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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 2Анонс телепередачи «Материк» 2 мартамарта 2002006 г., г., ТВЦ.

ГРУЗИЯ И РОССИЯ. МИР ИЛИ ВОЙНА

Нынешний грузино-осетинский конфликт начался в 1989 году. В ходе конфликта убиты и пропали без 
вести более 1000 человек, ранено свыше 2500. 

За последнее время ситуация в зоне грузино-осетинского, да и грузино-абхазского, конфликтов все 
больше накаляется.

Каков выход из этого кризиса? Какую позицию в вопросе урегулирования занимает Россия? 

В передаче принимают участие: 
Президент республики Абхазия Сергей Васильевич Багапш, 
Президент Южной Осетии Эдуард Джабеевич Кокойты, 
Депутат Государственной Думы России, член комиссии ГД РФ по проблемам Северного Кавказа  
Арсен Сулейманович Фадзаев
Директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы России Константин Федорович  
Затулин.

Ведущий – Рустам Арифджанов.

Хронометраж программы – 39 минут.
Производитель - Институт стран СНГ.
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52

E-mail: materik@materik.ru

Смотрите очередную передачу телецикла
2 марта 2006 г. в 19:50 на канале ТВЦ
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Россия должна дать отпор действиям Грузии в отношении Южной 
Осетии, если они нарушат мир в регионе - Затулин

17.02.2006, РИА Новости.
Россия должна дать жесткий адекватный отпор действиям Грузии в отношении Южной Осетии, если они могут 

нарушить  мир  в  регионе.  Об  этом  в  пятницу  журналистам  заявил  депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин  Затулин.  По  его  словам,  парламент  Грузии  принял  "несколько  смягченное  постановление  в  отношении 
российских миротворцев, а не то, которое от него ждали, после того, как российские парламентарии стали высказывать 
достаточно жесткие заявления в отношении Грузии".

"Очевидно, что нынешняя власть Грузии является безоответственной с точки зрения обеспечения безопасности в 
регионе. Это люди, которые уверены, что добиться чего-либо от России можно приперев ее к стенке. Этой стенкой сейчас 
стали российские миротворцы в Южной Осетии и Абхазии", - сказал депутат.

По его мнению, до тех пор, пока Грузия не получит отпор, а это "следует сделать, если нарушается мир в регионе 
и возникает опасность, в том числе и для российских миротворцев", то продвижения в отношениях России и Грузии не 
будет.

"Ничего другого на этом этапе не приходится ожидать.  Необходим адекватный жесткий отпор,  такой,  как  был 
продемонстрирован в одном из проблемных регионов - в Приднестровье в 1992 году", - сказал он. 

Константин Затулин: "...Теперь на очереди Южная Осетия и 
Абхазия..."

17.02.2006 , «Грузия он-лайн»
Сегодня в Мосвке состоялся круглый стол на тему "Информационная война - угроза мирному урегулированию на 

Кавказе".
В  ходе  работы,  директор  Института  стран  СНГ,  член  комитета  Госдумы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с 

соотечественниками Константин Затулин заявил, что после "революции роз" в Грузии, он предрекал ухудшение российско-
грузинских отношений, но ему никто не верил.

Как  заявил Затулин:  "После "революции роз"  в  Грузии я  предупреждал,  что если признать  узурпацию власти 
Саакашвили де-юре, то в области российско-грузинских отношений произойдет то, что мы сейчас и наблюдаем. Уже сразу 
же после прихода к власти Саакашвили проглотил Аджарию, а Россия после этого, чтобы "не обострять отношений" вывела 
по его требованию свои военные базы из Грузии. Теперь на очереди Южная Осетия (Вост.Грузия) и Абхазия (Зап.Грузия)".

Затулин: "Саакашвили надо проверить на причастность к взрывам 
газопровода и ЛЭП"

17.02.06, ИА REGNUM
"Грузинская сторона до сих пор не представила доказательств причастности российских спецслужб к взрывам 

энергосети и магистрального газопровода на Северном Кавказе. В связи с этим я считаю, что нужно проверить Саакашвили 
и грузинское руководство на причастность к этим взрывам, потому что громче всех кричит "держи вора!" сам вор", - заявил 
17  февраля  2006  года  директор  Института  стран  СНГ,  член  комитета  Госдумы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Константин Затулин в ходе работы в Москве круглого стола по теме "Информационная война - угроза 
мирному урегулированию на Кавказе".

В Москве прошел круглый стол на тему будущего российско-
грузинских отношений

17.02.2006, ИА REGNUM 
В пятницу,  17  февраля  2006  года  в  Москве  прошел круглый стол  на  тему  "Информационная  война  -  угроза 

мирному урегулированию на Кавказе", сообщает корреспондент ИА REGNUM.
В работе круглого стола приняли участие: первый заместитель министра обороны, начальник Генерального штаба 

ВС РФ Юрий Балуевский, заместитель главкома СВ ВС РФ Валерий Евневич, депутат Государственной Думы РФ, директор 
Института стран СНГ Константин Затулин, член комитета Госдумы по обороне, подполковник Внутренних войск МВД России 
Андрей Головатюк,  руководитель Центра изучения современного балканского кризиса,  доктор исторических наук  Елена 
Гуськова, а также военные, общественные деятели и представители СМИ.

Участники  круглого  стола  обсудили  пути  преодоления  кризиса  в  отношениях  России  и  Грузии  и  возможные 
последствия вывода российских миротворцев из Южной Осетии в свете недавних требований официального Тбилиси.
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Константин Затулин: Вступлению Украины в НАТО помешает 
поражение "оранжевых" на выборах
"Если на выборах в Верховную Раду Украины победит "оранжевая" команда, то тогда НАТО, я уверен, реализует 

план по включению Украины в альянс",  -  заявил 17 февраля 2006 года директор  Института стран СНГ, член комитета 
Госдумы РФ по СНГ и связям с соотечественниками  Константин Затулин в ходе пресс-конференции в Москве, сообщает 
корреспондент ИА REGNUM.

"Представители НАТО уже заявляли о том, что черноморский флот России в Крыму не является для них помехой", 
- добавил Затулин. "Но, я думаю, этот вариант развития событий маловероятен, так как шансы "оранжевых" на победу на 
выборах невелики - их рейтинг постоянно падает", - считает директор Института стран СНГ.

«Немедленный и жесткий отпор грузинским провокациям просто 
необходим»

20.02.2006, МиК
Ситуация вокруг миротворцев в Южной Осетии накаляется день ото дня. В воскресенье Грузия на треть увеличила 

свой  миротворческий  контингент  в Цхинвальском  регионе.  Теперь  еще  100 грузинских  военнослужащих  будут 
сконцентрированы  в зоне  грузино-осетинского  конфликта.  Как  заявил  17 февраля  замглавкома  сухопутных  войск 
Вооруженных сил РФ Валерий Евневич, увеличения численности российских миротворцев не планируется. Он сообщил, что 
российские военнослужащие в Южной Осетии усилили режим службы. 

«Единственное,  что  мы изменили — усилили режим службы,  повысили  внимание,  а также  подготовку  солдат. 
В условиях, когда провокации с грузинской стороны происходят, чуть ли не ежедневно, это необходимо», — сказал он. По 
словам Евневича, российские миротворцы будут действовать сдержанно, «не совершая действий, выгодных грузинской 
власти, работающей на эскалацию конфликта». 

Бывший командующий  Смешанными  коллективными  силами по  поддержанию мира  в Южной Осетии  генерал-
майор  Святослав  Набздоров  уточнил,  что  российской  стороне  не  известен  ни  списочный  состав  грузинского 
миротворческого батальона, ни даже его точная численность. 

"Смешанной Контрольной Комиссии (СКК)  известно,  что грузинская сторона пропустила через миротворческий 
батальон почти всю свою армию для получения опыта в условиях приближенных к боевым и ознакомлением с театром 
вероятных  боевых  действий, —  пояснил  Набздоров.  Он  заметил,  что  с грузинскими  миротворцами  очень  сложно 
взаимодействовать из-за постоянной смены командования грузинских миротворцев. 

Представители  Минобороны  России  выступили  в рамках  состоявшегося  17 февраля  круглого  стола 
«Информационная  война  грузинского  руководства —  угроза  мирному  урегулированию  на  Кавказе»,  который  провела 
региональная общественная организация «Информационная цивилизация — XXI век» при информационной поддержке ИА 
«Инфорос» и Интернет-портала «Российский миротворец». 

Круглый  стол  был  посвящен  поиску  путей  преодоления  кризиса  в отношениях  России  и Грузии,  обсуждению 
возможных последствий вывода российских миротворцев в свете недавних требований официального Тбилиси,  а также 
обсуждению агрессивной информационной политики, которую проводит администрация президента Михаила Саакашвили. 

Напомним,  15 февраля  парламент  Грузии  принял  постановление  «О  ситуации  в бывшей  Южноосетинской 
автономной области и ходе миротворческого процесса». В принятом документе дается отрицательная оценка выполнению 
миротворческими  силами  в зоне  грузино-осетинского  конфликта  задач,  возложенных  мандатом.  Кроме  того,  в тексте 
постановления Россия обвиняется в попытках «аннексии этого региона Грузии». 

Грузинский парламент также поручил правительству республики пересмотреть Сочинские соглашения от 24 июня 
1992 года и начать работу по замене ныне действующего миротворческого контингента «эффективным международным 
миротворческим контингентом». 

Член Комитета ГД РФ по обороне Андрей Головатюк считает, что грузинские власти стремятся любыми путями 
добиться вывода российского миротворческого контингента из Цхинвальского региона. Именно поэтому парламент Грузии 
фактически обвинил Россию в попытке аннексии ее территории, желая представить Россию в виде агрессора. 

«Шумиха,  поднятая  грузинскими  законодателями,  нацелена  на  дискредитацию российских  миротворцев  с тем, 
чтобы  с помощью  своих  западных  стратегических  партнеров  оказывать  давление  на  Россию  и добиться  расширения 
формата СКК с введением в нее представителей ООН», — сказал Головатюк. 

Далее, по мнению депутата, события могут развиваться по югославскому сценарию. В регион могут быть введены 
войска западных стран, чтобы сменить на дежурстве российских миротворцев. 

«Но,  согласно  международному  праву,  изменение  мандата  миротворцев  возможно  только  с согласия  всех 
участников  конфликта, —  напомнил  Головатюк. —  Позиция  югоосетинской  стороны  по  этому  вопросу  известна:  она 
категорически против вывода российских миротворцев из зоны конфликта». 

Депутат подчеркнул, что 98% жителей Южной Осетии — граждане России и потому считают именно российские 
войска гарантом своей безопасности.  Выбирая российское гражданство,  жители Южной Осетии и Абхазии действовали 
сознательно, и, вероятно, у них были причины предпочесть российское гражданство грузинскому. 

«Очевидно,  что  грузинские  власти  уверились,  что  путем  нападок  можно  добиться  от  России  любых  
уступок, —  так  прокомментировал  постановление  парламента  Грузии  о российских  миротворцах  в зоне  грузино-
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осетинского конфликта член Комитета ГД по делам СНГ Константин Затулин. Он напомнил, что уже неоднократно 
указывал на агрессивный и безответственный характер администрации Михаила Саакашвили. 

»Если вы признаете режим Саакашвили, установленный в результате узурпации власти законным; если вы не  
противодействуете  действиям  Саакашвили  по  уничтожению  автономии  Аджарии,  гарантом  сохранения  которой  
являлась  Россия;  если  вы  в ответ  на  развязанную  в грузинском  обществе  истерию  без  разговоров  соглашаетесь  
с возможностью  сворачивания  российских  военных  баз  в Грузии;  если  после  того,  как  госминистр  Грузии  по  
урегулированию конфликтов Георий Хаиндрава в прямом эфире называет Россию фашистским государством, а потом 
спокойно прилетает в Москву, его встречаете и ведете с ним переговоры, то какого отношения к России со стороны 
грузинских властей вы еще ожидаете?\" — обратился с риторическим вопросом Затулин. 

«Немедленный и жесткий отпор грузинским провокациям просто необходим, считает депутат. — До тех пор,  
пока Грузия не нарвется на отпор, вся эта вакханалия обвинений будет идти по нарастающей. Сегодня политическая  
линия  Грузии  состоит  в том,  чтобы  спровоцировать  международную  общественность,  вынудить  США  вступить 
в конфликте на стороне Тбилиси», — отметил Затулин. 

«Нынешнее руководство Грузии, пребывая в состоянии националистического угара, считает, что с Россией  
можно разговаривать методом оскорблений и нападок, а Россия будет это терпеть и сносить, — сказал депутат. — 
А если Россия перестанет это терпеть и сносить, и даст жесткий ответ, то с этого момента начнется совсем 
другой этап в отношениях с грузинским руководством».

Затулин: Грузинская власть зарвалась 
17.02.2006, Росбалт

 Нынешние власти Грузии «безответственны с точки зрения безопасности в регионе. Это люди, уверившиеся, что 
добиться  чего-то  от России  можно,  только  приперев  ее  к  стенке».  Об  этом  заявил  сегодня  на круглом  столе 
«Информационная  война —  угроза  мирному  урегулированию  на Кавказе»  директор  Института  стран  СНГ  Константин 
Затулин. 

По  его  словам,  «эта  стенка — российские  миротворцы в Абхазии  и Южной  Осетии».  Очевидно,  что  несмотря 
на различие в мандатах, грузинские власти будут добиваться замены или вывода российского миротворческого контингента 
не только в Южной Осетии, но и в Абхазии, подчеркнул политолог. 

Константин  Затулин  призвал  не удивляться  поведению  грузинских  властей,  заметив,  что  Россия  совершила 
немало  ошибок,  которые  и привели  российско-грузинские  отношения  к  их  нынешнему  состоянию.  Москва  без  всяких 
условий признала режим Михаила Саакашвили, пришедший к власти в результате государственного переворота, позволила 
ему неконституционным путем отстранить от власти главу Аджарии Аслана Абашидзе, согласилась вывести из Грузии свои 
военные базы, напомнил директор Института стран СНГ. 

Госминистр  Грузии  по урегулированию  конфликтов  Георгий  Хаиндрава,  в теледебатах  с Виктором  Алкснисом 
назвавший  Россию  фашистским  государством,  вчера  прибыл  в Москву  на переговоры  и уже  встретился  с послом  РФ 
Валерием Кеняйкиным, добавил Затулин. «Если госминистр делает такие заявления, без публичных извинений он не имеет 
права ступать на российскую землю», как не имеет права встречаться с ним никто из российских официальных лиц, считает 
Затулин. «Сегодня государство Грузия не отвечает за свои слова. Разговаривать с этими людьми всерьез довольно сложно, 
пока они не получили отказ, а его следует давать, если нарушается мир в регионе и возникает угроза миротворческому 
контингенту», — указал Константин Затулин. 

Нынешнее  руководство  Грузии  поставлено  при  поддержке  Запада  и финансируется  Западом.  Эта  страна 
интересует США как коммуникационный коридор, а также с точки зрения обеспечения безопасности трубопровода Баку-
Тбилиси-Джейхан, отметил Константин Затулин. 

Он считает, что у сегодняшней Грузии нет иного пути «восстановления территориальной целостности», которая 
никогда  не существовала  в таких  границах,  кроме  военного  реванша.  Акцентирование  внимания  на проблемах  Южной 
Осетии и Абхазии необходимо, чтобы отвлечь народ от тяжелейших социально-экономических проблем, стоящих перед 
Грузией.  «Политическое  урегулирование  в этом  вопросе  затруднено  именно  позицией  грузинской  стороны —  она 
зарвалась, — резюмировал Константин Затулин. — И если Россия перестанет терпеть и сносить, с этого момента начнется 
другой отсчет в отношениях с Грузией и грузинским руководством». 

Украина ответила на приглашение ХАМАС в Кремль
20.02.06, Новый Регион

Официальный Киев высказал готовность направить своих миротворцев в Южную Осетию. Опрошенные «Новым 
Регионом» эксперты полагают, что украинские военные вряд ли появятся на Кавказе, однако заявление украинского МИДа 
является сигналом для России.

Напомним, что в субботу украинский МИД заявил о готовности рассмотреть вопрос об участии в миротворческой 
миссии в Южной Осетии при условии получения на это мандата ООН или ОБСЕ. Это заявление «оранжевых» украинских 
властей сразу же вызвало протест со стороны оппозиции, представители которой считают возможное появление украинских 
войск на Кавказе началом войны с Россией:

«Еще год  назад президент  США Джордж Буш дал такое  домашнее задание  украинскому  президенту  Виктору 
Ющенко. Ему было дано указание превратить Украину в регионального лидера и начать наступление на Россию. После 
этого было создано так называемое Содружество демократических государств, концентрация и подтягивание к себе всех 
антироссийских  сил.  События  в  Грузии  и  Южной  Осетии,  в  Приднестровье  –  требования  вывести  оттуда  российский 
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контингент, конфликты с Черноморским флотом – звенья одной цепи, массированной антироссийской атаки», – считает 
лидер блока «Народная оппозиция» Наталья Витренко.

«Однако  Ющенко  самостоятельно  не  может  ввести  войска  в  Южную  Осетию,  для  этого  нужно  решение 
парламента, а Верховная Рада на это не пойдет, потому что это – война с Россией, и это понимают все здравомыслящие 
люди», – добавляет Витренко.

Украинские политические эксперты также считают, что инициатива ввода миротворческого контингента в Южную 
Осетию принадлежит американским стратегам:

«Как Россия,  приглашая ХАМАС, демонстрирует,  что готова создавать проблемы Соединенным Штатам,  так и 
наши младшие братья американских стратегов показывают, что будут создавать проблемы русским там, где это только 
возможно», – говорит Директор Центра политических исследований и конфликтологии Михаил Погребинский.

«Это  –  пропагандистский  прием.  Украинская  позиция  –  готовность  оказать  информационную  и  моральную 
поддержку Грузии в противостоянии с Россией.

В украинском МИДе и Секретариате президента не могут не понимать, что предложение о вводе войск выглядит 
как антироссийское. Но в Киеве готовы на это идти, поскольку шаги во внешней политике сегодня здесь определяют люди, 
настроенные на ухудшение отношений России и Украины, они используют любой повод для этого.

Украинские избиратели воспринимают ввод украинских миротворцев в Южную Осетию как нормальное явление, 
они  ничего  в  этом  не  понимают.  Однако  появление  украинских  войск  на  Кавказе  может  быть  весьма  опасным  для 
миротворцев», – подчеркивает Погребинский.

Российский политолог Станислав Белковский также считает, что Киев может получить большие проблемы после 
ввода украинских миротворцев в Южную Осетию:

«Это весьма опасная игра, потому что она будет означать втягивание Украины во всю систему закавказских и 
северокавказских конфликтов – в то, чего она избегала последние 15 лет, и правильно делала. Это означает, что некоторые 
брызги этих конфликтов могут перенестись на украинскую территорию. Никто, кроме России, сегодня не может выполнять 
миротворческие функции в этом регионе», – уверен Белковский.

Между тем, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что Украина не сможет ввести 
своих миротворцев на Кавказ, поскольку против этого будет выступать Южная Осетия:

«Инициатива ввода украинских миротворцев принадлежит Грузии. С другой стороны, категорически против  
этого  осетинская  сторона.  Участие  Украины  кажется  ей  сомнительным,  Украина  в  этом  регионе  никогда  не 
присутствовала и никакого отношения ни к Осетии, ни к Грузии не имела. Если одна из сторон конфликта против, то  
украинский контингент там не появится», – заключает Затулин.

Грузия ведет информационную войну, готовясь к настоящей
20.02.06,ИА «Росбалт»

Яна Амелина 
Опыт  современных  локальных  конфликтов  учит,  что  любая  «обычная»  война  должна  предваряться  мощной 

войной  информационной.  Судя по тому,  с какой  страстью и упорством Грузия ведет  последнюю против России  и своих 
бывших автономий, Южной Осетии и Абхазии, «горячая» война в этом регионе — уже не за горами. Эта тема обсуждалась 
на прошедшем  на днях  в Москве  круглом  столе  «Информационная  война  грузинского  руководства —  угроза  мирному 
урегулированию на Кавказе». 

Как отметила руководитель Центра изучения современного балканского кризиса, доктор исторических наук Елена 
Гуськова,  методика  управления  конфликтными  процессами —  методика  «двойных  стандартов» —  была  разработана 
и впервые  применена  международным  сообществом  в отношении  бывшей  Югославии.  Затем  ее  же  использовали 
на Украине,  а теперь  планируют  реализовать  в Грузии.  Основополагающие  детали  грузинского  варианта —  вывод 
российских миротворцев и введение войск НАТО.

«Схема везде одна и та же, и по этой причине просчитываемая, — говорит Гуськова. — Нам ни в коем случае 
нельзя допустить международные организации туда, где стоят наши миротворцы. Основная цель Запада — разрушение 
России, а для этого нужно разжечь пожар на Кавказе».

Один  из  основных  способов  противостояния  планам  Запада  на территории  постсоветского  пространства — 
организация  ответной  информационной  войны,  убеждена  ученый.  «Этот  вопрос  надо  поднять  на государственный 
уровень», — считает Гуськова. 

СПРАВКА «Информационная  война —  это  комплекс  мероприятий  и операций,  проводимых  в мирное  и военное  время, 
в которых информация  является  одновременно оружием,  ресурсом и целью.  Каждый  человек,  военный  или  гражданский,  участвует 
в информационной войне в той или иной ее  форме».  Одной из  форм информационной войны является  «формирование  и массовое 
распространение по информационным каналам противника или глобальным сетям информационного воздействия дезинформации или 
тенденциозно подобранной информации для воздействия на оценки, намерения и ориентацию населения и лиц, принимающих решения 
(психологическая война)» (автор этого определения — генерал-майор Золотарев В.А.).

«Информационная  война — это  коммуникативная  технология  по воздействию  на информацию и информационные  системы 
противника  с целью  достижения  информационного  превосходства  в интересах  национальной  стратегии,  при  одновременной  защите 
собственной  информации  и своих  информационных  систем»  (Швец  Д.А.  Информационное  управление  как  технология  обеспечения 
информационной безопасности, Сборник «Массовая коммуникация и массовое сознание», М., МГИМО, 2003). 

События последних лет убедительно доказывают, что информационная война — дело государственное. И если 
российское  государство  в ситуации  с грузино-осетинским  и грузино-абхазским  конфликтами  делает  вид,  что  всё 
в порядке, —  оно  оказывается  совершенно  безоружным  под  напором  грузинской  пропаганды.  Качество  последней 
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прекрасно  охарактеризовал  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин,  сравнивший  главного  тбилисского 
спецпропагандиста  и командующего  информационной  войной —  государственного  министра  по урегулированию 
конфликтов Георгия Хаиндраву — с Геббельсом. Который, как известно, считал, что чем чудовищнее ложь, тем скорее в нее 
поверят.  Госминистр  Грузии  действует  именно  по этой  схеме,  давно  уже  не заботясь  хотя  бы  о малейшей 
правдоподобности своих слов. 

«Мы будем дружить с демократической, а не с фашистской Россией, — говорил Хаиндрава десять дней назад во 
время  теледебатов  с депутатом  Госдумы  Виктором  Алкснисом  в эфире  грузинского  канала  «Рустави-2». —  Сегодня 
в России — фашизм. ... Вы затопили в крови весь Советский Союз, все народы. Вы затопили в крови все человечество. 
Вы —  хуже  фашистов».  Отметим,  что  такими  словами  грузинский  «миротворец»  поносил  Советский  Союз  в период 
руководства им грузина Иосифа Сталина, а советскими карательными органами — грузина Лаврентия Берия. Но еще более 
характерно, что о «российском фашизме» рассуждает представитель государства, действия которого в начале 1990-х годов 
как раз и квалифицируются как фашистские. Суд над грузинским фашизмом, прошедший в Цхинвали осенью прошлого года, 
дал огромный фактологический материал по преступлениям, которые сделали невозможным возвращение Южной Осетии 
под управление Тбилиси. 

Поразительно,  но,  выступая  через  неделю  на пресс-конференции  в Москве,  Георгий  Хаиндрава  заявил,  что... 
«никогда  в жизни  не называл  Россию  фашистским  государством».  «Я  назвал  фашистским  советский  строй 
и большевистскую  идеологию,  и лично  товарища  Алксниса, —  разъяснил  госминистр  Грузии. —  Никакого  отношения  к 
России это не имеет.  Что  касается большевистской  идеологии,  то,  если  помнить  60  миллионов жизней,  которые были 
принесены в жертву этой идеологии, это и есть ни что иное, как фашизм». О том, что Хаиндрава говорил именно по поводу 
современной  России,  свидетельствуют  как  аудиозаписи,  так  и второй  участник  дискуссии —  депутат  Госдумы  Виктор 
Алкснис.

Но  грузинского  госминистра  это  не смущает.  Никаких  извинений  не последовало — напротив,  Хаиндрава  счел 
нужным добавить масла в огонь. «Когда российские политики заявляют, что они не выведут оттуда миротворческие войска 
(из Южной Осетии) и что миротворческая группировка России защищает там интересы российских граждан, то это уже 
не миротворчество,  этому  название  другое, —  вещал  он. —  Когда  армия  одной  страны  на территории  другой  страны 
защищает интересы собственных граждан — это аннексия, под этим предлогом Гитлер начал войну». 

Удивляться наглости грузинского политика не приходится,  поскольку официальная Москва старательно делает 
вид, что ничего особенного не происходит. «У Георгия Хаиндравы был телемост с депутатом Госдумы России Виктором 
Алкснисом, и он конкретно его назвал фашистом. Это не относилось ко всей России, — заявил «Кавказскому узлу» пресс-
секретарь  посольства  России  в Грузии  Михаил  Свирин. —  В данной  ситуации  мы не  видим  оснований  для  каких-то 
официальных  заявлений  со  стороны  посольства  России.  Надо  еще  учитывать  местный  менталитет —  грузины  люди 
горячие». И госминистр по урегулированию конфликтов, как ни в чем не бывало, приехал в Москву на переговоры.

«Мы себя  уважаем или нет? — прокомментировал это  Константин  Затулин. — Если госминистр  делает  такие 
заявления,  без  публичных  извинений  он  не имеет  права  ступать  на российскую землю».  «Вряд  ли  Георгий  Хаиндрава 
в своем  нынешнем  душевном  состоянии  может  чем-либо  помочь  Грузии  в урегулировании  конфликтов, —  полагает 
директор Института стран СНГ. — Либо правительство Грузии должно переименовать его в государственного министра 
по провоцированию конфликтов, либо трудоустроить на должность министра пропаганды нового грузинского рейха». 

История с «фашистской Россией» получила широкую огласку, поскольку слова Георгия Хаиндравы оскорбительны 
не только  для  его  собеседника,  но и для  всего  российского  народа.  В то  же  время  тиражируемое  грузинской  прессой 
бесконечное  вранье  госминистра  о договоренностях,  якобы  достигнутых  в рамках  Смешанной  контрольной  комиссии 
по урегулированию грузино-осетинского конфликта, наносит серьезный ущерб процессу урегулирования. Хотя моральный 
облик Хаиндравы представляет интерес прежде всего для специалистов, и отнюдь не в современных российско-грузинских 
отношениях, но еще один характеризующий его пример привести все-таки стоит... 

11 июня 2004 года, когда ситуация в зоне грузино-осетинского конфликта резко обострилась после незаконного 
введения туда грузинских вооруженных формирований, а президент Южной Осетии находился в Москве, где передавал 
в Госдуму ходатайство о приеме РЮО в состав РФ, «на хозяйстве» в Цхинвали остался председатель парламента Южной 
Осетии  Знаур  Гассиев.  В те  дни  Тбилиси,  воодушевленный  нелегитимным  отстранением от власти  аджарского  лидера 
Аслана Абашидзе, с комсомольским задором пытался реализовать в отношении Южной Осетии аналогичный сценарий. К 
границам республики везли тонны просроченных удобрений.  Чтобы продемонстрировать  «нерушимую дружбу братских 
народов», в Цхинвали ехали автобусы с грузинскими футболистами, борцами, творческими коллективами.

Но,  учитывая  воцарившееся  в зоне  конфликта  «тревожное  спокойствие»,  проведение  в те  дни  товарищеских 
матчей  и самодеятельных  концертов  было,  мягко  говоря,  неуместно.  Довелось  наблюдать,  как  жители  республики 
развернули у пограничного села Эргнети автобус с грузинскими футболистами, эмоционально объясняя им, почему матч 
необходимо  перенести.  Из  окон  смотрели  недоуменные,  растерянные  лица  спортсменов,  обманутых  грузинской 
пропагандой. Отправляя их в зону конфликта, им явно не сообщили о том, что происходит в Южной Осетии и вокруг нее. 

Такова была атмосфера в Цхинвали, когда в кабинет Знаура Гассиева позвонил Георгий Хаиндрава. В течение 
двадцати минут  госминистр  Грузии  просил,  умолял,  давил,  требовал — словом,  делал все,  что мог,  чтобы заручиться 
разрешением югоосетинской стороны пропустить в находящееся на ТрансКАМе за Цхинвали грузинское село Курта два 
автобуса с детским музыкальным коллективом и грузом учебников на грузинском языке. Сопровождать их должна была 
группа грузинского телевидения. Хаиндрава звонил три раза, продолжая настаивать, что детям незамедлительно и крайне 
необходимо оказаться в зоне конфликта, пока Знаур Гассиев, поначалу пытавшийся убедить его логическими доводами, 
просто не отключил телефон. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Не  то  время  выбрали, —  председатель  югоосетинского  парламента  был  огорчен  и расстроен. —  Этот 
«концерт» —  прежняя  музыка.  На какие  грязные  вещи  они  идут!  Зачем  рисковать  детьми?  Ладно,  наших  детей  им 
не жалко — так хотя бы своих пожалейте!». 

Зная методы грузинской стороны,  Гассиев  вызвал министра  внутренних  дел Южной Осетии.  Через  несколько 
минут тот уже был в кабинете. «Роберт, сделайте все, чтобы автобусы, если они все-таки попытаются проехать, не были 
допущены в зону конфликта! Они способны на любые провокации. За детей отвечаешь головой!».

Осетинские правоохранительные органы выполнили задачу. В тот раз провокация не удалась, но настойчивость, 
с которой  Георгий  Хаиндрава  подвергал  детей  вполне  реальной  опасности —  возможно,  с расчетом  на «осетинский» 
обстрел,  недаром  же  школьников  сопровождало  телевидение —  произвела  на цхинвальское  руководство  гнетущее 
впечатление. 

В  контексте  информационной  войны  пару  слов  следует  сказать  и о  грузинском  телевидении.  Сотрудников 
одиозной  телекомпании  «Рустави-2»  невозможно  назвать  коллегами.  Они  работают  в пропагандистском  СМИ, 
обслуживающем  интересы  власти,  и не  гнушаются  не то  что  подтасовками  и передергиваниями,  но и прямой  ложью. 
В качестве примера также приведем всего один, но очень показательный случай, получивший большой резонанс. 

В марте 2004 года, в разгар противостояния Тбилиси и Батуми, по каналам многих информагентств со ссылкой 
на «Рустави-2» пошли сообщения о том, что на батумском стадионе собралось несколько тысяч вооруженных сторонников 
Аслана  Абашидзе,  которые  в ближайшее  время  выдвинутся  в сторону  грузинской  столицы.  Пропагандистка —  иначе 
не скажешь — в кадре «Рустави-2» возбужденно рассказывала, как прихвостни режима Абашидзе не пустили ее на этот 
стадион. 

В  реальности  же  никакие  сторонники  аджарского  лидера  никуда  ехать  не собирались,  да  и вообще — 
не собирались.  Мелкий батумский дождик поливал абсолютно пустой стадион у моря да несколько закрытых автобусов 
и микроавтобусов, оставленных рядом с ним на стоянке. Однако этот, с позволения сказать, «информационный повод» был 
использован  Тбилиси  по полной  программе,  расцвечивая  образ  «тирана  Аслана  Абашидзе»  новыми  яркими  красками. 
В конечном  итоге  тбилисская  пропаганда  заморочила  голову  не только  большинству  жителей  остальной  Грузии, 
но и существенной  части  аджарцев  и даже  россиян.  Теперь  столь  же  существенная  часть  аджарцев  с ностальгией 
вспоминает, каково жилось при Аслане, — да поздно пить «боржоми». 

Впрочем, чему удивляться, если не только грузинские СМИ и министры, но и сам глава государства день ото дня 
излагает  «городу  и миру»  самые  невероятные  умозаключения.  Перечислить  все  перлы Михаила  Саакашвили  хотя  бы 
за прошлую  неделю  не представляется  возможным,  приведем  лишь  последний  пример.  На конференции  по вопросам 
безопасности Грузии Саакашвили заявил, что Абхазия и Южная Осетия — «анклавы кагэбэшников, где без всякого контроля 
осуществляются мечты Дзержинского, Берии и Юрия Андропова». Какие «мечты»? Каких «кагэбэшников»? Это известно 
лишь президенту Грузии. 

Что  касается  грузинского  плана  мирного  урегулирования  грузино-осетинского  конфликта,  то,  по словам 
Саакашвили,  он  поддержан  США  и Евросоюзом,  «а  также  Россией,  хотя  позднее  российская  сторона  отказалась 
признавать, что она этот конкретный план поддержала». Но о каком «конкретном плане» идет речь, если в конце прошлого 
года Тбилиси одновременно оперировал чуть ли не пятеркой различных проектов и, в свою очередь,  поддержал мирные 
предложения президента Южной Осетии Эдуарда Кокойты,  от чего теперь категорически отказывается? «Такой подход 
с российской стороны чувствуется во всем», — констатировал Михаил Саакашвили. К грузинской стороне это относится 
в куда большей степени. 

Как  заявил  на круглом  столе  по информационным  войнам  Константин  Затулин,  нынешние  власти  Грузии  
«безответственны  с точки  зрения  безопасности  в регионе —  это  люди,  уверившиеся,  что  добиться  чего-то  
от России можно, только приперев ее к стенке». «Сегодня государство Грузия не отвечает за свои слова, — убежден 
директор Института стран СНГ. — Разговаривать с этими людьми всерьез довольно сложно, пока они не получили  
отказ, а его следует давать, если нарушается мир в регионе и возникает угроза миротворческому контингенту. До  
тех пор, пока мы, разговаривая с Хаиндравой, будем думать, что имеем дело с человеком, отвечающим за свои слова,  
все  будет  бессмысленно.  Грузинская  сторона  зарвалась.  И если  Россия  перестанет  терпеть  и сносить,  с этого  
момента начнется другой отсчет в отношениях с Грузией и грузинским руководством». 

А по мнению члена совета Ассоциации политических экспертов и консультантов Владимира Горюнова,  Россия 
проигрывает информационную войну по трем причинам. Во-первых, ее ведет не только Грузия, но и западные покровители 
тбилисского режима. Во-вторых, в российских СМИ действует мощное прогрузинское и прозападное лобби. В-третьих, вся 
внешнеполитическая система России заражена пораженчеством, в большинстве своем состоит из лиц, не вполне адекватно 
представляющих  себе  национальные  интересы  РФ.  Примером  тому  служит  вышеупомянутое  суждение  российского 
посольства в Грузии о словах Георгия Хаиндравы.

«Без  кардинальной  смены  кадрового  состава  российского  внешнеполитического  ведомства  и в условиях 
приверженности  либеральным  ценностям  невозможно  вести  эффективную  информационную  кампанию, —  считает 
политолог. — Такие сражения невозможно выиграть, играя по чужим правилам. И пока наше руководство это не осознает, 
никаких шансов дать достойный ответ на развязанную Грузией информационную войну у России нет». 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Черноморскому флоту уходить некуда
20.02.2006, "Кремль.ORG". 

Константин Затулин, Директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ IV созыва, член Комитета ГД по делам СНГ 
и связям с соотечественниками 

Я придерживаюсь оптимистичной точки зрения насчет перспектив пребывания Черноморского флота РФ в Крыму. 
Она в том, что Черноморскому флоту из Севастополя уходить некуда, если только в небытие. Пару раз на протяжении 
своей  истории  флот  уходил  в  такое  небытие  -  сам  себя  топил.  Один  раз  это  было  в  Севастополе,  другой  раз  в 
Новороссийске,  и  я  бы  очень  хотел  исключить  вероятность  того,  что  возможен  и  третий  случай  подобного  рода.  С 
Черноморским флотом связана не только оборона и безопасность наших южных рубежей,  но,  может быть,  еще более 
важное - наше представление о себе самих и о своем прошлом. А раз уходить Черноморскому флоту некуда, нам ничего 
другого не остается кроме, как добиваться того, чтобы в 2017 году мы имели дело с такой Украиной, в которой адекватно 
воспринимают это беспокойство Российской Федерации, а не создают вокруг Черноморского флота того пиара, который 
сегодня пытаются создать 'оранжевые' власти. 

Одним словом, очень хочется верить, что к 2017 году Украина изменится настолько, что поймет, наконец, что 
Черноморский  флот  ей  в  Севастополе  не  мешает,  а  только  помогает.  С  ее-то,  на  самом  деле,  очень  скромными 
возможностями  только  черноморский  флот  и  может  оборонять  наше  общее  российское  и  украинское  пространство.  О 
российском пространстве я даже и не говорю, украинское, прежде всего. Это то, что касается будущего. Мне думается, что 
на будущее следует исключить всякую мысль и дискуссию на тему, куда и зачем уходить Черноморскому флоту. 

Опыт показывает, что как только мы пускаемся в такие дискуссии, обязательно находятся какие-нибудь 'умные' 
люди, которые сразу предлагают целый набор вариантов. И хотя эти    варианты сами по себе невозможны, и все мы, в 
конце концов, убедимся в этом, кому-то может показаться, что мы и на самом деле ищем решение и, может быть, уже 
внутренне смирились с уходом Черноморского флота из Севастополя. У меня такое впечатление, что такие мысли могут 
возникнуть у конфликтующей с нами стороны. Однако на самом деле мы с этим никогда не смиримся. 

Договор, который мы подписали, предусматривает не только сроки пребывания флота в Севастополе до 2017, но 
и процедуру пролонгации Договора. И вот эта процедура пролонгации, мне кажется, должна будет задействоваться ни один 
раз после 2017 года. 

Что касается реальных возможностей нынешней Украины влиять на ситуацию в этом вопросе, то я бы разложил 
эту возможность на две части: до выборов 26 марта, всеобщих парламентских выборов на Украине, и после этих выборов. 
Я думаю, что после этих выборов желание заниматься играми вокруг Черноморского флота у украинской власти заметно 
поубавится. Я надеюсь, что и сама власть после этих выборов будет несколько иной, чем до них.   

Украинские власти готовы заменить российских миротворцев 
своими 
Но готова ли к этому сама Украина?... 

20.02.06, Русская линия
Официальный Киев выказал готовность направить своих миротворцев в Южную Осетию, сообщает ИА "Новый 

Регион  -  Киев".  Опрошенные  агентством  украинские  эксперты  полагают,  что  сделанное  на  этот  счет  заявление  МИД 
Украины едва ли получит дальнейшую реализацию, но оно, безусловно, является сигналом для России.

Как сообщает "Новый Регион", заявление на этот счет было сделано внешнеполитическим ведомством Украины в 
прошедшую субботу. Украинский МИД заявил тогда о готовности рассмотреть вопрос об участии в миротворческой миссии в 
Южной Осетии при условии получения на это мандата ООН или ОБСЕ. Это заявление "оранжевых" украинских властей 
сразу же вызвало протест со стороны оппозиции, представители которой считают, что возможное появление украинских 
войск на Кавказе может стать началом войны с Россией.

"Еще  год  назад  президент  США  Джордж  Буш дал  такое  домашнее  задание  украинскому  президенту  Виктору 
Ющенко. Ему было дано указание превратить Украину в регионального лидера и начать наступление на Россию. После 
этого было создано так называемое Содружество демократических государств, концентрация и подтягивание к себе всех 
антироссийских  сил.  События  в  Грузии  и  Южной  Осетии,  в  Приднестровье  -  требования  вывести  оттуда  российский 
контингент,  конфликты с Черноморским флотом -  звенья одной  цепи,  массированной  антироссийской атаки",  -  считает 
лидер блока "Народная оппозиция" Наталья Витренко - "Однако Ющенко самостоятельно не может ввести войска в Южную 
Осетию, для этого нужно решение парламента, а Верховная Рада на это не пойдет, потому что это - война с Россией, и это 
понимают все здравомыслящие люди", - добавляет Витренко.

Украинские эксперты-политологи также считают,  что инициатива ввода миротворческого контингента в Южную 
Осетию  принадлежит  американским  стратегам:  "Как  Россия,  приглашая  ХАМАС,  демонстрирует,  что  готова  создавать 
проблемы Соединенным Штатам, так и наши младшие братья американских стратегов показывают, что будут создавать 
проблемы русским там, где это только возможно", - заявил Директор Центра политических исследований и конфликтологии 
Михаил Погребинский.

"Это  -  пропагандистский  прием.  Украинская  позиция  -  готовность  оказать  информационную  и  моральную 
поддержку Грузии в противостоянии с Россией. В украинском МИДе и Секретариате президента не могут не понимать, что 
предложение о вводе войск выглядит как антироссийское. Но в Киеве готовы на это идти, поскольку шаги во внешней 
политике сегодня здесь определяют люди, настроенные на ухудшение отношений России и Украины, они используют любой 
повод для этого", - добавил Погребинский.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Между тем, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что Украина при всем желании  
не  сможет  ввести  своих  миротворцев  на  Кавказ,  поскольку  против  этого  будет  выступать  Южная  Осетия:  
"Инициатива ввода  украинских  миротворцев  принадлежит Грузии.  С другой стороны,  категорически против этого  
осетинская сторона. Участие Украины кажется ей сомнительным, Украина в этом регионе никогда не присутствовала  
и никакого отношения ни к Осетии, ни к Грузии не имела. Если одна из сторон конфликта против, то украинский  
контингент там не появится", - заключает Затулин.

Затулин: Россия должна дать отпор Грузии
21.02.06, «Российский миротворец»

"Нынешняя  власть  Грузии  –  это  безответственные  с  точки  зрения  интересов  безопасности  в  регионе  люди, 
которые уверились, что только приперев Россию к стенке от нее можно чего-либо добиться. Мы сегодня подошли к этой 
"стенке". Эта "стенка" называется российские миротворцы в зонах конфликтов", - заявил порталу "Российский миротворец" 
директор института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин. 

По  мнению  Константина  Затулина,  если  Россия  выведет  миротворцев  из  Южной  Осетии,  следом  последует 
требование Грузии об их выводе из Абхазии, несмотря на разницу в мандатах, выданную на проведение миротворческой 
операции. 

Российский депутат  подчеркнул необходимость принятия жестких ответных мер для пресечения провокаций в 
отношении российских миротворцев. 

"У  нас  есть  примеры,  как  в  таких  случаях  действуют  миротворцы в  других  регионах  конфликтов.  Необходим 
жесткий отпор", - заявил он. Затулин привел в пример ситуацию в Приднестровье в 1992 г, когда после вмешательства 14 
Армии ВС РФ удалось предотвратить начало боевых действий. 

"Сегодня урегулирование грузино-осетинского конфликта затруднено позицией Грузии. Она зарвалась. Она делает 
вывод из своего собственного короткого опыта, что только так нужно с Россией договариваться, оскорблять ее. И только 
если Россия перестанет терпеть и сносить, с этого момента начнется другой отсчет в отношениях с Грузией и грузинским 
руководством. И это просто необходимо сегодня продемонстрировать", - заявил Константин Затулин.

Затулин исключает появление украинских войск в Грузии
21.02.06, «Росбалт»

Категорически  отказался  «хоть  сколько-нибудь  серьезно  рассматривать»  вероятность  появления  украинского 
«миротворческого»  контингента  в зоне  Юго-Осетинского  конфликта  директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы 
Константин Затулин. 

«Это чистой воды пиар, прежде всего, украинской стороны», — заметил он, отвечая на вопрос «Росбалта» о том, 
не могут  ли в ходе предстоящего визита президента Грузии Михаила Саакашвили в Киев два президента договориться 
о чем-то подобном. 

«Известно, что Ющенко любит Грузию, а Саакашвили — Украину, — напомнил Затулин. — Саакашвили учился 
в Киеве,  он  знает  украинский  язык  и порой  беседует  на нем  с Ющенко.  Они  проводят  вместе  уик-энды,  катаются 
в Закарпатье, а также создают виртуальные союзы, цель которых — напугать Россию. В этом-то все и дело». 

«Ющенко  и Саакашвили  роднит  еще  одно, —  заметил  далее  Константин  Затулин. —  Придя  к  власти  путем 
узурпации (хотя приход Ющенко и был освящен парламентом, а приход Саакашвили так и не был им освящен), они оба 
пытаются доказать, что защищают демократию. На самом деле, цель политики обоих президентов — оторвать Украину 
и Грузию от постсоветского пространства,  от России. На Украине это уже ясно всем.  В Грузии, чье общество заражено 
националистическим угаром,  это  ясно  еще не всем,  но уже  можно с уверенностью сказать,  что  все  эти  70-процентные 
рейтинги Саакашвили не имеют ничего общего с действительностью. Теперь они тем более ищут помощи друг у друга, и это 
навело на мысль об украинском миротворчестве». 

«Однако, — подчеркнул Константин Затулин, — для реализации такого плана необходимо еще согласие Южной 
Осетии,  как  стороны  конфликта,  и России,  которая  по Дагомысскому  договору  несет  миротворческие  обязанности. 
Расширять  формат  миротворческой  операции  без  их  согласия  невозможно.  Даже  в документе  украинского  МИДа, 
страдающего русофобией, и то осторожно указано, что для такой операции необходимо согласие ОБСЕ и Верховной Рады 
Украины. Но Верховная Рада совершенно не собирается давать такое согласие и вряд ли будет возвращаться к этому 
вопросу после выборов. А Южная Осетия совершенно недвусмысленно отказывается от такой помощи: от добра добра 
не ищут». 

«Вообще,  где  логика? —  риторически  спросил  Константин  Затулин. —  Если  Ющенко  пообещал  вывести 
украинский контингент из Ирака, чтобы украинские солдаты никогда не гибли за пределами своей родины, то с какой стати 
они должны входить в Южную Осетию?» 

Война виз
21.02.2006, ИА «Росбалт»

Лилия Мухамедьярова, Альберт Еремян 
Россия строит железный занавес перед Грузией
Вчера  произошел  очередной  раунд  российско-грузинского  дипломатического  противостояния,  а  отдельные 

политики опять заговорили о настоящей «холодной войне». Визит премьер-министра Грузии Зураба Ногаидели в Москву, 
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планировавшийся на 26 февраля, отложен по инициативе российской стороны, причем отказ не коснулся парламентской 
делегации, намеченной на то же число. Но, судя по всему, и этот вояж под угрозой срыва.

Консульский отдел посольства России в Тбилиси со вторника прекратил оформление виз для граждан Грузии за 
исключением  «случаев  гуманитарного  характера».  Решение  сопровождалось  весьма  жестким  заявлением:  «Этот 
вынужденный  шаг  вызван  тем,  что,  несмотря  на  достигнутые  договоренности  относительно  вывода  российских  баз  и 
военных  объектов  с  территории  Грузии,  которые  регламентируют  и  ротацию  российских  военнослужащих,  грузинская 
сторона в течение года создает искусственные сложности в получении и продлении виз российским солдатам и офицерам». 
Дело  в  том,  что  на  прошлой  неделе  грузинские  правоохранительные  органы  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта 
задержали трех российских офицеров, у которых не было въездных виз. Спустя несколько дней военнослужащих передали 
миссии ОБСЕ в Грузии, но паспорта не вернули. Судя по всему, решение российского консульства является своеобразным 
ответом. 

При этом, как стало известно «Газете», на днях в зоне грузино-осетинского конфликта возник инцидент,  
именуемый российской стороной не иначе как «провокацией». По словам депутата Госдумы Константина Затулина,  
грузины  попытались  ротировать  миротворческие  силы  без  согласования  с  россиянами.  «Они  пробовали  явочным 
порядком перебросить свои силы в этот регион,  -  заявил Затулин.  -  Но  этому воспрепятствовали  силы обороны  
Южной  Осетии».  В  результате  заблокированы  дороги  с  обеих  сторон.  «Нынешнее  грузинское  руководство  
рассчитывает, что Южная Осетия будет брошена на произвол судьбы и Грузия с ней легко справится, а этого не  
случится никогда», - патетически завершил Затулин. 

В итоге Россия предприняла недружелюбный шаг с визами. Посол в Грузии Владимир Чхиквишвили встретился во 
вторник с Зурабом Ногаидели за закрытыми дверями, а после этой встречи заявил журналистам, что визит грузинского 
премьера отложен «из-за создавшихся напряженных грузино-российских отношений. В Москве решили, что необходимо 
взять некоторую паузу". Вице-спикер парламента Михаил Мачавариани при этом заметил: «Непонятно, почему отказали в 
визите премьер-министру, ведь в этом формате можно было бы обсудить практически все вопросы, в том числе и план 
урегулирования грузино-осетинского конфликта".

Вчера же грузинское министерство по урегулированию конфликтов предприняло очередную попытку притушить 
разгоревшийся скандал. «Мы направили всем сторонам письмо с приглашением срочно провести заседание Смешанной 
контрольной  комиссии  по  урегулированию  южноосетинского  конфликта  или  в  Тбилиси,  или  в  Цхинвали»,  -  сообщил 
«Газете» заместитель госминистра Грузии по урегулированию конфликтов Георгий Вольский. 

Он прокомментировал участившиеся предсказания российских политологов о неминуемой гражданской войне в 
Грузии (такое предположение сделал, скажем, на днях в беседе с «Газетой» Сергей Марков из Института политических 
исследований):  «Видимо,  у  России  есть определенные мощные рычаги воздействия на  нашу страну,  она  считает,  что 
государство такого уровня не может состязаться с ней на равных условиях». Он отверг возможность эскалации конфликта в 
зоне Южной Осетии и перерастание его в гражданскую войну. «Мы возвращаемся в период «холодной войны», и поэтому 
ваши эксперты сориентированы в негативную сторону», - заявил грузинский чиновник.

День защитника пройдет «всухую»?
22.02, 2006, «Комсомольская правда»

Валерий БУТАЕВ 
Из-за  чиновничьей  неразберихи  магазины  должны  сегодня  прекратить  торговлю  алкоголем  или 

продавать, нарушая закон
С января алкогольный рынок страны лихорадит. Сначала чиновники не успели вовремя утвердить и отпечатать 

новые акцизные марки, из-за чего винокурни простаивали. Вместе с ними убытки несла госказна. Теперь - новая встряска к 
Дню защитника. Когда сам бог велел опрокинуть стопку-другую.

Но именно 23 февраля  вступает в законную силу постановление правительства о торговле алкоголем. Один из 
его  пунктов  требует  предупреждать  потребителя  о  вреде  возлияний.  О  том,  что  спиртное  противопоказано  детям  и 
беременным женщинам, производители пишут на оборотной стороне бутылки. Но теперь нужно, чтобы такая надпись была 
на лицевой стороне поллитровки.

Постановление опубликовано 10 дней назад, и производители не успевают обновить бутылки. 
- Получается, что 23 февраля Госторгинспекция может выйти с рейдами и снять всю алкогольную продукцию с 

прилавков, - говорит представитель Союза участников алкогольного рынка Вадим ДРОБИЗ. - Сейчас в пожарном порядке 
нужно  печатать  дополнительные  стикеры  и  наклеивать  их  на  лицевую  сторону  бутылки.  А  все  это  затраты  -  и 
материальные, и технологические, и временные. Но ведь та же информация и так есть на каждой бутылке!

Методы  работы  чиновников  потрясают!  Новый  закон,  в  свете  которого  правительство  выпускает  новые  
циркуляры,  принят еще прошлым летом. Неужели нельзя было все сразу прописать? Или на худой конец поторопиться с 
разъяснением? И что за законы принимают Госдума и правительство, которые нужно без конца дополнять разъяснениями? 
Над очередным работали аж три ведомства!

В общем, 23 февраля стоит поднять бокал не только за защитников Отечества, но и за родное правительство, 
которое  гражданам  скучать  не  дает.  Если,  конечно,  бокал  будет  чем  наполнить.  Кстати,  мы  позвонили  в  несколько 
супермаркетов столицы. Они собираются торговать алкоголем как обычно.

ВОПРОС ДНЯ
А вы какой подарок хотели бы получить на 23 февраля?
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Махмут ГАРЕЕВ, генерал армии, президент Академии военных наук России:
- Если бы девчата из «Комсомолки» пригласили меня на танцы - вот это был бы подарок!
Михаил ДЕЛЯГИН, председатель президиума Института проблем глобализации:
- Лучший подарок - заявление президента Ирана, что его страна готова обогащать уран в России. После чего по 

Си-эн-эн покажут Буша, который бьет по столу кулаком от бешенства.
Наталия КОБРАКОВА, прапорщик Российской армии, инструктор по работе с молодежью:
- Подарок, о котором день и ночь мечтаю, - квартира. Желательно в Москве!
Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы:
- Хочу, чтобы в этот день меня чаще поздравляли женщины, а то пока в моем почтовом ящике преобладают 

поздравления от коллег-депутатов.
Илья КОВАЛЬЧУК, нападающий сборной России по хоккею:
- Очень хотелось бы подарить себе и всем болельщикам победу на нынешней Олимпиаде в Турине.
Виктор СУХОРУКОВ, актер:
- В этот день я больше всего хотел бы получить выходной!
Александр  ЦВЕТКОВ,  полковник,  начальник  военной  кафедры  Московского  агроинженерного 

университета:
-  Для меня, как и для тысяч других офицеров, самым большим подарком был бы приказ министра обороны о 

повышении денежного довольствия в 2 раза.
Дима БИЛАН, певец:
- Я мечтаю об элементарном спокойствии! И чтобы меня в этот день никто не трогал. Я устал и хочу отдохнуть.
Шурик, посетитель сайта WWW.KP.RU из Волжского:
- От женщин - кроме накрытого стола, - ничего. Поскольку правильный мужской подарок они выбрать не могут в 

принципе. Уж лучше вместе посидеть-поотмечать.

Будет ли война с Грузией?
22.02.2006, Аргументы и факты 

 Инна ОБРАЗЦОВА, Сергей ОСИПОВ
ГРУЗИЯ затевает войну у южных границ России. Можно ли предотвратить кровопролитие?
ГРУЗИНСКОЕ руководство готовится к  решающему бою за Южную Осетию.  Министр обороны И.  Окруашвили 

пообещал  встретить 1 января 2007 года в Цхинвали. Осуществить задуманное мешают российские миротворцы. Поэтому 
на прошлой неделе парламент Грузии проголосовал за вывод наших "голубых касок" из зоны конфликта. 

Грузинская "верхушка" уже не выбирает выражений. Госминистр по урегулированию конфликтов Г.  Хаиндрава 
заявил  на  днях,  что  Россия  "будет  нести  ответственность  вместе  с  остальными  фашистами,  которые  устраивают 
вакханалии на территории чужих стран".

Госдума  РФ  резко  отреагировала  на  эти  демарши.  Лидер  "Родины"  Д.  Рогозин  даже  предложил  отозвать 
российского посла из Тбилиси. Думцы его не поддержали, но, как стало известно "АиФ", в МИДе обсуждался этот вопрос. 
Сам глава российской дипмиссии  в Грузии В. Чхиквишвили подтверждает, что "отзыв посла возможен".

13 лет назад именно российские солдаты остановили конфликт в Цхинвальском регионе. Смешанные силы по 
поддержанию мира (ССПМ) - это три батальона по 500 военнослужащих:  от России, Грузии и Южной Осетии. (Миротворцы 
в  Абхазии  -  исключительно  россияне,  но  имеют  статус  Коллективных  сил  СНГ.  На  них  процедура  вывода  не 
распространяется. Однако с ними грузинские власти проделают то же самое, если операция по выдворению россиян из 
Южной Осетии пройдёт успешно.) 

Юридически вывод миротворцев оформить несложно. Вслед за парламентом аналогичное постановление примет 
грузинское правительство, а затем президент М. Саакашвили издаст указ о выходе Грузии из Дагомысских соглашений 1992 
года. И с этого момента, пока наши военные не покинут грузинскую территорию, Россию будет жёстко прессинговать Запад.

ГРУЗИЯ  может  обратиться  за  поддержкой  в  Парламентскую  ассамблею  СЕ,  в  НАТО  или  к  "нейтральным" 
государствам - например Украине. Хотя сами осетины ни за что не примут никаких других миротворцев, кроме россиян. Они 
опасаются этнических чисток.  Резня уже была при президенте Гамсахурдиа, а 100 тысяч осетин изгнаны с территории 
Грузии. А кто поверит войскам НАТО после того, что они сделали в Сербии, в Косове? 

Впрочем, затяжные переговоры никак не устраивают президента Саакашвили. Его рейтинг уже опустился до 17%. 
А что может быть лучше для поддержания популярности, чем быстрая победоносная война? "В пользу "силового" сценария, 
- считает директор Института политических исследований С. МАРКОВ, -свидетельствует множество фактов".

Но  окончательное  решение  о  начале  войны,  по  мнению  политолога,   ещё  не  принято:  "Оно  будет  после 
мартовского  визита  Саакашвили  в  США.  Его  власть  рухнет  без  спонсорских  денег,  поэтому  необходимо  одобрение 
американцев.  Целесообразно  начать  войну  в  наиболее  неудачное  для  России  время,  в  период  её  подготовки  к 
петербургскому саммиту  "Большой восьмёрки". Саакашвили думает, что Россия не осмелится в этот момент на жёсткие 
ответные  меры".   По  мнению  российских  экспертов,  молниеносный  успех  грузинскому  главнокомандующему  не 
гарантирован.  Осетины  готовы  стоять  до  конца.  Как  заявил  министр  обороны  Южной  Осетии  генерал-лейтенант  А. 
Баранкевич, "вооружение у нас ещё с советских времён, есть также трофейное, захваченное в боях с грузинской армией". 
Президент  Абхазии  С.  Багапш  обещает  подкрепление.  Согласно  договору  о  взаимопомощи,  придут  такие  же 
"непризнанные" бойцы из Приднестровья и кубанские и ставропольские казаки.   Минобороны РФ тоже не останется в 
стороне.  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Известно, что 90% жителей Южной Осетии - граждане России, -  объясняет директор Института стран  
СНГ, депутат Госдумы К. ЗАТУЛИН. - Можно критиковать Россию за выдачу паспортов, но это было добровольное  
решение осетин. Если наши миротворцы уйдут, то гражданская война неизбежна. А Россия обязана защитить своих  
граждан. Вспомните, когда в Приднестровье молдаване попробовали захватить населённые пункты, то 14-я армия  
провела короткую артподготовку. Военный конфликт был исчерпан".  

"Я считаю, что войны не будет, - говорит вице-президент Академии геополитических проблем генерал-полковник Л. 
ИВАШОВ.  -  С теми вооружёнными силами,  которыми располагает Грузия,  ни о  каком серьёзном конфликте с  Россией 
говорить не приходится. Грузинская армия находится в стадии становления, в чём ей помогают США и другие страны НАТО. 
Реально боеспособны на сегодняшний день не более 2-3 батальонов грузинских сухопутных войск. У Грузии фактически 
отсутствует система ПВО, а вся военная авиация - это десяток устаревших американских вертолётов. Авиационный завод в 
Тбилиси, который в советские времена выпускал штурмовики Су-25, уже давно не работает, все самолёты  "ушли налево". 
Так что грузинского блицкрига в Южной Осетии не получится".  И. Гиоргадзе: "У Саакашвили язык в крови" Закончится ли 
когда-нибудь свара между Россией и Грузией?  ОБ ЭТОМ в эксклюзивном интервью "АиФ" рассказал самый известный 
грузинский оппозиционер, опальный экс-министр безопасности страны Игорь ГИОРГАДЗЕ. -  Г-н ГИОРГАДЗЕ, ежедневно 
грузинские власти упражняются, кто выльет больший ушат грязи на Россию. Например, обвинили нашу страну в подрыве 
газопровода, из-за чего в Грузии начался энергокризис... Вы тоже так считаете? - Эта диверсия была проведена затем, 
чтобы нанести ущерб России, а не Грузии. Грузию использовали, зная истеричность её руководства, чтобы поднять больше 
шума.  Диверсию же устроили те, кто взрывал дома в России, за кем сегодня охотится ФСБ и в Дагестане, и в Чечне, то есть 
бандформирования. А то, что озвучил Саакашвили, - это маразм. - Вы сказали, что для команды Саакашвили 2006 год - 
последний.  Откуда  такая  уверенность?  -   Это  холуи  Сороса,  сидящие  на  его  зарплате.  Обещали  экономическое 
процветание, но страна ушла в бездну. Они обещали демократию, но более десяти СМИ и самые острые телепередачи 
закрыты, идут постоянные избиения оппозиционеров, похищения людей и угрозы. Бог Грузию наказывает и одновременно 
помогает. Наказывает тем, что разрешил прийти к власти этому сброду, а помогает тем, что лишил их разума. Сейчас в 
маршрутках,  на рынке,  на похоронах,  на свадьбах люди в открытую говорят:  "Как мы могли просмотреть это? Как мы 
голосовали за этих ублюдков?" Не надо быть великим пророком, чтобы понять: Саакашвили и его команда скоро уйдут в 
прошлое. - А может, не так всё плохо? Вы же не будете отрицать, что эксперимент с ликвидацией ГАИ прошёл удачно. 
Саакашвили обещал собрать налоги, поднять пенсии, вывести базы России и восстановить территориальную целостность. 
Кроме  возвращения  Абхазии  и  Осетии,  остальное  он  вроде  бы  выполнил.  -   Поначалу  каждый  день  по  телевизору 
показывали "маски-шоу",  как борются с коррупционерами. Ошалевший народ после 30-летнего правления Шеварднадзе 
думал:  вай,  какие честные ребята!  А потом выяснилось:  одних сажают в  тюрьму,  другие откупаются.  А деньги ребята 
распихивают по своим карманам. До прихода Саакашвили пенсии были 7 долл., а сейчас - 8,5. На зарплату раньше можно 
было купить 10 батонов хлеба, а сейчас даже с учётом всех повышений только семь. Басни про то, что "налогов собрали 
больше и теперь живём лучше",  годятся разве что для отчётов в вашингтонском "обкоме партии". Пусть пойдут с этой 
лекцией к народу, 60% которого сегодня живёт впроголодь! - У Саакашвили есть шанс договориться  с Цхинвали и Сухуми? 
Он же, в отличие от Шеварднадзе, не развязывал войну, руки у него не в крови. - У него язык в крови. Соберите всё, что он 
уже наговорил в адрес абхазов и осетин за два года. И если свершится то, что обещает Саакашвили, Чёрное море станет 
внутренним морем НАТО.  Чай для тюрьмы - МЫ ОСУЖДАЕМ Грузию за стремление войти в НАТО. Но с точки зрения 
простых грузин в этом нет ничего плохого. Это их выбор. - А кто позволяет им делать выбор? По телевизору  с утра до 
вечера твердят: "Мы должны вступить в НАТО, чтобы спасти нацию". Если так обрабатывать россиян, то через 5 лет и у вас 
всё население запросится в НАТО.  Но что такое НАТО для Грузии? Это значит - дружить против России. Во-первых, абхазы 
и осетины с нами в НАТО не пойдут. Придётся их терять или завоёвывать. Во-вторых, рядом с нами 1/6 часть суши, которая 
имеет ядерное оружие, право вето в Совбезе. И Китай, и США хотят завоевать рынок России. А мы со своим чаем, который 
может выпить только российская тюрьма, от него отворачиваемся...  В-третьих, мы отделяемся от культурно-политического 
пространства,  через которое мы вышли в  Европу.  В Тбилиси теперь хотят  войти в  Европу через Турцию.  Но не надо 
забывать, что сейчас происходит в мире, в том числе и у нас на границе с Северным Кавказом. Другими словами, с какой 
стороны ни посмотри, вступление в НАТО для Грузии - это потери, а значит, не в наших интересах. - Так почему из-за 
"натовской морковки" грузинская власть ломает вековую дружбу с русскими? - Вся западная помощь укладывается в 3 млрд. 
долл. Тогда как в течение 15 лет мы почти даром получали газ и электроэнергию из России. Добавьте ещё миллиард 
долларов, который ежегодно уходит из вашей страны в Грузию в виде частных денежных переводов. Никакая Америка 
столько не даст. Но в её интересах опутать Россию кольцом "своих" режимов. Вопрос: надо ли Грузии играть в этой игре?! 
Хочет ли она между двумя слонами оказаться Моськой, которую раздавят? "Рассыпется, как Югославия" - В ЧЁМ ошибка 
России? Почему мы упустили сначала Грузию, потом Украину?  - Думаете, я могу оправдать, что Россия бомбила Сухуми? А 
я  точно  знаю  -  бомбила.  Знаю  ребят,  которые  это  делали  и  которые  извинялись  после  войны...  Но  первое  резкое 
охлаждение произошло после событий 9 апреля 1989 года в Тбилиси. Для грузин это день национального траура. Только не 
надо забывать, что не российские, а советские войска разгоняли мирную демонстрацию. Военные были тупым орудием в 
руках Политбюро ЦК КПСС, где одну из главных скрипок играл Шеварднадзе. На мой взгляд, в борьбе за постсоветское 
пространство Россия ещё не проиграла. Она двести лет лежала под монгольским игом, а потом встала и первая вышла в 
космос. Россия может быть скомкана, сжата, как пружина, но пружина эта потом обязательно расправится. А Грузия - нет. 
Она один раз может рассыпаться на части, а потом исчезнуть с карты, как исчезла Югославия. Но наши бараны, которые 
сегодня во главе Грузии, этого не понимают. -  Способна ли большая грузинская диаспора в России помочь нашим странам 
наладить  отношения?  -  Ресурс  диаспоры  мы  уже  используем.  Всего  за  пределами  Грузии  -  более  1  млн.  грузин. 
Большинство хочет вернуться на родину, и им не безразлично, в какой стране будут жить их дети и внуки. Но есть вещи, 
которые меня удивляют. Когда Саакашвили, выступая во время визита Буша, поставил русских в один ряд с захватчиками - 
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турками,  персами  и  монголами,  меня  удивило  молчание  моих  именитых  соотечественников  по  обе  стороны  границы. 
Потому что даже мало-мальски образованный грузин знает, что от истребления его народ спасла именно Россия. Почему 
интеллигенция не одёрнула зарвавшегося Мишу?!  - 10 лет в эмиграции. Для Грузии вы, по сути, "виртуальный" политик. Не 
преувеличиваете своё влияние? - Дело идёт к тому, что массы рано или поздно выйдут на улицу.  Это неизбежно. И кто 
станет лидером митингующих в тот момент, тот и будет следующим президентом Грузии.ГРУЗИЯ  -  РОССИЯ:  ХРОНИКА 
ОТНОШЕНИЙ 2004 год Август  -  президент  М.  Саакашвили грозит,  что грузинские морские пограничники будут  топить 
катера  с  российскими  туристами,  отдыхающими  в  Абхазии.   Каждые  две  недели  -  провокации  против  миротворцев  и 
военнослужащих российских баз. На улицах арестовывают их машины, не дают въездные и выездные визы.   2005 год 9 
мая - М. Саакашвили отказывается приехать в Москву на Парад Победы. 10 мая - М. Саакашвили во время визита  Дж. 
Буша называет русских завоевателями.  31 мая - подписано соглашение о выводе российских баз. Июнь - М. Саакашвили 
выступает на Парламентской ассамблее  в Страсбурге и обвиняет Россию в захвате чужих территорий.  20 сентября - 
обстрел миротворцев и Цхинвали в день 15-летия независимости Ю. Осетии.  2006 год 15 февраля 2006 г. -  парламент 
Грузии голосует за вывод российских миротворцев из зоны грузино-осетинского конфликта.

Неприкасаемой Грузии не существует
22.02.06, «Утро.ру»

Юрий КОТЕНОК
Эксклюзивное  интервью с  депутатом Государственной  думы,  директором Института стран  СНГ  

Константином Затулиным.
"Yтро":  Между  Москвой  и  Тбилиси  началась  дипломатическая  война.  В  частности,  отменен  визит  грузинского 

премьера в Москву, а российское посольство в Тбилиси прекратило выдачу виз. Что же будет дальше?
Константин Затулин: Во-первых, лучше поздно, чем никогда. Не начать воевать, а начать занимать осмысленную 

последовательную позицию. К большому сожалению, на примере нашей политики в отношении к двум разным государствам 
СНГ  можно  подчеркнуть  блеск  и  нищету  российской  дипломатии:  если  в  отношении  Украины  мы  занимаем 
последовательную позицию, даже делая ошибки, то в отношении Грузии позицию занимаем, когда уже деваться некуда. 
Посмотрите на историю наших взаимоотношений последнего времени. Мы, можно сказать, занимались умиротворением 
молодого  грузинского  лидера  Саакашвили,  уступали  ему  одну  позицию  за  другой,  хотя  и  сопровождали  это  разными 
словесными декларациями.  Если в  ретроспективе,  то  начнем с  нашей оценки  происшедшего  в  ходе  "революции роз". 
Безусловно, к тому времени всем уже было ясно, что Эдуард Шеварднадзе не является "нашим человеком" в Тбилиси. Он 
давно пиарил себя как человека, который развалил Советский Союз. И это бывший министр иностранных дел этого Союза! 
Он не являлся нашей креатурой в Тбилиси. И конечно же, никакого сожаления по поводу его ухода в Москве не испытывали. 
Другое  дело  –  значит  ли  это,  что  следует  приветствовать  такой  метод решения  проблем,  как  происшедшая в  Грузии 
"революция  роз"?  Во-первых,  она  поставила  в  повестку  дня  другие  "революции"  в  СНГ.  Однажды  отработанная 
методология и технология была применена в других странах. Нам было очевидно тогда, что внутренний смысл "революции 
роз" – смена одного, уже неспособного в глазах Запада коррумпированного лидера другим, более молодым, который, по 
мысли идейных западных культуртрегеров, должен продемонстрировать динамизм и способность решать проблемы более 
эффективно.  Чуть позже я скажу,  насколько эти надежды зряшные, наивные и не учитывающие грузинского контекста, 
истории всего  региона.  Но  факт  остается  фактом:  это  была  не  наша  операция.  И  с  этой  точки  зрения  нам не  было 
необходимости быть сбоку какими-то статистами. Спрашивается, зачем надо было в тот момент  находиться в Тбилиси и 
вмешиваться  тогдашнему  министру  иностранных  дел  Игорю  Иванову?  Вместо  того,  чтобы недальновидно  себя  вести 
подобным образом, нам нужно было занять прагматичную позицию, понимая, к чему идет дело, зная, кто такой Саакашвили. 
Мы должны были предполагать, что с приходом Саакашвили начнется новое обострение российско-грузинских отношений. 
Поставили бы тогда новый грузинский режим в ситуацию оправдывающегося, не стали бы его признавать де-юре. Сказали 
бы: "Да, мы видим, что фактически вы руководите сегодня в тбилисском регионе. Но мы не считаем, что вы – законный 
президент Грузии. Поддерживаем с вами отношения, как любыми другими в Грузии". Но мы этого не сделали.

"Y": Константин Федорович, а кому упрек – МИДу, Кремлю? 
К.З.:  Упрек  в  данном  случае  –  к  руководству  нашей  страны,  Министерству  иностранных  дел  и  Совету 

безопасности. Упрек к тем, кто занимается, анализом, прогнозом, а самое главное – принимает решения на основе этих 
анализа  и  прогнозов.  Стали выстилать  коврами  путь  Саакашвили,  проводить  с  ним встречи,  распространять  в  нашем 
сообществе  всякие  романтические  версии  "нового  этапа  российско-грузинских  отношений".  Абсолютно  пустая  трата 
времени.

Саакашвили выиграл время и таким образом сумел нас провести вокруг пальца. А мы фактически безоговорочно, 
вслед за западными странами или даже быстрее их, признали его режим. Затем Саакашвили без промедления принялся за 
Аджарию. Вот тут-то у нас были все возможности, как страны – гаранта Аджарской автономии по Московскому и Карскому 
договорам вместе с Турцией. Нужно было предпринять действия, вначале попробовать подтянуть или привлечь к этому 
Турцию.  Если бы она  не  согласилась,  что  вполне  вероятно,  мы могли  действовать  и  сами.  Мы должны были жестко 
поставить вопрос о прекращении провокаций против Аджарии – единственной автономии, которая не стремилась к выходу 
из Грузии, но имела во внутриполитическом процессе свое особое место. Но чем мы занимались в это время? Убаюкивали 
себя разговорами о том, что главное – чтобы не было столкновений, конфликтов, не было войны. То есть, главное – чтобы 
не было повода для нашего вмешательства, а там делайте что хотите. Этот намек был понят. И все закончилось: сегодня 
Аджарская автономия существует только на бумаге.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Смотрите, сколько после этого было шантажа, угроз, постановлений грузинского парламента, речей Саакашвили о 
российских военных базах. Сколько упущено попыток, чтобы начать сопротивляться. Наш министр, а ныне вице-премьер 
говорил  о  том,  что  нужно  11  лет,  не  меньше,  на  вывод  наших  войск.  Государственная  дума,  которая  не  просто  так 
принимает  решения  по  внешнеполитическим  вопросам,  в  мае  прошлого  года  приняла  жесткое  заявление в  ответ  на 
постановление парламента Грузии, в котором допускались фразы типа "поставить российские базы вне закона". Я тогда 
публично задавался вопросом: "Что значит вне закона?". Это значит, что каждый, кому не лень, может похитить, убить, 
ранить, лишить имущества российского военнослужащего? Мне на этот вопрос так никто и не ответил. Зато все увидели 
главу МИД РФ вместе с уже бывшим министром иностранных дел Грузии Зурабишвили, которые вышли к камерами и 
заявили о договоренности. А договорились на условиях, которые с самого начала Грузия выдвигала, и  вывод начался с 
опережением графика, только в меньших масштабах, чем в свое время из ГДР. Нет никакого подписанного соглашения, 
ничего  не  поставлено  на  ратификацию,  а  уже  переданы  объекты,  уже  выведены части.  Все  это  демонстрируется  по 
телевидению и используется Саакашвили внутри страны для того, чтобы сказать: "Я поставил Россию на колени".

Но теперь мы подошли к моменту, когда дальше уже некуда. Этот момент называется Южная Осетия и Абхазия. 
Дело вовсе не в том, что нам мало своей земли. Я вообще считаю, что у нас никакого плана быть не может в отношении 
присоединения Абхазии или Осетии. В сегодняшней ситуации это бы означало бы, что мы пытаемся стянуть все, что плохо 
лежит,  это  было  подано  именно  так.  Но  никто  не  может  отрицать  права  народов  Южной  Осетии  и  Абхазии  на 
самоопределение. Если они не хотят в Грузию, никто силой не должен их заставлять. Более того, есть все исторические 
основания говорить, что они не имеют никакого отношения к Грузии. Они стали Грузией по поручению из  Москвы при 
большевистской власти. Не было никакой Южной Осетии, когда вся Осетия целиком – и Северная, и Южная за несколько 
десятков лет до Грузии в XVIII в. добровольно присоединилась к России. Она присоединилась раньше, чем собственно 
первая грузинская территория оказалась в России. При советской власти ее разделили на Северную и Южную. Но при чем 
тут судьба народа и обязанность осетин ходить в крепостных у Саакашвили и кого-то еще? По Абхазии то же самое – было 
отдельное решение в 1810 году. В более близкий исторический период был закон о праве выхода союзной республики из 
состава СССР. Этот закон был нарушен полностью Грузией. Но и Южная Осетия, и Абхазия были автономиями в составе 
Грузии,  они  имели особые права,  если  Грузия  выходит  из  Союза.  Они  фактически  воспользовались  своими  правами. 
Единственными территориями Грузинской ССР, которые участвовали в референдуме весной 1991 г. о сохранении Союза, 
были Абхазия  и  Южная Осетия.  А  в  момент  конфликта  они  проводили несколько  раз  новые опросы и  референдумы. 
Подавляющее большинство участников голосования высказались за присоединение к России. Можем ли мы их принять, 
другой вопрос. Я считаю, что на этом этапе не должны, но поддержать их желание к самоопределению имеем полное 
основание.

"Y": Вы сказали, что в мае прошлого года Дума приняла жесткое заявление по поводу вывода баз. Но чего оно 
стоило, если базы стали выводить ускоренными темпами? И не повторится ли такая ситуация, только уже с миротворцами? 

К.З.: Нет. Сейчас ситуация не может повториться. Она подошла к пределу, за которым не просто возобновление 
конфликта в Южной Осетии, и потом в Абхазии, а новая грандиозная дестабилизация Северного Кавказа. Потому что вывод 
российских миротворцев из Южной Осетии – это одновременно грандиозное падение престижа авторитета российского 
государства в глазах кавказских народов. Не обязательно осетин, а тех, кто живет на Кавказе. Это означает, что Россия 
сегодня, имея все возможности и козыри на руках, имея моральное законное право, отказывается защищать и, по сути, 
предает своих соотечественников, сограждан, дружественный народ.

В результате провокаций в зоне конфликта можно потерять, к сожалению, еще больше солдат, но ни в коем случае 
нельзя создать у населения Кавказа, что Российская Федерация в любой момент может отвернуться и уйти. Если бы Россия 
сделала это,  большего позора для нее невозможно представить.  Есть люди,  они были еще недавно,  а сейчас просто 
заткнули рты, которые подсовывали версии: дескать, если Грузия захочет, то нам ничего не останется, как уходить. Но мы 
приглашены обеими сторонами.  Как  только  обе  стороны придут  к  мнению,  что  мы больше не  нужны,  потому что  они 
договорились, мы имеем полное моральное право с гордо поднятой головой и развернутыми знаменами покинуть зону 
конфликта. Если одна из сторон кричит и просит,  чтобы мы остались на месте, а другая изготовилась к провокации и 
конфликту, требует вывода, мы не имеем права уходить. В этом случае мы будем трусами, которые покинули поле боя.

"Y":  На ваш взгляд, Россия, общество в целом готово к тому, что в зонах конфликта на Кавказе будут новые 
человеческие жертвы? 

К.З.: Есть разные конфликты. Я всегда считал, что наше миротворчество и защита малых кавказских народов от 
отвязанных и отмороженных националистов, которые сегодня, к сожалению, рулят грузинским народом, консолидирует наш 
Северный Кавказ,  заставляя его быть верным и лояльным России. Она внушает уважение к России со стороны других 
народов, и, в конце концов, пробуждает в нас самих забытые нотки борьбы за справедливость. Нам не нужна любая война, 
но если ничего не остается другого... Во-первых, когда речь заходит о столкновении России и Грузии, я не верю в войну.  
Грузия сегодня наполовину блефует, наполовину пытается оказать на нас давление, сама не зная, к чему это приведет. 
Расчет один: что на стороне "обиженной" выступит "большой дядя" – Соединенные Штаты. Поэтому так остро идет борьба 
вокруг тех или иных событий, вплоть до интерпретаций того, что же произошло с "Уралом". Поэтому и сообщают из Осетии 
и Абхазии о провокациях. Сегодня в Тбилиси усиленно изобретают инциденты, которые должны доказать всему обществу, 
что Грузия – жертва и что терпение мирового сообщества в отношении России должно лопнуть. Сами они воевать не будут. 
Они уже воевали и в Осетии, и в Абхазии. Чем это закончилось, они помнят. Но новое грузинское руководство настолько 
безответственно, что успело позабыть о позоре 1992-94 гг., когда их гнали из Осетии и Абхазии, когда судьба Грузии после 
развала "абхазского фронта"  в  1993 г.  висела на волоске.  Сегодня они,  как  всякие перепуганные,  кричат громче всех. 
Поэтому я не верю в эту войну. Никаких героев с грузинской стороны, кроме виртуальных, я не вижу.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Y":  Есть  еще  одна  распространенная  точка  зрения:  образумиться  в  Тбилиси  могут  лишь  после  сигнала  из 
"Вашингтонского обкома партии"...

К.З.:  Эти  сигналы  периодически  проходят.  Но  здесь  присутствует  поверхностный  взгляд  американцев  на 
происходящее.  Американцы  –  люди,  живущие  по  двойным  стандартам,  но  у  них  есть  чувство  справедливости,  есть 
имперские амбиции, представления о своей правоте и исторической правде. Чувства американцев нынешнее руководство 
Грузии  самых  грубым образом эксплуатирует  и  обманывает,  подсовывая  им  свое  видение  происходящего  как  борьбу 
маленькой  Грузии  против  большой  России.  Они  не  рассказывают,  что  именно  они  были  инициаторами  конфликтов  в 
Абхазии  и  Южной  Осетии,  что  именно  они  создали  эти  конфликтные  зоны  своим  неуемным  национализмом.  Они 
рассказывают о том, что, оказывается, Россия, которая одним росчерком ельцинского пера в 91-м году отказалась от всех 
своих исторических приобретений – Украины,  Белоруссии,  Средней Азии,  –  создала глубоко замаскированное "минное 
поле" во взаимоотношениях Грузии со своими автономиями, которое стала взрывать по приказу из Москвы. Это же чушь! 
России в 92-м и 93-м было не до Абхазии и Осетии. Что они выстояли – честь им и тем, кто им помог в тот момент. Говорят, 
что российские военные обеспечили победу абхазов в войне с Грузией. Российские военные оказались в ситуации, когда 
погожим августовским днем вместе с  семьями загорали на пляжах военных санаториев в  Гудауте и Сухуми,  а  на них 
посыпались  бомбы и  снаряды.  Как  должен реагировать  человек  в  военной  форме на  это?  Утереться?  Мы не  путаем 
военных со священниками? Абсолютно ложную трактовку действительности прошлого дают сегодня в Грузии. Другого пути 
для самооправдания и выживания они не видят. Они вообще никогда себя ни в чем не винят.

"Y": Какие конкретные шаги может предпринять Москва для предотвращения вооруженного конфликта в Южной 
Осетии и Абхазии? 

К.З.: Я говорю о жестких мерах не потому, что не вижу других, а потому, что уже воспроизвел всю хронику наших 
ошибок  и  уступок,  которые только  взвинчивали воображение  и  аппетиты со  стороны,  на  мой  взгляд,  неадекватного  и 
неопытного грузинского руководства. К сожалению, все это является современной историей. Мы оказались в ситуации, 
когда кроме как  адекватным образом ответить на любую военную провокацию с грузинской стороны, другого пути нет. 
Безусловно, следует продолжать и переговоры, при этом жестко отслеживая, с кем их вести, вплоть до персоналий. Я 
убежден, что никакой Хаиндрава здесь появляться больше не может просто по определению. Его руководство должно найти 
ему  другую  работу.  И  это  должно  быть  принципиальным  со  стороны  российских  переговорщиков.  Мы  отвыкли  от 
принципиальности  в  отношениях.  Хаиндрава  на  весь  мир  публично  оскорбляет  Россию,  после  чего  несколько  дней 
посвящает тому, что бегает и на ухо извиняется или дает каким-то людям другую интерпретацию. А они его благодушно 
слушают.  Никакого благодушия быть  не  должно!  Слушайте его,  если хотите,  в  частном порядке,  у  себя дома.  Но  как 
представитель России, будь то посол, депутат или замминистра иностранных дел, вы обязаны заявить: "С этим человеком 
никакие публичные переговоры Россия вести не будет". Если вы хотите переговоров по какому-то вопросу, ведите их через 
других лиц. Это относится не только к Хаиндраве. Саакашвили должен нести ответственность за обвинения в адрес России, 
что она причастна к взрывам газопровода. После всего, что он наговорил, есть все основания сомневаться, а не был ли он 
тем самым заинтересованным лицом, которое, как всегда, громче всех кричит "Держи вора!". Пока Саакашвили не принесет 
официальных извинений, я лично не вижу оснований, чтобы Путин с ним общался.

Переговоры могут продолжаться долгое время, но важнее четкое представление о том, что никакого изменения 
формата миротворческой операции, никаких изменений состава миротворческих сил,  которые привели бы к появлению 
украинского или индусского контингента в этом районе мы, как страна, непосредственно примыкающая к Южной Осетии, 
терпеть не можем. Наши миротворцы в зоне конфликта должны абсолютно четко уверены, что на провокации грузинской 
стороны, которые могут привести к унижению их достоинства, к угрозе их жизни, угону военной техники, захвату имущества, 
они  должны давать  адекватный  ответ.  Если  миротворцы прибегают  к  оружию,  то  в  этом случае  будут  иметь  полную 
поддержку со стороны Верховного главнокомандующего и руководства Минобороны. Чтобы военные не мучались мыслью, 
что будет, если солдата или офицера похитят, унизят, будут держать взаперти на окраине села, а мы тут будем месяцами 
вести переговоры, встречаясь в Брюсселе и Женеве, и выяснять, как нам решить эту грандиозную проблему. Миротворцы 
должны применять силу. На это у них есть соответствующий мандат.

Публичная позиция уже продемонстрирована: постепенно надо отвыкать от мысли, что в этом меняющемся мире 
существует нечто абсолютно неприкасаемое, а именно – никогда не существовавшие границы независимой Грузии, которые 
почему-то должны быть сегодня основанием для угрозы мира в регионе. Путин сделал правильно – предупредил Запад, что 
предоставление  независимости  Косову  принципиально  меняет  ситуацию  в  Абхазии  и  Осетии.  В  этом  случае  мы  не 
исключаем признание независимости Абхазии Осетии. Подчеркну, не присоединение к России, а независимость, которую 
они заслужили кровью, тем, что в течение полутора десятков лет живут в непризнанном государстве и не собираются от 
него отказываться. Они создали все атрибуты государственности, кроме признания. Это не только Вооруженные силы. Они 
проводят выборы. Власть там меняется в соответствии с волеизъявлением населения. Между прочим, меняется так не 
всегда так,  как кому-то здесь, в России, хотелось – вы помните обострение, связанное с выборами в Абхазии, когда к 
власти, в конце концов. пришел Багапш, а не Хаджимба. То есть там происходят демократические нормальные процессы.

"Y": Что вы можете сказать о двух путях развития событий – благоприятном и неблагоприятном – в зонах грузино-
абхазского и грузино-осетинского конфликтов? 

К.З.: Благоприятный сценарий состоит в том, что мы не теряем никаких своих принципиальных позиций: мир в 
регионе,  мандат,  состав  и  нахождение  миротворцев  на  месте.  Если  потребуется,  переговоры  о  взаимоотношениях 
конфликтующих сторон должны продолжаться много лет. При этом должно произойти снижение напряженности, прежде 
всего,  с  грузинской  стороны.  Если Грузия  хочет,  чтобы Южная Осетия и  Абхазия вернулись  в  ее  состав,  она  должна 
демонстрировать доверие, а не наоборот. По-моему, Абхазия и Осетия не собираются присоединять Грузию. Грузия должна 
доказать,  что  она  достойна  доверия  со  стороны абхазов  и  осетин.  Это  значит:  отказ  от  провокаций,  от  возбуждения 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

страстей внутри страны. Это реальные меры по демократизации Грузии, которые должны показать Абхазии и Осетии, что в 
Грузии жизнь налаживается, и уважение к инородцам и другим национальностям в чести. Это, безусловно, и отказ от войны 
слов. Задиристость грузинской стороны после того, как она проиграла обе войны, неприлична вдвойне и доказывает, что 
политическая элита Грузии неадекватна. Я совершенно не исключаю, что представители Грузии будут критиковать нашу 
позицию, будут не согласны с нашей точкой зрения, но дипломаты МИД РФ должны выработать такой кодекс поведения, 
при  котором  нас,  граждан  России,  не  унижало  бы  то,  что  они  так  спокойно  реагируют  на  оскорбления  грузинских 
официальных лиц. Есть разница между критикой и оскорблениями. Если нас критикуют, то имеют на это право. Но если нас 
оскорбляют, то вести переговоры в подобной манере мы не должны.

В основе вариантов нашего поведения должна быть последовательность и твердость позиций, понимание своих 
возможностей и исторической правоты и уважение прав малых народов на самоопределение. Один путь – признание нашей 
правоты грузинской стороной, переход в другую фазу урегулирования конфликтов, возвращение не по форме, а по сути за 
стол переговоров и попытка убедить абхазов и осетин, что Грузия изменилась в лучшую сторону.

К сожалению, сегодня для грузинской политики является mine stream другой путь. Это путь провокаций, которые 
могут перерасти в более серьезные столкновения. В большую войну я не верю, но столкновения, кровопролитие возможны. 
Зависит все, в конечном счете, только от России, которая исполняет обязанности по миру в регионе. Если Российская 
Федерация будет изображать из себя такого благодушного спящего кота, которого мышкам можно дергать за хвост,  то 
завтра  будет  еще  хуже.  Мышь  будет  наглеть,  дерзать  дальше  и  колотить  кота,  как  в  известных  мультфильмах 
американского производства. Все зависит от нашей твердости. Путь бесконечных уступок уже неоднократно приводил к 
печальным  результатам.  Когда  лидеры  стран,  создавшие  Версальскую  систему,  устыдились  своего  творения  и  стали 
потворствовать диктаторским националистическим устремлениям в Германии, оправдывая это тем, что это страна, которая 
потерпела поражение, ждет компенсации в моральном плане, это в итоге привело к Мюнхену, ко Второй мировой войне. 
Подобное  произойдет,  если  мы  будем  вести  себя  так  же  с  Саакашвили.  Кто  сегодня  в  Англии  ставит  памятники 
Чемберлену? Никто. А Черчиллю они стоят на главных улицах. Именно он выступал за последовательность и твердость. 
Другого пути нет.

"Y": Спасибо за интервью

Правда на стороне России 
22.02.2006, Маркетинг и Консалтинг

Грузинское руководство ставит под угрозу мирное урегулирование на Кавказе
То, что сегодня происходит в Грузии, точнее в ее властных структурах, даже не истерия. Это театр абсурда. Театр, 

где главное действующее лицо почему-то все время вздымает руки к небу и беспрестанно кричит,  надрывая голосовые 
связки. А еще сучит ножками и посылает громы и молнии в адрес коварных соседей. По закону жанра вот-вот бабахнет 
висящее на стене ружье… 

Не  удивительно,  что  у таких  актеров  находятся  благодарные  почитатели,  как  когда-то  они  нашлись 
у небезызвестного ефрейтора Шикльгрубера, вознамерившегося поставить на колени весь мир. Другое дело, что рано или 
поздно  представление  заканчивается,  занавес  закрывается.  И тогда  у зомбированного  народа  наступает  отрезвление, 
появляются вопросы о причинах нищенской жизни и беспросветного существования.

Но пока официальный Тбилиси на «пропагандистском подъеме». 15 февраля состоялось заседание парламента 
Грузии,  на  котором  была  предпринята  попытка  пересмотреть  статус  российских  миротворцев.  Особую  озабоченность 
вызывает заявление председателя Комитета по обороне и национальной безопасности Гиви Таргамадзе, который заявил, 
что  Грузия  должна  быть  готова  к войне  и выдворить  силовым  методом  оккупационные  российские  войска  со  своей 
территории.  Шумиха,  поднятая  грузинскими  законодателями,  явно  рассчитана  на  дезинформирование  мировой 
общественности и дискредитацию Российской Федерации в целом и ее Вооруженных Сил.

Более  того,  как  стало  известно,  грузинские  парламентарии,  прежде  чем  принять  такое  решение,  усиленно 
проводили консультации со своими западными стратегическими партнерами, хотя и не получили одобрения. Что касается 
цели,  то  она  очевидна:  любыми  путями  привлечь  внимание  ОБСЕ,  ООН,  ЕС,  НАТО,  указать  России  на  якобы 
неэффективное выполнение миротворческой миссии. И под этим предлогом добиться расширения формата Смешанной 
контрольной  комиссии  по  урегулированию  грузино-осетинского  конфликта.  Попросту  говоря,  вышвырнуть  российских 
миротворцев и ввести войска НАТО.

За всем этим уже виден сценарий развития событий по югославскому варианту. Но не все так просто, как могло 
показаться грузинским парламентариям, принявшим подобное решение с подачи президента Михаила Саакашвили. Дело 
в том, что Смешанные силы обладают международным мандатом, который выдан ООН. 

Лишь эта организация вправе оценивать,  насколько  эффективно миротворцы выполняют  свою миссию в зоне 
конфликта, и принимать соответствующие решения. Поэтому одного желания грузинской стороны явно недостаточно.

Международное  право  обязывает  россиян  находиться  в зоне  грузино-осетинского  конфликта  до  
окончательного  его  урегулирования.  И изменение  мандата  миротворцев  возможно  лишь  в случае  согласия  всех 
конфликтующих сторон. В данном случае позиция Южной Осетии хорошо известна: она категорически против вывода  
российских  миротворцев.  Это  особо  подчеркнул  в ходе  «круглого  стола»,  состоявшегося  в минувшую  пятницу 
в Центральном  доме  журналиста,  депутат  Государственной  Думы  директор  института  стран  СНГ  Константин  
Затулин. 

Но  если бы только  принятием «миротворческого»  постановления  отличились  государевы мужи  Грузии  на  
прошлой неделе. Министр по урегулированию конфликтов Георгий Хаиндрава в эфире «Рустави-2» назвал Российскую  
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Федерацию фашистским государством.  А это уже,  как  говорится,  удар ниже пояса,  непозволительный просто для  
приличных людей, не говоря о власти предержащих.

Удивительно,  но  через  пару  дней  как  ни  в чем  не  бывало  этот  самый  министр  прилетает в Москву  и… 
встречается  с официальными  лицами.  «Скажите,  пожалуйста,  мы  себя  уважаем  или  нет? —  задал  вопрос  залу  
Затулин. —  Если  официальное  лицо  Грузии  делает  такое  заявление,  называя  нашу  страну  фашистской,  то  без  
извинений оно не может ступить на российскую землю». Значит, никакие российские официальные лица не имеют  
права  от  лица  государства  с ним  разговаривать.  К сожалению,  в Москве  сделали  вид,  что  не  слышали  подобных  
публичных оскорблений.

Давно  уже  очевидно:  нынешняя  государственная  власть  Грузии — это безответственные с точки  зрения 
интересов безопасности и мира в регионе политики. Они уверовали, что лишь таким путем можно чего-либо добиться  
от России, приперев ее к стенке. И стенка эта — российские миротворцы в зоне грузино-осетинского конфликта. Но  
неужели  кто-либо  сомневается,  что  если  сегодня  мы  уберем  своих  миротворцев  из  Южной  Осетии,  завтра  не  
возникнет аналогичная ситуация в Абхазии? Хотя в Южной Осетии миротворцы находятся на основе Дагомысских  
соглашений 1992 г., а в Абхазии — на основе последовавшего потом решения Совета глав государств СНГ.

Нельзя  не  учитывать и то,  что нынешнее руководство Грузии  поставлено при прямой поддержке Запада  
и финансируется  Западом.  На  2/3 государственный  бюджет  Грузии  состоит  из  экономической  помощи  Запада,  
оттуда же  и деньги,  которые получают министры,  депутаты,  президент.  Не  удивительно,  что Грузия  не  может 
отвечать за  свои  слова.  Кто  за  девушку  платит — тот ее  и танцует.  Поэтому разговаривать  с этими людьми 
всерьез на самом деле довольно сложно до тех пор, пока они не получат отпор. А его следует дать, считает Затулин,  
если нарушается мир в регионе и грозит опасность миротворческому контингенту. 

Но как отнестись к тому, что около 100 российских военнослужащих-миротворцев (не говоря уже о мирных жителях 
Абхазии) погибли только в зоне грузино-абхазского конфликта? Впрочем,  есть примеры,  как  в таких случаях действуют 
и должны действовать  миротворцы в других  зонах конфликта.  Необходим жесткий ответ.  Ничего другого,  к сожалению, 
после всего, что произошло, просто не приходится ожидать.

Кстати,  такой  отпор  однажды уже  был продемонстрирован в одном из  конфликтов.  В Приднестровье  в 1992 г. 
точно так же самовозбуждались молдавские националисты, имевшие дело с «козыревыми и компанией». Они считали, что 
в России утрачены воля и понимание того, что вообще происходит. И пошли войной на Тирасполь, Бендеры. Но после того 
как 14-я армия провела артподготовку, там до сего дня не было пролито ни одной капли крови. Урок пошел впрок. 

К сожалению, в Грузии забыли и о том, что еще в XVIII веке стоял вопрос: быть ей или не быть. Тогда такого 
государства, как Грузия в масштабах нынешних границ, не существовало. А были различные царства, порою враждовавшие 
между  собой.  Но  возник  вопрос  о существовании  не  этих  царств,  а грузинского  народа  в целом.  В 1796 г.  пришедший 
с мусульманского Востока враг взял Тбилиси и вырезал грузинское население, осквернил храмы, город сжег. Единственное, 
что тогда осталось в нем, так это серные бани. Государственный совет несколько раз решал: принимать Грузию в состав 
России  или  нет.  Но  мольба,  просьбы  христианского  народа  перевесили  сомнения.  И вот  через  200 лет  вместо 
благодарности получили упреки в том, что мы , мол, только и ждали, как бы «хапнуть, оккупировать» Грузию.

Конечно, М. Саакашвили может найти себе (уже нашел) покровителей на Западе и в США. Но что их интересует 
в Грузии? Может, разрушенные сельское хозяйство и промышленность? Стремление поднять благосостояние народа, треть 
которого фактически живет в РФ и зарабатывает себе здесь на пропитание? Их интересует только то, что Грузия — ворота 
к нефтеносному  Каспийскому  морю  и Центральной  Азии,  своеобразный  коммуникационный  коридор.  Не  через  Россию, 
Китай  или  Иран,  а через  Кавказ  можно  получить  туда  доступ.  Это  и есть  единственный  товар,  которым  сегодня 
приторговывают  тут.  То есть  своим геополитическим положением.  И этот  торговый интерес совпадает  с американским: 
чтобы нефтепроводу Баку-Тбилиси-Джейхан ничего не угрожало.

Но тогда какое отношение к этому имеют Южная Осетия, Абхазия, которые находятся в стороне, и где от 80 до 
90% жителей — граждане России, имеющие на руках российские паспорта. Эти люди добровольно связали свою будущую 
судьбу с Россией. Значит, у М. Саакашвили остается лишь один выход: военный реванш. Он сегодня и раскручивается 
в очередной раз. Вот только мешают этому российские миротворцы. Отсюда искусственное нагнетание военного психоза, 
российско-грузинский газовый скандал, бесконечные провокации в отношении наших миротворцев…

На фоне  деструктивных,  недружественных  шагов  официального  Тбилиси  и безапелляционной  антироссийской 
риторики Москва по всем каналам тщетно пыталась призвать своего импульсивного южного соседа к порядку. Президент 
России,  Государственная  Дума,  МИД,  Минобороны  РФ  неоднократно  обращали  внимание  грузинской  стороны  на 
необходимость  соблюдения  норм  международного  права,  дипломатического  этикета  и правил  вежливости 
в межгосударственных отношениях. Но чем уважительнее подходят к вопросу Кремль и Смоленская площадь, тем наглее 
и развязнее действуют грузинские политики. Причем тон задают главные грузинские «миротворцы» и «демократы», члены 
правительства и депутаты Окруашвили, Хаиндрава, Бурджанадзе, Таргамадзе.

Если М. Саакашвили и его окружение маниакально хотят войны с Южной Осетией, то остановить их могут только 
твердость  и сила.  Пока же  ясно  одно:  период,  когда  обстановка  в зоне  грузино-югоосетинского  конфликта  сохраняла 
тенденцию к относительной нормализации, окончен. Более того, недавняя попытка спровоцировать вооруженный инцидент 
с участием  миротворцев,  когда  к месту  обычного  ДТП  оказались  стянутыми  500 грузинских  военных  в полной  боевой 
амуниции, а потом были захвачены трое российских офицеров, свидетельствует о том, что грузинское руководство взяло 
курс на обострение отношений и с Россией. Но при этом М. Саакашвили должен помнить об одном: военно-политические 
последствия таких демаршей могут быть весьма неприятными, и в первую очередь для самой Грузии.

Как  сказал  на  «круглом  столе»  в ЦДЖ  заместитель  главкома  Сухопутных  войск  генерал-лейтенант  Валерий 
Евневич, миротворцы как выполняли поставленные перед ними задачи, так и выполняют. И будут выполнять независимо от 
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того, что заявляют в Грузии те или иные должностные лица. «Нам их заявления совершенно безразличны, — подчеркнул 
Евневич. — У нас есть свой президент,  парламент,  есть министр обороны,  который ставит задачи.  Мы усилили режим 
службы  в условиях  бесконечных  провокаций.  А наши  солдаты  оказались  гораздо  выдержаннее  того же  господина 
Окруашвили (министра обороны Грузии), который на посту оскорблял их. Выдержку проявили и задержанные российские 
офицеры. Их прятали в каком-то сарае, надев на голову мешки, не допуская к ним ни консула, ни иного представителя 
российской власти. Повторю: лишь выдержка российских миротворцев предотвратила непредсказуемое развитие событий».

Понятно, что Тбилиси ведет себя подобным образом, лишь полагаясь на поддержку США. Но эти ожидания могут 
не  оправдаться,  так  как,  судя  по  недавним  заявлениям  министра  обороны  США  Дональда  Рамсфелда  в интервью 
германской газете «Хандельсблат», Пентагон не исключает применения военной силы против Ирана. В этом случае США, 
вероятно,  используют  территорию  Грузии  для  развертывания  там  временных  баз  своих  ВС.  И,  следовательно,  будут 
заинтересованы в сохранении стабильности в Закавказье.

…Понятно, что приглашенные на «круглый стол» в ЦДЖ представители органов государственной власти России, 
члены дипломатического корпуса, миротворцы, деятели науки и искусства, журналисты профильных СМИ в ходе дискуссии 
высказывали различные предложения по выходу из тупика. Все они имеют право на жизнь при условии конструктивного 
диалога с Грузией. Но, как известно, лошадь, закусившую удила, остановить очень непросто. 

24 февраля – день политконсультанта: кто раскручивает 
украинские партии

24.02.06, «Новый Регион – Киев»
Михаил Рябов

Международной День политконсультанта – день примирения, согласия и консолидации политиков, бизнесменов, 
журналистов и политтехнологов.

Накануне парламентских выборов на Украине задействованы десятки российских политконсультантов. В разгар 
кампании для большинства из них 24 февраля – повод позвонить друг другу. Политтехнологи утверждают, что никогда не 
ссорятся между собой, даже если работают на идеологически противоположные силы. «Политтехнологи отстранены, если 
консультант считает себя субъектом процесса, его нужно уволить», – говорят эксперты.

«Новый  Регион»  попытался  выяснить,  в  «раскрутке»  каких  блоков  и  партий  задействованы  российские 
специалисты.

По некоторым данным, пропрезидентский блок «Наша Украина» пользуется услугами консультантов, работающих 
в «ИМИДЖ-Контакте» – одном из крупнейших пиар-агентств России.

Еще  один  российский  политтехнолог  Станислав  Белковский,  по  некоторым  данным,  работает  на  Юлию 
Тимошенко. В экспертных кругах не исключают, что подобные слухи распускает сам Белковский. «У него есть идея, что 
Юлию Владимировну можно привлечь в пророссийский лагерь, и он играет в эту игру», – утверждают источники «Нового 
Региона».

Россияне  сотрудничают  и  с  штабом  блока  Владимира  Литвина.  Кстати,  политэксперты  указывают,  что  его 
телевизионная реклама сыграла  на  руку  «Нашей Украине»  – сцены с  разрыванием каната  напомнила  населению про 
возможность распада страны и мобилизовала сторонников пропрезидентских сил.

В Партии Регионов, как и на прошлых выборах, есть несколько центров принятия решений. Соответственно, на 
«регионалов» работают сразу несколько иностранных консультантов. По некоторым данным, партия Виктора Януковича 
задействовала  французскую  «Европиар  групп»,  которая  ранее  работала  на  Виктора  Пинчука.  В  России  имиджем 
«регионалов» занимается Константин Затулин и его Институт стран СНГ.

А вот  коммунисты  пиарщиков  из  России  вызывать  отказалась,  хотя,  по  данным «Нового  Региона»,  Геннадий 
Зюганов лично предлагал помощь своим украинским коллегам. 

Социалистическая партия, по всей видимости, также не нанимала российских консультантов, хотя, учитывая их 
связи с российской партией «Родина», не исключено, что в Москве Александр Мороз иногда консультируется.

На  мысль  о  сотрудничестве  с  технологами «Родины» наталкивает  схожая реклама крымской  партии  «Союз»: 
лозунги «За Союз!» крайне похожи на девиз «За Родину!» и т.д.

Эксперты указывают на необычайно дорогую кампанию блока Натальи Витренко «Народная оппозиция». В Москве 
утверждают, что за раскрутку Витренко отвечает Фонд эффективной политики во главе с Глебом Павловским.

Также, по мнению наблюдателей, дорогая кампания у блока «Не ТАК!». Впрочем, эксперты считают, что у блока 
крайне мало шансов попасть в парламент. Даже если «Не ТАКи» преодолеют 3%-барьер, их кампания будет самой дорогой 
по соотношению цена/количество депутатских мест.

Леонид Кравчук: "Мы не запрещали русские школы"
26.02.06, Страна.Ru,

Анастасия Преображенская 
Решение о предстоящем в марте референдуме о статусе русского языка в Крыму раскололи украинскую власть. 

Официальный  Киев  выступает  категорически  против  его  проведения.  Экс-премьер  Виктор  Янукович  поддерживает 
народное голосование и призывает своих сторонников к новой революции. Первый президент Украины Леонид Кравчук в 
интервью корреспонденту Страны.Ru заявил, что решение крымского парламента о проведении референдума по русскому 
языку не имеет юридической силы, однако общество серьезно взбудоражено.
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- Как вы оцениваете решение Верховного Совет Крыма о проведении референдума по приданию русскому языку 
статуса государственного на полуострове?

- Это все политические акции, которые не имеют под собой никакой юридической основы. Это демагогия местных 
политиков. Вот скажите - когда у нас вспоминают о статусе русского языка? Правильно. Только перед выборами.

Решение об изменении статуса русского языка (или какого-либо другого) может принять только Верховная Рада 
Украины. Это можно сделать только путем внесения изменений в статью 10 Конституции Украины (ст.  10 -  гласит,  что 
"государственным языком в Украине является украинский язык" -  Страна.Ru).  И только в том случае, если закон будет 
принят, президенту решать - подписывать его или нет.

-  Может ли после акции в Крыму в восточных областях Украины возникнуть волна по отстаиванию интересов 
русского языка?

- Может. Более того, я только вчера вернулся из Харькова и знаю, что в Харьковском горсовете зарегистрирован 
проект решения о вынесении на следующую сессию горсовета вопроса о придании русскому языку статуса регионального. 
В горсовете свое решение поясняют,  опираясь на Хартию о языках, которую в прошлом году приняла Верховная Рада 
Украины.

- Ваше личное мнение - сколько в Украине должно быть государственных языков?
- Не важно сколько, главное - как они будут развиваться параллельно друг с другом. У нас же получается, что 

сегодня в загоне оказался не только русский язык, но отчасти и украинский. Но все эти вопросы нужно решать только в 
правовых рамках.  К примеру, фракция СДПУ(о)  в свое время подала на рассмотрение в  секретариат Верховной Рады 
законопроект о статусе русского языка в Украине, который до сих пор не вынесен на голосование в сессионном зале. Мы (в 
настоящее время Кравчук - лидер оппозиционного блока "НЕ ТАК!", рейтинг которого социологи оценивают на уровне 2% - 
Страна.Ru) предлагаем узаконить на территории Украины все языки, которые у нас есть, согласно Хартии о языках. Каждый 
язык должен получить тот статус, который у него должен быть.

- Как вы оцениваете языковую и культурную политику, которую проводит нынешнее руководство страны?
-  Как  негативную.  В  первую  очередь,  я  имею  в  виду  решение  Национального  совета  по  телевидению  и 

радиовещанию о сокращении российского языка в электронных СМИ (на телевидении). Ведь, согласно этому решению, у 
нас теперь практически все русскоязычные фильмы и программы будут дублироваться на украинский язык. Понятно, что за 
один день это не произойдет, но постепенно мы будет к этому продвигаться.

Это же нонсенс, поскольку в нашей стране есть целое поколение людей, которые выросли на советских фильмах и 
включают  телевизор  только  для  того,  чтобы  услышать  голос  любимого  актера.  В  результате  получается,  что  у  нас 
происходит не только ущемление русского языка, но и прав человека. Вот против этого наша партия как раз категорически 
выступает.

Во  многом  на  Ющенко  в  этом  вопросе  влияет  его  "оранжевое"  окружение.  Я  вот  недавно  смотрел  на  этих 
"оранжевых" националистов в "Свободе слова" ("Свобода слова" - политическое ток-шоу, которое выходит на телеканале 
ICTV. Автор и ведущий - известный российский журналист Савик Шустер)  и понял, какие неразумные советы они дают 
президенту. В итоге получается, что государственная политика от этого только страдает.

- За годы вашего президентства возникали подобные прецеденты с русским языком?
- Конечно, но мы старались сохранить баланс. Мы не запрещали открывать русские школы. Параллельно с этим 

мы старались поднять престиж украинского языка, который за годы советской власти у нас оказался тоже в загоне. То есть, 
мы пытались развивать украинский язык, ни коим образом не ущемляя права русскоязычных граждан.

Константин Затулин: «Если Кондолиза Райс полагает, что США 
в состоянии заменить Россию в роли основного энергетического 
поставщика Европы, то пусть направит свои усилия на это»

27.02.2006, Экспертный клуб 
Критика России в год председательства нашей страны в «большой восьмерке» вполне ожидаема. Кондолиза Райс 

как наш, наверное, самый высокопоставленный и влиятельный критик, тоже вполне предсказуема. Она играет важную роль 
в попытках  уворовать  постсоветское  пространство  у России  и утвердить  на  этом пространстве  американские  интересы. 
Вопросу  о том,  обеспечила  Россия  энергетическую  безопасность  в Европе  или  нет,  должны,  на  самом  деле,  давать 
экспертную оценку европейцы, а не Кондолиза Райс. Если она полагает, что Соединенные Штаты в состоянии заменить 
Россию в роли основного  энергетического  поставщика Европы,  то  пусть  направит  свои усилия на это.  А если США не 
в состоянии  сделать  это,  то  и мнение  Райс  в это  вопросе  абсолютно  ничем  не  интересно,  кроме  подтверждения 
определенной  русофобии  американской  администрации.  Направленность  действий  американской  администрации  нам 
понятна. Она стоит за многими обострениями на постсоветском пространстве. 

И  мне  кажется,  что  Кондолиза  Райс  должна  нести  ответственность  как  представитель  государства,  которое 
сегодня фактически содержит власти Грузии. Она должна нести ответственность как представитель государства, которое 
вольно  или  невольно  спровоцировало  целый  ряд  катаклизмов  на  постсоветском  пространстве —  такие,  как  события 
в Киргизии или попытка андижанского мятежа. 

В конце концов, если не прямую, фактическую, то моральную ответственность американские культуртрегеры за 
обострение проблем на постсоветском пространстве нести обязаны. Вот на что надо обращать внимание, а не на малейшее 
недовольство Россией за океаном.
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Константин Затулин: перед выборами белорусский президент 
Лукашенко станет жертвой западных спецслужб 

 27.02.06, «Версия»
Руслан Горевой 

Де-факто Россия становится империей. В первую очередь это выражается в том, что мы опять пытаемся влиять на 
внутреннюю политику всего постсоветского пространства. Нам не только не всё равно, кто пришёл к власти в соседней 
стране,  но мы уже готовы активно вмешиваться,  помогать союзникам,  мешать противникам.  Иногда это заканчивается 
скандалом, но не ошибается тот, кто ничего не делает. 

В марте на Украине и в Белоруссии пройдут выборы, результаты которых трудно переоценить. Новоизбранные 
депутаты Верховной рады смогут назначать премьер-министра, а тот, в свою очередь, фактически станет первым лицом 
государства. Роль президента Виктора Ющенко будет существенно ограничена. В Белоруссии — президентские выборы. 
Фаворит — действующий глава республики Александр Лукашенко. «Но он останется президентом лишь в том случае, если 
не произойдут некие экстраординарные события, — утверждает бывший министр сельского хозяйства Белоруссии Василий 
Леонов. — В политической тусовке ходят слухи о готовящемся покушении на Лукашенко». 

Что  ждёт  Россию  после  выборов  у  наших  ближайших  соседей?  Об  этом  мы  беседуем  с  депутатом 
Государственной думы, руководителем Института стран СНГ Константином Затулиным.

–  В  марте  на  территории  СНГ  ожидается  два  важных  политических  события:  выборы  президента 
Белоруссии  и  депутатов  Верховной  рады Украины.  Изменятся  ли  отношения  России  с  этими  странами после 
выборов? Какие сюрпризы нас ожидают? 

— Мы ждём того, что к власти на Украине и в Белоруссии придут политики, которые исходят из приоритетности 
отношений с Россией.  Я не вижу ничего предосудительного в том, что Россия,  её политики,  общество,  имеет какие-то 
симпатии и антипатии в избирательных кампаниях, которые проводятся за пределами Российской Федерации. Мы имеем 
своё мнение о происходящем внутри страны и должны иметь такое же мнение о происходящем за её пределами. Было бы 
странно, если бы мы высказывали симпатию тем, кто выступает с русофобских позиций. 

В  Белоруссии  при  всех  трудностях  и  огрехах  предшествующего  периода  у  нас  есть  стабильный  партнёр. 
Президент Лукашенко идёт на выборы, и мы не заинтересованы в том, чтобы власть в Белоруссии драматическим образом 
изменилась. Мы знаем о планах, которые существуют. Я имею в виду не планы конкурировать с Лукашенко, политическая 
конкуренция — это естественно. Речь о планах свержения президента и дестабилизации обстановки в Белоруссии, которые 
разрабатываются на Западе. 

— Один из лидеров белорусской оппозиции, человек, приведший Лукашенко во власть, бывший министр 
сельского  хозяйства  республики  Василий  Леонов,  утверждает,  что  ему  известно  о  готовящихся  планах 
физического устранения действующего президента Белоруссии. 

—  Существовали  и  в  80-е  годы  были  преданы  гласности  планы  ЦРУ,  которое  пыталось  устранять  многих 
политических лидеров.  Некоторые из них выжили,  некоторые оказались жертвами этих заговоров.  Я не исключаю,  что 
такого рода планы могут разрабатываться и в отношении Лукашенко. 

Он  на  сегодняшний  день  сильная  политическая  фигура,  он  пользуется  поддержкой  значительной  части 
белорусского общества. Возможно, в результате излишнего рвения членов избирательных комиссий какую-то часть голосов 
ему и припишут, но даже без этого мы не видим другого политика в масштабе Белоруссии, который мог бы так же успешно, 
как Лукашенко, руководить страной. Это объективно. Сами лидеры оппозиции, мне кажется, признают, что никаких шансов 
на победу они не имеют. 

— Тогда возникает вопрос: будут ли оппозиционеры согласны признать это и после выборов? 
—  В  отличие  от  кучмовской  Украины,  с  её  слабым,  коррумпированным,  потерявшим  авторитет  режимом,  в 

Белоруссии  режим  достаточно  прочный.  И,  конечно,  могут  быть  провокации,  направленные  на  то,  чтобы  вызвать 
гражданское противостояние, чтобы пролилась кровь в Минске, а затем с помощью средств массовой информации довести 
ситуацию до точки кипения. То есть, раз выборы ничего не сулят, можно попытаться дестабилизировать ситуацию после 
выборов. 

— А что нас ожидает в связи с украинскими выборами? 
— На Украине в результате года своего правления «оранжевая власть» серьёзно подорвала доверие к себе своего 

собственного электората. 
Одна  часть  которого  —  протестный  электорат  —  действительно  верила  в  то,  что  на  майдане  рождается 

демократия и что приход к власти Виктора Ющенко повлечёт за собой положительные изменения. Но о какой демократии 
может  идти  речь,  когда  в  первом  полугодии  прошлого  года,  ещё  до  того,  как  развалиться,  «оранжевая  власть» 
продемонстрировала свой оскал — попыталась довести своих политических оппонентов до сумы и тюрьмы. 

Но была и другая часть электората, которая, может быть, и не против демократии, но для которой, как сказал 
недавно Ющенко, «Украина превыше всего». 

Для того чтобы как-то консолидировать вокруг него избирателей, в блоке Ющенко «Наша Украина» ничего лучшего 
не  придумали,  кроме  того,  чтобы  доводить  разного  рода  российско-украинские  проблемы  до  точки  кипения.  Отсюда 
претензии к Черноморскому флоту, захват маяков... 

Но такими способами нынешняя украинская власть не имеет шансов привлечь к себе противников «оранжевой 
революции». Ставка делается исключительно на избирателей, настроенных антироссийски и националистически. 

— И что ждёт Ющенко после парламентских выборов? 
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—  Ющенко,  как  мне  кажется,  заранее  готовится  к  провалу  своих  сторонников  на  выборах.  Его  советники 
предлагают ему «примерить сапоги Бориса Ельцина» образца 93-го года. То есть бороться не столько за победу своих 
сторонников, сколько дискредитировать парламент и законодательную власть как таковую. Единственным выходом для 
Ющенко признаётся попытка так манипулировать во время и после выборов, чтобы политические фракции в Раде были 
распылены, чтобы никто и ни с кем в этом парламенте не мог договориться и, таким образом, перед парламентариями 
всегда бы маячила возможность роспуска. 

В этих условиях возможно дискредитировать политическую реформу и добиться передачи основных властных 
функций парламенту и премьер-министру ввиду недееспособности Рады и угрозы национальной безопасности. 

А вопросом национальной безопасности можно представить всё, что угодно. Куриный грипп, экологию... 
Я жду, что что-то подобное произойдёт: к примеру, будет раскрыт заговор с целью отторжения Крыма. Чем не 

повод для принятия каких-то мер? 
— А вы полагаете, что крымские политики о подобном никогда не задумываются? 
— Крымская элита являет собой довольно жалкое зрелище. 
И этому есть объяснение: ни один регион Украины на протяжении всех лет независимости никогда не находился 

на таком подозрении у Киева, как Крым. Никогда и нигде амбиции региональных политиков не укрощались так жестоко, как в 
Крыму. Никого не «прессовали» с такой изощрённостью. Начиная с расправы с законно избранным президентом Крыма 
Юрием Мешковым уничтожались всякие попытки местных политиков «высунуться». 

В результате такого своеобразного «воспитания» в крымской политической элите выжили наименее ценные и 
наиболее приспособленные. Нынешняя элита — чемпион по рептильности, она наполнена двурушниками и перебежчиками. 
Возникла такая коррумпированная совхозно-санаторная мафия, дерущаяся из-за киосков, ларьков и пансионатов. И, надо 
заметить, в своих устремлениях она радикальным образом расходится с устремлениями населения полуострова. 

Есть и такой крымский политический феномен — «ряженые». Люди, выдающие себя за тех, кем они не являются. 
Я назову только две политические силы, которые доказывают населению полуострова, что они — лучшие друзья России, по 
сути, ими не являясь. Это Блок Куницына и партия «За Союз» Льва Миримского. 

— Каков ваш прогноз: чего нам ждать после выборов в Белоруссии и на Украине? 
—  В  Белоруссии  вряд  ли  произойдёт  что-то  неожиданное,  хотя  попытки  физического  устранения  Лукашенко 

исключить нельзя. Что касается Украины, всё возможно: не только распад Украины, но, к сожалению, и распад России. Но 
оснований для распада Украины всё-таки больше. 

Вопреки мнению украинских националистов, в России нет никаких планов, связанных с расколом или распадом 
Украины. Представим, что Украина расколется. Она расколется аккурат таким образом, как при голосовании 2004 года, 
когда юго-восток проголосовал за Януковича, а запад и центр — за Ющенко. В этом случае Киев останется с западом, а не с 
востоком. Всё последнее время, начиная с 50-х годов, Киев усиленно заселялся выходцами с Западной Украины. Тогда 
западноукраинскую  интеллигенцию  переселяли  в  Киев  «для  перевоспитания».  Сегодня  в  Киеве  есть  бизнесмены, 
журналисты, политики, которые связывают своё будущее с Европой, с Западом. Но если Киев останется «на той стороне 
Днепра», то в игре с Западом под названием «найди сепаратиста» сепаратистами объявят население Восточной Украины. 
А  восточная  часть  Украины  неизбежно  будет  апеллировать  к  России,  и  Россия  будет  вынуждена  поддержать  её 
устремления, навлекая на себя риск конфронтации с Западом, который, конечно же, будет категорически против этого. 

Вопрос в том, в какой мере сегодняшняя Россия в состоянии выдержать такую конфронтацию? Не думаю, что этот 
план сегодня приемлем для России. Другой план желателен: чтобы голос восточных регионов Украины звучал громче. Это 
был бы компромисс, и выражен бы он был в идее федерального устройства Украины, которая предоставляет и западу и 
востоку одинаковые права на самоуправление.  Безусловно,  у  России есть очень серьёзная заинтересованность в  том, 
чтобы  русский  стал  на  Украине  вторым  государственным  языком.  Государственность  русского  языка  на  Украине  не 
угрожает независимости и государственной целостности. Не угрожает же государственность английского языка в Канаде и 
США тем, что эти страны вновь станут колониями Великобритании. 
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КОНФЕРЕНЦИЯ ИНСТИТУТА СТРАН СНГ «ЧЕРНОМОРСКИЙ 
ФЛОТ ИЛИ НАТО. К ВОПРОСУ О ВЫБОРЕ»
25 февраля 2006 года Институт стран СНГ провел в Севастополе международную конференцию 
"Черноморский Флот или НАТО? К вопросу о выборе».
Международная  конференция  состоялась  в  стенах  Черноморского  филиала  Московского  государственного 

Университета им. М.В.Ломоносова.
В  работе  конференции  приняли  участие  видные  российские  и  украинские  политические  деятели,  ученые, 

дипломаты, военные. Открыл конференцию Командующий Черноморским флотом России в 1991 – 1992 годах адмирал 
Игорь Касатонов, который в своем докладе дал оценку развития военно – политической ситуации в черноморском регионе в 
случае вступления Украины в НАТО. Свою оценку последствий вступления Украины в НАТО и вывода Черноморского 
флота  России  из  Севастополя,  для  российско  –  украинских  отношений,  дали  в  своих  выступлениях:  Заместитель 
Председателя Государственной Думы России Сергей Бабурин, депутат Государственной Думы России, Директор Института 
стран  СНГ  Константин  Затулин,  член  политсовета  Партии  регионов,  народный  депутат  Украины  Иван  Вернидубов, 
заместитель  Председателя  комиссии  общественной  Палаты  РФ  Сергей  Марков,  Заместитель  Председателя 
Севастопольского  городского  Совета  депутатов,  Первый  секретарь  Севастопольского  горкома  компартии  Василий 
Пархоменко, народный депутат Украины Виктор Заичко, профессор Московской духовной академии, диакон Андрей Кураев, 
депутат Верховного Совета Крыма Лентун Безазиев. Свое видение исследуемой проблемы изложили в ходе конференции 
украинские ученые и политологи, среди которых выделялись выступления Директора Института политического анализа и 
международных исследований Сергея Толстова и заместителя директора Центра социологических исследований "София" 
Владимира Лупаций. 

В работе конференции приняли участие руководители Крымских и Севастопольских отделений избирательных 
блоков  (Блока  «За  Януковича»,  Партии  регионов,  Русского  блока,  Русской  общины  Крыма,  Российской  общины 
Севастополя, Крымского молодежного общественного объединения «Прорыв» и др.) представители Черноморского флота 
РФ,  преподаватели  и  студенты  Черноморского  филиала  МГУ  им.  М.В.  Ломоносова,  московские,  киевские  и  крымские 
эксперты, политологи, военные аналитики и журналисты.

«Черноморский флот или НАТО?». Вот в чем вопрос
25.02.06, «Фраза»

В субботу, 25 февраля, в Севастополе начала работу Международная конференция на тему «Черноморский флот 
или  НАТО?  К  вопросу  о  выборе».  Как  передает  корреспондент  «Фразы»,  в  работе  конференции  принимают  участие 
народный депутат  Украины,  член Партии регионов Иван Вернидубов,  депутаты Госдумы Константин Затулин и Сергей 
Бабурин.

На конференции обсуждаются нюансы возможности пересмотра договоров о базировании российского флота в 
Севастополе и форсированного вступления Украины в НАТО.

Международная конференция в Севастополе: "Черноморский 
Флот или НАТО?"

25.02.06, ИА REGNUM
25  февраля  в  Севастополе  состоялась 

международная  конференция  "Черноморский  Флот  или 
НАТО?"  Как  сообщает  корреспондент  ИА  REGNUM, 
инициатором  и  организатором  конференции  выступил 
Институт  стран  СНГ  и  лично  его  директор  Константин 
Затулин.

В  работе  конференции  приняли  участие 
российские и украинские политические деятели, ученые и 
дипломаты,  в  числе которых -  депутат  Госдумы России 
Сергей  Бабурин,  бывший  командующий  Черноморским 
флотом России адмирал Игорь Касатонов, генеральный 
консул  Российской  Федерации  в  г.Симферополе 
Александр  Николаев,  российский  политолог  Сергей 
Марков,  член  политсовета  Партии  регионов  Украины 
Иван  Вернидубов,  заместитель  директора  Центра 
социологических исследований "София" Владимир Лупацый, лидер Крымского молодежного общественного объединения 
"Прорыв" Алексей Добычин, депутат Верховного Совета Крыма Лентун Безазиев.
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Лейтмотивом  конференции  была  идея  необходимости  взаимного  сближения  России  и  Украины  и  пагубность 
присутствия  в  Крыму  НАТО.  Такое  присутствие,  говорилось  на  конференции,  непременно  приведет  как  к  утрате 
содружества двух братских стран, так и к гибели суверенитета самой Украины.

В  этой  связи  Сергей  Марков отметил  антинародность  существующей  украинской  власти.  А  в  выступлении 
Алексея Добычина прозвучало предложение называть все своими именами и,  тогда тема конференции будет звучать 
конкретнее:  "Воевать  Украине  против  России  или  нет?",  так  как  со  вступлением  в  НАТО  Украина  будет  вынуждена 
находиться в военном противостоянии по отношению к России.

Выражая свое  мнение  о работе  конференции,  Алексей Добычин в  беседе  с  корреспондентом  ИА REGNUM 
отметил неприемлемость предложений ее украинских участников. "Основная мысль киевских политологов - Россия должна 
продолжать давать полную преференцию и послабления Украине,  чтобы та могла  убедиться,  что с  Россией ей будет 
лучше",  -  сказал Добычин. "Я же считаю, что сейчас, наоборот, нужно показать Украине, насколько ей плохо будет без 
России.  И  не  нужно  России  вуалировать  свои  стратегические  и  политические  задачи  новым качеством экономических 
отношений. Кто не с нами, тот пусть платит! Чтобы понять как хорошо с Россией, надо Украине дать почувствовать, как еще 
может быть плохо, когда ты без России. Другое дело, если бы украинское руководство было самостоятельным, но когда 
первые лица Украины являются американскими ставленниками, о каком экономическом послаблении может идти речь? Так 
что не стоит обижаться на газовые, ценовые и другие изменения. Мое мнение - пусть Россия действует в таком же духе. Что 
же касается присутствия в Крыму НАТО, так это ведь не Украина, а НАТО вступает в Украину, если учитывать то, что сам-то 
народ не хочет туда ни за какие коврижки", - заявил Алексей Добычин.

Лентун  Безазиев в  беседе  с  корреспондентом  ИА  REGNUM  объяснил,  почему  в  своем  выступлении  на 
конференции он предложил России больше внимания уделять крымским татарам.  "Мы ведь все воспитаны на русской 
культуре, - сказал Безазиев. -  И когда стали возвращаться в Крым, то в основной своей массе крымские татары были 
настроены  пророссийски.  Можно  ведь  в  Москве  провести,  например,  дни  крымско-  татарской  культуры,  пригласить 
татарскую  интеллигенцию,  присвоить  лучшим  из  них  звания  заслуженных  деятелей  культуры.  В  Крыму  сейчас  много 
мечетей,  а  где получают обучение будущие мулы? В Турции.  А ведь и в России есть масса духовных мусульманских 
учебных заведений. Почему же не обучать в них крымско- татарскую молодежь? А от того, чей мулла будет в крымской 
мечети, зависит и отношение мусульман к России'', - сказал Безазиев.

На конференции прозвучала и признательность Крымской организации .Прорыв.,  активисты которой, не боясь 
преследований,  отстаивают на Украине историческую справедливость поступками,  которые при существующем режиме 
сродни подвигам

Россия из Крыма и Севастополя не уйдет - бывший командующий 
Черноморским флотом 

25.02.06, Интерфакс
Ослабление Черноморского флота привело к доминированию в регионе Черного моря Турции, заявил бывший 

командующий  ЧФ  России  адмирал  Игорь  Касатонов.  "Если  на  начало  90-х  годов  в  Черном  море  не  было  ни  одной 
подводной лодки Турции, то в настоящее время в море находится до десяти подводных лодок ВМС этой страны", - сказал 
И.Касатонов в субботу в Севастополе на научной конференции "Черноморский флот или НАТО? К вопросу о выборе". Он 
считает, что из-за ослабления Черноморского флота теряют и Россия, и Украина. "Это ведет к ослаблению позиций двух 
наших стран на южных рубежах, ослабляет безопасность, как России, так и Украины", - сказал И.Касатонов. Он заявил, что 
Черноморский флот не уйдет из Севастополя. "Россия из Крыма и Севастополя не уйдет, это точно", - сказал И.Касатонов. 
И.Касатонов командовал Черноморским флотом в 1991-1992 годах. Принявший участие в конференции депутат Верховной 
рады Украины Иван Вернидубов заявил, что главным негативным последствием возможного вступления Украины в НАТО 
являются "огромные затраты на переход к стандартам Североатлантического альянса". Вторым негативным моментом, по 
его словам, является "разрушение военно-промышленного комплекса Украины, где работают в настоящее время 200 тысяч 
человек". "Переход на стандарты НАТО - это смерть для военно- промышленного комплекса Украины", - сказал депутат. 
Третьим отрицательным  моментом он  назвал  "неизбежное  свертывание  сотрудничества  с  Россией".  "Россия является 
нашим стратегическим партнером. И если Украина намерена вступать в НАТО, то это неизбежно негативно скажется на 
наших взаимоотношениях с Москвой", - сказал И.Вернидубов. Кроме того, подчеркнул он, вступление в НАТО "влечет угрозу 
внутренней  стабильности  государства,  где  в  настоящее  время  75%  населения  выступает  против  вступления  в 
Североатлантический альянс". И.Вернидубов считает, что в этом вопросе необходимо на Украине провести референдум, на 
котором народ смог бы высказать свою позицию по этому сложному и актуальному вопросу. Вице-спикер Госдумы РФ 
Сергей  Бабурин  в  своем  выступлении  подчеркнул  "противоестественность  и  аномальность  постановки  вопроса: 
Черноморский  флот  или  НАТО".  Он  считает,  что  Черноморский  флот  без  Севастополя,  так  и  Севастополь  без 
Черноморского флота не смогут жить.  Вице-спикер выступает за "модель союзного государства".  "Это должен быть не 
Советский Союз, это должна быть другая форма совместного государства. А какая форму? Об этом должны подумать 
ученые,  политики,  дипломаты  и  экономисты",  -  сказал  С.Бабурин.  Заместитель  председателя  городского  совета 
Севастополя Василий Пархоменко, принявший участие в пресс-конференции, высказал мнение, что уход из Севастополя 
Черноморского флота приведет к дисбалансу сил в регионе Черного моря, что, в свою очередь, может привести к военному 
конфликту.  Кроме  того,  подчеркнул  В.Пархоменко,  пребывание  Черноморского  флота  выгодно  городу  в  политическом, 
экономическом и социальном аспектах. Он напомнил, что Черноморский флот предоставляет 18 тысяч рабочих мест и до 
30% в бюджет города поступает от Черноморского флота.
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 Конференцию "Черноморский флот или НАТО? К вопросу о выборе" проводит Институт стран СНГ, которым  
руководит депутат Государственной думы Константин Затулин. 

НАТО — источник всех неприятностей, - Марков
25.02.06, «Фраза»

В субботу, 25 февраля, в Севастополе начала работу Международная конференция на тему
«Черноморский флот или НАТО? К вопросу о выборе».
Как  передает  корреспондент  «Фразы»,  российский  политолог  Сергей  Марков  заявил,  что  основным 

дестабилизатором ситуации в Северо-Черноморском регионе выступает НАТО.
«НАТО выступает источником нестабильности в Черноморском регионе. В частности, это прослеживается вокруг 

эскалации конфликтов, вокруг противостояния Грузии и Абхазии и последнее событие - вокруг крымских маяков», - заявил 
Марков.

Украинский МИД уклоняется от публичной дискуссии с 
россиянами о судьбе Черноморского флота

27.02.06, Новый Регион 
Заместитель министра иностранных дел Украины Антон Бутейко был приглашен, но не прибыл на конференцию 

Института стран СНГ «Черноморский флот или НАТО? К вопросу о выборе», проходившую 25 февраля в Севастополе.
Об этом на конференции сообщил директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы России  

Константин Затулин.
«Мы приглашали на эту конференцию моего уважаемого оппонента заместителя министра иностранных дел  

Украины Антона Бутейко. Господин Бутейко даже проявил заинтересованность, стал выяснять, как приехать. Но нам  
сказали вчера, что нет подходящего рейса, и он прибыть сюда не может», – сообщил Затулин.

По его словам, ранее Бутейко не уклонялся от дискуссии.
«Мне пришлось с ним (Бутейко, – ред.) спорить на «5 канале» месяца полтора назад», – сообщил Затулин.
Участники конференции обсудили перспективы пребывания Черноморского флота России на Украине, возможные 

последствия вступления Украины в военно-политический блок НАТО. 
В  конференции,  проходившей  в  Черноморском  филиале  МГУ  им.М.В.Ломоносова,  приняли  участие  депутат 

Государственной Думы России Сергей Бабурин , командующий Черноморским флотом 1991-1992 годов Игорь Касатонов, 
депутаты  Верховной  Рады  Украины  Иван  Вернидубов  и  Виктор  Заичко,  заместитель  председателя  Севастопольского 
горсовета Василий Пархоменко, диакон Андрей Кураев, а также российские и украинские политологи.

Затулин: Чиновники из правительства Украины связаны с 
провокаторами из «Студенческого братства»

27.02.06 Новый Регион 
Депутат Государственной Думы России Константин Затулин считает акции организации «Студенческое братство» 

у крымских маяков провокациями, инспирированными украинским руководством. Об этом Затулин заявил журналистам 25 
февраля в Севастополе, где он выступал на конференции Института стран СНГ «Черноморский флот или НАТО? К вопросу 
о выборе».

«Официальные  лица,  представлявшие  Украину  в  комиссии  (межправительственной  подкомиссии  по  ЧФ 
межгосударственной  комиссии  «Путин-Ющенко»,  –  ред.)  постоянно  находились  на  телефонной  связи  с  руководством 
общественной  организации  «Студенческое  братство»,  которое  занимается  здесь  провокациями»,  –  сказал  Затулин, 
комментируя  переговоры межправительственной  подкомиссии  по  пребыванию  Черноморского  флота,  состоявшиеся  14 
февраля.

Он также обвинил администрацию Севастополя в попустительстве провокаторам.
«В  предшествующие  дни  прямо  перед  КПП  у  входа  в  штаб  Черноморского  флота  разбивало  палатки 

«Студенческое  братство»,  и  делало  это  при  явном попустительстве  со  стороны местной  администрации,  назначенной 
властями Украины», – сказал Затулин.

«Давайте  будем  вести  себя  по-мужски.  Не  подставляйте  студентов,  не  подталкивайте  их  к  противоправным 
действиям!» – сказал он.

В  ходе  конференции  один  из  её  участников,  заместитель  председателя  Комиссии  по  международному 
сотрудничеству  и  общественной  дипломатии  Общественной  палаты РФ Сергей  Марков  сообщил,  что,  по  его  мнению, 
провокации против Черноморского флота России могут повториться 16 марта.

«На сегодня создана система сознательных провокаций той группой, которую я называю «американским блоком». 
Это министр иностранных дел Борис Тарасюк, министр обороны Анатолий Гриценко и глава Секретариата Президента Олег 
Рыбачук.  Именно ими организуется вот эта система сознательных провокаций против Черноморского флота», – заявил 
Марков.

«Насколько я понимаю, следующий пик намечен на 16 марта», – сказал он.
Как сообщало агентство, 13 февраля активисты общественной организации «Студенческое братство» установили 

палаточный городок у штаба ЧФ России в Севастополе с требованием передать навигационно-гидрографические объекты в 
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Крыму Украине. Пикетчики сообщили, что их акция обусловлена проведением 14 февраля переговоров подкомиссией по 
Черноморскому флоту в составе комиссии «Ющенко-Путин».

Российские думцы вновь заговорили о государственной 
принадлежности Севастополя

27.02.06, Новый Регион 
Заместитель  председателя  Государственной  Думы  РФ  Сергей 

Бабурин считает, что вопрос принадлежности Севастополя окончательно 
не  урегулирован.  Об  этом  он  заявил  в  Севастополе,  выступая  на 
конференции  Института  стран  СНГ  «Черноморский  флот  или  НАТО?  К 
вопросу о выборе».

«Передачи Севастополя не было никогда. С теоретической точки 
зрения – принципы международного права это только закрепляют – даже 
наличие  договора  1997  года  не  заменяет  собой  правооснование.  Это 
решение Примакова, Черномырдина, Ельцина, это решение Госдумы того 
времени,  но  все  эти  решения  не  являются  правооснованием  для 
определения суверенитета над любой территорией», – заявил Бабурин.

Вместе  с  тем,  коллега  Бабурина,  депутат  Госдума 
Константин Затулин считает, что вопрос о  принадлежности Севастополя не может решаться в одностороннем  
порядке.

«Вопрос  о  принадлежности  Севастополя,  нравится  это  кому-нибудь  или  не  нравится,  в  одностороннем  
порядке решён быть не может. И всегда нужно понимать, к чему ведёт вопрос о принадлежности Севастополя», –  
сказал он.

Затулин призвал относиться к проблеме Севастополя расчётливо, а не эмоционально.
«Это  не  означает  ни  в  коей  мере,  что  мы  на  этом  основании  отрицаем  тот  факт,  что  Севастополь  

является русским городом, городом русской славы, и Севастополь всё-таки – город русских или «наших», каких-то,  
непонятно чьих, моряков. Всё это важно понимать, но в этом вопросе мы должны иметь всегда кроме эмоций трезвый  
расчёт и холодную голову», – сказал Затулин. 

Черноморский флот или НАТО? К вопросу о выборе
27 февраля 2006 г, Правая.ru

25  февраля  в  Севастополе  по 
инициативе  Института  стран  СНГ  состоялась 
конференция «Черноморский флот или НАТО? К 
вопросу о выборе»

В субботу, 25 февраля, в Севастополе 
в  помещении  Черноморского  филиала  МГУ  им 
М.В.  Ломоносова  состоялась  Международная 
конференция «Черноморский флот или НАТО? 
К  вопросу  о  выборе»,  инициированная 
Институтом стран СНГ во главе с его директором 
депутатом  Государстенной  Думы  России 
Константином Затулиным. 

В работе конференции приняли участие 
российские и украинские политические деятели, 
ученые  и  дипломаты,  среди  которых  — 
заместитель  Председателя  Госдумы  России  Сергей  Бабурин,  бывший  командующий  Черноморским  флотом  России 
адмирал  Игорь Касатонов,  генеральный консул Российской Федерации в городе Симферополе  Александр Николаев, 
российский политолог Сергей Марков, член Политсовета Партии регионов Украины Иван Вернидубов, лидер Крымского 
молодежного  общественного  объединения  "Прорыв"  Алексей  Добычин,  ряд  российских  и  украинских  экспертов  и 
аналитиков. Представители оранжевого режима Виктора Ющенко от участия в конференции в самый последний момент 
демонстративно отказались. 

Центральная  проблематика  конференции  была  связана  с  вопросом  пересмотра  договоров  о  базировании 
российского флота в Севастополе и форсированного вступления Украины в НАТО. Также обсуждались вопросы грядущих 
парламентских выборов и политреформы на Украине. 

Абсолютное большинство выступавших подвергли жёсткой критике антироссийский курс современного украинского 
руководства, а также выразили надежду на скорейшее изменение в Республике Украина политической конъюнктуры и её 
возвращении  на  путь  конструктивного  диалога  с  Россией.  Никто  не  поставил  под  сомнение  возможность  пребывания 
Черноморского флота России в Севастополе после 2017 года, когда истекает срок формальных договоренностей между 
Россией и Украиной. 
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В  работе  конференции  принял  участие  руководитель  отдела  религии  и  политики  православно-политического 
интернет-проекта "Правая.Ру" Михаил Тюренков, чей подробный отчёт о данном мероприятии будет опубликован на сайте 
в самые ближайшие дни.

Политолог Марков: украинские «евроинтеграторы» – естественные 
противники России

27.02.06, Новый Регион
Политики,  желающие  усиления  военно-политического  блока  НАТО,  являются 

естественными  противниками  Российской  Федерации.  Об  этом  заявил  заместитель 
председателя Комиссии по международному сотрудничеству и общественной дипломатии 
Общественной палаты РФ Сергей Марков, выступая на конференции Института стран СНГ в 
Севастополе.

«Я напомню неформальную логику создания НАТО: держать Америку в Европе, 
держать Россию вне Европы и держать Германию ограниченной. Эти три геополитические 
задачи, с точки зрения руководства НАТО, сохраняются», – сказал Марков.

По его словам, Россия будет добиваться пересмотра внешнеполитического курса блока НАТО.
«Мы будем добиваться, чтобы эта логика была серьёзным образом изменена. Если этого не произойдет, тогда 

нам усиление такого военно-политического блока не нужно. Если кто-то из политиков считает, что блок должен усилиться, 
то он (политик, – ред.) естественным образом является противником Российской Федерации», – заявил Марков.

Россия из Крыма не уйдет!
27.02.06, Новый регион

Об этом заявил бывший командующий ЧФ России адмирал Игорь Касатонов, передает "Интерфакс-Украина".
«Если на начало 90-х годов в Черном море не было ни одной подводной лодки Турции, то в настоящее время в 

море находится до десяти подводных лодок ВМС этой страны», — сказал И.Касатонов в субботу в Севастополе на научной 
конференции «Черноморский флот или НАТО? К вопросу о выборе».

Он считает, что из-за ослабления Черноморского флота теряют и Россия, и Украина. «Это ведет к ослаблению 
позиций двух наших стран на южных рубежах, ослабляет безопасность, как России, так и Украины», — сказал И.Касатонов.,

Он заявил, что Черноморский флот не уйдет из Севастополя. «Россия из Крыма и Севастополя не уйдет, это 
точно», — сказал И.Касатонов.

Касатонов командовал Черноморским флотом в 1991-1992 годах.
Принявший  участие  в  конференции  депутат  Верховной  Рады  Украины  Иван  Вернидубов  (фракция  «Регионы 

Украины») заявил, что главным негативным последствием возможного вступления Украины в НАТО являются «огромные 
затраты на переход к стандартам Североатлантического альянса».

Вторым негативным моментом, по его словам, является «разрушение военно-промышленного комплекса Украины, 
где  работают  в  настоящее  время  200  тысяч  человек».  «Переход  на  стандарты  НАТО  —  это  смерть  для  военно-
промышленного комплекса Украины», — сказал депутат.

Третьим отрицательным моментом он назвал «неизбежное  свертывание  сотрудничества  с  Россией».  «Россия 
является  нашим стратегическим партнером.  И  если  Украина  намерена  вступать  в  НАТО,  то  это  неизбежно  негативно 
скажется на наших взаимоотношениях с Москвой», — сказал И.Вернидубов.

Кроме  того,  подчеркнул  он,  вступление  в  НАТО «влечет  угрозу  внутренней  стабильности  государства,  где  в 
настоящее время 75% населения выступает против вступления в Североатлантический альянс».

И.Вернидубов считает, что в этом вопросе необходимо на Украине провести референдум, на котором народ смог 
бы высказать свою позицию по этому сложному и актуальному вопросу.

Вице-спикер  Госдумы  РФ  Сергей  Бабурин  в  своем  выступлении  подчеркнул  «противоестественность  и 
аномальность постановки вопроса: Черноморский флот или НАТО». Он считает, что Черноморский флот без Севастополя, 
так и Севастополь без Черноморского флота не смогут жить.

Вице-спикер выступает за «модель союзного государства». «Это должен быть не Советский Союз, это должна 
быть другая форма совместного государства. А какая форму? Об этом должны подумать ученые, политики, дипломаты и 
экономисты», — сказал С.Бабурин.

Заместитель председателя городского  совета Севастополя Василий  Пархоменко,  принявший участие  в  пресс-
конференции,  высказал мнение,  что уход из  Севастополя Черноморского флота приведет к  дисбалансу сил в регионе 
Черного  моря,  что,  в  свою  очередь,  может  привести  к  военному  конфликту.  Кроме  того,  подчеркнул  В.Пархоменко, 
пребывание Черноморского флота выгодно городу в политическом, экономическом и социальном аспектах.

Он напомнил, что Черноморский флот предоставляет 18 тысяч рабочих мест и до 30% в бюджет города поступает 
от Черноморского флота.

Конференцию «Черноморский флот или  НАТО? К вопросу  о  выборе» проводит  Институт  стран СНГ,  которым 
руководит депутат Государственной думы Константин Затулин.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Иван Вернидубов: Российская Федерация - была, есть и остается 
основным стратегическим партнером Украины

27.02.2006, Информационный сервер Партии регионов
Как уже сообщалось, 25 февраля в Севастополе прошла международная конференция на тему «Черноморский 

флот или НАТО? К вопросу о выборе». Она состоялась в стенах Черноморского филиала Московского госуниверситета им. 
Ломоносова, который расположен на территории одной из российских воинских частей в Севастополе.

В работе конференции принимали участие народный депутат Украины, член Политсовета Партии регионов Иван 
Вернидубов, депутаты Госдумы Константин Затулин и Сергей Бабурин.

Иван  Вернидубов,  выступая  с  речью перед присутствующими,  отметил,  что  «Партия  регионов  считает,  что  в 
Украине  сейчас  развернута  массированная,  широкомасштабная  пропагандистская  компания,  цель  которой  -  убедить 
население в необходимости скорейшего вступления в НАТО. В многочисленных выступлениях и интервью руководителей 
внешнеполитического  и  оборонного  ведомств,  специальных  теле-  и  радиопередачах,  на  различных  конференциях, 
симпозиумах и «круглых столах» только и слышно какие блага украинскому народу и украинской державе сулит вступление 
в НАТО. При этом всем рассказывается «как нам будет хорошо,  когда мы там будем» и скромно умалчивается о  тех 
негативах и проблемах, которые вытекают из этого».

Далее народный депутат перечислил возможные негативные последствия, с которыми Украина столкнется при 
вступлении в НАТО.

«1.  Колоссальные  государственные  траты  на  переход  к  натовским  стандартам  (сиречь  на  закупку  натовских 
вооружений, а фактическую прямую дотацию западных ВПК), которые по оценкам Пентагона составляют не менее 35 млрд. 
дол., что больше бюджета Украины. Сравним 1,1 млрд. дол', на украинскую армию выделенных в 2005 году из которых 
только 28 млн. дол. направлены на закупку техники.

2. Разрушение отечественного ВПК. Пожалуй, единственной не разваленной ещё до конца высокотехнологической 
составляющей экономики Украины.

Ведь мы имеем неутешительный пример соседей: бывшие страны соцлагеря с достаточно развитыми ВПК не 
смогли  интегрировать  их  в  систему  НАТО  и  потеряли  эту  отрасль.  Отсюда  можно  утверждать,  что  все  разговоры  о 
переориентации ВПК Украины на стандарты НАТО -это ложь.

Как  утверждают  эксперты:  НАТО  просто  не  заинтересовано  в  существовании  ВПК  Украины.  Переходы  на 
стандарты НАТО - это значит просто закрытие ВПК, поскольку у НАТО есть свой развитый ВПК. Тем более что абсолютное 
большинство предприятий нашей оборонки производят не конечный продукт, а комплектующие, которые идут в Россию. 
Если мы выпадем из технологической цепи, восстановить свое значение нам уже не удастся. Кстати уже сейчас начинают 
останавливаться проекты, наши предприятия теряют заказы (пример -прекращение заказов на украинские вертолетные 
двигатели). Перспектива - сотни тысяч человек останутся без работы.

3. Безусловное свертывание сотрудничества с Россией - главным нашим стратегическим
партнером. Ухудшение взаимоотношений между нашими странами.
Российская Федерация -  была,  есть и остается основным стратегическим партнером Украины.  В этом -  наша 

принципиальная  позиция.  Естественно,  что  Украино-Российские  отношения  мы  рассматриваем  исключительно  через 
призму национальных интересов и интересов украинской экономики.

Наше стратегическое партнерство с Россией - это не индивидуальный выбор тех или иных украинских политиков 
или  монополия  политической  силы.  Это  результат  исторического  развития  нашего  государства.  Напомним,  что 
существовала  сверхдержава  Советский  Союз,  частью  которого  была  и  Украина.  Естественно,  что  Россия  имеет  свои 
стратегические интересы на постсоветском пространстве, в той же мере, как такие интересы имеет Украина. Нам просто 
необходимо научится так же уверенно и настойчиво использовать собственные мозги и возможности для реализации наших 
национальных интересов.

При  этом  надо  учитывать,  что,  по  сути,  у  нас  нет  с  Россией  взаимоисключающих  ни  политических,  ни 
экономических интересов. В наших двусторонних отношениях украинской стороне следует больше опираться именно на тот 
мировой  опыт,  который  гласит,  что  экономические  интересы  государств  в  наилучшей  форме  реализуются  на  путях 
интеграции хозяйствующих субъектов, отдача от деятельности которых пойдет на пользу каждому из наших народов. Ведь 
экономика первична, именно она создает тот базис, на котором строится социальная, политическая, культурная и иные 
стороны нашей жизни. Об этом на сессии Европарламента говорила и Раиса Васильевна Богатырева.

4.  Угроза внутренней стабильности в Украине и гражданских конфликтов, поскольку 75% населения выступает 
против вхождения нашей страны в НАТО.

И это только малая доля проблем».
«Согласно  правовому  статусу  нашего  государства  и  Декларации  независимости  Украины,  -продолжил  И. 

Вернидубов, - от 16 июля 1990 года, которая составляет неотъемлемую часть нашего законодательства - мы внеблоковая 
страна и не принимаем участия в военных конфликтах. Исключение составляют лишь миротворческие миссии, в которых 
Украина участвует,  соблюдая условия своего членства  в  ООН.  Именно  за такую позицию проголосовало больше 90% 
украинцев на референдуме о независимости 1-го декабря 1990 года. Но нынешняя украинская власть, наверное, об этом 
забыла.

Но,  как  и  в  других  сферах  международных  отношений,  Партия  регионов  отстаивает  три  основных  принципа 
участия: мнение народа, защита национальных интересов, прозрачность и понятность действий власти.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Сегодня власть нагло игнорирует мнение большинства людей, а по остальным двум позициям не дает четкого 
ответа.

В  этой  связи,  мы  поддерживаем необходимость  проведения  Всеукраинского  референдума  по  вопросу  НАТО. 
Чтобы каждый смог высказать свое мнение. Ведь Украина и так уже достаточно тесно взаимодействует с НАТО, чтобы 
чувствовать себя в безопасности. Необходимо дать возможность народу определиться - движемся мы дальше в НАТО или 
нет и выполнить эту волю.

В целом Партия регионов за то, что Украина должна иметь высококвалифицированную профессиональную армию, 
которая  будет  иметь  высокий  авторитет  в  обществе,  будет  реально  боеспособной  и  ответственной  перед украинским 
народом.

Говоря  о  Черноморском  флоте,  надо  сказать,  Партия  регионов  стоит  на  позиции,  в  первую  очередь, 
необходимости  придерживаться  уже  имеющихся  международных  соглашений  и  не  допускать  чрезмерной  политизации 
данного вопроса, поскольку это не идет на пользу ни одной из сторон.

Как известно, Черноморский флот России базируется в Крыму в соответствии с
договоренностями,  закрепленными целым пакетом соглашений (между Российской Федерацией и Украиной по 

Черноморскому флоту от  09.06.1995;  между Российской Федерацией и Украиной о параметрах раздела Черноморского 
флота  от  28.05.1997;  между  Правительством  Российской  Федерации  и  Правительством  Украины  о  взаиморасчетах, 
связанных с разделом Черноморского флота и пребыванием Черноморского флота Российской Федерации на территории 
Украины от 28.05.1997 и ряд других).

На сегодняшний день пересматривать, или ставить под сомнение целесообразность выполнения этих соглашений 
и пребывания ЧФ России на территории Украины до 2017 года по нашему убеждению нет никаких оснований.

К сожалению, нынешняя власть в лице Министра иностранных дел Бориса Тарасюка имела иное мнение, и это 
мнение пошло в разрез с международными договоренностями.

Создается впечатление, что власти наплевать на интересы Украины, хотя чиновники неоднократно заявляли о 
том, что Российская Федерация - наш стратегический партнер. Но реально власть демонстрирует разительное расхождение 
сказанного и сделанного.

В этом вопросе Партия регионов выступает за «нулевой вариант». Обеим сторонам необходимо остановиться, 
прекратить  нагнетать  напряжение,  признать  неадекватность  своих  действий  и  в  соответствии  с  Договором  о  дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве сесть за стол переговоров.

Это должны сделать Президенты и главы правительств обеих стран, поскольку сейчас, в разгар избирательной 
кампании, ситуация угрожает выйти из-под контроля и попытки некоторых политических сил и общественных организаций 
использовать  эту  сложную  ситуацию  для  выборной  саморекламы  только  осложняют  обстановку.  Здесь  срочно  нужен 
взвешенный диалог и поиск компромисса.

Нынешний этап переговоров на уровне глав Министров обороны демонстрирует несколько более осторожную 
позицию Украины, но в ней все равно гораздо больше ультимативного, чем нужно. Сейчас Украина, устами Секретаря 
СНБО заявляет о необходимости перехода на рыночные отношения в вопросе базирования ЧФ. Мы не видим в этом ничего 
плохого, но если эти переговоры завершатся такими же плачевными для Украины результатами, как в вопросах поставок 
газа, то зачем вообще что-то пересматривать? С подходами и уровнем подготовки нынешней власти, может оказаться, что 
не Россия нам, а мы России будем платить за базирование ЧФ!

Сегодня целесообразно просто обозначить интересы сторон и остановиться на этом. После выборов в Украине 
будет  новое  правительство,  профессиональное  и  ответственное,  сформированное  в  большинстве  из  представителей 
Партии регионов, поэтому надо оставить все как есть, а мы уже скоро придем и наведем порядок.

Так или иначе, искусственные проблемы вокруг  ЧФ существенно ухудшили международный имидж Украины и 
отношения  с  соседями.  Поэтому  Партия  регионов  настаивает,  чтобы  виновные  в  создании  и  раздувании  этого 
межгосударственного конфликта понесли заслуженное наказание. В частности Министр иностранных дел Борис Тарасюк.

Мы  также  выступаем  с  предложением  к  Президенту  Украины  о  необходимости  устранить  однобокость  и 
политическую  заангажированность  в  работе  МИДа.  Руководство  этого  органа  власти  должно  быть  свободно  от 
политического влияния любых партий и руководствоваться только действующими законами и национальными интересами. 
Для  этого  необходимо  просто  подписать  соответствующий  Указ  и  внести  изменения  в  Положение  о  Министерстве 
иностранных дел Украины» - подытожил народный депутат.

Украина: Бои за Севастополь
01.03.06, Аргументы и факты 

Инна Образцова
НА УКРАИНЕ предвыборное обострение. Разменной картой в борьбе за избирателей стали Черноморский флот 

России и г. Севастополь. В. Ющенко уже трижды накладывал вето на закон «О статусе г. Севастополь». Благодаря такому 
упорству  севастопольцы  не имеют  права  даже  выбрать  мэра.  Учитывая  пророссийские  настроения  электората,  на эту 
должность назначается наместник из Киева. 

Тем  временем  кандидаты  в украинские  депутаты  грозят  увеличить  арендную  плату  для  ЧФ в  два-три  раза. 
Заговорили даже о «грузинском варианте», когда не только выходы в море, но и передвижения российских военнослужащих 
по суше должны согласовываться с украинскими властями. В ответ на эти демарши в Севастополе прошла конференция 
«Черноморский  флот  или  НАТО?».  Её участники  из Института  стран  СНГ  считают,  что  украинские  политики  блефуют: 
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в договоре  о разделе  ЧФ указана  фиксированная  плата  до 2017  г.,  и никто  не вправе  её увеличивать.  За 5% городской 
территории Россия платит  98 млн.  долл.  в год.  Это в два раза больше городского бюджета.  Интересно,  что ни копейки 
из этих денег не идёт на развитие города. 

Но главное,  что  Украина  взяла  курс  на вступление  в НАТО.  На техническое  переоснащение  по натовским 
стандартам потребуются миллиарды долларов. Не слишком ли высокая плата за то, чтобы «насолить москалям»? 

ЧФ, или НАТО, или провокация?
01.03.06, Версии.com

Владимир Скачко 
Если в скором времени в Крыму, точнее, в Севастополе появится новая футбольная команда "СК ЧФ", играющая в 

чемпионате России, удивляться не стоит. К спорту это имеет весьма посредственное отношение. Новый клуб должен будет 
символизировать то, что Россия по-прежнему не забывает Севастополь – главную базу своего Черноморского флота. И 
развивает  его  во  всех  отношениях  –  экономическом,  военном,  культурно-массовом  и  спортивном,  превращая  в  "базу 
любви". Точно так в России уже появился одни клуб – "Терек" из Грозного. Но тоже должен был символизировать, что в 
Чечне налаживается "нормальная жизнь"…

Осталось  только  найти  деньги  под  это  благородно-спортивное  мероприятие.  Директор  Института  стран  СНГ 
(другое название – Институт диаспоры и интеграции), депутат Госдумы России Константин Затулин уверен, что за этим 
дело не станет – найдется какой-то "богатенький Буратинка", типа Романа Абрамовича с его опытом покупки английского 
"Челси", вольет средства, и представители моряков-черноморцев будут "рвать всех" на стадионах. Пока политики России и 
Украины продолжат спор о том, что же делать и с Севастополем, и с базирующимся там российским ЧФ. Но флот при этом 
НИКУДА и НИКОГДА не покинет уютные и очень приспособленные самой матушкой-природой для базирования кораблей 
бухты этого города. Несмотря даже на то, что сегодня уже известна конечная дата пребывания ЧФ РФ в Севастополе – 
2017 год…

Об этом г-н Затулин сообщил участникам международной конференции "Черноморский флот или НАТО? К вопросу 
о выборе", которая была организована его институтом в Севастополе в субботу, 25 февраля сего года. 

Ни  сам  Затулин,  ни  многие  ораторы  на  мероприятии  и  не  скрывали,  что  они  умышленно  и  сознательно  – 
провокационно – обострили тему обсуждения в самом названии конференции: НАТО против ЧФ России на юге Украины. По 
мнению Затулина, это очень уместно на фоне всех последних разговоров о возможном членстве Украины в НАТО уже в 
2008 году. "НАТО готов закрыть глаза на пребывание ЧФ в Севастополе и принять Украину в свои ряды. Лишь бы решение 
о вступлении было принято в Киеве", – сказал он, подводя итоги несколькочасовых выступлений на эту и близкие к ней 
темы. Однако, резюмировал он, ЧФ и Севастополь созданы друг для друга, и Россия будет делать все, чтобы развивать и 
закреплять  свое  присутствие  и  влияние  в  городе.  А  2017  год  –  год  вывода  российских  кораблей,  предусмотренный 
украинско-российскими соглашениями о флоте от 28 мая 1997 года, напомнит любой, знакомый с историей этого вопроса. 
Затулин ответил: мол, да, этот год предусмотрен документами, но Россия надеется, что к тому времени в Украине будет 
такая власть, которая "будет уважать свой народ, свою историю" и, разумеется, не поставит вопрос вывода флота так уж 
прямо. "Жить общим прошлым, надеясь на общее будущее – вот главная идеологемма современности", – сказал он. 

Выводы Затулина – не просто его желания. Это тоже стало ясно на упомянутой конференции после выступления 
представителя  Партии  регионов  (ПР),  нардепа  Украины  Ивана  Вернидубова.  По  мнению  этого  господина,  его  партия 
однозначно выступает не только против НАТО, но и против пересмотра вопросов базирования ЧФ РФ в Украине до 2017 
года. "Если вопросы базирования и цену за аренду украинских объектов российским флотом пересматривать так, как были 
пересмотрены соглашения о сотрудничестве в газовой отрасли,  то может оказаться, что не Россия Украине должна, а 
совсем  наоборот.  Поэтому  лучше  не  надо.  Нужны  переговоры",  –  сказал  Вернидубов  под  громкие  аплодисменты 
собравшихся. И, в общем-то, согласитесь, повод бить в ладоши есть…

Но не в этом дело. А в том, что ПР в Крыму в союзе с "Русским блоком" сейчас лидирует в гонке за мандаты 
парламента Крымской автономии и, скорее всего, после 26 марта сего года эти силы станут законодательной властью в 
Крыму. И в Севастополе, где сильны также позиции коммунистов. А власти Украины вряд ли что-то конкретное могут этому 
противопоставить  –  слишком  уж  запущена  проблема.  И  слишком  много  дополнительных  проблем  являются 
раздражителями общественного мнения крымчан вообще и севастопольцев в частности и толкают их в объятия тех, кого в 
Киеве привычно называют "пророссийскими силами". Это и проблема НАТО, точнее, муссирование вопроса об ускоренном 
вступления  Украины  в  этот  блок.  И  вопрос  русского  языка,  референдум  о  придании  которому  статуса  второго 
государственного в Крыму назначен местным парламентом на 26 марта 2006 года вместе с парламентскими выборами. И 
"маячные  войны",  организованные  новоявленными  "украинскими  патриотами"  вокруг  навигационных  объектов  на 
полуострове. И фактический срыв работы российско-украинской подкомиссии по вопросу пребывания Черноморского флота 
РФ на территории Украины, заседание которой состоялось в Киеве 14 февраля сего года. И непонятная ситуация с законом 
о  Севастополе,  вето  на  который  уже  несколько  раз  накладывал  президент  Украины,  а  Верховная  Рада  не  могла  его 
преодолеть (в последний раз это случилось как раз накануне упомянутой конференции). 

Позиции России и ее политических сателлитов (постоянных или ситуативных – это другой вопрос) в Украине по 
упомянутым выше проблемам предельно ясны. Судите сами: НАТО – это геополитический соперник России в борьбе за 
влияние в регионе и в мире, а значит, вступление Украины в Альянс – это вызов Москве, за который она просто вынуждена 
"платить" Киеву экономическими санкциями типа повышения цен на свой газ. Кроме того, отметил российский политолог 
Сергей Марков (без него не обходится ни одно подобное мероприятие), Украина хочет вывести корабли ЧФ РФ из Крыма, 
чтобы  пустить  туда  корабли  НАТО,  а  это  уже  непосредственная  угроза  интересам  России  на  ее  южных  рубежах.  И, 
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разумеется, по Маркову, интересам самой Украины и ее народа, ибо украинские военные немедленно будут втянуты в 
"военно-полицейские операции в Ираке и Афганистане". Вернидубов из ПР еще больше, как говорится, углубил вопрос, 
уверяя,  что вступление  Украины в  НАТО –  это  огромные затраты на  сам процесс,  уничтожение  украинского  ВПК при 
переориентировании его на изготовление продукции по стандартам Альянса, сворачивание сотрудничества с Россией и 
политическая нестабильность внутри самой Украины, вызванная неприятием населения вступления в блок.

С русским языком все и так понятно.  Крымчане – люди русскоязычные, и  их пугает ускоренная украинизация 
общественно-политической и культурной жизни страны, на которую ориентируется новая власть в Киеве, а ее чиновники 
пытаются грубо и в большинстве случаев неразумно внедрить. Плюс выборы, на которых страхи перед "запретом на родной 
язык"  –  это  дополнительный стимул  для  вербовки  соответствующего  электората  на  свою сторону.  Вот  одни  тупо  все 
украинизируют, а другие вербуют, назначая такой актуальный референдум, который никакой юридической силы не будет 
иметь, но как всех мобилизует… 

"Война  с  маяками"  –  это  вообще,  похоже,  клиника  в  исполнении  "патриотов".  Кроме  того,  бросать  якобы 
"возмущенных студентов"  против вооруженных военных – это вообще провокация с непредсказуемыми последствиями. 
Слава Богу,  что кровь еще не пролилась.  Но как  ситуация сыграла на руку "пророссийским"!  Уже упомянутый Марков 
вообще заявил, что на территории СНГ есть две точки, где могут возникнуть новые вооруженные конфликты: в Грузии 
вокруг Южной Осетии и Абхазии и в Крыму – вкруг маяков, которые "хотят захватить боевики, подготовленные НАТО, чтобы 
заменить там российские службы службами Альянса, а ЧФ – флотом стран НАТО". И скажите, ну кто из нормальных людей 
не боится войны?..

Ничего пока не прояснила и упомянутая украинско-российская подкомиссия, заседавшая в Киеве. Замминистра 
иностранных  дел  России  Григорий  Карасин  сообщил  по  итогам ее  заседания,  что  самым  главным  в  ее  работе  было 
подтвердить незыблемость базовых соглашений, подписанных по Черноморскому флоту в 1997 году. Эти документы, по 
словам российского дипломата, определили срок пребывания флота, условия его пребывания, в том числе арендную плату, 
и фактически "проторили путь для подписания большого, долгосрочного договора о взаимоотношениях между Россией и 
Украиной". "На заседании стороны договорились создать шесть совместных рабочих групп по вопросам инвентаризации, по 
военно-политическим вопросам, по завершению хозяйственного раздела бывшего флота, Черноморского флота Советского 
Союза, потому что не вина России и не вина Украины в том, что эта работа достаточно большая в 1997 году не была 
завершена", – сказал Карасин. А первый замминистра иностранных дел Украины Владимир Огрызко отметил, что в начале 
марта начнется инвентаризация объектов ЧФ РФ в Крыму. И сообщил, что в течение ближайших двух недель будет создана 
рабочая группа по вопросам инвентаризации, а сама работа по инвентаризации будет длиться 2-3 месяца. 

Все вроде бы сходится. Но некоторая неопределенность (будет базироваться – не будет) немедленно породила 
нападки на украинскую власть и обвинения ее в русофобии. Затулин сообщил, что работа двухсторонней комиссии и не 
могла быть успешной, так как она начала работу с того, что украинцы сразу предложили россиянам 12 нот МИД Украины с 
протестами.  А  тот  же  Марков  уверен,  что  работа  комиссии  –  это  провал,  так  как  Ющенко  ушел  с  ее  заседания  и 
передоверил ее работу свои помощникам, которые "ненавидят Россию больше, чем любят Украину". И, втягивая Украину в 
НАТО, выступают против воли народа, путают "русофобию с демократией". А надеются на один "позитив" от вступления в 
НАТО –  для  себя.  "Втягивание  страны  в  Альянс  даст  представителям  власти  право  надеяться  на  сохранность  своих 
наворованных денег в иностранных банках. Это право свободно обворовывать свой народ", – сказал он…

И совсем уж непонятна ситуация с законом о Севастополе. Этот город действительно единственный в Украине, 
где мэра выбирают не его жители, а назначает Киев. Центр мотивирует свою позицию предельно ясно: мол, если дать 
севастопольцам  право  избирать  городского  голову,  то  им  сразу  станет  пророссийский  политик.  А  посему  закон, 
разрешающий свободные выборы мэра, попадает под президентское вето, и город живет под назначенцем. Все вроде бы 
правильно – с точки зрения общенациональных интересов. Но коллизия, получается, в другом: севастопольцы говорят о 
демократии. И приводят убийственный пример: кроме Севастополя, только в тюрьмах их обитатели лишены возможности 
выбирать себе местное самоуправление… 

И на этом отлично играют политики, рвущиеся к власти на народном недовольстве. Одни говорят о пересмотре 
даже  Кучук-Кайнаджирского  мира  1774  года,  согласно  которому  Крым  окончательно  отошел  под  скипетр  российской 
императрицы,  но  может  принадлежать  либо  России,  либо  Турции,  и  предлагают  по  этому  поводу  обратиться  в 
международные суды. Другие напоминают, как Михаил Фрунзе еще в начале 20-х годов прошлого века в революционном 
порыве  от  имени  советской  Украины  отменил  все  договоры,  подписанные  между  Российской  империей  и  Османской 
Портой,  и  тоже  говорят  о  русской  принадлежности  полуострова.  А  третьи  напоминают,  что  Севастополь  вообще  не 
передавался в 1954 году УССР вместе с Крымом, так как никогда Крыму не принадлежал, а был городом всесоюзного 
подчинения. И с формальной точки зрения это действительно так. Вот зампредседателя Госдумы России Сергей Бабурин и 
предложил на этой же конференции решать проблемы Крыма и Севастополя путем восстановления… единого союзного 
государства.  Хотя бы из  славянских  государств  и Казахстана.  И  если  кто-то  думает,  что  это  не  находит  поддержки  у 
крымчан, то он глубоко заблуждается. Как минимум…

Что  же  сегодня  может  предложить  Украина  Крыму  и  крымчанам?  Уже  известно,  что  27  февраля  сего  года 
президент Ющенко создал рабочую группу по проведению комплексного анализа состояния выполнения Конституции и 
законов  Украины,  актов  президента  Украины  в  Автономной  Республике  Крым.  Под  руководством главы Секретариата 
президента  Украины  Олега  Рыбачука  и  секретаря  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины  Анатолия 
Кинаха.  Последний  уже  проводил  заседание  своего  СНБОУ,  посвященное  стратегии  развития  полуострова  с  целью 
обеспечения общественно-политической и социально-экономической стабильности на территории автономии. А Рыбачук 28 
февраля сего года провел рабочее совещание при участии прокурора Крыма Виктора Шемчука, начальника ГУ СБУ в АРК 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

34



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Виктора Кожелянко и начальника ГУ МВДУ в АРК Владимира Хоменко. И запланировал лично ознакомиться с политическим 
и социально-экономическим положением на полуострове, подготовкой Крыма к выборам.

Цель этих мероприятий известна. Она определена еще на заседании СНБОУ – комплексное решение актуальных 
социально-экономических и других проблем,  недопущение дестабилизации ситуации в  Автономной Республике Крым в 
связи с обострением проблем базирования ЧФ РФ в Крыму. А также – комплекс мероприятий, направленных на развитие 
экономики полуострова, активизацию инвестиционного процесса в регионе, прежде всего, в рекреационной сфере. Кроме 
того,  глава государства отдельно поручил подготовить по результатам проведенной работы предложения относительно 
усовершенствования  организации  работы  органов  исполнительной  власти  и  органов  местного  самоуправления, 
обеспечения  ускорения  социально-экономического,  культурного  развития,  решения  экологических  и  других  проблем,  а 
также решения кадровых вопросов в регионе.

И  это,  конечно  же,  отлично:  экономика,  успешное  ее  развитие,  ведущее  к  повышению  жизненного  уровня 
населения,  может решить проблемы и сбить политический накал страстей в любом регионе.  Если есть возможности и 
средства воплотить задуманное в жизнь. Когда Затулина на упомянутой конференции упрекнули в том, что Россия мало 
выделяет средств, полученных от бума энергоносителей, на нужды своих соотечественников в Крыму и Севастополе, а 
значит, Украина может ее опередить, он довольно въедливо парировал: "Дискуссия о том, куда тратить деньги, гораздо 
оптимистичнее дискуссии о том, где их взять". Это тоже правда – можно напридумывать сколько угодно планов, но если нет 
средств на их реализацию, то все пойдет насмарку…

Например, украинский политолог Владимир Лупаций уверен, что будущее Севастополя – не только в привязке к 
ЧФ  РФ,  но  и  в  превращении  его  в  центр  экономического  развития  Украины в  южном  направлении,  в  город  высоких 
технологий и приложения инвестиционных капиталов. И кто ж против? Но возникает другой вопрос: сможет ли этот проект 
реализовать Украина? Или, если хотите, понимают ли власти в Киеве, что в Крыму речь идет не только о спекуляциях 
отдельных политиков, но и о состоятельности Украины как государства в развитии этого и других регионов, в контроле над 
правильностью этого процесса? 

Вопрос пока не имеет ответа. Зато есть другое решение. Ющенко 28 февраля 2006 года своим указом назначил 
Владимира Горбулина главой Национального центра по вопросам евроатлантической интеграции Украины. Центр этот из 27 
человек, представляющих СНБОУ, Минэкономики, МИД, Министерства обороны, МВД, Минпромполитики, Министерства по 
чрезвычайным ситуациям, Минфина, Минюста, Госкомитета телевидения и радиовещания, СБУ, службы внешней разведки 
и  Верховной  Рады  (по  согласию  нардепов),  должен  стать  совещательным  органом  при  президенте  и  заниматься 
подготовкой выводов и рекомендаций относительно осуществления стратегического планирования и проведения единой 
госполитики  в  сфере  интеграции  Украины  к  НАТО.  В  частности,  разработать  системный  подход  по  углублению 
сотрудничества Украины с НАТО в политической, оборонной, экономической, правовой, информационной, научной и других 
сферах и подготовки проектов программных документов относительно дальнейшей интеграции Украины к НАТО…

…Вряд ли это решение ожидали в Крыму и Севастополе. Как говорится, "говорили-балакали, сіли й заплакали"… 
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С ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ ИНСТИТУТА СТРАН СНГ 
«УКРАИНА ЗА МЕСЯЦ ДО ВЫБОРОВ»

28.02.2006, РИА-«Новости»
Москва

Институт  стран  СНГ  28  февраля  представил  на  пресс-конференции  в  агентстве  «Новости»  свои  оценки 
предвыборной ситуации на Украине, вытекающие из только что завершенных социологических опросов населения Украины, 
Крыма и Севастополя. Всеукраинский социологический опрос, а также отдельный опрос населения Крыма и Севастополя 
проводился  по  заказу  Украинского  филиала  Института  стран  СНГ  15-25  февраля  Всероссийским  центром  изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ), через привлеченные к проведению опросу украинские социологические службы (Киевский 
СОЦИС и донецкий «ДИАЦ»).  Инициаторы проекта – Институт  стран СНГ и ВЦИОМ – имели возможность проследить 
динамику изменения политической ситуации на Украине: в ноябре 2005 года, на старте избирательной кампании, они уже 
проводили  по аналогичной схеме и выборке первый этап своих исследований.  

Ниже  мы  представляем  первые  итоги  опроса,  распространенные  среди  участников  пресс-конференции. 
Результаты исследования еще нуждаются в более глубоком аналитическом осмыслении. Нам показалось, что наиболее 
точно  (хотя  и  не  без  некоторых  ошибок)  прозвучавшие  в  агентстве  «Новости»  предварительные  выводы отражены в 
материале Дарины Гусевой, корреспондента сайта «Газета СНГ», которые мы предлагаем Вашему вниманию. Мы сочли 
необходимым  также  включить  в  эту  подборку  выдержки  из  пресс-конференции  с  ответами  на  вопросы  и  отклики, 
появившиеся в СМИ.

Результаты социологического исследования «Украина, Крым, 
Севастополь: социально-политическая ситуация» 15-25 февраля 
2006г.

Отношение к инициативе Ющенко отменить конституционную реформу 
Диаграмма 1
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Собираетесь ли Вы принять участие в выборах?
Диаграмма 2

Украина в целом
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Диаграмма 3
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Возможное распределение мест в Верховной Раде с учетом бонуса от партий не прошедших 3% барьер
Диаграмма 4

Партия регионов (Янукович); 38,7

Блок "Наша Украина" (Ехануров); 
25,5

"Блок Юлии Тимошенко"; 19,8

Социалистическая партия 
Украины (Мороз); 6,9

"Народный блок Литвина"; 4,4

Коммунистическая партия 
Украины (Симоненко); 4,7

Отношение к вступлению в НАТО и ОДКБ
Диаграмма 5

НАТО
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Отношение к вступлению в ЕС и ЕЭП
Диаграмма 6
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Как Вы относитесь к введению русского языка в качестве второго государственного?
Диаграмма 7

0

10

20

30

40

50

60

70

Положительно Скорее положительно Безразлично Скорее отрицательно Отрицательно затрудняюсь ответить

В целом
Центр
Запад
Юго-Восток

Как Вы относитесь к введению русского языка в качестве второго государственного?
Диаграмма 8

Автономная республика Крым и Севастополь
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Отношение к Черноморскому флоту РФ в Крыму и Севастополе
Диаграмма 9

Оставить после 2017 г.
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Возможный состав ВС Крыма с учетом бонуса от партий не прошедших 3% барьер
Диаграмма 10
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народный блок литвина; 4,8
КПУ; 11,7

ЗА ЯНУКОВИЧА; 57,5

НАРОДНАЯ ОППОЗЦИЯ; 6,3

БЮТ; 5,7
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Возможное распределение мест в Городском Совете Севастополя с учетом бонуса от партий не прошедших 3% 
барьер 

Диаграмма 11

Ком мунистическая Партия 
Украины; 15,4

Партия регионов Украины; 72,2

Партия Промышленников и 
Предпринимателей Украины; 

12,4

Затулин представил украинский предвыборный расклад
01.03.2006 , Gazetasng.ru

Дарина Гусева 
Менее чем через месяц на Украине пройдут парламентские выборы. С 15 по 25 февраля 2006 г. Всероссийский 

центр изучения общественного мнения и Институт стран СНГ провели соцопрос с целью выяснить возможную расстановку 
политических  сил  в  республике  (выборка  составила  более  3000  респондентов).  Итоги  соцопроса  вчера  на  пресс-
конференции в Москве озвучили депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин и гендиректор 
Всероссийского центра изучения общественного мнения Валерий Федоров.

Для проведения исследования с украинской стороны были привлечены два социологических центра: киевский 
СОЦИС  и  донецкий  ДИАС.  «Социологическое  сообщество  Украины,  —  отметил  Валерий  Федоров,  —  расколото 
результатами  «оранжевой  революции»,  авторитет  украинской  социологии  упал,  так  как  ее  используют  в  политических 
целях. Чтобы подстраховаться от ангажированности, мы разделили Украину на две части: те регионы, которые традиционно 
тяготеют  к  пророссийской  ориентации,  изучала  киевская  структура  «Социс»,  активно  работающая  с  нынешним 
правительством Украины. А центральные и западные регионы, где сильны антироссийские настроения, мы поручили нашим 
донецким  коллегам,  получив  таким  образом  достоверный  портрет  ситуации  на  Украине,  свободный  от  любых 
идеологических влияний».

В ходе опроса было выяснено, что на выборы собирается пойти более 70% украинцев, причем большинство из 
них хорошо ориентируется в сегодняшней политической обстановке в стране. Один из наиболее обсуждаемых вопросов на 
Украине — это конституционная реформа. «Мы были свидетелями того, — отметил Константин Затулин, — как Верховная 
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Рада Украины проголосовала за отставку действующего правительства Юрия Еханурова, но министр все еще находится на 
своем посту. Это свидетельствует о том, что вопрос конституционной реформы в стране окончательно не решен». Мнения 
респондентов  об  инициативе  Виктора  Ющенко  отменить  конституционную  реформу  различаются  в  зависимости  от 
региональных тенденций. Так, на западе страны более 30% респондентов поддерживают отмену реформы, в центральных 
регионах чуть менее 25% не твердо, но выступают за отмену реформы, на юго-востоке же более 35% украинцев выступают 
против отмены реформы. В целом по стране около 25% опрошенных не поддерживают инициативу Ющенко, а менее 15% 
— поддерживают. 

«Таким образом,  — подчеркнул российский депутат,  — Ющенко бросает тень на собственную легитимность и 
фактически выглядит человеком, который не собирается соблюдать политические договоренности. В целом по Украине 
население  не  поддерживает  отказ  от  перехода  от  президентско-парламентской  к  парламентско-президентской  модели 
построения  украинского  государства.  Велика  вероятность  того,  что  исполнительная  власть  окажется  в  оппозиции  к 
законодательной. Результаты подобного противостояния могут оказаться неожиданными».

Что касается возможного распределения сил в Верховной Раде, то, согласно данным соцопроса, оно является 
следующим:  Партия  регионов  (Виктор  Янукович)  -  38,7%;  блок  «Наша  Украина»  (Ехануров)  -  25,5%;  «Блок  Юлии 
Тимошенко» - 19,8%; Социалистическая партия Украины - 6,9%; Коммунистическая партия Украины - 4,7%; «Народный блок 
Литвина» - 4,4% (данные с учетом бонуса от партий, не прошедших 3% барьер). «Полупроходной балл» могут получить 
Прогрессивно-социалистическая  партия  Украины  Натальи  Витренко,  политическая  коалиция  социал-демократической 
партии Украины «Не так» Леонида Кравчука и блок «Пора» Виталия Кличко. Отметим, что подобное исследование уже 
проводилось в ноябре. Тогда возможное распределение сил выглядело следующим образом: «Партия регионов» - 22, 4%; 
«Наша Украина» - 14,9%; «Блок Юлии Тимошенко» - 10%; Социалистическая партия Украины - 4, 8%, то есть наблюдается 
динамика роста количества избирателей всех партий (Редакция Материка : не всех, а только первых трех). Очевидно, что 
сегодня на Украине лидируют три политические силы: Партия регионов, «Наша Украина» и «Блок Юлии Тимошенко». Вокруг 
них фокусируются интересы еще не определившихся граждан, которых среди респондентов чуть более 10%.

Отдельный  опрос  был  проведен  исследователями  в  Крыму,  в  частности,  Севастополе.  Так,  на  выборах  в 
Верховную Раду 55,14%, крымчан проголосовали бы за «Партию регионов»; за «Нашу Украину» - 3,4%; за «Блок Юлии 
Тимошенко» -  4,43%,  Коммунистическую партию Украины -  5,4%,  за Партию Натальи Витренко -  3%. Причем если бы 
Партия  регионов  не  участвовала,  то  8% электората  перешло  бы  к  объединению  Витренко.  В  возможном  же  составе 
Верховного совета Крыма абсолютное большинство — 57,5% — отдано партии Виктора Януковича. Аналогичная ситуация и 
с предполагаемым распределением мест в городском совете Севастополя: там Партия регионов может получить 72,2% 
голосов.

Что касается внешнеполитических предпочтений украинских граждан, то подавляющее большинство (почти 50%) 
по-прежнему выступает против вступления страны в НАТО (за — 12%). При этом 33% респондентов одобряют возможность 
участия Украины в Организации договора по коллективной безопасности (не одобряют менее 10%). Увеличилось число тех, 
кто скептически относится к вступлению Украины в Евросоюз: 25% в целом по стране (при этом столько же респондентов 
такую возможность категорически отвергают). При этом 45% респондентов высказались за активное подключение Украины 
к  Единому  экономическому  пространству.  «Этот  проект,  —  отметил  Затулин,  —  был  фактически  предан  забвению 
украинскими властями. Люди же стали понимать тезис оппозиции о том, что все в газовом конфликте могло быть иначе, 
если бы Украина была членом ЕЭП». Отметим, что 33% опрошенных считают, что в газовом скандале виновата украинская 
власть.

В ходе исследования также выяснилось мнение граждан Украины о введении русского языка в качестве второго 
государственного: «за» высказались около 55% респондентов, «против» — 30%. «Именно в эти дни, —подчеркнул глава 
Института стран СНГ, — власти Украины были уличены в различных происках против признания русского языка вторым 
государственным».  «В  частности,  Ющенко  утверждает,  что  придания  русскому  языку  статуса  государственного  в 
автономной республике Крым — первый шаг к развалу Украины. Это свидетельствует о предвзятости и неадекватности 
украинской власти», - заявил Затулин.

Хотя  очевидна  консолидация  электората  вокруг  трех  основных  политических  партий,  судьба  парламентского 
большинства и формирования коалиции, по мнению депутата Затулина, остается неопределенной. «Существует несколько 
вариантов межпартийных коалиций, — отметил он, — например, возможно объединение Януковича и Ющенко. Как считают 
западные  политтехнологи,  такой  союз  будет  способствовать  стабильности  Украины.  Перед  страхом  роспуска  и  под 
прессингом исполнительной власти «Партия регионов» может войти в альянс с «Нашей Украиной», и возникнет на первый 
взгляд  противоестественный  союз.  Затулин  не  исключил,  что  возможно  и  пророссийское  большинство  в  украинском 
парламенте:  оказавшись  в  Раде,  «Не  так»  и  партия  Витренко  могут  сформировать  левоцентристской  блок  (Редакция 
Материка: конечно, не сформировать, а войти в него). «Главным же и для украинских граждан, и для нас является то, будут 
ли  положены в  основу  той  или  иной  парламентской  коалиции  основные  требования  избирательной  борьбы:  отказ  от 
вступления в НАТО, введение русского языка как второго государственного, увеличение прав регионов», - заявил депутат.

Хотя до выборов осталось менее месяца, возможность перегруппировки сил все еще высока: 50% респондентов 
допускают изменение своего мнения, а 10% опрошенных украинцев еще не определились.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Выдержки из преcc-конференции Института стран СНГ «Украина за 
месяц до выборов», 28 февраля 2006 г. «РИА новости»
Вопрос (Андрей Иванов, «Народное радио»):
Константин Федорович, раньше люди голосовали, - кто за Кучму, кто за компартию Украины, кто за соцпартию, - то 

есть за какие-то партии,  с  ярко выраженной,  какой-то  идеологией.  Сейчас  люди готовы голосовать либо  за власть  за 
Тимошенко и Ющенко,  эти «оранжевые» блоки,  либо за бывшую власть -  Януковича.  То есть за партию с достаточно 
невразумительной программой.

С другой стороны на основании Ваших опросов видно, что больше 90% избирателей готовы придти на выборы. 
Когда ярких партий нет - на выборы приходят, ну максимум 30%. Здесь же готовы придти больше 90%.

Не говорит ли это о том, что на Украине просто начинается какой-то хаос? Что люди уже не могут ни работать, ни 
жить нормально, а думают только о выборах? Как на Ваш взгляд - не воцаряется ли на Украине какая-то эстетика развала?

Ответ (Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ):
Ну,  во-первых,  люди  на  Украине  действительно  думают  о 

выборах: год «оранжевой» власти завел эту власть в тупик. Эта власть, 
как  мне  кажется,  оказалась  не  в  состоянии  выполнить  главную  свою 
задачу.  У  власти,  которая  пришла  в  результате  такого  жесткого 
противостояния,  фактического  раскола  Украины на  две  части,  главной 
задачей, наверное, было примирить Восток и Запад Украины, постепенно 
адсорбировав своих политических оппонентов, перетянув их электорат на 
свою сторону.

Произошло  нечто  обратное.  Власть  потеряла  в  рейтинге  и 
растеряла  часть  своих  сторонников.  Власть  продолжила  разделять 
Украину. При этом, когда Вы говорите о провластной коалиции, называя 
Тимошенко, Вы обязаны учесть, что для того, чтобы получить свои голоса 
она  апеллирует,  прежде  всего  к  протестному  электорату.  То  есть 
Тимошенко  не  выступает,  формально  по  крайней  мере,  в  роли 
провластной политической силы. Она претендует на роль в оппозиции и 
голоса оппозиции. Другое дело, что мы можем с Вами догадываться, что 
есть  некоторые  основания  подозревать,  что  Тимошенко  и  Ющенко,  несмотря  на  все  личные  противоречия  способны 
объединиться перед угрозой реванша со стороны бело-голубых.

Что касается партии Януковича - Партии регионов. Вы знаете, я не могу с Вами согласиться в том, что избиратель 
на Украине стал безыдейным. Как раз в этом то и состоит идейность или памятливость избирателя Партии регионов, что 
сегодня он вспоминает и подтверждает свой выбор полуторагодичной давности. Мы помним, что после того, как Янукович 
провозгласил целый ряд лозунгов, которые легли на сердце и душу русскоязычного избирателя Украины, русскоязычный 
избиратель Украины качнулся в сторону Януковича. Это произошло на финальном отрезке избирательной кампании, когда, 
если можно так сказать, Янукович заговорил по-русски. Во время дебатов с Ющенко, если помните.

Партия регионов сейчас продолжает свое идейное оформление. В ее предвыборных лозунгах на сегодняшний 
день присутствует и требование государственности русского языка, и идея федерализации Украины и отказ от членства в 
НАТО - даже поддержка в этом плане чужих политических инициатив (напомню, что референдум по вопросу о членстве в 
НАТО был предложен  Социал-демократической  партией  Украины (объединенной),  то  есть  Кравчуком и  Медведчуком). 
Несмотря на то, что это чужая политическая инициатива. Партия регионов эту инициативу поддерживает. Мы можем с Вами 
опять же  сомневаться,  в  какой мере  за такой  короткий  период партия бывших начальников превратилась в  реальную 
оппозицию, но повторяю, на уровне своих предвыборных обещаний и, самое главное, на уровне представлений избирателя, 
Партия регионов сегодня является носителем всех этих идей.

И, наконец, самое главное, самое прагматическое соображение, которое нужно учитывать. В 2004 году в конце 
концов,  после подсказки со стороны парламента,  судов, избиркомов, заграницы и так далее,  избиратель на Украине в 
третьем туре проголосовал «как надо» - за Виктора Ющенко. Прошло время, ничего не улучшилось, а только ухудшилось. 
На Украине цены поползли вверх, экономический рост замедлился в разы, катастрофическими или, может быть, по мнению 
многих,  конфронтационными  стали  российско-украинские  отношения.  Избиратели,  которые  сделали  возможной  победу 
Ющенко, сегодня качнулись в другую сторону. Вывод избирателей понятен. Янукович и его последователи в 2004 году 
говорили, что в случае прихода «оранжевых» будет плохо. «Оранжевые» пришли, у них была возможность опровергнуть эту 
точку зрения, они ее только подтвердили. Вывод рядовых избирателей: надо голосовать за Януковича, потому что, то, что 
он говорил, - оправдалось. Простое обстоятельство: «оранжевая» власть показала плохие результаты.

Для  того,  чтобы сегодня  на  что-то  рассчитывать,  «оранжевые»  вынуждены раздробиться  на  несколько  рек  и 
ручейков и делать вид,  что к  ошибкам они не имеют  отношения.  Чем занимается Тимошенко? Она делает вид,  что к 
провальным результатам «оранжевой» власти она не имеет отношения. Она выступает не как власть, а как оппозиция. Если 
бы Тимошенко и др. этого подлога не делали, если бы, скажем,  реализовался сценарий Виктора Андреевича Ющенко, 
который еще в середине прошлого года предлагал совместное выступление Ющенко, Литвина и Тимошенко, то, я думаю, 
что совокупно они никак бы не набирали тех процентов,  на которые сегодня могут  рассчитывать.  То,  что они сегодня 
разделились, -  ну так произошло,  в силу развития внутривидовой политической конкуренции, -это скорее пошло им на 
пользу, чем их объединение. Потому, что в случае своего объединения они совокупно получали бы гораздо меньше.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Говорю об «оранжевых» политиках как об идейно родственной силе с известным допущением. Ведь я, к примеру, 
считаю безыдейным не Партию регионов, а блок Юлии Тимошенко. Сама она чрезвычайно «идейна» в зависимости от того, 
что ей выгодно. Думаю, мы после 26 марта увидим торжество конъюнктуры в поведении Тимошенко и ее соратников. К кому 
они примкнут, с кем будут создавать альянсы, как они будут себя вести, - все это будет чрезвычайно завязано на их личный 
и групповой интерес. 

Вопрос (Михаил Черенков, православный политический сайт «Правая.ru»):
Константин Федорович, вопрос такого характера. В последнее время в либерально-западнических СМИ, на ряде 

откровенно  желтых  сайтов,  появились  порочащие  Ваше  имя  публикации.  Связано  это  каким-нибудь  образом 
непосредственно с украинскими выборами и, что этим хотят достичь?

И,  если  позволите,  второй  вопрос  я  хотел  бы адресовать  Кириллу Александровичу  Фролову:  как  изменилось 
положение русского и русскоязычного населения на Украине с приходом «оранжевой» власти? Как изменилась ситуация в 
отношении канонической Украинской православной церкви Московского Патриарха? Спасибо.

Ответ (Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ):
Ну, второй вопрос, конечно, гораздо более содержательный характер носит, чем первый.
Поскольку он задан, хочу ответить, что мне уже не привыкать, что с момента, как создан Институт стран СНГ - это 

вызывает самые горячие чувства в самих разных странах СНГ, да и в России тоже. Если Вы не хотите разбираться в 
ситуации, не готовы к  этому или же прямо заинтересованы в обратном,  -  довольно тяжело навязать Вам объективное 
представление о происходящем. А ведь мы такой Кассандрой и являемся. Десять лет назад, в 1996 году мы создали этот 
институт, который до сего дня не получил ни одной копейки от государства. Несмотря на то, что я, вроде бы, как депутат 
Государственной Думы участвую в дележе государственных средств при формировании бюджета, Института стран СНГ, 
который я возглавляю, никогда и ничего от Федерального правительства не получал. Зато мы полностью самостоятельны в 
своих оценках и сообразуемся в них со своим представлением о пользе для России и ее интересов. Это не нравится 
властям Украины и их нынешним или вчерашним друзьям в России.

В течение одной недели, с интервалом в один день, сначала на Украине, а затем и в России, - в общей сложности,  
на  семи  сайтах,  если  не  больше,  -  появился  один  и  тот  же  многостраничный  материал  некоего  «Ивана  Вернигоры» 
(литературного негра, укрывшегося под этим дивным казацким псевдонимом, мы знаем. В усах и шароварах он никогда не 
ходил).

В труде «Ивана Вернигоры» вываливается куча всего самого дурного про институт и меня лично, главным образом 
для доказательства того, что Институт стран СНГ сводится к одному человеку, а все же остальные в нем либо призраки, 
либо  охранники,  либо  сумасшедшие.  Мы  вчетвером  здесь  представляем  программу  украинских  исследований  нашего 
Института, это только часть команды, работающей сегодня у нас на этом направлении. Сами можете убедиться, что не один 
я в поле воин.

Заказчиков этого опуса вполне характеризует болезненный интерес к моей личной жизни. Оказывается, я был 
замечен на отдыхе в Арабских Эмиратах с двумя молодыми девицами. Это правда, сознаюсь, хотя только наполовину: 
дочь, конечно, молодая девица, а вот жена, увы, не проходит по этой номинации. Хотя просила меня кланяться автору за 
комплимент.

Просто  пользуясь  присутствием  средств  массовой  информации,  хотел  бы  по-дружески  привлечь  внимание 
Александра Евгеньевича Лебедева, бывшего, а может быть и нынешнего банкира, а также депутата Государственной Думы, 
что после проигранной драки у Соловьева на канале НТВ, как и после его проигрыша на выборах Мэра Москвы, неприлично 
махать кулаками. Совершенно зря он тратит деньги на размещение этой чепухи — взаимной любви у «оранжевых» это ему 
все равно не принесет. Я когда-то советовал другому олигарху, Гусинскому - это было еще в 93 году, -«сидя в стеклянном 
доме,  не  надо  разбрасываться  камнями».  Александр  Евгеньевич  сидит  в  очень  стеклянном  доме,  под  названием 
«Национальный резервный банк». Я бы очень не хотел, чтобы он неправильно понял мой добрый совет. Пожалуйста.

Ответ (Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины и Крыма Института стран СНГ):
На самом деле ситуация с правами и свободами русскоязычного большинства граждан Украины, - я подчеркиваю, 

что большинство людей, которые проживают на Украине, пользуются и желают пользоваться русским языком, - вызывает 
очень серьезные опасения после «оранжевой революции». Проиллюстрирую это на фоне последних заявлений Виктора 
Ющенко в Ивано-Франковске - о том, что на Украине нет проблем с русским языком. Простите, даже по данным наших 
опросов более 60% граждан Украины желают государственного статуса русского языка. Этот язык, который является на 
Украине  не  только  языком  русских  и  русскоязычных  -это  язык  автохтонный,  корневой,  национальный,  потому,  что  в 
создании русского литературного языка украинцы принимали паритетное с русскими участие. Первые словари русского 
языка появились в 17 веке в Киеве и во Львове - это свой язык для Украины, свой язык, коренной язык и он лишен какого бы 
то  ни  было  государственного  статуса.  Мало  того,  все  заявления,  все  попытки  добиться  реализации  прав  и  свобод 
русскоязычного большинства натыкаются на предупреждение прокуроров, расценивается, чуть ли не как угроза украинской 
государственности, о чем говорил Константин Федорович.

Заявление президента Ющенко, о том, что с русским языком нет проблем - это просто из оперы: «нет языка - нет 
проблемы».

Напомним, что в большинстве демократичных правовых государств Европы существует официальное дву- и даже, 
триязычее.  В  Финляндии,  где  шведов  менее  10%,  швецкий  язык  является  государственным  языком,  В  Бельгии,  где 
существует федеративное многообщинное государство, как государственные функционируют французский и фламандский 
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языки. И это норма. Заявление Президента Украины ведет к обратному эффеку: естественно, те силы, которые выступают 
за государственный статус русского языка - это Партия регионов, прогрессивные социалисты и др., -они, таким образом, 
наберут только больше голосов.

Что касается вопроса о свободе совести, здесь тоже ситуация очень напряженная. Президент Ющенко утверждает 
о  намерении  создать  Единую  поместную  церковь.  Я  считаю,  что  это,  что  ликвидация  русского  языка  фактически  его 
вытеснение  из  сфер  государственной,  попытка  вытеснить  из  всех  сфер  жизни  общества  и  государства  на  Украине, 
вступление Украины в НАТО и создание единой поместной церкви,  то  есть откол Украинской православной церкви от 
Московского  Патриархата,  искусственный,  насильственный  откол  -  это  звенья  одной  цепи,  это  три  ключевые  пункта, 
необходимые для  создания  на  Украине  антироссийского  государства.  Сейчас  Ющенко  создал  национальный  совет  по 
культуре и духовности, с целью создания этого псевдорелигиозного гибрида, который возглавил такой профессиональный 
борец с русским языком и русской культурой, как Николай Жулинский. Методы которыми будут создают поместную церковь 
и  вытесняют  русский  язык,  очень  далеки  от  демократии.  Об этом свидетельствуют  те  захваты православных  храмов, 
которые до сих пор происходят на Западной Украине (последний был в селе Вычелеховка Черновицкой области в январе 
2006 года) - это настоящая гуманитарная катастрофа. Процесс создания из Украины антироссийского государства означает 
отказ  от  демократии,  означает создание  на  Украине  националистического  авторитарного  режима и те люди в  Европе, 
которые так безоглядно поддерживают Ющенко, должны об этом задуматься. Спасибо.

ВЦИОМ: Партия регионов Украины лидирует в предвыборной 
гонке

28.02.06, ИА REGNUM
Сегодня,  28 февраля,  в  Москве прошла пресс-конференция,  на  которой  депутат  Государственной думы РФ 

директор  Института  стран  СНГ Константин  Затулин огласил  данные  социологического  опроса  на  Украине, 
организованного украинским филиалом Института стран СНГ и ВЦИОМ.

По словам Затулина, если бы выборы состоялись сегодня, то  Партия регионов Виктора Януковича получила бы 
27,1  %  голосов,  блок  "Наша  Украина"  Ющенко -Еханурова -  17,9  %,  Блок  Юлии  Тимошенко (БЮТ)  -  13,9%, 
Коммунистическая партия (КПУ) Симоненко - 3,3%, Социалистическая партия (СПУ) Мороза - 4,8 %, Блок Литвина - 2,8%.

"Полупроходными", то есть теоретически способными набрать за оставшийся до выборов месяц необходимые для 
прохождения в Раду 3% Затулин назвал  Прогрессивную социалистическую партию Витренко (1,9%), "Не так!"  Кравчука и 
"Пору-ПРП" Кличко.

Таким образом, возможное распределение мандатов в Раде с учетом бонуса от партий, не прошедших барьер, 
будет следующим:

Партия регионов - 38,7%;
"Наша Украина" - 25,5%;
БЮТ - 19,8%;
СПУ - 6,9%;
КПУ - 4,7%;
"Народный блок Литвина" - 4,4%;
Как сообщил корреспонденту  ИА REGNUM генеральный директор ВЦИОМ  Валерий Федоров, опрос проводился 

15-25 февраля 2006 года поквартирным методом, было опрошено 3003 респондента, непосредственными исполнителями 
опроса были украинские организации "Социс" и ДИАЦ.

Константин Затулин: Американцы склоняют Ющенко и Януковича к 
союзу

28.02.06, ИА REGNUM
Директор  Института стран СНГ Константин Затулин не  исключает создания союза между  Партией регионов 

Украины Виктора Януковича и "Нашей Украиной"  Виктора Ющенко . Об этом, как передает корреспондент  ИА REGNUM, 
Затулин заявил сегодня, 28 февраля, на пресс-конференции в Москве.

По словам Затулина, к объединению политиков склоняют американские политтехнологи, работающие как в штабе 
Ющенко,  так  и  в  штабе Януковича.  Подобный альянс,  по  мнению авторов идеи,  позволит говорить обеим сторонам о 
стремлении к  стабильности  на  Украине.  Также,  по  мнению Затулина,  Януковича  могут  принудить  к  союзу  под  угрозой 
роспуска Рады.

Около трети украинцев готовы отдать свои голоса за партию 
Януковича

28.02.06, РИА Новости
Партия  регионов  Украины,  которую  возглавляет  экс-премьер  Виктор  Янукович,  продолжает  лидировать  в 

социологическом  рейтинге  в  преддверии  парламентских  выборов  в  стране.  Таковы  данные  опроса,  проведенного 
Всероссийским центром изучения общественного мнения и филиалом Института стран СНГ в Киеве. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

45

http://www.regnum.ru/
http://www.regnum.ru/look/c2e8eaf2eef0e020def9e5edeaee/
http://www.regnum.ru/look/cde0f8e5e920d3eaf0e0e8edeee9/
http://www.regnum.ru/look/c2e8eaf2eef0e020dfedf3eaeee2e8f7e0/
http://www.regnum.ru/look/cfe0f0f2e8e5e920f0e5e3e8eeedeee220d3eaf0e0e8edfb/
http://www.regnum.ru/look/cfe0f0f2e8e5e920f0e5e3e8eeedeee220d3eaf0e0e8edfb/
http://www.regnum.ru/look/caeeedf1f2e0edf2e8ed20c7e0f2f3ebe8ed/
http://www.regnum.ru/look/c8edf1f2e8f2f3f2e020f1f2f0e0ed20d1cdc3/
http://www.regnum.ru/
http://www.regnum.ru/look/c4c8c0d6/
http://www.regnum.ru/look/d1eef6e8f1/
http://www.regnum.ru/look/c2e0ebe5f0e8e920d4e5e4eef0eee2/
http://www.regnum.ru/
http://www.regnum.ru/look/caebe8f7eaee/
http://www.regnum.ru/look/cfeef0f32dcfd0cf/
http://www.regnum.ru/look/caf0e0e2f7f3eae0/
http://www.regnum.ru/look/cde520f2e0ea21/
http://www.regnum.ru/look/c2e8f2f0e5edeaee/
http://www.regnum.ru/look/cff0eee3f0e5f1f1e8e2edf3fe20f1eef6e8e0ebe8f1f2e8f7e5f1eaf3fe20efe0f0f2e8fe/
http://www.regnum.ru/look/c1ebeeea20cbe8f2e2e8ede0/
http://www.regnum.ru/look/d1eef6e8e0ebe8f1f2e8f7e5f1eae0ff20efe0f0f2e8ff/
http://www.regnum.ru/look/caeeececf3ede8f1f2e8f7e5f1eae0ff20efe0f0f2e8ff2028cacfd32920d1e8eceeede5edeaee/
http://www.regnum.ru/look/c1ebeeea20deebe8e820d2e8eceef8e5edeaee/
http://www.regnum.ru/look/c5f5e0edf3f0eee2e0/
http://www.regnum.ru/look/def9e5edeaee/
http://www.regnum.ru/look/cde0f8e020d3eaf0e0e8ede0/
http://www.regnum.ru/look/c2e8eaf2eef0e020dfedf3eaeee2e8f7e0/
http://www.regnum.ru/look/cfe0f0f2e8ff20f0e5e3e8eeedeee2/
http://www.regnum.ru/look/c2d6c8cecc/
http://www.regnum.ru/look/caeeedf1f2e0edf2e8ed20c7e0f2f3ebe8ed/
http://www.regnum.ru/look/c8edf1f2e8f2f3f2e020f1f2f0e0ed20d1cdc3/
http://www.regnum.ru/look/c3eef1f3e4e0f0f1f2e2e5ededeee920e4f3ecfb/
http://www.regnum.ru/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Как сообщил на пресс-конференции во вторник в РИА Новости депутат Госдумы, директор Института стран СНГ 
Константин Затулин, за Партию регионов готовы проголосовать 27,1% респондентов. 

Второе место, по данным исследования, занимает блок "Наша Украина", в пользу которого высказываются 17,9% 
опрошенных.  За  блок  Юлии  Тимошенко  готовы  отдать  свои  голоса  13,9%  граждан,  за  Компартию  Украины  -  3,3%, 
Социалистическую партию - 4,8%, "Народную партию Литвина" - 2,8% респондентов. 

По словам Затулина, с учетом этих цифр, Партия регионов способна получить в Верховной Раде 39% мандатов, 
блок "Наша Украина" - 25%, блок Юлии Тимошенко - 19,8%, Компатия - 4,7%, Социалистическая партия - 6,9%, "Народная 
партия Литвина" - 4,4% мандатов. 

"Судьба  парламентского  большинства  и  формирования  коалиции  остается  неопределенной",  -  отметил 
парламентарий. Он указал, что в настоящее время существует несколько вариантов коалиций, в том числе и коалиция 
Ющенко  и  Януковича.  "В  этом случае  возникнет  на  первый взгляд  противоестественный  союз  оппозиции и  власти",  - 
заметил директор Института стран СНГ. Однако существует и другой вариант формирования коалиции, в частности, на 
основе пророссийских партий, если они преодолеют 3% барьер - блока Натальи Витренко "Народная оппозиция" и блока 
"Не так" во главе с первым президентом Украины Леонидом Кравчуком. 

"В этом случае возможно формирование левоцентристского блока. Но тогда блок "Наша Украина" окажется за 
бортом, и может возникнуть противостояние исполнительной и законодательной властей", - отметил парламентарий. 

В преддверии парламентских выборов на Украине идет 
перетягивание каната между Ющенко и Тимошенко, считает 
директор Института стран СНГ

  28.02.06,  ИТАР-ТАСС. 
Если бы парламентские выборы на Украине состоялись сегодня, больше всего мест  получила бы партия Виктора 

Януковича.  Об  этом рассказал  сегодня  на  пресс-  онференции в  Москве  депутат  Государственной  думы РФ,  директор 
Института стран СНГ Константин  Затулин,  основываясь на данных последнего соцопроса, проведенного Всероссийским 
центром изучения общественного мнения /ВЦИОМ/.

"Партия регионов" /партия Януковича/ получила бы 27,1% голосов, пропрезидентский блок "Наша Украина" - 17,9 
%, блок Юлии Тимошенко - 13,9 %, Коммунистическая партия - 3,3 %, блок Александра Мороза - 4,8 %, блок Владимира 
Литвина - 2,8 %.

Социологи  также  отмечают,  что  с  учетом  бонуса  от  партий,  не  преодолевших  предусмотренный  законом 
трехпроцентный барьер, места в Верховной Раде могут распределиться следующим образом: партия Виктора Януковича - 
почти 40 мандатов, блок "Наша Украина" - 25 мест, блок Юлии Тимошенко - около 20, по 5-7 мест - другие блоки и партии.

Комментируя  эти  данные,  Затулин сказал,  что   интрига,  которая  присутствует  сегодня  на  Украине  -  это 
"перетягивание каната между бывшими союзниками по оранжевой революции - Виктором Ющенко и Юлием Тимошенко". В 
то  же  время  он  считает,  что  "существует  несколько  вариантов  межпарламентских  коалиций,  возможны  и  самые 
неожиданные - это объединение Ющенко и Януковича".

ВЦИОМ проводил опрос с 15 по 25 февраля. Было опрошено три тысячи респондентов по всей Украине в возрасте 
старше 18 лет. 

Малые левые и центристские партии могут решить судьбу 
коалиции на Украине после парламентских выборов, считает 
депутат Госдумы

28.02.06, РИА "Новости". 
Малые левые и центристские партии могут решить судьбу будущей коалиции на Украине после парламентских 

выборов 26 марта, считает депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.
"Судьбу будущей коалиции на Украине  могут  решить малые левые и центристские  партии,  которые войдут  в 

Верховную Раду", - сказал он во вторник на пресс-конференции в РИА Новости, комментируя то обстоятельство, что ни 
одна  партия  по  результатам  выборов  не  сможет  набрать  большинства  голосов,  необходимого  для  формирования 
правительства.

По  словам  парламентария,  Партия  регионов  Виктора  Януковича  и  даже  возможная  коалиция  блока  "Наша 
Украина"  Виктора  Ющенко  и  блока  Юлии  Тимошенко,  по  данным  последних  социологических  опросов,  примерно 
уравновешивают друг друга.

Затулин отметил, что пока не ясно, как будет складываться коалиция. Однако
уже сейчас существует несколько возможных вариантов,  вплоть до создания союза Партии регионов и "Наша 

Украина".
"Сегодня эти партии диаметрально противоположны, но не исключено создание
и такого противоестественного союза", - сказал директор Института стран СНГ
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Константин Затулин: Президент Украины лично призывал 
крымчан отказаться от референдума о статусе русского языка

28.02.06, ИА Regnum
Депутат  Государственной  думы РФ,  директор  Института  стран  СНГ Константин  Затулин на  пресс-

конференции в Москве сегодня, 28 февраля, сообщил, что президент Украины  Виктор Ющенко лично звонил депутатам 
Верховного совета Крыма и просил их не инициировать проведение в республике референдума о статусе русского языка. 

Как  ранее  сообщало  ИА  REGNUM,  это  решение  было  принято  Верховным  советом  Крыма  22  февраля, 
референдум должен состояться 26 марта в день выборов в Верховную раду Украины и Верховный совет Крыма. 

По  словам  Затулина,  Ющенко  говорил  депутатам,  что  "признание  русского  языка  вторым государственным  в 
Крыму  -  это  первый  шаг  к  развалу  Украины".  "Оранжевые"  власти  сделают  все,  чтобы  не  допустить  проведения 
референдума, полагает  Затулин. Протест на решение депутатов уже внес прокурор Крыма  Виктор Шемчук, возможно, в 
ближайшее время сам Ющенко запретит референдум, заявил директор Института стран СНГ. 

Константин Затулин: Крымский "Союз" связан с криминалом
28.02.06, ИА Regnum

Депутат Государственной думы РФ директор Института стран СНГ Константин Затулин на пресс-конференции в 
Москве 28 февраля подверг резкой критике крымскую партию "Союз", передает корреспондент ИА REGNUM.

"Есть  такие  партии,  которые  на  время  выборов  достают  пророссийские  лозунги,  а  после  дня  голосования 
сворачивают их и убирают в чулан. "Союз" -  одна из таких партий. Кроме того, насколько мне известно, они связаны с 
местным криминалитетом, - заявил Затулин. - К сожалению, простые крымчане не искушены в политтехнологиях, поэтому 
они голосуют за модное название".

По данным опроса, проведенного украинским филиалом Института стран СНГ и ВЦИОМ 15-25 февраля в Крыму, 
"Союз" может рассчитывать на 14% мандатов в будущем Верховном совете автономии . 24 февраля  прокуратура Крыма 
возбудила уголовное дело против 12-го номера в списке "Союза" Николая Котляревского по обвинению в грабеже.

Константин Затулин: "Да, я летал с девицами в Эмираты"
Депутат  Государственной  думы РФ,  директор  Института  стран  СНГ Константин  Затулин на  пресс-

конференции  в  Москве  сегодня,  28  февраля,  прокомментировал  журналистам  направленные  против  него  статьи, 
появившиеся на позапрошлой неделе на ряде интернет-ресурсов.  "В этих статьях мой институт  пытаются представить 
"театром одного актера". Это не так - поэтому я специально привел с собой наших сотрудников"  (на пресс-конференции,  
помимо Затулина, присутствовало 3 сотрудника Института стран СНГ -  прим.  ИА REGNUM). Мы существуем без 
дотаций из госбюджета", - заявил он.

"Что же касается обвинений в том, что я летал с двумя молодыми девицами в Эмираты, то это правда. Я в первый 
раз в жизни полетел отдохнуть в Эмираты, по-моему, многие россияне отдыхают в этой стране. Одна из "девиц" - это моя 
дочь. А вторая очень обрадовалась тому, что ее приняли за "девицу", потому что это моя жена".

Заказчиком  публикаций  Затулин  считает  депутата  Госдумы,  владельца  Национального  резервного  банка 
Александра Лебедева. "Александру Евгеньевичу я в присутствии прессы хотел бы напомнить, что после драки на НТВ (в 
программе «К барьеру»)  кулаками не машут. Пусть лучше тратит деньги своих вкладчиков на что-нибудь другое. Я уже как-
то говорил другому олигарху,  Владимиру Гусинскому,  что не стоит кидаться камнями,  сидя в стеклянном доме.  Он не 
послушал. НРБ - это такой же стеклянный дом", - сказал Затулин.

За Партию регионов Украины готовы проголосовать 27,1% 
избирателей

28.02.06, «Росбалт» 
 Партия регионов Украины (лидер — Виктор Янукович) пользуется поддержкой 27,1% избирателей, значительно 

опережая  основных  политических  конкурентов.  Как  сообщил  на своей  пресс-конференции,  представляя  данные 
социологического опроса, директор Института стран СНГ Константин Затулин, за блок «Наша Украина» (президент Виктор 
Ющенко — премьер-министр Юрий Ехануров) готовы проголосовать 17,9% граждан Украины. 

Блоку Юлии Тимошенко намерены отдать свои голоса 13,9% избирателей, Социалистической партии Александра 
Мороза — 4,8%, Коммунистической партии Петра Симоненко — 3,3%, Блоку Литвина — 2,8%. В украинский парламент, 
выборы  в который  назначены  на 26  марта,  также  способны  пройти  Прогрессивная  социалистическая  партия  Натальи 
Витренко (1,9%), блок «Не так!» Леонида Кравчука и националистический блок «Пора-ПРП». 

Украинский филиал Института стран СНГ и ВЦИОМ опросил 15-25 февраля 3003 респондента. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Партия Януковича может получить около трети голосов 
избирателей

28.02.2006, Взгляд
Партия  регионов  Украины,  которую  возглавляет  экс-премьер  Виктор  Янукович,  продолжает 

лидировать в социологическом рейтинге в преддверии парламентских выборов в стране. 
Как  сообщает  РИА  «Новости»,  таковы  данные  опроса,  проведенного  Всероссийским  центром  изучения 

общественного мнения и филиалом Института стран СНГ в Киеве. 
Как сообщил на пресс-конференции во вторник в РИА Новости депутат Госдумы, директор Института стран СНГ 

Константин Затулин, за Партию регионов готовы проголосовать 27,1% респондентов. 
Второе место, по данным исследования, занимает блок «Наша Украина», в пользу которого высказываются 17,9% 

опрошенных.  За  блок  Юлии  Тимошенко  готовы  отдать  свои  голоса  13,9%  граждан,  за  Компартию  Украины  -  3,3%, 
Социалистическую партию - 4,8%, «Народную партию Литвина» - 2,8% респондентов. 

По словам Затулина, с учетом этих цифр, Партия регионов способна получить в Верховной Раде 39% мандатов, 
блок «Наша Украина» - 25%, блок Юлии Тимошенко - 19,8%, Компартия - 4,7%, Социалистическая партия - 6,9%, «Народная 
партия Литвина» - 4,4% мандатов. 

«Судьба  парламентского  большинства  и  формирования  коалиции  остается  неопределенной»,  -  отметил 
парламентарий. Он указал, что в настоящее время существует несколько вариантов коалиций, в том числе и коалиция 
Ющенко и Януковича.  «В этом случае возникнет на  первый взгляд противоестественный союз оппозиции и власти»,  - 
заметил директор Института стран СНГ. Однако существует и другой вариант формирования коалиции Партии регионов, в 
частности,  вместе  с  компартией,  рядом  других  партий,  если  они  преодолеют  3% барьер  -  блоком  Натальи  Витренко 
«Народная оппозиция» и блоком «Не так» во главе с первым президентом Украины Леонидом Кравчуком. 

«В этом случае возможно формирование левоцентристского блока. Но тогда блок «Наша Украина» окажется за 
бортом, и может возникнуть противостояние исполнительной и законодательной властей», - отметил парламентарий. 

Константин Затулин: Украинское правительство сформируют 
«малые партии»

28.02.2006, АНН
Формирование  будущего  правительства  Украины  зависит  не  от  крупных  фракций,  а  от  партий,  которые 

преодолеют трехпроцентный барьер на выборах, считает директор Института стран СНГ Константин Затулин.
Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин во вторник на пресс-конференции сказал, 

что  сейчас  украинский  электорат  в  основном консолидируется  вокруг  трех  партий  и  блоков:  Партии  регионов  Виктора 
Януковича, блока «Наша Украина» Еханурова и блока Юлии Тимошенко.

В то же время Константин Затулин отметил, что эти партии не смогут образовать парламентское большинство и 
его  судьба  остается  неопределенной.  По словам  депутата,  судьбу  парламентского  большинства,  а  соответственно  и 
будущего  правительства,  будут  решать  партии  и  блоки,  которые  преодолеют  трехпроцентный  барьер.  По  данным 
социологического  опроса,  который  с  15  по  25  февраля  провел  на  Украине  ВЦИОМ,  за  Партию  регионов  готовы 
проголосовать 27,1% респондентов. На втором месте - блок «Наша Украина» (17,9%), на третьем - блок Юлии Тимошенко 
(13,9%), затем следует Компартия Украины (3,3%), Социалистическая партия (4,8%), «Народная партия Литвина» (2,8%). В 
ходе исследования было опрошено три тысячи человек.

Как  сказал  Константин  Затулин,  если  ориентироваться  на  эти  данные,  Партия  регионов  сможет  получить  в 
Верховной  Раде  38,7% мандатов,  блок  «Наша  Украина»  -  25,5%,  блок  Юлии  Тимошенко  -  19,8%,  Компартия  -  4,7%, 
Социалистическая партия - 6,9%, «Народная партия Литвина» - 4,4% мандатов.

Депутат Госдумы отметил, что в настоящее время существует четыре-пять вариантов коалиций, в том числе даже 
коалиция Виктора Ющенко и Виктора Януковича. «В конечном счете, их реальность будет зависеть от конечных результатов 
выборов  в  украинский  парламент,  -  считает  Константин  Затулин.  –  Коалиция  в  Верховной  Раде  будет  зависеть  от 
присутствия или  отсутствия в  ней  таких  блоков,  как  «Народная оппозиция»  Натальи  Витренко или «Не так»  Леонидам 
Кравчука, «Гражданского блока ПОРА-ПРП» и других. На сегодняшний день все эти силы относятся к полупроходным. Эти 
блоки  и  партии  борются  за  преодоление  трехпроцентного  барьера.  Будут  они  присутствовать  в  парламенте  или  нет, 
остается вопросом. Этот месяц должен дать на него ответ».

Константин Затулин предупредил, что фальсификации на выборах возможны как раз с голосами партий и блоков, 
которые будут  преодолевать трехпроцентный барьер.  По его словам,  в первую очередь этим сможет воспользоваться 
нынешняя  власть,  которая,  используя  административный  ресурс,  будет  манипулировать  партиями  и  блоками,  не 
проходящими избирательный барьер, для своей выгоды. «Я думаю, что это прекрасно понимают в обоих лагерях: и в 
лагере оппозиции, и в лагере власти, - подчеркнул депутат Госдумы. - Я бы обратил внимание тех, кто будет наблюдать за 
выборами,  что  фальсификации  на  выборах  на  Украине  возможны  именно  в  отношении  «малых  партий».  Именно  их 
отсутствие в политическом спектре позволит создать или не создать ту или иную коалицию».
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Константин Затулин: Украинские политики разыгрывают 
«российскую» карту

28.02.2006 , АНН 
Все основные события избирательной кампании на Украине происходят вокруг российско-украинских отношений, 

заявил депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.
Затулин отметил, что все политические партии и блоки в борьбе за мандаты используют «российскую» карту в 

своих целях. По словам Константина Затулина, если раньше власть пыталась представить Россию как врага номер один, то 
теперь делает это осторожно, так как, согласно недавним социологическим исследованиям, население Украины относится к 
этому отрицательно.

Например,  в  «газовом»  конфликте,  по  данным  ВЦИОМа,  большинство  граждан  Украины  обвинили  свое 
правительство, а не Россию. То же самое произошло и в отношении Черноморского флота - большинство жителей Украины 
высказалось против вывода флота из Крыма. Изменились настроения украинцев и относительно вступления страны в ЕС и 
НАТО. Теперь большинство к этому относится отрицательно. Увеличилось число людей, которые хотят,  чтобы Украина 
вступила в ОДКБ и ЕЭП. «Все это сказывается на курсе, проводимом Виктором Ющенко», - отметил Константин Затулин.

В то же время депутат Госдумы предостерег избирателей, которые будут голосовать за те или иные партии и 
блоки, разыгрывающих «российскую» карту. Как он сказал, не факт, что эти политические силы выполнят свои обещания 
перед избирателями. По его словам, для них сейчас главное - завоевать голоса электората. Однако Константин Затулин 
отметил, что сейчас идет «игра с некоторым пророссийким фактором накануне выборов, которая совершенно обязательно 
продолжится в деятельности этих политических партий и фракций после выборов 26 марта».

Константин  Затулин дал  оценку результатам  социологического  опроса, согласно  которому  партии  и  блоки, 
выступающие  за  нынешнюю власть,  занимают  не  ведущие  позиции  в  рейтинге.  По  его  мнению,  нынешняя  власть,  не 
выполнила обещаний перед избирателями, которые давала в 2004 году, а положение на Украине к 2006 году ухудшилось: 
выросли цены, подорожали продукты. Кроме того, в лагере власти до сих пор сейчас идет борьба между Виктором Ющенко 
и Юлией Тимошенко. Тем не менее, Константин Затулин отметил, что власть поступила правильно, раздробив свои партии, 
пытаясь при этом набрать большинство голосов.

Константин Затулин: Команда Ющенко поставила крест на 
партнерстве с Россией

28.02.2006 АНН 
Нынешняя команда президента Украины Виктора Ющенко поставила крест на партнерских отношениях с Россией, 

заявил депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.
 «Партнерских отношений при нынешней власти на Украине не сложилось, хотя это и записано в действующем 

договоре между нашими странами, - сказал Константин Затулин корреспонденту Агентства национальных новостей. - Они 
должны были бы сложиться,  но этого,  увы,  не произошло.  С приходом «оранжевой» команды к власти на Украине на 
партнерских отношениях был поставлен крест по сути, но не по форме». Депутат Госдумы отметил, что Россия в связи с 
этим имеет право продавать на Украину газ по коммерческим ценам.

 «Если  нет  особых  отношений,  то  нет  и  особых  цен,  -  подчеркнул  Константин  Затулин.  -  Это,  по-моему, 
совершенно  очевидно.  Можно  предаваться  рассуждениям  по  поводу  газовых  цен,  чего  там  больше  -  политики  или 
экономики. Лично мне эти рассуждения никогда не казались серьезными. Ясно, что в случае с Белоруссией у нас есть 
особые  отношения.  С  Белоруссией  мы  состоим в  Союзном  государстве.  России  хочется,  чтобы Союзное  государство 
развивалось. В силу этого Россия сегодня придерживается известных цен на поставку газа в Белоруссию, поставляя его 
туда практически по внутренним ценам». 

Депутат  Госдумы считает,  что если бы сегодня кто-то вздумал бы провести референдум и задать гражданам 
России  вопрос:  «Вы  за  повышение  цен  на  газ  для  Украины? Вы  за  повышение  цен  на  газ  для  Белоруссии?»,  то 
большинство россиян дали бы такие ответы: «за» - чтобы повысить цены на газ Украине и «нет» - чтобы повысить цены на 
газ Белоруссии.

К. Затулин: "Выборы на Украине будут богатыми на сюрпризы" 
28.02.06, ТВ Центр

"Богатыми  на  сюрпризы"  станут  намеченные  на  конец  марта 
выборы в Верховную раду Украины. В этом уверены эксперты Института 
стран СНГ. Они проанализировали расклад политических сил в "оранжевой 
республике" и выделили лидеров предвыборного марафона.

Социологи  уверяют,  что  пока  "Партия  регионов"  экс-премьера 
Виктора  Януковича  реально  претендует  на  40-к  процентов  мест  в 
украинском парламенте, четверть депутатских мандатов мог бы получить 
блок "Наша Украина", а пятую часть - "Блок Юлии Тимошенко". При этом, по 
данным социологического исследования ВЦИОМ и Института  стран СНГ, 
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половина избирателей Украины пока не имеет чётких политических предпочтений. Так что после 26-го марта парламентская 
палитра может быть весьма пёстрой.

Константин Затулин,  директор  Института  стран  СНГ:  "Существует,  по  нашим прогнозам,  несколько  вариантов 
межпартийных коалиций. В том числе - и самые экзотические. Например, коалиция "Партии регионов" с "Нашей Украиной", 
то есть - Януковича и Ющенко. Я думаю, что именно на эту идею сегодня работают многие западные политконсультанты, 
американские политтехнологи, которые работают во всех штабах предвыборных". 

Константин Затулин, директор института стран СНГ: “Может быть, 
исполнительная власть на Украине после выборов станет 
оппозиционной”

01.03.2006, Московский Комсомолец
За месяц до парламентских выборов в Верховную раду Институт стран СНГ совместно с ВЦИОМ обнародовали 

данные социологического  исследования,  показывающие,  как  изменилась политическая ситуация на Украине  с  момента 
“оранжевой революции”. Так, за Партию регионов (Янукович) сегодня готовы проголосовать 38,7% избирателей, тогда как за 
блок “Наша Украина” (Ехануров) — 25,5%. Почетное третье место принадлежит г-же Тимошенко, у блока которой всего 
19,8%.  Замыкают  пятерку  лидеров  Социальная  партия  (Мороз)  и  Компартия  Украины  (Симоненко),  получившие 
соответственно 6,9 и 4,7% голосов избирателей.

Приближаются выборы в парламент Украины
01.03.06, Народное радио 

Андрей Иванов
Выборы в Парламент Украины – очередной переломный момент в истории страны. По конституционной реформе, 

правительство будет формироваться парламентским большинством.  Основная интрига –  за кем оно будет:  за  силами, 
пришедшими к власти в 2004 году, или за теми, кто власть тогда потерял и сейчас намерен взять реванш. Самое опасное, 
что тот раскол общества, который был год назад, сохраняется и сегодня. Говорит директор Института стран СНГ Константин 
Затулин: 

«Люди на Украине думают о выборах. Год «оранжевой власти» завел эту власть в тупик. Власть эта, как мне 
кажется,  оказалась  не  в  состоянии  выполнить  главное  свое  задание.  У  всякой  власти,  которая  пришла  на  выборы в 
результате такого жесткого противостояния, фактического раскола Украины на две части, главной, наверное, задачей было 
примирение  двух  этих  частей  Украины  и  постепенное  адсорбирование  своих  политических  оппонентов,  постепенное 
перетягивание  их  электората  на  свою  сторону.  Произошло  нечто  иное.  Власть  существенно  потеряла  в  рейтинге  по 
сравнению с выборами 2004 года». 

Острота раскола между Западом и Востоком Украины чувствуется в двух моментах:  лидирующие по опросам 
партии не имеют сколь вразумительно ясной идеологии, в отличие от партий, популярных еще лет пять назад и теперь с 
трудом преодолевающих трехпроцентный барьер. И в то же время на выборы решило идти не тридцать, как обычно бывает 
в таких ситуациях, а девяносто процентов избирателей.

Януковича и Ющенко заставляют помириться
Герман ПРОНИН, 01 марта, 06:37

Будущее Верховной рады, ее отношений с исполнительной властью и собственно перспективы парламентского 
большинства пока выглядят неясными. Это подтвердил опрос, проведенный на днях Всероссийским центром исследования 
общественного мнения (ВЦИОМ) совместно с Институтом стран СНГ. Было 
опрошено  более  3  тыс.  граждан  Украины  на  западе,  востоке  и  в 
центральных областях страны. За месяц до выборов в числе бесспорных 
лидеров продолжает оставаться Партия регионов, которую возглавляет экс-
премьер  Виктор  Янукович:  ее  рейтинг  за  последнее  время  вырос  на 
четверть, а пропрезидентской "Нашей Украины" – всего на 3%. По данным 
опроса,  за  Партию  регионов  сегодня  готовы  проголосовать  27,1% 
респондентов, за "Нашу Украину" – 17,9%, за БЮТ – 13,9% опрошенных. У 
коммунистов  и  Социалистической  партии  3,3%  и  4,8%  голосов 
соответственно;  в  арьергарде  же  находятся блок  Литвина  с  2,8% и  блок 
Натальи Витренко, имеющий пока 1,9%.

С  учетом  этих  данных  прогнозируется  расклад  сил  в  будущем 
парламенте.  Наиболее  прочные  позиции  у  ПР  –  39-40%  мандатов; 
сторонники Виктора с 25% все-таки опередят в дележе депутатских кресел 
представителей  Блока  Юлии  Тимошенко  (19,8%).  Коммунисты  вправе 
рассчитывать на 4,7% мест в Раде, "Народная партия" Литвина – на 4,4% 
мандатов.

Однако планирование количества мандатов не дает полной ясности того, как будет формироваться парламентское 
большинство. Специалисты Института стран СНГ говорят о нескольких вариантах коалиций. В частности, и о возможности 
коалиции Ющенко–Янукович. Как считает директор института Константин Затулин, именно к такому объединению склоняют 
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украинских политиков американские политтехнологи, работающие в штабах Ющенко и Януковича. Подобная коалиция стала 
бы  спасением  для  Ющенко,  который  постарается  принудить  своего  непримиримого  соперника  к  альянсу,  пригрозив 
роспуском Рады. В случае согласия лидер Партии регионов получит дивиденды как один из тех, кто предотвратил разруху и 
хаос в стране. Правда, тогда Януковичу придется "отнести в чулан" лозунги, которые в Киеве называют пророссийскими и 
которые  дали  такой  прирост  рейтинга,  а  именно  –  требование  придания  государственного  статуса  русскому  языку, 
федерализации страны, а также отказ от вступления в НАТО.

Сейчас идет консолидация электората вокруг трех ключевых фигур на политической арене Украины: Януковича, 
Ющенко и Тимошенко. Однако многие избиратели еще не определились с окончательным выбором. По сведениям ВЦИОМ, 
в восточных и западных областях около 48% избирателей не исключают смены своей позиции и голосования за другую 
партию, а в Киеве и центральных областях страны этот показатель уже доходит до 59%. "Различия огромны, что напрямую 
подтверждает очевидную вещь: Украина превратилась в раздираемую противоречиями страну",  – считает генеральный 
директор ВЦИОМ Валерий Федоров. О расколе и политической неопределенности все больше говорят и в Киеве. Судя по 
опросам, большинство граждан не поддерживает попытку Виктора Ющенко отменить политреформу. "По сути, он бросает 
тень  на  собственную  легитимность  и  показывает  себя как  человек,  не  соблюдающий  политические  договоренности,  – 
считает Константин Затулин. – Ющенко хочет сделать реформу предметом дискуссии в обществе. После 26 марта нельзя 
исключать  и  радикальный  сценарий,  когда  исполнительная  власть  перейдет  в  оппозицию  законодательной.  Тогда  на 
Украине может повториться российский сценарий 1993 года".

Как  утверждают  эксперты,  одну  из  ключевых ролей  в  выборе  не  определившейся  части  электората  сыграют 
тезисы внешнеполитической ориентации Украины. Большая часть избирателей выступает против членства в НАТО и за 
вступление в ОДКБ, в чем видит гарантии безопасности страны. При всей полярности мнений востока и запада число 
сторонников  вхождения  Украины  в  ЕЭП  и  создания  экономического  союза  с  Россией  больше  и  продолжает  расти,  и 
расколовшимся "оранжевым" придется учитывать этот фактор.

По российским соцопросам "Наша Україна", БЮТ и СПУ вместе набирают 
свыше 50%

02.03. 2006, Корреспондент.net
За месяц до парламентских выборов в Верховную раду "Институт стран СНГ" совместно с ВЦИОМ обнародовали 

данные социологического исследования, показывающие, как изменилась политическая ситуация в Украине.
Как  отмечает российская  газета  "Московский  комсомолец",  согласно  исследованию,  проведенному  этими 

организациями, за Партию регионов (Янукович) сегодня готовы проголосовать 38,7% избирателей, тогда как за блок "Наша 
Украина"  (Ехануров)  -  25,5%.  Почетное  третье  место  принадлежит  Юлии  Тимошенко,  у  блока  которой  всего  19,8%. 
Замыкают  пятерку  лидеров  Социалистическая  партия  (Мороз)  и  Компартия  Украины  (Симоненко),  получившие 
соответственно 6,9 и 4,7% голосов избирателей. 

"Может быть, исполнительная власть на Украине после выборов станет оппозиционной", - цитирует "МК" слова 
Константина Затулина.

В  Киеве "Институт  стран  СНГ"  известен  тем,  что  Кириллу  Фролову,  одному  из  работников  организации,  СБУ 
запретила въезд в Украину за разжигание вражды. Также и директор этого заведения, Константин Затулин, как сообщали 
СМИ, в свое время был персоной нон грата в Украине. В свою очередь Всероссийский центр изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) является одной из крупнейших социологических служб в России.

Напомним,  что  накануне  президентских  выборов  2004  года  в  Украине  появился  целый  ряд  российских 
организаций,  проводивших  социологические  исследования  в  Украине  пользу  одного  из  кандидатов.  Тогда  украинские 
социологи призывали доверять лишь известным украинским социологическим центрам.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Кто порождает русскую смуту.

12.02.2006., Вести. UZ
Кирилл Наумов

 Депутат Госдумы, доктор исторических наук поделилась своим взглядом о русской 
державности, вестернизации и о том, что может быть национальной цементирующей идеей для 
России.

Главную национальную идею Наталия Нарочницкая видит в том, чтобы продолжать 
спокойно  быть  русским,  воспроизводя  из  поколения  в  поколение  свою  собственную 
национальную жизнь и культуру, так же спокойно, как это делают другие нации: «Тот, кто не 
ценит свое наследие - тот не может с уважением и почитанием относиться к чувствам других». 
Именно смуту депутат считает «главной бедой сегодняшней России»: «Смута не в том, что хаос 
в экономике, а в том, что нет целей и ценностей национального бытия, нет смысла собственной 
исторической  жизни.  Если  бы  этот  смысл  был  найден,  то  и  демографическая  катастрофа 
приостановилась».

«Народ,  который  живет  с  ощущением  вытеснения  на  обочину  мировой  истории, 
утрачивает инстинкт продолжения жизни исторической. Мы превращаемся в народонаселение, 

совокупность граждан с отметкой в паспорте. Это уже не нация, а территория», - считает историк. 
С досадой говорит Наталия Нарочницкая о том, что «нам внушается, что наша страна - сор, что она ничего не 

создала,  что  у  нас  не  было  достойной  истории  ни  до  17-го,  ни  до  91-го  года».  Такую  ситуацию  она  сравнила  с 
психиатрическим  термином  -  «побуждение  к  самоубийству».  «Какой  смысл  продолжать,  уже  все  равно  ничего  не 
наверстаем?! Эта мысль рефреном звучит с экранов телевизоров и со страниц прессы». По ее убеждению, «мы должны с 
достоинством нести  бремя  своей  истории.  Саморазочарование  и  исторический  нигилизм угрожают  нации больше,  чем 
единственно освоенный левыми аспект «относительного и абсолютного обнищания масс».

Губительными для России Нарочницкая считает как тотальную изоляцию, так и ее насильственное обезличивание, 
к  чему  призывают  наши  либералы.  Такую  политику  депутат  назвала  либертарианством:  «Это  калька  с  марксизма, 
воинствующая проповедь полной автономности человека от всех ценностей: религиозных, национальных, нравственных, 
семейных.  Либертарианство  унаследовало  все  универсалистские  претензии  «единственно  верного  учения.  Они  не 
антиподы, а братья».

«Модернизация без тотальной вестернизации - вот те узкие врата, через которые мы должны пройти, работая и с 
Западом, и с Востоком. Для Востока мы всегда будем Западом, а для Запада мы всегда будем Востоком. Мы слишком 
большая величина, чтобы ставить себя перед такой упрощенной дилеммой», - поделилась своим убеждением Наталия 
Нарочницкая,  добавив,  что  миф  о  том,  что  только  тотальная  вестернизация  может  привести  к  развитию  и  росту, 
опровергают Китай и Индия.

Одной  из  цементирующих  нацию  идей,  считает  Нарочницкая,  может  стать  православие:  «Все,  кто  говорит  о 
православии и самодержавии (как и встарь, это слово означает национальную независимость, а не монархический способ 
управления), подвергаются иезуитским насмешкам в лучшем случае и истерической травле - в худшем. По-видимому, те 
силы,  которые так  к  этому относятся,  прекрасно понимают,  что появление духовного стержня,  объединяющего  нацию, 
немедленно укрепило бы основы русской державности, пробудило бы историческое сознание народа».

Григорий Карасин: За фалды не держим
12.02.2006.,Москва, Вести.uz.  

Заместитель министра иностранных дел России Григорий Карасин в интервью газете 
«Время новостей» заявил, что расширился прием в российские вузы стипендиатов из-за рубежа, 
в первую очередь из СНГ. 

«Мы заинтересованы, чтобы на постсоветском пространстве не забывали русский язык 
и культуру, знали наши реалии и политические подходы. В том, что касается судьбы выпускников 
российских вузов, то мне не известны случаи сознательной дискриминации их у себя на родине. 
Скорее,  наоборот,  российские  дипломы  и  подготовка  высоко  ценятся  и  считаются  важным 
подспорьем для успешной карьеры», отметил Карасин.

По его словам, МИД РФ стремится активно помогать нашим соотечественникам, где бы 
они  ни  находились.  В  МИДе  создан  и  действует  специальный  департамент  по  работе  с 
соотечественниками, это выделено в приоритетное направление. 

Глава  МИДа  Сергей  Лавров  возглавляет  правительственную  комиссию  по  делам 
соотечественников. Всего их около 26 млн. человек, из них почти 16 млн. живут на постсоветском 

пространстве.  С  2002  года  началась  системная  работа  с  соотечественниками,  им,  в  частности,  направляется 
художественная  и  образовательная  литература,  3,5  тыс.  учителей  русской  словесности  из-за  рубежа  прошли  у  нас 
переподготовку. В Россию на экскурсии приезжают ученики из школ с русским языком. Более 35 тыс. 
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Карасин считает, что разговоры о кончине СНГ искусственны. «Содружество, конечно, далеко от совершенства, но 
интересно и важно для всех участников.  Нелегкий первый этап,  когда мы пытались понять себя и свою новую роль в 
качестве сообщества суверенных государств, завершился. Все повзрослели, хотя и по-разному приходит понимание, что 
нужно будет жить вместе и дальше. Процесс интеграции ускорился, хотя остаются желающие не торопиться и посмотреть, 
как пойдут дела дальше. Это вопрос выбора позиции», убежден зам. министра. 

Он  считает,  что  никто  никого  за  фалды  в  СНГ  не  держит.  Каждый  выбирает  варианты  своего  участия  в 
региональных организациях сообразно своим приоритетам. Но на нашем пространстве доминирует желание оставить и 
укрепить узы, имеющие многовековую историю.

 «Звёзды» за Афган
20.02.2006., Ташкент. Вести. uz. 

Шахабутдин Зайнутдинов
В  Центральном  Доме  офицеров  Вооруженных  Сил  Узбекистана  (ЦДО)  прошли 

торжества, приуроченные ко Дню воинов-интернационалистов и XVII-ой годовщине вывода 
советских войск из Афганистана.

В  той  войне  участвовало  более  65  тысяч  узбекистанцев.  Из  них  погибли  1522 
человека, более двух с половиной тысяч были ранены. И уже в мирное время более трех 
тысяч  бывших  воинов  ушли  из  жизни,  так  и  не  сумев  найти  себя  в  новых  реалиях.  
За  минувшие  два  года  активисты  Объединения  воинов-ветеранов  (интернационалистов) 
Узбекистана, которое входит в Международную ассоциацию «Боевое братство без границ», 
нашли в архивах Министерства обороны РФ документы наших земляков, удостоенных 17-18 
лет назад боевых наград. Из набралось 540 человек. Большинству из них награды были 
вручены  на  местах  -  в  районах  и  областях  нашей  республики,  куда  вместе  выезжали 
руководители  ветеранского  объединения  и  российские  дипломаты.  
 Сегодня средний возраст ветеранов войны за Речкой приблизился к 45 годам. По разному 
сложилась их судьба: кто стал нормальным «штатским», другие продолжили службу в рядах 

Вооруженных  Сил  Узбекистана,  некоторые  дослужились  до  полковников  и  генералов.  Но  всех  их  объединяет  боевое 
братство, память о погибших друзьях-товарищах и ушедших из жизни безвременно.

Обо всем этом говорилось на собрании в ЦДО, в котором по недавно установившейся традиции приняли участие 
представители российского посольства, Росзарубежцентра, атташе Минобороны РФ.

По поручению правительства России, Чрезвычайный и Полномочный Посол РФ Фарит Мухаметшин вручил семьям 
погибших узбекистанцев  ордена  «Красная Звезда»,  остальным-  медали «За отвагу» и «За боевые заслуги».  К  каждой 
награде прикладывались гвоздика и пластинка с записями песен на темы афганской войны.

По поручению председателя Комитета по делам воинов-интернационалистов при Совете глав правительств стран 
СНГ, Героя Советского Союза Руслана Аушева памятные медали «Ветеран боевых действий» получили 42 представителя 
республиканского и областных отделений Объединения воинов-афганцев.

В честь награжденных был дан праздничный обед и концерт. 

В Пскове прошел круглый стол "Политическая активность молодежи в 
России и странах Балтии"

16.02.2006, www.Родина.lv, ЛАРМ
16 февраля, в древнем городе Пскове прошел международный круглый стол на тему "Политическая активность 

молодежи в России и странах Балтии".
Россию  представляло  созданное  в  сентябре  2005  года  Псковское  региональное  общественно-политическое 

движение  "Первый  рубеж".  С  латвийской  стороны  участвовало  5  ребят,  в  том  числе  3  представителя  Латвийской 
ассоциации русской молодежи - ЛАРМ (входящей в Штаб защиты русских школ и ОКРОЛ), а также представительница 
латышской  молодежи  от  организации  PATRIOTI.LV"  -  Анна  Светиня.  Штаб  защиты  русских  школ  представлял  также 
высланный из Латвии за участие в борьбе за русские школы известный правозащитник, один из основателей ОКРОЛ - 
Александр  Казаков.  Присутствовали  многочисленные  представители  псковских  СМИ.  В  качестве  гостей  прибыли  мэр 
Пскова, сенатор от Псковской области М.Маргелов, консул Латвии в Пскове.

Дискуссия  выявила  недостаточную  информированность  россиян  о  проблемах  русских  Латвии,  а  также 
значительные противоречия в позициях русских и латышских ребят.

Молодые  псковичи  выразили  надежду  на  то,  что  молодое  поколение  латышей  лишено  тех  национальных 
комплексов,  которыми  страдают  взрослые.  Активисты  ЛАРМ  вынуждены  были  констатировать,  что  из-за  лживости 
официальной истории, молодое поколение латышей воспитывается еще большими русофобами, чем нынешнее. Русские 
ребята из рассказали о проблемах русской общины Латвии, об истории создании Штаба защиты русских школ, поделились 
с  псковскими  коллегами  своим  организаторским  опытом.  В  диссонанс  общему  тону  встречи  прозвучала  речь 
представительницы латышской молодежи, которая полностью поддержала антирусскую Реформу-2004, заявив что "она 
полезна в первую очередь самим русским". На что активистка ЛАРМ дипломатично посоветовала представителям братского 
народа не лезть в семейные дела русской общины, ведь язык школы - это язык семьи, и русские не советуют латышам, на 
каком языке им учится.
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В ответ на предположение, что межобщинное согласие может быть достигнуто, если стороны не будут ставить 
политических  условий,  прозвучало  мнение,  что  дружба  на  неравных  условиях  -  это  унизительно,  а  чтобы обеспечить 
равноправие, латышские коллеги должны сначала признать наше право на гражданство, русское образование и русский 
официальный язык.

Молодежь Пскова и русские ребята из Латвии договорились о двухсторонних контактах.

Москва и соотечественники
На безвозмездной основе

22.02. 2006., Портал правительства Москвы.
 21  февраля,  в  помещении  Московского  городского  психолого-педагогического  университета  прошла  

 встреча  руководителей  Департаментов  международных  связей  и  образования  Москвы,  директора  Московского  Дома 
соотечественника и руководителей ряда столичных вузов со студентами-соотечественниками из стран СНГ и Балтии .

 В настоящее время в четырех столичных вузах (Московском городском психолого-педагогическом университете 
(МГППУ), Московском городском педагогическом университете (МГПУ), Московском гуманитарном педагогическом институте 
(МГПИ), Театрально-культурном центре (ТКЦ) им. Вс. Мейерхольда) на безвозмездной основе по программе осуществления 
помощи соотечественникам за счет Правительства Москвы обучаются около 100 студентов из Казахстана, Грузии, Киргизии, 
Узбекистана, Азербайджана, Молдавии, Украины, Армении, Латвии и Литвы.

"Эта  программа  занимает  одно  из  видных  мест  в  программе  правительства  Москвы  по  поддержке 
соотечественников", – сообщил в ходе беседы со студентами Заместитель главы Департамента международных связей 
Анатолий Сорокин. Он отметил, что правительство Москвы взяло курс на поддержку русского языка в странах, где еще не 
так давно он имел статус официального, а теперь постепенно утрачивается.

"Вы будете проводниками между Россией и вашими странами, т.к. не со всех государствах русский язык сейчас 
занимает подобающее место", – обратился он к студентам. Представители студенчества, со своей стороны, рассказали об 
учебе  и  студенческих  инициативах,  продемонстрировали  гостям  театрализованное  представление.  В  целом  встреча, 
прошедшая  в  актовом  зале  МГППУ,  носила  ознакомительный  и  неформальный  характер.  В  ходе  нее  студенты 
поблагодарили правительство Москвы за то, что им выпала честь учиться в столице России.

Межнациональные отношения 
Русские в Казахстане "На Родину? Откуда?".
 Размышления русского реэмигранта были опубликованы в предыдущем номере «Бюллетеня» за 15.02.2006  

год. Предыдущий рассказ закончился на том, как «национальные возрожденцы» в Казахстане - победили. (Вопрос: кого?).  
Своей  «патриотической»  риторикой  они  сумели  коренным  образом  изменить  общественное  мнение  казахов  
относительно  нужности  и  полезности  пребывания  в  нем  русских  людей.  Эти  «ученые  специалисты»  сводят  все  
проблемы и горести своего народа к  якобы  «небескорыстным и великодержавным» действиям России и русских. Эта  
антирусская истерия многих  заставила всерьёз задуматься об отъезде. 

09.02.2006., Russian. KZ
Strannik

Часть 2. "Исход"
 Была ли эта мысль ужасной для русских людей? Несомненно! Вначале – она была просто невозможной. Ведь мы 

так поверили в аксиому, что интернационализм – это здорово! Да и как на такое решиться? Практически навсегда сокрушить 
давно сложившиеся жизненные устои, привычные связи, любимую работу! Навсегда оставить страну, где в земле лежат 
родители, где у многих похоронено не одно поколение предков. Страну, где родились (а у многих – и выросли) дети. Страну,  
где прошла вся собственная жизнь! Со всеми её радостями и горестями, с восторгом первых чувств и открытий, и с горечью 
неизбежных разочарований. 

И  уезжать  куда?  Туда,  куда  всегда  так  хорошо было приезжать  в  гости,  узнавать  новое,  вспоминать  хорошо 
забытое старое, познавать интересное. Где очень хорошо встречали – как гостей. Но где (как ни прекрасно было несколько 
радостных дней) погостив немного, уже тревожно и настойчиво билось сердце: домой! Домой: туда, где дом, где друзья, где 
любимая работа. Где тебя знают и ждут. Где всё! 

Туда, где ты родился, и (как говорит пословица) так нужно и полезно пригодился. 
В страну, которая по полному набору главных своих признаков вполне подходит под определение: Родина! 
Туда, где и находятся те основные человеческие связи, которые и делают человека человеком.  Вернее,  увы: 

подходили и находились… 
В гости-то в Россию приезжать хорошо, а вот примет ли прежняя (зачастую – совсем неласковая) Родина тебя 

вновь? Примет ли она снова своих, некогда (многих – жестоко) отвергнутых её детей? Не отринет ли? Признает ли снова? 
Приголубит ли? Даст ли достаточно человеческого тепла? Станет ли желанной и любимой? 

Все  эти  вопросы  во  всей  своей  страшной  наготе  встали  практически  перед  каждым  русским  человеком  в 
Казахстане. 

Уверен, многие (и тогда, и сейчас) возмущённо воскликнут: «Да чего вам не хватало? Работа у вас была, дома – 
тоже, никто вас явно не гнал. Подумаешь, слова… Слова унесёт ветер. А в жизни – есть много чего другого!».
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Всё так. Всё верно. Абсолютно точно. И всё же… 
Именно горькие (порою весьма несправедливые) слова и западают в душу весомее всего. Человек ведь не робот. 

У него есть душа, есть чувства, есть своя гордость, наконец. 
И  эти  (зачастую,  повторяю,  весьма  несправедливые)  слова  тяжёлым  камнем  угнетают  душу,  медленно,  но 

неизбежно отравляют чувства, убивают гордость. 
Люди не сразу ринулись уезжать. Напротив, они сначала усиленно искали причины и поводы этого не делать. 

Вновь и вновь они задавали себе вопрос: «А может быть не стоит?». 
Но… ответы на подобные вопросы приходили неутешительные. Ну, как (даже при внешне самых благопристойных 

признаках окружающей тебя действительности) по-прежнему делать вид, что ничего не произошло? После того, как тебе 
неоднократно (и очень понятно) «намекнули», что тебя здесь никто не ждал, что тебе здесь не рады, и, если ты уедешь, 
плакать не будут? 

Как  считать  себя  плотью от  плоти  этой  земли?  Как  продолжать  считать  её  своей  Родиной?  Как  продолжать 
раскрывать свою душу людям,  которые (ты точно знаешь!) в глубине своей души имеют к тебе массу претензий? Для 
которых ты всю жизнь старался делать всё самое хорошее. И совсем не твоя вина в том, что не только эта страна, а весь 
бывший Союз оказался в столь жалком положении. 

Как и дальше продолжать делать вид, что ничего не произошло? Как сохранять хладнокровие и беззаботный вид, 
когда учёные «специалисты» («по-новому» трактуя всем хорошо известные исторические факты) «весомо» выводят все 
проблемы и горести своего народа из небескорыстных и «великодержавных» действий тебя и твоих соплеменников? 

Как скрыть в своих глазах глубокую обиду и оскорблённость? Ведь это же – не-воз-мож-но! 
Вот  этого  (повторяю)  не  понимала  тогда  (и  не  понимает  сейчас)  большая  часть  потомков  тех,  кто  когда-то 

добровольно встал в трудную годину под мощную защиту сильного северного соседа. 
Кто был затем с этим соседом и в радостях и в горестях. 
Кто помогал его несчастным гражданам в их трудные времена. 
И кто принимал его искреннюю и добровольную помощь. 
Кто  очень  хорошо  понимал  огромную  ценность  добрососедских  отношений;  их  тонкость,  ранимость  и 

деликатность; и весьма долговременный стратегический вред от их лихого и беззаботного «разрешения». 
Не хотелось бы опускаться до уровня обычных «разборок у подъезда». Житейские тяготы и неудачи вызывают 

иногда в душе человека весьма несправедливые оценки его ближних. Так хочется порой достойно ответить! Но тот, кто 
виноват, – недоступен, вот и достаётся тем, кто ближе, слабее, под рукой. Мелкие бытовые межнациональные трения 
(вызванные различиями в привычках, традициях, особенностях культуры) были, есть и будут всегда. Хотелось бы оставить 
всё это за скобками, а сказать о крупном и весомом. О том, что затрагивает самые коренные интересы людей. 

О том, что свидетельствует о серьезном. 
Как ни удивительно,  но основные признаки  этого лежат не  в  «высоких» государственных программах,  и  не  в 

мудрых речах «ответственных» политиков. А, напротив - в обычных сигналах окружающей нас действительности. Которые 
(чаще всего из столицы) молниеносно достигали самых отдалённых уголков республики.

Всё  пока  вышесказанное  –  о  словах.  А  что  дела?  Хотя жизнь  продолжалась  (и  внешне вроде  бы ничего  не 
изменилось),  она  ставила  перед  русскими  (несколько  легкомысленно  и  скоропалительно  возомнившими  себя 
полноправными гражданами республики) порой неразрешимые вопросы. 

Почему,  например,  переселенцам  с  пересохшего  Арала  из  республиканского  бюджета  выдавались  просто 
непомерные (сообразно материальному положению страны) подъёмные? Помощь попавшим в беду людям несомненно 
необходима, но в каких-то разумных, логически обоснованных пределах. (Иначе: приходит в голову уже не социальная, а 
политическая подоплёка). 

И почему чуть ли не все они местом своего нового жительства выбрали столицу? В стране уже не было других 
мест? Или, может быть, это была целенаправленная политика? И почему при таких подъёмных (на которые одной семье 
тогда  вполне  свободно  можно  было  приобрести  в  столице  несколько  квартир),  весь  огромный  строительный  задел 
жилищного фонда, созданный её мощнейшим строительным комплексом за несколько лет, практически весь бесплатно был 
передан переселенцам?

Почему коренные алмаатинцы, по 20-30 лет в бараках ожидавшие улучшения жилищных условий, так этого и не 
дождались,  а  остались  в  своих  поветшавших  халупах?  Их  долгожданные  (и  неоднократно  им  обещанные)  квартиры 
достались совсем другим людям? Почему юные и громкоголосые лидеры Союза бездомной молодёжи так  уверенно и 
убеждённо требовали бесплатно передать им весь строительный комплекс Алма-Аты, если их достаточно оперативно не 
смогут обеспечить жильём? Дабы обеспечить себя самим. 

Рефреном внушалась мысль: «Квартиры эти – обойдутся городу бесплатно». Не говоря о том, что этот комплекс 
создавался тяжёлым трудом двух поколений казахстанцев, и по самым скромным прикидкам специалистов «весил» более $ 
1 млрд., он легко мог выстроить эти несколько сот квартир – всего в несколько месяцев. А что потом? 

Потом молодые «бездомные» начнут успешно торговать упавшим с неба дефицитным товаром? Почему столь 
«странные» и легковесные речи не находили достойного отпора? Почему они сплошным потоком постоянно и настойчиво 
лились на людей через все средства массовой информации? Почему им не было сказано (веско и просто), что в городе и 
так очень много нуждающихся людей, и их неожиданный приезд – отнюдь не повод к немедленному удовлетворению всех 
их насущных пожеланий? Из того что (а главное как) отвечали на это власти, понимающему человеку становилось ясно, что 
время «интернационализма» закончилось, что возврата к прежнему не будет и что настали весьма непонятные и смутные 
времена. 

Несколько слов о языке. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Довольно  мягко  вначале  (справедливость  требует  того  сказать)  вводилось  в  республике  более  широкое  и 
обязательное  применение  казахского  языка.  Здесь  нет  никаких  вопросов,  всё  правильно,  всё  справедливо.  Новое 
самостоятельное государство желает сделать официальным языком язык автохтонного населения страны. Язык той части 
её населения, которая проживала здесь тысячелетиями, которой на вполне законных основаниях и принадлежит эта земля. 
Но что же делать остальным – практически половине населения страны? Миллионам людей… Каким же образом людям, не 
знающим язык, самим его выучить? (Да ещё, по требованию властей, весьма оперативно). 

Понятно, кое в чём некоторые русские сами были виноваты, своим нежеланием меняться: «Как это так, всегда так 
было, почему теперь должно быть по-другому»? Основная масса русских людей была отнюдь не против изучения языка. Но 
как это сделать, когда материальная, финансовая, методическая, издательская, кадровая база изучения языка отсутствует. 
Когда (по крайней мере на севере страны и в больших городах) язык на десятилетия фактически провалился? И даже 
окружающие тебя соседи-казахи его не знают. 

Каким образом его срочно выучить миллионам людей: без государственных программ, без специальных школ, без 
достаточного количества квалифицированных учителей, без учебников и методических пособий? Особенно когда тебе уже 
не семь, и не пятнадцать лет. Вопросы, вопросы, вопросы… 

И вот постепенно туман стал развеиваться. Вопросы – стали переходить в ответы. Ещё одним признаком того, что 
русские стали нежеланными гостями в молодой самостоятельной стране, стал тот факт, что везде: на радио, телевидении, 
в  газетах  –  наперебой  заговорили  об  интересах  казахского  народа.  В  этом  нет  ничего  плохого.  После  десятилетий 
фактически полного игнорирования нужд и чаяний народных (под предлогом того, что власть и так была у нас «народной», а 
потому всё, что она делала, априори было «в интересах» народа) обращение власти к его действительным нуждам (если 
оно было искренним) являло собой просто великолепное явление. Но почему же все вопросы и разговоры затрагивали 
интересы только казахского народа? 

А русские что, более уже не граждане этой страны? 
Или у них уже исчезли все интересы? Или, может быть, их интересы стали новой власти «до лампочки»? Или уже 

замучились у них спрашивать? Или обеспечили их так,  что они резко выделились на фоне остальных,  и палку теперь 
необходимо перегнуть в другую сторону?  

Если бы всё было именно так, русским людям не было бы так мучительно больно. И горько… Вполне объяснимая 
разница в уровне жизни сельских и городских жителей отнюдь не носила национального характера. (И в городе, и в селе 
русские  и  казахи  проживали  в  одинаковых  условиях).  Преобладание  русских  на  имеющих  более  высокий  уровень 
вознаграждения  рабочих  и  инженерных  должностях  (на  весьма  нелёгких  работах  гигантов  индустрии)  не  имело  своей 
причиной  целенаправленную  политику.  А  было  добровольным,  и  вызывалось  исторически  сложившимся  разделением 
труда. 

На  все  встававшие  перед  людьми  вопросы  ответ,  пожалуй,  дала  сама  жизнь.  Когда  в  тех  организациях, 
учреждениях и предприятиях, где традиционно подавляющее большинство работников составляли русские (повторяю: в 
силу сложившейся в республике кадровой специфики): железная дорога, строительство, геологоразведка, промышленность 
– целые отделы стали закрываться по соображениям «экономии» и «изменившейся экономической целесообразности». А 
затем на том же предприятии,  в тех же помещениях  открываться под другими названиями (и с  другим национальным 
составом) – всё стало ясно. Вопросы в таких условиях могли оставаться только у самых наивных. 

Справедливости  ради  следует  отметить,  что  всё  это  делалось  тихо,  культурно,  в  полном  соответствии  с 
действующим трудовым законодательством. 

Но… вопросов у людей уже не было. 
Остались одни ответы… Из разговоров, наблюдений, размышлений и ощущений видел:  у  русских людей,  уже 

принявших это нелёгкое, но вынужденное решение (уезжать!), на сердце лежала огромная неизбывная обида. Как же так: 
все тяготы и радости делили вместе. Все видели: русские отнюдь не уклонялись от трудной работы (рабочие должности в 
промышленности и строительстве – отнюдь не синекура). 

Руководство республики (и вниз по всей вертикали власти) было интернациональным. (И даже в те времена: с 
заметным преимуществом казахов на ключевых постах, где принимались основные решения). Простые люди: и русские, и 
казахи – не играли никакой роли в политике. Они не могли воздействовать на власть, на принятие ею тех или иных решений 
никоим  образом.  Интересы  и  тех,  и  других  для  власти  были  одинаково  безразличны.  Интернациональные  власти 
принимали неверные решения, интернациональный народ – одинаковым образом терпел от них лишения. А что же теперь: 
«Во всём виноваты русские»? 

Вот  так  и  закончилась  в  Казахстане  эра  «пролетарского  интернационализма».  Завершилась  самая,  пожалуй, 
удачная эпопея дружного и доверительного совместного проживания разных народов в пределах одной, отдельно взятой 
страны. 

Пожалуй, беспрецедентная даже в рамках всего, традиционно дружного бывшего СССР. Буквально за несколько 
коротких  лет  (практически  в  одночасье)  решила  покинуть  некогда  гостеприимный  Казахстан  полтора  столетия 
собиравшаяся  туда  часть  русского  народа.  Новая  реальность  новейших  времён  расставила  всё  по  своим  местам.  В 
результате после долгих и мучительных раздумий выпало у людей в  сухом остатке простое и беспощадное решение: 
«Уезжать!». И начался исход… 

(Продолжение следует)
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Русский язык. Образование. Культура.
Украина вводит ценз на русский язык
Если президент Украины, несмотря на протесты ряда телекомпаний и телекоммуникационных союзов, все же  

подпишет новую редакцию Закона «О телевидении и радиовещании», принятую Верховной Радой 12 января 2006 года,  
абоненты  кабельных  сетей  Украины  вскоре  недосчитаются  многих  привычных  телеканалов.  Уже  на  протяжении  
ближайшего поколения право пользования русским языком обретет на Украине имущественный ценз. Об этом читайте 
в материале обозревателя РИА «Новый Регион» Ирины Бохно. 

10.02.2006., "Русская община" [ www.russian.kiev.ua ]. Редакция
Ирина Бохно

Трудно назвать страну бывшего Союза, где попытка старых кадров строить новое общество не привела бы к 
рождению в различной степени кривеньких гибридов. По-своему, конечно, интересно наблюдать,– который выживет и во что 
превратится,– если бы не жить нам самим, как говаривал Михаил свет Жванецкий, «в этом во всем». 

Одним из характерных признаков тоталитарного стиля управления является широкое вмешательство центральной 
власти  в  хозяйственную и  творческую деятельность  предприятий,  а  также  –  нарушения  собственной  Конституции  и  в 
сиюминутных, и в перспективных целях верхушки государства. 

Удивительное дело – за принятие в целом проекта Закона номер 3651 «О внесении изменений в Закон Украины 
«О  телевидении  и  радиовещании»  проголосовали  242  депутата  при  необходимых  226.  Отчего  бы  такое  редкостное 
единодушие народных избранников? 

А оттого, что лукаво поименованная «новая редакция» Закона через механизмы лицензирования вещания (а не 
«каналов  вещания»,  как  значилось  в  предыдущей  версии)  дает  Национальному  совету  по  вопросам  телевидения  и 
радиовещания  беспрецедентные  возможности  вмешательства  в  содержание  телепередач  и  творческий  процесс 
вещательных предприятий, превращения информационного пространства страны в этакий специфический бонсай. Почему 
это устроило практически все основные политические силы в парламенте? Ответ на этот вопрос дает обнародованный 
недавно  Украинским  Хельсинкским  союзом  прелюбопытный  список  владельцев  и  «стояльцев  за»  ведущими 
телерадиокомпаниями страны. Из коего следует, что любому большинству в будущей Раде нужен будет рычаг давления на 
медиапредприятия, причем – не только на «эфирные» и кабельные каналы. Если кто еще не понял – таким путем удается 
навсегда избавиться от  пресловутых незаконных «темников»  –  темники просто  вводят в  законодательное поле.  А при 
достаточно широком толковании статей новой версии Закона телерегуляторы смогут добраться и до Интернет-вещания. 
Кстати,  УХГ  совместно  с  Институтом  медиаправа  крайне  негативно  оценила  данный  Закон  –  как  юридически  сырой, 
содержащий прямые посягательства на независимость прессы и на основные права человека. 

А ТВ – и телекоммуникационные профессионалы, – те, кому с этим работать,– еще и опубликовали целую серию 
обращений к президенту Украины с просьбой наложить вето на данный Закон и вернуть его на переработку. 

О  том,  чем обосновывают  свои  претензии  к  Закону  Союз  операторов  кабельного  телевидения  и  Украинская 
ассоциация операторов связи, «Новый Регион» уже рассказывал. К этому можно только добавить, что председатель СКТВ 
Александр Ляхов напомнил, что в свое время инициаторами изменения Закона были господа Зинченко и Томенко, а затем 
поверх наклеили еще столько заплаток и противоречивых поправок, что и концов уж не найти... Однако, отвечая на вопрос о 
том, стоит ли «принимать за умысел то, что порождено человеческой глупостью» (с), он отметил, что «нет такого дурака, 
который дурил бы не себе на пользу»... 

Эксперты  компании  «ВОЛЯ»  уверены,  что  «новая  редакция  Закона...  негативно  повлияет  на  инвестиционную 
привлекательность  рынка  кабельного  телевидения  Украины  и  отдалит  Украину  от  вступления  в  Европейский  Союз  и 
Всемирную торговую организацию».  Они также  считают,  что  «законопроект  принят...  с  полным игнорированием еще и 
европейского законодательства». 

Телекомпания  ТЕТ  –  к  слову,  создавшая,  пожалуй,  наименее  политизированный  канал  в  стране,  отмечает 
«очевидные  признаки  антиконституционности  в  части  необходимости  100%  звукового  дублирования  всех  фильмов  и 
передач  на  украинском  языке»  и  подчеркивает  несоответствие  нового  Закона  понятиям  свободы слова  в  положении, 
требующем  в  новостных  блоках  подавать  информацию  об  официально  оглашенной  любым  способом  позиции  всех 
политических  сил,  представленных  в  органах  власти.  Специалисты  компании  указывают  и  на  явно  антирыночное 
вмешательство в хозяйственную деятельность компаний – к примеру, требование о том, чтобы с 7 до 23 часов не менее 
80% программ  были  европейского  производства,  в  том  числе  не  менее  50%  –  украинского.  Это  значит  –  прощайте, 
индийские мелодрамы, японское аниме, американские боевики, китайский киноавангард? «Тетовцы» обоснованно считают, 
что  «новым Законом на  них  возлагается  функция  создания  для  украинцев  информационного  «железного  занавеса»  и 
оставляют  за  собой  право  «обратиться  к  соответствующим  международным  организациям  с  просьбой  о  помощи  в 
проведении экспертизы Закона на предмет его соответствия принципам свободы слова, свободы предпринимательства и 
европейской конвенции о трансграничном вещании». 

В ходе встречи с представителями телеканалов «1+1», СТБ, ТЕТ, НТН, «Киев», К1, М1, групп компаний ВОЛЯ и 
«Медиа-дом», Всесмирной службы «Украинское телевидение и радиовещание», Совета генеральных директоров областных 
и региональных телерадиокомпаний, СКТВ и др., первый президент Украины Леонид Кравчук поддержал их инициативу – 
«обратиться  в  Совет  Европы  с  просьбой  провести  экспертную  оценку  норм  новой  редакции  Закона...»;  а  в  случае 
подписания Закона действующим Президентом г-н Кравчук намерен оспорить его в Конституционном суде. 

Впрочем, негативные оценки Закона о ТВ и РВ со стороны тех, чью работу и жизнь он должен «зарегулировать», 
можно перечислять до морковкина заговенья. 
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Главный же  парадокс его  состоит в  том,  что наиболее  сильно закон ударяет  по  праву человека на доступ к 
информации не своей «гуманитарной», а «технической» частью. И вот почему. 

Требование стопроцентного украиноязычного озвучания всех без исключения передач распространяется только на 
телерадиокомпании-резиденты  Украины.  Что,  казалось  бы,  не  создает  никаких  проблем  тем,  кто  привык  получать 
информацию по-русски,  -английски,  – немецки и т.п.  благодаря кабельному телевидению.  Напротив,–  власть вроде бы 
подчеркивает, что иной взгляд на мир доступен только на негосударственных языках. 

Ан нет, забор стоит и с другой стороны: в той части, которой новый ТВ-закон залезает в управление физическими 
каналами, «пригодными для передачи ТВ-сигнала» (заметьте – не «используемыми», как было в старой версии, а именно 
«пригодными»), он фактически предопределяет распространение юрисдикции Нацсовета по ТВ и РВ на Интернет – вплоть 
до  IP-телефонии  и  видеоконференцсвязи;  на  любительские  сети  раздачи  спутникового  сигнала  от  личной  тарелки  по 
соседям; на контент домашних сетей... вот что значит «расширительное толкование»! 

А в  первую очередь,  –  как  сказал  инсайдер  крупной  украинской  кабельной  компании,  по  понятным причинам 
пожелавший остаться неназванным,– обычные телезрители «заметят» факт подписания «новой версии» по тому, что из 
списка  каналов  базового  («социального»,  он  же  обязательный)  пакета  кабельных  операторов  исчезнут  неукраинские 
телеканалы. 

Что из этого следует? 
А вот что. 
Во-первых, если дистрибьюторы спутниковых пакетов и «продавцы тарелочек» не лоббировали этой редакции 

Закона,– то должны были бы. Ибо заказы на них уже расписаны на месяцы вперед, а далее их ожидает просто шквальный 
спрос. Приватный прием спутникового сигнала властям запретить уже трудно будет: Европа засмеет, да и американский 
дядя заругает. 

А это, в свою очередь, означает (с учетом тотальной украинизации государственного образования и настойчивых 
разговоров о «необходимости» дискриминационного налогообложения рускоязычной прессы и книготорговли), то, что уже 
на протяжении ближайшего поколения (5 лет) право пользования русским языком обретет в Украине имущественный ценз. 
Это будут семьи, способные покупать пакеты спутниковых программ, русские книги и журналы, создавать и обучать своих 
детей в частных школах с русским языком преподавания и отправлять их учиться в вузы за пределами страны. 

К сожалению, дети небогатых и ненастырных соязычников будут этого лишены. (Уже сейчас, созерцая в 4 часа 
пополуночи  по  одному из  провластных каналов  старый милый мультик «каникулы Бонифация» с изначальной русской 
озвучкой, понимаешь – к подполью, к самвещату готовятся коллеги)... 

И чем раньше это поймет и начнет реализовать (а для этого надо структурироваться не в визгливые союзы, а в 
целевые гуманитарные организации) русскокультурное сообщество Украины,– тем здоровее пройдет этот процесс. 

И тогда – не исключено – лет через 10 в Украине может сложиться подобие занятного прибалтийского раслада: 
давно ни для кого не секрет, что значительная доля прибалтийских денег управляется «русскими» – знающими, впрочем, 
государственный язык не хуже «титульных» сограждан. 

Есть, конечно же,– есть и другой путь, законодательно уже определенный и при этом – абсолютно европейский: 
выполнение  требований  Европейской  Хартии  языков  хотя  бы  в  том  фигурно  урезанном  виде,  в  котором  Украина  ее 
ратифицировала. Заметим, что исполнение ее положений должно было начаться 1 января 2006 года. Однако, и украинский 
текст  ее,  по  мнению  министра  юстиции,  неточен  (что  может  повлечь  перезапуск  процесса  ратификации),  и  денег  на 
реализацию нету... 

Так вот  и  появляются законы,  подобные «номеру 3651»:  ломать,  как  говорится,–  не строить,–  денег  не надо. 
Особенно, если новый законодательный шедевр позволяет эти самые деньги брать,  брать и брать...  Ведь все люди – 
братья... 

Закрытие школ: горечь и перспективы
02.23.2006, Нарва

Виталий ШКОЛА 
«Ответственное и горькое решение, но с экономической точки зрения – рациональное», - эти слова  

депутата Татьяны Заруцких о закрытии Юхкентальской школы можно поставить эпиграфом ко всем дебатам 
по этому вопросу. Честно говоря, даже не дебатам, а усиленным оправданиям депутатов и чиновников друг  
перед другом. Решение о закрытии школы было принято давно, вариантов не было. Все это прекрасно знали и  
практически  единодушно  проголосовали  «за»,  но  фарисейское  желание  «народных  избранников»  и  «власть 
предержащих» сохранить лицо заставляло их как бы очень сожалеть о вынужденном шаге. 

К  какому-то  здравому  смыслу  попытался  призвать  оппозиционный  депутат  Афанасьев,  но  добился  лишь 
технического перерыва, взятого правящей коалицией для некоторых поправок в тексте постановления. 

Собственно, неважно, кем были высказаны эти призывы, они, как оказалось, несут в себе рациональное зерно, а 
именно: при реорганизации школ учебному заведению потребуется лицензирование. А чем, как не реорганизацией, можно 
назвать  слияние  Юхкентальской  и  Кренгольмской  школ?  Юрист  Горуправы  Петр  Някк  достаточно  долго  говорил  о 
нескольких путях и формах такой реорганизации, а Елена Тороквей, вице-мэр по образованию, ссылалась на п.49 Закона об 
основной школ и гимназии, где говорится, что такое решение вправе принимать муниципальная власть. Что ж, и Закон 
имеет место, и разные пути существуют, только вот ключевое слово в Законе - РЕОРГАНИЗАЦИЯ, какие бы формы она не 
принимала. А следовательно – лицензирование, которое может оказаться как для Кренгольмской, так и для любой другой из 
нарвских школ проблематичным. Ведь это понятие, как удалось выяснить, включает в себя целый комплекс различных 
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проверок,  от  санитарно-технического  состояния  здания  до  лицензирования  компьютерных  программ  и  пресловутого 
языкового вопроса. Если же школа не получает лицензию, она теряет право работать по государственным программам. 

И ни для кого не секрет, что многие из нарвских школ и гимназий такую проверку могут и не пройти. Единственная 
школа, которая полностью соответствовала хотя бы сантехническим нормам – Юхкентальская, о чем не раз заявляли в 
прессе и ее директор Ирина Трошкина, и председатель попечительского совета школы Андрей Варгунин. Но именно эту 
школу и закрыли. Факт свершившийся. 

16 февраля 2006 года в Юхкентали школе прошло родительское собрание, на котором родителей извещали о 
решении Горсобрания. 

- Каждому родителю вручалось два документа. Один они подписывали и оставляли в школе, другой – брали с 
собой. Документы были переведены на русский язык, потому что не все родители владеют эстонским, - рассказала завуч 
школы Алла Зюсько. 

Документ,  предъявляемый  родителям  был  такого  содержания:  «В  связи  с  реорганизацией,  путем  слияния 
Нарвской  Юхкентальской  школы  с  Нарвской  Кренгольмской  гимназией  и  с  прекращением  действия  Нарвской 
Юхкентальской школы и слиянием с Кренгольмской гимназией идет извещение родителей. Вашему ребенку гарантировано 
место в Кренгольмской гимназии. Документы вашего ребенка будут переданы в Кренгольмскую гимназию в конце 2005/2006 
учебного года. В случае, если вы желаете отправить своего ребенка в другую школу, вы должны забрать его документы, 
подписав соответствующее заявление.» 

- Родители очень обеспокоены, очень нервничают и переживают за судьбу детей. На собрании в 10 классе после 
объяснения ситуации директором школы этот документ был подписан. А в 11 классе родители подписывать отказались, - 
сообщила завуч. – 11 класс – один год остался до окончания гимназии, проблемы будут очень большие. Ребята переживают 
за то, как их примут в других школах. На данный момент ситуация достаточно сложная. Мы ожидали, что на собрание 
придут представители Отдела культуры, но никого не было, пришлось объяснять все классным родителям, директору и 
мне. 

Если педагоги введут себя достаточно корректно и стараются по мере сил держать себя в руках, то вот родители, 
чьи дети сейчас стали заложниками принятого решения, реагируют на это достаточно эмоционально. 

Владимир,  отец  девятиклассницы:  «Разве  не  нарушение  законных  прав  моей  семьи  в  том,  что  я  должен 
сдергивать с учебы ребенка, проучившегося здесь 9 лет, только потому, что «наверху» принято решение о закрытии? Я 
своего согласия на это не давал!» 

Игорь, отец двоих учеников: «Ну что нас за дураков держать? Всем ясно, что кому-то из «крутых» понравилось это 
место! А дети… Что им дети, раскидают, родители подсуетятся. Обидно!» 

Инна, мама семиклассника: «Я сама заканчивала эту школу и ребенка привела сюда вполне сознательно, хоть и 
живем мы сейчас на другом конце города, на Раху. И многих здесь знаю, кто так же сделал. Даже одноклассников своих. Мы 
любим Седьмую школу, и наши дети любят! У нас отняли любовь!» 

Важная сторона вопроса: не подставят ли власти таким своим «горьким, но необходимым» решением остальные 
учебные заведения города? Ведь на очереди - школа №6, которую хотят слить с Йоальской. Далее по «Сценарию развития 
сети муниципального образования Нарвы», грядет целая сеть РЕОРГАНИЗАЦИЙ, а следовательно – лицензирований. И 
непредсказуемо, чем это может кончиться. 

А ведь впереди – Реформа образования 2007 года… И снова в Нарве начнется новая волна борьбы на всех 
уровнях за сохранение в русскоязычном городе русских школ, за возможность дать детям образование на родном языке. И 
в первых рядах это борьбы будут народные избранники, с такой легкостью закрывающие эти школы сейчас. Только что-
либо изменить будут уже не в силах… 

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
В Эстонии создается Русская культурная автономия

От редакции
В ноябре прошлого года в Информационно-аналитическом бюллетене "Страны СНГ. Русские и русскоязычные в 

новом зарубежье" № 134 была опубликована статья ст.н.с. Института стран СНГ Е. Роберовой «Культурная автономия как 
путь  улучшения  положения  русскоязычного  населения  Прибалтики»  (http://materik.ru/index.php?
section=analitics&bulid=123&bulsectionid=12366).  В  статье  подробно  анализировались  возможности  создания  русской 
культурной автономии в каждом из Прибалтийских государств. Вывод был таков: наилучшие предпосылки для ее создания 
существуют в Эстонии, и создание русской культурной автономии в стране было бы важным шагом на пути улучшения 
положения русскоязычного населения как языкового и культурного меньшинства. Отрадно, когда научные рекомендации 
находят  применение  в  жизни  наших  соотечественников:  в  феврале  с.г.  Русская  партия  Эстонии  (РПЭ)  выступила  с 
заявлением о начале работы по созданию в стране Русской культурной автономии (РКА). 

Более подробную информацию о начавшейся работе по созданию РКА читайте в материале из газеты «Молодежь 
Эстонии».
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Автономный ресурс
23.02.2006, Молодежь Эстонии

Евгений АШИХМИН
Вчера  на  пресс-конференции  в  Нарве  представители  Русской  партии  Эстонии  заявили  о  начале 

создания Русской культурной автономии (РКА).
С  заявлением  и  комментариями  выступили  председатель  РПЭ  юрист  из  Таллинна  Станислав  Черепанов, 

руководитель Союза предпринимателей Северо-Востока Эстонии нарвитянка Елена Зиолковска, депутат Силламяэского 
горсобрания предприниматель Игорь Сухаруков,  заместитель председателя Союза российских граждан Эстонии Сергей 
Калинкин  и  представительница  Кохтла-Ярвеской  молодежной  организации  РПЭ студентка  Иветта  Саккарт.  По  словам 
С.Черепанова, основанное в январе 2004 года недоходное объединение «Русская культурная автономия» в соответствии с 
эстонским  законом  1993  года  «О  культурной  автономии  национального  меньшинства»  будет  выполнять  миссию  по 
формированию РКА и ее регистрации. Задачами Русской культурной автономии в Эстонии будут сохранение русского языка 
и культуры, а также образования на родном языке.

Такие задачи, по словам участников проведенной в Нарве пресс-конференции, создадут основу для консолидации 
русскоязычных  в  Эстонии,  ныне  раздробленных  по  разным  общественным  и  политическим  формированиям,  включая 
представленные в  Рийгикогу  партии.  Как считают представители РПЭ,  участие русских  политиков в  эстонских партиях 
является  декоративным,  неэффективным,  эти  политики  не  могут  влиять  на  существо  линии,  проводимой  эстонским 
государством в отношении русской общины. Русское национальное меньшинство в Эстонии хотя и составляет около трети 
населения  республики,  не  представлено  в  Рийгикогу  –  мнение  РПЭ.  Особенно  инициаторов  создания  РКА  тревожит 
школьная реформа в Эстонии, предполагающая перевод 60% учебных дисциплин в русских школах на государственный 
язык.  Как  было  категорично  заявлено  на  пресс-конференции,  эта  реформа  будет  претворена  в  жизнь  и  якобы будет 
означать прекращение существования подлинной русской школы. Выход видится в создании в рамках Русской культурной 
автономии частных школ, финансируемых из государственных, муниципальных источников, спонсорами и за счет помощи 
из-за рубежа. В таких образовательных учреждениях, как уверены инициаторы формирования РКА, учителям нечего будет 
бояться языковых проверок со стороны языковых инспекторов. Но, как подчеркнул С.Черепанов, эстонский язык в таких 
школах будет преподаваться основательно, но не в ущерб русским дисциплинам.

Еще  одной  задачей  ставится  признание  за  русским  языком  в  Эстонии  статуса  языка  нацменьшинства.  Это 
означает его широкое использование в просвещенческих и культурных учреждениях.

Инициаторы создания культурной автономии надеются, что уже в нынешнем году государство зарегистрирует РКА. 
Официальное признание русской автономии позволит получать от государства гарантированное финансирование сфер 
русской  культуры  и  образования.  С.Черепанов  считает,  что  консолидация  русских  в  составе  автономии  позволит 
преодолеть пассивность, проявляемую ими на выборах органов власти. Многие инородцы до сих пор убеждены, что от них 
ничего не зависит в жизни республики.

В годы так называемой первой Эстонской Республики (до 1940 года) русским в Эстонии не удалось создать свою 
национально-культурную  автономию,  хотя  соответствующий  закон  позволял.  В  настоящее  время  правом  образовать 
национально-культурную автономию в Эстонии воспользовались пока лишь ингерманландцы.

В  Нарве  и  других  регионах  будет  проводиться сбор  анкет-заявлений:  «Прошу внести  меня  в  список  русского 
национального  меньшинства...».  Анкеты  будут  поданы  в  Министерство  культуры  для  создания  регистра  русского 
национального меньшинства. По эстонскому законодательству, к нацменьшинствам причисляются имеющие гражданство 
Эстонии. Но заполнять анкеты смогут и не имеющие гражданства ЭР. По мнению участников пресс-конференции, будет 
заполнено не менее трех тысяч анкет,  а  всего в  республике проживает около 140 тысяч граждан Эстонии с русскими 
корнями.

Президента запугивают?
В  ряде  электронных  СМИ  Казахстана  опубликовано  письмо  под  названием  «Заявление  активистов  по 

поддержке  Государственного языка по поводу «подстрекательских выпадов» Ассоциации русских, славянских и казачьих  
организаций Казахстана» (АРСК),  адресованное Президенту, Правительству и Парламенту РК. В нём подвергается  
жёстким  нападкам  позиция   Ассоциации  русских,  славянских  и  казачьих  организаций  Казахстана   в  отношении  
положения русского языка и вносится требование конституционного снижения его статуса.  В связи с этим Президиум  
Республиканского славянского движения «Лад» (РСД «Лад») распространил для СМИ текст   Заявления, которое мы  
публикуем ниже. А для большей ясности позиции обеих сторон публикуем и «Заявление активистов…».

17.02.06. Russian. KZ
 Президиум РСД «Лад»

Заявление РСД «Лад»
«Не вдаваясь в публичную полемику, скажем только, что заявление «активистов по поддержке Государственного 

языка»  имеет  откровенно  антирусский  характер  и   направлено  на   дестабилизацию межнациональной  и политической 
ситуации в Республике. Под предлогом «защиты» казахского языка авторы заявления  фактически понуждают верховную 
власть к этнической зачистке «последних из русских», - тех, кто ещё сохранился в органах государственного управления. 

В  опубликованном заявлении содержится, в частности, требование ревизии 2-ой части 7-ой статьи  Конституции 
РК,  подразумевающее   лишение  конституционного  статуса   русского  языка  как  языка   официально  употребляемого 
«наравне» с государственным. А чтобы у лиц «некоренной» национальности вообще не оставалось  никаких юридических 
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шансов на защиту своих прав, предлагается «основательно отредактировать» действующий закон «О языках в Республике 
Казахстан».  

Если говорить на понятном для рядового населения языке, это означает, что в случае выполнения требований 
«активистов» Казахстан объективно превращается в этнократическое государство, где более половины граждан страны, 
включая русскоговорящих казахов, законодательно становятся людьми «второго сорта». При  этом окончательно рушится 
конституционный  и  имиджевый  фундамент  страны,  позиционирующей  себя  как  многонациональное,  демократическое 
государство, приверженное принципам  гражданского общества. 

По  существу,  данное  провокационное  заявление  торпедирует  интеграционные  инициативы  Президента 
Назарбаева и имеет целью осложнить дружественные взаимоотношения Казахстана и России. Не трудно предугадать, как 
российская общественность отреагирует  на тот факт, что на территории СНГ ещё 5 миллионов русских стали  жертвой 
«языковой политики».

Обращает на себя внимание недопустимый тон заявления.  Подписанты провокационного документа угрожают 
организовать и провести в столицах и областных центрах  массовые акции протеста, если на их публичный демарш не 
последует  ответа.  Очевидно, что вдохновлённые киргизскими «революционными» бунтами,  авторы заявления и силы, 
стоящие за ними, хотят спровоцировать всплеск  национализма и поколебать власть в стране. Создаётся определённое 
впечатление, что для них, наконец, «пришло  время» говорить с Президентом на языке ультиматумов.

Также симптоматично то, что заявление «активистов», появилось тогда, когда оппозиция прямо и опосредовано 
обвиняет власть и Президента за «политическое убийство»  экс-министра Алтынбека Сарсенбаева. В связи с этим в стране 
активно  раскручивается  информационная  кампания  по  дискредитации  Президента,  якобы  не  способного  обеспечить 
порядок в стране. На местах делаются попытки проведения несанкционированных митингов, чтобы на волне естественного 
человеческого возмущения фактом этой трагедии, подвергнуть сомнению дееспособность власти. И в эту схему органично 
вписывается деструктивная деятельность националистов, аффилированных с радикалами из демоппозиции, где главным 
является создание страха и напряжения в казахстанском обществе.

Русские организации поддержали Президента Назарбаева  на выборах. Безусловно, мы поддержим его и сейчас, 
когда его противниками  предпринимается очередная попытка расколоть общество по национальному признаку и ослабить 
власть в стране. Существующие проблемы решаются не на площадях и не через запугивание идеологических противников, 
а за столом переговоров. «Оранжевого» ренессанса в этнической окраске, провоцируемого частью властной элиты, сегодня 
уже не получится – народ не допустит. 

А государственный казахский язык защищать не надо, его само государство защищает всеми имеющимися у него 
средствами.  В  большей  степени  казахский  язык  надо  оберегать  от  тех  его  носителей,  кто  на  деле  его  многолетней 
«защиты» заработал себе политический и иной капитал, при этом  пустив на ветер огромные бюджетные средства».

Заявление  активистов  по  поддержке  Государственного  языка  по  поводу  подстрекательских  выпадов 
Ассоциации русских, славянских и казачьих организаций Казахстана

Президенту Республики Казахстан
Правительству Республики Казахстан
Парламенту Республики Казахстан
1  февраля  2006  года  Ассоциация  русских,  славянских  и  казачьих  организаций  Казахстана  (АРСК),  которую 

возглавляет  заместитель  председателя  Ассамблеи  Народов  Казахстана  С.Терещенко,  провела  очередное  заседание 
совета Ассоциации. На заседании совета Ассоциации было заявлено, что расширение сфер деятельности государственного 
языка попирает наши права и русскоязычное население становится второсортными гражданами Республики. Это было 
вопиющим фактом, как самой действительности, так и отрицания Закона РК “О языках в Республике Казахстан”.

АРСК в самой грубой форме отказывается признавать Закона РК “О языках в Республике Казахстан”, принятый 
Парламентом и утверждённый Президентом Республики Казахстан Н.А.Назарбаевым 11 июля 1997 года. Тем не менее, мы 
вынуждены напомнить участникам Заседания АРСК о 4-статье Закона РК “О языках в Республике Казахстан”. 4-ая статья 
гласит:

“Государственным языком Республики Казахстан является казахский язык.
Государственный  язык  –  язык  государственного  управления,  законодательства,  судопроизводства  и 

делопроизводства, действующий во всех сферах общественных отношений на всей территории государства.
Долгом каждого гражданина Республики Казахстан является овладение государственным языком, являющимся 

важнейшим фактором консолидации народа Казахстана”.
В  Законе  об  употреблении  русского  языка  сказано:  “В  государственных  организациях  и  органах  местного 

самоуправления наравне с казахским официально употребляется русский язык”.
Следовательно,  ведение  делопроизводства  на  казахском  языке  вписано  в  Законе,  как  говорится,  черным  по 

белому.  Даже  при  таком  раскладе,  панические  высказывания  о  второсортности  русскоязычного  населения  далеки  от 
действительности. Эти действия АРСК, считаем предвзятым, нечистоплотным поступком по отношению казахского народа. 
Русский язык в Казахстане никогда не был второсортным, наоборот, казахский как был, так и остается второсортным у себя 
на Родине и это известно всему миру.

Закрытие 700 казахских школ в годы тоталитарного режима СССР, существование лишь одной школы с казахским 
языком обучения в  Алматы с  миллионным населением,  отведение  только одного  детсада  с программой воспитания и 
обучения на казахском, брезгливое отношение к казахскому языку – стало одним из главных причин Декабрьского восстания 
в 1986 году. Предание забвению этого события – политическая близорукость.

Активное  участие  в  работе  заседания  АРСК  деятеля  С.Терещенко,  которому  возложено  регулирование 
межнациональных  дел  в  Казахстане  –  факт  вызывающий  лишь  сожаление.  Откровенно  говоря,  от  переизбрания 
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Н.А.Назарбаева,  все,  кому дорог  их родной казахский язык,  ожидали большого прорыва из  застоя.  Но  сегодня можем 
констатировать  лишь то,  что  “Какими мы были – такими и остались”.  Даже хуже.  Из-за непоследовательной  политики 
руководства Республики большая часть казахского населения республики до сих пор не научилась ни говорить, ни писать 
на  своем  родном  языке.  Но  должным  образом  оценивая  достигнутые  успехи  Президента  в  области  международных 
отношений, экономики, поддерживая его во всех его начинаниях на благо государства, мы вправе ожидать от него, что он 
предпримет  такие  же  неординарные  шаги,  чтобы выправить  положение  дел  в  этом  государственно-важном участке  и 
проникнуться думами и чаяниями казахов и как гарант Конституционных прав государствообразующего народа.

Во  всем  цивилизованном  мире  государственный  язык  является  приоритетным.  В  тех  странах  не  владея 
государственным языком невозможно занять какую-либо должность в государственных учреждениях. За примером далеко 
ходить нет надобности – в соседней России не владеющий русским языком не имеет права даже на гражданство этой 
страны. Таких категоричных требований в Казахстане мы никогда не выдвигали.

Мы,  подписавшие  данное  Заявление  выдвигаем  нижеследующие  предложения  и  требования  Президенту  РК, 
Правительству РК и Парламенту РК:

1.  Чтобы окончательно снять вопрос о статусах языков, считаем необходимым пересмотреть 2-часть 7-статьи 
Конституции Республики Казахстан. Основательно отредактировать ныне действующий Закон РК “О языках в Республике 
Казахстан”, не допуская в новой редакции вольной трактовки понятий, двоякого толкования, избавив Закон от сумбура и 
беспринципности.  При  обсуждении  Закона  в  новой  редакции  дать  возможность  участвовать  в  них  и  общественным 
организациям.

2.  Государственная  Программа  функционирования  и  развития  языков  на  2001-2010  годы  не  исполняется 
повсеместно,  даже  в  тех  областях,  которые  объявили  о  переходе  делопроизводства  на  государственный  язык.  Как 
говорится,  все  осталось  на  бумаге.  Государство  должно  предпринять  экстренные  меры,  чтобы  вдохнуть  жизнь  этой 
Программе, дать новый действенный импульс.

3. Комитет по развитию языков вывести из состава Министерства культуры, информации и спорта. Сформировать 
самостоятельное  Агентство,  придав  дополнительные  права  по  контролю  над  исполнением  Директивных  документов, 
относящихся языковой политике.

4.  Путем внесения изменений и дополнений в  закон о СМИ наконец-то восстановить права граждан смотреть 
передачи на государственном языке в удобное им время,  а  не после полуночи.  Считаем,  что пришло время создания 
Общественного национального телеканала вещающего только на государственном языке 24 часа.

5.  Пора Правительству выделять денежные средства, предназначенные языковой политике отдельной статьей 
всем эшелонам власти, министерствам, ведомствам, акиматам областей. Ужесточить контроль за их использованием по 
назначению. Изыскать дополнительные средства для успешного внедрения государственного языка в жизнь.

6.  Мы  категорически  протестуем  против  того,  чтобы  отдельные  группы,  заинтересованные  силы,  всячески 
шельмовали  активных  защитников  внедрения  государственного  языка,  приписывая  им  погоню  за  жаждой  наживы 
политического капитала или использование ими тяжелое положение казахского языка ради удовлетворения своих личных 
амбиций. Эти действия не что иное, как крайнее вредительство естественному ходу процесса внедрения государственного 
языка и устоям общественного согласия.

7.  За последнее  время  отчетливо  наблюдается  высокомерное  и  брезгливое  отношение  к  казахскому  языку  в 
Администрации Президента, в Правительстве, в Парламенте, во всех ветвях власти, а также в организациях и учреждениях, 
так  или  иначе,  тесно  работающих  с  общественностью:  воздушных  линиях,  на  железной  дороге,  на  автотранспорте, 
медицинских  учреждениях,  в  сферах  по  обслуживанию  населения.  Для  того  чтобы переломить  эту  унизительную  для 
казахского народа тенденцию необходимо вернуть на рассмотрение Парламента проект закона “О перечне должностей, для 
занятия которых необходим определенный уровень знания государственного языка”.  Проект этого закона в свое время 
застрял в недрах министерства Труда и социальной защиты населения РК.

Вышеизложенные предложения и требования проистекают из Конституции Республики Казахстан и Закона РК “О 
языках  в  Республике  Казахстан”.  Родной  язык  –  основа  национального  бытия.  К  великому  сожалению  этот 
многострадальный  язык  и  сегодня  подвергается  неслыханным  издевательствам,  даже  дискриминации.  А  это  самым 
естественным  образом  вызывает  гнев  и  возмущение  не  только  самих  казахов,  но  и  казахскоязычного  населения 
Республики. Мы, возможно, сегодня достигли материальной независимости, а до духовной независимости очень далеки.

Исходя  из  вышеизложенного,  мы  ждем  официального  ответа  от  соответствующих  инстанций.  Если  в  сроки 
установленные правительственным регламентом ответа не последует, то мы расценим это как право на мирное шествие 
активистов казахского языка в г. Астане, Алматы и во всех областных центрах Республики.

К.КАЙСЕНОВ, писатель, Халы  а арманы, С.ШАЙМЕРДЕНОВ, Народный писатель Казахстана, М.АЛИМБАЕВ,қ қ һ  
Народный писатель Казахстана, лауреат Государственной премии РК, А.НУРШАЙЫКОВ, Народный писатель Казахстана, 
лауреат Государственной премии РК, М.ШАХАНОВ, депутат Мажилиса Парламента РК, народный писатель Казахстана, 
председатель  общественного  движения  “Мемлекеттік  тіл”,  А.АЙТАЛЫ,  депутат  Мажилиса  Парламента  РК,  доктор 
философских  наук,  профессор,  Б.АБИШЕВ,  депутат  Мажилиса  Парламента  РК,  А.КУСАИНОВ,  президент  академии 
педагогических  наук  РК,  доктор  педагогических  наук,  академик,  лауреат  Государственной  премии  РК,  Г.КАБЫШУЛЫ, 
писатель, лауреат народной премии “Алаш”, Б.ТАЙЖАН, Чрезвычайный и Полномочный Посол РК, политик, А.ГАЛИ, доктор 
исторических  наук,  политолог,  С.ЕЛУБАЙ,  писатель,  первый  заместитель  председателя  общественного  движения 
“Мемлекеттік  тіл”,  С.МАТАЕВ,  председатель Cоюза журналистов РК,  И.БОЗАЕВ,  президент Торговой Палаты г.Алматы, 
Э.ТОРЕХАНОВ,  писатель,  председатель  общества  “ аза  тілі”  по  г.Алматы,  А.ОСМАН,  председатель  общественногоҚ қ  
объединения  “Мемлекеттік  тілге  рмет”,  М.ЫСКАКБАЙ,  председатель  общества  авторов  РК,  заслуженный  деятельқұ  
Казахстана,  К.БИЛЯЛ,  главный  редактор  журнала  “Жалын”,  Д.КУШИМ,  председатель  общественного  движения  “ лтҰ  
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та дыры”,  Г.БЕЛЬГЕР,  писатель,  лауреат Президентской премии РК,  М.КУЛКЕНОВ, главный редактор газеты “Ана тілі”,ғ  
лауреат Президентской премии РК, Ш.ПАТТЕЕВ, главный редактор газеты “Т ркістан”, Е.АЙГАЛИУЛЫ, главный редакторү  
газеты “ аза стан-Заман”, У.ЕСДАУЛЕТ, главный редактор газеты “ аза  дебиеті”, лауреат Государственной премии РК,Қ қ Қ қ ә  
Ж.КОРГАСБЕК, главный редактор газеты “Жас Алаш”,  лауреат премии “Тарлан”,  Т.ЕШЕНУЛЫ, главный редактор газеты 
“Жас аза ”,  С.ЖАНБОЛАТ,  главный редактор газеты “Ай ын”,  К.КУРМАНАЛИ, главный редактор журнала “Жас аза ”,қ қ қ қ қ  
композитор,  Т.АХМЕТЖАН,  секретарь  Cоюза  писателей  РК,  главный  редактор  газеты  “ дебиет  айдыны”,  Ш.АМИР,Ә  
президент ТОО “За ” МК”, К.КУНЫПИЯУЛЫ, главный редактор газеты “За ”, К.ИСА, главный редактор газеты “Жас азаң ң қ қ 

ні”,  Д.СМАЙЫЛ,  главный  редактор  газеты  “Ай ап”,  Г.СЕРГАЗЫ,  лауреат  премии  Cоюза  журналистов  Казахстанаү қ  
им.У.Жанибекова  и  им.Г.Мусрепова,  С.ДАУТУЛЫ,  доктор  филологических  наук,  Б.ШАХМАНОВ,  кандидат  биологических 
наук.

Русский мир
Русский  фестиваль в Мельбурне

07. 02.2006., Соотечественники
Несколько тысяч человек собрались в минувшее воскресенье на одной из центральных площадей австралийского 

города Мельбурн, чтобы принять участие в праздновании первого русского фестиваля "Широкая Масленица-2006". Он был 
устроен под эгидой русскоязычной общины и посольства РФ. Впервые в истории города площадь Федераций на пять часов 
превратилась как бы в маленький российский городок, погрузившись в атмосферу безудержного веселья. Театрализованная 
программа, ярмарка, цирковое шоу, балаганный кукольный спектакль, а также традиционные блины с начинками на любой 
вкус создали полную иллюзию исконно русского национального праздника.

Со вступительным словом к  участникам и гостям фестиваля обратился посол России в  Австралии Александр 
Блохин. Он зачитал приветствия мэра Москвы Юрия Лужкова и губернатора Санкт-Петербурга Валентины Матвиенко. В 
них, в частности, говорится, что "у истинных традиций нет границ": "Нас разделяют тысячи километров, да и само понятие 
"проводов зимы и встречи весны" для многих жителей южного полушария является абстрактным. Однако главное в этом 
событии не снег и холод, а солнце, которому люди радовались во все времена и на всех континентах, а еще – смех и 
веселье.  И  куда бы нас,  россиян,  переменчивая судьба  не забросила,  мы не  забываем доброго  и славного  наследия 
прадедов, своей исторической Родины. И ваш Фестиваль – яркое и убедительное тому подтверждение".

Первые русские появились на Зеленом континенте в начале 19 века. После этого было еще три волны русской 
иммиграции - в 40-х, 70-80-х и 90-х гг прошлого века. В настоящее время, согласно статистическим данным, на территории 
Зеленого континента проживают 15 тысяч уроженцев России, сообщает ИТАР-ТАСС. 

Староверы в Чили
"Латинская Америка", 2004, №6 (публикуется в сокращении)

М. Брагин  
Русские староверы в Чили – беспоповцы,  церквей у них нет,  а входить в  другие, даже православные храмы, 

обычай им строго-настрого запрещает. Религиозные обряды совершаются под руководством настоятеля не менее двух раз 
в день в специальных молитвенных избах. По воскресеньям и праздникам – особая молитва, длящаяся намного дольше 
будничной. Работать в эти дни запрещено.

При всей своей патриархальности староверы удивительно мобильны. В их доме почти всегда гостит кто-то из 
родственников  или знакомых из  соседних стран.  Кто  приехал невесту  присмотреть  –  женятся рано,  –  а  кто просто  по 
хозяйству помочь: дом починить или еще что. Как правило, старообрядцы приводят спутницу жизни из заграничных колоний 
– между родственниками брак запрещен.

Детишек своих русской грамоте и счету учат сами. Зачастую староверы отдают детей в местные школы, чтобы 
язык  здешний  учили  –  для  коммерции  хорошо  –  надо  же  знать,  как  налоговую  декларацию  заполнить  или  деньги 
родственникам за границу отправить.

Русский язык у староверов особенный. В России такого уже не услышишь – все отдано на откуп иностранным 
заимствованиям. Кто, кроме староверов, сегодня использует слова "шашмура", "букасетка"? Носят староверы самотканые 
рубахи с поясками, женщины – длинные, до пят сарафаны. Замужние женщины, помимо этого, должны повязывать платок с 
волосником, именумым "шашмурой". Кухня традиционная – пироги-шанеги, пельмени, вареники из творога со сметаной. 
Священные книги передаются из поколения в поколение, как, впрочем, и иконы, отличающиеся от привычных нам ликов 
святых – они отлиты из металла и покрыты позолотой.

Что  касается материальных благ,  то  живут  староверы в достатке.  "Кто  работает,  у  того  и  деньги  водятся",  – 
объясняют они. Уж что-что, а трудиться староверы умеют. Их рабочий день начинается еще затемно. В пять утра подъем, 
утренняя молитва, затем плотный завтрак,  который у нас назвали бы обедом, и за работу. И так до самого вечера. В 
отличие от старообрядческих общин Северной Америки, освоившихся в различных областях деятельности – от сельского 
хозяйства  до  строительства  и  производства,  латиноамериканские  староверы  в  большинстве  своем  сохранили 
традиционный уклад: ведут уединенный образ жизни и занимаются преимущественно крестьянским трудом.

В  селении  чилийских  староверов  все,  что  называется,  "при  деле".  Мужчины  трудятся  в  поле  или  на 
лесозаготовках. Иногда, если это сулит хороший заработок, они устраиваются временно поработать "на стороне". Чилийцы 
всегда охотно принимают их – прилежнее и дисциплинированнее работников не найти, а что "бородачи", так мало ли вокруг 
чудаков ходит. Да и местные власти к ним относятся хорошо. Проблем им староверы не доставляют, с протянутой рукой 
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вдоль дороги не стоят, исправно платят налоги, да и от криминальных дел держатся подальше. Зато уж если возьмутся 
староверы избу срубить или баньку,  так в нее войти любо-дорого, да и стоять она будет лет сто, никак не меньше. В 
хозяйстве у староверов имеется техника – машина, трактор и прочие подручные механизмы. Использовать их вера не 
запрещает,  а  без  них  управиться  совсем сложно.  Женщины,  как  правило,  занимаются  домашней работой,  пасут  скот, 
готовят пищу, воспитывают детей. Их, кстати, традиционно много – "сколько Бог даст". Кроме того, почти все женщины 
рукодельничают.

               О рукоделии староверов стоит рассказать поподробнее. Ведь вся их одежда, кроме обуви, сделана 
собственными руками.  Ткани,  разумеется,  покупают.  А  из  них  умелые женские  руки  творят подлинные чудеса –  шьют 
традиционные рубахи,  которые затем украшают  вышивкой,  ткут  пояса,  плетут  кружева.  Вышивки  делают  при  помощи 
специально приспособленной иголки от медицинского шприца. Свои изделия женщины отвозят в город на продажу. Такая 
вышивка – удовольствие не из дешевых: цена одной расшитой скатерти превышает 200-300 долларов, однако всегда есть 
спрос. Красота ведь, любо-дорого смотреть.

Телевизоров и радиоприемников в домах у староверов нет – иметь их запрещает вера. Новости они узнают от 
чилийцев,  когда  въезжают  в  город.  Со  своими  родственниками  из  других  стран  предпочитают  общаться  посредством 
переписки или по телефону – что-что, а технический прогресс штука серьезная. С ними же обсуждают последние новости.

Так  и  живут  они,  сохраняя  обычаи  и  обряды,  традиции  русской  культуры,  находясь  далеко  от  исторической 
родины, на которой они в подавляющем большинстве своем никогда не бывали. Конечно, фатальное и всепроникающее 
воздействие глобализации не обошло и их стороной. Молодежь чаще засматривается на прелести городской жизни и по 
выходным тайком  сбегает  на  дискотеку  в  соседние  деревни  и  города,  крутит  на  кассетах  и  компакт-дисках  "попсу"  и 
"балуется" табаком. Если же поселения староверов находятся в труднодоступной глуши, сохранять монолитность общины и 
дисциплины удается гораздо легче. Да и без образования, получить которое староверам весьма затруднительно, сегодня 
рассчитывать  на  успех  за  пределами  колонии не  приходится.  А  потому  сколько-нибудь  ассимиляции старобрядческих 
общин в окружающую их этнокультурную среду в Латинской Америке, по крайней мере, почти не происходит. 

Демография. Гражданство. Миграция.
Виктор Иванов: "Сценарии ужасов преувеличивают"
Советник  Путина  Виктор  Иванов  о  европейской  критике  в  адрес  России,  демографическом кризисе  и  об  

амбициях своего президента.
20.02.2006., ИноСМИ.Ru

Владимир Синица
Рогер Кёппель (Roger Koeppel, "Die Welt", Германия)

DIE WELT: В Европе раздается критика в адрес России.  На президента Путина брюзжат со всех сторон.  Как 
реагируют на эту критику в Вашей стране?

Виктор  Иванов:  Я  не  вижу  единого  фронта  критики.  В  европейском  истеблишменте  существует  большое 
понимание в отношении России. Еврокомиссия в своих оценках проявляет взвешенность.

DIE WELT: А что Вы думаете по поводу того, что серьезным сомнениям среди широкой общественности, а также в 
авторитетных газетах, таких, как "Economist", подвергается приверженность Вашего президента демократии?

Иванов: На  гражданское  общественное  мнение  оказывают  влияние  средства  массовой  информации.  Я  вижу 
недостаток  понимания  и  информации,  излишек  эмоций.  Волнение  передается  и  усиливается  российскими  средствами 
массовой информации. Президент Путин, пользующийся в России большой поддержкой, пытается каждый раз успокаивать 
ситуацию, но, признаюсь, это усложняет его работу.

DIE WELT: Можно ли говорить,  что Россия сворачивает с  демократического пути, так как  она после столетий 
крепостного права вообще не может быть демократической?

Иванов: Если говорить о  российском гражданском обществе,  то  нет  ни  малейшего признака того,  что Россия 
сворачивает с демократического пути. Мы являемся частью мирового сообщества и хотели бы быть интегрированными в 
него еще больше. Пять лет назад за чертой бедности жили 40 миллионов человек, сегодня - только 20.

DIE WELT: Вас раздражают претензии Европы нравственного содержания?
Иванов: Некоторые российские политики говорят, будто Запад хочет навязать нам свои мерки, выступая в роли 

старшего учителя. Я считаю, что Россия должна объясниться с Западом. Мы - за скоординированные действия с другими 
странами, в том числе с Европейским Союзом.

DIE WELT: Кремлю соответственно пришлось бы говорить о чеченской политике как о более крупной катастрофе в 
области взаимопонимания.

Иванов: Мы  готовы  решать  эту  проблему.  Нам  говорят,  вы  должны  восстановить  Чечню,  сформировать 
дееспособное правительство. Это принимается во внимание. Но одновременно по Европе могут свободно передвигаться 
чеченские террористы. В этом я вижу роковой сигнал, усложняющий восстановление, которого от нас требуют.

DIE WELT: Распавшийся Советский Союз, социалистический интернационализм имели четко определенную цель. 
В чем заключаются всемирно-политические амбиции России?

Иванов: Во-первых, должна быть обеспечена территориальная целостность страны, оказавшаяся под угрозой в 
начале девяностых годов. Когда распался Советский Союз, распад грозил также Российской Федерации. Во-вторых, нам 
стоило больших усилий превратить Россию из авторитарной страны в страну федеративную. Многие законы отдельных 
республик  не  соответствовали  новой  конституции,  республики  больше  не  платили  налоги.  К  сожалению,  перестройка 
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нашего государства привела к появлению спекуляций, будто мы формируем новую авторитарную структуру. Все наоборот. 
Наша недавняя законодательная реформа дает больше власти органам самоуправления.

DIE WELT: К какой роли в мире стремится страна?
Иванов: Внешняя  политика  это  продолжение  политики  внутренней.  Мы  хотим  проводить  внешнюю  политику, 

отвечающую  международному  праву,  правам  человека,  соблюдающую  суверенитет  других  государств.  Нам,  исходя  из 
нашего геополитического положения, предопределена значительная роль в мировой политике. Мы граничим с Европой, с 
Азией. На нашем южном фланге находятся мощные нефтяные регионы, Иран. Благодаря нашему историческому опыту мы 
в состоянии заниматься урегулированием глобальных конфликтов.  Для нас имеют  большое значение  Иран,  Корейский 
полуостров.  Политика  конфронтации  периода  "холодной  войны"  осталась  в  прошлом.  Мы  ведем  страну  в  мировое 
сообщество.

DIE WELT: У России, как и у большинства стран Запада, громадная демографическая проблема. Общество сильно 
постарело. Численность населения сокращается. Вы мировая держава, которая будет стареть.

Иванов: У  нас  есть  еще  более  серьезная  проблема.  У  нас  уровень  смертности  выше,  чем  на  Западе. 
Продолжительность  жизни  российского  мужчины составляет  в  среднем 59  лет,  аналогичный европейский  показатель  - 
около 72 лет. У нас мужчины умирают слишком рано, в результате сокращается трудоспособное население. Из-за нехватки 
рабочей  силы  старшего  возраста  заниматься  деятельностью  ниже  своего  уровня  образования  вынуждены  молодые, 
хорошо подготовленные россияне. Сюда добавляются непредсказуемые экономические проблемы. В результате стресс и 
страх будущего появляются, прежде всего, в группе населения, на которую мы возлагаем надежды. Тот, кто сомневается в 
том, что выживет, семьи не создаст.

DIE WELT: Каков Ваш рецепт?
Иванов:  Надо  создавать  рабочие  места,  раскрепощающие  силы  экономики.  Кроме  того,  следует  улучшать 

медицинское обеспечение.
DIE WELT: Должно ли государство инспирировать женщин на войну с детьми?
Иванов: Раньше в России аборты финансировались из государственных средств. Это позволяло легко получать 

деньги. После внесения изменения в закон количество абортов удалось значительно сократить. Государство платит только 
в случае доказанного риска для жизни матери.

DIE WELT: Что Вы думаете об увеличении рождаемости с помощью финансовых стимулов?
Иванов: Сегодня за каждого ребенка выплачивается одинаковая сумма.  Это неправильно. За первого ребенка 

надо выплачивать меньшую сумму, она увеличивается за второго и третьего ребенка. В России, как и во многих странах 
Европы, ведется недостаточная пропаганда, направленная на укрепление семьи. Лучше в этом вопросе у американцев. Они 
поддерживают культ семьи. Я это приветствую.

DIE WELT: Дойдет ли дело до демографической катастрофы?
Иванов: Вовсе нет. Сценарии ужасов преувеличены, и нас пытаются убедить компенсировать демографический 

дефицит за счет увеличения числа переселенцев. Я не сторонник этого. Мы должны реформировать свою экономику, дать 
молодым людям хороший шанс. Все остальное придет само собой. Кроме того, мы открыты для 25 миллионов россиян, 
живущих в эмиграции и рассеянных по всему миру.

DIE  WELT:  Россия  богата  полезными  ископаемыми,  Такие  страны,  как  Саудовская  Аравия  или  Норвегия,  не 
проводят экономических реформ, поскольку надеются на свои природные ресурсы. Чем являются полезные ископаемые 
для России: проклятием или благословением?

Иванов: Благословением, если обращаться с ними по-умному. Конечно, норвежская модель для нас ближе, чем 
модель Саудовской Аравии, экономика которой слишком односторонне ориентирована на нефтяное хозяйство. Мы будем 
делать все возможное, чтобы развивать самые разные сектора экономики.

DIE WELT: Как работает президент Путин, которого Вы как советник знаете ближе всех?
Иванов:  У президента нет людей, кто бы тайно ему нашептывал и осуществлял им дистанционное управление. 

Путин  -  человек,  считающий  себя  гарантом  российской  конституции  и  знающий,  как  реализовывать  свои  властные 
полномочия.

DIE WELT: Что можно считать самым большим недоразумением, связанным с именем Путина?
Иванов: Придают слишком большое значение времени, когда он был подполковником. Большую часть своей жизни 

Путин был гражданским политиком, а не человеком в форме с погонами.
DIE WELT: Государства Балтии, Польша испытывают страх перед Россией. В ЕС хотят не потому, что любят его, а 

поскольку существует страх оказаться в лапах медведя. Как должна Россия реагировать на такой страх?
Иванов: Мы уважаем суверенитет этих государств и даем следующий совет: они должны интегрироваться в ЕС, 

место их там. Европа высоко ценит защиту меньшинств и прав человека. Когда эти права будут реализованы и в Балтии, у 
нас не будет никаких проблем и с демаркацией границ.

DIE WELT: Что Вы посоветуете европейцам, говоря о ядерных планах Ирана?
Иванов:  Мы,  наверное,  озабочены  больше  наших  европейских  партнеров.  Россия  предлагает  Ирану 

сотрудничество. Мы хотим, чтобы Тегеран снова находился под контролем органа, занимающегося атомной энергией, и 
соблюдал соглашения. Эти шаги должны быть согласованы с ЕС и с США.

DIE WELT: Как Вы воспринимаете жесткие заявления Запада в адрес Ирана в связи с его вербальными угрозами, 
в которых вполне можно увидеть параллели с временами Гитлера (Hitler).

Иванов: Политика жесткой дубинки ошибочна. Не знаешь, какими могут оказаться последствия.
 Оригинал публикации: "Die Schreckensszenarien werden aufgeblasen"
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Русские снова уходят. Жить в Киргизии невозможно
Сложная  политическая  и  экономическая  ситуация  в  Киргизии  остается  главной  причиной  выезда  русское  

население республики на историческую родину. И в Россию уже нет смысла бежать. Ведь многие мигрировавшие ранее  
не смогли устроиться в России и были вынуждены вернуться обратно в Киргизию, начав все сначала. Подтверждает  
эти слова Владимир Приходько: "Я с трудом представляю себе жизнь в России, и какое место я смогу там занять. Для  
меня Россия, как это ни странно звучит, чужая страна. Здесь при определенных условиях я смогу стать Владимиром  
Николаевичем. Для успеха в Киргизии главное знать местный язык и иметь много связей". 

А что же Россия!? А в России уже около 20 лет славословят на разных уровнях, от общественных организаций  
до  Государственной  Думы,  по  поводу  закона  о  репатриации,  дающему  российским  соотечественникам  право  на  
льготных  основаниях  получить  российское  гражданство,  гарантии  свободного  выбора  места  жительства,  
трудоустройства и субсидий со стороны государства и т.д., создавать его или нет. И с умным видом 20 лет мусолят  
понятие  «репатриант»  вначале  считая  его  позорным,  потом  неприемлемым,  а  теперь  уже  запоздалым.  А  тем  
временем… «Ситуация в Киргизии вот уже…». Да и не только в Киргизии.

10.02.2006., ЦентрАзия
Стас ПРИТЧИН stasishe@mail.ru 

Ситуация в Киргизии вот уже 10 месяцев после революции остается крайне напряженной. Новые республиканские 
власти до конца еще не сумели справиться с политическим и социально-экономическим кризисом, обострившимся после 
мартовской "тюльпановой" революции.

Такое положение вещей до предела осложняет жизнь национальных меньшинств, в том числе, русского населения 
республики.  За полгода,  прошедшие после  революции,  из  Киргизии,  по  данным местного  представительства  ФМС РФ, 
уехало  почти  9,5  тыс.  русских,  а  рост  эмиграции  составил  почти  50  процентов.  Как  сообщил  руководитель 
представительства  Юрий  Ермолаев:  "Сегодня  к  нам  ежедневно  обращается  около  70  человек.  Но  самым  тяжелым 
временем был апрель прошлого года, когда каждый день приходилось принимать до 400 человек".

Миграционным  настроениям  подвержена  большая  часть  славянского  населения  республики.  На  это  есть  ряд 
причин.  В экономике Киргизии  сложилась просто катастрофическая ситуация.  Сами бишкекцы шутят,  что у  них  самый 
экологически чистый город в мире, потому что он расположен в горах и … в нем не работает ни одно промышленное 
предприятие. После мартовской революции, коренных изменений к лучшему не произошло.

Напротив,  кампания  по  поиску  следов  экономических  интересов  семьи  Аскара  Акаева,  вкупе  с  ночным 
мародерством, окончательно подорвали надежды инвесторов на улучшение делового климата в республике. Более того, в 
Киргизии  идет  тотальный  передел  власти  и  собственности  –  меняются  владельцы  газет,  телевизионных  каналов, 
промышленных предприятий и рынков. За последние месяцы были фактически захвачены самая популярная в республике 
газета  "Вечерний  Бишкек",  неправительственный телеканал "КООРТ",  угольный разрез  Кара-Кече  на  Севере  страны и 
самый большой на ее Юге рынок в Кара-Суу. Непонятна ситуация вокруг крупнейшей сотовой компании "Бител", на которую 
претендуют российские "Вымпелком" "МТС". В этой ситуации национальные меньшинства, и, прежде всего, русские рискуют 
остаться  на  обочине  жизни.  Один  из  преподавателей  Киргизско-Российского  Славянского  университета,  киргиз  по 
национальности,  в  беседе  с  автором заявил:  "Всем своим русским друзьям в  республике  я  настоятельно  рекомендую 
уезжать. И как можно скорее. Происходящий передел собственности ничего хорошего им не принесет. Выражается это как в 
отсутствии перспектив занять достойное место в обществе,  так и в реальной угрозе потери имущества".  По рассказам 
очевидцев, во время вспышки мародерства в марте в Бишкеке многие русские готовились к нападению на свои квартиры и 
дома со стороны мародеров. Но, к счастью, обошлось, последних больше интересовали различные магазины.

Ситуацию усугубляют  националистические  лозунги,  которые звучат  в  Киргизии  все  чаще.  В  последнее  время 
подобная риторика слышна и из уст высокопоставленных чиновников. Известна фраза нынешнего вице-премьер Адахана 
Мадумарова,  который  в  одном  из  своих  выступлений  заявил:  "Киргизия  –  дом  для  киргизов,  все  остальные  в  нем  – 
квартиранты".  После  революции  в  Бишкеке  стали  появляться  листовки  со  следующим  содержанием:  "Кыргызы,  не 
покупайте жилье у русских. Очень скоро они побегут отсюда, и вы сможете получить их квартиры почти задаром, по цене 
двух лепешек".

Родители  20-тилетнего  Алексея  продали  дом  в  Джалалабадской  области  за  150  долларов,  т.е.  по  цене 
музыкального центра.  "Просто  националистические настроения на  юге страны сделали невозможной нашу жизнь  там", 
говорит  молодой  человек.  Соглашается  с  ним  другой  житель  Бишкека  20-летний  студент  Киргизского  национального 
университета Владимир Приходько: "Сегодня в Оше (областной центр на юге республики) человеку славянской внешности 
опасно появляться в городе даже днем – есть реальная угроза нападения со стороны радикально настроенной молодежи. 
Причем на милицию рассчитывать не приходится вовсе".

Существует  особенность  построения  карьеры  русских  в  республике.  Быть  профессионалом,  а  еще  лучше 
незаменимым в своем деле – единственный шанс добиться успеха. Но даже в этом случае у любого русского есть предел 
карьеры из-за его национальности. Поэтому многие высококлассные специалисты, русские по национальности, работают на 
должностях  экспертов,  консультантов,  заместителей  –  то  есть  людей,  которые  обеспечивают  работу  учреждения  или 
предприятия, но лишены самостоятельности и возможности дальнейшего роста.

Осложняется ситуация с получением образования. Киргизско-Российский Славянский Университет им. Б. Ельцина 
был создан в середине 90-х для того, чтобы русские в республике могли получать качественное образование на родном 
языке. Но сегодня этот самый престижный вуз в республике становится не по карману большей части русского населения. 
Из  года  в  год  доля  киргизских  студентов  в  университете  становится  все  больше.  Практически  не  имеют  шансов  на 
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поступление приезжие абитуриенты из глубинки. Складывается ситуация, когда русским ребятам невозможно в принципе 
получить хорошее высшее образование в республике, что автоматически ставит под сомнение их успешное будущее.

Без образования русским можно податься только в торговлю. Но и здесь они занимают лишь свои специфические 
ниши, например, продажа книг. Рассказывает продавец книг Татьяна: "Книги сегодня пользуются спросом, но в основном 
русские,  потому  что  в  Киргизии  практически  ничего  не  печатают,  даже  учебники  для  школ.  Но  у  нас  (мелких 
предпринимателей)  есть  возможность  работать  только  с  мелким  оптом,  делая  закупки  у  крупных  поставщиков  книг  в 
республику. Поэтому залог успеха – хорошие отношения с поставщиком, а это как правило киргизы". В целом же, русских 
продавцов и предпринимателей трудно встретить даже на рынках Бишкека.

Непонятная ситуация остается вокруг статуса русского языка. В настоящее время он является официальным в 
республике, на нем ведутся заседания правительства и парламента. Но все чаще и чаще звучат призывы отдельных партий 
к  возрождению  киргизского  языка  и  отказу  от  русского.  Как  правило  такие  лозунги  используют  оппозиционные  или 
малоизвестные партии для повышения популярности. Это говорит о том, что националистические настроения в республике 
имеют поддержку населения. Настораживает тот факт, что в очередной раз вопрос о статусе русского языка был поднят в 
преддверии всенародного обсуждения проекта новой Конституции.

Казалось бы, в непростых условиях русские должны объединиться и поддерживать друг друга. Но как таковой, 
единой русской диаспоры в республике нет. Наш собеседник Владимир с грустью рассказывает: "Русские в республике 
живут разобщенно, в отличие от тех же чеченцев, которые живут одной большой семьей. Более того, чтобы выглядеть 
лояльными в глазах титульной нации, иные русские готовы просто растерзать друг друга".

Политолог Александр Князев во время нашей встречи сказал, что спешит на оформление сделки по продаже дома 
в  Бишкеке.  Он перевозит  свою маму  в  Алматы.  Это  новая тенденция  миграции местных русских  –  они  едут  в  более 
благополучный Казахстан. "Сегодня русские в Киргизии уже не чувствуют себя единой нацией с русскими в России, все-таки 
пятнадцать лет они жили в разных условиях, – рассказывает А. Князев, - Поэтому переезд в "более понятный" для них 
Казахстан не связан с таким большим стрессом и опасностями, как переезд в Россию. Ведь многие мигрировавшие ранее 
не смогли устроиться в России и были вынуждены вернуться обратно в Киргизию, начав все сначала". Подтверждает эти 
слова политолога Владимир Приходько: "Я с трудом представляю себе жизнь в России, и какое место я смогу там занять. 
Для меня Россия, как это ни странно звучит, чужая страна. Здесь при определенных условиях я смогу стать Владимиром 
Николаевичем. Для успеха в Киргизии главное знать местный язык и иметь много связей".

Конечно,  славянского  населения  республики  не  настолько  плачевно,  как,  например,  в  Узбекистане  или 
Таджикистане. Практически все российские федеральные каналы транслируются на территории республики. 70 процентов 
прессы издается на русском языке. Успешно работает в Бишкеке Русский драматический театр. Он до сих пор остается 
самым популярным театральным заведением. Рассказывает администратор театра Зоя Андреевна: "Пустые места в нашем 
театре – большая редкость, а на премьеры билеты нужно покупать задолго до спектакля. Частые гости в нашем театре и 
киргизы".  К  слову сказать,  что билеты на  спектакли  дешевы даже по  местным меркам,  от  30 до  50 сомов  (около  1.5 
долларов).

Бишкек,  с  советских  времен  считающийся  одним  из  самых  европеизированных  городов  Центральной  Азии, 
остается местом, где русские могут жить относительно спокойно, не боясь, что их дом сожгут или ограбят "из-за цвета 
кожи".

Но несмотря на то, что некоторые киргизские политики, в том числе и премьер-министр, Феликс Кулов, в своих 
заявлениях стараются подчеркнуть равноправие национальных меньшинств в республике с титульной. Так на одной из 
пресс-конференций, премьер выразил неудовлетворение пассивностью русского населения в общественной и политической 
жизни республики. Реальных шагов в этом направлении со стороны руководства республики не наблюдается.

По словам экспертов, ситуация со славянским населением в Киргизии скоро будет похожа на то, что происходит в 
Таджикистане.  Как  рассказывает  политолог  А.  Князев:  "В  этой  республике  все  русские,  кто  мог  уехать  -  покинули 
республику. Остались алкоголики и бомжи, да старики. Имидж России от такого представительства очень сильно страдает. 
Россия должна прекратить разыгрывать карту русского населения в республиках СНГ, люди не должны быть заложниками 
внешней политики. Ведь те,  кто остались в бывших республиках СССР – это очень активная, образованная мобильная 
часть общества, которая сегодня больше нужна в России, где появляется дефицит рабочей силы".

По данным представительства ФМС в Киргизии проживает порядка 600 тысяч человек славянского населения, 
среди них около полумиллиона русских. В остальных республиках СНГ по разным данным сегодня живут до 20 миллионов 
русских.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
14 февраля. Бывший депутат Палаты представителей Национального собрания, выдвигавший свою кандидатуру 

на президентских выборах,  Сергей Скребец был приговорен к  2,5  годам лишения свободы в колонии общего режима. 
Верховный суд РБ признал Скребца виновным в организации «выманивания кредита» в одном из филиалов Беларусбанка 
для предприятия  «БелБабаевское».

15 февраля. Белорусское правительство отложило до 1 июля введение нового, более жесткого порядка ввоза в 
РБ товаров из России.

16  февраля. Состоялась  встреча  председателя  Счетной  палаты  России  Сергея  Степашина  с  президентом 
Белоруссии  Александром  Лукашенко,  в  ходе  которой  обсуждались  проблемы  повышения  эффективности  высших 
контрольных органов по обеспечению целевого использования средств союзного бюджета.

16  февраля.  Министерство  иностранных  дел  Словацкой  Республики  выразило  обеспокоенность  усилением 
репрессий  в  отношении  представителей  белорусского  гражданского  общества  накануне  президентских  выборов  в 
Белоруссии. МИД Словакии заявил, что считает преследование и привлечение к ответственности людей с иными взглядами 
за  их  мирное  проявление  недовольства  политикой  правительства  недопустимыми  и  призвал  государственные  органы 
Белоруссии  остановить  репрессии  в  отношении  активистов  молодёжных  организаций  «Зубр»  и  «Малады  фронт», 
освободить всех заключенных, осужденных по политическим мотивам.

17 февраля. На специальной церемонии регистрации, которую Центризбирком провел в рамках своего заседания 
в  минском  Дворце  Республики,  удостоверения  кандидатов  получили  действующий  президент  Александр  Лукашенко, 
«единый»  кандидат  от  оппозиции  Александр  Милинкевич,  председатель  Либерально-демократической  партии  Сергей 
Гайдукевич и лидер Белорусской социал-демократической партии (Грамада) Александр Козулин. 

20 февраля. В Минске полномочные представители всех стран Содружества (т.н. «группа мудрецов») приняли 
участие  в  первом  заседании  в  Исполнительном  комитете  СНГ.  Группа  намерена  подготовить  предложения  по 
совершенствованию  деятельности  СНГ  и  разработать  новую  модель  интеграции.  Выработанные  предложения 
предполагается  вынести на саммит глав государств, который пройдет в 2006 г. в Минске.

21 февраля. Миссия наблюдателей от СНГ подготовила промежуточный отчет о ходе наблюдения за подготовкой 
и  проведением  президентских  выборов  в  Белоруссии,  в  котором  отмечено,  что  избирательная  кампания  началась  и 
проходит  спокойно,  в  соответствии  с  законодательством  республики.  Миссия  также  выразила  мнение  о  том,  что 
европейские организации и США пытаются заранее предопределить негативное отношение мировой общественности к 
президентским выборам в Белоруссии, намеченным на 19 марта.

21 февраля. Александр Лукашенко заявил, что в ближайший период силовым и правоохранительным структурам 
Белоруссии предстоит действовать в крайне непростой ситуации. "Вы знаете, какое давление оказывается на Беларусь: от 
неприкрытого шантажа до попыток вмешательства во внутренние дела - со стороны Запада. Со стороны оппозиции - от 
мелких провокаций до угроз экстремистских выступлений", - отметил глава государства.

22 февраля. Председатель ПАСЕ Рене Ван дер Линден заявил, что Парламентская ассамблея Совета Европы 
намерена открыть представительство в столице Белоруссии, «чтобы способствовать демократическим переменам в этой 
стране». Он также призвал положить конец международной изоляции Белоруссии.

23 февраля. Госдепартамент США выразил "серьезные сомнения" в готовности белорусских властей провести 
президентские выборы в соответствии с международными стандартами. В заявлении Госдепа подчеркивается, что США 
осуждают  продолжающиеся  задержания,  притеснение  и  увольнения  белорусских  граждан,  пользующихся  своими 
гражданскими и политическими правами в преддверии предстоящих в этой стране 19 марта президентских выборов.

24 февраля. Заместитель помощника государственного секретаря США по вопросам России и Евразии Дэвид 
Крамер  встретился  в  Минске  с  секретарем  Центризбиркома  Белоруссии  Николаем  Лозовиком.  Во  время  беседы 
обсуждались  вопросы  подготовки  и  проведения  президентских  выборов.  Участники  диалога  проанализировали 
завершившиеся этапы избирательной кампании — выдвижения и регистрации кандидатов на пост главы государства. Было 
отмечено, что они прошли спокойно, без серьезных конфликтов. Американская сторона выразила удовлетворенность в том, 
что все четыре претендента, собравшие нужное количество подписей, были зарегистрированы в качестве кандидатов.

27 февраля. В Вашингтоне в Белом Доме состоялась встреча президента США Джорджа Буша со Светланой 
Завадской  и  Ириной  Красовской.  Встреча  направлена  на  то,  чтобы  привлечь  внимание  к  ситуации  в  Белоруссии,  и 
"высказать солидарность" с жертвами политического преследования.

1 марта. С этой даты в Белоруссии вводится запрет на свободный выгул домашней птицы.  Домашняя птица 
теперь должна содержаться только на подворьях «в целях недопущения заражения высокопатогенным вирусом птичьего 
гриппа в период весенней миграции перелетных птиц" 

Выбор Белоруссии – 2006
Отдел Белоруссии Института стран СНГ

Введение
19  марта  2006  года  в  Республике  Белоруссия  в  третий  раз  пройдут  выборы  главы  государства.  Ранее 

президентские выборы проводились в 1994 г. (прошли в два тура) и в 2001 г. Победу неизменно одерживал Александр 
Лукашенко.  Центральная комиссия по проведению выборов и республиканских референдумов в  качестве кандидатов в 
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президенты  Белоруссии  на  выборах  –  2006  зарегистрировала  нынешнего  президента  РБ  Лукашенко  Александра 
Григорьевича  (собрал  в  свою  поддержку  1  903  069  подписей),  лидера  Белорусской  социал-демократической  партии 
(«Громада») Козулина Александра Владиславовича (собрал 143 382 подписи), председателя Либерально-демократической 
партии Белоруссии  Гайдукевича Сергея Васильевича (144 663 подписи) и «единого» кандидата от оппозиции, выдвиженца 
от БНФ и партии «зеленых», формально «беспартийного»  Милинкевича Александра Владимировича (183 179 подписей).

1. Степень готовности властных структур к президентским выборам
По сути, все содержание предвыборного периода выражалось в формировании двух политических объединений – 

одного оппозиционного, состоящего из противников действующего президента, и пропрезидентского. 
Президентская  администрация  достаточно  четко  представляла  стоящие  перед  ней  в  контексте  очередных 

выборов  задачи.  Глава  государства,  вероятно,  заранее  принял  решение  о переносе  президентских  выборов  на  более 
ранний срок с тем, чтобы упредить консолидацию структурной оппозиции и провести их в благоприятной международной 
обстановке. Об этом свидетельствовало активное начало предвыборной гонки, когда в Минске был организован самый 
масштабный в истории независимой Белоруссии парад Победы, который затмил помпезные торжества по случаю 60-летия 
освобождения  Белоруссии  в  2004  году.  Для  Александра  Лукашенко  важно  было  подчеркнуть  единение  нации  вокруг 
президента, а также, в расчете на внешнюю политическую аудиторию, продемонстрировать лояльность белорусской армии 
и ее способность к защите «свободной, независимой Беларуси», готовность к отражению любой агрессии.

В  условиях,  когда  Белоруссия  Западным  альянсом  фактически  «приговорена»  к  очередной  цветной  (или 
джинсовой)  революции президент  Александр Лукашенко и его ближайшее окружение большие надежды возлагают на 
верность и поддержку со стороны армии и других силовых структур. Действительно, белорусский генералитет отличается 
верностью  республиканскому  руководству  и  лично  президенту.  Вариант  угрожающего  для  политического  руководства 
развития событий, при  котором армия, милиция и спецслужбы не примут в них участия на стороне властного режима, 
белорусской  «горкой»  даже  не  рассматривается.  Президентская   администрация  убеждена  в  том,  что  командование 
вооруженных сил и других силовых ведомств будет послушным исполнителем ее политических решений.

Лукашенко как основной кандидат в президенты опирается на мощную политическую структуру, предназначенную 
для осуществления и удержания высшей власти, - многочисленную и сплоченную группу управленцев и политиков, ядром 
которой  выступает  президентская  администрация,  контролирующая  все  ветви  власти  в  республике.  Этот 
консолидированный  отряд  чиновников  не  образует,  подобно  практике  многих  других  стран,  узаконенную политическую 
организацию для представления своих интересов, но функционирует в тесной координации и имеет все черты и основные 
характеристики правящей партии.

Одной из  главных функций этой группировки является мобилизация чиновников высшего и среднего уровней, 
пропрезидентских  общественно-политических  организаций  и  их  членов  для  поддержки  устоявшегося  в  республике 
политического  режима  с  его  идеологией  и  социально-экономическим  порядком,  который  носит  личностный  характер. 
Поэтому главная цель этого объединения – помощь президенту Лукашенко в осуществлении власти и проведении его 
политической линии, что предполагает обращение к широким массам. 

Объединение чиновников, политиков и общественных деятелей вокруг президента опирается на государственные 
ресурсы, правовую базу,  дающую огромные полномочия главе государства, и  включает в себя разветвленный аппарат 
президентской администрации, министерства и ведомства, Национальный банк Беларуси, судебную систему, региональные 
исполнительные органы, депутатский корпус Национального собрания, а также общественные организации – Федерацию 
профсоюзов  Белоруссии  (около  4  млн.  членов),  Белорусский  республиканский  союз  молодежи  и  другие  общественно-
политические  организации,  созданные по  воле  президента.  Сам глава  государства,  как  представляется,  посчитал,  что 
координация и сама деятельность элементов данной структуры поддержки единого кандидата в  президенты от  власти 
настолько сильны и эффективны, что не требуют создания и формализации в правовом поле некой президентской партии и 
вполне достаточны для достижения убедительной победы на выборах.

Правящая партия Белоруссии действует в условиях авторитарного режима и она, в отличие от оппозиционных 
групп, не ориентирована на генерирование политических альтернатив, на выявление перспектив позитивного развития и 
конкретных общественных потребностей. Главное для правящего класса состоит в сохранении существующей политической 
структуры,  созданной  для  удержания  его  полного  контроля  над  всеми  сферами  политической  и  социальной  жизни, 
экономической и финансовой деятельностью, собственностью на субъекты хозяйствования, средства производства. Члены 
правящей группировки озабочены, конечно, не столько пролонгацией и укреплением власти президента, сколько, главным 
образом,  обеспечением  собственной  служебной,  политической  карьеры  и  своего  материального  благосостояния, 
привилегированного положения, что возможно только при сохранении президентского кресла за Лукашенко. 

Условные члены этого политического объединения поддержки режима, не имеют устойчивых убеждений, а сама 
их организация – ясной программы. Не испытывают они и потребности в создании центрального органа, поскольку его 
функции по выработке стратегии и тактики действий объективно выполняет единолично президент Белоруссии. Правящий 
класс  республики  имеет  одно  призвание  –  следовать  политическому  курсу,  начертанному  Александром  Лукашенко.  В 
сущности, его организация выстроена по принципу клиентелы. В случае потери президентом Лукашенко своей власти, это 
внешне мощное и сплоченное объединение моментально распадется.

Это  объединение неотделимо от  государственного  аппарата республики,  представляя особые,  специфические 
интересы правительственных структур, которые далеко не всегда совпадают с общественными ожиданиями. В правящем 
лагере республики заметных и ярких политических фигур нет. На официальном политическом поле Белоруссии доминирует 
фигура  президента  Александра  Лукашенко,  ну  а  все  остальные  аппаратчики  предпочитают  прятаться  за  его  спину, 
выставлять ответственными за проводимый курс и конкретные решения администрацию главы государства, другие высшие 
государственные органы. Поэтому сохраняется опасность того, что любые крупные неудачи правительственной политики в 
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международных отношениях, экономике и социальной сфере накануне выборов автоматически будут поставлены в вину 
действующему президенту, заметно снизив его привлекательность в глазах потенциальных избирателей.

Модель государственного устройства, сложившаяся в период правления Александра Лукашенко, только внешне 
имеет  черты демократической  республики  в  ее классическом понимании,  но  ее  идейное  содержание  имеет  заметные, 
специфические  отличия.  Приходится  признать,  что  пока  ввиду  недостатка  демократической  культуры  организация 
белорусского  государства  базируется  преимущественно  на  личной  воле  президента,  а  не  на  формально-правовых 
принципах. 

В предвыборной гонке важная роль всегда отводится Всебелорусскому народному собранию. Собираемое по воле 
государственно-политического руководства республики оно предназначено для придания «народности» решениям властной 
элиты,  главным  образом  о  пролонгации  или  усилении  власти,  расширении  прав  и  функций  президента,  а  также  для 
одобрения  политического  курса  Александра  Лукашенко.  Всебелорусское  народное  собрание,  работа  которого  всегда 
достаточно полно освещается в средствах массовой информации республики, используется правящим классом в качестве 
весомого (пусть и неконституционного) фактора общественной поддержки, позволяющего высшим чиновникам государства 
выступать и действовать как бы от лица всего народа Белоруссии. 

Стоит  отметить,  что  политика  самого  белорусского  лидера  привела  к  тому,  что  в  структуре  управления 
государством  чиновничий  аппарат  превратился  в  абсолютно  безликую  и  третичную  субстанцию,  не  стоящую  между 
президентом и обществом.  Стремление Лукашенко убеждать и находить общий язык с  народом зачастую приводило к 
игнорированию особых интересов белорусской бюрократии. Александр Лукашенко всегда полагался на собственные идеи о 
государственном благе, довольно консервативные, традиционалистские (и уже в силу этого позитивно воспринимавшиеся 
большинством белорусов).

Консолидация  правящего  лагеря,  объединившегося  вокруг  действующего  главы  государства,  была  успешно 
завершена к исходу его второго президентского срока. Лукашенко не только сконцентрировал в своих руках всю полноту 
политической  и социально-экономической  власти,  контроль  за  средствами массовой  информации,  заручился доверием 
правящей элиты, но и добился широкой общественной поддержки. 

Белорусский  народ  проинформирован  о  достижениях  республиканской  экономики,  в  сфере  укрепления 
стабильности национальной валюты и сдерживанию инфляции, а также об успехах в выполнении социальных программ. 
Сформирована точка зрения, согласно которой Белоруссия теперь в состоянии рассчитывать на свои собственные силы, а 
следовать в  фарватере политики внешних сил уже нет  никакой необходимости.  В экономике государство,  опираясь на 
промышленность, прежде всего, нефтехимические и другие крупные предприятия, трубопроводы и национальную валюту, 
способно формировать и проводить независимую экономическую политику. 

Темпы экономического роста, если исходить из официальных данных, впечатляющи, СМИ Белоруссии постоянно 
подчеркивают  наличие  устойчивой  тенденции  хозяйственного  подъема.  Глава  государства  не  только  пообещал  в  год 
президентских выборов довести объемы сдачи жилья до 4,2 млн. кв. метров, но и увеличить денежные доходы населения, 
подняв  уровень  средней  заработной  платы  до  300  долларов  США.  Обозначенная  планка  средней  зарплаты  в  целом 
отвечает ожиданиям граждан, которые в республике никогда не были высокими. Правда, не скрываются и существенные 
недостатки  –  рост  стоимости  товаров  и  услуг  повседневного  спроса,  наличие  в  республике  множества  убыточных 
предприятий,  фактический  провал программы привлечения внешних инвестиций,  невыполнение  отдельных параметров 
социально-экономического  развития  в  прошлом  году.  Но  то,  что  недостатки  не  скрываются,  и  о  них  открыто  говорит 
президент,  вызывает  определенное  доверие  населения  к  власти.  Большинство  белорусских  граждан  убеждено  в 
правильности внешней и внутренней политики президента, оптимальности социально-экономической модели, отстаиваемой 
Александром Лукашенко. 

Кроме  того,  в  общественном  сознании  фактически  утвердился  тезис  о  том,  что  глава  государства  со  своим 
выверенным политическим курсом и авторитетом якобы не нуждается в поддержке со стороны партий и общественных 
организаций, как республики, так и внешних сил. Сам Лукашенко по этому поводу прямо сказал: «уникальность ситуации в 
Белоруссии состоит в том, что я никому ничего не обязан». 

В  контексте  президентских  выборов-2006  правящая  партия,  используя  государственные  финансовые, 
информационные,  правовые,  материально-технические  и  административно-кадровые ресурсы,  строила  свою кампанию, 
опираясь не на отдельные слои общества и большие электоральные группы,  а сразу апеллируя ко всем избирателям 
республики. Это объясняется тем, что в стране с сильной и жесткой президентской властью, каковой является Белоруссия, 
правящий  класс  позиционирует  себя  как  выразитель  общенациональных  интересов,  идей  стабильности,  социального 
согласия и равенства всех белорусских граждан. Был запущен процесс осознания электоратом причастности к позитивному 
большинству («МЫ»). Все остальные политические силы республики, не согласные с курсом Лукашенко и объединившиеся 
под знаменем борьбы с ним, выставляются как враждебное спокойному развитию Белоруссии меньшинство («они», «эти»).

Правящий  класс  республики  стремился  перед  президентскими  выборами  дезорганизовать  ряды  оппозиции, 
скомпрометировать ее лидеров, подавить окончательно неправительственные СМИ. Путь поиска компромисса властных 
структур  со  слабыми  группами  оппозиции  на  этих  выборах  был  отвергнут.  Это  было  объяснено  тем,  что  оппозиция 
окончательно  скомпрометировала  себя  контактами  с  Западом,  в  финансовом  и  организационно-техническом  плане 
поддерживается им. Оппозиционные партии, по мнению Минска, настолько ослабли и потеряли общественную поддержку, 
что  вести  с  их  руководством диалог  просто  непродуктивно.  Кроме того,  сложилось  убеждение,  что  структурированная 
оппозиция развалится после поражения на выборах и вообще в обозримой перспективе исчезнет. 

Накануне и после президентских выборов 2001 года еще сохранялась, пусть и небольшая, возможность перехода 
Белоруссии к частичным реформам, если не политическим, то хотя бы в экономике и социальной сфере. В тот период 
Александр  Лукашенко  явно  колебался  в  этом  вопросе.   В  преддверии  выборов-2006  ситуация  совсем  другая.  Глава 
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белорусского  государства  вполне  уверовал  в  правильность  своего  политического  курса,  в  жизненность  выбранной 
экономической модели, преимущества которой не устает подчеркивать. Поэтому субъективных импульсов к потенциальной 
трансформации социально-экономического порядка в республике не имеется, но есть настойчивое желание со стороны 
верхов законсервировать существующее положение вещей, сохранить стабильность. Раз нет потребности в проведении 
реформ,  нет  и  стремления  администрации  разделить  ответственность  за  их  болезненные  последствия  (а  их  уже  в 
Белоруссии  не  избежать)  с  общественными  организациями,  профсоюзами,  оппозиционными  партиями,  парламентом. 
Поэтому реальный диалог с представителями общественности властям уже не нужен.

Сам  Александр  Лукашенко  выступает  против  слома  административно-командной  системы,  объясняя  это 
опасностью разгула неформальных институтов – олигархических, мафиозных, коррупционных и других. По сути, системная 
трансформация  не  стоит  в  политической  повестке  Минска.  Белорусское  общество  малоактивно  и  безынициативно, 
общественные организации беспомощны и утратили всякое влияние на формирование политического курса правящего 
класса. Граждане Белоруссии формально принимают участие в принятии важных государственных решений (имеют право 
участвовать в плебисците, выборах), однако действительное их воздействие на этот процесс невелико.

В этих условиях значительное преимущество по сравнению с другими претендентами на кресло главы государства 
получает действующий президент  Александр  Лукашенко.  Все  официозные средства  массовой  информации Белоруссии 
ежедневно  работали  и  продолжают  работать  на  повышение  рейтинга  главы  государства,  на  позитивное  восприятие 
электоратом политической программы Лукашенко. Александр Лукашенко не сходит со страниц правительственных газет и 
журналов, его деятельность широко освещается радиостанциями республики, на интернет-сайтах, а главное – президент 
постоянно присутствует в телевизионном эфире. Благодаря этому он предстает избирателю в качестве самого популярного 
политика, мудрого государственного деятеля и защитника национальных интересов и простых граждан.

В  ходе  избирательной  кампании  основу  корпуса  сборщиков  подписей  и  агитаторов  за  Лукашенко  составили 
представители Федерации профсоюзов Белоруссии, Белорусского республиканского союза молодежи, Коммунистической 
партии  Белоруссии,  Белорусского  общества  «Знание»  (фактически  является  структурным  подразделением  т.н. 
идеологической вертикали), что позволило охватить агитацией за действующего президента практически все предприятия и 
учреждения республики. Эти организации составили и основу корпуса наблюдателей за выборами со стороны властей. В 
основу агитации за действующего президента предложено положить два основных посыла:  социально-экономические и 
культурные достижения Белоруссии за последние 12 лет (с 1994 г.) и развитие союза с Россией. В последнем случае было 
выявлено  стремление  показать  личные  заслуги  Лукашенко  в  строительстве  суверенного,  независимого  белорусского 
государства и защите национальной экономики от «хищных российских олигархов». Предвыборная официозная агитация 
отличалась  также  нагнетанием   ненависти  к   «олигархическому  империализму»,  выявлением  его  «ставленников  и 
пособников».

Весь комплекс предвыборных мероприятий, осуществленный президентской администрацией, следует признать 
весьма  удачным  и  эффективным,  органично  учитывавшим  специфику  и  особенности  белорусского  электората.  Это 
позволяет администрация президента твердо рассчитывать на «триумфальный» результат  выборов 19 марта,  который 
должен быть, по мнению ряда высокопоставленных чиновников, не менее чем у лидера Казахстана Назарбаева (91,6%).

2. Особенности процесса сплочения оппозиционных групп
С  весны  прошлого  года  заметно  возросло  внешнее  давление  на  режим  Александра  Лукашенко  со  стороны 

Евросоюза  и  США.  Демонстративные  шаги  Брюсселя  и  Вашингтона  в  этом  направлении  привели  к  активизации 
политической  активности  в  Белоруссии.  Энергичнее  стала  действовать  белорусская  оппозиция.  Главный  объект 
критических нападок оппозиционеров – президент Александр Лукашенко. Особенное раздражение в среде оппозиционных 
политиков вызвало ежегодное послание Лукашенко белорусскому народу, с которым тот выступил 19 апреля 2005 года. 
Послание посчитали популистским, бездоказательным и лишенным конструктивности. Фактически обструкция, устроенная 
посланию  главы  государства  оппозицией,  была  первым  шагом  оппозиционных  партий,  вступивших  в  предвыборную 
президентскую гонку.

Представители  ряда  оппозиционных  партий  республики  совершили  ряд  рабочих  визитов  в  США,  Германию, 
Францию, Польшу, Чехию, Литву и другие государства. Лидеров белорусской оппозиции Анатолия Лебедько, Валентина 
Вечерко,  Сергея  Калякина,  Станислава  Шушкевича,  а  позже  и  «единого»  кандидата  Александра  Милинкевича  –  тепло 
принимали не только отдельные парламентарии и высокопоставленные чиновники этих государств и общеевропейских 
институтов,  но  и  некоторые  их  руководители  (например,  канцлер  Германии),   подчеркивая,  что   видят  в  них 
«представителей  свободного  белорусского  народа».  Это  внимание  к  посланцам  карликовых  политических  партий 
Белоруссии (в ОГП, например, менее 3 тысяч активистов), не имеющих широкой поддержки населения, весьма символично. 
По сути, такие действия со стороны Запада должны были продемонстрировать политикам и всему белорусскому обществу 
твердое намерение Западного альянса перейти от дежурного партнерства с  группами оппозиционного спектра к  более 
решительным шагам по смене «диктатора» Александра Лукашенко. 

Трансформация политического строя в Белоруссии под руководством западного международного сообщества, при 
этом, планировалась как открытый процесс. Об этом, в частности, свидетельствует призыв к ЕС спикера сейма Республики 
Польша Влодимежа Чимошевича – «действовать открыто, как и в случае с Украиной», который он декларировал, принимая 
белорусских оппозиционеров в Варшаве. В этом же контексте следует рассматривать заявление в Вильнюсе госсекретаря 
США Кондолизы Райс о том, что для Белоруссии, где правит «последняя диктатура в центре Европы», настало время для 
перемен.  Райс  был  указан  и  метод  трансформации  –  единение  оппозиции  с  гражданским  обществом,  и  конкретный 
временной отрезок для подобных изменений режима в республике, который должен завершиться честными и прозрачными 
выборами президента Белоруссии в 2006 году. 
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Оживление  после  демарша  Кондолизы  Райс  испытали  не  только  белорусские  оппозиционеры,  но  и  лидеры 
Украины  и  Грузии,  которые  поспешили  в  Кишиневе  на  встрече  стран-членов  ГУУАМ,  выразить  свою  готовность 
содействовать  развитию  «демократических»  процессов  в  Белоруссии.  После  скоординированных  резких  заявлений 
представителей и институтов Евросоюза и госсекретаря США в адрес белорусского режима второе дыхание обрели не 
только белорусские оппозиционеры первой и второй волны, но и «обновленцы», партии и группы, сформированные на 
скорую руку  из  крыльев  и  фракций  старых  партийных структур.  Резко  увеличилось  число  умеренных  и  внепартийных 
политиков,  которые  уже  не  ограничивались  мягкой  критикой  и  старательным  дистанцированием  от  президента  и  его 
администрации, но решительно и публично позиционировали себя в качестве противников курса правящей элиты. 

Так, бывший председатель Совета Республики Национального Собрания, экс-президент Национальной академии 
наук Белоруссии академик Александр Войтович, несмотря на свой преклонный возраст, вступил в предвыборную борьбу на 
стороне оппозиции. Смелее повели себя некоторые бывшие парламентарии и высокопоставленные чиновники, некоторые 
отставные  генералы  белорусской  армии.  В  борьбу  за  кресло  президента  вмешались  новые  политики,  среди  которых 
наиболее  заметен  бывший  ректор  Белорусского  госуниверситета  Александр  Козулин,  лидер  БСДП  («Грамада»)  и 
общественно-политического движения «Воля народа».

В  самом  начале  октября  2005  года  в  Минске  прошел  форум  оппозиционных  групп,  на  котором  состоялось 
голосование по кандидатуре представителя от «демократических сил» на предстоящих  выборах президента Белоруссии. 
Проведение  столь  представительного  конгресса  оппозиционных  партий  и  организаций  говорит  об  известном  успехе  в 
консолидации структур белорусской оппозиции. В итоге «единым кандидатом» от оппозиции был избран выдвиженец БНФ 
(формально  партии  БНФ  и  «зеленых»),  почти  никому  не  известный  культуролог,  руководитель  «Фонда  содействия 
региональному развитию» из Гродно Александр Милинкевич. 

Вряд ли стоит считать Александра Милинкевича опасным соперником для действующего президента Белоруссии. 
Ставленник БНФ Милинкевич, является достаточно возрастным политиком (ему скоро исполнится 59 лет), но, несмотря на 
это,  вплоть  до  своего  выдвижения  он  не  имел серьезного  политического  опыта  и  ясной  политической,  предвыборной 
программы. Последняя начала готовиться под него специальной командой политтехнологов структурной оппозиции только 
этой зимой.  Александр Милинкевич не способен перетянуть на сторону оппозиции симпатии электората, поскольку этому 
мешают  его  связь  с  БНФ,  тесные  политические  контакты  с  Западом,  декларирование  отказа  от  построения  союзного 
государства или союза с Россией, а также намерение лишить русский язык статуса государственного. 

Своего четкого видения внешней политики республики единый кандидат не имеет, приоритетом для него якобы 
являются нейтралитет и национальный суверенитет Белоруссии, некое международное балансирование республики между 
Востоком и Западом.  Однако  вся деятельность  Милинкевича  в  рамках  предвыборной  кампании свидетельствует  о  его 
явном стремлении сближаться исключительно с Западным альянсом. 

Нет у «единого» и широкой общественной поддержки. Сам Милинкевич в лагерь своих сторонников занес только 
обиженных властью мелких и средних предпринимателей, а также членов протестантских общин. С таким минимальным 
спектром  социальной  поддержки  всерьез  надеяться  на  успех  в  избирательной  кампании,  когда  главный  соперник  - 
действующий президент  Александр Лукашенко,  просто  наивно.  Понимая это,  Александр Милинкевич не  обещал своим 
политическим  соратникам  и  сочувствующим  оппозиции  избирателям  победы  на  предстоящих  президентских  выборах. 
«Единый»,  таким  образом,  еще  до  президентских  выборов  снял  с  себя  всякую  ответственность  за  результат  участия 
объединенной оппозиции и ее кандидата в них. 

В  Белоруссии  устойчивых  политических  традиций  нет,  а  опыт  политической  жизни  накапливается  медленно, 
замедленными темпами идет и развитие политического плюрализма. Авторитарная бюрократическая система сдерживает 
эти  процессы,  верхушка  чиновничества  проявляет  нетерпимость  к  любым  формам  проявления  оппозиционности, 
несогласия с политикой государственно-политического руководства республики. Однако обстановка в Белоруссии вполне 
спокойная и стабильная, а политическим группам оппозиции при отсутствии действительно массовых протестных движений 
не  удастся  «раскачать»  внутриполитическую  ситуацию.  Процесс  интеграции  разнородных  оппозиционных  структур  на 
платформе свержения Лукашенко и его сторонников,  вроде бы начался,  но  его  нельзя квалифицировать как  широкий, 
всеобъемлющий и бесконфликтный.

Активисты оппозиционных партий явно не спешат встать в первую шеренгу борцов против нынешнего президента, 
а  большая  их  часть  вообще  прибегла  к   выжидательной  тактике.  На  политическом  небосклоне  оппозиции  нет  ни 
авторитетной  партии,  которая  могла  бы  взять  на  себя  бремя  лидерства,  ни  харизматического  политика,  которого  бы 
значительные электоральные слои признали в качестве альтернативного и приемлемого кандидата, способного отодвинуть 
на второе место президента. 

Трудно будет оппозиционным силам Белоруссии выполнить основную инструкцию госдепа США, которая требует 
на первом, подготовительном  к смене режима Лукашенко этапе создания коалиции оппозиции с гражданским обществом. 
Оппозиционные структуры широкой поддержки населения никогда не имели,  в том числе и потому,  что их программы 
предусматривают  либеральные  социально-экономические  реформы.  Активная  же  часть  населения  республики  реформ 
явно  опасается,  особенно  связанной  с  ними  угрозы  безработицы  и  роста  цен.  Пожилые  люди  также  не  одобряют 
потенциальные либерально-демократические и хозяйственные новации, курс на введение свободных рынков и частной 
собственности, поскольку все это, по их мнению, неизбежно приведет к свертыванию государственной социальной помощи 
и ликвидации имеющихся льгот, а также к активизации преступности и расслоению общества на бедных и богатых.

Оппозиция резко критикует президента и правительство республики за провалы в экономике, возлагает на них 
ответственность за нарушение гражданских прав и свобод, за удушение СМИ. Эта политика позволяет оппозиционным 
партиям надеяться на привлечение части белорусского электората на свою сторону. Однако большинство белорусского 
общества довольно консервативно настроено, одобряет программы социальной помощи и поддержки населению, которые 
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осуществляет  руководство  Белоруссии,  выступает  за твердый порядок  и государственный контроль.  Белорусы (не  без 
воздействия  официозных  средств  пропаганды)  в  своей  массе  спокойно  реагируют  на  жесткие  меры  правительства  и 
силового блока в отношении той же оппозиции, поскольку считают, что эти действия помогают сохранить общественное 
спокойствие и стабильность государства, направлены на обеспечение национальной безопасности. 

Цифры, статистические данные, рапорты правительства о достижениях в экономике, внешней торговле и успехах 
в  укреплении  национальной  валюты,  преподносимые  республиканскими  СМИ,  а  также  реальная  социальная  помощь, 
которой  в  Белоруссии  уделяется  повышенное  внимание,  убеждают  население  в  том,  что  руководство  республики 
достаточно компетентно, заботится об его нуждах и выбрало верный путь развития экономики, повышения благосостояния 
граждан.

Александр  Лукашенко  ограничивает  возможности  граждан  проявлять  свою  политическую  активность,  но  в 
общественном  сознании  белорусов  осознанного,  твердого  убеждения  в  необходимости  добиваться  права  выражения 
собственной политической воли пока не присутствует. Реальные социальные льготы, а они существенны в республике, для 
многих  гораздо  более  привлекательны,  чем абстрактные призывы оппозиции  строить  демократическое  государство  по 
западным образцам. Кроме того, нельзя упускать из виду той атмосферы страха и подозрительности, которая присутствует 
в  сегодняшней  белорусской  действительности,  диктуя  соответствующий  (пассивно-выжидательный)  вариант  поведения 
большинства.

Белорусская  оппозиция  так  и  не  поднялась  до  понимания  того,  что  ряду  категорий  населения  (работникам 
государственного аппарата, офицерам спецслужб и силовых ведомств, журналистам официальных СМИ и др.) необходимо 
получить гарантии того, что после прихода к власти в Белоруссии нового правящего класса они не станут преследоваться и 
их права не будут ограничиваться по причине сотрудничества с администрацией Лукашенко. 

Призывы  оппозиции  расследовать  преступления  нынешнего  режима,  дать  правовую  оценку  деятельности 
правительства,  чиновников  воспринимаются  вышеуказанными  категориями  как  угроза  и  в  их  адрес.  Действующий 
президент,  напротив,  всегда  подчеркивает,  что «этих  людей  (сторонников  Лукашенко)  не  одна  тысяча,  и  я  их  должен 
защитить». Кроме того, в специфических условиях Белоруссии государственные служащие опасаются, что на смену одной 
правящей  группировке,  при  которой  удавалось  делать  карьеру,  повышать  свой  статус,  придет  другая  –  либерально-
бюрократическая,  явно  стремящаяся  к  замене  старых  чиновников  идейными  сторонниками  оппозиции.  Поэтому 
оппозиционным партиям трудно рассчитывать на симпатии огромной и очень важной по значимости группы избирателей, 
получить признание и поддержку с их стороны.

В  последнее  время  в  «отрицательном» образе  белорусской  власти  появились  дополнительные  штрихи.  Если 
ранее  обвинения  в  основном  касались  нестандартной  с  точки  зрения  Запада  избирательной  системы  и  истории  с 
пропавшими оппозиционерами, то в настоящее время официальному Минску все чаще вменяют «гонения  национальных 
групп и меньшинств». В основном это касалось «притеснений» польской общины и «антисемитизма» на государственном 
уровне.

Польское  население  (400  тыс.)  крайне  неравномерно  распределено  по  территории  Белоруссии  и  в  основном 
сосредоточено в  Гродненской области,  на западе Витебской и Минской областей,   а  также севере Брестской области. 
Помимо  «официальных»  поляков   существует  еще  определенная   часть  населения  (т.н.  белорусы-католики,  порядка 
нескольких сот тысяч), которые имеют пропольское сознание. Они ориентированы на Варшаву и Ватикан, значительная 
часть из них считают себя поляками (хотя при переписи населения обозначали себя как белорусы). В общей сложности 
польского и пропольского населения в Белоруссии до 15%. 

Поэтому у ряда политиков и политтехнологов, озабоченных свержением Лукашенко,  возник соблазн создать в 
западных областях Белоруссии обширную инфраструктуру польского влияния, которая при определенных условиях могла 
бы стать основой для моделирования в этих регионах религиозно-этнического конфликта. Польша, как представляется, 
прилагает  значительные  усилия  по  формированию  в  Белоруссии  польского  общественно-политического  и  научного  (в 
области гуманитарных наук) «лобби». Особую активность в этом направлению проявляют действующий при посольстве 
Польши в Минске Польский институт, а также католический орден иезуитов. Попытки со стороны антипрезидентских сил 
раскрутить проблему преследования в Белоруссии национальных меньшинств, прежде всего, этнических поляков, скорее 
всего, не прекратятся.

Белорусская оппозиция на  президентских  выборах  не  смогла выступить  единым фронтом.  Другой  кандидат  в 
президенты  из  двух  оппозиционеров,  получивших  удостоверения  от  Центризбиркома,  -  Александр  Козулин  не 
поддерживается  структурной  оппозицией,  которая  даже  хотела  выставить  его  как  выдвиженца  президентской 
администрации, якобы получающего там финансовые средства. В отличие от Милинкевича лидер БСДП высказывается 
против дестабилизации обстановки в Белоруссии, отдает должное Лукашенко как хорошему руководителю государства. Тем 
не  менее,  Козулин  предложил  действующему  президенту  уйти  в  отставку,  т.к.  по  его  мнению,   командные  методы 
управления государством и обществом  себя полностью исчерпали. Во внешней политике Александр Козулин выступил за 
укрепление союза с Россией по модели Евросоюза.

3. Вероятные сценарии развития политической ситуации
Президентские  выборы  и  связанные  с  ними  действия  различных  политических  сил,  практически   никак  не 

отражаются на общественной жизни Белоруссии. По степени напряженности, а она крайне низка, нынешняя президентская 
кампания не идет ни в какое сравнение с  предыдущими.  Многие в Белоруссии просто не видят смысла менять главу 
государства, вполне привыкли к Александру Лукашенко. Во многом благодаря такому подходу в обществе практически 
отсутствует какое-либо предвыборное напряжение. Весовые категории соперников слишком разнятся, и говорить о какой-
либо серьезной конкуренции двух кандидатов от оппозиции с действующим президентом просто не приходится.
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Конечно,  нынешний белорусский лидер  уже не может без  серьезных оговорок заявлять о выполнении своих 
предвыборных  обещаний,  данных  народу  в  2001  году,  основу  которых  составляли  намерения  провести   реформы  в 
экономике,  расширить  демократические  свободы  и  совершить  решительные  шаги  на  пути  строительства  Союзного 
государства. После  предшествующих выборов был избран иной, как тогда казалось, более простой и эффективный путь. 
Из администрации президента «ушли» (были отправлены в отставку или переведены на другую работу) сторонники тонких 
политических технологий и управляемой демократии. Ставка была сделана на прямое администрирование, как в сфере 
экономики, так и в области общественно-политических  отношений. Подобные методы были избраны и для управления 
средствами  массовой  информации,  которые  вне  зависимости  от  принадлежности,  политической  направленности  и 
используемого языка должны были способствовать упрочению «суверенности и независимости» Белоруссии.

Однако монополизация со стороны правящей группировки всех рычагов власти и управления, бюджетных и иных 
ресурсов, навязывание выгодных режиму правил политической, избирательной игры уверенно делает ее объединение с 
другими  пропрезидентскими  организациями  победоносным  в  ходе  процесса  очередного  переизбрания  президента 
Лукашенко. Опыт последней избирательной кампании 2001 года в Белоруссии неумолимо свидетельствует, что на выборах 
президента  побеждает  тот  кандидат,  который,  по  убеждению  большинства  избирателей  (а  их  в  этом убедили  СМИ и 
собственный социальный опыт), «наш» и обязательно должен победить.

Безусловно,  в  Белоруссии  присутствует  недовольство  части  населения,  вызванного  отсутствием либеральных 
политических  преобразований  и  постоянным  расширением  полномочий  президента  и  исполнительной  власти.  Однако 
большинство  белорусов  пока  не  проявляет  заинтересованности  в  проведении  каких-либо  радикальных  реформ. 
Потенциальные избиратели убеждены в том, что, отдавая свой голос за нынешнего президента, олицетворяющего твердый 
порядок и государственный контроль, они голосуют за свои интересы, которые режим Лукашенко защищает, предоставляя 
всем равную опору на закон.

Увеличение государственных доходов, достигнутое в 2004 – 2005 гг. за счет повышения налоговых поступлений, 
таможенных пошлин и  акцизов,  простого  экономического  роста,  значительно  укрепили позиции президентского  лагеря. 
Недостаток  иностранных  инвестиций  (вместе  с  кредитами  их  объем  в  2005  г.  составил  всего  2,4%)  купировался 
привлечением  собственных  средств  белорусских  организаций  (61,1%)  и  бюджетными  вливаниями  в  реальный  сектор 
экономики. Вот почему попытки оппозиции «раскрыть глаза народу» на ошибочную экономическую политику президентской 
администрации  и  правительства  республики  наталкиваются  на  непонимание.  Тем  более,  что  официальные  средства 
массовой  информации  убедили  население  в  том,  что  Белоруссия  уже  достигла  «экономического  суверенитета»,  а  ее 
хозяйственные комплекс развивается быстрыми и устойчивыми темпами.

Большую  роль  играет  и  программа  масштабной  социальной  помощи,  которую  последовательно  проводит 
нынешний  президент.  Значительный  рост  ВВП  и  политика  постоянной  социальной  поддержки  граждан  Белоруссии, 
определенное  повышение  личных  доходов  свидетельствуют,  с  точки  зрения  белорусов,  об  эффективности 
централизованного управления государства и правильности президентского курса.

Учитывается  при  этом  и  то  обстоятельство,  что  Александр  Лукашенко  не  останавливается  и  перед  жесткой 
чисткой и даже «посадкой» высокопоставленных управленцев своего бюрократического аппарата, обязанности чиновников 
которого тоже строго регламентированы. Сложилось понимание того, что Лукашенко объективен и стремится к тому, чтобы 
никто (все равно, из оппозиции или из властных структур) не приобрел чрезмерного влияния в политической жизни, не был 
позиционирован вне закона. Избирателями позитивно воспринимается и то, что главный кандидат от правящего класса 
предпринимает  усилия  по  защите  белорусского  общества  и  государства  от  размывания  в  условиях  глобальной 
цивилизационной, идеологической и информационной войны, которую развязал против Белоруссии Запад.

Действующего президента накануне выборов твердо поддерживает не менее 65% потенциальных избирателей, 
так  как  в  их  представлении  Александр  Лукашенко  –  успешный  и  активный  политик,  хороший  хозяйственник,  всегда 
добивающийся своих целей даже в неблагоприятных условиях внешней среды. Явка на выборах 19 марта 2006 г., скорее 
всего, будет очень высокой (порядка 90 – 92%).

Но важнее не одержать победу на выборах, а сохранить власть после них. Время покажет, насколько удалось 
Александру Лукашенко убедить белорусов в том, что президент и группа окружающих его высших чиновников являются 
народным правительством, имеющим историческую перспективу. Консерватизм, этатизм самого Лукашенко, проводимый им 
курс  на  «успокоение»,  сдерживание  глубоких  реформ  во  всех  сферах  жизни  государства  породили  то  сегодняшнее 
состояние белорусского общества, которое можно охарактеризовать как государственное безделие. Многолетние усилия 
президентской администрации, потраченные на превращение государства в некий обезличенный трудовой «муравейник», 
функционирующий  под  пристальным  контролем  президента,  увенчались  успехом  лишь  частично.  Застой  в  экономике, 
политике и социально-культурной сфере объективно привел к появлению элементов упадничества в обществе, снижению 
культурного и профессионального уровня населения.

По  большому  счету  навязанная  белорусскому  обществу  администрацией  Лукашенко  модель  экономики, 
консервирующая  фактически  систему  советского  типа,  политика  превращения  человека  в  пассивный  объект 
манипулирования  со стороны властей, в «винтик» системы не соответствуют интересам и убеждениям значительной части 
населения. Политические последствия такого рода процессов очевидны – появляются узлы противоречий и социальной 
нестабильности, которые могут стать  локомотивами движения к радикальным экономическим и социальным реформам.

Что  касается оппозиционных групп,  то  они  действительно отражают  какие-то отдельные грани  общественного 
недовольства, вызванного главным образом причинами экономического свойства. Однако решительно политизировать эти 
негативные  настроения  социума,  придать  им  необходимый  протестный  масштаб,  а  тем  более  разогреть  ситуацию  до 
революционного брожения слабая белорусская оппозиция просто не в состоянии.
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Лозунг перемен, с которым оппозиционные партии начали свою предвыборную кампанию, пока не востребован 
массами,  скорее  отпугивает  электоральные  слои,  поскольку  белорусам  гораздо  ближе  популистский  консерватизм  и 
призывы  к  стабилизации  президента  Александра  Лукашенко.  Доверие  к  главе  государства,  институтам  власти  и 
национальной денежной единице пока еще не исчерпано.

В  условиях  белорусских  политических  реалий,  существующей  избирательной  системы  относительного 
большинства и судебной практики единому кандидату на пост президента от партии власти – Александру Лукашенко – не 
потребуется идти на второй тур голосования, поскольку он победит уже по результатам первого. Что касается проблемы 
фальсификации итогов голосования, то она будет актуальна только в случае, если президентские структуры попытаются 
представить победу Лукашенко как абсолютную, «триумфальную».

В  целом,  следует  ожидать,  что  апелляции оппозиции к  Западу  будут  сопровождать  не  только  предвыборную 
кампанию,  но  и  усилятся  сразу  после  оглашения  итогов  выборов.  Оппозиция  в  ходе  и  после  оглашения  результатов 
выборов, скорее всего, заявит об их фальсификации со стороны властей, как на этапе предварительного голосования, так и 
на этапе сведения результатов на окружном и республиканском уровнях. В качестве аргументации фальсификации итогов 
волеизъявления  избирателей  будет  использоваться  предвыборный  рейтинг  единого  кандидата  Милинкевича 
(превосходивший  рейтинг  Лукашенко),  полученный  якобы  в  результате  репрезентативных  социологических  опросов 
электоральных групп в различных территориях. В еще большей степени будут использованы оппозицией и результаты 
опроса в день выборов избирателей, покидающих участки голосования. 

Часть оппозиционных лидеров ориентирована на установление «правового государства» при активной  помощи 
иностранных  государств  и  международных  организаций  силовым,  неправовым  путем.  Действительно,  международное 
положение Белоруссии таково, что и власть и оппозиция не могут не брать во внимание внешний фактор. Международное 
положение Белоруссии продолжает неуклонно ухудшаться. Становится все более очевидным, что правительственный курс 
внешней политики, основанный на ошибочном, как представляется, прогнозе о стратегии ведущих держав и блоков мира в 
трансформации  международной  политической  системы  и  роли  самой  Белоруссии  в  ней,  не  позволил  добиться 
поставленных целей.

Объективно Белоруссия теряет свои позиции и авторитет на международной арене, не смогла восстановить свое 
членство в Совете Европы. Лишилась Белоруссия возможности расширить свое присутствие (включая экспорт рабочей 
силы) на рынках развитых стран и получать от них постоянную финансовую подпитку. Последствия этих антибелорусских 
мер  косвенно  отражаются  и  на  России,  поскольку  сохраняется  риск  превращения  союзной  Белоруссии  в  структурный 
барьер,  препятствующий  расширению  присутствия  России  на  общеевропейском  рынке  и  интеграции  ее  в  торгово-
экономическое и кооперационное пространство Евросоюза. 

В  отношениях  Минска  с  Европейским  союзом  и  Соединенными  Штатами  Америки  напряженность  только 
усилилась.  В  последнее  время  попытки  давления  этих  политических  тяжеловесов  на  Белоруссию  стали  более 
откровенными  и  интенсивными.  При  этом  к  Белоруссии  применяются  не  просто  пресловутые  двойные  стандарты,  но 
специальный  подход,  состоящий  в  выделении  республики  среди  всех  остальных  стран  Европы  в  качестве  страны  с 
диктаторским режимом. 

Последнее обстоятельство позволяет  ЕС и США планировать и применять по отношению к  Белоруссии весь 
арсенал  политических,  экономических,  финансовых  и  иных  мер,  предусмотренный  для  изоляции  и  последующей 
ликвидации  диктатур.  Альтернативой  является  демонстрация  Белоруссией  своей  приверженности  демократическим 
принципам и ценностям западного сообщества, соблюдению прав человека. Пока же Белоруссию оставили не только вне 
процесса  общеевропейской  интеграции,  но  и  вне  рамок  концептуальных  программ взаимоотношений  Евросоюза  с  его 
странами-соседями. Белоруссия, в которой президентская предвыборная кампания близится к финишу, официально попала 
в число государств, не соответствующих «европейским стандартам». В Страсбурге на сессии Парламентской ассамблеи 
Совета Европы была, как известно, принята очередная резолюция, в которой осуждается белорусский режим. В резолюции 
подчеркивается, что накануне президентских выборов ситуация в Белоруссии ухудшилась, и свобода слова попирается. 
Документ прямо направлен на изоляцию режима Александра Лукашенко, на потенциальное введение визовых ограничений 
для  правительственных  чиновников  Белоруссии.   Предусмотрены в  резолюции и  меры по  замораживанию банковских 
счетов  и  других  финансовых  активов  президента  Лукашенко  и  представителей  правящей  элиты  республики.  Все  это 
свидетельствует  и о  крахе  белорусской  стратегии поэтапного  выправления отношений  с Евросоюзом,  и  о  пробуксовке 
последней инициативы Минска о начале нового этапа политического диалога с ЕС. 

Что касается США, то эта страна фактически блокирует процесс вступления республики во Всемирную торговую 
организацию по чисто политическим соображениям,  использует свое влияние в международных организациях (включая 
ОБСЕ)  для  усиления  давления  на  политический  режим  Белоруссии,  выделяет  финансовые  средства  для  поддержки 
«демократических сил» Белоруссии.

Концентрация усилий по свержению режима Лукашенко предполагает, видимо, развертывание революционного 
процесса  в столице Белоруссии и других крупных городах – Гомеле, Гродно, Бресте… При этом учитывается, что наиболее 
политически  и  социально  активная  часть  населения  республики  проживает  в  больших  городах,  а  для  успешного 
развертывания  революции  достаточно  будет  «раскачать»  ситуацию  в  Минске.  Поэтому  потенциальная  революция 
предстанет как  «урбанистическая»,  тратить средства и усилия на пропагандистскую работу среди сельского населения 
Запад не будет.

Главное внимание при подготовке слома аппарата власти будет уделено провоцированию раскола в белорусском 
обществе  по  различным  линиям:  этнической,  религиозной,  экономической,  территориальной,  а  также  по  отношению  к 
внешним вызовам. Помимо дальнейшего раздувания проблемы притеснения белорусских поляков, будет предпринят ряд 
шагов по «раскручиванию» близкой ей темы возможного территориального раздела республики. В оппозиционной среде и в 
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СМИ,  вещающих  на  территорию республики  из-за рубежа,  начнется  утверждение  идеи  отделения  западных регионов 
Белоруссии, отличающихся якобы западноевропейской ориентацией и тесными хозяйственными, культурными и другими 
связями с ЕС, с последующим включением их в состав Польши, или приданием им особого автономного статуса под эгидой 
Евросоюза.

Одновременно, как предполагается, будет инициироваться раскол внутри правящего класса Белоруссии, в том 
числе и путем нагнетания атмосферы безысходности, страха, недоверия и подозрительности в стане высших управленцев. 
Работа  с  отдельными  чиновниками,  недовольными  личным  правлением  Лукашенко,  включающая  в  себя  различные 
обещания  и  посулы  в  случае  свержения  действующего  президента,  будет  дополнена  активным  распространением 
информации и просто слухов о переходе тех или иных заметных функционеров его администрации и правительства в 
«лагерь революции».

Уже  довольно длительное время на Западе  целенаправленно формируется отрицательный образ Республики 
Беларусь  как  страны-изгоя,  в  которой  грубо  попираются  все  мыслимые  права  человека.  Основную  роль  в  создании 
подобного  облика играет оппозиция, которая поставляет за рубеж  соответствующие сведения. Так, например, в начале 
октября  текущего  года  «единый  кандидат»  в  президенты  от  оппозиции  Александр  Милинкевич  заявил  в  интервью 
австрийской  газете  «Die  Presse»,  что  в  Белоруссии  скоро  «наступит  поворотный  момент,  когда  население  больше  не 
захочет  мириться с  существующим гнетом».  Ну  а  французской  «Liberation»  было заявлено,  что белорусской общество 
поражено страхом и «за контакты с оппозицией можно лишиться работы или быть крупно оштрафованным».

Несмотря на заявления Милинкевича о том, что «оппозиция революций не планирует», в ночь с 19 на 20 марта, 
возможно,  будут предприниматься попытки организации «актов массового неповиновения» с возможными человеческими 
жертвами. В любом случае, отдельные политические группы на Западе уже высказали заинтересованность в подобном 
ходе  событий.  Депутат  Европарламента  от  Латвии  Алдис  Кушкис,  например,  заявил  на  слушаниях  в  Конгрессе  США 
(01.02.2006):  «Если во время выборов мы увидим, что в жертву принесены, не только права и свободы человека, но и 
человеческие жизни, мы должны приложить совместные усилия по исключению Белоруссии из ОБСЕ и отданию Лукашенко 
под европейский суд».

Белорусские власти  серьезно относятся к возможным массовым беспорядкам и надо ожидать, что будут приняты 
самые серьезные меры по предотвращению беспорядков и, самое главное, жертв среди манифестантов. Не исключено, что 
будут  предприняты действия по упреждающему интернированию руководящего звена оппозиционных структур. Помимо 
Минска, возможна организация массовых выступлений и в Гродно.

Вместе  с  тем,  белорусские  власти  используют  в  своих  интересах  нагнетание  международной  напряженности 
вокруг  Белоруссии.  Необходимость  принятия,  например,  государственной  стабилизационной  программы  со  стороны 
президентской  администрации  подчеркнута  путем  «раскручивания»  угрозы  внешнего  вмешательства  во 
внутриполитические  дела  суверенной  республики,  а  также  признания  нелегитимными  всех  иных  (кроме  команды 
Лукашенко) внутриполитических центров генерации идей государственного развития. Более того, именно борьба с этими 
враждебными внешними акторами рассматривается как одна из главных задач президента «третьего срока» - Александра 
Лукашенко, гаранта спокойствия и защитника белорусского независимого государства. Кроме того, Лукашенко сознательно 
ведет дело к тому, чтобы постепенно подменить такие базовые ценности, как права, свободы человека, «неотъемлемым» 
правом нации на самоопределение и независимость, которое стало теперь рассматриваться как приоритетное.

В целом и на Западе,  где наиболее последовательно критикуют белорусскую вертикаль,  есть понимание,  что 
соперничать  с  Александром  Лукашенко  в  борьбе  за  кресло  президента  ни  один  возможный  кандидат  не  сможет,  а 
результаты выборов позволят ему продлить на очередной срок свои властные полномочия. Поэтому уже сегодня в ряде 
средств массовой информации западных стран еще не состоявшиеся президентские выборы в Белоруссии объявляются 
нелегитимными, а Лукашенко – незаконным президентом. Сами выборы-2006, и в этом нет никаких сомнений, не будут 
официально признаны ни Вашингтоном, ни Брюсселем.

Никаких заметных предпосылок для выражения всеобщего недовольства в Белоруссии пока не наблюдается. Нет 
и  трех  главных  причин  для  цветной  революции  –  политической  слабости  верховной  власти  на  фоне  социальной 
напряженности,  наличия  раскола  внутри  правящей  элиты,  а  также  эффективного  вмешательства  внешних  сил  во 
внутриполитическую ситуацию на стороне оппозиции. 

В  Белоруссии  до  тотального  разложения  системы  государственного  управления  и  загнивания  всего 
государственного  организма  пока  не  дошло.  Лукашенко  успешно  осуществляет  ряд  социальных  программ,  которые  в 
значительной степени способствуют укреплению внутренней безопасности государства. В языковом вопросе белорусские 
власти  проводят  уравновешенную  и  реалистичную политику.  Учитывая  это,  прогнозировать  в  ближайшей  перспективе 
победу сторонников «западноевропейской цивилизации» в результате революции, поддержанной извне, нельзя, для этого 
нет достаточных оснований. 

4. Выборы в Белоруссии и позиция России
Основной  кандидат  в  президенты Александр  Лукашенко  сумел заручиться  поддержкой  двух  из  пяти  ведущих 

ядерных держав мира – КНР и России. 
Россия  в  столь  трудное  время  для  Белоруссии  заняла  позицию,  резко  отличную  от  позиции  Вашингтона  и 

Брюсселя.  Глава российского государства  дал своему белорусскому коллеге  гарантии  сохранения в  год президентских 
выборов льготных цен на поставки в республику природного газа из России в необходимом республике объеме (21 млрд. 
куб. м по цене 46,68 долларов США/ 1 тыс. куб. м). Кроме того, Путин заверил белорусских партнеров в том, что Кремль 
готов и далее оказывать Белоруссии поддержку на международной арене.         Президент России Владимир Путин на своей 
ежегодной  пресс-конференции заявил о поддержке  Белоруссии  -  не  режима Александра  Лукашенко,  а  «братского  нам 
белорусского  народа».  Особенно  значимо  для  белорусской  стороны  прозвучало  заявление  вице-премьера,  министра 
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обороны России  Сергея  Иванова,  который,  исходя  из  того,  что  обе  страны  строят  Союзное  государство,  подтвердил 
намерение России сотрудничать с Белоруссией в сфере обороны и поддерживать совместную группировку войск. Сергей 
Иванов в Мюнхене на международной конференции по вопросам политики и безопасности подчеркнул, что российская 
сторона отрицательно относится к возможности возникновения беспорядков после президентских выборов в Белоруссии и 
считает необходимым «сделать все, чтобы их не было». 

Министерство  иностранных  дел  России  обратило  внимание  на  недопустимость  представлять  Белоруссию  в 
качестве  какой-то  проблемной  зоны в  плане  демократии  и  под  этим  предлогом пытаться  исключить  ее  из  процессов 
международного сотрудничества. Кроме того, МИД РФ в Москве недвусмысленно заявил спецдокладчику комиссии ООН по 
правам человека по Белоруссии Адриану Северину о том, что считает строительство Союзного российско-белорусского 
государства неотъемлемой частью общеевропейского интеграционного процесса.

Таким образом, действующий президент Белоруссии Александр Лукашенко выполнил главную  задачу накануне 
выборов - заручился поддержкой союзной России в плане обеспечения оборонного потенциала, безопасности республики и 
поставок энергоресурсов по льготным ценам в 2006 году. Сама позиция России по отношению к союзной Белоруссии делает 
иллюзорными надежды оппозиции в этой стране на развертывание революции с помощью определенных сил на Западе.

Запад намеренно демонстрирует свое «непонимание» позиции России, состоящей в поддержке Белоруссии. При 
этом в США и в Евросоюзе осознают, что политическое, да и экономическое  давление на Лукашенко только со стороны 
западных стран и их союзников из числа стран СНГ не имеет каких-либо серьезных перспектив. Чтобы блокада Белоруссии 
состоялась, необходимо вовлечение в международный антибелорусский фронт  России. 

Белорусский президент по проблеме соблюдения прав человека подвергается ожесточенной критике и санкциям 
со стороны Западного альянса, к чему последний призывает присоединиться и Россию. И не просто присоединиться, а 
поставить  всю  свою  политику,  экономические  отношения  с  Белоруссией,  включая  льготы  и  финансовую  помощь,  в 
зависимость  от  соблюдения  руководством республики  прав  и  свобод человека.  Думается,  что  в  этих  обстоятельствах 
России не стоит ставить знак равенства между Белоруссией и администрацией Лукашенко. Кремлю ни в коем случае не 
следует отказываться от потенциальной интеграции с республикой в угоду призывам западного сообщества, действующего 
на международной арене исходя из пресловутых двойных стандартов.

Пока судьба интеграции России и Белоруссии остается неясной. Но любая революция по западному сценарию в 
Белоруссии  зачеркнет  все  надежды  на  создание  единого  государства.  Напротив,  потенциальное  геополитическое 
лидерство  России,  основанное  на  консолидации  российского  общества,  успехах  экономики,  военно-стратегическом 
могуществе и классическом национализме (подобном североамериканскому, итальянскому, германскому), позволит сделать 
привлекательным идею федерации для ее бывших исторических частей, прежде всего Белоруссии и Украины. 

Россия не может допустить отказа от идеи интеграции с Белоруссией, от активной, последовательной внешней 
политики  по отстаиванию своих  национальных интересов по  периметру своих границ.  Пассивно  выжидать,  надеясь  на 
политический нейтралитет и независимый, любезный России курс государственных новообразований в постсоветской зоне, 
как показал опыт, просто наивно и недальновидно – вакуум неизбежно заполнят другие силы, далеко не дружественные 
российскому государству.

Владимир Жарихин: «Ну, плохой он, а дальше что?»
12.02.2006. БелГазета
Виктор Мартинович

6 февраля сразу два потенциальных претендента на пост президента РБ - Александр Милинкевич и Александр 
Козулин  -  посетили  Москву  для  участия  в  конференции  «Белорусско-российские  отношения:  до  и  после  выборов». 
Российская пресса отозвалась о визите довольно сдержанно. Статья в «Известиях» называлась «Миф о едином кандидате» 
и заканчивалась следующим пассажем: «Впрочем, перспективы оппозиции все равно вызывают скепсис, причем не только у 
российских политиков, но и у значительной части экспертов, суммарное отношение которых в понедельник было выражено 
так: «Говорить «он плохой, значит, они лучше» - это неправильно».

 О том,  какое  впечатление  производят  наши оппозиционные  претенденты на  малознакомую с  ними  публику, 
обозреватель «БелГазеты» выяснял у участника конференции заместителя директора Института стран СНГ Владимира 
ЖАРИХИНА.

- Можно ли воспринимать состоявшуюся конференцию как «кремлевские смотрины» альтернатив Лукашенко?  
Каков был уровень участия российской стороны?

-  Организовало  мероприятие  некое  белорусское  землячество.  Не  знаю,  кого  из  россиян  приглашали,  но  из 
политиков пришли люди крайне либерального толка: Владимир Лысенко (сопредседатель Республиканской партии России, 
президент Института современной политики. - В.М.), Борис Немцов (бывший глава СПС. - В.М.), Никита Белых (нынешний 
глава СПС. - В.М.).  Были политологи, которым подобные мероприятия всегда интересны, и журналисты. Присутствовал 
представитель  посольства  Беларуси  -  об  этом  заявили  сами  организаторы.  Так  что,  исходя  из  состава,  назвать 
произошедшее «кремлевскими смотринами» - явное преувеличение.

- Вы увидели «наше все» - двух претендентов, с которыми в Беларуси связываются надежды на изменения.  
Какие впечатления?

-  Пока сложные. Эти люди - действительно энтузиасты, этого у них не отнять. Они рвутся в бой. Но в нашем 
случае  перед  ними  стояла  совершенно  четкая  задача:  сделать  собственную  презентацию.  Показать,  что  собой 
представляют белорусские демократы. Я не увидел готовности к этой презентации. Когда мы задавали конкретные вопросы 
по тем проблемам, которые интересуют людей в России, ответы были невнятными.
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- Что это за вопросы?
- Например, отношение к будущему союзного государства. Отношение к геополитической ориентации Беларуси 

после их прихода к власти. Как они собираются позиционировать страну? С кем дружить, с Западом или Востоком? Кроме 
каких-то разговоров об одновременной дружбе и с ЕС, и с Россией, и со всеми на свете ничего не прозвучало. Мы не 
услышали ответов на конкретные вопросы.

Учитывая, как мало времени осталось до выборов, подобные вещи - о взаимоотношениях с Россией, о союзе, о 
Западе  -  должны  просто  отскакивать  от  зубов.  Его  среди  ночи  разбуди  -  он  должен  тут  же  сказать,  что  думает  об 
интеграции. Здесь же осталось чувство, что внятной позиции не выработано. Мы ведь не ждали от них обещаний, что 
Беларусь завтра же вступит в состав России. Нам просто хотелось узнать их планы, без которых вообще непонятно, чего от 
них можно ожидать.

У них было много критики, в т.ч. обоснованной. В частности, они критиковали политическую ситуацию в Беларуси. 
Но  позитива  не  просматривалось.  Что  они  сами-то  собираются  делать?  Свобода  слова,  собраний,  освобождение 
политзаключенных - это понятно. Но этими вещами народ сыт не будет. Да, для интеллигенции Минска и других крупных 
городов  важны  общеполитический  климат  в  стране,  свобода  слова  и  т.д.  Но  они  не  являются  первостепенными 
приоритетами основной массы избирателей. И это надо понимать.

Можно назвать  нас  мерзкими политтехнологами,  но  без  четкой  позиции по ряду  моментов  любой  политик не 
является состоявшимся.  Какой уклад жизни они предлагают населению Беларуси? Какой видят экономическую модель 
развития? Что намереваются делать с ценами на российские энергоносители? Что думают о целесообразности участия 
Беларуси в ЕврАзЭС? Не услышали мы об этом! Опять все крутилось вокруг того, какой плохой Лукашенко. Ну, плохой он, а 
дальше что? А вот о том, что дальше, я ничего не услышал. Может, я излишне критично к ним отношусь, но если люди 
приехали выступать, они должны что-то привезти с собой. Кроме общих фраз, они ничем не порадовали. Может, на моих 
коллег - Лысенко и Немцова - это и произвело впечатление, но не на меня.

- Важный нюанс: вам показалось, что ответов на вопросы об интеграции просто нет или что они есть, но  
ввиду их нелицеприятности для России их просто вам не сообщают?

- Когда мы задавали им вопросы, начались известные шуточки - о том, что в зале все равно «слушают», что все 
наши речи записываются. Я им тогда сказал: мы не в XIX в. живем! Проклятый Интернет по всему миру расставил свои 
серверы. И любой интересующийся может непосредственно из первоисточников узнать, кто, что и где говорил, в т.ч.  о 
сотрудничестве с Россией. И когда одни слова очень сильно отличаются от других, это наводит на определенные мысли. 
Особенно  это  касается  Александра  Милинкевича.  Это,  извините,  в  XIX  или  начале  XX в.  можно  было в  одном месте 
говорить одно, в другом - другое. Сейчас информационное пространство единое, все, что где-то сказано, откладывается на 
этих проклятых серверах.

В чем-то нам, политологам, от этого стало легче. Появился неограниченный доступ к любой информации. Но в 
чем-то - сложней. Я, например, до сих пор со стыдом вижу в Интернете свое интервью, в котором где-то за месяц до 
революции в Киргизии заявил, что ничего там скорее всего не будет. Вот эта информация отпечаталась, осталась на всю 
оставшуюся жизнь, будет жить, пока крутятся винчестеры.

- Неясности были только в их позиции по отношению к России?
-  Да  и  с  Евросоюзом  тоже  ничего  непонятно!  Поймите,  использовать  модели  отношений  с  ЕС,  которые 

вырисовывались лет 15 назад, значит, не учитывать нынешнюю ситуацию. Есть нынешний Евросоюз, который изменил 
модель включения стран в свой состав. Если раньше это было подтягивание страны до общего уровня и потом включение, 
то сейчас - включение в состав ЕС и сохранение там в качестве периферии. Это неоспоримый факт. Кроме того, теперь уже 
не очень ясны и перспективы самого ЕС в качестве целостной организации. Да и Россия уже другая. Причем зачастую этого 
не понимают в самой РФ.

- А что, собственно, изменилось?
- Раньше Россия всем говорила: давайте интегрироваться! Она просила и умоляла присоединяться к ней. Сейчас 

же создалась такая ситуация, когда РФ превращается в действительно энергетическую сверхдержаву. Может, так будет не 
бесконечно долго, но ближайший десяток лет будет именно так. По этому раскладу Россия - абсолютно самодостаточная 
страна.  Она  проживет,  даже  если  обрежет  любые  связи  со  всеми  странами  СНГ.  И  сейчас  уже  не  в  ее  интересах 
интегрироваться.  Она  больше  не  будет  никого  уговаривать.  Это  другие  страны  СНГ  должны  ей  предлагать  модели 
объединения. Причем такие модели, в которых Россия чувствовала бы выгоду для себя.

- Об экономике Милинкевич говорил в эфире «Эха Москвы». В частности, он предсказал кризис при сохранении  
нынешней  модели,  т.к.  все  используемые  властью  ресурсы  роста  себя  исчерпали.  Он  говорил  о  необходимости  
модернизации производства, о привлечении инвестиций…

- Все правильно говорил. Но откуда он их возьмет? У Европы сейчас на руках десять голодных ртов. Каждому из 
этих ртов нужна такая же ускоренная модернизация, как и Беларуси. Пока новые члены ЕС получают от Европы крохи. 
Откуда же возьмет инвестиционные ресурсы Милинкевич?

В свое время мы в России подобные заявления уже проходили. Я хорошо помню, как наши либерал-демократы 
весной 1992 г. стояли около «Белого дома» с плакатами «Если сейчас снимете Гайдара, нам не дадут $22,5 млрд. помощи». 
Гайдара тогда не сняли. Денег мы не получили ни копейки.

На  вещи нужно  смотреть  реально.  Что,  удалось  хоть  как-то  реформировать  промышленность  Грузии?  Да,  на 
подтягивание штанов, на содержание госаппарата и армии Запад немного денег дал. Но не больше. Может, Украина что-то 
получила в виде инвестиций за свое оранжевое поведение? Нет!

- Как вы оцениваете заявление Немцова о том, что выборы в РБ нужно бойкотировать?
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- Здесь я выскажусь как политтехнолог. Во всех выборах, пусть даже самых несправедливых, нужно участвовать. 
Это  закалка  для  политика.  Вовлекаясь  в  кампанию,  он  учится  формулировать  свои  позиции  и  отстаивать  их. 
Зарегистрированным кандидатам будет дан час на ТВ и час на радио. За это время можно сказать так много! Но если 
сказать нечего, даже 400 часов не помогут. Нужно учиться говорить, учиться формулировать.

Понятно,  что  на  мартовских  выборах  оппоненты  Лукашенко  не  выиграют.  Во  всяком  случае,  без  внешней 
поддержки. Но можно произвести консолидацию своих сторонников, реально проверить их в «боевых» условиях, чтобы 
понять, кто с тобой, а кто не очень. Так что участвовать нужно обязательно. А что там Немцов сказал, так, может, ему как 
раз в выборах участвовать и не надо. Потому, что шансов у него никаких нет. Но это его личные проблемы.

- Если уж заговорили о технологиях… Что, на ваш взгляд, нужно сделать нашему «единому» для победы?
- Да просто нужно работать каждый день, встречаться с людьми, слушать их, слышать, понимать, что их волнует, а 

что  (может  быть,  очень  важное  для  самого  кандидата)  оставляет  равнодушным.  Это  и  называется  политической 
деятельностью - не просыпаться к выборам, а постоянно встречаться с людьми, понимать их заботы, проблемы, находить 
вместе с ними пути их решения.

Запад готовится к шантажу и провокациям против Лукашенко
22.02.2006. КМ.RU
Василий Ваньков

Факты:
Цитата из выступления президента Белоруссии Александра Лукашенко: «Вы знаете, какое давление оказывается 

на Беларусь - от неприкрытого шантажа до попыток вмешательства во внутренние дела - со стороны Запада. Со стороны 
оппозиции — от мелких провокаций до угроз экстремистских выступлений. Поэтому наша основная задача — оградить 
белорусский народ от навязывания чужой воли, лжи и насилия».

По мере приближения даты голосования на президентских выборах в Белоруссии (19 марта) все более четко 
вырисовываются  контуры  стратегии,  которые  разработали  западные  лидеры  с  целью  повлиять  на  их  исход.  Видимо, 
окончательно разуверившись  в  способностях  прикормленной,  но  слабосильной  и маргинальной белорусской  оппозиции 
прийти к власти на законных основаниях, политики из стран ЕС и США решили осуществить силовой сценарий свержения 
законной власти действующего руководства республики в том случае, если Александр Лукашенко будет переизбран на 
новый срок. Как заявил во вторник на совещании по вопросам обеспечения национальной безопасности президент страны, 
в период выборов главы государства силовым и правоохранительным структурам республики предстоит действовать в 
крайне непростой ситуации. «Вы знаете, какое давление оказывается на Беларусь: от неприкрытого шантажа до попыток 
вмешательства  во  внутренние  дела  — со  стороны Запада.  Со  стороны оппозиции — от  мелких  провокаций  до  угроз 
экстремистских выступлений. Поэтому наша основная задача — оградить белорусский народ от навязывания чужой воли, 
лжи и насилия», - отметил Александр Лукашенко. 

Возможность  оказания  внешнего  давления  с  целью  повлиять  на  исход  президентских  выборов  в  республике 
Беларусь  в  эксклюзивном интервью  KM.RU  прокомментировал  руководитель  отдела  Белоруссии  Института  стран  СНГ 
Александр Фадеев.

- Насколько, на ваш взгляд,  обоснованны опасения Лукашенко? 
- К сожалению, они полностью соответствуют действительности. И это даже заметила комиссия наблюдателей от 

стран СНГ, которая сейчас перед выборами работает в Белоруссии. В своем промежуточном докладе о предвыборной 
ситуации  в  стране  она  уже  отметила,  что  такой  фактор,  как  попытка  оказать  давление  на  проведение  президентских 
выборов, в республике Беларусь действительно имеет место быть. И он тревожит наблюдателей от стран Содружества. 
Заинтересованные  внешние  силы  намеренно  выставляют  Белоруссию  как  государство-изгой  с  якобы  диктаторским 
режимом,  где  нарушаются демократические  принципы.  Это  нужно  для того,  чтобы оказывать  постоянное  давление  на 
руководство страны. В том числе, используя международное право, которое его допускает в том случае, если во главе 
государства, на которое оно направлено, стоит диктатор. Этот ярлык уже давно пытаются прикрепить к Лукашенко. Так что 
это  давление  -  не  реалия  сегодняшнего  дня.  Еще  в  1999  году  белорусская  государственная  власть  уже  объявлялась 
Западом нелегитимной.  В то время должны были состояться президентские выборы по новой Конституции. Но они не 
состоялись, поскольку в стране прошел референдум, на котором народ Белоруссии принял решение о том, что второй 
президентский  срок  следует  исчислять  с  1996  года.  И  выборы  перенесены  на  два  года.  Так  что  попытки  объявить 
Лукашенко  нелегитимным  лидером  предпринимались  давно.  Но  сейчас  западный  альянс,  видимо,  решил  пойти  еще 
дальше.  Теперь  уже  президентские  выборы  считают  сфальсифицированными,  хотя  они  еще  не  прошли  и  ни  одного 
бюллетеня в избирательную урну еще не было опущено. С моей точки зрения, этап предвыборной борьбы проходит вполне 
демократично. Представители от оппозиции могли спокойно собирать подписи за свое выдвижение. И два представителя 
оппозиции получили мандаты кандидатов в президенты (Гайдукевич вряд ли может считаться оппозиционером). И вместе с 
Лукашенко  17  февраля  они  участвовали  в  торжественной  церемонии,  где  им  вручили  удостоверения  кандидатов  в 
президенты. Сейчас наступил период разрешенной агитационной кампании. Всем кандидатам будет предоставлено время 
на телевидении. Так что в этом отношении говорить о какой-либо дискриминации не приходится.  Я считаю, что Запад 
пытается осуществить сценарий по дестабилизации внутриполитической обстановки в Белоруссии и свержению законно 
избранного главы государства. Это ни в какие нормы демократии и международного права не вписывается. Речь идет об 
откровенном вмешательстве во внутренние дела суверенного государства. 

-  В  связи  с  тем,  что  вы  говорите,  следует  ли  ожидать,  что  в  случае  победы  на  выборах  Лукашенко  
представители западных держав сразу же объявят их результат нелегитимным?
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-  В  этом нет  абсолютно  никаких сомнений.  Все  к  этому и  идет.  Вашингтон и  Брюссель обязательно объявят 
выборы нелегитимными. Они заявят, что их итоги будут, конечно же, сфальсифицированы и т.д. Вне зависимости от того, 
демократично или нет пройдут выборы в этой стране. 

- Какие страны в большей степени пытаются оказать воздействие на ход выборов и какие технологии для  
этого используются?

-  Речь в первую очередь идет о США и странах ЕС. В этих целях используется дипломатическое давление с 
помощью  таких  международных  институтов  как  Совет  Европы,  ПАСЕ,  ОБСЕ  (в  которую  входят  и  неевропейские 
государства). Активную роль в оказании такого давления играют государственные органы «великих держав», в частности 
Конгресс США. Всякого рода комитеты и комиссии при парламентах этих стран. В ближайшее время ЕС, по-видимому, 
создаст  фонд,  который,  как  сейчас  предполагается,  будет  называться  «по  борьбе  с  диктаторскими  режимами».  Но 
поскольку  продекларировано,  что  в  странах  Европы  только  один  диктаторский  режим  (в  Белоруссии),  то  несложно 
догадаться,  куда  в  первую очередь пойдут  средства.  Сейчас  есть  проблема с названием этого фонда,  но он  со всем 
основанием может быть назван «АнтиЛукашенко». Деньги, понятное дело, пойдут на дестабилизацию внутриполитической 
обстановки  в  республике.  Эти  фонды  нужны  потому,  что  оппозиция  в  Белоруссии  практически  вся  прозападно 
ориентирована.  И  без  спонсорской  помощи  политических  структур  Запада  эти  маргинальные  силы,  не  имеющие 
значительной поддержки в белорусском обществе, существовать не могут. Они крайне малочисленны, и для того, чтобы 
развернуть  кампанию  против  Лукашенко  (электронные  СМИ,  издательская  деятельность  и  т.д.),  им  понадобятся 
колоссальные средства. В этих целях нужно будет организовывать вещание на Беларусь с территории Литвы и Польши. 
Причем белорусская оппозиция даже выступает за силовое вмешательство Запада и готова поддержать его. Однако, такой 
вариант развития событий, во-первых, не соответствует международному праву. Но, что гораздо более важно, этого не 
допустит  Россия.  И  наш МИД уже обратил на  это  внимание,  сделав  предостережение  всем силам не  вмешиваться в 
политическую жизнь республики, под каким бы предлогом это не осуществлялось. 

- Кто из зарегистрированных кандидатов активнее всего поддерживается Западом?
- Это, конечно, Александр Милинкевич. Он выдвиженец одиозной националистической структуры, известной как 

«Белорусский  народный  фронт».  Для  вида  его  поддержала  Партия  зеленых,  которая  имеет  просто  микроскопический 
масштаб. Оба крыла «фронта» всегда были прозападными и никогда этого не скрывали. Милинкевича поддерживает крыло, 
возглавляемое Валентином Вечерко, он сменил свою фамилию на более национальную – Винцук Вячерка. Тут никаких 
иллюзий быть не должно.  То,  что Милинкевич путешествует по столицам западных стран,  красноречиво говорит о его 
политической ориентации. Он приезжал и в Москву, но здесь с ним никто из заметных политиков не встретился. А лишь те, 
кто с треском проиграл парламентские выборы (Немцов, например). Что касается Александра Козулина, лидера социал-
демократической партии «Грамада» и бывшего ректора Белорусского государственного университета, то он, как говорят в 
Белоруссии, «самодеятельный» политик. У него нет пока что четкой политической программы, где бы он акцентировал свое 
внимание на базовых ценностях и стратегических принципах. Это колеблющийся оппозиционный политик.

Претендентов больше нет
21.02.2006. БДГ. Деловая газета

Екатерина Харина
В  минувшую  пятницу  председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Лидия  Ермошина  вручила 

удостоверения кандидата в президенты четверым участникам предвыборной гонки. Неожиданностью регистрация обоих 
оппозиционных  кандидатов  не  стала,  однако  сомнения,  не  предпочтет  ли  власть  одно  из  двух  «зол»,  оставались  до 
последнего момента.

На  расширенное  заседание  Центральной  избирательной комиссии,  которое проходило во Дворце Республики, 
были  приглашены  кандидаты  и  руководители  их  инициативных  групп,  международные  наблюдатели  и  журналисты. 
Фотокорреспондентам всех газет в аккредитации отказали, но их пишущих коллег на этот раз не делили на «чэсных» и 
«нячэсных».

По  планам  ЦИКа  все  претенденты,  кроме  действующего  президента,  должны  были  появиться  во  Дворце 
Республики за полчаса до начала мероприятия. Однако Милинкевич, Козулин и Гайдукевич посчитали, что в данный момент 
могут позволить вести себя с Лукашенко на равных, и наотрез отказались предоставить сопернику право триумфального 
входа в зал (позже Лидия Ермошина назвала такое поведение «эпатажным»). На незначительные уступки секретарю ЦИКа 
Николаю Лозовику пошел лишь Александр Милинкевич, который занял свое место на несколько минут раньше коллег.

Напомним,  по  белорусскому  законодательству  для  регистрации  кандидатом  в  президенты  претендентам 
следовало сдать в Центризбирком не менее 100 тысяч подписей граждан в свою поддержку, анкеты и декларации о доходах 
и имуществе за 2005 год на себя и на своих ближайших родственников. Соответствующие службы занимались проверкой 
подлинности документов. На итоговом заседании ЦИКа выяснилось, что недействительные подписи были найдены у всех 
претендентов, однако их количество не оказалось существенным. В итоге С.Гайдукевич набрал 144 663 подписи граждан, 
А.Козулин — 143 382, А.Лукашенко — 1 903 069 и А.Милинкевич — 183 179 подписей.

Что  же касается остальных документов,  то  претензии  ЦИКа звучали только  в  адрес  А.Милинкевича.  Николай 
Лозовик напомнил, что инициативной группе данного претендента 18 января было вынесено официальное предупреждение 
о недопущении распространения печатной продукции до начала предвыборной агитации.  По словам Лозовика,  «члены 
инициативной  группы  сделали  соответствующие  выводы  и  в  дальнейшем  подобного  нарушения  законодательства  не 
допускали».  Кроме  того,  в  декларации  супруги  Александра  Владимировича  Инны  Кулей  «были  не  в  полном  объеме 
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отражены сведения о доходе, полученном в 2005 году» — не были указаны 900 тысяч рублей, полученные от продажи 
автомобиля. Лозовик уточнил, что не указана эта сумма «ошибочно», неумышленная ошибка исправлена, и все в порядке.

По словам Л.Ермошиной, во время выборов в парламент подобная ошибка стоила депутатского мандата, «но 
здесь слишком высока цена. Это — выборы президента, и в поддержку выдвижения кандидатом в президенты Милинкевича 
Александра Владимировича собрано почти двести тысяч подписей. Я думаю, что только исходя из того, что невозможно 
обмануть избирателей, которые доверились данному лицу, поставили свои подписи в его поддержку, мы должны принять 
решение все-таки о регистрации кандидатом в президенты Милинкевича Александра Владимировича». Однако согласились 
с госпожой Ермошиной не все члены ЦИКа. За регистрацию его в качестве кандидата высказались 9 человек, против — 3. 
Остальных претендентов члены ЦИКа зарегистрировали единогласно.

При вручении кандидатам в президенты соответствующих удостоверений им предоставлялось по пять минут на 
выступление. И Милинкевич с Козулиным этим правом воспользовались на полную катушку. Игра стоила свеч, ведь помимо 
многочисленных телекамер буквально в нескольких метрах от трибуны находился А.Лукашенко, который уже много лет не 
слышал  в  лицо  серьезной  критики.  Они  оба  говорили  о  нарушениях  прав  человека  в  Беларуси,  об  исчезнувших, 
политзаключенных, о реальной атмосфере, в которой проходят выборы. И если Милинкевич старался говорить о ситуации в 
целом, то Козулин целиком сделал акцент на личном отношении к президенту и отношении к нему как к руководителю 
страны. Поблагодарил за хорошее и сказал, что пора уходить, при этом фамильярно обратился к Лукашенко на «ты» и 
назвал его Александром. Кроме того, Козулин в ультимативной форме выдвинул власти ряд серьезных требований, среди 
которых — созыв срочного заседания Конституционного суда для рассмотрения вопроса о законности участия в выборах 
А.Лукашенко. По мнению Козулина, проведенный в 2004 году референдум и досрочные президентские выборы являются 
грубыми нарушениями Основного закона.  Он также потребовал от  ЦИКа отменить процедуру досрочного голосования, 
прекратить давление на независимые СМИ, предоставить прямой эфир всем кандидатам и создать для них равные права, 
включив в состав избирательных комиссий представителей либо его штаба, либо штаба Милинкевича. Вдобавок Козулин 
предложил использовать на избирательных участках прозрачные урны в  качестве орудия противодействия возможным 
фальсификациям.

По  словам  Милинкевича,  в  последние  годы  давление  власти  на  оппозицию  усиливается:  ликвидируются 
общественные  объединения,  партии,  независимые  профсоюзы,  негосударственные  СМИ.  «Условия  для  проведения 
политической борьбы становятся все более сложными», — сказал он. Тем не менее «надо идти к людям,  говорить им 
правду о ситуации в стране, убеждать, агитировать за то, что в стране нужны перемены». «Мы должны объяснить людям, 
которые желают перемен, что их большинство и они не должны бояться».

Александр Лукашенко сделал вид, что его подобные высказывания не касаются. В своем выступлении он, как 
обычно,  говорил  о  сохранении  стабильности  в  стране,  многочисленных  врагах  и  уверял  в  законности  избирательного 
процесса: «Я убежден, что 19 марта Беларусь в очередной раз продемонстрирует последовательность и открытость своей 
политики».  Лукашенко  отметил,  что  нынешняя  избирательная  кампания  проходит  в  строгом  соответствии  с 
законодательством: «Это выгодно отличает нашу страну от других государств, где выборы заканчиваются потрясениями». 
Кроме того, он, кстати, единственный поименно поздравил соперников с регистрацией. Сильный ход, ничего не скажешь.

Во  время  выступления  Козулина  Гайдукевич  не  раз  просил  Лидию  Ермошину  остановить  крамольные  речи 
выступающих. Свою же речь он закончил лукашенковским лозунгом: «За сильную и процветающую Беларусь!»

Отвечая  на  вопросы  журналистов,  Л.Ермошина  отметила,  что  выступление  Александра  Козулина  «весьма 
покушается  на  нарушение  47-й  статьи  Избирательного  кодекса»  (данная  статья  регулирует  вопросы,  связанные  с 
недопустимостью злоупотребления правом на проведение предвыборной агитации). Она подчеркнула, что «если подобное 
будет содержаться в программах и выступлениях кандидатов, то это станет основанием для отмены их регистрации».

После вручения кандидатских корочек в Беларуси начался агитационный этап кампании по выборам президента 
страны.  В  соответствии  с  законодательством  каждый  кандидат  в  президенты  может  иметь  до  30  доверенных  лиц, 
обладающих правом вести агитацию за своих кандидатов, представлять их интересы в государственных органах власти и 
организациях. На изготовление предвыборных материалов каждому из кандидатов будет выделено около 60 млн рублей. 
Как  заявила  Л.Ермошина,  «агитация  должна  быть  корректной,  не  содержать  клеветы  и  оскорблений  в  адрес  других 
кандидатов  или  высших  должностных  лиц  страны,  а  также  не  содержать  призывов  к  насильственному  свержению 
конституционного строя, разжиганию межнациональной и межрелигиозной розни».

По  результатам  жеребьевки  эфирного  телевизионного  и  радийного  времени  в  один  день  будут  выступать 
Лукашенко и Гайдукевич. Козулин и Милинкевич соответственно также будут выступать в связке. Кстати, руководители их 
инициативных групп обратились к Центризбиркому с предложением транслировать телевизионные выступления кандидатов 
в прямом эфире. ЦИК просьбу не удовлетворил, сославшись на то, что подобное не предусмотрено законом.

ДОСЛОВНО
Александр МИЛИНКЕВИЧ: «Решение об участии в президентских выборах было для меня нелегким, ведь в нашей 

стране  исчезают  оппоненты  власти,  есть  политические  узники,  ликвидируют  партии  и  общественные  организации, 
независимые профсоюзы. Фактически ликвидирована независимая пресса. Условия для политической борьбы нелегкие. Но 
я считаю необходимым идти к людям, говорить с ними, дискутировать, убеждать. Этого не надо пугаться, ведь за нами — 
правда и закон...

Наша программа чрезвычайно простая. Она основывается на трех ценностях: свобода, правда, справедливость. 
Эти слова не родились в моей или чьей-то другой отдельной голове. Они родились во время моих поездок по стране. Какой 
свободы  хотят  люди?  Свободы  личности,  свободы  совести,  свободы  высказываний,  свободы  информации,  свободы 
экономической  деятельности.  Люди  хотят  освободиться  от  тотального  страха...  Я  клянусь,  что  сделаю  все,  чтобы  в 
Беларуси были и свобода, и правда, и справедливость».
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Александр  КОЗУЛИН:  «Мы  должны  сказать  спасибо  Александру  Лукашенко  за  то,  что  он  в  период  хаоса 
постсоветского  времени  смог  восстановить  стабильность  в  развитии,  удержать  социально-экономическую  ситуацию, 
усилить государственность суверенной независимой Беларуси, не распродал страну. Спасибо тебе, Александр, за это. Но 
время управлять по-советски закончилось. Стране пора перейти на цивилизованный путь развития...

Я  требую отмены досрочных  выборов.  Потому что  я  как  человек,  который был задействован  в  предыдущей 
президентской кампании 2001 года, заявляю о том, что досрочные выборы — это прямая фальсификация. И поэтому я 
требую прозрачные урны, а не предлагаю. Они позволяют фотографировать наполнение этих урн утром, днем, вечером и 
ночью. Либо предоставьте возможность наблюдения за ними круглые сутки...

Отказ  от  проведения  свободных  и  прозрачных  президентских  выборов  мной,  моими  соратниками  и  всем 
белорусским  народом  будет  классифицироваться  как  ползучий  конституционный  переворот,  который  превращает  вас, 
Александр Григорьевич, из некогда всенародно избранного президента в неподконтрольного диктатора.

И последнее. Я не собирался поднимать этот вопрос. Но когда я посмотрел по телевидению, как превозносят 
командира спецподразделения Павличенко и как из него делают героя, меня это возмутило до глубины души. Может, этим 
кто-то хочет отвести от него и себя подозрения? Поэтому я принес сюда книгу Олега Алкаева «Расстрельная команда». И 
требую в  соответствии  с  поправками  в  Уголовный и  Уголовно-процессуальный  кодексы за  дискредитацию Республики 
Беларусь в соответствии с теми фактами, которые изложены в книге, привлечь к уголовной ответственности либо господина 
Лукашенко, либо господина Алкаева, который публично изложил соответствующие факты».

В Евросоюзе готовы долго ждать демократизации Беларуси
БР. Белорусы и рынок, 20 - 27 февраля 2006

Мария Садовская
Очередная резолюция Европарламента по Беларуси была принята 15 февраля. Депутаты призывают белорусские 

власти  обеспечить  свободные  выборы,  но  готовы  к  тому,  что  демократизация  Беларуси  не  начнется  сразу  после 
президентских выборов 19 марта. С такой позицией согласны Еврокомиссия и страна — председатель ЕС.

В резолюции Европарламента осуждается ухудшение политической ситуации в Беларуси.
К белорусским властям вновь обращаются с призывом провести свободные и справедливые выборы, перечисляя 

критерии,  по  которым  выборы  могут  считаться  таковыми.  Среди  критериев  —  полная  прозрачность  электорального 
процесса,  равные  условия  для  всех  кандидатов  (особенно  в  доступе  к  СМИ),  отказ  всех  государственных  органов  от 
запугивания  кандидатов,  их  родственников  и  сторонников,  а  также  обеспечение  свободной  работы  всем  лицам, 
задействованным  в  наблюдении.  Европарламент  также  обеспокоен  кампанией  властей  по  обвинению  “отдельных 
демократических стран в шпионаже и поддержке оппозиции, которая приводит к дестабилизации политической ситуации в 
республике”.

В то же время, учитывая высокую возможность того, что “предстоящие выборы и предвыборная кампания не будут 
отвечать международным стандартам”, Еврокомиссию призывают разработать новую стратегию по Беларуси.

Такая  стратегия  “должна  включать  конкретные  предложения  по  более  гибкому  использованию  технической 
помощи  ЕС  и  финансовой  поддержки  гражданскому  обществу”.  Например,  предложено  и  дальше  рассматривать 
возможность идентификации и заморозки счетов представителей белорусских властей и расширения списка невъездных 
белорусских чиновников — в частности тех, кто может быть причастен к фальсификациям предстоящих выборов. Кроме 
того, евродепутаты предлагают Совету ЕС и Еврокомиссии поднять белорусский вопрос в диалоге с российскими властями, 
чтобы “определить общую ответственность за осуществление конкретных демократических изменений в Беларуси”.

Принятию  резолюции  по  Беларуси  предшествовали  дебаты  в  Европарламенте  с  участием  представителя 
Европейской комиссии Джо Борга и представителя австрийского председательства ЕС, министра иностранных дел Австрии 
Ханса  Винклера.  Общим  тоном  дебатов  стали  неверие  в  серьезные  перемены  в  белорусской  ситуации  в  результате 
президентских выборов 19 марта и необходимость развивать долгосрочные проекты по демократизации Беларуси.

Дж. Борг заверил депутатов, что комиссар ЕС по внешней политике и Европейской политике соседства Бенита 
Ферреро-Вальднер  внимательно  следит  за  ситуацией  в  Беларуси  и  “не  упустит  возможности  обсудить  Беларусь  с 
министром иностранных дел России” во время встречи 15 февраля в Вене.

Комиссия  считает,  что  ситуация  в  Беларуси  накануне  президентских  выборов  ухудшается,  и  тот  факт,  что 
наблюдателей  от  БДИПЧ/ОБСЕ  пригласили  в  республику,  “приветствуется,  но  недостаточен  для  того,  чтобы 
свидетельствовать о демократии”. Тем не менее мнение и реакция Евросоюза будут опираться на отчет миссии БДИПЧ. Дж. 
Борг также сообщил депутатам, что комиссия решила открыть в Минске свою делегацию, но белорусские власти пока не 
дали на это разрешения. Поэтому пока в Киев будет назначен специальный дипломат, который будет “часто приезжать” в 
Минск.

По мнению Еврокомиссии, “демократический процесс в Беларуси, скорее всего, будет длительным и завершится 
успешно  только  при  поддержке  со  стороны  белорусского  населения.  Поэтому  мы  должны  продолжать  усилия  по 
повышению уровня осведомленности белорусского населения в целом через поддержку гражданского общества и помощи 
укреплению контактов между людьми. Пока Беларусь находится на распутье, более, чем когда-либо, важно, чтобы мы все 
объединили усилия в применении общей стратегии и были готовыми оперативно реагировать на события в Беларуси”.

Х.  Винклер  от  имени австрийского  председательства  также  заявил,  что  он  не  ожидает  от  выборов  19  марта 
“радикальных перемен”. “Наша работа по белорусскому вопросу должна быть долгосрочной”, — заявил министр.

Не  слишком  оптимистичными  относительно  исхода  предстоящих  выборов  были  и  евродепутаты.  Британский 
европарламентарий Чарльз Тэннок считает, что на президентских выборах 19 марта у Беларуси “все еще есть шанс на то, 
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что  страна  займет  принадлежащее  ей  по  праву  место  в  европейской  семье  демократий,  проведя  свободные  и 
справедливые выборы”. Однако “в реальности шансы на это чрезвычайно малы”, так как, по мнению депутата, за время 
правления А.  Лукашенко страна превратилась “в  самоизолированное полицейское государство и мнимую демократию”. 
Призывы к Беларуси разрешить независимые экзит-поллы для верификации результатов выборов, считает политик, так и 
останутся неуслышанными.

С точки зрения польского депутата Яна Тадеуша Масела, Беларусь — “бедная страна, в том числе потому, что 
никогда в своей истории не знала свободы, в отличие от своих многочисленных, хоть и не всех, соседей”. “Как она сейчас 
может  жаждать  свободы?  Ведь  если  никогда  ее  не  знала,  то  не  знает,  к  чему  должна  стремиться!”  —  утверждал 
евродепутат. По его мнению, “белорусы не требуют многого, они очень терпеливы. Если и на выборах 19 марта их обманут, 
люди просто будут ждать следующих свободных выборов”.

Еще  один  польский  депутат  Конрад  Шыманьский  считает,  что  будущие  действия  Европы по  демократизации 
Беларуси нужно перевести на “исполнительный уровень”. Депутат предлагает от принятия резолюций, в которых говорится 
о дальнейшем ухудшении ситуации с правами человека в Беларуси, перейти к постоянному мониторингу положения в этой 
сфере,  на  основе  которого  специальные  представители  Еврокомиссии  и  Совета  ЕС по  Беларуси  будут  представлять 
Европарламенту  ежегодный  отчет.  Резолюции  же  Европарламента  он  предложил  использовать  в  качестве  “средства, 
используемого для новых и переломных ситуаций”. Которых, по-видимому, придется ждать еще долго.

Выборы продолжают таить в себе интригу
21.02.2006. "Выборы в Беларуси"

Александр Класковский
Центризбирком вновь сделал широкий жест: зарегистрированы все четверо претендентов, собравших более 100 

тысяч подписей в поддержку своего выдвижения. Хотя должностные лица и говорили строго, что кое-кому могут аукнуться 
нарушения типа досрочной агитации, в итоге эти прегрешения сочли простительными. 

Как  нетрудно  было  предположить,  гласом  вопиющего  в  пустыне  осталось  письмо  академика  Александра 
Войтовича,  призывавшего  ЦИК  отказать  в  регистрации  действующему  руководителю.  Мотивация:  неконституционный 
характер референдума-2004, официальные итоги которого, сняв лимит в два срока, дали первому президенту Беларуси 
возможность баллотироваться на высшую должность любое число раз. 

Таким  образом,  17  февраля  на  церемонии  в  столичном  Дворце  Республики  удостоверения  кандидатов  в 
президенты получили парламентарий Сергей Гайдукевич, лидер Белорусской социал-демократической партии Александр 
Козулин, глава государства Александр Лукашенко и выдвиженец Конгресса демократических сил Александр Милинкевич. 

Очевидно, что вновь, как и на этапе регистрации инициативных групп, власть демонстрирует в формальном плане 
максимальную лояльность к соперникам главы государства. По мнению независимых политологов, руководству выгодно, 
чтобы в избирательных бюллетенях было побольше фамилий. Это распылит голоса критично настроенного электората. А 
также снизит вероятность уличных волнений по итогам выборов: когда альтернатива размыта, протестный заряд априори 
слабее. 

Сейчас начинается период агитации. Каждый кандидат получает возможность дважды по полчаса выступить по 
телевидению и радио, а также опубликовать свою программу в семи общенациональных газетах. Каждому положена от 
казны  весьма  скромная  — около  27  тысяч  долларов  в  эквиваленте  — сумма  на  агитацию.  Однако,  говорят  критики, 
равенство здесь только формальное. Ведь вся мощь информационно-пропагандистской машины ежедневно и ежечасно 
работает на сохранение властного статус-кво. 

Отбивая  упреки  политических  противников,  Александр  Лукашенко  недавно  заявил,  что  ему  нет  нужды 
фальсифицировать  итоги  голосования  хотя  бы  потому,  что  его  рейтинг  —  причем  даже  по  замерам  независимых 
социологов — позволяет спокойно выиграть уже в первом туре. 

Электоральная база президента и в самом деле достаточно широка. Однако его оппоненты предполагают, что 
ради красивой цифры, для иллюстрации тезиса о всенародной поддержке, все равно будут пущены в ход "специальные 
средства". 

Критиков,  в  том  числе  из  международных  структур,  смущают  такие  элементы  непрозрачности  выборов,  как 
однобокий  состав  избирательных  комиссий  (куда  практически  не  включили  представителей  оппозиции),  пятидневное 
голосование  (когда  судьбу  досрочно  вброшенных  бюллетеней  невозможно  проследить),  чрезмерные  ограничения  для 
наблюдателей и явное неравенство информационных возможностей кандидатов за пределами гарантированного законом 
минимума. 

На этом уже не раз акцентировали внимание международные эксперты, в частности из Бюро демократических 
институтов и прав человека ОБСЕ. Однако их рекомендации не стали руководством к действию для официального Минска. 

Уже сами по себе перечисленные выше особенности белорусского электорального процесса (плюс неизбежные 
административные "перегибы на местах")  способны дать оппозиции и ряду международных структур аргументационную 
базу для объявления выборов несправедливыми и недемократичными. 

Со своей стороны, власти заявляют, что не допустят массовых беспорядков на почве несогласия с официальными 
итогами голосования.  Впрочем,  и  альтернативные кандидаты достаточно осторожны:  кто-то предпочитает говорить про 
абстрактную "революцию духа", а кто-то и вовсе воспринимает грядущую победу Лукашенко как данность. 

Тем  временем  эксперты,  скептически  оценивающие  шансы  оппозиции  на  "революцию  духа"  19  марта, 
сосредотачивают  внимание  на  перспективе  политического  процесса  в  стране.  Сумеет  ли  оппозиция  отвоевать  некий 
плацдарм в легальном поле — или окончательно маргинализируется? Как будет эволюционировать нынешняя система 
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власти?  В  сторону  усиления  авторитаризма?  Или  же  императив  экономической  модернизации  вынудит  постепенно 
ослаблять гайки в других сферах? Вопросов много. 

Так  что  в  любом  случае  эти  выборы  продолжают  таить  в  себе  интригу  и  наверняка  серьезно  повлияют  на 
дальнейшую судьбу Беларуси.

Выступления  на Белорусском телевидении соперников 
президента А.Г. Лукашенко

Александр Козулин:
Здравствуйте, уважаемые граждане Беларуси!
Меня зовут Александр Козулин. Вам я известен как ректор главного национального университета нашей страны — 

Белорусского  государственного  университета.  За  годы  моей  работы  университет  совершил  гигантский  рывок  в  своем 
развитии  и  стал  действительно  национальным  университетом,  реально  автономным,  сильным  и  популярным  среди 
молодежи. Он превратился в мощный научно-производственный центр. Десятки тысяч специалистов — выпускников БГУ, к 
которым я всегда относился как к своим собственным детям, — живут и работают сегодня во всех городах нашей страны. 
Всем вам, мои дорогие, горячий привет!

Я благодарю членов своей инициативной группы, которая в сложных условиях проделала колоссальную работу. Я 
очень благодарен вам, дорогие белорусы, поставившие свои подписи в мою поддержку. Значит, вы, как и я, видите, что в 
нашей стране нужно многое менять, что есть такие проблемы, которые не может решить действующая власть.

Многим нравится в нашей стране, что пенсионеры вовремя получают пенсию, что работают заводы, что наши 
города чистые и спокойные… Но мне не нравится,  что пенсии эти маленькие. Их едва хватает,  чтобы свести концы с 
концами.  Мне  не  нравится,  что  заводы работают  только  на  склад,  как  недавно  заявил наш премьер-министр  в  своем 
выступлении, а изношенность технологического оборудования составляет более 80%. Мне не нравится, что и жильё стало 
настолько дорогим, что купить его практически невозможно.

Я принял решение стать кандидатом в Президенты, потому что мне больно за нашу страну, наш народ, который 
достоин лучшей жизни.

К  сожалению,  нынешняя  власть  скрывает  от  народа  правду  о  тех  проблемах,  которые  без  их  скорейшего 
правильного решения неминуемо приведут к кризису. Та стабильность, которую превозносит власть как свое наивысшее 
достижение — уже не стабильность. Это стагнация. А за стагнацией обязательно приходит кризис. Я уверен, что старая 
власть отдалилась от народа и неумолимо ведет страну к кризису.

При  той  чехарде  кадров,  декретов,  указов,  постановлений,  переименований,  которую  устроила  власть,  это  и 
неудивительно. Чехарда в действиях — это следствие чехарды в головах.

Так, как меняются у нас министры и чиновники, меняется только погода. Только один кадр остается на своем 
месте уже 12 лет. 12 лет без единства в команде.

12 лет кадровые вопросы решаются спонтанно и бессистемно. Лучшие профессионалы уходят с работы. Скамейка 
своих  запасных  исчерпана.  Руководители  всех  уровней  боятся  проявить  инициативу,  они  боятся  собственной  тени. 
Работают только на выполнение прогнозных показателей,  спущенных сверху,  а не на результат.  Руководитель должен 
иметь право на ошибку, тогда в нем будут проявляться и инициатива, и творчество. У нас же главный принцип — лучше 
ничего не делать, но зато не попасть в тюрьму; хвалить Лукашенко, но и успевать заботиться о своем собственном кармане. 
Нормальные же руководители просто устали от селекторного хамства…

А  Лукашенко  и  не  нужны  преуспевающие  люди  и  преуспевающие  предприятия,  потому  что  они  становятся 
независимыми от него и от государства. Лукашенко нужны голодные и униженные, которые ходят с протянутой рукой и 
благодарят его за то, что он есть. И все, что есть, только благодаря ему, великому.

Еще более далека от народа и старая оппозиция, которая за 15 лет не смогла добиться ничего, кроме поражений. 
Она идет от поражения к поражению. Даже говорить об этом не хочу.

Нам нужна во власти команда — команда единомышленников, команда профессионалов.  Только в диалоге,  в 
результате  обсуждения  может  быть  принято  правильное  решение.  Я  думаю,  вам,  как  и  мне,  уже  надоели  эти 
непродуманные решения: то переименовали проспекты, то плакаты на рекламных щитах посрывали: не понравилась вождю 
заморская девушка, не дотянуться до нее — не выездной… А на это тратятся наши с вами деньги, которые власть забирает 
у нас в виде грабительских налогов.

Что касается рекламных щитов, то в одном из своих выступлений А.Г. Лукашенко приказал использовать на них 
лица исключительно белорусских гражданок.

Самое интересное, как власть привыкла отчитываться за потраченные деньги. Лукашенко говорит: я за вас плачу, 
я вас на своем горбу тащу… Но президент не спонсор и не принес с собой неизвестно откуда мешок с деньгами. А ведь этот 
денежный мешок заработан потом и кровью белорусского народа! Лукашенко привык присваивать себе все достижения. 
Посмотрите,  куда он ездит — на преуспевающие предприятия и колхозы. А президент должен быть там,  где плохо! И 
пресекать любую показуху. Или он — чуть выше бога, как об этом льстиво говорят некоторые приближенные чиновники. А 
всем остальным, нам, бедолагам, остается только молиться на него.

Когда государственный чиновник в  рабочее время играет в  свое удовольствие в  хоккей да еще за народные 
деньги, то такого чиновника увольняют. Я предлагаю не продлевать больше контракт с Лукашенко.

Ты нарушил  свою  же  директиву  о  дисциплине!  Так  будь  добр  уйти!  Почему  за  мелочные  нарушения  можно 
лишиться контракта обычному госслужащему или рабочему? Что, гражданин Лукашенко необычен,  или не с того теста 
вылеплен?  Или он не  равен любому  гражданину  Беларуси?  У  нас  появились  равные равнее  других,  как  в  известном 
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рассказе Оруэлла. Но это всего лишь нанятый на работу народом Беларуси чиновник. Я повторяю — чи-нов-ник. Нарушил 
закон — ответь.

Одна из главных наших проблем, дорогие сограждане, — это состояние законности. Сейчас законы, причем очень 
жёсткие, существуют только для нас — обычных граждан. А для власти закона нет. Она сама закон. А фактически это — 
беззаконие, беспредел. Надо остановить эту зарвавшуюся кодлу!!!

Многие  из  вас,  уважаемые  избиратели,  знают,  как  собирались  подписи  за  ныне  действующего  руководителя 
Беларуси. Он кичится двумя миллионами собранных в его  поддержку подписей.  Люди, вы помните,  как это было! Вас 
ловили, заставляли, принуждали, а потом вами же и отчитались, козырнув двухмиллионной поддержкой вождя! А ведь был 
задействован весь административный ресурс, людей поджидали с подписными листами в больницах, даже в психушках, на 
предприятиях, вузах и школах. Если бы младенцы умели писать — то и их бы заставили поставить подписи!..

Но,  поверьте,  меня  сегодня  беспокоит  даже  не  эта  властная  показуха.  Многие  из  вас  недовольны  жизнью, 
недовольны нынешней властью.

Денно и нощно нам фанфарно трубят об успехах и стабильности. Договорились до того, что у нас чуть ли не самая 
процветающая, самая богатая и самая прекрасная страна в мире. Да, она прекрасная, но не самая процветающая и не 
самая богатая. А теперь давайте разберемся, что на самом деле происходит.

1. Устраивают ли вас цены: на продукты питания, на одежду, особенно детскую, на оплату жилищно-коммунальных 
услуг? Да и на квартиру за всю свою жизнь сегодня не заработаешь. Я не имею ввиду тех коттеджей и дворцов, с которыми 
12 лет  назад обещал бороться Лукашенко,  и  в  которых сейчас  проживают  он и его  приближенные.  Половина Шклова 
переместилась в Дрозды. В этих виллах в Дроздах и около могли бы разместиться детские санатории и пансионаты.

2. Граждане, раскройте глаза. Вы видите, что цены у нас — среднеевропейские. А ведь зарплаты-то наши — 
белорусские.

Власть хвалится средней зарплатой в 250$. Но, поездив по регионам, я убедился, что это — большая редкость. А 
ведь цены на продукты на периферии выше, чем в Минске. Парадокс. Я полагаю, что уже сейчас работающие белорусы 
должны получать минимум в три раза больше, а пенсионеры — как военные пенсионеры.

3. Да и устраивают ли вас контракты, которые удавкой крепостного права накинуты на вашу шею. Я их сразу 
отменю в том виде, в котором они есть, как стану Президентом.

4.  Возьмем  медицинское  обслуживание…  Хвалимся  современными  и  бесплатными  поликлиниками,  а  мы 
вынуждены днями и месяцами просиживать в очередях, даже в больницы идем со своим. До чего дожились. Поэтому и 
нация вымирает.

За последние 12 лет население Беларуси сократилось на 5%. Почти на полмиллиона наших граждан! Белорусы 
любят повторять: главное, чтобы не было войны. А потери, почти как на войне. Вот вам и показушная стабильность. Ведь 
это — демографическая катастрофа!  Об этом надо бить в набат!  Резко сократилась рождаемость. Белорусы боятся в 
нынешних условиях заводить детей. Бояться, потому что не уверены, что смогут их прокормить и обеспечить достойную 
жизнь в будущем. Даже на Украине, на которую белорусская официальная пропаганда выливает цистерны грязи, каждой 
роженице выплачивают полторы тысячи долларов. Знаете ли вы об этом? Я обещаю, что за рождение первого ребенка 
будете получать 1.500$, за второго — 2 тысячи долларов, за третьего — 3 тысячи долларов. Я обеспечу каждой молодой 
семье социальное жильё. И самое главное, что я знаю, как этого добиться!

5. Об образовании. Сегодня университеты превращают в казармы. Нынешний руководитель государства заявил, 
что нам не нужно признание белорусских дипломов (а значит и уровня образования) за рубежом. Я профессионал в этой 
сфере, и могу с уверенностью сказать: при таком подходе скоро исчезнут научные школы, творческие педагоги и думающие 
студенты. И в недалеком будущем Беларусь из высокообразованной, интеллектуально превратится в банановую страну. 
Когда я стану президентом, я обеспечу признание белорусских дипломов в Европе и мире.

А сколько можно издеваться над абитуриентами? Сколько можно менять программы и правила поступления?! То 
тесты, то отмена тестов, то опять экзамены. Да замучаешься. Взрослые мучаются, про детей уже не говорим. Сколько 
можно кормить сказками о честных поступлениях и президентском контроле? Я об этом контроле мог бы многое рассказать. 
Ведь дети многих высокопоставленных чиновников, в том числе дети президента, поступали и учились в БГУ при мне. Я 
обозначил только несколько самых животрепещущих проблем. Но специфическая проблема для Беларуси — это маразм 
власти.

В своих исповедальных рассуждениях Лукашенко недавно публично признался в том, что все успехи современной 
Беларуси были достигнуты только благодаря белорусскому телевидению, нашему любимому белорусскому телевидению. 
Не анекдотично ли это? ТВ нам вдалбливает сказку о том, как прекрасно и счастливо живется у нас в стране, с этими 
песнями мы засыпаем и встаём. Нам внушают, а мы смиренно кушаем: ну а что сделаешь? от нас ничего не зависит…

Так вот как раз и пришло время показать, что всё в этом государстве зависит не от его правителя, а от народа, 
который нанимает президента управлять страной! Почему человек, пришедший к власти из совхозной глубинки, выходец из 
народа стал барином,  который этот  народ в  грош не ставит? А лучшего народа в мире просто нет.  Я в  этом глубоко 
убежден! Но в нас пытаются истребить чувство собственного достоинства, превратить в послушное стадо. Мы не стадо. Мы 
не рабы. Мы — белорусы, достойные уважения. И не только у себя дома, но и в мире. Мы — народ, хозяин своей страны!  
Лукашенко панически боится всех нас, поэтому за последние десять лет и не было ни одних честных выборов.

Лукашенко  и  его  чиновничество  давно  уже  неподконтрольны  и  не  подчиняются  своему  народу.  И  я  имею 
доказательства этого. Так, Беларусь, небольшая мирная страна, оказывается, может на равных конкурировать в экспорте 
вооружения с такими гигантами, как США, Англия, Франция, Россия. Но ни одной копейки за все эти годы не попало в 
государственный бюджет. А речь, как вы понимаете, идет о миллиардах, и не белорусских рублей, а зеленых полноценных 
американских долларах. Даже министр финансов Корбут на парламенте признался, что он не знает, где эти деньги.
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Где деньги, Александр?!. Верни народу эти деньги!
Наиважнейшая проблема сегодня — духовность. Может ли быть духовной лживая власть? Нет. Моральной? Тоже 

нет. Вот вы, дорогие граждане Беларуси, знаете о тех проблемах, о которых я вам сегодня рассказал? Нет. Уверен, что 
только не из передач нашего телевидения. Посмотрите ящик — там как мёдом намазано: всё так правильно, так хорошо… А 
выйдешь на улицу, зайдёшь в магазин, поедешь в деревню — кошмар! Что-то не показывают опустевшие деревенские 
дома.  Деревня  вымирает,  спивается,  остались  одни  пенсионеры,  молодежи  практически  нету.  Сначала  помогли 
выродиться, спиться, а теперь, видите ли, они занялись возрождением села. Заводы уже запустили… Дозапускались, что 
впустую сейчас стоят.

Да, не всё так,  как в телевизоре. Фактически через телевидение власть ведет свою духовную войну со своим 
народом — зомбирует население, боится, чтобы люди не узнали правду о ней, прогнившей власти.

Сегодня у меня есть редчайшая возможность озвучить вам то, что я сказал в присутствии Президента, ему в лицо, 
на церемонии вручения мне удостоверения кандидата в президенты.  Эта история обросла уже слухами и домыслами, 
благодаря  лживым  комментариям  прирученных  властью  идеологов  и  журналистов.  Сейчас  я  озвучу  принципиальные 
моменты, которые ТВ не осмелилось показать 17 февраля.

Мы стоим на пороге исторического выбора. Вот уже 15 лет независимости Беларуси. Мечты белорусов начинают 
сбываться. Когда говорят о цветных революциях, то она у нас произошла в 1994 году, когда на волне национального и 
народного подъема первым всенародно избранным президентом стал Александр Григорьевич Лукашенко.

За прошедшие полтора десятилетия многие страны, в том числе наши соседи, которые отставали от Беларуси в 
своем социально-экономическом развитии, достигли существенного прогресса. Мы же застыли в прошлом.

У Беларуси не было и не могло быть врагов. Сегодня у нас враги почти везде. Мы умудрились рассориться даже 
со своими соседями. Беларусь является изгоем в цивилизованном мире XXI века. И это уже очевидно.

Время управлять по-советски закончилось. Стране пора перейти на цивилизованный путь развития.
Сегодня перед лицом будущего мы должны сплотиться, отбросить распри и обиды, продемонстрировать всему 

миру единение, согласие и примирение, и мудрость, веками присущую белорусам.
Хватит белорусам быть угнетенными и угнетаемыми. Мы достойны свободы внешней и свободы внутренней.
Мы достойны лучшей жизни, лучшей судьбы и лучшего будущего! Хватит жить народу и стране в прошлом.
Я должен сделать несколько заявлений.
Я  требую  срочного  заседания  Конституционного  суда,  на  котором  должны  быть  рассмотрены  вопросы 

конституционности  и  законности  проведенного  в  2004  г.  референдума  и  проводимых  очевидно  досрочных  выборов 
Президента Республики Беларусь этого года.

С полной ответственностью как кандидат в Президенты я заявляю о том, что эти государственные мероприятия 
проведены и проводятся с грубейшими нарушениями Основного закона страны. По Конституции выборы должны быть без 
Лукашенко.

Конечно,  Лукашенко может апеллировать к  народу.  Это его право.  И если он действительно имеет народную 
поддержку, то мы готовы склонить голову перед своим народом, но не перед личностью. Да и все вы должны быть уверены, 
что народ не быдло,  а  хозяин своей страны и своей судьбы,  и  его  в  очередной раз  не обманут.  Мы хорошо помним 
известную  сталинскую  фразу:  «Не  важно  как  голосуют,  важно,  как  считают».  Чего  вы  боитесь,  господа?  Поставьте 
прозрачные  урны,  как  мы  предлагали  Центральной  избирательной  комиссии.  Оказывается,  в  бюджете  средств  не 
предусмотрено. Говорим: давайте деньги на это найдем. Нет, нельзя. Как деньги на «мерседесы» для вертикали — так 
пожалуйста. А так продали два-три «мерседеса» — и прозрачные урны стоят. Все довольны, всё в порядке.

Предоставьте возможность наблюдения за избирательными урнами круглые сутки. А то урны находятся только 
под наблюдением милиционера, который вынужден выполнять приказы своего командования. И тогда возникает большое 
сомнение, а что с содержимым этих урн-то происходит. Особенно ночью.

Я  требую отмены досрочных  выборов.  Потому  что  я  как  человек,  который  был  задействован в  предыдущей 
президентской кампании 2001 года, заявляю, ответственно, что досрочные выборы — это прямая фальсификация.

Я требую предоставления равных прав для всех нас. Требую включения в каждую участковую избирательную 
комиссию  либо  представителя,  совместно  делегированных  двумя  кандидатами  в  президенты  —  Козулиным  и 
Милинкевичем, либо наблюдателей на каждом участке с правом доступа к подсчету голосов и проведениям видео— и 
фотосъёмок.  Это  позволит  всем  убедиться,  что  выборы  проводятся  честно,  открыто  и  транспарентно,  как  об  этом 
неоднократно заявляет наш любимый Центризбирком.

Я требую, чтобы действующий Президент своим декретом ввел мораторий на все законы и все действия, которые 
были произведены в отношении независимой прессы.

Объявлено, что теле— и радиовыступления кандидатов в Президенты пройдут в записи. Я настаиваю на прямом 
эфире. Зачем я пойду на телевидение, если я могу сделать запись у себя дома и передать ее на телевидение. Очевидно, 
власть панически боится правды прямого эфира!

В  конце  концов,  я  должен  напомнить  о  необходимости  всеми  без  исключения  неукоснительного  соблюдения 
Избирательного Кодекса, его 77 статьи, согласно которой после регистрации кандидаты в Президенты Республики Беларусь 
освобождаются  от  выполнения  производственных  или  служебных  обязанностей  со  дня  регистрации  до  дня  выборов. 
Исключение имеет только Президент, баллотирующийся на второй срок. Подчеркиваю — на второй срок. Таким образом, 
Александр  Лукашенко,  который  становится  кандидатом  в  Президенты  в  третий  раз,  подчеркиваю  —  в  третий  раз,  с 
сегодняшнего дня на время избирательной кампании должен уйти в отпуск в соответствии с Избирательным Кодексом, 
статьей 77, которую никто не отменял.
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Отказ  от  проведения  свободных  и  прозрачных  президентских  выборов  будет  расценен  как  ползучий 
конституционный переворот и превращает вас, Александр Григорьевич, из некогда всенародно избранного президента в 
неуправляемого и неподконтрольного диктатора.

И последнее. Я не собирался поднимать этот вопрос. Но когда я посмотрел по телевидению, как превозносят 
командира спецподразделения Павличенко и как из него делают национального героя, меня это возмутило до глубины 
души.  Может  этим  кто-то  хочет  отвести  от  него  и  от  себя  подозрения?  Поэтому  я  принес  сюда  книгу  О.  Алкаева 
«Расстрельная команда».  И требую в соответствии с поправками в Уголовный и Уголовно-процессуальный кодексы за 
дискредитацию Республики Беларусь в соответствии с теми фактами, которые изложены в этой книге, привлечь к уголовной 
ответственности либо господина Лукашенко, либо господина Алкаева, который публично изложил соответствующие факты.

Вот что я сказал на регистрации.
Дорогие сограждане! Власть боится правды! Какие комментарии прозвучали: что то, что я сказал — мелочность. 

Ну, если председатель Центризбиркома Ермошина считает, что нарушение Конституции — мелочь, ее надо гнать взашей и 
немедленно. Я не буду отвечать на выпады, будто я что-то сделал не по-мужски. Я считаю, что по-мужски — бороться за 
свою страну, за свой народ и за свою семью!

А как воспринимать комментарии БТ по поводу моего выступления на беларускай мове — на родном языке?!! 
Сказано: «Козулин попытался говорить как заправский оппозиционер на белорусском языке». Так мы живем в Беларуси или 
в какой-то другой стране, где только то, что ты говоришь на родном языке, на роднай мове, ты уже оппозиционер. Это — 
оскорбление не только меня, но и всего белорусского народа. А если это еще и официальная позиция, тогда — приехали! 
Віншую, шаноўныя!!!

Или  комментарии  по  поводу  провокации  в  отношении  меня  в  Национальном  пресс-центре.  По  имеющейся 
информации, сейчас пытаются инспирировать уголовное дело против меня. Хотя во всех странах мира на самом высоком 
уровне разбирались бы, почему кандидата в Президенты не пустили в Национальный пресс-центр на заранее объявленную 
им пресс-конференцию. Почему на ключ перед ним закрыли дверь не режимного учреждения? Почему неизвестные люди в 
гражданском  посмели  применить  спецсредства  типа  газа  «черёмуха»  против  моих  доверенных  лиц?  Я  требую  от 
Генерального  прокурора  возбудить  уголовное  дело  по  этим  противоправным  действиям!  Преступные  действия  в 
Национальном пресс-центре были совершены против доверенных лиц кандидата в Президенты. Я требую найти и наказать 
виновных. Да, я прорвался и провел пресс-конференцию. Но не все же имеют навыки морского пехотинца. Провокация не 
прошла.

И ещё.
Я  пришел  сюда  со  своей  любимой  женой,  Ириной  Ивановной  Козулиной.  Хотел  представить  её  вам,  своим 

потенциальным избирателям. Показать, какая у меня чудесная жена. Мы с ней прожили 28 счастливых лет, и проживем еще 
столько, сколько Бог даст. Но мне не разрешили вам ее здесь представить. Я хотел, чтобы вы убедились, какая у нас 
благополучная семья. А не как у некоторых… За все 12 лет мы первую леди так и не увидели ни на телевидении, ни на 
праздниках, ни на официальных приемах. Да и не секрет для многих, что сегодняшний глава государства живет с другой 
женщиной  и  имеет  от  нее  сына  —  подарок  к  своему  50-летию.  Да  и  про  гражданскую  тёщу  —  бывшего  министра 
здравоохранения — пересудов выше крыши, очень много. Ну да Бог им судья.

Личная жизнь политика должна быть на виду. Чтобы тебе люди доверяли, чтобы они знали, что ты не маньяк, 
здоров и, придя к власти, будешь вести себя достойно, по-человечески.

Вот  газета  с  полумиллионным  тиражом,  «Советская  Белоруссия»,  пишет:  «Выбирать  нам!»  Смотрим,  кто  тут 
нарисован — Лукашенко и Ермошина. Ага… А они уже все решили. То есть выбирать не вам, граждане, а им! То есть они 
всё за вас решили. Но дудки. Не пройдёт! Выбирать вам, а не им, которые себе уже заранее нарисовали результаты. И тут 
их уже публикуют. Пожалуйста! Уже 76% они себе подготовили. Это мифы. Пора эти мифы разорвать и выкинуть на свалку 
истории!

(Козулин перед телекамерой порвал газету «Советская Белоруссия» с портретом Лукашенко и призвал его отдать 
деньги за продажу оружия народу).

По нашим данным, в результате проделанной работы, в Минске за Лукашенко готовы голосовать не более 20% 
избирателей.

Будущее там, где нет лжи, где власть не давит на людей, где люди не боятся высказать свою точку зрения, где 
люди зарабатывают много и распоряжаются своими доходами, которые не отбирает власть в виде грабительских налогов и 
грабительских подходов комитета государственного контроля…

У меня будет еще только одна возможность 2 марта с телеэкрана поговорить с вами. И я скажу, что и как я 
предлагаю изменить в нашей стране, если вы мне доверите быть Президентом. Лукашенко на экранах каждый день. От 
концертов за батьку мы уже все устали. Смотреть это нечего.

2 марта смотрите меня. И я обещаю, что буду продолжать говорить вам правду.
Время  Лукашенко  закончилось.  Будущего  у  него  нет.  Все,  кто  иду  за  ним,  — остаются  в  прошлом.  Его  сила 

основана на лжи, страхе, угрозах, штыках.
А ведь сила — в правде и в силе духа. И у меня хватит сил сказать вам правду!
Лукашенко — прошлое, Козулин — будущее!!!
Выбирать вам, мои дорогие сограждане!

Сергей Гайдукевич:
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В своем движении Республика Беларусь начинает пробуксовывать. Советское наследие уже исчерпано и нужны 
новые решения. Белорусская экономика нуждается в серьезных инвестициях, обновлении и развитии частной инициативы. 
Необходима продуманная государственная программа приватизации промышленных предприятий, создания конкурентной 
среды и становления делового класса, к которому необходимо изменить отношение как со стороны государства, так и со 
стороны общественного мнения.

До сих пор государственные органы и в целом белорусское общество «довольно подозрительно» относятся не 
только к предпринимательской деятельности, но и «вообще к частникам как таковым». Это касается не только экономики, но 
и любой сферы общественной деятельности.

Все  белорусские  предприятия  государственной  и  частной  формы  собственности  находятся  под  жесточайшим 
давлением  фискальных  органов,  что  не  только  препятствует  их  развитию,  но  и  выталкивает  капитал  из  Республики 
Беларусь.  Белорусская  экономика  нуждается  в  масштабных  капиталовложениях.  Износ  основных  фондов  достиг 
критической черты, а капитал продолжает уходить в «тень». Поэтому необходимо улучшение инвестиционного климата. Ни 
в коем случае не стоит строить иллюзий по поводу переноса в Беларусь западных производств. Еще глупее воспроизводить 
чилийскую или китайскую модель рыночной диктатуры.

Экономические  преобразования  надо  начать  с  продвижения  бюджетной  реформы  и  упрощения  налоговой 
системы. Необходимо снижение единого социального налога. Это позволит вывести из «тени» значительную часть оплаты 
труда, защитить социальные права работников, стимулировать работу граждан и заботу граждан о собственном пенсионном 
обеспечении, снизить нагрузку на бизнес.

Развивать АПК должен малый и средний бизнес, становлению которого должны способствовать местные власти. 
Экономику нужно поднимать только комплексно, а не только за счет государственного бюджета.

В  стране  до  сих  пор  не  искоренена  коррупция.  Существует  целая  армия  совершенно  ненужных  чиновников, 
имеющих значительные властные полномочия, но недовольных своей зарплатой. Совершенно очевидно, что это приводит к 
тому,  что  многие  из  них  решают  финансовые  проблемы  за  счет  нас  с  вами,  а  также  это  благоприятная  форма  для 
взяточничества.  Создаются  условия,  порождающие  усиление  коррупции.  Это,  прежде  всего,  касается  контролирующих 
органов, которые зачастую дублируют друг друга.

Нынешний рост доходов не позволяет людям приобретать жилье и улучшать его качество. Многие люди - надо 
признать это - живут в очень ветхих домах и квартирах, причем новое жилье могут позволить себе купить очень немногие. 
Отсутствие такой возможности у молодых семей сказывается на их планах и по рождению детей. Выход из этой ситуации 
видится  в  предоставлении  социального  жилья  малоимущим,  долгосрочности  и  доступности  жилищного  кредитования. 
Нужна ипотека, она должна стать доступным способом решения проблем для людей со средними доходами.

Нуждается в реформе и система здравоохранения. Преобразование здесь идет медленно и пока не дает каких-
либо значимых результатов. По сей день во всей системе предоставления медицинских услуг их качество и доступность 
продолжают  снижаться,  а  затраты,  как  ни  странно,  растут.  Гарантии  бесплатной  помощи  носят  иногда  крайне 
декларативный характер, а люди так и не понимают, что можно получить бесплатно, за что надо доплачивать. Необходима 
модернизация системы здравоохранения, повышение доступности и качества обслуживания для широких слоев населения.

Что касается образования, то, в условиях глобализации оно должно усилить свою практическую направленность 
(смысл  этого  посыла  не  совсем  понятен  –  Н.С.).  А  это  означает  повышение  требований  к  профессиональному 
образованию. Сегодня профессиональное образование не имеет широкой связи с рынком труда. Массовый охват высшим 
образованием сопровождается снижением уровня образования. При большом количестве дипломированных специалистов 
есть  дефицит  квалифицированных  кадров.  Страна  должна  продолжать  интегрировать  образование  и  научную 
деятельность, внедрять мировые стандарты в образовательную сферу и развивать вузовскую науку.

Внешняя политика должна быть адекватна целям и возможностям нового этапа развития страны. Необходимо 
использовать инструменты внешней политики для более ощутимой практической отдачи в экономике, в реализации наших 
важнейших  национальных  задач.  Внешним  приоритетом  Беларуси  должна  быть  работа  по  углублению  интеграции  на 
пространстве  Содружества  Независимых  Государств,  в  том  числе  в  рамках  Единого  экономического  пространства  и 
Евразийского  экономического  сообщества.  Это  без  преувеличения  одно  из  условий  региональной  и  международной 
стабильности.  Убежден,  Содружество  должно  результативно  работать  на  граждан  наших  государств,  работать  через 
обеспечение  максимальной  открытости  экономик,  через  устранение  барьеров  на  пути  взаимной  торговли,  деловой  и 
общественной инициативы. Одновременно белорусская экономика должна активно интегрироваться в мировое хозяйство, а 
страна добиваться во Всемирную торговую организацию.

Нужно коренным образом изменить оценку работы белорусских посольств за рубежом. Я считаю, что работу по 
расширению торгово-экономических контактов надо поставить посольствам как основную задачу. Такой подход особенно 
важен сейчас, когда Европейский союз стал непосредственно граничить с нашей республикой. Нужно, чтобы расширение 
ЕС сближало нас не только географически, но и экономически и духовно.

Мы должны развивать политический и экономический диалог с США и такими крупнейшими партнерами, как Китай, 
Индия,  Япония,  сближать  наши  отношения  с  ближневосточным  регионом.  Белорусские  граждане  должны  видеть 
практические результаты работы на международном направлении. В их числе - обеспечение безопасности, сотрудничества, 
расширение возможностей для предпринимательства.

В  Беларуси  есть  в  прямом  смысле  вскормленные  Западом  политические  силы,  которые  рвутся  к  власти  и 
нацелены своими опекунами на решение одной единственной цели — разрушение российско-белорусского Союза. Все их 
многострадальные разговоры о демократии, о правах человека и развитии экономики — для отвода глаз. Посмотрите на их 
предвыборную  программу:  совершенно  ни  к  чему  не  обязывающие  обещания  по  принципу  «повысить,  углубить  и 
расширит». При этом старательно замалчивается отношение к российско-белорусскому Союзу и двуязычию — и так во 
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всем. Красивые слова, а к президентским выборам белорусскому избирателю предлагаются никому не известные лица, 
щедро поддерживаемые зарубежными структурами.

В своих обещаниях они уже дали понять, что ради чужих интересов готовы пойти на радикальные действия. Это 
происходит от полного политического бессилия таких кандидатов, от обиды, что ничего другого предложить белорусскому 
народу они не могут. Но я не допущу, чего бы мне это ни стоило, какие бы трудности ни стояли на моем пути, беспорядков 
на улицах.

Александр Милинкевич:
Уважаемые соотечественники. Дорогие друзья. Добрый вечер.
19 марта состоятся выборы нового президента Республики Беларусь. Это очень важное событие в жизни нашей 

страны. Выбираться будет по сути дела не столько программа, не столько кандидат, выбираться будет судьба страны и её 
будущее. Это очень ответственный день в жизни нашего народа.

С  одной  стороны,  власть  говорит,  что  она  делает  ставку  на  стабильность.  Хорошее  слово,  и  оно  мне  тоже 
нравится.  Но  стабильность  в  нашем  случае  –  это  застой.  Застой,  потому  что,  если  посмотреть,  какое  мы  имеем 
оборудование на заводах,  какие технологии, какое у нас качество жизни,  то это не может удовлетворить большинство 
белорусов. Вместе с тем, если говорить о стабильности, то это значит, что страна по-прежнему будет жить в ситуации, когда 
молодые  семьи  не  могут  построить  квартиру.  Мы  будем  жить  в  самоизоляции,  мы  будем  жить  без  инвестиций,  без 
перспектив. Зарплаты будут невысокие, а цены европейские, так же, как и коммунальные платежи. Безусловно, всего этого 
не должно быть.

И мы предлагаем другой путь.  Мы считаем, что настало время по-другому руководить страной. Нужно делать 
другой стиль управления. Очень важно, чтобы он был нацелен на развитие, на перспективу, на будущее. Важно, чтобы он 
помогал не конфронтации, а чтобы он помогал сотрудничеству. Чтобы он поощрял людей, а не их наказывал. Наша задача 
очень простая: не стабильность застоя, а стабильность развития.

В мою команду входят опытные, честные специалисты, профессионалы европейского уровня. Это и независимые 
эксперты, это и люди, которые находятся на госслужбе: в Министерстве финансов, Министерстве экономики, Национальном 
банке. Наша программа – результат глубокого анализа ситуации в стране. Кроме того, перед тем, как эта программа была 
утверждена,  мы  объехали  огромное  количество  городов,  деревень  больших  и  малых  и  советовались  с  людьми, 
выслушивали их  мнение,  спрашивали о их заботах.  В результате мы учли  при составлении программы более  тысячи 
замечаний и предложений. Я смело могу сказать, что моя программа - это народная программа сторонников перемен. А их в 
стране большинство.

В основе программы лежат такие серьезные фундаментальные ценности, как Свобода, Правда и Справедливость.
Свободу люди понимают по-разному, но в большинстве наших встреч, которые мы провели за последние годы в 

регионах, люди говорили о том, что им не хватает свободы личности, им не хватает свободы слова, им не хватает свободы 
вероисповедования. Но больше всего люди говорили, что они хотят избавиться от страха, они хотят свободы от страха, 
тотального страха, который сегодня пришел в нашу страну.

Власть в будущей Беларуси не будет назначаться, власть будет обязательно избираться. Человек станет выше 
государства. И не правительство будет руководить им, а он будет определять политику в стране. Мы сделаем все, что бы 
вывести страну из самоизоляции, и очень быстро. От этого страдает наша страна. Свобода даст возможность людям жить 
достойно, это очень важно.

Второе, о чем я хочу сказать. Все люди говорят, что им не хватает правды. Не хватает правды, потому что вокруг 
них  так  много  лжи.  Власть  сделала  все,  чтобы телевидение  и  радио  стали  вместо  средств  информации  средствами 
пропаганды. Государственные газеты делают то же самое. Независимой прессы в стране фактически уже нет. Люди не 
хотят жить во лжи, они хотят иметь возможность выбирать, потому что правда как раз и позволяет делать осознанный 
выбор.

И справедливость. Без справедливости в стране нет покоя, нет той же правды. В стране не будет в будущем 
подавляться  инициатива,  власть  не  будет  использовать  закон  в  свою  пользу.  Число  чиновников,  силовых  структур  и 
контролеров  будет  намного  меньше.  По  этому  параметру  мы одни из  самых  «передовых»  в  Европе.  Справедливость 
избавит человека от произвола чиновников и поставит под защиту закона.

Я сделаю все, я клянусь, что я сделаю, что бы на территорию Беларуси вернулась и Правда, и Справедливость, и 
Свобода!

Я не буду дальше рассказывать о своей программе, потому что она будет опубликована во многих средствах 
массовой информации, кроме того,  на пикетах, когда мы будем с вами встречаться, и на собраниях мы будем вам ее 
раздавать. А сегодня зачитывать программу было бы просто скучно и нудно. Поэтому то время, которое у меня есть, я 
хотел бы использовать для того, чтобы поговорить с вами.

К сожалению, я не имею возможности выступить в прямом эфире, и вы не можете позвонить сегодня в телестудию 
для того, чтобы задать мне вопрос. Поэтому я взял много-много вопросов - те, которые получил в последние дни, когда 
путешествовал по  Гомельской и Могилевской областях.  Люди интересуются политикой,  к  счастью.  Люди интересуются 
судьбой страны. Я просто хочу зачитать эти вопросы и дать на них ответы, потому что, возможно, и вы бы хотели их мне 
задать, но такой возможности сегодня у вас нет. И вот в таком диалоге заочном мы проведем с вами оставшееся у меня 
время.

Первый вопрос следующий. Задан был мне в Гомеле:
- Я пенсионерка, всю жизнь собирала деньги, а власть все забрала у меня. Можете ли обещать, что Вы это все 

вернете? Где правда?
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- Ответ на этот вопрос довольно простой. Действительно, когда говорят о возвращении вкладов, это не так легко, в 
бюджете всегда не хватает денег, так будет и в будущем. Но есть способы, которые использовали соседние страны. Что 
можно сделать? В стране обязательно будет идти приватизация. Начнется приватизация с маленьких и средних убыточных 
предприятий. И очень важно, чтобы эти деньги, которые будут приходить, не растворялись неизвестно где, а чтобы эти 
деньги складывались в определенный страховой фонд и из этого фонда вполне можно начать выплачивать тем людям, 
которые в свое время строили эти заводы и фабрики, которые будут приватизироваться, и можно возвращать эти вклады. И 
мы так и будем делать. Этот же фонд может позволять нам в будущем увеличивать и пенсии для пожилых людей.

- Аляксандр Уладзіміравіч. Прэзідэнт Лукашэнка сёння мае неабмежаваныя паўнамоцтвы. А ў Вас ці будуць пакусы 
іх пакінуць? Што Вы зменіце? Веру ў Вас!

-  Я  хачу  сказать,  што  сапраўды  сёння  ў  прэзідэнта  надзвычай  высокія  паўнамоцтвы  –  як  у  імператара 
візантыйскага. І не адзін чалавек, нават самы таленавіты, з такімі паўнамоцтвамі справіцца, на маю думку, не можа. Вельмі 
важна, і я гэта зраблю адразу, як стану прэзідэнтам: я зменьшу паўнамоцтвы прэзідэнта, ён не будзе падмяняць сабою ані 
парламент – не будзе выдаваць ні ўказы, ні дэкрэты; прэзідэнт не будзе падмяняць сваёй адміністрацыяй Савет Міністраў – 
ву ўсіх будуць свае функцыі; прэзідэнт не будзе прызначаць уладу на месцах – там будзе самакіраванне. І я дабравольна 
адмоўлюся ад многіх функцыяў прэзідэнта, таму што так павінна будавацца сістэма ўлады. Яна павінна быць з розных 
галінаў, і ўсе павінны быць незалежнымі.

- Каким будет Ваш первый указ, когда Вы станете президентом?
- Я уверен, что первым указом, как только я стану президентом, будет указ об отмене контрактной системы. Эта 

система унизительна для людей – об этом нам говорят по всей стране, и в маленьких и больших городах, и эта система 
специально придумана, чтобы в стране был тот страх, о котором мы говорили. Но на страхе далеко не уедешь.

- Паважаны Аляксандр Уладзіміравіч! Афіцыйнае беспрацоў’е ў нашай краіне – 1,5 працэнта, можа і больш, не 
ведаю. Людзі атрымліваюць заробкі сёння, хай сабе і невялікія, але ўсё ж такі штосьці маюць. Вы прыйдзеце, і пачнецца 
неразберыха.

-  Па-першае,  я  хочу  сказаць,  што  1,5  працэнта  беспрацоў’я  –  гэта  неправільная  лічба.  На  самой  справе 
беспрацоў’е ў 10-15 разоў больш. 1,5 працэнта – гэта столькі людзей у нас стаіць на біржы працы. Але большасць нашых 
суайчынікаў туды і не ставяцца, бо тое пасобіе, якое там выдаецца, – толькі 17 даляраў, на яго немагчыма пражыць, ды 
яшчэ трэба з мяцёлкай хадзіць па вуліцах. Таму большасць людзей, такіх людзей, прыкладна, 700-800 тысяч, не на ўліку на 
біржах працы, і таму мы дакладна не ведаем гэтай лічбы. Ёсць схаванае беспрацоўе, што вельмі адмоўна, проста для 
статыстыкі людзей не звальняюць. Што тычыцца неразбярыхі, то я не лічу, што калі ствараецца штосьці новае, абавязкова 
разбураць старое. Мы старое пакінем, тое што функцыянуе, а побач будзем будаваць новае. Так будзе і ў прамысловасці, 
так будзе і ў сельскай гаспадарцы. І можна так рабіць, не абавязкова спачатку ўпасці, а потым падымацца з кален. Ёсць 
добрыя прыклады ў суседніх краінах.

- Вы говорите, что в сравнении с Германии мы живем бедно, но поглядите, как живут в Туркмении и Кыргызстане. 
У нас же все-таки не так плохо.

- Этот вопрос связан с тем, что обычно, когда мы говорим о жизни в нашей стране, то мы пытаемся сравнивать 
себя с теми странами, где ситуация плохая. В среднем в России, в глубинке, живут хуже, чем у нас, и на Украине хуже, но я 
за то, чтобы сравнивать наше развитие всегда с Литвой, это близкая нам страна, соседняя. Эта республика по своему 
потенциалу была примерно такая же, как и мы в Советском Союзе. Наши предприятия были даже более технологичны. 
Поэтому, если в Литве зарплаты средние уже в два раза больше, чем у нас, а пенсия в полтора раза больше и пособие по 
безработице не 17 долларов, а, может быть, 200-300 долларов, квартплаты примерно такие же, то можно сказать, что Литва 
ушла вперед. И вот нам очень важно разобраться, почему у них жизнь лучше, а у нас не такая.

-  Мы  с  вами  хорошо  понимаем,  что  будут  из  себя  представлять  предстоящие  выборы.  Они  будут 
сфальсифицированы по циничной сталинской формуле: «Не важно, как народ голосует, важно, как эти голоса считают». 
Видите ли вы возможность борьбы с этим, так сказать, «беспределом»? Что вы можете сделать, чтобы победа не была 
украдена?

-  Да,  действительно,  в  Беларуси  в  последнее  время  идут  тотальные  фальсификации  на  выборах.  Я  сам 
участвовал в  парламентской  кампании 2004  года  и знаю,  что там происходит.  Действительно,  голоса часто  просто  не 
считают. Но я очень прошу всех избирателей обязательно прийти на участок,  обязательно проголосовать, только не в 
предварительном голосовании, там ваши голоса будут украдены. Приходите голосовать в день выборов и сделайте все, 
чтобы комиссии считали голоса честно. Обращайтесь к свои соседям - членам комиссий, говорите, что это очень важно и 
для страны, и для будущего, и для них самих, потому что фальсификация - это преступление против Конституции. И срока 
давности, такие преступления не имеют.

- Добры дзень, Аляксандр Уладзіміравіч. У гэтым годзе я скончваю 5 курс Гомельскага універсітэта. І што цяпер? Я 
павінен ехаць на працу ў вёску, а я атрымаў яшчэ дадаткова і другую адукацыю. Мне там з дзвюмя адукацыямі рабіць няма 
чаго. Як Вы ставіцеся да размеркавання студэнтаў?

- Я хачу сказаць, што прымусовага размеркавання студэнтаў у будучай Беларусі не будзе. Дзяржава не мае права 
прымушаць  студэнтаў  ехаць  туды,  куды  яны  не  хочуць.  Але  дзяржава  мае  абавязак  даць  студэнту,  які  з’яўляецца 
выпускніком, права на працу, прапанаваць, але не прымушаць! І гэта абавязкова будзе рабіцца ў дэмакратычнай краіне, 
прымусу не будзе.

-  Господин Милинкевич,  неужели вы не понимаете того водораздела,  который есть в мире между Западом и 
Востоком. Нам придется примкнуть куда-то. Что Вы поэтому поводу думаете?

-  Это  типичная ошибка,  большая ошибка многих  людей и  даже некоторых политиков.  Это  мышление времен 
“холодной войны”. Люди считают: вот есть Восток, есть Запад, и между ними конфронтация, между ними борьба и, не дай 
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бог, еще и военные столкновения. Такого быть не должно и не будет. Дело в том, что мир уже ушел от этого деления на 
блоки. Мы, Беларусь, транзитная страна, мы страна в центре Европы, мы обязаны иметь отличные отношения и с Западом, 
и  с  Востоком.  Это  можно сделать.  С  Россией  мы построим отношения  даже лучше,  чем сегодня,  потому  что  многие 
договоры экономические,  которые мы заключали,  в  силу  того,  что  больше гораздо  в  наших отношениях  политической 
трескотни, чем реальной экономики, не работают. Можно сделать договоры взаимовыгодные, долгосрочные и прозрачные, 
что очень важно. И политика наша в отношении России будет предсказуемой. Более того, Россия для Беларуси была, есть 
и будет стратегическим партнером, но я считаю, что Беларусь должна остаться нейтральной страной, как это записано в 
Конституции.  Это чрезвычайно важно,  хватит,  Беларусь уже навоевалась.  А с  Западом мы очень быстро восстановим 
партнерские отношения. Что касается ЕС, то я думаю, что Беларуси не так легко будет туда вступить, даже если мы будем 
ставить такую стратегическую задачу. Потому что для этого нужно сделать большие трансформации внутри страны. И если 
такое решение, о вступлении в ЕС, будет когда-то принято, то, скорее всего, осуществлять его будут уже политики другого 
поколения.

- Паважаны Аляксандр Уладзіміравіч, мяне, як маладую маці, турбуе яшчэ і тое, якой будзе медыцына і адукацыя ў 
новай Беларусі? З добрымі пажаданнямі -неразборлівы подпіс.

- Сапраўды, многія турбуюцца, ці будзе адукацыя бесплатнай, ці будзе ахова здароўя бесплатнай. Бо яны штораз 
часцей  становяцца  платнымі.  І  гэта  вялікая  праблема  дзяржавы,  асабліва  калі  ў  яе  не  хапае  грошай.  Мая  пазіцыя 
адназначная: не мае права быць у дзяржаўнай установе, на стацыянары, як мінімум, платная адукацыя і не павінна быць 
платнай дзяржаўная медыцына. Але адначасова павінна стварацца прыватная адукацыя і прыватная медыцына. Страхавая 
медыцына павінна быць. У нас у краіне знішчана большасць прыватных універсітэтаў. Шкада! Але, дзяржаўны універсітэт, 
калі  ён  стварае  ў  сябе  факультэты платныя,  то  ёсць  спакуса  для  рэктара,  каб  павялічваць  платнае  навучанне,  тады 
універсітэты маюць больш грошай, але выціскаецца бесплатнае навучанне. Што вельмі дрэнна. Я думаю, што, напэўна, мы 
зробім так, каб не было платнай адукацыі, не было платнай медыцыны ў дзяржаўных установах. А яны яшчэ доўгі час нам 
патрэбны.

- Аляксандр, мы група вернікаў. Улада адмяніла фактычна ўсе рэлігійныя святы. У нас толькі адзін дзень Пасхі. Ва 
ўсім свеце Нараджэнне Хрыстова святкуецца два дні, а ў нас толькі адзін. Як Вы ставіцеся да рэлігійнай цярпімасці?

- У нас быў час, калі па два дні святкаваліся і Вялікдзень, і Ражство Хрыстова, і мы вернемся да гэтай практыкі, бо 
нашая краіна з вялікай рэлігійнай традыцыяй, і мы не маем права пазбаўляць вернікаў правоў святкаваць гэтыя галоўныя на 
год прыпадаючыя святы.

- Аляксандр Уладзіміравіч, скажыце, што рабіць з міні-лукашэнкамі, якія ў кожным горадзе, у кожным раёне. Як 
прымусіць іх быць блізкімі да народу і слухаць народ?

- Думаю, што вялікая праблема нашай улады ў тым, што яна не абіраецца, як павінна быць у дэмакратычнай 
краіне, а яна заўсёды прызначаецца. І абсалютна шчыра скажу, незалежна ад таго, ці добры начальнік, ці дрэнны, заўсёды 
будзе так: калі мяне асабіста прызначае хтосьці зверху, а я хачу застацца на сваёй пасадзе, то я буду думаць, як дагадзіць 
гэтаму чалавеку. Калі мяне абіраюць, то я буду думаць пра тых, хто мяне абірае, пра тых, што ўнізе, пра людзей, і я буду 
дагаджаць ім. Гэта вельмі простая формула, і тое, што нашы начальнікі, у большасці, перастаюць кантачыць з народам, віна 
не толькі іх, але яшчэ і сістэмы. Гэтую сістэму мы памяняем. Будзе выбарнасць усіх кіраўнікоў усіх узроўняў.

- Знаю, что Вас принимали на высоком уровне в Европе. По телевизору говорят, что вы есдили туда за деньгами. 
Где правда?

-  Да,  я  ездил туда  за деньгами,  но не лично для себя.  Я ездил за деньгами для будущей Беларуси.  Мы по 
инвестициям в Европе худшая страна. Худшая, катастрофическая ситуация! Инвестиции – это новые заводы, инвестиции – 
это новое  оборудование,  это продукция,  которую мы можем продать  –  конкурентоспособная.  Европа желает Беларуси 
демократии. Европа говорит, что мы вас ждем, но вам сначала нужно пройти процесс демократизации. Она об этом говорит. 
Действительно, меня принимало высшее руководство Европы и канцлер ФРГ. Всюду говорили следующее: мы видим вас в 
Европе,  вы часть Европы и в культурном,  и в историческом отношении. Но для нас очень важно, чтобы вы наладили 
отличные отношения с Россией. И мы говорили, что мы это делаем, мы понимаем, что Беларусь – мост в Европе, что мы 
должны быть надежным мостом, который соединит Россию и Европу. Мы сможем исполнять такую функцию. Я считаю 
очень важным как можно быстрее вывести страну из самоизоляции, и мы это сделаем сразу же после прихода к власти.

-  Паважаны  кандыдат,  Вы  кажаце  пра  праблемы.  А  на  тэлебачанні  эаканамічнае  развіццё  нашай  краіны 
называюць “беларускім цудам”. Расце ВВП, гарады і вёскі ўпрыгожваюцца, як гэта растлумачыць?

- Сапраўды гарады і вёскі ўпрыгожваюцца, гэтага ніхто не будзе адмаўляць. Сапраўды расце валавы прадукт. Але 
я  хачу  сказаць,  па-першае,  што  калі  такая  краіна,  як  наша,  знаходзіцца  ў  стане  развіцця,  трансфармацыі,  то  нельга 
вызначаць эканоміку толькі валавым прадуктам. Валавы прадукт - гэта тое, што мы зрабілі і прадалі. А ў нашай статыстыцы 
лічыцца толькі тое, што мы зрабілі. Зрабілі і ляжыць на складзе - гэта яшчэ не грошы, наадварот, замаруджаныя асноўныя 
сродкі. Ёсць яшчэ такі паказчык, як інвестыцыі, яны ў нас вельмі дрэнныя, прыбытковасць прадпрыемстваў у нас таксама – 
трэцяя частка прадпрыемстваў не мае прыбытку. Вось тут у нас вялікія праблемы. Галоўнае не крытыкаваць, галоўнае аб 
гэтым шчыра казаць. А не толькі казаць, што мы самая лепшая краіна і самая багатая ў Еўропе.

- Чего ждать от Вас жителям села?
- Для жителей села наша программа подходящая. Мы никогда не повторим печальный опыт Литвы, когда они в 

антикоммунистическом  порыве  взяли  и  ликвидировали  все  колхозы.  Если  колхоз  в  Беларуси  работает  хорошо  и  он 
прибыльный,  он  должен  оставаться  и  производить  продукцию.  Но  рядом  с  колхозами,  и  это  очень  важно,  нужно 
обязательно сделать так,  чтобы и фермеры могли развиваться.  Вначале 90-х годов мы развивали фермерство,  потом 
успешно «помогли» фактически всем фермерам закончить свое производство. Для нас сегодня очень важно возродить 
фермерство. Пускай они конкурируют с колхозами, земли в Беларуси предостаточно. Только когда мы говорим о программе 
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для фермеров, важно знать, что государство должно помогать им и низкопроцентными кредитами, и хорошей землей - не 
надо давать им бросовые земли. Нужно помочь им техникой. И фермеры спасут наше сельское хозяйство, одновременно с 
колхозами.

- Слышали мы, что Вы были чемпионом Беларуси по баскетболу. Как Вы будете относиться к спорту – так же, как 
Александр Лукашенко? Спасибо.

- Я действительно много в жизни времени отдал спорту и очень люблю спорт. Я за то, чтобы поддерживать спорт. 
Это красиво, это важно для здоровья нации и это очень престижно. Но если я буду президентом, то я уже точно не буду по 
всей  стране  строить  баскетбольные  площадки.  Я  думаю,  что  нужно  развивать  не  только  любимый  вид  спорта,  надо 
развивать виды спорта именно те, в которых у нас большие олимпийские традиции.

- В результате привлечения западных инвестиций и капитала есть большая опасность распродажи нашей страны. 
А хочется жить на своей земле, а не работать на чужого дядьку.

- Я абсолютно разделяю такое мнение. Действительно, никому не хочется работать на чужого дядьку. И на своего 
не хочется работать, хочется работать, вообще-то говоря, на себя. Когда мы говорим о помощи западных стран, то надо 
иметь в виду следующее. Кредит, который нам дается, - это плохо, потому что его нужно отдавать нашим детям и внукам. 
Когда мы говорим «инвестиции», то это вкладывание денег в то производство, которое существует,  или строительство 
нового завода или фабрики, это новые рабочие места, это платы в наш бюджет. Поэтому страны борются за инвестиции. Я 
уверен,  что  у  нас  инвестиций  будет  много,  потому  что  у  нас  есть  самый  главный  капитал  –  это  трудолюбивый, 
высокопрофессиональный и очень высокообразованный народ. Такого капитала не у всякой западной страны достаточно.

- Когда Вы и Ваша команда придете к власти, что будет с чиновниками, которые сейчас поставлены в положение: 
или нарушай законы и работай, или оставайся без работы. Они ведь тоже боятся за свои семьи, работу. Не случится ли так, 
что будет объявлена война, и Вы их всех будете увольнять?

- Во-первых, это абсолютно нереально – увольнять всех чиновников. И это бессмысленно, потому что среди них 
огромное количество великолепных специалистов и честных людей. И когда мы говорим о том, что будет с чиновниками в 
новой Беларуси, я совершенно откровенно заявляю: те люди, которые нарушали закон, обязательно за это ответят, если 
человек чист перед законом, если он с чистой совестью, он будет работать. Обязательно будет работать, мы еще будем 
просить этих людей, чтобы они остались и никуда не уходили. Смены абсолютной всех властных структур никто делать не 
собирается.

- Вопрос такой: готовите ли Вы революцию?
-  Серьезный  вопрос.  В  прессе  много  об  этом  говорится.  Я  хочу  совершенно  откровенно,  прямо  сказать: 

демократическая  коалиция  категорически  против  революции.  Мы просто  требуем,  чтобы выборы прошли  честно  и  по 
закону. Если будет так, никто не будет выходить на улицу. Но если у нас победу опять украдут, если будут обманы на 
избирательных участках, а об этом станет известно в тот же день, я уверен, что люди выйдут на улицу защищать свое 
достоинство.  Но  не  оппозиция  будет  виновата  в  этом,  а  власть,  которая  провоцирует  подобный выход.  Мы со  своей 
стороны сделаем все, если люди выйдут на улицу, чтобы это была мирная демонстрация, как того требует Конституция. И 
очень надеемся, что и власть поступит также, не применит силу.

- Когда отменят прописку и штамп на выезд из страны – это же унизительно?
- Да, действительно, я считаю, что это унизительно, и даже Конституционный суд признал, что не должно быть 

такого штампа. Как только я приду к власти, этот штамп будет отменен, не будет никаких выездных виз. Они просто не 
нужны. Это делается для контроля за людьми, а политического сыска в новой Беларуси не будет.

- Многие работники силовых структур опасаются массовых сокращение в армии, милиции, госбезопасности после 
Вашей победы на выборах. Что Вы можете пообещать этим людям? Каков Ваш ответ – будут ли массовые сокращения?

- Этот вопрос похож на тот, в котором говорилось вообще о чиновниках. Я хочу сказать, что в любой стране очень 
нужна милиция, очень нужны органы безопасности, правда, они должны быть органами безопасности не одного человека, а 
безопасности всей страны, что очень важно. И скажу так: в будущей Беларуси ни милиция, ни КГБ не будут заниматься 
слежкой за инакомыслящими, у них будут другие функции. Точно так же и армия. Армия очень нужна нашей стране, только 
я считаю, что она будет профессиональной, мобильной и не очень большой. Главные сокращения в армии уже прошли, и в 
перспективе они не предвидятся. Я думаю, что любые сокращения, а нам придется сокращать силовые структуры, нужно 
делать очень осторожно, чтобы те люди, которые лишаются работы, могли с помощью государства ее найти.

Уважаемые избиратели.
Уважаемые телезрители.
Я на этом заканчиваю свое выступление, у меня будет еще возможность с вами встретиться. Я в заключение хочу 

при помощи телекамеры еще раз обратиться к Александру Лукашенко, кандидату в президенты Республики Беларусь. Я 
приглашаю его на открытые теледебаты в прямом эфире, как это уже и делал. Я считаю, что если в законе не написано о 
том, что теледебаты вроде бы не предусмотрены, это не значит, что о них не нужно говорить.

Люди хотят знать правду. Люди хотят знать ответы на вопросы, которые их волнуют. И очень важно, чтобы и те,  
кто претендуют на роль руководителя государства, и те, кто сегодня руководят страной, встречались, говорили, обсуждали 
и пожимали друг другу руки.

Всего вам самого хорошего желаю. Особенно хочу в конце поблагодарить тех людей, которые самоотверженно 
собирали за меня подписи, работали в очень сложных условиях, в условиях репрессий. Я вам низко кланяюсь.

Всем большое спасибо. Здоровья, успехов и до новых встреч.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника
14  февраля. В  Киеве  завершилось  заседание  российско-украинской  комиссии  по  проблемам  Черноморского 

флота. Переговоры в рамках работы межгосударственной комиссии Ющенко-Путин показали, что стороны придерживаются 
разных  позиций.  После  завершения  переговоров  заместитель  министра  иностранных  дел  Украины  Владимир  Огрызко 
заявил  журналистам,  что  украинская  сторона  по-прежнему  настаивает  на  повышении  стоимости  аренды  базы 
Черноморского флота Крыму. Киев требует допуска своих специалистов на российские военные объекты для проведения 
инвентаризации: 

«Я думаю, что на протяжении времени пребывания Черноморского флота на Украине это не помешает Украине в 
движении в НАТО. Есть место нарушений договоренностей со стороны Черноморского флота», - заявил Огрызко. «Сегодня 
мы вели спокойный разговор,  иногда  с  эмоциональными элементами.  Главная  наша цель  и  первая  –  инвентаризация 
объектов, то есть, наведение порядка. В ближайшие две недели соберется рабочая группа по вопросам инвентаризации, 
которая  отработает  механизм  механической  работы  инвентаризации  объектов  в  соответствии  с  украинским 
законодательством. В течение 2-3 месяцев мы выйдем на четкие позиции, российские коллеги называют разные цифры, 
поэтому мы не имеем реальной информации об объектах Черноморского флота. 

Главное, что мы вышли на новый подход в российско-украинских отношениях, которые будут базироваться на 
прагматизме.  Мы  переходим  на  рыночные  отношения,  поэтому  будем  ставить  вопрос  о  соответственных  расчетах 
относительно аренды земли для Черноморского флота. Это нормальный подход», - заключил представитель МИД Украины. 
В свою очередь, представители российской стороны заявили о недопустимости пересмотра стоимости аренды военной 
базы  в  Крыму:  «Черноморский  флот  выполняет  важную  стабилизирующую  функцию,  сотрудничество  наших  ВМС 
основывается на базовых договоренностях 1997 года, в которых определена стоимость аренды, фиксированная цена и 
сроки пребывания Черноморского флота. Мы исходим из того, что базовая цена не будет меняться. В этом вопросе не 
должно быть никаких спекуляций», - подчеркнул представитель МИД России Григорий Карасев. В ответ на это украинский 
дипломат  тут  же  добавил:  «Спекуляций  не  будет,  будут  прагматичные  соглашения».  Второй  вопрос,  который  сегодня 
обсуждался на российско-украинских переговорах – судьба крымских маяков. Дипломатам не удалось договориться также и 
по гидрографическим объектам.  «Украинская сторона предложила свое видение вопроса,  украинское предложение: все 
объекты  гидрографии  являются  собственностью  Украины.  Это  объективные  вещи.  Необходимо  оформить  их  как 
собственность  Украины,  поскольку  многие  из  них  не  оформлены  после  1997  года.  Затем  подписать  дополнительный 
договор про возможность совместного использование этих объектов. Мне приятно, что российские коллеги поддерживают 
этот  подход.  Наш  украинский  подход  определяется  тем,  что  эти  вещи  необходимо  разрешить  динамично»,  -  заявил 
представитель украинского МИДа. 

Российский дипломат тут же не согласился с Огрызко: «Российский подход, как вы понимаете, несколько иной. Как 
относительно гидрографических объектов, так и военно-политического плана. Таких проблемных вопросов более 10. Наш 
подход известен украинской стороне. И я убежден, что мы выработаем алгоритм, взаимовыгодный для наших народов», - 
заключил Карасев.

15  февраля. Спикер  Верховной  Рады Украины  Владимир  Литвин  предлагает  парламенту  в  ходе  9-й  сессии 
обсудить вопрос о возможности переноса Конституционного суда Украины из Киева в Харьков. С таким предложением он 
выступил еще 6 февраля, в ходе согласительного совета лидеров депутатским фракций и групп. Спустя несколько дней, 10 
февраля 2006 года, соответствующий законопроект, депутаты Украины Александр Колониари и Виктор Драчевский (оба из 
Народного блока Литвина) зарегистрировали в Верховной Раде. В пояснительной записке к законопроекту отмечается, что 
авторы законопроекта, исходят из  того,  что перенесение в Харьков местонахождения КС уменьшит влияние на работу 
высшего  судебного  органа  со  стороны государственных  органов  и  политических  организаций,  а  также  повысит  статус 
города. Харьков, по их мнению, является признанным научным центром государств. В частности, здесь функционирует 
образец отечественной юридической научной мысли - Национальная юридическая академия имени Ярослава Мудрого, что 
будет  способствовать  формированию  и  эффективному  функционированию  служб  Конституционного  Суда  Украины. 
Законопроектом  Кабинету  Министров  Украины  поручается  в  течение  двух  месяцев  осуществить  обустройство  КС  в 
Харькове исходя из того, что Конституционный Суд Украины начнет свою работу в городе Харькове с 1 октября 2006 года. 
Следует отметить, что КС Украины последние несколько месяцев парализован и не имеет возможности работать. Связано 
это  с  развернувшимся  на  Украине  предвыборным  противостоянием,  готовым  перейти  в  противостояние  гражданское. 
Депутаты Верховной Рады сознательно не идут на утверждение "своей" части состава КС с тем, чтобы Виктор Ющенко не 
мог использовать его для срыва политической реформы передающей власть от президента к парламенту. Предложение 
Владимира Литвина по переносу Конституционного Суда Украины из проющенковского Киева в оппозиционный оранжевому 
президенту Харьков можно видимо рассматривать как подготовку к предстоящему обострению борьбы за власть.

16 февраля. Союз православных граждан Украины и крымское молодежное объединение «Прорыв» не допустят 
в Херсонес анафематствованного главу так называемого Киевского патриархата Филарета Денисенко, направляющегося 
в настоящее время  в Севастополь.  Как  сообщили  «Росбалту»  в СПГУ,  Филарет  намерен  посетить  Херсонесский  собор 
святого  Владимира —  храм,  построенный  на месте  крещения  святого  князя  Владимира  и являющийся  «важнейшим 
сакральным центром Святой Руси». Раскольники готовят захват собора, принадлежащего Украинской православной церкви 
Московского патриархата, мотивируя это тем, что храм построен на средства киевского мэра — друга Филарета Александра 
Омельченко, пояснили в СПГУ. Однако в строительстве собора принимало участие и российское государство. «Филарету 
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нечего  делать  на святой  земле  Тавриды», —  убеждены  активисты  СПГУ  и «Прорыва».  Попытка  захвата  собора 
св.Владимира происходит с благословения киевских властей, сообщил «Росбалту» заведующий отделом Украины и Крыма 
Института стран СНГ Кирилл Фролов. По его словам, украинские власти открыто провозгласили курс на создание Единой 
поместной  церкви,  не препятствуют  насильственным  захватам  униатами  и раскольниками  православных  храмов, 
принадлежащих УПЦ МП, и преследуют движение «Прорыв» за «ражигание этноконфессиональной розни», выразившееся 
в защите активистами объединения православных храмов Московского патриархата. 

16  февраля. Мэр  Харькова  Владимир Шумилкин  предлагает  юридически  закрепить  статус  русского  языка  на 
территории Харькова и признать его вторым официальным языком в городе. Депутатам харьковского городского совета 
Владимир  Шумилкин  напомнил,  что  еще  четыре  года  назад в  результате  консультативного  референдума харьковчане 
подавляющим  большинством  голосов  высказались  за  придание  русскому  языку  статуса  второго  официального.  На 
основании  референдума  соответствующее  обращение  к  Верховной  Раде  приняла  сессия  городского  совета. 
Парламентарии,  в  свою  очередь,  долго  затягивали  ратификацию  Европейской  Хартии  о  языках.  Ее  рассмотрение 
растянулось на несколько лет. Недавно горсовет получил данные о том, что процесс ратификации завершился. Теперь у 
местных властей появились все основания для того, чтобы узаконить на территории Харькова статус русского языка. Мэр 
Харькова уже обнародовал проект решения, который будет вынесен на ближайшую сессию городского совета и в случае 
согласия депутатов узаконит права русского языка в Харькове

17  февраля. Религиозные  конфессии  Украины  не  должны  поддерживать  политические  силы  на  выборах  в 
Верховную Раду.  Об этом на пресс-конференции в  Киеве заявил первый заместитель  главы секретариата президента 
Украины  Иван  Васюник.  «Мы  будем  поддерживать  ситуацию,  чтобы  определенные  религиозные  конфессии  не 
поддерживали политические силы», – сказал он. По словам заместителя главы секретариата, Виктор Ющенко намерен 
встретиться с религиозными лидерами страны и обсудить с ними предстоящие парламентские выборы: «Президентские 
выборы показали, что религиозная конфессия поддерживала определенную политическую силу», – подчеркнул Васюник.

Напомним,  что  во  время последних президентских  выборов  сторонники  кандидата  Виктора Ющенко обвиняли 
Украинскую Православную Церковь Московского Патриархата в поддержке и ведении агитации за Виктора Януковича. В 
свою очередь,  сторонники Ющенко не  считают  политической агитацией появление  на  Майдане  представителей Греко-
католической  церкви  и  лидера  непризнанного  в  православном  мире  «киевского  патриархата»  Михаила  «Филарета» 
Денисенко.

17 февраля. США признали Украину страной с рыночной экономикой.  Согласно решению,  Украина считается 
страной с рыночной экономикой, начиная с 1 февраля 2006 года. Получение Украиной рыночного статуса стало возможным 
благодаря совместным усилиям со стороны правительства Украины, ведущих металлургических предприятий Украины, а 
также юридических фирм. Получение Украиной статуса страны с рыночной экономикой будет иметь положительный эффект 
для всех украинских компаний, которые ведут внешнеэкономическую деятельность в США. В первую очередь, это сделает 
применение антидемпинговых мер в отношении продукции происхождением с Украины более затруднительным, а процесс 
проведения расследований гораздо прозрачнее. Кроме того, у украинских предприятий появится возможность требовать 
пересмотра в США существующих антидемпинговых мер на их продукцию. И, наконец, другие станы, которые все еще не 
считают Украину страной с рыночной экономикой, например, Мексика, скорее всего, тоже изменят свою позицию в этом 
вопросе, отмечается в сообщении.

20 февраля. Блок  Юлии  Тимошенко  готов  подписать  соглашение  о  создании  коалиции  с  пропрезидентским 
блоком «Наша Украина» в случае, если руководство страны отменит газовые соглашения с Россией. Об этом на пресс-
конференции в Киеве заявила Тимошенко. «Если газовые соглашения не будут отменены, экономический коллапс будет 
неизбежен. Я бы хотела, чтобы мы вышли из предвыборной запарки и посмотрели, что делается в экономике», – сказала 
она. По словам Тимошенко, ее политическая сила требует привлечения к ответственности всех старых и новых украинских 
чиновников, имеющих отношение к созданию компании «РосУкрЭнерго». Она также сообщила, что уже направила письмо 
президенту Виктору Ющенко, в котором изложила план выхода из соглашений с Россией и возвращения к старым ценам на 
газ.

20  февраля. «Политическая  цензура,  помноженная  на  бытовой  идиотизм»,  –  так  руководитель  пресс-
департамента  блока  Наталии  Витренко  «Народная  оппозиция»  Дмитрий  Белянский  прокомментировал  намерение 
запретить два ролика предвыборной агитации Блока Витренко. «Ролик о русском языке и о конфликте между ветеранами – 
это ведь не постановочные и не футуристические сюжеты, они взяты из реальной жизни. В украинском обществе сегодня 
существует проблема русского языка – это факт. А популисткие попытки власти приравнять воинов ОУН-УПА к ветеранам 
ВОВ на деле спровоцировали конфликт в обществе – это тоже факт. В наших предвыборных роликах мы не рассказываем о 
том, чего нет. Они показывают реальные проблемы, которые надо решать, а не игнорировать. Это неудобные проблемы 
для  существующей  власти,  но  они  являются  следствием ее  собственной  политики.  Мы ничего  не  «разжигаем»  своей 
рекламой –  все  зажжено  до  нас  и  зажжено  властью –  мы привлекаем внимание  общества  к  тому,  о  чем не  принято 
говорить», – считает Белянский  Как сообщал «Новый Регион», 20 февраля председатель Независимого экспертного совета 
по вопросами деятельности масс-медиа во время выборов (имеющего официальный статус медиа-экспертов для ЦИК и 
Нацсовета по ТВ и радиовещанию),  Тарас Шевченко заявил о том, что будет рекомендовать запрет двух агитационных 
роликов блока Витренко, т.к.  в этих роликах содержатся признаки разжигания национальной вражды и есть нарушения 
Закона Украины «О рекламе». «Это не независимая медиа-экспертиза. Это политическая цензура, помноженная на бытовой 
и гражданский идиотизм. С таким же успехом можно запретить выпуски телевизионных новостей и репортажи в украинских 
газетах.  То,  о  чем  мы  рассказываем  в  своей  рекламе  –  это  реальная  украинская  действительность,  это  правда. 
Игнорировать ее бессмысленно. Самим своим намерением ее игнорировать группа товарищей под руководством Шевченко 
трудоустроилась в администрацию президента образца 2004 года – этим «медиа-экспертам» явно было бы больше к лицу 
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писать «темники»,  чем давать «независимые оценки».  Оценки у  них получаются плохо.  Как у  той самой учительницы, 
которая  считает,  что  в  Украине  должен  быть  только  один  государственный  язык»,  –  отметил  Дмитрий 
Белянский.Руководитель пресс-департамента добавил,  что блок Наталии Витренко «Народная оппозиция» в настоящий 
момент продолжает снимать предвыборные ролики на актуальную проблематику украинской жизни. «Мы не обойдем своим 
вниманием ни одну проблему: защита Православия, борьба против НАТО – это всё наши темы», – заключил Белянский.

21 февраля. Бывший чемпион мира по боксу Виталий Кличко станет следующим президентом Украины после 
ухода Виктора Ющенко. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил российский политолог Станислав Белковский. По 
его словам, одной из главных задач нового украинского лидера станет формирование единой политической нации: Новый 
президент  уже  не  будет  представителем  только  Востока  или  Запада,  или  представлять  интересы  определенных 
финансово-промышленных групп. Среди нынешних политиков только один представитель отвечает этим требованиям – это 
Виталий Кличко», – заключил Белковский. Напомним, что в настоящий момент Кличко представляет блок «Пора-ПРП».

21 февраля. Народный депутат член фракции «Наша Украина» Игорь Жданов считает, что  спекулируя на русском 
языке, Партия Регионов и СДПУ(о) на самом деле обманывают граждан Украины

"Неоднократные заявления лидеров Партии Регионов и СДПУ(о) о необходимости введения русского языка как 
второго государственного не разделяются даже их отдельными партийцами. 17 февраля в УНИАНе против этого выступил 
Леонид  Кравчук.  Также  Тарас  Чорновил,  понимая  бессмысленность  жесткой  позиции  Партии  Регионов  относительно 
обязательного введения русского языка как государственного, 19 февраля в студии Би-Би-Си заявил, что "государственный 
язык - украинский, но есть регионы, где очень много людей компактно живут и говорят на других языках", - заявил сегодня 
заместитель председателя Центрального Исполкома "Нашей Украины" Игорь Жданов. 

"Похоже на то, что Партия регионов и СДПУ (о) сами не знают, чего хотят. Их программы и биг-борди говорят одно, 
а отдельные их лидеры - совершенно противоположное. Поэтому предлагаем им определиться относительно языкового 
вопроса в Украине и перестать замыливать глаза избирателям. Мы прекрасно сознаем, что спекуляция на русском языке - 
это одурачивание собственных граждан накануне голосования на парламентских выборах", - подчеркнул он.

21  февраля. Украина  официально  заявляет  о  нарушении  со  стороны  Туркменистана  договоренностей  по 
поставкам газа. Украинская сторона также опровергает сообщения о том, что за ней числится долг в 158.9 миллионов 
долларов.  «На 2006  год  мы сделали предоплату  на  88  млн.  долларов,  но  не  получили  ни  одного  кубометра  газа»,  - 
утверждает представитель украинского МИДа. При этом украинская сторона возмущена сделанными ранее заявлениями 
Министерства иностранных дел Туркменистана о задолженности Киева за потребленный газ в размере 158.9 миллионов 
долларов.  «Ищут  виноватых  среди  тех,  кто  не  является  виновным»,  -  сказал  украинский  представитель.  По  словам 
уполномоченного МИД, Туркменистан по договоренностям 2005 года получил по бартеру за потребленный газ от Украины 
товаров на сумму 226.5 млн. долларов. Он утверждает, что большая часть этих товаров в настоящий момент пребывает на 
туркменской таможне, сообщает "Интерфакс" со ссылкой на "Новый регион". 

22  февраля. Украинский  народный  блок  Костенко  и  Плюща  требует  запретить  деятельность  пророссийских 
политических сил и поддерживающих их средств массовой информации. Соответствующее заявление блока было озвучено 
сегодня в парламенте Украины. «Обращаемся к органам власти Украины про запрет деятельности на территории Украины 
антигосударственных антиукраинских сил. Ни одна страна, а тем более Россия, не позволила бы деятельность на своей 
территории  политических  сил  и  СМИ,  которые  бы  позорили  и  уничтожали  собственное  государство»,  –  говорится  в 
заявлении. 

По  мнению  авторов  документа,  антиукраинские  силы  возлагают  большие  надежды  на  парламентские 
выборы:«Выборы  а  Верховную  Раду  антигосударственники  рассматривают  как  свой  последний  бой  за  уничтожение 
украинского независимого государства. И они это не скрывают, открыто выступая против государственного украинского 
языка, против европейского вектора развития Украины, против всего, что есть украинским», – подчеркивается в заявлении. 

22 февраля. Несмотря на призывы Ющенко думать по украинськи, "державна мова" не приживается даже среди 
госслужащих.  Чиновники  правительства  Украины  предпочитают  использовать  русский  язык,  а  не  украинский.  Об  этом 
заявил министр  культуры Украины Игорь  Лиховой,  выступая  на  заседании круглого  стола,  посвященного  Дню родного 
языка, сообщает "Новый Регион". Лиховой посетовал: только в его ведомстве сотрудники разговаривают исключительно на 
государственном языке. В остальных министерствах чиновники вовсю используют русский. 

Лиховому также не нравится, когда на украинском радио по заявкам украиноязычных слушателей ставят песни на 
русском и английском языке. Он полагает, что украинский язык наиболее ограничен в информационной сфере, однако у его 
министерства нет организационных рычагов для того, чтобы исправить ситуацию. 

22  февраля.  Лидер  БЮТ  Юлия  Тимошенко  подписала  соглашение  о  создании  оранжевой  коалиции  в 
одностороннем  порядке.  Текст  соглашения  от  БЮТ  направлен  президенту  Виктору  Ющенко,  первому  номеру 
избирательного  списка  "Нашей  Украины"  Юрию  Еханурову,  главе  Соцпартии  Александру  Морозу."Участники  коалиции 
обязуются не создавать коалиций в Верховной Раде нового созыва с теми политическими партиями и блоками, которые 
выступали и выступают против национальных интересов Украины и олицетворяют слияние политической власти с крупным 
теневым капиталом, в частности – с Партией регионов Януковича", - говорится в соглашении Тимошенко. Также участники 
коалиции должны отказаться от использования админресурса и грязных технологий в ходе выборов в Верховную Раду. 
Вместе  с  тем  участники  коалиции  отменят  все  обязательства  и  гарантии,  предоставленные  "представителям  бывшей 
власти относительно их неприкосновенности, не считаясь с рангом или статусом чиновников и государственных деятелей". 
В том числе, согласно соглашению они должны обеспечить "в полном объеме расследование преступлений, совершенных 
бывшим президентом Кучмой и его окружением и публичное судебное разбирательство дела Георгия Гонгадзе вплоть до 
полного  установления  и  наказания,  согласно  действующему  законодательству,  заказчиков  преступления  и  убийц 
журналиста". Участники Коалиции гарантируют денонсацию соглашения о новых условиях снабжения газа в Украину от 4 
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января 2006 года и все юридические последствия, которые вытекают из данного соглашения. Коалиция открыта для всех 
политических сил, которые разделяют ее принципы и основы деятельности, и будут иметь фракции в будущем парламенте. 
Коалиция по проекту Тимошенко будет иметь свой руководящий орган - политический Совет коалиции, в который будут 
входить  по  2  представителя  от  каждого  участника  коалиции.  Решение  совета  будет  приниматься  консенсусом,  а 
председательство  в  нем  будет  поочередным.  Политические  силы,  которые  формируют  коалицию,  получат  право  на 
формирование власти только по результатам народного волеизъявления и только в зависимости от полученных на выборах 
в Верховную Раду результатов. "Партия или блок политических партий, который наберет больше всех голосов избирателей 
на выборах в Верховную Раду среди других участников коалиции (займет 1-е место среди участников коалиции) предлагает 
свою кандидатуру на пост премьера. Другие участники коалиции не имеют права вето на эту кандидатуру", - говорится в 
соглашении. 

22 февраля. Президент Виктор Ющенко критикует лидера БЮТ Юлию Тимошенко за подписание соглашения о 
создании "оранжевой коалиции" в одностороннем порядке.

"Тема согласия не может начинаться с одностороннего шага", - сказал Ющенко журналистам. "Не с этого надо 
начинать, иначе делается пиар, и подписывается документ, и при этом не интересует, какой будет его дальнейшая судьба", 
- добавил он.

Президент  отметил,  что  такой  односторонний  шаг  "обижает  других  возможных  участников  коалиции"."Для 
некоторых участников тема коалиции является сложной, для некоторых - спекулятивной", - сказал Ющенко.Он обратился к 
журналистам помочь людям разобраться, "кто есть кто в украинской политике"."Какие силы несут консолидацию, а какие – 
авантюризм? Мне надоело жить в системе, когда некоторые политические силы, к тому же довольно серьезные, пересекли 
грань солидарной работы на Украину", - отметил президент. Ющенко попросил прессу: "Если вы видите неискренности, то 
ваша  обязанность  –  говорить  об  этом  нации,  а  не  подыгрывать  спекуляциям",  -  добавил  он.  Президент  выразил 
уверенность в том, что когда-то парламент будет конструктивным."Я убежден, что Верховная Рада придет к консолидации. 
Это будет орган, где, как правило, будут работать две или еще несколько политических сил, которые будут формировать 
коалицию и стабильное правительство", - сказал Ющенко. Он также обратил внимание на спекуляции на тему относительно 
статуса русского языка."Даже мне как молодому политику это надоедает. Это – заезженная пластинка", - ометил Ющенко.

22 февраля. Руководство Украины негативно относится к проведению референдума по статусу русского языка в 
Автономной Республике Крым. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил заместитель главы Секретариата президента 
Украины Анатолий Матвиенко. «Проведение референдума неконституционно и незаконно», – сказал он.

«Правоохранительные органы и прокуратура должны адекватно на это отреагировать», – добавил Матвиенко.Он 
также напомнил, что до недавнего времени возглавлял правительство Крыма, и не считает, что на полуострове существует 
проблема русского языка:«Никакой проблемы с русским языком нет. Это я говорю как человек, который имел отношение к 
Крыму. Это популизм. И вся предвыборная кампания характеризуется этим», – заключил Матвиенко. Как сообщал «Новый 
Регион», ранее Верховный Совет Крыма поддержал проведение референдума по статусу русского языка, инициатором 
которого выступил крымский Блок Виктора Януковича. 

25 февраля. 27 февраля возобновятся консультации о создании "оранжевой коалиции", сообщил один из лидеров 
гражданского блока "Пора-ПРП" Владислав Каськив."В понедельник мы возобновим консультации, и я надеюсь, что мы 
пройдем этот путь с честью", - сказал он на пресс-конференции в субботу во Львове. Каськив отметил, что консультации 
будут посвящены дополнительным условиям, выдвинутым участниками переговоров. В частности, по его словам, речь идет 
об условии Блока Юлии Тимошенко о денонсации газовых соглашений с Россией. Каськив подчеркнул, что "Пора-ПРП" 
критически  относится  к  этим соглашениям,  однако  не  считает,  что  это  условие  "может  стать  преградой  для  создания 
коалиции".В то же время, он не ответил на вопрос, когда будет подписано соглашение о создании коалиции - до выборов 
или после них. 

Каськив также отметил, что если такой договор не будет подписан, то "надо будет назвать персонально тех, кто 
несет ответственность за то, что разрушены вера и надежда людей".

Лидеры "Поры-ПРП" в субботу во Львове начали предвыборный тур по западным регионам Украины. После пресс-
конференции в центре Львова состоялся митинг с участием лидера Виталия Кличко, Виктора Пинзеника и Владислава 
Каськива.

25 февраля. Избирательный блок "За Януковича!" заявляет об использовании админресурса представителями 
власти во время избирательной кампании в Крыму, в связи с чем инициирует Движение гражданского протеста в автономии. 
Об этом УНИАН сообщили в пресс-службе Крымской республиканской организации Партии регионов. "Сначала крымскому 
избирательному блоку "За Януковича!" пытались отказать в регистрации – из-за того, что одним из приоритетов нашей 
программы является поддержка Украинской православной церкви Московского патриархата", - говорится в заявлении блока. 
"Затем в избиркоме начали (и продолжают) совершать всяческие препятствия для регистрации нашего списка кандидатов 
на выборах в Симферопольского городского совета", - сказано в заявлении. Блок подчеркивает, что 17 февраля Киевский 
районный  суд  города  Симферополя  удовлетворил  иск  блока  "За  Януковича!"  к  ТРК  "Черноморская"  в  связи  с 
распространением в эфире явно неправдивой информации ежедневной программой "Календарь".  "Но уже 23 февраля, 
после того, как со стороны аппарата президента и лично Ющенко было совершено беспрецедентное давление на судий, 
Апелляционный суд отменило это решение", - считают представители блока. Также в заявлении сказано, что власть начала 
"атаку  на  Крымский  референдум о  предоставлении русскому  языку  статуса  второго  государственного".  Представители 
блока "За Януковича!" заявляют, что не должны допустить повторения сценария 2004 года. "Учитывая, что власть – в том 
числе и в лице президента Украины, гаранта Конституции – грубо попирает закон, блок "За Януковича!" оставляет за собой 
право начать в Крыму Движение гражданского протеста", - говорится в заявлении блока.
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25 февраля. Блок Юлии Тимошенко будет настаивать на повторном рассмотрении законопроекта о ликвидации 
депутатской неприкосновенности.  Об этом говорится в сообщении пресс-службы БЮТ под заголовком "Наша Украина", 
коммунисты и Янукович объединяются в коалицию для криминализации советов?".

БЮТ подчеркивает, что голосование за отмену неприкосновенности в пятницу провалили именно фракции "Нашей 
Украины", Партии регионов и КПУ. Блок считает поведение этих фракций безответственным, поскольку "из-за внедрения 
тотального  депутатского  иммунитета,  в  местные  советы  сегодня  рвется  откровенный  криминал".  "Мы  считаем,  что 
внедрение неограниченной депутатской неприкосновенности, которое стало непосредственным следствием Меморандума 
"Ющенко-Янукович" должно быть отменено",  -  сказано в заявлении блока. БЮТ напоминает, что требование об отмене 
иммунитета местных депутатов и народных депутатов Украины включено в соглашение о создании Коалиции патриотичных 
сил,  подписанное  Юлией  Тимошенко  21  февраля  2006  года.  Кроме  того,  обязательства  относительно  отмены 
неприкосновенности депутатов местных советов и внесения изменений в Конституцию с целью ликвидации депутатского 
иммунитета для депутатов Верховной Рады подписали все кандидаты в народные депутаты от Блока Юлии Тимошенко.

25 февраля. Лидер Партии регионов Виктор Янукович заявляет, что в ближайшее время поставки отечественного 
сырья на "Криворожсталь" сократятся на 20%.Об этом он сказал, отвечая на вопросы журналистов в г. Макеевка Донецкой 
области, сообщает пресс-служба Партии регионов. По его словам, нынешний собственник предприятия "Миттал Стил" уже 
начал завозить сырье из других стран, сокращает прием сырья от отечественных предприятий. 

"К  примеру,  уголь  на  комбинат  сейчас  поступает  из  Польши  и  Казахстана,  где  "Миттал  Стил"  является 
собственником ряда предприятий", - утверждает Янукович. "Скоро станут завозить железорудное сырье не из Кривого Рога, 
где находится комбинат, а из-за рубежа", - отметил он. "Это сейчас, до выборов, они притихли, а после выборов, если 
сохранится нынешняя власть, они и дальше будут идти по такому же пути", - уверен Янукович."Уже сейчас "Миттал Стил" 
подняла цены на металл на внутреннем рынке. А может ли, скажем, Макеевский металлургический завод поднять цены? 
Нет! Вот и разница в том, кто собственник на предприятии – зарубежный или отечественный", - подчеркнул лидер Партии 
регионов.  По  его  словам,  деньгами  от  продажи  "Криворжстали"  власть  просто  закрыла  дыры  в  бюджете,  которые 
образовались от ее же бездеятельности в 2005 году. Янукович подчеркнул, что под воздействием профсоюзов сокращение 
людей на заводе пока приостановилось, и власть накануне выборов запретила владельцам дестабилизировать ситуацию в 
регионе. "Ведь цель у оранжевой команды одна – убедить людей, что она очень хорошая и за нее нужно голосовать. На 
самом деле, если оранжевая власть победит, сразу же после выборов на комбинате начнутся массовые увольнения людей, 
география поставок сырья будет изменена, конечно же – не в пользу Украины", - уверен Янукович.

26 февраля. Бизнес-план проекта продления нефтепровода Одесса-Броды до Польши, оцененного в 500 млн. 
евро, должен быть представлен 15 марта. Об этом сообщил директор польского оператора трубопроводной системы PERN 
Андрзедж  Зелечовски."Бизнес-план  готов,  -  сказал  Зелечовски.  -  Мы  заканчиваем  переговоры  с  консультантами  по 
техническим,  юридическим  и  финансовым  проблемам.  Я  думаю,  что  бизнес-план  будет  представлен  15  марта. 
Предполагаемый  объем  инвестиций  в  проект  -  500  млн.  евро".  Вместе  с  тем,  по  его  словам,  решения  относительно 
финансирования проекта еще не приняты. "Решение о финансировании не было принято, но если у нас будут гарантии от 
поставщиков  и  покупателей,  никаких  проблем  с  финансированием  этого  проекта  не  будет",  -  уверен  он.  Продление 
нефтепровода  Одессы-Броды  до  Польши  позволит  транспортировать  каспийскую  нефть  в  Европу  и,  как  ожидается, 
поможет  Польше  диверсифицировать  источники  поставок  нефти,  основной  поток  которой  в  настоящее  время  идет  из 
России по нефтепроводу "Дружба".

26 февраля. Украина в феврале в связи с плохими погодными условиями перерасходует 100 млн. кубометров 
импортного  газа.  Об  этом  сообщил  премьер-министр  Юрий  Ехануров  на  встрече  со  студентами  и  преподавателями 
Полтавского  университета  потребительской  кооперации.  "Мы  опустились  снова  на  уровень  потребления  285  млн. 
кубических метров в сутки. Но перебираем по февралю против того, что мы договорились с россиянами, немного - около 
100 млн.  кубических  метров",  -  сказал  он.  Ехануров напомнил,  что  объемы поставок  в  январе  двумя сторонами были 
согласованы,  однако  превысили  прошлогодние  на  20%  из-за  рекордных  морозов.  Премьер  еще  раз  подчеркнул,  что 
подписание  украинско-российских  газовых  соглашений  с  участием  "РосУкрЭнерго"  было  компромиссным  решением, 
необходимым для обеспечения потребителей газом внутри Украины и Европе."Мы нашли компромиссное решение, которое 
еще сегодня можно отменить. Я не дал добро на выдачу лицензии новому предприятию "УкрГазЭнерго", - заявил он. Глава 
правительства подчеркнул, что достигнутые в результате компромисса условия поставок газа лучше, чем в других странах. 
В частности, он сообщил о допуске "Газпрома" к розничным продажам газа в Италии и поставкам его потребителям этой 
страны по цене $600 за 1000 кубов. "Газотранспортная система кроме Украины и Грузии во всех странах бывшего СССР, 
принадлежит "Газпрому". Последней сдалась Молдова в середине января", - отметил Ехануров.

Он заявил, что добиться компромисса Украине во многом удалось благодаря своему монопольному положению в 
транзите газа. "Мы воспользовались своим монопольным положением. Сказали: пока не будет баланса газа в Украине - не 
будет  газа  нигде.  Но  так  можно  двигаться  недолго,  так  как  есть  Энергетическая хартия,  международные договоры",  -  
отметил премьер. Ехануров подчеркнул, что проблему осложняет невозможность прямых поставок в Украину туркменского 
газа.  "Газпром"  заключил  договор  и  передал  "РосУкрЭнерго"  весь  объем туркменского  газа  на  весь  объем трубы (из 
Туркменистана) на весь первый квартал. Они готовились. Таким образом, Украина там не может получить вообще", - сказал 
он.

26  февраля. Экс-госсекретарь  Украины  Александр  Зинченко  признал  ранее  отрицаемый  им  факт  своего 
вмешательства в дела Церкви. 

Как сообщает Правая.ру,  представляя 22 февраля в Черновцах свою команду на выборах в местные советы, 
Зинченко сообщил, что преследовал единую цель – договориться об открытии в Киеве «подворья» Константинопольского 
Патриархата в столице Украины. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Ситуация,  когда  в  столице  нашего  государства  с  XVІІ  века  нет  такого  «подворья»  является  абсолютно 
ненормальной,  хотя речь идет фактически о  материнской для наших Церквей Церкви»,  –  подчеркнул экс-Госсекретарь 
Президента Украины. Вместе с тем он опроверг информацию о том, что на встречах с патриархом речь шла о признании 
Фанаром Киевского Патриархата. «Убежден, что в Украине должна быть единая поместная Православная Церковь, но когда 
это случится – не дело государства. Она придет тогда, когда для этого настанет время...», – сказал Зинченко в Черновцах. 

Тот факт, что открытие церковных подворий, как и прочие, сугубо внутрицерковные вопросы, никоим образом не 
входит в компетенцию госчиновников, Зинченко не прокомментировал. 

26 февраля. Представители украинской организации "Студенческое братство" заявили о нападении российских 
военнослужащих на активистов, пикетировавших маяки Черноморского флота. Напомним, что накануне министр обороны 
России предупредил, что охрана маяков имеет право стрелять на поражение. 

"Пикеты "Студенческого братства" запрещать не нужно, а наоборот - поощрять. Это абсолютно законное право 
украинцев в борьбе за территориальную целостность Украины.  Мы должны ввести агрессора в рамки международного 
права, а не потакать им, запретив пикеты "Студенческого братства". Мы против насилия и крови, но не исключаем, что с 
российской  стороны  могут  быть  провокации",  -  заявил  "Новому  Региону"  депутат  Иван  Заец  из  фракции  Украинской 
народной партии.

По его словам, Украина должна выгнать Черноморский флот из Крыма: "Мы должны выкурить ЧФ из Крыма. Ведь 
они незаконно захватили наши маяки.  Российская сторона не имеет права действовать так,  как  это делает сегодня,  в 
отношении  украинских  маяков  и  "Студенческого  братства",  тем  более  использовать  силу.  Украинские  маяки  -  это 
собственность  Украины.  Украина  не  хочет,  что  бы  на  ее  территории  размещались  войска  иностранного  государства. 
Неужели у России нет своей территории? Как мне известно, у них же больше 20 млн кв метров площади. Выкурить ЧФ 
можно так: провести инвентаризацию и заставить их платить реальные мировые деньги за аренду. Но Россия этого не 
хочет,  что  в  очередной  раз  подтверждает,  что  она  не  признает  и  сегодня  самого  факта  существования  независимой 
Украины. Кремль не согласен с выбором украинского народа - президентством Ющенко. Россия и сегодня находится в 
плену имперских замашек", - считает Заец.

О  том,  что  рядом  с  крымскими  маяками  может  пролиться  кровь,  говорят  и  представители  Партии  Регионов. 
"Конфликт  с  маяками создан, чтобы отвлечь украинских граждан от коррупционных газовых схем по "РосУкрЭнерго",  в 
которых заинтересован брат президента Петр Ющенко лично. "Студенческое братство" полностью управляется Борисом 
Тарасюком, министром иностранных дел Украины. Не исключено, что сверху будет дана команда совершать провокации. 
Тогда будет кровь. Если это произойдет, то вся ответственность ляжет лично на Бориса Тарасюка. Я уверен, что когда-
нибудь, он будет сидеть за это в тюрьме", - подчеркивает депутат Тарас Черновил.

По его словам, Украина на переговорах с Россией должна предложить совместный контроль над маяками, а не 
требовать  изгнания  Черноморского  флота:  "Сегодня  украинская  сторона  ведет  переговоры относительно  ЧФ и  маяков 
совершенно некомпетентно. Нет конкретных предложений и четких схем. На мой взгляд, этот вопрос необходимо решить 
таким образом, чтобы в комплексе маяка находились два коменданта - российский и украинский, которые будут по четко 
установленному графику отвечать за все, что происходит там", - считает Черновил.

26  февраля. Результатом  подписанных  российско-украинских  газовых  соглашений  станет  крах  экономики 
Украины.  Об  этом на  общественных  слушаниях  в  Киеве  заявил  председатель  политсовета  Партии  Регионов  Николай 
Азаров.  По  его  словам,  «Нефтегаз  Украины»  попал  в  долговую  зависимость  перед  иностранным  предприятием 
«УкрРосЭнерго». Азаров считает, что Украина будет рассчитываться собственной газотранспортной системой. Экс-вице-
премьер считает, что увеличение цены на газ повлечет за собой цепную реакцию: подорожает хлеб, вырастут цены на 
зерно (сначала на 6%, потом еще больше из-за нехватки зерна). На 50% стане дороже сахар и маргарин. Вырастут цены и 
на коммунальные услуги. Кроме того, упадет выпуск промышленной продукции по сравнению с 2005 годом до 99%, а в 2007 
–  до  94%.  Значительно  снизится  рентабельность  металлургии,  увеличатся  ставки  в  национальной  валюте  на  3-4 
процентных пункта в 2006-2007 годах в результате отрицательных валютных интервенций НБУ. Одним из выходов из такого 
кризиса Азаров называет возвращение к созданию Единого Экономического Пространства. По его словам, это обеспечит, в 
частности, одинаковые для всех стран-участников цены на энергоносители. 

26 февраля. Партия регионов (ПР) не ведет переговоров относительно будущей коалиции в  Верховной раде 
Украины (ВРУ) ни с одной партией, тем более - с Блоком Юлии Тимошенко (БЮТ)", - заявила корреспонденту ИА REGNUM 
лидер фракции Партии регионов в украинском парламенте Раиса Богатырева, находясь вчера, 25 февраля, во Львове. 
Богатырева  категорически  отбросила  предположение  относительно  договоренностей  ПР  и  БЮТ  на  предмет  будущей 
коалиции на основе раздела должностей премьер-министра  Украины и председателя Верховной рады Украины между 
этими политическими силами. На пресс-конференции Богатырева подчеркнула, что ПР вообще не собирается вести никаких 
переговоров относительно коалиций в будущем парламенте."Мы - лидеры парламентской гонки, поэтому не собираемся 
оглядываться назад в поиске партнеров по коалиции. Большинство в будущем парламенте будет сформировано только на 
базе Партии регионов. И только поддержка избирателя будет для нас сигналом для проведения публичных переговоров", - 
отметила Богатырева. Лидер фракции ПР также заявила, что "внутрипартийной дискуссии относительно кандидатуры от 
Партии регионов на должность премьер-министра Украины нет".  При этом она не уточнила, кто именно является этой 
кандидатурой: Виктор Янукович или Ринат Ахметов.

"Мы не ведем внутрипартийной дискуссии относительно кандидата на должность премьер-министра Украины от 
Партии регионов. Мы прекрасно осознаем, что во время обсуждения формата коалиции и принципов у нас без лишних 
дискуссий будет предложена единственная кандидатура на эту должность", - резюмировала Богатырева.

26  февраля. "Население  Крыма  должно  понять,  что  за  пребывание  флота  Россия  должна  платить  не  95 
миллионов,  а  2-3  миллиарда долларов,  по мировым ценам" -  заявил на брифинге в  Киеве заместитель председателя 
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Секретариата Президента,  экс-председатель Совета министров Крыма Анатолий Матвиенко.  По его словам,  "чтобы не 
создалось впечатление, что Черноморский флот сейчас держит Севастополь и почти пол Крыма, нужно информировать 
население о том, что тут возможны и другие варианты". При этом Матвиенко подчеркнул, что после соответствующего 
позиционирования напряжение в Крыму уменьшится:  жители Крыма увидят,  какой вред приносят полуострову военные 
формирования, и поймут, что Черноморский флот не является единственной структурой, которая обеспечивает рабочими 
местами население. Матвиенко считает, что при рассмотрении цены на пребывание ЧФ в Крыму нужно не забывать о том, 
какими будут экологические последствия. Со слов экс-премьера, автономии нужны серьезные инвестиции для улучшения 
экономической ситуации, и для того, чтобы население Крыма положительно отнеслось к выведению Черноморского флота 
России с полуострова 

26 февраля. Президент Виктор Ющенко убежден, что в Украине не существует проблемы русского языка. Об этом 
он заявил на пресс-конференции в Ивано-Франковске. Относительно решений Верховной Рады АР Крым по референдуму о 
предоставлении  русскому  языку  статуса  государственного,  президент  подчеркнул,  что  "этим  спекулируют  отдельные 
политики  перед  выборами",  используя  языковую  проблему  "как  один  из  аргументов"  избирательных  технологий.  Эта 
проблема носит "исключительно политический избирательный характер", подчеркнул президент. "Сейчас не об этом надо 
говорить, а о решении проблем, которые действительно существуют. Но некоторые политические силы это используют в 
своих целях", - заявил Ющенко. По его мнению, сейчас, возможно, следует говорить о развитии украинского языка или 
языков  других  национальностей  в  Крыму.  При  этом  глава  государства  отметил,  что  все  больше  граждан  Украины 
овладевают  украинским  языком.  Если  сделать  детальный  анализ  с  языковой  ситуацией  в  государстве,  то  тенденция 
овладения украинским языком является "положительной", заметил президент. 22 февраля ВР АРК утвердила решение о 
назначении  республиканского  (местного)  консультативного  референдума  о  статусе  русского  языка,  инициированного 
гражданами Украины, которые постоянно проживают в Крыму. Соответственно решению, референдум будет проведен 26 
марта 2006 года – в день выборов в ВР и местные советы. Инициатива провести в АРК референдум по языковому вопросу 
принадлежит "Партии регионов". 

Верховный Совет Крыма за референдум о статусе русского языка 
26.02.2006. Русская линия

"Оранжевые" власти Украины - против...
Верховный  Совет  Крыма  принял  решение  провести  консультативный  референдум  о  статусе  русского  языка 

одновременно  с общеукраинскими выборами -  26 марта 2006 года.  Инициатором этой  акции  выступил крымский  Блок 
Виктора Януковича. На заседании сессии парламента Крыма за такое решение проголосовали 53 депутат из 74, сообщает 
Новый Регион.

Вопрос  о  референдуме  был  внесен  первым  в  повестку  дня  заседания.  Выступая  перед  парламентом, 
председатель Совета министров автономии Анатолий Бурдюгов призвал не рассматривать данный вопрос и назвал его 
"лже-идеей".

По  словам  крымского  премьера,  подобный  вопрос  относится  к  компетенции  Верховной  Рады  Украины,  а 
финансирование референдума из республиканской казны - "большие растраты".

Прокурор автономии Виктор Шемчук с парламентской трибуны заявил о нелегитимности принятого решения.
"Верховный  Совет  вмешивается  в  вопросы  государственного  устройства,  которые  относятся  к  компетенции 

центральной власти", - отметил прокурор.
Киев  быстро  отреагировал  на  это  решение,  заявив,  что  негативно  относится  к  проведению  референдума  по 

статусу  русского  языка  в  Автономной  Республике  Крым.  Об этом на  пресс-конференции в  украинской  столице  заявил 
заместитель главы Секретариата президента Украины Анатолий Матвиенко.

"Проведение референдума неконституционно и незаконно. Правоохранительные органы и прокуратура должны 
адекватно на это отреагировать", - добавил Матвиенко.

Референдум о статусе русского языка в Крыму неприемлем для 
Киева 

26.02.2006. Km.ru
Постановление о проведении референдума было принято Верховным Советом Крыма в прошедшую среду, после 

того как инициативные группы собрали свыше 300 тысяч подписей в пользу этой акции. Референдум должен состояться 26 
марта, то есть в день выборов в парламент Украины. И хотя он будет носить местный и консультативный характер, сама 
идея его оказалась в корне неприемлемой для «оранжевой власти». Соответствующая реакция с ее стороны не заставила 
себя ждать.

Председатель Центральной избирательной комиссии Украины Ярослав Давыдович, пожалуй, один из немногих, 
кто позволил себе видимость сдержанности. Он заявил, что «не видит правовых оснований для проведения референдума о 
статусе русского языка в Автономной республике Крым». Подчеркнув при этом, что «понимает заботу о статусе русского 
языка, но не понимает подхода».

Другие  были  более  безапелляционными.  Министр  юстиции  Украины  Сергей  Головатый  поспешил  назвать 
решение о референдуме «политической провокацией». По его словам, это «пиар-акция для того, чтобы возбудить снова 
общество  на  языковой  почве».  В  свою  очередь,  прокурор  Крыма  Виктор  Шемчук  опротестовал  решение  парламента 
Автономии, сославшись на то, что вынесение на местный референдум вопроса о государственных языках к ее ведению не 
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относится. Правда, по данным спикера Верховной Рады Владимира Литвина, в свое время министерство юстиции Украины 
дало положительное заключение на предложение относительно проведения такого мероприятия.

Что касается пропрезидентского блока «Наша Украина», то там высказали мнение о «надуманности проблемы 
русского  языка».  Такой  же  позиции  придерживается  и  президент  Виктор  Ющенко.  На  пресс-конференции  в  пятницу, 
состоявшейся в Ивано-Франковске, он отметил, что на Украине не существует проблемы русского языка, а сам вопрос, 
считает он, «носит исключительно политический предвыборный характер».

Однако  дальше  всех  в  делах  неприятия  пошла  союзница  «Нашей  Украины»  партия  «Пора»,  потребовавшая 
отменить автономный статус республики Крым. Ни больше ни меньше.

И подобное отношение демонстрируется на фоне уверений о приверженности «оранжевых» демократии, уважении 
воли и  прав  населения  страны.  К  слову  сказать,  свыше 56 процентов  которого,  по  данным социологических  опросов, 
выступает за предоставление русскому языку статуса второго государственного.

 «Наша Украина» не считает жителей Севастополя своими 
гражданами 

Кирилл Фролов 
23 февраля Верховная Рада приняла Закон о Севастополе в новой редакции. В новом варианте Закона, принятого 

ВРУ, сохранены главные пункты- о выборности главы Севастополя и о Севастополе как базе Черноморского Флота России. 
Казалось, право и демократия восторжествовали - севастопольцы, как нормальные граждане, получили наконец-

то право избирать своего главу. Но нет тут то было. «Наша Украина» - партия Ющенко, заявила о том, что гражданские 
права  для жителей  Севастополя-  это  «угроза  украинской  государственности».   Получается,  что  демократия-это  угроза 
украинской  государственности  и  это  утверждают  е  яростные  поборники.  Что  же,  если  жители  Севастополя  лишены 
гражданских  прав  в  украинском  государстве,  то  они  имеют  полное  право  обращаться  за  поддержкой  к  государству 
Российскому. 

Естественно, этот демарш «НУ»-еще один удар по их же предвыборным позициям. 

"Тля" активизировалась
Заявление Блока "Наша Украина" 

"Наша  Украина"  заявляет,  что  голосование  в  Верховной  Раде  Украины  относительно  преодоления  вето 
Президента  Украины  на  Закон  "О  городе-герое  Севастополь"  является  изменой  национальным  интересам  Украины  и 
свидетельствует  об  очередной  активизации альянса  ТЛЯ (Тимошенко-Литвин-Янукович)  в  парламенте.  Такая позиция - 
угрожающий фактор в процессе политизации региона, которую в течение многих лет внедряет Российская Федерация с 
целью раздувания сепаратистских настроений в автономии. 

Это голосование подрывает общественно-политическую стабильность в регионе и создает угрозу национальной 
безопасности Украины. Фракции политического союза ТЛЯ своим решением в который раз доказали, что они выступают 
политическим "анклавом" иностранного государства в Украине и стараются любыми возможными методами ослабить ее 
суверенитет и государственную независимость. Предвыборный популизм и собственные амбиции вывели этих политиков за 
границы интересов украинского общества и государства. 

Самое досадное то,  что в этом безответственном, антиукраинском шабаше активное участие принимают наши 
бывшие  соратники  по  Майдану  -  Блок  Юлии  Тимошенко.  Эволюция  этой  политической  силы  от  революционного 
радикализма  к  исполнителю  кремлевской  политики  вызывает  только  разочарование,  ведь  этим  голосованием  БЮТ,  в 
сущности, "сдает" Крым России и ставит под угрозу выполнение планов относительно вывода баз ЧФ РФ из АР Крым. 

Мы выражаем сожаление, что такому патриоту Украины как Лев Лукьяненко не хватило сил противостоять бизнес-
среде Тимошенко и не допустить этого позорного голосования. Недопустимым и предательским является голос "за" (вместе 
с Регионами и коммунистами) Владимира Яворивского. 

"Наша Украина" заявляет, что вся ответственность за возможное обострение конфликтных ситуаций в автономии и 
г. Севастополе в частности ложится на политические силы, которые голосовали за это предательское решение. 

Юрий Ключковский: Очередной фокус антиукраинских сил не 
удался

23.02.2006. RAZOM
"Попытка  антиукраинских  сил  в  парламенте  навязать  закон,  который  фактически  угрожает  территориальной 

целостности Украины, в который раз провалилась, - сказал в разговоре с собственным корреспондентом сайта RAZOM член 
Избирательного  Блока  "Наша  Украина",  постоянный  представитель  Президента  Украины  в  Верховной  Раде  Юрий 
Ключковский, комментируя голосование относительно проекта закона "О городе-герое Севастополь".  -  Преодолеть вето 
Президента им не удалось. Тем не менее, и его предложения учтены не полностью". 

"Севастополь - весьма специфический город и весьма специфический регион, - подчеркнул народный депутат. - 
Здесь временно находится Черноморский флот Российской Федерации. Это большое количество не просто граждан другого 
государства, а вооруженных людей. Следовательно, здесь необходимо обеспечить четкое влияние центральной власти 
нашей страны". 

"Есть  несколько  вариантов  решения  этой  проблемы,  -  отметил  Юрий  Ключковский.  Следует,  в  частности, 
разделить функции самоуправления и государственной власти. В Севастополе не может быть применена киевская модель 
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самоуправления. Та же модель, которую навязывают антиукраинские силы, не соответствуют ни геополитической ситуации 
в этом регионе, ни национальным интересам Украины". 

"Предполагаю,  что  будет  очередное  вето  главы государства.  Надо  искать  конструктивный  выход  из  сложной 
ситуации, что, собственно, и предлагает Президент Украины", - сказал в завершение народный депутат. 

Крымско-татарский Меджлис против Черноморского флота России 
24.02.2006. RAZOM

Рефат Чубаров: Депутаты заигрывают с электоратом
Вчера Верховная Рада, не преодолев вето Президента на Закон "О городе-герое Севастополь",  приняла этот 

документ  в  новой  редакции.  Таким  образом,  несколько  принципиальных  замечаний  Президента  Украины  в  принятом 
документе не были учтены. Показательно, что за принятие новой реакции закона проголосовала фракция социалистов, 
фракция Народной партии и группа Народного блока Литвина, а также часть фракции БЮТ. 

"Несмотря  на  то,  что  депутаты  приняли часть  предложений  Президента,  я  думаю,  что  Президент  не  сможет 
подписать  этот  закон,  -  сказал  сайту  RAZOM  представитель  Избирательного  Блока  "Наша  Украина",  депутат  Рефат 
Чубаров. - Ведь несколько принципиальных позиций Президента депутатами были проигнорированы". 

"Одна из самих принципиальных позиций Президента - необходимость уточнения статуса иностранных военных 
подразделений на территории Украины, в частности, в Севастополе, - заявил Чубаров. - Если бы Президент согласился с 
нормой, предложенной депутатами, это предоставляло бы правовую основу для вечного закрепления Черноморского флота 
в Севастополе. Президент предлагал норму, которая утверждает - те или иные иностранные военные формирования могут 
находиться на украинской территории лишь в порядке, определенном нашим законодательством, и только при условии 
аренды нашей территории". 

"К  сожалению,  депутаты  с  этим  не  согласились.  Поясняется  это  очень  просто  -  накануне  выборов  идет 
заигрывание некоторых политических сил с нашим северным соседом", - считает народный депутат. 

"На мой взгляд, это предложение Президента является стратегическим, поскольку речь идет о государственной 
опасности  территориальной  целостности  Украинского  государства.  И  то,  что  депутаты  его  проигнорировали,  дает  все 
основания Президенту не подписывать принятый вчера документ", - отметил Чубаров. 

"Еще одно предложение Президента не учтено депутатами - о порядке направления субвенций государственного 
бюджета  в  бюджет  Севастополя,  -  сообщил  Чубаров.  -  В  этом Президент  также  абсолютно  прав,  поскольку  он  хочет 
избежать  того,  чтобы каким-то  отдельным законом -  в  данном случае  законом о городе  Севастополь  -  выписывались 
конкретные вопросы, связанные с формированием государственного бюджета. У нас есть лишь два документа, в которых 
расписывается  порядок  формирования  и  действия  государственного  бюджета  -  это  закон  о  государственном бюджете 
Украины, который принимается ежегодно, и бюджетная резолюция". 

"То, что и фракции Литвина, и фракция Александра Мороза, и часть фракции БЮТ голосовали за этот закон, 
можно объяснить одним -  выборами,  -  считает Рефат Чубаров.  -  Значительная часть украинского  политикума еще не 
созрела для того, чтобы ставить интересы государства выше интересов своей партии, своих личных". 

"Я вас уверяю - если бы этот законопроект голосовался после выборов - все упомянутые фракции не поддержали 
бы этот закон. А сейчас они думают, что таким образом смогут привлечь к себе пророссийски настроенный электорат", - 
подчеркнул Чубаров.

Президент Украины Виктор Ющенко создал общественный совет 
при главе государства по обеспечению честных выборов 26марта. 

26.02.2006. Форум
"Я подписал указ о создании при Президенте общественного совета по обеспечению честных выборов, который 

будет  осуществлять  независимый  контроль  за  проведением  голосования  и  соблюдением  прав  избирателей",  -  сказал 
Ющенко в субботнем радиообращении к согражданам. 

Главой этого совета назначен Президент Национальной академии наук Украины Борис Патон. 
Как сообщила пресс-служба Президента, в составе совета 15 человек, причем все, кроме главы совета, входят в 

него  по  согласию.  Среди  них  председатель  постоянно  действующего  третейского  суда  при  Укоопспилке,  заместитель 
председателя общественного  совета  Виталий  Боцко,  исполнительный директор  Международного  фонда  "Видродження" 
Евгений  Быстрицкий,  председатель  Всеукраинской  федерации  профсоюзов  "Наше  право"  Александр  Ельяшкевич, 
сопредседатель  Харьковской  правозащитной  группы,  председатель  правления  Украинского  Хельсинского  союза  прав 
человека Евгений Захаров, Президент Международного благотворительного фонда "Академия украинской прессы" Валерий 
Иванов. 

По согласию в совет входят также председатель Совета Лаборатории законодательных инициатив, руководитель 
общественной кампании "Осознанный выбор 2006" Игорь Когут, Президент фонда "Демократические инициативы" Илько 
Кучерив,  председатель правления общественной организации "Телекритика"  Наталия Лигачева-Чернолуцкая,  Президент 
фонда  "Европа  XXI"  Инна  Пидлуская,  председатель  правления  Комитета  избирателей  Украины  Дмитрий  Попов, 
координатор гражданской инициативы "Знаю!" Дмитрий Потехин, руководитель программы развития гражданского общества 
Украинского  независимого  центра  политических  исследований  Юлия  Тищенко,  председатель  комитета  "Равенство 
возможностей"  Александр  Чекмышев,  директор  политико-правовых  программ  Украинского  центра  экономических  и 
политических исследований имени А. Разумкова Юрий Якименко. 
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Согласно  положению,  основной  задачей  общественного  совета  является  разработка  и  внесение  Президенту 
Украины предложений по содействию реализации избирательных прав граждан Украины во время проведения выборов 
2006  года,  осуществлению  общественного  контроля  за  соблюдением  субъектами  избирательного  процесса,  органами 
государственной власти и средствами массовой информации требований законодательства о выборах. 

Общественный совет образовывается в составе председателя, заместителя председателя, других членов Совета. 
Персональный состав Общественного совета утверждает Президент Украины. 

Организационной  формой  работы  Общественного  совета  являются  заседания,  которые  проводятся  по  мере 
необходимости, но не реже одного раза в месяц. Заседание Общественного совета является правомочным, если на нем 
присутствуют более чем половина состава Совета. 

Решение Общественного совета принимаются путем голосования.  Решение считается принятым,  если за него 
проголосовали  большинство  присутствующих  на  заседании  членов  Общественного  совета.  В  случае  равного 
распределения голосов голос председательствующего на заседании является решающим. 

В  радиообращении  Президент  призвал  избирателей  присоединиться  к  борьбе  с  использованием 
административного  ресурса  на  выборах.  Он  сообщил,  что  в  Центральной  избирательной  комиссии,  местных 
администрациях,  правоохранительных  органах,  общественных  организациях  будут  работать  телефоны  доверия,  по 
которым можно будет сообщить о любой попытке давления или махинаций. 

"Ни один сигнал не останется без внимания", - сказал он. 
Глава государства также отметил,  что согласно указу "О честных выборах"  будет осуществляться постоянный 

мониторинг избирательного процесса, а участие негосударственных организаций сделает его прозрачным. 
Ющенко  отметил,  что  выборы  в  Украине  будут  находиться  под  пристальным  вниманием  международного 

сообщества и от их демократичности зависит имидж страны. 
"За парламентскими выборами внимательно следит международное сообщество. Наши соседи осознают, что в 

марте молодая демократия будет сдавать свой первый серьезный экзамен. Я как Президент Украины приложу все усилия, 
чтобы  выборы  прошли  демократично.  Я  буду  требовать  у  центральной  и  региональных  властей  соблюдения 
избирательного законодательства и указа Президента "О честных выборах", - заявил глава государства. 

Ющенко  отметил,  что  он  пригласил  международных  наблюдателей  приехать  в  марте  в  Украину  и  вместе 
украинскими коллегами пристально наблюдать за соблюдением всех избирательных процедур. 

"Обществу  важно  избрать  ответственный  парламент,  настроенный  на  сотрудничество  с  правительством, 
профессиональную власть на местах, которая будет заботиться о решении социальных и экономических проблем", - сказал 
он. 

Президент также отметил проблему депутатской неприкосновенности. 
"Особое беспокойство у меня вызывает норма относительно депутатской неприкосновенности. Сегодня в стране 

существует каста неприкасаемых, в списках некоторых политических сил прячутся люди, у которых проблемы с законом", - 
заявил Ющенко. 

Он напомнил, что еще осенью прошлого года обратился в Конституционный суд Украины с представлением о 
несоответствии этой нормы Основному закону. 

"Поскольку Верховная Рада заблокировала работу Конституционного суда, рассмотрение этого дела тормозится. 
Не  исключаю,  что  парламент  не  принимает  присягу  судей,  чтобы  сохранить  неприкосновенность  депутатов  местных 
советов", - сказал Президент, передает «Интерфакс-Украина». 

"Я разделяю убеждения демократических партий и блоков, которые выступают за отмену этой нормы. Депутатский 
статус - это не привилегия, а высокая ответственность! Народные избранники - это слуги народа, и им не от кого прятаться", 
- заявил Ющенко. 

Ранее  ForUm  сообщал,  что  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  призвал  избирательные  комиссии  и  органы 
местного самоуправления обеспечить условия для голосования 26 марта всем избирателям. 

"Я обращаюсь к членам избирательных комиссий и органов местного самоуправления. От вас зависит, как пройдет 
день голосования. Вы должны создать людям комфортные условия для голосования, каждому избирателю - независимо от 
возраста или состояния здоровья. Обеспечить транспортом тех, кто не может перемещаться самостоятельно. Этого ни 
закон, ни указ не выписывает, но требует обязанность власти перед гражданином", - сказал он в радиообращении. 

Ющенко также призвал Центральную избирательную комиссию завершить формирование избиркомов на местах и 
обеспечить их работу. 

Прокурор Крыма не сможет запретить референдум о статусе 
русского языка

26.02.2006. KM.ru
Василий Ваньков

Попытку «оранжевых властей» поставить под вопрос законность проведения в Крыму референдума о  
статусе русского языка в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела Украины 
Института стран СНГ Кирилл Фролов.

На днях  прокурор  автономной республики Крым обратился к  президенту  с  письмом в  котором он ставит под 
сомнение законность проведения в Крыму референдума о придании русскому языку на Украине статуса государственного. 
Он  предлагает  главе  государства  рассмотреть  вопрос  о  соответствии  вынесенного  парламентом  Крыма  решения  о 
проведении  референдума  Конституции  Украины.  Любопытно,  что  законность  постановления  должен  проверить 
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Конституционный  суд,  который  в  силу  возникшего  политического  кризиса  пока  не  сформирован.  Таким  образом, 
«оранжевый режим», который претендует на то, чтобы считаться «посланцем западной демократии» на пространстве СНГ, 
собирается  заняться  дискриминацией  прав  более  60%  собственного  населения.  Именно  столько  проживает  здесь 
русскоязычных граждан.

- Почему украинские власти так боятся проведения этого референдума, ведь он носит рекомендательный  
характер?

-  Действия  крымского  прокурора  имеют  политически-волюнтаристский 
характер. Безусловно, он сделал то, чего от него ожидал сам Ющенко. В очередной раз 
мы получили  возможность  убедиться  в  том,  что  последний,  не  намерен  строить  на 
Украине демократическое правовое государство. Если бы он соблюдал эти нормы, то 
русский  язык  давно  бы  стал  здесь  вторым  государственным.  Даже  реализация 
европейской «хартии языков национальных меньшинств» является недостаточной по 
отношению к русскому языку. Поскольку,  согласно этой хартии, русский язык - будет 
наравне  со,  скажем,  гагаузским.  Что  абсолютно  неприемлемо,  если  сравнивать  их 
степень  распространенности  на  Украине.  На  русском  языке  разговаривает 
подавляющее  большинство  ее  населения.  То  есть,  мы имеем  дело  с  политической 
волей  «оранжевых  властей»,  которые  хотят  оборвать  ту  культурную  связь,  которая 
существует сегодня между российским и украинским народами. Во многих европейских 
странах существует по два-три государственных языка в зависимости от этнического 
состава населения.  Например,  в  маленькой  Бельгии это  фламандский и  валлонский 
языки. В Финляндии, где шведы составляют меньше 10 % населения, шведский язык 
также является вторым государственным языком. И таких примеров бесконечно много. 
На этом фоне «оранжевые» хотят, попирая базовые гуманитарные права собственных 
граждан,  просто  извести  русский  язык  на  Украине.  Хотя  это  не  только  язык 
«великиросского населения».  В его создании малороссы принимали равное участие. 
Первые грамматики (учебники) русского языка были изданы львовскими и киевскими 

православными  братствами  в  XVI-XVII  вв.  гражданский  шрифт  русского  языка,  введенный  Петром I,  также  составлен 
львовско-успенскими монахами в XVI веке. Так что антироссийски настроенные власти Украины уничтожают тем самым 
украинское культурное наследие в целом. Однако, политические результаты действий крымского прокурора будет прямо 
противоположным задуманному.  Если  оппозиционные силы сейчас  обратят  внимание  на  этот  антинародную в  полном 
смысле слова политику, то они получат значительно большее количество голосов на предстоящих выборах в Верховную 
Раду. Трудно себе даже представить, что означает уничтожение русского языка для Крыма, Малороссии и Донбасса (да и 
для всей остальной Украины). Так что «оранжевые сами себе роют могилу». 

- В этих условиях Ющенко может пойти на то, чтобы по представлению прокуратуры Крыма приостановить  
проведение референдума?

-  Я  думаю,  что  прокурор  обращается  к  президенту  именно  для  того,  чтобы открыть  последнему   дорогу  для 
репрессивных мер. А поскольку выборы в Конституционный суд еще не состоялись, он не сможет до формирования нового 
состава Рады рассмотреть этот вопрос. Таким образом, Ющенко сейчас «под сурдинку» может отменить проведение этого 
референдума.  Однако,  я  думаю,  референдум  состоится  в  любом  случае.  Поскольку  оппозиция  имеет  необходимые 
парламентские инструменты для того, чтобы его отстоять. Не думаю, что Партия регионов  Виктора Януковича, которая 
инициировала  его  проведение,  так  просто  отступится.  Она  должна  воспользоваться  этой  ситуацией  для  того,  чтобы 
продемонстрировать украинскому народу истинные намерения  Ющенко и что он сделает с Украиной, если тот сможет 
остаться  у  власти.  Для  юго-востока  Украины фактически  готовящееся  запрещение  русского  языка  означает  смерть  в 
культурологическом смысле и раскол всего украинского общества. 

-  Как вы оцениваете предвыборный расклад сил в свете коалиции Ющенко-Тимошенко, о создании которой  
последние сейчас активно договариваются?

- Соглашение пока еще не подписано. В понедельник еще будут консультации по этому вопросу. Коалиция еще не 
сформирована,  но  уже  трещит  по  швам.  Дело  в  том,  что  Тимошенко  выставила  ряд  неприемлемых  условий,  которые 
означают полную капитуляцию и уход с политической сцены Ющенко. Ее условия - полный отказ от какой-либо коалиции с 
Януковичем. В этом случае Ющенко превращается в заложника Тимошенко. А она в полноправного властителя Украины, 
которая консолидируется на антироссийской почве. Это не просто ее премьерство, а разрыв газовых соглашений с Россией. 
Этот разрыв готовит и «прооранжевое» лобби в Москве во главе с товарищем Белковским. Чей институт непонятно чьей 
национальной стратегии пытается разрушить русско-туркменский газовый альянс. И пытается убедить  Ющенко пойти на 
капитуляцию перед Тимошенко. Уверяя последнего, что Россия не сможет применить газовые санкции в этом случае (мол, 
русских предадут их азиатские союзники, да и Европа не позволит). Однако, это не так. Если Ющенко пойдет на подписание 
соглашения с Тимошенко, то Россия несомненно перейдет к бескомпромиссной позиции (газ для Украины по 230 долларов 
за кубометр без посреднических структур ). Сейчас Россия должна готовиться к возможности такого развития событий. 
Вообще,  главным  недостатком  российской  политики  было  то,  что  ее  действия  в  рамках  «газовой  войны»  не  имели 
необходимого информационного подкрепления. Также нужно, чтобы украинская оппозиция сейчас заранее предупредила 
общество,  кто  будет  виноват  в  том случае,  возможного  разрыва компромиссных договоренностей  с  Россией.  Судя по 
напору Тимошенко,  Ющенко все более теряет свое политическое лицо. Вот он и пытается отыграться на русском языке. 
Однако, как я и говорил, это ему обернется боком и попытки поставить русский язык в дискриминационное положение 
встретят достойный отпор.
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Факты: На Украине с 1 сентября 2005 года все судопроизводство было переведено на украинский язык в связи с 
вступлением в силу новых Гражданско-процессуального кодекса и Кодекса административного судопроизводства. Около 20 
миллионам русскоязычных граждан Украины в случае вовлечения в судебный процесс разрешено использовать родной 
язык, только прибегая к услугам переводчика

"Персона грата": Кирилл Фролов
21.02.2006. Радио России, Программа «Персона Грата»

Человеческая память избирательна. Нам проще запомнить исторические анекдоты и казусы, нежели понять и 
оценить дела и поступки государственных мужей. Вот о том же Никите Сергеевиче Хрущеве что обычно в голову приходит? 
Кукуруза-царица полей, выставка в Манеже и нецензурный наезд советского лидера на художников. Да еще он башмаком 
стучал по трибуне и грозил треклятым империалистам кузькиной матерью. Но был и XX съезд КПСС, а до того еще был 
февраль  1954  года,  когда  Никита  Сергеевич  сделал  «царский»  подарок  Украине,  передав  ей  Крымский  полуостров. 
Заведующий  отделом  Украины  Института  стран  СНГ  Кирилл  Александрович  Фролов  –  желанная  персона  на  «Радио 
России».

– Я примерно представляю вашу позицию: сейчас вы скажете, что Н.С. Хрущев был неправ.
Фролов:  Не  просто  скажу.  Давайте  вспомним  портрет  этого  политического  деятеля.  В  нем  мы  увидим  ярко 

выраженные тенденции к подавлению всего, что связано с русской культурой, русским национальным самосознанием и 
исторической Россией. То был не «царский», а какой-то холопско-плебейский подарок Украине. А кампания Хрущева по 
уничтожению православной церкви и его обещание показать последнего попа? А массированная украинизация, которая 
развернулась на всем пространстве земель Малороссии,  Новороссии,  Таврии, которые большевиками были собраны в 
Украинскую советскую социалистическую республику. Еще при Сталине, когда Хрущев был главой ЦК КПУ, благодаря его 
деятельности  Украине  была  передана  Подкарпатская  Русь  (нынешняя  Закарпатская  область),  которая  была  русской 
республикой в составе Чехословакии. Сейчас об этом умалчивают. Там был свой парламент, свои политические партии 
(например, Русский земледельческий союз), русский государственный язык, Карпато-Русская православная церковь. После 
Великой  Отечественной  войны  жители  этой  Руси  ждали  наших  солдат,  как  освободителей,  а  вместо  освобождения 
получили насильственную украинизацию, подавление и уничтожение своей русофильской интеллигенции.

 «Подарок» Крыма Украине был очередным шагом в цепи политических действий Хрущева,  направленных на 
подавление  всего,  что  осталось  от  исторической  России,  и  уничтожение  поворота  большевиков  к  национальному 
самосознанию,  к  истории,  к  государственности  России,  который  они  были  вынуждены  сделать  во  время  Великой 
Отечественной войны. Война кончилась, и большевизм вернулся к своей политике подавления русского народа, русской 
культуры и истории.

–  То  есть,  так  хваленая  советская  национальная  и  административно-территориальная  политика  
сейчас отзывается нам?

Фролов: Да. Сейчас существует своего рода мода на советский патриотизм, но, если быть честным, именно в 
настоящее время мы «расхлёбываем» те границы, которые были нарезаны сначала ранними коммунистами, а потом – 
Хрущевым. Именно это ключевой фактор, который мешает возрождению Российского государства.

– На днях были сообщения, что Народный фронт «Севастополь-Крым-Россия» отметил очередную 
годовщину передачи Крыма траурными пикетами. Там были плакаты: «Нет аннексии Крыма», «Путин верни  
Крым России». Всё это политика, но давайте разберемся без эмоций. Предположим, что Хрущев был неправ, да,  
Крым жалко, но мы же не в детской песочнице, когда сегодня ведерко отдаешь, а завтра понимаешь, что оно  
тебе нужнее и что оно – твоё. Что в этом случае делать?

Фролов: Мы действительно не в детской песочнице, однако требования радикальных русских политиков Крыма, 
призывающих  вернуть  полуостров  России,  могут  показаться  нереалистичными  только  на  первый  взгляд.  Что  в 
действительности  произошло?  Последней  уступкой  (уже  после  распада  Советского  Союза)  украинской  партийной 
номенклатуре,  которая  просто  даром  получила  независимость  в  1991  году,  был  Большой  договор  между  Россией  и 
Украиной. Вообще вся политика России 90-х годов – это политика односторонних уступок всем и вся. В том числе лидерам 
украинских коммунистов, которые быстро перекрасились в галицийско-бандеровские одежды в 1991 году. Потому что они 
действительно получили независимость даром, не борясь за нее, а Россия дарила территории. В итоге она подписала 
Большой договор с Украиной, согласно которому отказалась от всех своих аргументов, в том числе на Крым и Севастополь, 
который вообще Украине не передавался. По крайней мере, эти вопросы можно было использовать в качестве торга за 
уважение к своим национальным интересам на Украине. 

Однако всё было сдано, и был подписан Большой договор. Но условием ратификации Большого договора была 
ратификация  Украиной  базового  соглашения  по  Черноморскому  флоту,  согласно  которому  ЧФ  России  базируется  в 
Севастополе до 2017 года. Этим соглашением определялись и плата за аренду, и объекты Черноморского флота, и вся 
инфраструктура. Конечно, соглашение тоже было беспрецедентной и ненужной уступкой России. Нужно было, как минимум, 
ставить вопрос об аренде Севастополя на 99 лет, хотя и аренда – уже уступка, так как этот город Украине не передавался. 
Из всех видов уступок Россией была выбрана наихудшая – базирование до 2017 года. Большой договор с Украиной был 
ратифицирован пакетно. И когда сейчас Украина ставит вопрос об инвентаризации объектов ЧФ, об изменении платы за 
базирование, это есть нарушение базового соглашения по Черноморскому флоту, ратификация которого была условием 
ратификации Большого договора. Нарушая базовое соглашение по ЧФ, Украина нарушает и Большой договор.  И если 
Россия поставит вопрос о выходе из Большого договора, тогда требования активистов Народного фронта «Севастополь-
Крым-Россия» уже не будут казаться фантастическими.
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– А тогда, когда подписывались соглашения о переустройстве СССР в Беловежской пуще, у России 
был шанс получить Крым обратно?

Фролов:  Конечно.  Но  шанс  был  не  использован.  Тогда  роковую  роль  сыграла  российская  либеральная 
интеллигенция. Помните заявление тогдашнего вице-президента Александра Руцкого о том, что Россия вправе требовать 
свои территории,  отторгнутые у нее по большевистским административным границам,  у  новых государств,  которые не 
войдут в СНГ. И какая тогда поднялась истерика против этого, совершенно справедливого и закономерного заявления вице-
президента РФ! Вспомним и то, что Леонид Кравчук совершенно не ожидал, что на него упадет независимость. Он, как 
первый секретарь ЦК КПУ, был настолько лоялен союзному центру, что во время ГКЧП на Украине даже не вводилось 
чрезвычайное положение. В 1991 году он получил в свое владение огромные территории, которые исторически даже не 
входили в состав Малороссии, которая воссоединилась с Великороссией в 1654 году. По площади они были в четыре раза 
больше территории самой Малороссии. Но тогда Москва полностью отказалась от всех своих аргументов и козырей, а 
Кравчук просто воспользовался ситуацией. По соглашению о создании СНГ планировалась единая валюта, общая армия, 
но Кравчук понял, что Москва не собирается бороться за свои национальные интересы, за своих соотечественников, за 
свои территории,  пошел ва-банк и забрал всё,  что мог  забрать.  Тогда,  конечно,  в обмен на признание независимости 
Украины можно было ставить очень многие  вопросы:  и  по  Крыму,  и  по Закарпатью,  и  по русскому языку,  и  добиться 
неприкосновенности православной церкви Московского патриархата. Тогда, чтобы получить, легитимировать независимость 
Украины, Кравчук пошел бы на очень многое, даже на двуязычие.

–  Украинские  политологи  сегодня  живо  обсуждают  такую  «горячую»  тему,  как  федерализация  
Украины.  Предлагается,  как  один из  вариантов,  немецкая  схема  федеративного устройства,  когда  страна 
делится  на  10  федеральных  земель.  Может  быть,  это  как  раз  то,  что  нужно  Крыму  с  его  мечтой  о  
самостоятельности и государственности? Это может стать каким-то компромиссом?

Фролов:  Несомненно.  Другое  дело,  что  совершенно  закономерна  сама  идея  федерализации  Украины.  Ведь 
Украина сейчас расколота.  Что бы сейчас ни происходило:  выборы президента,  «оранжевая» революция,  отношение к 
газовому кризису, восток и запад Украины демонстрируют прямо противоположное отношение по всем вопросам.

Говоря про «оранжевое» лобби в Москве, могу сказать, что в российской столице есть любители Ющенко, есть 
партия поражения, партия национальной измены, которые выступают за то, чтобы не предпринимать резких действий по 
отношению к Украине, потому что это якобы консолидирует антироссийские силы в ней. Да нет! Эти силы давным-давно уже 
консолидированы. Что бы ни делала Россия, отношения к её действиям будут прямо противоположны на западе и востоке 
Украины. Что бы ни произошло, Галиция будет клясть москалей, а Донбасс, Крым и Новороссия будут говорить, чтобы 
Россия спасла их от бандеровской диктатуры. Несомненно, раскол в стране предопределен. Почему? Потому что нынешняя 
Украинская республика – это конгломерат земель, которые не имеют отношения даже к исторической Малороссии, которые 
были большевистской властью собраны в УССР. В 20-е годы прошлого века большевики подарили Украине территории 
Донбасса и Новороссии от Екатеринослава (нынешнего Днепропетровска) до Одессы, которая была колонизирована при 
Екатерине  II  русскими  крестьянами  из  Калужской  и  Костромской  губерний.  И  при  нынешнем режиме слово  «Галиция» 
почему-то приветствуется, а произнесение слова «Новороссия» считается уже проявлением, признаком сепаратизма. За 
это уже могут посадить. Недавно по вздорному обвинению во взятке были посажены в тюрьму два доцента Луганского 
университета (один из них повесился потом, выйдя из тюрьмы) только за то, что они отстаивали историческое название 
своих территорий – Новороссия, Славяно-Сербия (это Луганская область) и выступали за федерализацию Украины, то есть 
за свои элементарные демократические права.

Для любого здравомыслящего политика федерализация Украины была бы выходом из того тупика, в котором 
страна сейчас находится.  Однако  центральная киевская власть и слышать не хочет о  федерализации.  Мало того,  ею 
прорабатываются самые разные варианты отмены парламентских выборов, на которых, вероятно, победит юго-восточная, 
донецкая,  новороссийская  оппозиция.  Для  того  чтобы  не  допустить  её  к  власти,  к  формированию  правительства, 
разрабатываются самые различные варианты введения националистической авторитарной диктатуры. Если вашингтонский 
ЦК  благословит,  такие  попытки,  вероятно,  будут  предприняты.  Либо  это  будет  непризнание  итогов  выборов.  Как  мне 
сообщили, сейчас «оранжевые» силы даже пытаются финансировать организацию украинских гастарбайтеров, которые бы 
заявили о непризнании выборов в случае нежелательного для власти результата. И эта их позиция была бы использована 
для отмены результатов парламентских выборов.

Но хочу предупредить, что любые попытки отменить грядущие парламентские выборы, пересмотреть их итоги 
приведут  к  прямо  противоположному  результату.  Федерализация  –  это  спасение  украинской  государственности.  Если 
власть  пойдет  на  установление  авторитарного  националистического  режима  с  галицийским  душком,  с  тоталитарным 
насаждением  галицийской  идеологии,  вот  это  и  может  привести  к  распаду  Украины.  Ведь  тогда  чаша  терпения  уже 
переполнится.

Что  сейчас  происходит?  Высокопоставленные  украинские  политики  заявляют,  что  Партия  регионов  Виктора 
Януковича вступила в альянс с «пророссийскими сепаратистами» в Крыму (так называют Русскую общину Крыма во главе с 
Сергеем Цековым и Русский блок, с которым вошла в альянс Партия регионов) и готовит отторжение Крыма от Украины. 
Сначала об этом заявила госпожа Богословская, лидер мелкой националистической партии «Вiче», однако потом премьер-
министр  Ехануров,  выступая  в  Галиции,  в  Ивано-Франковске,  также  намекнул  на  Партию  регионов,  заявив,  что 
пророссийские силы в Крыму финансируются извне.  Что это такое? По сути,  запрет для русского большинства Крыма 
легально, в правовом поле Украины реализовать свои права и свободы. Что же тогда остается делать этому русскому 
большинству,  если  его  лишают  права  легальным  путем  отстаивать  свои  права  и  свободы?  Кто  же  толкает  русское 
большинство Крыма к радикальным действиям? Кто хочет превратить Русскую общину Крыма в русский меджлис? Как 
известно,  татарский  меджлис,  эта  незарегистрированная  организация,  выступает  против  целостности  Украины,  желая 
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создания  в  Крыму  этнического  исламского  государства.  Но  их  же  никто  не  репрессирует,  наоборот,  «оранжевые» 
поддерживают против русского большинства.

И как только русское большинство Крыма во главе со своей национально-общественной организацией – Русской 
общиной – пытается в рамках правового поля Украины через альянс с Партией регионов отстаивать свои интересы и права, 
то  есть  легальным,  законным,  правовым  путем,  его  мгновенно  обвиняют  в  сепаратизме  и  таким  образом  толкают  к 
радикализации. Если сейчас запретят Русской общине в союзе с Партией регионов отстаивать свои интересы, тогда она, 
что логично, перейдет на позиции Народного фронта «Севастополь-Крым-Россия». А попытка такая уже была, когда хотели 
снять с предвыборной гонки «Блок за Януковича», который как раз и состоит из Партии регионов и Русской общины Крыма. 
Он имеет все шансы завоевать большинство в парламенте Крыма.

Причем их  пытались  снять  с  удивительной  формулировкой  –  за  пункт  в  программе  о  поддержке  украинской 
православной  церкви  Московского  патриархата.  Оказывается,  поддерживать  каноническую  православную  церковь, 
крупнейшую конфессию Украины нельзя,  а  захватывать  её  храмы можно.  На  это  государство  закрывает  глаза,  а  вот 
поддерживать каноническую церковь – это повод для снятия с предвыборной гонки.

– Накануне в Ялте состоялось учредительное собрание Союза православных граждан Украины (СПГУ).  
Говорят, что и в других крымских городах местные организации этого союза скоро появятся. Вы наверняка  
эти процессы приветствуете. Но не получится ли так, что противостояние православной церкви, с одной  
стороны, и униатов с католиками, с другой, выйдет на новый виток?

Фролов: Союз православных граждан Украины, являясь самостоятельным юридическим и политическим лицом, в 
духовном смысле  является  неотделимой  частью  российского  Союза  православных  граждан,  потому  что  православная 
церковь Московского патриархата –  это единственная и самая мощная объединяющая сила.  Украинская православная 
церковь Московского патриархата – это последняя сила на Украине, которая имеет свой духовно-административный центр в 
Москве. Поэтому вся политика властей Украины направлена на отторжение Украинской православной церкви от Русской 
православной церкви. Президент Ющенко, недавно выступая в парламенте, вновь заявил, что их целью является создание 
так  называемой  «украинской  поместной  церкви»,  то  есть  объединение  православной  церкви  с  раскольническими 
группировками,  которые  поддерживаются  государством,  и  униатами.  Поэтому  противостояние  между  православным 
большинством  Украины  и  раскольническими  группами,  поддерживаемыми  государством,  а  также  греко-католической 
церковью,  которая  является  основой  галицийского  проекта  превращения  Украины  в  антироссийское  государство, 
организовано не нами, оно существует, и мы в данном случае являемся защищающейся стороной.

Союз православных граждан действует в соответствии с социальной концепцией Русской православной церкви, то 
есть не выступает от ее имени, но активно отстаивает интересы канонического православия в общественно-политической 
сфере. Сейчас православной церкви как в России, так и на Украине нужна наступательная стратегия, иначе мы окажемся на 
обочине истории. К сожалению, российская политическая элита не до конца понимает значение православного фактора. 
Ведь на Украине миллионы православных идут на политический риск, готовы пострадать только за то, чтобы остаться в 
лоне  Московского  патриархата.  А  некоторые  либеральные  СМИ  устраивают  настоящие  антицерковные  истерики. 
Православное большинство в России лишают права иметь в школах предмет «Основы православной культуры», хотя во 
всех европейских государствах в школах вообще есть религиозное образование. А какие истерики поднимаются против 
предложения ввести институт  военных священников? Для меня  это осуществление принципа  социального  партнерства 
церкви и государства. Только так можно предотвратить те зверства, которые происходят сейчас в армии. Без религиозной 
мотивации невозможно преодолеть и демографическую катастрофу.

Так вот, миллионы православных на Украине страдают, подвергаются гонениям за верность Русской православной 
церкви. В связи с этим Россия должна быть страной эталонных церковно-государственных отношений, чтобы сохранить 
свою привлекательность. Нарушение же прав религиозного православного большинства в России больно бьет по нашим 
национальным интересам.

На Украине против тех людей, которые захватывают православные храмы, не возбуждаются уголовные дела. Это 
государственная политика. Мало того, там, где каноническая церковь в судебном порядке отвоевала обратно захваченные 
храмы, например, в Луцке, решения судов не выполняются. То есть, все захваченные храмы остаются в собственности 
раскольников. Виктор Ющенко также отказался выполнить требование Верховной рады Украины о том, чтобы снять с поста 
ровенского губернатора Василия Червония, организатора подобных захватов еще во времена первого витка незалежности 
при  Леониде  Кравчуке,  когда  его  боевики  захватили  сотни  храмов,  причем  избивали  священников,  пожилых  женщин 
заточками, арматурой. Сейчас те, кто избивал или организовывал подобные захваты, являются либо губернаторами, либо 
депутатами  фракции  Ющенко  «Наша  Украина».  Как,  например,  Лилия  Григорович,  которая  организовывала  захват 
кафедрального собора в Ивано-Франковске, во время которого священника Михаила Шура сделали инвалидом II группы, 
забив до полусмерти. И таких случаев сотни.

С  православием  на  Украине  происходит  настоящая  гуманитарная  катастрофа,  но  об  этом  почему-то  молчат 
официальные правозащитники. До сих пор эти люди у власти на Украине, в то время как лидеры Союза православных 
граждан  Украины  подвергаются  политическим  репрессиям.  Например,  Алексей  Добычин,  один  из  лидеров  движения 
«Прорыв», которое входит в СПГУ, был похищен бойцами президентской охраны «Альфа». Ему инкриминировались какие-
то якобы сепаратистские устремления. Сейчас любую постановку вопроса о своих религиозных и национальных правах 
власти Украины интерпретируют как сепаратизм и разжигание межконфессиональной вражды. 

– Вас, кстати, в ближайшие два года тоже на Украину не пустят?
Фролов:  Я  наговорил  на  два  года.  Очень  показательны  те  формулировки,  которыми  оправдывает  Служба 

безопасности Украины мою депортацию и недопуск в страну на два года. Глава пресс-службы СБУ госпожа Остапенко 
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заявила, что меня депортировали и не будут пускать еще два года за пропаганду федерализма и сепаратизма, а также 
разжигание вражды между верующими различных конфессий.

Показателен и срок в 2 года. Министр иностранных дел Украины господин Тарасюк не так давно заявил, что 
Украина  вступит  в  НАТО  в  2008  году.  Значит,  им  сейчас,  за  эти  два  года,  необходимо  политически  нейтрализовать 
оппозицию, оторвать украинскую церковь от Московского патриархата, то есть подавить политическое сопротивление этому 
процессу. В том числе и я, как человек с не угодной им позицией, должен на два года быть отрезан от общения со своими 
единомышленниками и единоверцами. 

– Если бы вас сейчас слышали, то еще пару лет накинули бы?
Фролов:  Они  слышат.  Самое  абсурдное  будет,  если  я  замолчу.  На  Украине  федерализм  уже  приравнен  к 

сепаратизму.  Таким  образом,  можно  уже  репрессировать  две  крупнейшие  оппозиционные  силы  –  Партию  регионов  и 
Прогрессивную социалистическую партию Украины, которые выступают за федерализацию страны.

Что касается межрелигиозной вражды, то любые констатации захватов храмов или констатация того, что Киевский 
патриархат не признан мировым православием – тоже опасный прецедент. Теперь любого православного патриарха или 
митрополита точно так же можно депортировать только потому, что Киевский патриархат никто не признает в православном 
мире.

Стенограмма выступления Рината Ахметова на встрече с 
избирателями в Донецком драмтеатре
"Добрый  день,  дорогие  друзья!  Мне  очень  приятно  сегодня  встретится  с  вами!  Если  честно,  мне  привычнее 

говорить о футболе. Но сегодня я хочу поделиться своими взглядами на политику. 11 октября 1996 года я стал президентом 
футбольного клуба Шахтер. Через год на встрече с журналистами я сказал: "Наша задача - выиграть золотые медали 
чемпионата Украины". Реакция - смех в зале.

"Почему смеялись?", - спрашивал я себя, спрашивал я всех. Потому что провинциальный клуб, провинциальный 
город,  и  мы не имеем права претендовать на звание чемпиона Украины.  Вы представляете,  как  это меня разозлило? 
Прошло время, и мы выиграли чемпионат, и выиграем его еще не раз. 

Сразу после выигрыша чемпионата я поставил новую цель и поделился с болельщиками: "Наша задача - выиграть 
европейский кубок". И как только я произнес эти слова, мы проиграли "Аустрии" со счетом 5:1. Меня сразу спросили - вы не 
хотите подкорректировать цель? Я сказал: "Каждую минуту мы будем работать на завоевание европейского кубка".

Я убежден, что многие поклонники верят, что "Шахтер" способен завоевать европейский кубок. А когда люди во 
что-то верят, то это уже не мечта, это - цель. И вопрос только во времени.

Переходя к политике, я мечтаю, чтобы Украина держала в руках кубок лучшей страны Европы - по уровню зарплат, 
по качеству жизни и по уровню инфраструктуры. Украина достойна лучшего будущего!

Для  этого  необходимо  создать  правительство  экономического  роста.  Это  -  правительство  профессионалов, 
которое возьмет в руки не власть, а ответственность, не кресло - а по два кресла.

Правительство профессионалов 24 часа в сутки должно работать и отстаивать национальные интересы Украины.
Национальные интересы Украины - это сила, независимость и целостность. Сила - это когда с нами считаются и 

Россия, и США, и Европейский Союз. Независимость - это мы независимы - ни от США, ни от России, ни от Европейского 
Союза. А целостность - это когда мы не делим страну пополам. 

Мне  часто  задают  вопрос:  "Что  вы можете  пожелать  Западной  Украине?".  Ответ  прост:  "То  же  самое,  что  и 
Восточной". Украина у нас одна, и цели у нас едины. Это - стабильный экономический рост, энергетическая безопасность, 
создание новых рабочих мест, а главное - победа над бедностью.

Сегодня модно бороться против богатых. А я хочу, чтобы все богатые люди Украины вместе с правительством 
объединились и победили бедность.

Почему я хочу победить бедность? Потому что я ее ненавижу! Говорят, чтобы лучше понять человека, надо стать 
на его место. А я прекрасно знаю, что это такое. Я родился и вырос в бедной семье. Только тепло родителей и занятия 
спортом помогли мне состояться и стать тем, кем я стал.

Родители дали мне жизнь, научили меня дружить, любить и уважать. А главное - разделять чужую боль. Спорт 
сделал меня целеустремленным, спорт научил меня преодолевать сложные препятствия. Главное, чему научил меня спорт 
- это ставить перед собой самые амбициозные цели и добиваться успеха.

Как говорят, пытайтесь сделать невозможное, чтобы достичь возможного! Поэтому, открывая детские спортшколы, 
я всегда говорю: "Пусть не все мальчишки станут великими футболистами. Но я глубоко убежден в одном - что в будущем 
они все станут достойными людьми. Достойными детьми своих родителей, достойными отцами своих детей. Они всегда 
смогут постоять за себя, защитить свою семью и быть полезными нашему государству". 

Друзья! Кто способен победить бедность? Только тот, кто готов взять на себя ответственность за экономический 
рост, за создание команды профессионалов перед обществом за его настоящее и будущее. Как мы в свое время взяли 
ответственность перед рабочими и предприятиями. 

Вы все прекрасно помните, что в 1990-ые годы предприятия были брошены государством, мы поднимали их с 
колен. Производство - на грани остановки, зарплата - 45 долларов. И такую мизерную зарплату люди не получали по десять 
месяцев.

Я знаю случаи, когда рабочие от отчаяния обливали себя бензином, потому что им нечем было кормить своих 
детей. К счастью,  эти времена позади. На наших предприятиях работают более 160 тысяч человек,  которые получают 
стабильную и самую высокую зарплату в отрасли. 
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Я не хочу сказать, что мы достигли максимума. Но я уверен, что мы заложили крепкий фундамент, на котором 
построим прекрасный дом. А главное - мы не позволим возврата в 1990-ые годы, когда наши предприятия были никому не 
нужны, западный инвестор объезжал и облетал Украину. В Украину он не хотел инвестировать ни одного цента. Украины 
для него не существовало. 

А среди отечественных бизнесменов было модно выводить деньги из страны, держать их в чужих банках, тем 
самым развивать чужую экономику, чужую промышленность. 

Мы приняли смелое решение. Мы инвестировали средства, знания, а главное - частичку своего сердца. Почему 
именно частичку своего сердца? Да потому, что это родные, украинские предприятия. Может, с моей стороны это будет 
нескромным, но это - патриотизм. А, как показала жизнь, смелость и патриотизм - это дальновидность. 

Итак,  дорогие  друзья,  почему  я  иду  в  политику?  Я иду  в  политику,  потому  что  я  хочу,  чтобы было  создано 
правительство экономического роста. Я иду в политику для того, чтобы отстаивать национальные интересы Украины. Я иду 
в политику, потому что хочу, чтобы Украина разбогатела. Я иду в политику, потому что хочу, чтобы в Украине не было 
бедных. Я иду в политику, потому что я хочу, чтобы Украина держала в руках кубок лучшей страны Европы! 

Ринат  Ахметов ответил  на вопросы присутствующих 
О бедности. 
"Чтобы  лучше  понять  человека,  всегда  нужно  стать  на  его  место.  Я  из  бедной  семьи.  Я  всегда  боролся  с 

бедностью. Мы жили в домике большой семьей.  Как вам объяснить? Ну, если пьяный идет по улице и так ударит ногой по 
забору - то дом развалится. 

Жили мы в доме на 20 квадратных метров. Спали мы на полу, на раскладушке. В доме у нас не было ни туалета, 
ни умывальника. Туалет был на улице, умывались мы тоже на улице, из кружки. В зрелом возрасте я опять побеждал 
бедность, на своих предприятиях. 

И сейчас я хочу передать тот опыт, который я приобрел и в жизни, и в бизнесе, чтобы принести пользу всей 
стране. Нельзя жить счастливым среди несчастных или богатым среди бедных. Я хочу помочь людям". 

О предоставлении русскому языку статуса государственного 
"Я родился и вырос в Донецке. Мне комфортно говорить на русском языке. Мне кажется, не общество должно 

обслуживать власть, а власть должна работать на общество. Если половина страны говорит и думает по-русски, то власть 
обязана с этим считаться. И никакой опасности для целостности страны в этом нет.

Например, в Швейцарии - четыре государственных языка, в Канаде - два. Поэтому я выступаю за равные права. Я 
- за то, чтобы были созданы максимально комфортные условия всем гражданам Украины. И если для этого необходимо, 
чтобы мы говорили на четырех языках, значит, я буду и за это. Я думаю, в этом и есть демократия". 

О будущем "Шахтера" в связи с его уходом в политику.
"Я хочу, чтобы поклонники команды "Шахтер" ни в коем случае не волновались. Спасибо, что вы переживаете, для 

нас это очень трогательно. "Шахтер" находится в моем сердце. И если от меня забрать "Шахтер", это равносильно вырезать 
сердце без наркоза. 

У нас амбициозный клуб, у нас амбициозные болельщики и у нас амбициозные цели. Поэтому "Шахтер" будет 
развиваться, всегда будет бороться в национальном чемпионате за золотые медали, и самые максимальные задачи мы 
будем ставить перед собой на европейской арене. 

А что касается судейства.  В судейские дела я никогда не лез и лезть не собираюсь. Но если вдруг нас будут 
обижать, то буду ругаться с Суркисом, как пять лет назад, как и раньше... Но, думаю, до этого дело не дойдет". 

О том, как устроиться работать на предприятия СКМ. 
"Нашими предприятиями управляют профессиональные менеджеры. И они принимают все кадровые решения в 

том числе. Мне очень приятно слышать от вас, что к нам трудно устроиться. Значит, у нас неплохо. Я думаю, наша главная 
задача - создавать новые рабочие места, и чтобы люди получали достойную работу, достойную зарплату не только на 
наших предприятиях, но и во всей Украине. 

Я вам скажу, что моя философия...  Ко мне раньше часто обращались друзья,  соседи,  родственники,  чтобы я 
устроил на работу. Я сказал: "На общих основаниях". У нас кумовства нет". 

О газовом конфликте между Украиной и Россией
"Ситуация очень сложная. Чтобы ответить на ваш вопрос, нам необходимо проанализировать, как мы прожили 

прошлый год. Украинское правительство на разных уровнях, по поводу и без повода, посылало неприятные сообщения в 
адрес России. 

Что  мы увидели?  Мы увидели реакцию.  Что  оказалось? Оказалось,  что мы к  ней не готовы.  Кто  пострадал? 
Украинская экономика, украинский народ. А сейчас мы ищем крайних. Я считаю, что нам необходимо садиться за стол 
переговоров с Россией и находить выгодные условия для Украины". 

Идет ли Украина в Европу
"Идет. Встали и пошли. Всем залом, всем городом, Украиной... Сколько нам идти? 10, 15, 20 лет? Кто-то может не 

дойти на голодный желудок. 
Я, безусловно, за европейский выбор. Я, безусловно, за европейские ценности. Но, если мы сегодня придем в 

Европу, постучимся, нам откроют дверь или нет? Я думаю, нет.
Тогда мы должны задать себе другой вопрос: а как нам прожить эти 10, 15, 20 лет? Я думаю, наша главная задача 

- сегодня сконцентрироваться на экономическом росте, на развитии демократии.
А главное, чтобы наши люди получали европейскую заработную плату. Тогда мы будем в Европе не бедными 

родственниками, а равными партнерами. Я уже не раз говорил - нас должны уважать".
О своей семье. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Я женат, двое детей. Старшему Дамиру - 17 лет, а Алмиру - 8. Жива еще мама, к счастью Как говорят, пока живы 
наши родители - мы еще дети. 

Есть  родной  брат  Игорь.  Все  любят  футбол,  все  переживают  за  "Шахтер".  Все  получили от  последней  игры 
маленький микроинфаркт ("Шахтер" проиграл "Лиллю" - УП). Но я всегда ожидаю от своей команды такого. 

Старший сын хотел заняться футболом. Когда было восемь лет - записался в школу "Шахтер". Я когда узнал - 
сразу запретил ему туда ходить. Потому что перед тренером вопрос: доверить сильному игроку или моему сыну. Я сказал: 
"В  любую  другую  школу,  только  не  в  "Шахтер".  Вся  семья,  правда,  была  на  его  стороне.  Но  мое  слово  оказалось 
решающим... Спустя годы можно сказать, что я был прав".

О том, что после отъезда Ахметова в Киев для работы депутатом Верховной Раде на Донбассе начнется  
разруха

"Профессионально управлять -  это значит не мешать профессионалам работать.  Мною создана эффективная 
система управления, которая не требует моего личного вмешательства. Я убежден, что Донбасс будет расти и развиваться. 
И я же не сказал, что буду жить в Киеве. Буду и в Киеве, и в Донецке".

О развитии здравоохранения в Украине.
"Медицина, образование, пенсионный фонд - то, где мы есть сегодня, это катастрофа. Так дальше жить нельзя. Но 

чтобы сказать, какие шаги делать дальше+ 
Успех моей философии состоит из трех частей. Первая - это диагностика. Вторая часть - это стратегия. Третье - 

профессиональная команда. Все вопросы мы будем решать".
О том, что 500 тысяч призовых за победу в кубке "Первого канала" Ахметов отдаст Федерации футбола  

Украины
"Я решил 500 тысяч не передавать Суркису в Федерацию, а учесть интересы Донецкого региона".
Об отношениях между Украиной и Россией
"Россия - наш сосед, партнер и друг. Я - за равное партнерство, за доброе соседство. А дружба для меня - понятие 

круглосуточное. 
Я с соседями жил дружно. Мы не били окна друг другу, не радовались чужой беде. Наоборот, если беда приходила 

- переживали всей улицей. 
Что касается партнерства - оно должно быть только равным и взаимовыгодным. Мне нравится партнерство, когда 

один плюс один равно три, и поровну поделено. А сегодня партнерство между Украиной и Россией - один плюс один равно 
полтора и  непонятно  как  поделено.  Что касается дружбы,  то  для меня друг  -  это тот,  кто  боль разделяет,  а  радость 
удваивает.

Я за то, чтобы Украина и Россия всегда разделяли боль и удваивали радость друг друга, за то, чтобы Украина и 
Россия всегда уважали друг друга.  Я за то,  чтобы один плюс один равнялось трем, а еще лучше трем с половиной, и 
поровну поделено. Но главное, чтобы не делили, как Папандопуло делил - это мое, это опять тоже моя, а я такой фасон не 
ношу".

О том, является ли Ахметов олигархом
"Я  не  олигарх.  Я  человек,  который  взял  на  себя  ответственность  перед  обществом,  перед  160-тысячным 

коллективом, ответственность перед болельщиками за создание команды европейского уровня. 
А олигархи  -  во  власти.  Для них  власть  -  единственный способ заработать.  Я их  издалека  вижу,  у  них  есть 

специальная спецодежда. На брюках карманы начинаются здесь (Ахметов показывает верх брюк),  а заканчиваются вот 
здесь (показывает низ брюк).

Олигархи - это разрушители. Олигархи не нашли себя в бизнесе и никогда не найдут. Они там как коровы на льду. 
А я давно состоялся как бизнесмен и давно заработал. А сейчас я хочу, чтобы заработала моя страна, чтобы Украина 
богаче стала. 

А что касается отделения власти от бизнеса,  то  все свои активы я с  легким сердцем передам в управление 
профессиональной команде СКМ. Там собрались яркие личности, ребята играют как единая футбольная команда, и они 
легко справятся".

О претензиях власти, что он с Пинчуком украл "Криворожсталь"
"Думаю, время нас рассудит. Но я убежден, что не мы украли "Криворожсталь" у государства, а правительство 

украло "Криворожсталь" у Украины. 
Нам необходимо ответить на один вопрос - сделка была законной или нет? Я вам скажу: мы "Криворожсталь" 

купили законно, в рамках законодательства, которое было в то время.
У нас на руках было решение Верховного суда, что сделка была законна. В любой цивилизованной стране закон 

не имеет обратной силы. 
Тогда у меня есть следующий вопрос к правительству: а что, если завтра появится новый инвестор, который готов 

заплатить  15  миллиардов  за  "Криворожсталь"?  Что,  правительство  побежит  отбирать  у  нынешнего  собственника  и 
передавать тому, кто больше платит?

Реприватизация и национализация - это уничтожение экономики. У правительства перед глазами должен быть не 
соблазн,  а  закон.  И  нужно  определиться,  куда  мы  идем  -  вперед  в  Европу,  где  есть  уважение  к  правам  частной 
собственности, или назад, в 1917 год? Отобрать и поделить!"

О том, помогал ли он Януковичу стать премьером
"Нет, не помогал. Я думаю, Виктор Янукович помог себе сам успешной работой в Донецкой области".
О том, помогал ли Янукович развивать его бизнес 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Нет, не помогал. Может, с моей стороны это будет нескромно, но я помог себе сам. Или, как говорят, сделал себя 
сам.

Понимаю, что всех мучает вопрос: А как же "Криворожсталь"? 
Так у Виктора Януковича есть два правила. Первое: он считает, что государство - неэффективный собственник. А 

эффективный собственник - это частный собственник. 
Второе правило: крупными промышленными предприятиями должен владеть и управлять национальный капитал, 

то есть отечественный бизнес.  Поэтому,  когда правительство приняло решение о продаже "Криворожстали",  то Виктор 
Янукович помогал не мне, а Украине".

О финансировании избирательно кампании Януковича.
"Что я в своей жизни только не финансировал! Говорят, что я финансировал президентскую кампанию Виктора 

Януковича+ Говорят, что я финансировал и финансирую Партию регионов+ Говорят, что я финансирую Валеру Коновалюка, 
Юлию Тимошенко+ 

Что еще я финансирую? Полеты на Марс, вечную молодость. Я уже давным-давно банкрот, если бы я столько 
финансировал.

Думал сказать: "Нет, не финансировал". Но мне по этому поводу не хочется даже говорить скучную правду. Потому 
что по этому поводу столько анекдотов, столько рассказов, что мне не хотелось вам сказать: "Нет, не финансировал".

Национал-радикалы в блоке Тимошенко
17.02.2005. Единое Отечество

В. Силенко
Традиционно  принято  считать,  что  президент  Украины  В.  Ющенко  покровительствует  радикальным 

правонационалистическим политическим силам. 
И  это  действительно  «ТАК!»,  поскольку  официально  в  состав  избирательного  блока  «Наша  Украина»  вошли 

Народный  Рух  Украины  под  председательством  министра  иностранных  дел  Украины  Бориса  Тарасюка  (№3  в 
избирательном списке)  и  Конгресс Украинских Националистов под председательством главы НАК «Нефтегаз  Украины» 
Алексея  Ивченко  (№25).  Формально  к  числу  национал-радикалов  можно  отнести  и  председателя  Украинской 
республиканской партии «Собор», заместителя Главы Секретариата Президента Украины Анатолия Матвиенко (№12). Хотя 
на самом деле перед нами – типичный любитель «местечек потеплее» (в прошлом - первый секретарь ЦК ЛКСМ Украины, 
председатель  Винницкой  областной  государственной  администрации,  глава  прокучмовской  Народно-демократической 
партии  (НДП),  член  фракции  БЮТ  и  председатель  Совета  министров  Автономной  Республики  Крым).  А.  Шкиль: 
«коллективный» Ивченко-Тарасюк Однако многие эксперты, критикуя украинского президента за поддержку политических 
сил строящих свою избирательную кампанию на нагнетании националистического психоза, упускают из виду тот факт, что 
ультраправое крыло еще более ярко выражено в Блоке Юлии Тимошенко. Формально в состав блока вошли Всеукраинское 
объединение «Батьківщина» Юлии Тимошенко (№1 в избирательном списке) и Украинская социал-демократическая партия 
Василия  Онопенко  (№4).  Но  место  тимошенковского  «коллективного»  Ивченко-Тарасюка  по  праву  занимает  член 
Всеукраинского  объединения  «Батьківщина»  и  «Голова  центрального  Проводу  УНА-УНСО»  Андрей  Шкиль  (№13  в 
избирательном  списке).  Начиная  с  1990  г.  А.  Шкиль  работает  в  ряде  правонационалистических  изданий:  главным 
редактором  еженедельника  «Молодой  националист»,  главным  редактором  еженедельника  «Голос  нации»,  главном 
редактором журнала «Националист». С 1999 г. он возглавляет УНА-УНСО. На сайте УНА-УНСО (www.una-unso.org) прямо 
заявлено:  «Сотрудничество  УНА-УНСО с  партией  «Батьківщина»  является  оправданной,  поскольку  именно  эта  партия 
является национально-патриотической силой и имеет один из  наиболее высоких рейтингов доверия среди украинцев». 
Итак, по признанию УНА-УНСО между их организацией и партией «Батьківщина» не существует никаких идеологических 
расхождений. Но что же собой представляет структура, которую «имеет честь» возглавлять партийный соратник «валькирии 
оранжевой революции» А. Шкиль? УНА–УНСО – это ультраправая организация экстремистского толка, которая возникла в 
1990 г. Как сказано на сайте этой организации: «УНА-УНСО, была создана 30 июня в Киеве в годовщину провозглашения 
Самостоятельной Украины Проводом ОУН во главе со Степаном Бандерою. Сама дата создания новой националистической 
организации является своеобразным символом передачи эстафеты борьбы младшим поколениям». Поначалу организация 
называлась УМА (Украинская Межпартийная Ассамблея), но вскоре была переименована в УНА (Украинская Национальна 
Ассамблея) после чего в ее рамках были созданы «самооборонные структуры» УНСО (Украинская Народная Самооборона). 
Первая крупная акция УНА-УНСО была проведена 30 июня 1991 г. во Львове в годовщину создания организации. Члены 
организации устроили факельное шествие (со стороны напоминавшее марш германских нацистов 30-х гг.), в ходе которого 
полторы сотни молодых людей в униформе шеренгами прошли по улицам города. Члены УНА-УНСО также принимали 
участие в ряде локальных вооруженных конфликтов на территории бывшего Советского Союза. В 1993 г. сформированный 
УНА-УНСО  добровольческий  корпус  «Арго»  принимал  участие  в  грузино-абхазском  конфликте  на  стороне  Грузии.  По 
сведениям ряда источников этот корпус участвовал в расправах над мирным абхазским населением. Начиная с 1993 г. 
члены  УНА-УНСО  начинают  сотрудничать  с  чеченскими  сепаратистами.  «Для  начала  вербовки,  чеченцы  перевели 
валютные  средства  на  счет  унсовского  Центра  «Евразия»,  который  возглавлял  нынешний  лидер  организации  Андрей 
Шкиль… Как правило,  боевая ценность этих «солдат удачи» оставляла желать лучшего,  и  чеченские работодатели не 
слишком с ними церемонились. Так, во время штурма Новогрозненского федеральными войсками в 1996 г.,  по приказу 
Радуева  было расстреляно  пять  украинских  наемников.  По  показаниям пленных боевиков  удалось  воссоздать  картину 
гибели незадачливых «ландскнехтов». Когда федералы здорово прижали мятежников, наемники «вдруг вспомнили», что 
срок  их  контракта  истек,  и  пришли  к  Радуеву  за  расчетом.  Тот  сказал,  что  предварительно  нужно  сдать  автоматы и 
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боеприпасы. Когда украинцы разоружились, он приказал своим нукерам вывести их «в расход» (Сергей Дорошенко. «Откуда 
у хлопца кавказская грусть?», 5 октября 2004 г., сайт «Segodnia.ru»). 

В  апреле  1995  г.  члены  УНА-УНСО  принимали  участие  в  антиправительственных  акциях  на  территории 
Белоруссии, где, по их словам, они боролись против «лукашенковского фашизма». 

Помимо этого члены УНА-УНСО контактируют с рядом ультраправых европейских организаций неофашистского 
толка. 

Так,  в  2000  г.  делегаты  УНА-УНСО  принимали  участие  в  работе  форума  Национал-демократической  партии 
Германии (НДПГ) в Мюнхене. 

НДП - это партия, образованная после Второй мировой войны ветеранами СС. При этом делегацию УНА-УНСО во 
главе с А. Шкилем встречали аплодисментами стоя, приветствуя их участие в чеченских событиях на стороне незаконных 
бандформирований. 

Лидер немецких неонацистов Удо Фогт подарил А. Шкилю собственную книгу по истории НПДГ. Кроме того, все 
гости съезда НПДГ были приглашены на 10-й юбилейный съезд УНА-УНСО. 

В течение 90-х гг. боевики этой организации принимали участие в погромах храмов канонической Православной 
Церкви на Западной Украине и активно поддерживали Киевского лжепатриарха Филарета. 

Апогеем  этого  сотрудничества  стали  события  18  июля  1995  г.  (также  известные  как  «Черный  вторник»  или 
«Софийское  побоище»),  когда  во  время  похорон  лжепатриарха  УПЦ  (Киевского  патриархата)  Владимира  (Романюка) 
боевики УНА-УНСО спровоцировали потасовку с милицией. 

В  конце  осени  2000  г.  УНА-УНСО  наряду  с  СПУ  А.  Мороза  и  целым  рядом  других  политических  партий  и 
общественных организаций вошли в объединение «Украина без Кучмы» («За Украину без Кучмы»). 

Главный лозунг акции «Украина без Кучмы» гласил: «Кучму - на нары, Ющенко - в президенты!» Координатором 
движения стал народный депутат, член СПУ Ю. Луценко, сокоординатором – В. Чемерис. 

УНА-УНСО активно  контактировали с  движением «Гражданская инициатива  «Форум национального  спасения» 
(ФНС), созданным в ночь с 8 на 9 февраля 2001 г . под эгидой Ю. Тимошенко, в координационный совет которого также 
вошел сокоординатор акции «Украина без Кучмы» В. Чемерис. 

2 марта 2001 г. в британском издании «Financial Times» публикуется открытое обращение известного финансового 
спекулянта, президента «Института открытого общества» Дж. Сороса к президенту Украины Л. Кучме. 

Дж.  Сорос  призвал  Л.  Кучму  передать  свои  полномочия  премьер-министру  В.  Ющенко  до  окончания 
расследования дела об исчезновении журналиста Г. Гонгадзе. 

8 марта 2001 г . около 1 тысячи сторонников УНА-УНСО и других националистических партий провели митинг у 
следственного изолятора, в котором содержалась Ю. Тимошенко. 

Из  СИЗО  Ю.  Тимошенко  призвала  оппозицию  «собрать  в  регионах  единую  армию  людей,  независимо  от  их 
партийности, готовых за свою нормальную жизнь бороться до конца». 

9 марта 2001 г . раскольнический «Патриарх Киевский и всея Украины» Филарет (Денисенко) на митинге в сквере 
возле памятника Т. Шевченко «благословил» участников акции «Украина без Кучмы» и заявил: «Церковь вместе с вами». 

Услышав заветные слова «заграница нам поможет», радикальные призывы Ю. Тимошенко «бороться до конца», и, 
получив «благословение» лжепатриарха Филарета боевики УНА–УНСО организовали штурм Администрации президента. 

Однако  этот  штурм оказался неудачным,  после  чего  около  20 штурмовиков  вместе  с  лидером УНА–УНСО А. 
Шкилем были арестованы за организацию массовых беспорядков. 

Руководитель Международного фонда «Возрождение» Дж Сорос открыто объявил, что его структура оплатит все 
адвокатские услуги задержанным членам оппозиции и даже поможет в их трудоустройстве! Однако в целом первая попытка 
«красно-коричневой революции» полностью провалилась. 

Весной 2002 г . А. Шкиль был освобожден из-под ареста в связи с избранием народным депутатом Украины (по 
одномандатному избирательному округу № 121 Львовской области). 14 мая 2002 г . он принял депутатские полномочия и 
уже 15 мая вошел во фракцию «Блока Юлии Тимошенко». 

В конце 2002 г. по решению Голосеевского районного суда г. Киева боевики УНА-УНСО получили от 2 до 5 лет 
лишения свободы. 

В 2003 г . Совет Европы в своей Резолюции назвал боевиков УНА – УНСО «политическими узниками». Тем самым 
европейские бюрократы прямо признали, на чьей стороне были их симпатии во время «украинского пивного путча». 

В октябре 2002 г., после захвата чеченскими террористами Мовсара Бараева Театрального центра на Дубровке в 
Москве (трагедия «Норд-Оста») А. Шкиль попытался выйти с ними на контакт. 

Лидер УНА-УНСО в сопровождении еще двух киевских парламентариев и украинского консула прибыли в Москву 
для «освобождения» заложников-украинцев. Но на подходе к театру их остановил полковник ФСБ и послал всю делегацию 
матом подальше от Дубровки. 

После этого А. Шкиль сделал заявление для прессы: «Руководство УНА-УНСО напоминает чеченским повстанцам, 
что Украина всегда с  симпатией относилась к  их освободительной борьбе за независимость Чечни и часто оказывала 
гуманитарную и информационную поддержку в этой борьбе. 

Мы  признаем  справедливость  требований  чеченских  повстанцев,  но  вместе  с  этим  считаем,  что  не  можем 
оценивать правильность тактических действий чеченских сил сопротивления». Вернувшись в Киев, А. Шкиль отметил, что 
хотел только напомнить Бараеву о «первой чеченской войне и об украинцах-побратимах на ней». 

Лидер УНА-УНСО тогда же впервые сообщил: «У нас уже появились первые этнические украинцы, которые, чтобы 
объявить России и ее агентам в Украине джихад и получить для этого поддержку мусульман, начали переходить в ислам» 
(Шимон Бриман. «Тени холокоста», 19 ноября 2002 г. « Вести»). 
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В 2005 г. появилась листовка «Обращение к украинцам Одессы » следующего содержания: «Братья и сестры! 
Недолго вам осталось страдать от москальсько-жидовской оккупации. Наш лидер Виктор Ющенко одолевает сопротивление 
манкуртов, уже недалеко то время, когда коммуно-кацапская власть убежит туда, где ей место... 

И это только первый шаг в осуществлении прадавней мечты всех сознательных украинцев – государство от Сяна 
до Дона... Мы выбросим прочь из украинской земли всех жидов, которые продают Украину своим заграничным сородичам, 
москалей, что засирают нашу землю, манкуртов-полукровок... 

Тем,  кто  будет  оказывать  нам  сопротивление,  путь  один  –  на  гилляку  на  глазах  всех  честных  украинцев! 
Осуществится  давняя  мечта  всех  настоящих  одесситов  –  центральная  улица  получит  название  «проспект  Степана 
Бандеры». 

которые разговаривают быдлячим татаро-мордовским языком.  В демократической Украине каждый настоящий 
патриот будет иметь рабов. 

Пусть  ледащая  быдлота  работает,  так  как  москаль  –  не  человек...  Он  может  жить  только  ради  работы  на 
настоящего хозяина – украинца. Не захочет – собаке собачья смерть! Москаль должен добросовестной работой довести 
свое право жить среди нас. 

Молодежь Одессы! У нас есть большое дело – освободить от москальской оккупации наших братьев, которые 
страдают на Дону и Кубани. Вступайте в ряды УНА-УНСО и положите свою жизнь ради свободы Украины! 

Смерть москалям и жидам! Слава героям! Слава Ющенко! 
(Подписано – Председатель Правления УНА-УНСО Андрей Шкиль). Напечатана во Львове, ул. Дудаева 35, изд-во 

«Галичина», отв. за вып. В.Олийник). 
Примечательно, что сам А. Шкиль до сих пор не опроверг содержания этого «опуса». 
Национал-экстремизм на службе «газовой принцессы» 
Как мы видим в БЮТ представлено куда более национал-экстремистское крыло, чем в пропрезидентской блоке 

«Наша Украина». 
Ведь  весь  «радикальный  национализм»  А.  Ивченко  свелся  к  требованию  предоставить  ему  переводчика  на 

газовых переговорах в Москве, чем он не напугал, а насмешил российскую сторону (а заодно и всех здравомыслящих 
украинцев). 

«Национал-патриот» Б. Тарасюк то и делает, что заявляет о необходимости вступления Украины в НАТО и выводе 
Черноморского  флота,  хотя  все  понимают,  что  на  сегодняшний  день  ни  то  ни  другое  попросту  нереально,  поэтому 
воспринимают демарши министра иностранных дел как бесполезное «сотрясание воздуха». 

Другое  дело  лидер  УНА-УНСО  А.  Шкиль,  который  на  самом  деле  является  «хрестоматийным»  примером 
оголтелого националиста к тому же с явным «коричневым» окрасом. 

Поэтому все предвыборные реверансы штаба Ю. Тимошенко в сторону Юго-востока или России – это дешевый 
пропагандистский трюк, рассчитанный на простого обывателя не знакомого с тонкостями украинской политической кухни. 

Хотелось бы напомнить, что еще 14 апреля 2005 г. Комиссия ООН по правам человека приняла резолюцию против 
неонацизма и неофашизма, предложенную Россией в соавторстве с Белоруссией и Кубой. 

Комиссия выразила в резолюции «глубокую озабоченность по поводу прославления нацистского движения, в том 
числе путем открытия памятников и мемориалов, а также проведения публичных демонстраций». 

Резолюция осуждает современные формы проявления расизма, расовой дискриминации, ксенофобии и связанной 
с ними нетерпимостью. 

Резолюция также призывает страны-члены ООН принять более эффективные меры по борьбе с этими явлениями 
и экстремистскими движениями, создающими реальную угрозу демократическим ценностям. 

Однако сегодня, по сути, неонацистские силы идут во власть на Украине под раскрученным политическим брэндом 
под названием Блок Юлии Тимошенко. 

Поэтому  давайте  вспомним  призыв  выдающегося  писателя-антифашиста,  национального  героя  Чехословакии 
Юлиуса Фучика: « Люди , будьте бдительны !» 

"Письма и завещания" леди Ю
25.02.2006 УРА-Информ

Юлия Дорошенко
Пресловутое соглашение о создании "оранжевой" коалиции до выборов стремительно превращается в фарс. И 

первую скрипку  в  этом представлении играет,  конечно  же,  лучшая  актриса  украинского  политикума Юлия  Тимошенко. 
Впрочем, разве могло быть иначе?

Когда непростой процесс формирования коалиции и согласованных со всеми ее членами взаимных обязательств, 
казалось бы, подошел к логическому завершению, то есть подписанию соглашения, Юлия Владимировна сделала весьма 
интересный  и,  на  первый  взгляд,  нелогичный  шаг.  Да,  она  подписала  "помаранчевый"  пакт,  и  те,  кто  вел  долгие  и 
мучительные переговоры со стороны "Нашей Украины", вроде бы могли облегченно вытереть пот со лба.

Как оказалось, рано радовались. Во-первых, этот документ был направлен Президенту Виктору Ющенко, премьер-
министру Юрию Еханурову как №1 списка "Нашей Украины" и лидеру СПУ Александру Морозу. Другие участники будущей 
коалиции  —  блоки  "ПОРА-ПРП"  и  Костенко-Плюща  —  не  были  удостоены  внимания  лидера  БЮТ.  Игнорирование 
возможных  партнеров  БЮТ  объясняет  неопределенностью  шансов  попадания  названных  выше  политических  сил  в 
парламент. На самом деле, этот жест мог быть продиктован гораздо более приземленными мотивами: к примеру, мелкой 
местью Тимошенко тем, кто в свое время рассматривался в качестве партнеров в формировании общего блока с БЮТ либо 
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сторонников именно силы экс-премьера. Но и Костенко, и Пинзеник с "ПОРОЙ" избрали другой, отличный от желаемого 
БЮТ, путь.

Во-вторых, Тимошенко поставила подпись под "своим" соглашением, отличающимся от ранее оговоренного, по 
крайней мере, в десяти пунктах. Принципиальными моментами, на которых акцентировали внимание лидеры БЮТ, было 
обязательство ни при каких обстоятельствах не входить в коалицию с Партией регионов

(в варианте "Нашей Украины" речь идет лишь о недопустимости кулуарных переговоров), а также обязательство о 
денонсации газовых договоренностей между Украиной и Россией от 4 января сего года ("Наша Украина" подчеркивает, что 
проблемы  энергетической  безопасности  являются  приоритетными  и  первоочередными  с  первых  дней  работы  нового 
правительства). Плюс ко всему этому — ряд радикальных обязательств, касающихся реформ, приватизации, депутатской 
неприкосновенности: эти обязательства не подкреплены экономическим обоснованием, зато, по расчетам БЮТ, должны 
понравиться электорату.

Юлия  Владимировна  не  могла  не  понимать,  какая  реакция  на  все  это  последует  со  стороны гипотетических 
партнеров: от недоумения до оскорбления и отказа иметь дело с такой "коалицианткой". Ведь для подписания соглашения 
необходимы, по крайней мере, две стороны. 

"Тема  взаимопонимания  не  может  начинаться  с  одностороннего  шага,  — сказал  по  этому  поводу  Президент 
Виктор  Ющенко.  — Не  это  следует  начинать,  иначе  делается  пиар,  подписывается  документ,  но  при  этом  никого  не 
интересует, какова его дальнейшая судьба".

"Подписание одностороннего соглашения напоминает мне либо письма, либо завещания", — заявил Александр 
Мороз, также получивший "письмо" от Тимошенко. И подчеркнул, что, по-видимому, пресловутое соглашение о коалиции, 
несмотря на все усилия и желание большинства заявленных членов, до выборов подписано не будет. К тому же, по мнению 
лидера СПУ, вполне вероятно, что "промайдановские" силы могут и не набрать 50% голосов избирателей для создания 
монолитного парламентского большинства, поэтому, чтобы избежать кризиса и угрозы роспуска новой ВР, придется искать 
механизмы для формирования более широкой коалиции.

Юлия Владимировна заявила, что свою подпись под соглашением о создании коалиции демократических сил она 
поставила исключительно для того, чтобы прекратить "вакханалию разговоров" вокруг ее создания, взяв, так сказать, дело в 
свои  руки.  Кроме  прочего,  в  очередной  раз  были  озвучены  подозрения  о  том,  что  на  самом  деле  готовится  план 
объединения "Нашей Украины" и Партии регионов, поэтому соглашение БЮТ никто и не подписал. Ну и, в заключение, 
было заявлено о том, что раз так, БЮТ прекращает всякие консультации о создании "оранжевой" коалиции, так как свою 
миссию лидер блока уже выполнила.

Американский  историк  Генри  Адамс  как-то  заметил,  что  какими  бы  красивыми  ни  были  слова  и  декларации, 
политика часто оказывается систематической организацией ненависти. Похоже, именно этим и занимается лидер БЮТ. 
Зачем?

Политолог  Виктор  Небоженко  (социологическая  служба  "Украинский  барометр")  отмечает,  что  многие  ходы 
Тимошенко, в частности, эпопея с соглашением, объясняются тем, что лидер БЮТ по каким-то причинам не может озвучить 
серьезные и четкие предложения и программы как в сторону общества, так и возможных политических партнеров. Кроме 
прочего, близость "роковой" даты — 26 марта, порождает невротические реакции и непоследовательные, на первый взгляд, 
заявления и действия.

При  этом  политолог  Андрей  Ермолаев  (Центр  социальных  исследований  "София")  говорит  о  вероятности 
формирования "серо-буро-малиновой коалиции", в которой попытаются поучаствовать все, кроме, возможно, коммунистов. 

"В сложном положении окажется также госпожа Тимошенко, — считает политолог. — Но, думаю, Тимошенко всех 
удивит. Она пойдет на подписание коалиционных соглашений, даже если ее участниками будут  представители Партии 
регионов. Объяснение этого также лежит на поверхности: госпожа Тимошенко любит власть и ищет свое место при власти, 
а оказаться вне игры и быть демагогом, имея в списке людей прагматичных, которые сделали ставки и желают властвовать, 
— большая роскошь. Поэтому после выборов Тимошенко поменяется у нас на глазах".

Ермолаев говорит о том, что, вполне вероятно, коалиция будет создана быстро, чтобы не создавать соблазна 
роспуска Президентом парламента и утверждения его и общества в необходимости принятия новой редакции Конституции. 
И вот тогда начнется самое захватывающее и драматичное — борьба внутри коалиции. 

Ермолаев  также  не  исключает,  что  именно  БЮТ  может  оказаться  форвардом  переговорного  процесса  и 
попытается использовать возникшую коалицию как инструмент своего дальнейшего самоутверждения.

Александр Олейников: проблема русского языка может привести к 
распаду Украины

23.02.2006. Новый Регион (Киев)
Сергей Степанов

– В ближайшее время в Киеве будут закрыты оставшиеся русские школы, а языковая проблема грозит развалом 
Украины. Об этом в интервью РИА «Новый Регион» заявил Александр Олейников, глава Украинской академии русистики.

«Новый  Регион»:  Парламент  Крыма  принял  решение  о  проведении  референдума  по  статусу  русского  языка. 
Однако киевские власти выступают против. Президент Виктор Ющенко утверждает, что на Украине нет языковой проблемы. 
Вы согласны с мнением президента?

Александр Олейников: Если бы не было языковой проблемы, не было бы и решения Верховного Совета Крыма. 
Это не просто два человека на перекрестке решили провести референдум, это – решение законодательного органа. Однако 
центральная власть не хочет обращать внимания на вещи, которые есть в нашей жизни.
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Н.Р.: Проблема русского языка характерна только для Крыма?
А.О.: Давайте посмотрим на Киев, где, согласно переписи, живет более 500 тысяч этнических русских. Однако в 

Киеве только 8 школ с русским языком обучения. Назвать русскими эти школы нельзя, потому что кроме русского языка там 
ничего нет.

Н.Р.: Что вы имеете в виду?
А.О.: Допустим, в Москве есть татарская школа, где изучают историю татар. В киевских школах с русским языком 

нет изучения истории, культуры России. Кроме того,  часть предметов все равно преподается на украинском языке – к 
примеру, история Украины.

Н.Р.: Сколько было русских школ в Киеве в советское время?
А.О.:  Русскими были около 140 школ из  300,  работавших в  Киеве.  Причем,  я не согласен с националистами, 

которые утверждают, что в советское время украинцы не могли получить образование на родном языке. Конечно, в Киеве 
школы с русским языком доминировали. Однако уже со второго класса в них изучали украинский язык. То есть, реально 
изучалось два языка. А сейчас – только один.

За последние 15 лет в Киеве сформировано поколение, которое говорит по-русски, но писать не может.
Сейчас в Киеве нет ни одного детского садика с русским языком. Нет также и вузов, где можно было бы получить 

высшее  образование  на  родном  языке.  Поэтому  большая  часть  учеников  русских  школ  в  Киеве  в  старших  классах 
переходят в школы с украинским языком обучения.

Н.Р.:  Тем не менее,  в  Киеве  не  наблюдается протестов по проводу  притеснения  русского языка.  Киевлян 
устраивает ситуация?

А.О.: Известно, что когда стоят вопросы выживания, проблема языка отодвигается на второй план…
Н.Р.: Да, но в Крыму по поводу языка заговорили парламентарии!
А.О.: Крым – это до недавнего времени территория России. Там несколько другой парламент и другая ситуация.
Н.Р.: Итак, в Киеве никто не борется за права русскоязычного населения, вы с этим согласны?
А.О.: Сейчас нельзя сказать, что есть активное революционное движение. Такие вспышки возможны, но не сейчас. 

История знает такие примеры. Украина повторяет печальный опыт Бельгии, которая обожглась на французском языке. 
Проснулось национальное самосознание фламандцев – Бельгия чуть ли не развалилась и стала федерацией.

Социологические  опросы на Украине показывают,  что сейчас  вопросы культуры и языка  в  ценностной  шкале 
занимают не первое место. Но выравниваются экономические показатели, и языковая проблема будет вновь актуальной. 

Языковой вопрос сейчас не взрывоопасен, но это не значит, что через 10 лет он не взорвется.
Давайте вспомним, как возник вопрос украинского языка. Это было во время перестройки, когда про украинский 

язык  отдельными голосами шептали отдельные интеллигенты.  Но когда появилась  революционная ситуация в  начале 
девяностых – эта проблема вышла на первый план. То же самое будет и с русским языком.

Н.Р.: Считаете ли вы, что Россия самоустранилась от решения проблем русских на Украине?
А.О.: Россия после распада Союза занималась сама собой. Если посмотреть даже на законодательство России о 

соотечественниках, то там нет четкой концепции.
Кто  такие  «соотечественники»  по  законодательству  России?  Фактически,  российские  законы  гласят,  что 

соотечественники – это все выходцы из Российской Империи и Советского Союза. То есть, соотечественник – это Виктор 
Андреевич Ющенко, Леонид Данилович Кучма и даже Олег Тягнибок.

Таким образом, в числе соотечественников оказалось около 300 миллионов человек. Может ли быть эффективна 
политика в этом случае?

Другой пример – в  России серьезный демографический кризис.  В качестве человеческого ресурса могут быть 
использованы жители бывших республик  СССР.  Но  российское  законодательство  не  предусматривает  им облегченное 
предоставление гражданства. То есть, житель Нигерии может получать российское гражданство точно так же, как русский из 
Минска или Крыма.

Четкой государственной политики России по отношению к соотечественникам пока нет. Вспомните, когда было 
последнее заявление российского МИДа по поводу соотечественников?

Н.Р.: Как получилось, что в Киеве до сих пор нет Русского культурного центра?
А.О.: Это – вопрос к сотрудникам российского посольства. Даже Украина имеет свой центр в Москве на Арбате. 

Центр в Киеве нужен,  но все проблемы он не решит. Нельзя в Киев переносить опыт работы с русской эмиграцией в 
Будапеште. Здесь совсем другие задачи. И базовая проблема русских на Украине – это образование.

Н.Р.: Вы надеетесь, что русские школы в Киеве восстановят?
А.О.: Нет, не надеюсь. Скорее, закроют оставшиеся. Надежды на Россию нет. Проблема может решиться только 

при  смене  внешнеполитического  курса  Украины.  Это  смешно,  но  сейчас  директорам  школ  звонят  и  говорят,  что  на 
переменах дети должны говорить на украинском языке, идет прессинг.

Н.Р.: Если сохранится текущее положение дел, через сколько лет Киев станет украиноязычным городом?
А.О.: Украиноязычным он станет не так быстро, потому что на русском будут говорить на кухнях. А вот с русскими 

школами решится вопрос просто – максимум останется пять школ.
Сейчас образование на русском осталось только в трех регионах Украины, в провинциях – это Донецк, Луганск и 

Крым. Это последний рубеж, и его преодолеют. Что, Виктор Федорович Янукович не решал вопросы с русскими школами? 
Решал.

После выборов украинские политики о проблеме русского языка быстро забывают. Не забывайте, два первых 
президента Украины пришли к власти с лозунгами о поддержке русского языка.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

114



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

А.С.Вязигин: "Нельзя в месте святе ставить "соблазн нечестия"
26.02.2005. Русская линия

О "чествовании богохульного и кощунственного писателя" Т.Г.Шевченко
Ниже  мы  публикуем  крайне  актуальную  статью  1914  г.  "Особое  мнение  о  чествовании  Т.Г.Шевченко"[1] 

выдающегося  русского  общественного  деятеля,  замечательного  историка  и  стойкого  православного  христианина, 
профессора Андрея Сергеевича Вязигина (1867-1919)[2].  Кстати, это и первое издание (после 1917 г.)  из его наследия 
вообще.

О Т.Г.Шевченко написаны тысячи работ, извращающих историческую действительность, образ поэта и художника, 
действительную  суть  его  творчества.  Но  и  для  опровержения  заблуждений,  откровенной  лжи  и  хитросплетенных 
фальсификаций сделано немало. Однако эти работы зачастую ещё неизвестны широкому читателю. И публикуемая ныне 
статья оказывается здесь как нельзя уместной в уяснении истины.

Для  читателей,  малознакомых  с  жизнью  Т.Г.Шевченко,  мы  сочли  необходимым  дать  в  Приложении  без 
комментариев (учитывая, что предметы, о которых ниже пойдёт речь, касаются деликатных струн душ тех людей, кому так 
или иначе дорого наследие Т.Г.Шевченко) краткие биографические сведения о нём.

Статья А.С.Вязигина публикуется по правилам современной орфографии. Названия произведений Т.Г.Шевченко и 
цитаты из них оставлены без изменений.

Даты везде приводятся по "старому стилю" (юлианскому календарю).
Публикация подготовлена А.Д.Каплиным и А.Д.Степановым
ОСОБОЕ МНЕНИЕ О ЧЕСТВОВАНИИ Т.Г.ШЕВЧЕНКО
Столетняя годовщина рождения (25 февр. 1914 г.) известного "украинского" поэта Т.Г.Шевченко ознаменовывается 

рядом торжественных чествований в разных городах России и освящением места для постановки ему памятника в Киеве[3]. 
В  повременной  печати  уже  раздались,  однако,  голоса,  горячо  протестующие  против  этих  торжественных  поминок  и 
указывающие на запрещенные произведения "Кобзаря", как на причину такого протеста. А потому на каждом общественном 
деятеле  и самостоятельно  мыслящем гражданине лежит  прямая обязанность  посильно  разобраться в  этом спорном и 
жгучем вопросе. Выполняя этот долг, я пришел к иным выводам, чем харьковская городская дума, уже постановившая 
отметить торжественным чествованием столетие рождения Т.Г.Шевченко, и считаю своей нравственной обязанностью во 
всеуслышание сказать то, что мне говорит властный голос моей совести.

Как  потомок  чугуевских  казаков  и  уроженец  Харьковской  губернии,  я  ещё  в  раннем  детстве  с  увлечением  и 
наслаждением  читал  произведения  Квитки[4],  Котляревского[5],  Шевченко  и  моему  сердцу  милы  и  дороги,  как 
малороссийские "думы",  так и  песни бродячих лирников,  с которыми у меня связано столько отрадных,  незабываемых 
воспоминаний...

Поэтому  мое  "особое  мнение"  вовсе  не  является  выпадом  против  малорусской  литературы,  а  плодом 
мучительного перелома в  моей  душе,  вызванного ближайшим знакомством с полным "Кобзарем"[6]  Т.Г.Шевченко.  Оно 
разрушило  взлелеянный  с  детства  образ  поэта-народника,  страдающего  за  малых,  слабых  и  обиженных,  но  среди 
несчастий  сохранившего  "теплое  религиозное  чувство  и  страх  Божий",  которые,  по  мнению  проф.  Н.Ф.Сумцова[7], 
"проникают весь "Кобзарь". Конечно, я и раньше знал о существовании запрещенных стихотворений Т.Г.Шевченко, но до 
последнего времени не был с ними лично знаком и смотрел на них, как на "ошибки" и увлечения молодости, искупленные 
раскаянием поэта и уже прощенные Самодержавным Царем. Одним словом, я стоял на такой же точке зрения, какую и 
ныне защищает проф. Н.Ф.Сумцов в своей последней статье "Т.Г.Шевченко и его  зарубежная литература" ("Южн.[ный] 
Край"  24  января  1914  г.),  где,  между  прочим,  говорится:  "Т.Г.Шевченко  давно  уже  прощен  за  свои  зарубежные 
произведения; он отбыл за них десятилетнюю ссылку и прощен самими властями; ныне эти зарубежные стихотворения 
остаются снова только зарубежными; не стоит о них и вспоминать, тем более, что сам поэт неоднократно в письмах к 
друзьям и в стихах сожалел, что подчас писал необдуманно и накликал на себя много горя и лишений. Так в стихотворении 
"Чи то недоля та неволя"[8] 1850 г. Шевченко бросил глухой укор тем, которые внушили ему мысль писать "погани вирши".  
"Вы, говорит он, положили на пути моей жизни тяжкий камень и разбили на нем мое маленькое убогое сердце", а немного 
позднее, в 1853 году, в горестно-шутливом письме к одному своему другу Т.Г.Шевченко говорит: "Ех, та то-б було Тарасе не 
писать поганих вiрш, а то посивiв, оголомозiв"[9]...

Таким образом, проф. Н.Ф.Сумцов и теперь изображает Т.Г.Шевченко "раскаявшимся грешником", который еще в 
ссылке, прослышав о Высочайшем помиловании, писал Кухаренко: "Добрый царь уже дав приказ разбивать мои кайдани, i 
плачу, i молюсь, i все таки не вiрю. Десять лiт! Вимовить страшно"[10]. А, вернувшись из ссылки, уже в Петербурге Т.Г. 
записал в своем дневнике: "одно воспоминание о прошедшем приводит меня в трепет... Но мимо, пройдем мимо, забудем и 
простим,  обратимся  к  светлому  и  тихому"...  "Забвение  прошедшему",  пишет  он  в  другом  месте  Дневника,  "забвение 
прошедшему, мир и любовь прошедшему"...[11]

Увы,  действительность  не  оправдывает  этих  уверений  Т.Г.Шевченко,  как  показывают  его  же  произведения, 
вошедшие  в  состав  полного  "Кобзаря",  выдержавшего  с  1907  по  1911  год  четыре  издания  и  беспрепятственно 
расшедшегося  по  всей  России  в  десятках  тысяч  экземпляров.  В  1911  году  все  четыре  издания  были  объявлены 
запрещенными и это обстоятельство побудило меня вновь обратиться к творениям любимого поэта моего детства. Тяжко 
мне было перечитывать страстную проповедь ненависти к "поганим москалям", братьям по вере и крови, призывы к дикой 
кровавой расправе с власть имущими и даже цареубийству, но невыразимым гнетом на мою душу легли кощунственные 
выходки Т.Г.Шевченко против самых заветных святынь христианства: богохульная поэма "Мария"[12] заглушила во мне 
всякие колебания и последние сомнения, ибо для моей совести не всуе звучат непререкаемые евангельские глаголы: "Кто 
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отречется от Меня перед людьми, отрекусь и Я от того перед Отцем Моим Небесным" (Мф. 10, 33). "Верующий в Сына 
имеет жизнь вечную, а не верующий в Сына не увидит жизни, но гнев Божий пребывает на нем" (Иоан. 3, 36)...

Узнав мучительным путем правду, я не смею ее утаивать, ибо верую, что "открывается гнев Божий с неба на 
всякое нечестие и неправду человеков, подавляющих истину неправдою" (Рим. 1, 18) и памятую назидание Спасителя: "Кто 
соблазнит одного из малых сих, верующих в Меня, тому лучше было бы, если бы повесили ему жерновый камень на шею и 
бросили его в море" (Мрк. 9, 42).

Для каждого искренне верующего человека грозным предостережением является апостольское назидание: "Если 
бы даже мы, или ангел с неба стал благовествовать вам не то, что мы благовествовали вам - да будет анафема"...

Между тем Т.Г.Шевченко в целом ряде своих произведений подрывает главные устои христианства и совершенно 
расходится с евангельским благовествованием, причем самые кощунственные и богохульные произведения написаны им 
не до ссылки, а именно после возвращения из нее, что совершенно разрушает построение проф. Н.Ф.Сумцова. "Раскаяние" 
и "умиротворение" Шевченко существовали на показ в его "Дневнике", а в действительности Высочайше помилованный в 
1857  году  Шевченко,  будучи  уже  в  Нижнем  Новгороде,  пишет  в  том  же  году  полное  злобы,  глумления  над  Царем и 
богохульства стихотворение "Юродивий"[13].

Революционное настроение пропитывает грубые "вирши" "Я не нездужаю..."[14], написанные в ноябре 1858 г. в 
Петербурге.  К  1859  году  относятся  переполненное  ненавистью и  зовущее к  кровавой  расправе  подражание  "Осии гл. 
XIV"[15]  и самое мерзкое и богохульное из произведений Шевченко -  поэма "Марiя",  гнуснейшим образом искажающая 
евангельское повествование о Благовещении и Рождестве Христовом, равно как изображающая Успение Божией Матери 
так, что должно содрогнуться от негодования и омерзения сердце не только всякого верующего христианина, но и просто 
уважающего  чужие  верования  человека.  Каждый,  культурный  "интеллигент"  после  знакомства  с  этой,  действительно, 
"поганой"  поэмой  Шевченко  не  сможет  забыть  его  наглое  глумление  над  священными  церковными  и  народными 
верованиями, ибо истинная культурность развивает в людях взаимную терпимость и уважение к исповедуемой другими 
вере,  тогда  как  только  грубый  духовный  дикарь  может  позволить  себе  издевательство  над  "святая  святых"  целых 
миллионов людей.

Наконец,  последний  (1860)  год  жизни  Т.Г.Шевченко  особенно  богат  произведениями,  изъятыми  ныне,  по 
государственным соображениям,  из свободного обращения.  Так,  в мае от пишет "Молитви"[16],  в коих резко выступает 
против царей,  в  июне  составляет кощунственный "Гимнъ  Черничий"[17]  и  в  стихотворении "Свiте ясний,  свiте  тихий..." 
предлагает "з багряниць онучi драти, люльки з кадил закуряти, "явленними" пiч топити, кропилами нову хату вимiтати"[18]. В 
сентябре следует новый выпад против царей ("I Архимед i Галiлей"[19]); в октябре те же мысли проводятся в "Сауле"[20] и в 
стихотворении "Хоча лежачого..."[21], где воспевается, как "люди тихо, без всякого лихого лиха царя до ката[22] поведуть"... 
В ноябре "благодарный" за помилование Шевченко опять обрушивается на царскую власть ("О, люди, люди небораки")[23], 
отрицает бытие Божие ("Якось то йду я у ночi")[24] и высмеивает Галагана[25], Киселя[26] и Кочубея[27], выражая надежду 
на наступление времени, когда "розтрощить трон, порве порфiру"... ("Бували войни")[28].

Одним из  последних  произведений  Шевченко  является  отвратительное  ругательство  над  женской  чистотой  в 
известном стихотворении "Великомученице  куме"[29],  призывающем к  блуду  хранившую "цiломудрiе"  девушку,  которая, 
якобы "гнiвiла Матiрь Божiю своiм смиренiем лукавим".

Таким образом,  хронологическая  справка  показывает  полную  несправедливость  утверждения  проф.  Сумцова, 
будто  Т.Г.Шевченко,  подобно  Пушкину,  отрекся  от  своих  "зарубежных  произведений"  и  окрестил  их  в  письме  к  другу 
"погаными виршами": письмо это написано еще в 1853 году, а громадное большинство запрещенных и ныне стихотворений 
падает на 1857-1860 годы, тогда как из ранних произведений остается под запретом лишь стихотворение "Царi", написанное 
еще  в  ссылке  в  1848  году.  Стоит  его  сопоставить  с  указанными  выше  творениями  Шевченко  и  тогда  каждый 
беспристрастный  читатель  убедится,  что  проф.  Сумцов  жестоко  ошибается,  ставя  рядом  "отречение"  Пушкина  и 
"раскаяние"  Шевченко,  который,  очевидно,  не  мог  предшествующей  ссылкой  искупить  последующие  оскорбления  им 
религиозных чувств своих соотечественников.

При таких  условиях  чествование  Т.Г.Шевченко  приобретает  характер  нового  оскорбления,  бросаемого  в  лицо 
верующей и верноподданнической России. Верные алтарю, престолу и семейному очагу люди, без различия в оттенках 
своих общественных и политических взглядов, не могут примириться с мыслью, что в стольном граде святого Владимира 
сооружается памятник кощуннику и богохульнику, который забросал грязью многие страницы нашего славного прошлого.

К  сожалению,  по  цензурным  условиям,  нет  возможности  раскрыть  всю  омерзительную  пошлость  выпадов 
Шевченко,  но  все-таки  необходимо  отметить,  что  он  издевался  над  известным  киевским  генерал-губернатором 
Бибиковым[30]  ("Юродивий"),  над императором Николаем I  (см.  также "Слава"[31],  "Я не нездужаю..."),  Великим князем 
Владимиром[32] ("Царi"), Богданом Хмельницким ("Розритая могила"[33], "Як би то ти Богдане пьяний"[34]), т.е. именно над 
теми историческими  деятелями,  чьи  памятники  уже  воздвигнуты  в  Киеве.  Среди них  не  место  изображению того,  кто 
глумился над ними, кто является разрушителем их исторического подвига и предтечею мазепинства, вносящего рознь и 
вражду в единую великую семью русского народа. Нет места памятнику хулителю Пречистой Девы Марии в городе, где 
издревле  высится  славная  обитель  печерская.  Ее  храмовый  праздник,  день  Успения  Пресвятыя  Богородицы,  дерзко 
поруганного Шевченко, сугубо чтится всем православным людом, во множестве стекающимся из разных мест России в 
старый Киев, именно к 15 августа. Неужели же необходимо вливать отраву в души многочисленных богомольцев, воздвигая 
среди вековых религиозных и исторических святынь памятник тому, кто попирал их ногами? Не будет ли это чествование 
посевом ветра, сулящего бурю, источником вечных насмешек и издевательством для еретиков, сектантов и евреев над 
святой православной верой и русской государственностью?

Святый  апостол  увещевает  нас  "не  подавать  брату  случая  к  преткновению  или  соблазну"  (Рим.  14,  13).  Но 
чествование  богохульного  и  кощунственного  писателя,  при  участии  православного  духовенства,  несомненно,  будет 
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опаснейшим соблазном,  чреватым  неисчислимыми  последствиями.  Нельзя  в  месте  святе  ставить  "соблазн  нечестия", 
нельзя  трусливо  и  малодушно  молчать,  когда  ввергаются  в  великое  искушение  сонмы  слабых,  неосведомленных, 
неготовых к отпору братий по вере и крови. И я потерял бы всякое уважение к себе самому, если бы заглушил голос своей 
свободной  совести,  которая  немолчно  повелевает  мне  открыто  и  гласно  протестовать  против  соблазнительного, 
легкомысленно  принятого  одними  и  тонко  задуманного  другими  празднования  столетней  годовщины  рождения  врага 
главной опоры Святой Руси - христианской веры.
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ПРИЛОЖЕНИЕ: Т.Г.Шевченко (1814 -1861). Краткий биографический очерк
Тарас Григорьевич Шевченко родился 25 февраля (все даты по старому стилю) 1814 г. в семье крепостного крестьянина в 

Звенигородском уезде Киевской губернии. Грамоте он учился у местного дьячка. Когда Тарасу было девять лет, у него умерла мать. А 
после  того,  как  в  доме  появилась  мачеха  со  своими  тремя  детьми,  то,  по  словам  самого  Т.Г.Шевченко,  наступил  "ад  в  самом 
отвратительном торжестве". Когда Тарасу было 11 лет, умер и отец.

После трёх трудовых лет, занятий рисованием, в том числе и у дьячков-иконописцев, Тарас попадает в слуги ("комнатным 
казачком") к молодому пану П.В.Энгельгардту, с которым немало попутешествовал.

Желая иметь своего  домашнего  художника  и увидев в  подростке талант,  пан,  пребывая в  Вильно,  отдал его  в  обучение 
преподавателю Виленского университета Яну Рустему. В Вильно Шевченко пробыл около полутора лет. Шестнадцатилетним увлёкся 
полькой, швеёй, благодаря ей научился бегло разговаривать по-польски и познакомился с польской литературой (к русской литературе 
его приобщала жена П.В.Энгельгардта).

Осенью 1830 г. началось восстание в Варшаве, П.В.Энгельгардт был переведен в Петербург. Сюда же, сопровождая хозяйский 
обоз, в начале 1831 г. прибыл и Тарас Шевченко. Через год он был отдан на обучение живописному мастеру, достаточно известному 
декоратору Василию Ширяеву, расписывал с ним Сенат, создал множество эскизов для росписи Каменного театра и т.д.

Т.Г.Шевченко  хорошо  изучил Петербург  и  его  знаменитые  окрестности,  посещал выставочные залы Академии  художеств, 
познакомился со многими известными художниками, писателями, заботами которых (особенно В.А.Жуковского и К.П.Брюллова) 22 апреля 
1838 г. был отпущен П.В.Энгельгардтом "вечно на волю".

Т.Г.Шевченко  поступает в Академию художеств,  где его учителем становится К.П.Брюллов,  благодаря которому он глубже 
знакомится с шедеврами мирового искусства. И всё большое место в его жизни и творчестве начинает занимать литература, молодой 
художник начинает писать стихи.

Есть основания предполагать, что свои первые стихотворения юный Шевченко писал по-русски, а в виленский период и по-
польски. Первое из сохранившихся произведений (до 1835 г.) - баллада "Порченая" (по-украински "Причинна"), стала впоследствии одной 
из любимых народных песен ("Реве та стогне Дн?пр широкий...")

Друзья настоятельно советуют издать книгу его поэтических произведений. И уже в апреле 1840 г. увидел свет его сборник 
"Кобзарь",  где  главным действующим лицом оказывается  простой народ.  Через четыре года в  Петербурге  выходит второе издание 
"Кобзаря", но уже вместе с поэмой "Гайдамаки" (отдельное издание которой состоялось в 1841 г.). В этой поэме речь шла о народно-
освободительном движении против польского панства на правобережной Украине.

В начале 1840-х гг.  Т.Г.Шевченко  пишет и  другие поэтические произведения,  в том числе пробует  себя в драме.  Немало 
работает и как художник, иллюстратор.

Весной 1843 г. он приезжает на Украину, а в феврале 1844 г. вновь возвращается через Москву в Петербург. Здесь же в 1845 г. 
он окончил курс занятий в Академии художеств и получил звание "неклассного художника".

В конце мая 1845 г. Шевченко приезжает в Киев и поступает на службу в Комиссию для разбора древних актов, занимавшуюся 
также  археологическими  и  этнографическими  исследованиями.  В  ноябре  1846  г.  он  подаёт  прошение  о  поступлении  на  должность 
преподавателя рисования в Киевском университете.

Осенью того же года Т.Г.Шевченко входит в так называемое "Кирилло-Мефодиевское общество". Впоследствии один из его 
членов так выразил "главное правило Шевченко: кто предан государю, тот подлец, а кто борется за свободу, тот благородный человек".

5 апреля 1847 г. Шевченко был арестован, 17 апреля доставлен в Петербург, а 30 мая 1847 г. был объявлен окончательный 
приговор,  который  гласил:  "Художника  Шевченку  за  сочинение  возмутительных  и  в  высшей  степени  дерзких  стихотворений,  как 
одаренного крепким телосложением, определить рядовым в Оренбургский отдельный корпус,  с правом выслуги,  поручив начальству 
иметь строжайшее наблюдение,  дабы от него ни под каким видом не могло выходить возмутительных и  пасквильных сочинений"  с 
добавлением императора Николая I: "Под строжайший надзор, с запрещением писать и рисовать". Такая резолюция объясняется тем, что 
Т.Г.Шевченко дал карикатурно-сатирическое изображение императрицы Александры Фёдоровны в поэме "Сон".

Правда, это предписание не имело практически никакого воздействия и его никто не выполнял. Прибыв в июне 1847 г. в Орск, 
Т.Г.Шевченко с первых дней имел возможность жить не в казарме, а на квартире, переписываться, выходить из крепости. Он записывает 
свои стихи в маленькие тетради из почтовой бумаги.

Используя  Библию,  Шевченко  начинает  писать  обличительные  произведения.  Но  ему  была  доступна  и  обширная 
художественная литература. Немало он и рисовал, ему были присланы акварельные краски, кисти, карандаши, бумага.
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С 11 мая 1848 г. до поздней осени 1849 г. Т.Г.Шевченко участвовал в работе Аральской экспедиции, выполняя обязанности 
художника. Им было создано свыше 700 акварелей и рисунков, не считая официальных альбомов и служебных зарисовок.  Здесь он 
написал и много поэтических произведений.

Вернувшись в Оренбург, он располагается на частной квартире, читает новинки периодики, пишет стихи, ходит в штатском, 
рисует портреты оренбуржцев, сближается с ссыльными польскими революционерами.

В конце июня 1850 г. Т.Г.Шевченко оказался на гауптвахте, а затем отправлен в Новопетровское укрепление на Мангышлаке.
Летом 1851 г. вместе с приятелями-поляками Т.Г.Шевченко участвует в экспедиции в горах Каратау, где сделал более ста 

акварелей и зарисовок. Впоследствии он играл в театральном кружке, часто гостил у нового коменданта крепости, ночевал вне казармы, 
занимался  рисованием,  вёл  переписку  и  получал  от  знакомых  деньги,  встречался  с  останавливающимися  в  Новопетровском 
путешественниками, в том числе с К.М.Бэром, Н.Я.Данилевским и др., отлучался из крепости, посещал казахские кочевья и рыбацкую 
станицу...

В Новопетровске Т.Г.Шевченко постоянно читал газеты и журналы, в том числе "Новины русской литературы...", создал около 
двух десятков повестей на русском языке, 12 июня 1857 г. начал он писать на русском языке и дневник.

Получив разрешение выйти в отставку и благодаря ошибке батальонного начальства он получает пропуск прямо в Петербург, 
куда и направляется 2 августа через Астрахань, по Волге до Нижнего Новгорода, прибыв сюда 20 сентября 1857 г.

8 марта 1858 г. он отправляется из Нижнего Новгорода через Москву в Петербург, прибыв в столицу 27 марта и поселившись в 
Академии  художеств.  В  Петербурге  Т.Г.Шевченко  рисует,  пишет  поэтические  произведения,  знакомится  со  многими  писателями, 
художниками, посещает театры, делает многочисленные визиты.

В  1859  г.  в  Лейпциге  выходят  его  запрещённые  произведения.  В  мае-сентябре  1859  г.  он  побывал  на  Украине,  где  за 
неподобающие высказывания о вере и царе был арестован и доставлен в Киев под надзор полиции.

После возвращения в Петербург Т.Г.Шевченко ещё более тесно сближается с революционерами (в том числе польскими). В 
январе 1860 г. выходит 3-е издание его "Кобзаря" и затем целый ряд его других произведений. Он участвует во многих коллективных 
начинаниях и выступлениях, получает звание академика гравюры.

Утром 28 февраля 1861 г. Т.Г.Шевченко скончался в своей мастерской от паралича сердца. Похоронен он был на Смоленском 
кладбище Петербурга, а 10 мая 1861 г. перезахоронен на Чернечьей горе под Каневом.

Литература: Шевченко Т.Г. Бiблiографiя лiтературi про життя i творчiсть. Т.1. 1839-1916. Т.2. 1917-1959. Киiв: Вид-во Акад. наук. 
УРСР. 1963.

--------------------------------------------------------------------------------
СНОСКИ:
1. Первая публикация статьи А.С.Вязигина: Харьковские ведомости от 26 января1914.
2.  Андрей  Сергеевич  Вязигин  родился  15  октября  1867  г.  в  дворянской  семье  в  родовом  имении  на  хуторе  Федоровка 

Волчанского уезда Харьковской губернии. Огромную роль в воспитании А.С.Вязигина, выработке его миросозерцания сыграла бабушка - 
М.А.Худашова, которая "сумела внушить своему внуку с раннего детства твёрдые религиозные убеждения и непоколебимое чувство 
долга".

Обучаясь в 3-й Харьковской гимназии, А.С.Вязигин обнаружил недюжинные способности к истории и в 1886 г.  поступил на 
историко-филологический факультет Харьковского университета.

Выдержав в 1891 году государственный экзамен с дипломом первой степени, А.С.Вязигин был оставлен стипендиатом для 
приготовления к  профессорскому званию по кафедре всеобщей истории.  В  1894 г.  он  получает  звание приват-доцента  по кафедре 
всемирной истории, где стал читать лекции по истории средних веков.

В 1898 г. А.С.Вязигин блестяще защитил магистерскую диссертацию на тему "Очерки из истории папства в XI веке", которая, 
как и прежние труды, получила высокие оценки научной общественности, в том числе Е.Н.Трубецкого, авторитетнейшего специалиста по 
средневековью.  А.С.Вязигина  признают  не  только  русские  учёные,  но  и  западноевропейские  как  "выдающегося  знатока  вопроса  с 
независимыми взглядами".

И ещё нельзя не отметить одну отличительную сторону учёной деятельности А.С.Вязигина. В его трудах средние века не 
являлись  чем-то  мёртвым  или  чуждым  современному  человеку.  "Наиболее  жизненной  стороной"  в  "возрождении  средневекового 
настроения",  с  точки  зрения  автора,  является  "возврат  к  вере,  признание  за  нею  её  прав  и  необходимости  для  разумного 
миропонимания".  "Без  веры,-  констатирует  он,-  жизнь  пустыня,  наполненная  ужасами,  возбуждающая  отчаяние".  И  он  уверен,  что 
"возврат к вере поведёт к возвращению блудных сынов в лоно любящей матери, св. Церкви, под руководством которой единственно 
может произойти полное обновление общества".

23 февраля 1903 г. Совет Русского Собрания в Петербурге получил разрешение учредить в г. Харькове первый Отдел. Этот 
почин привел к тому, что вскоре отделы РС возникли практически во всех крупных центрах России. 22 марта 1903 г. учредители выбрали 
из своей среды для управления делами Отдела Совет, председателем которого был избран А.С.Вязигин.

С 1902 г.  он  начал издавать  журнал "Мирный  труд",  ставший  со временем лучшим провинциальным  "толстым"  журналом 
правого толка.

В декабре 1905 г. А.С.Вязигин предложил записываться тем, кто хотел учредить в Харькове Союз Русского Народа. Именно 
А.С.Вязигин разработал устав и уже 15 января 1906 г. - Харьковский отдел СРН (ХСРН) был торжественно открыт. ХСРН благодаря 
усилиям А.С.Вязигина действовал весьма энергично.

А.С.Вязигин  был активным участником практически  всех  всероссийских  монархических  форумов этого  времени,  открывал 
Отделы СРН в Харьковской губернии.

На  выборах  в  III  Гос.  Думу А.С.Вязигину  удалось  грамотно  организовать  предвыборную кампанию.  И 19  октября  1907  г.  
А.С.Вязигин одержал убедительную победу и был избран в Думу. Победа кандидата от монархистов в крупном городе была редким 
явлением, поэтому известие об этом вызвало бурю энтузиазма.

В III  Гос.  Думе А.С.Вязигин играл заметную роль, а 22 октября 1908 года (после смерти гр. В.Ф.Доррера) А.С.Вязигин был 
избран председателем фракции правых.

По окончании работ III  Думы А.С.Вязигин  не захотел участвовать в новых выборах  и  решил сосредоточить свои силы на 
научно-педагогической и общественной деятельности в Харькове.

В 1914 г. он был избран гласным Харьковской городской Думы и работал в ряде комиссий.
С приходом к власти большевиков он не собирался покидать Харьков и продолжал работать в университете.
Однако в начале апреля 1919 г. советом комиссаров высших учебных заведений ("Сквузом") А.С.Вязигин был отстранён от 

преподавания, лишён профессуры, а с 13 мая заключён в тюрьму. И хотя революционный трибунал не нашёл за ним вины, тем не менее 
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его продолжали держать в заключении. В тюрьме А.С.Вязигин читал лекции по средней истории своим "соузникам". Один из них, его 
многолетний друг, профессор Я.А.Денисов сообщал из тюрьмы, что в качестве гонорара А.С.Вязигин получал от них "гнилое яблоко и, 
кажется, кусочек полусырого бурака".

В июне 1919 г. перед отступлением красных из Харькова большая часть узников тюрьмы и концлагеря была уничтожена, трупы 
были сброшены в яр и слегка присыпаны землёй. Деникинская комиссия три дня извлекала их из земли для передачи родственникам и 
перезахоронения. Оставшаяся часть узников была вывезена в качестве заложников. Среди них находились и А.С.Вязигин, профессор-
протоиерей Н.Стеллецкий, Я.А.Денисов.

Ещё в Сумах часть заложников (22 человека) была зверски казнена. Оставшихся харьковских заложников в Орле вначале 
поместили в центральной тюрьме, а потом в концентрационном лагере. По свидетельству нескольких чудом спасшихся заложников, на 
допросах в тюрьме, лагере А.С.Вязигин "держал себя с достоинством, с непоколебимым мужеством, как герой" и был зарублен в Орле в 
ночь на 11 сентября (24 сентября - А.К.). Из ставших известными фактов последних месяцев жизни А.С.Вязигина перед нами предстаёт 
стойкий православный христианин.

Накануне  своей  кончины,  с  3  по  10  сентября,  А.С.Вязигин  вёл  дневник  ("несколько  маленьких  листков,  исписанных, 
карандашом, твёрдым, убористым почерком, самая большая запись - под роковым 10 сентября"), где излагал свои мысли о Боге, науке, 
семье.

Ещё в одной из статей 1899 г. А.С.Вязигин высказал убеждённость в том, что "только вера даёт силу жить, зарождает упование 
на милость Творца, не оставляя человека беспомощным и одиноким". Эту веру и пронёс А.С.Вязигин до последних земных дней.

13  (26)  октября  1919  г.  была  отслужена  панихида  в  Николаевской  церкви  (одной  из  красивейших  в  центре  Харькова, 
впоследствии разрушенной)  "по  зверски  убитом большевиками  проф.  Вязигине".  А 17 (30)  октября в Крестовой церкви харьковского 
Покровского  монастыря "была отслужена торжественная панихида по замученным в Орле членам церковно-приходских советов в г. 
Харькове профессорам о. протоиерее Н.С.Стеллецком, А.С.Вязигине и Я.А.Денисове".

3. См.: Шевченко Т.Г. Бiблiографiя лiтературi про життя i творчiсть. Т.1. 1839-1916. Киiв: Вид-во Акад. наук. УРСР. 1963. 422 с.
Знакомый Т.Г.Шевченко,  скульптор  М.О.Микешин  (1836-1896),  хотел  поместить  его  барельефный  портрет  на  памятнике  в 

Новгороде "Тысячелетие России", но разрешения получено не было. Также не увенчались успехом в дореволюционной России попытки 
установить памятники на родине поэта (в Кирилловке) и в Киеве.

4. Квитка-Основьяненко (настоящая фамилия Квитка) Григорий Федорович (1778-1843), малороссийский писатель.
5. Котляревский Иван Петрович (1769-1838), малороссийский писатель.
6. Кобзарь - народный певец. Такое название Т.Г.Шевченко дал первому сборнику своих стихотворений объёмом в 114 страниц.
7. Сумцов Николай Федорович (1854-1922) - профессор кафедры русского языка и словесности Императорского Харьковского 

университета, автор целого ряда работ о Т.Г.Шевченко, в том числе "Религиозность Т.Г.Шевченко" (Харьков, 1914) и др.
8.  Стихотворение  традиционно датируется  среди произведений 1850 г.,  временем пребывания  Т.Г.Шевченко  в  Оренбурге. 

Впервые опубликовано в первом посмертном издании собрания сочинений (тираж 3000 экз.):  Кобзарь Тараса Шевченка.  СПб.,  1867. 
С.578-579.

9. Н.Ф.Сумцов неточно цитирует отрывок из письма к С.С.Гулак-Артемовскому от 15 июня 1853 г., где это место написано так: 
"Эх! то-то было б, дурний Тарасе, не писать було б поганих вiрш та не впиваться почасту горiлочкою, а учиться було б чому-небудь 
доброму, полезному, - от би тепер як нахiдка. А то посивiв, оголомозiв, дурню <...> я от природы вышел какой-то неконченный...". См.: 
Тарас Шевченко. Повне зiбрання творiв у шести томах. Т.6. Киiв, 1964. С.85; 

"...посивiв, оголомозiв..." - поседел, полысел.
10. Н.Ф.Сумцов неточно цитирует письмо к Я.Г.Кухаренко от 22 апреля 1857 г.: "Вiн ("курiнний Лазаревський" - А.К.) пише, що 

добрий цар наш уже дав приказ розбивать моi  кайдани. I  плачу,  i  молюся,  i  все-таки не вiрю.  Десять лiт  неволi,  друже мiй eдиний, 
знiвечили, убили мою i вiру i надiю, а вона була колись чиста, непорочна, як те дитятко, взятее од купелi, чистая i крiпкая, як той самоцвiт, 
камень ошлiфований! Але чого не зробить риторда химська! Я трохи-трохи не одурiв на сiм тижнi. Та й тиждень же удався! Не дармо я 
його виглядав десять лiт. Десять лiт! Друже мiй eдиний! Вимовить страшно." См.: Тарас Шевченко. Повне зiбрання творiв у шести томах. 
Т.6. Киiв, 1964. С.153.

11. Н.Ф.Сумцов неточно излагает запись в дневнике Шевченко. 14 апреля 1858 г. Шевченко встретился с "приличным юношею, 
с В.П.Энгельгардтом", с сыном его "бывшего помещика".  Именно после этих слов Шевченко записал: "Забвение прошедшему. Мир и 
любовь настоящему". См.: Шевченко Т.Г. Дневник. 1857-1858. Киев, 1963. С.201.

12.  Поэма  "Мария"  написана  в  октябре-ноябре  1859  г.  в  Петербурге  после  возвращения  с  Украины.  Первая  публикация: 
Т.Г.Шевченко.  Кобзарь с  додатком споминок  про Шевченка  Костомарова i  Мiкешина.  Прага,  1876.  С.215-235.  В Российской империи 
впервые опубликована в "Кобзаре" (СПб., 1907) а затем и в Харькове (1910).

13. Стихотворение "Юродивый" датируется приблизительно декабрем 1857 г. Впервые опубликовано в "Записках Наукового 
товариства iменi Шевченка" (1901. Кн.1. С.3-6).

14.  Стихотворение  "Я  не  нездужаю,  нiвроку..."  датируется  22  ноября  1858  г.  Имеет  немало  разночтений.  Впервые 
опубликовано: Поезii Тараса Шевченка. Львiв, 1867. Т.1. С.65. Один из переводов на русский язык: "Я на здоровье не в обиде...". См. 
Шевченко Тарас. Собрание сочинений в пяти томах. Т.2. М., 1955. С.284; 

"... не нездужаю..." - не болею.
15.  "Осiя.  ГЛАВА  XIV.  Подражанiе".  Написано  в  декабре  1859  г.  С  чернового  автографа  И.М.Лазаревский  переписал  под 

названием "Осii глава XIV. Подражанie". Первая публикация: Т.Г.Шевченко. Кобзарь с додатком споминок про Шевченка Костомарова i 
Мiкешина. Прага, 1876. С.236-237.

Осия - пророк, живший в VIII в. до Рождества Христова.
16. Первая публикация: Т.Г.Шевченко. Кобзарь с додатком споминок про Шевченка Костомарова i Мiкешина. Прага, 1876. С.238.
17. Первая публикация: Т.Г.Шевченко. Кобзарь с додатком споминок про Шевченка Костомарова i Мiкешина. Прага, 1876. С.241.
18. Первая публикация по неизвестным ныне источникам: Партицький О. Провiднi iдеi в письмах Тараса Шевченка. Львiв, 1872. 

С.29.
19. Первая публикация: Т.Г.Шевченко. Кобзарь с додатком споминок про Шевченка Костомарова i Мiкешина. Прага, 1876. С.243. 

Архимед (около 287-212 до Рождества Христова)  -  древнегреческий  математик,  изобретатель.  Галилей Г.  (1564-1642)  -  итальянский 
астроном, физик.

20. Первая публикация: Т.Г.Шевченко. Кобзарь с додатком споминок про Шевченка Костомарова i Мiкешина. Прага, 1876. С.244-
247.

Саул (конец XI в. до Рождества Христова) - первый царь Израильский (I Цар. 9, 2).
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21. "Хоча лежачого й не б`ють...". Первая публикация: Т.Г.Шевченко. Кобзарь с додатком споминок про Шевченка Костомарова i 
Мiкешина. Прага, 1876. С.256.

Гнев и ненависть поэта обращены на императрицу Александру Федоровну (+ 20 октября 1860 г.), вдову императора Николая I. 
Стихотворение написано в день её кончины.

22. Кат - палач (перен. - мучитель, изверг).
23. "О люди! Люди небораки!...". Впервые опубликовано в журнале Основа. 1861. N1. С.2-3. Один из переводов на русский язык: 

"О люди! Бедные, слепые...". См. Шевченко Тарас. Собрание сочинений в пяти томах. Т.2. М., 1955. С.352; 
небораки - горемыки, бедняги.
24.  Название  "Якось-то  йду  я  уночи"  в  первой  публикации:  Т.Г.Шевченко.  Кобзарь  с  додатком  споминок  про  Шевченка 

Костомарова i Мiкешина. Прага, 1876. С.259. Иное название по другим публикациям: "Якось-то йдучи уночi...".
25. Галаганы - малороссийские помещики, происходившие из казацкой старшины.
26. Кисель Адам Григорьевич (1580-1653) - брацлавский кастелян (с 1646 г.), киевский воевода (с 1651 г.).
27. Кочубей Василий Леонтьевич (1640-1708) - генеральный судья Левобережной Украины. Вместе с полтавским полковником 

И.Искрой пытался раскрыть подготовку измены И.Мазепы, гетмана Левобережной Украины, казнен Мазепой.
28.  "Бували  войни  й  вiйськовii  свари...".  Первая  публикация:  Т.Г.Шевченко.  Кобзарь  с  додатком  споминок  про  Шевченка 

Костомарова i Мiкешина. Прага, 1876. С.259-260.
29. Первая публикация: Т.Г.Шевченко. Кобзарь с додатком споминок про Шевченка Костомарова i Мiкешина. Прага, 1876. С.260-

261.
30. Бибиков Дмитрий Гаврилович (1792-1870).  В 1837 г.  назначен киевским генерал-губернатором, а в 1852 г.  - министром 

внутренних дел.
31. Стихотворение "Слава" записано в Дневнике Т.Г.Шевченко 9 февраля 1858 г. Впервые опубликовано в журнале Основа. 

1862. N5. С.5.
32. Великий князь Владимир - святой равноапостольный великий князь Владимир (? -1015), креститель Руси. За его добро 

народной памятью назван "Красным солнышком".
33.  Стихотворение  "Розрита  могила"  написано  в  октябре  1843  г.  Первая  публикация  в  сборнике:  "Новые  стихотворения 

Пушкина и Шевченки". Лейпциг, 1859. С.19-21.
34. "Якби-то ти, Богдане п`яний...". Датируется: 18 августа 1859 г. Переяслав. Написано во время посещения Украины. Первая 

публикация: Т.Г.Шевченко. Кобзарь с додатком споминок про Шевченка Костомарова i Мiкешина. Прага, 1876. С.213.
Богдан - Хмельницкий Богдан (Зиновий) Михайлович (около 1595-1657) - гетман (1648-1657), руководитель освободительной 

войны украинского народа, инициатор воссоединения Украины с Россией.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14  февраля. "Проверки  предприятий  приднестровского  ВПК  должны быть  неоднократными  и  проводится  без 

предварительных  согласований",  -  считает  министр  реинтеграции  РМ В.Шова.  По  его  убеждению,  период  проведения 
мониторинга не должен быть менее трех месяцев,  но может продолжаться и год.  При этом "Кишинев и Тирасполь не 
должны принимать участие в расследовании", подчеркнул министр.

По мнению  Шовы, визит представителей Советов безопасности России и Украины на прошлой неделе на ряд 
приднестровских  предприятий  "может  быть  полезным  для  выработки  общих  позиций  перед  следующим  раундом 
переговоров и, прежде всего, для подготовки проведения широкого мониторинга ВПК региона под эгидой ОБСЕ".

14 февраля. Бывший замминистра обороны РМ А.Губогло намерен подать в суд на вице-спикера молдавского 
парламента,  лидера  ХДНП Ю.Рошку  за  утверждения  о  том,  что  Губогло  был  якобы замешан  вместе  с  экс-министром 
обороны,  бывшим директором Службы безопасности Молдовы В.Пасатом в подготовке государственного переворота и 
убийства председателя ХДНП.

Он  назвал  утверждения  Рошки "лживыми  и  бредовыми",  рассуждения  бывшего  журналиста  Рошки 
свидетельствуют о болезненности воображения, дилетантизме и некомпетентности этого человека. Эти рассуждения в духе 
дешевых детективов просто смешны", - говорится в заявлении Губогло.

Невооруженным глазом видно, что Рошку просто используют те, кто, предвидя развал сфабрикованных дел по 
продаже "МиГов" и "Ураганов", стремится любой ценой, с помощью самых абсурдных обвинений, дискредитировать Пасата, 
морально уничтожить его и не дать выйти из заключения. Но рано или поздно все эти дела развалятся, и невиновность 
Пасата будет доказана", - отметил Губогло.

14 февраля. Как отмечалось на совещании Национального агентства по регулированию в области энергетики РМ, 
средний тариф для всех категорий потребителей увеличится по сравнению с 2005 г. на 37,2% и составит 1533 лея (12,9 МЛ 
– 1 долл. США) за 1000 кубов.  Для индивидуальных потребителей агентство предлагает сохранить льготный лимит в 30 
кубометров. Все, что физические лица будут потребляться сверх лимита, придется оплачивать по тарифу, установленному 
для экономических агентов.

Новые тарифы вступят в силу до конца марта 2006 г.
14 февраля. Глава миссии ОБСЕ в РМ У.Хилл заявил, что ситуация в Приднестровье "абсолютно несравнима с 

тем, что происходило и происходит в Косово... нет такой этнической и религиозной враждебности, которая есть в Косово. 
Управляющий директор фонда "Свободная Европа"  О.Сапожников, комментируя это высказывание, сказал, что 

"хоть мнение Хилла и не блещет оригинальностью, оно по праву может считаться сенсационным. Ведь одно дело, когда от 
косовского  прецедента  испуганно  отшатывается  молдавская  власть,  еще  вчера  твердившая,  что  в  Приднестровье 
сплошные конфликтные ужасы, а другое дело - когда это говорит голос ОБСЕ". О.Сапожников подчеркнул, что заявление 
Хилла, на первый взгляд "спасая" Молдову от Косово, на практике дает универсальный рецепт того, что следует считать 
подпадающим под косовский прецедент. Это -  наличие этнического или религиозного конфликта. Одним словом, ОБСЕ 
признает,  что  Абхазия,  Южная  Осетия  и  Нагорный  Карабах,  в  целом  пережившие  такие  конфликты,  подпадают  под 
необходимость "таких мер, как в Косово", то есть могут рассчитывать на независимость".

14  февраля. Посол  США  в  РМ  Хетер  М.Ходжес  заявила  в  своем  письме  газете  «Флукс»,  что  "лично  она 
обрадуется, если в один прекрасный день Молдова вступит в НАТО". Она отмечает, что "США, как и любой другой союзник 
по НАТО, никогда не  согласятся на принятие какой-либо  страны в Вашингтонский  договор,  пока они не  убедятся,  что 
соответствующая страна желает и может поддержать наши общие ценности и способствовать их совместной защите". 

"Верим ли мы в Молдову, как будущего члена НАТО? Возможно, но если только молдаване сами решат, что это 
как раз то, чего они себе желают", - говорится в письме американского посла.

15 февраля. Наиболее значительные иностранные вложения в национальную экономику Молдовы (20% от всего 
объема) приходятся на долю РФ, заявил министр экономики и торговли РМ В.Лазэр на заседании парламентской комиссии 
по экономической политике, бюджету и финансам. 

Общая сумма инвестиций в основной капитал в РМ с 2001 г. по сентябрь 2005 г. выросла с 2,3 млрд. леев до 6,54 
млрд. (1 долл. США – 12,9 МЛ).

По словам министра, основным источником инвестиций являются денежные ресурсы экономических агентов и 
населения.  С 2001 г.  по сентябрь 2005 г.  их доля в  общем объеме инвестиций выросла с 61% до 68,9%.  Остальные 
капиталовложения приходятся на иностранных инвесторов и публичные финансы.

15 февраля.  Молдавская  делегация  во  главе  с  министром  иностранных  дел  и  европейской  интеграции 
А.Стратаном участвует в совещании миссии ЕС по оказанию помощи на молдо-украинской границе.  

Украинскую делегацию возглавляет министр иностранных дел Б.Тарасюк.  В совещании участвуют также главы 
таможенных и пограничных служб двух стран, шеф миссии ЕС по мониторингу границы Ф.Банфи, представители ПРООН в 
Молдове и Украине и миссии ОБСЕ в РМ.

15 февраля. Следователи Генеральной  прокуратуры РМ Р.Тома и  И.Попа  предъявили экс-министру  обороны, 
бывшему  директору  Службы  информации  и  безопасности  Молдовы  В.Пасату  постановление  о  признании  его 
подозреваемым по статье УК "Захват государственной власти", а также по статьям УК "Подготовка умышленного убийства в 
целях содействия совершению другого преступления".
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По утверждению прокуратуры,  в ходе расследования установлено, что Пасат вместе с бывшим заместителем 
минобороны РМ А.Губогло, а также другими лицами предприняли накануне парламентских выборов в 2005 г. ряд действий, 
направленных на захват власти.

Как  заявляет  генпрокуратура,  Пасат  в  целях  осложнения  общественно-политической  ситуации  в  стране 
планировал якобы проведение акций протеста и убийство лидера христианских демократов Ю.Рошки.

Как  сообщил  адвокат  Пасата  Г.Амихалакиоае,  его  подзащитный  отказался  знакомиться  с  предложенными 
документами,  назвав  проводимую  процедуру  «продолжением  политического  заказа  властей  республики».  Пасат  также 
заявил, что он «не верит молдавскому правосудию и отказывается от любых контактов с представителями следственных 
органов».

16 февраля. В своем выступлении на международной научно-практической конференции "Международное право 
и  реалии  современного  мира"  в  Тирасполе  президент  ПМР  И.Смирнов  сказал,  что  приднестровское  государство  на 
протяжении всех 15 лет независимого существования демонстрировало самостоятельность, политическую стабильность и 
непоколебимость,  и  главным  олицетворением  этого  является  приднестровский  народ,  усилиями  которого  создана 
промышленная  база  республики,  армия  и  государственные  структуры  безопасности.  «На  начальном  этапе  развития 
государства ВВП составлял 199 млн. долл. США, в настоящее время эта сумма составляет более 600 млн. долларов», 
сообщил лидер региона. Он отметил также, что Молдова и Приднестровская Молдавская Республика - это два разных 
государства. У ПМР и Молдовы абсолютно различные интересы. 

«Российская Федерация не сможет и не будет безучастно наблюдать за тем, как Республика Молдова в адрес 
Приднестровья  систематически  делает  агрессивные выпады,  поэтому  все  жители республики  безгранично  благодарны 
России за ее миротворческую деятельность на берегах Днестра», подчеркнул И.Смирнов.

16 февраля. На проходящей в Тирасполе международной научно-практической конференции "Международное 
право и реалии современного мира. Приднестровская Молдавская Республика как состоявшееся государство" мининдел 
ПМР В.Лицкай сказал: "Сегодня наше государство представляет собой яркий символ единения приднестровского народа. В 
течение всех 15 лет существования республика была перенесена в плоскость международной дипломатии. За это время 
укрепилась стабильность и безопасность в регионе, но, с другой стороны, все это относительно, так как конфликт между 
Приднестровьем  и  Молдавией  с  1992  года  не  урегулирован  до  сих  пор.  Переговорный  процесс  между  двумя 
соседствующими  республиками  начался  с  1994  года.  В  этот  период  было  подписано  более  70  документов, 
регламентирующих взаимоотношения между ПМР и Молдавией в различных сферах. Но…действия Республики Молдова 
разрушали  любые  регулирующие  механизмы.  Ярким  тому  подтверждением  послужила  свободная  интерпретация 
Молдавией "плана Ющенко", что поставило под угрозу срыва все инициативы Украины. Ключевым моментом в процессе 
переговоров по проблеме приднестровского урегулирования стало совместное заявление Путина и Ющенко от 15 декабря 
2005 года.  В настоящее время  внимание  всего международного  сообщества  приковано  к  проблеме Косово.  Возможно, 
признание этого государства станет прецедентом в вопросе разрешения всех замороженных конфликтов на постсоветском 
пространстве".

16 февраля. В Кишиневе был представлен первый трехсторонний план по решению приднестровской проблемы, 
разработанный  экспертами  из  Румынии,  Молдовы  и  Украины.  Он  включает  общее  представление  приднестровского 
конфликта, его контекст и определяет ряд решений по урегулированию приднестровского конфликта и реинтеграции РМ. 

Проект осуществлен при финансовой поддержке Фонда Сороса, Фонда Возрождение в Украине и Фонда Открытого 
общества Румынии. План будет представлен в Киеве и Бухаресте. 

Координатор плана, директор Института общественных политик А.Барбарошие заявил на его презентации, что 
цель плана предложить подходы, которые могли бы принести некоторые результаты в плане урегулирования конфликта. 

Министр реинтеграции РМ В.Шова сказал, что с его точки зрения, осуществление этого плана является важной 
составной для улучшения процесса урегулирования. По его словам, было бы очень полезно, если бы в разработке плана 
участвовали и представители гражданского общества левобережья Днестра. 

Эксперт ИОП О.Нантой отметил, что до сих пор было много проектов по приднестровскому урегулированию, но 
этот план полезен в контексте геополитических изменений. Амбициозная цель плана заключается не в создании прецедента 
на  основе  Косово,  а  успешное  разрешение  приднестровского  конфликта  для  создания  прецедента  для  остальных 
замороженных конфликтов в постсоветском пространстве. 

16  февраля. Российский  «Газпром»  в  декабре  2005  г.  переуступил  компании  «Факторинг-Финанс»  права 
требования по долгу Молдовы за поставки газа в 1997-2004 гг. в объеме 1,2 млрд. долл. США. 

Указанная  сумма  включает  штрафные  санкции  по  договорам  этого  периода,  исключая  1996  г.  Общий  долг 
Республики Молдова за российский газ без санкций составил на начало 2006 г. немногим более 687 млн. долл. При этом 
основной долг правобережной Молдовы равняется 120,1 млн., а  основной долг Приднестровья на начало 2006 г. достиг 
суммы в 567 млн. долл.

16  февраля. Выступивший  на  научно-практической  конференции,  посвященной  современным  проблемам 
международного права и государственной легитимации Приднестровья политолог И.Галинский заявил, что в современной 
политике сегодня широко распространены «двойные стандарты». 

По его мнению, такие стандарты и подходы связаны с размыванием норм международного права. И.Галинский 
считает,  что  США  стремится  подчинить  международно-правовые  механизмы  своим  внешнеполитическим  интересам. 
Американцы закрывают глаза на те несоответствия, которые им выгодны. В одних случаях применяется один подход, в 
других – другой.     

Пророссийски ориентированные непризнанные государства ощущают на себе эту тенденцию. «Почему Тайвань и 
Северный Кипр свободны в экономической деятельности, а,  например, Приднестровье – нет? Почему выборы в Ираке 
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признаются,  а  в  Приднестровье  –  нет,  хотя  в  Ираке  избирательный  процесс  проходит  в  условиях  хаоса  и  военной 
оккупации?», – задается вопросом И.Галинский. Ответ один: США применяет тот подход, который им выгоден. При этом его 
соответствие международному праву их, в общем-то, мало интересует. 

Лидер Партии «Союз труда «Патрия-Родина» Г.Сима в своем выступлении обратил внимание на то, что процесс 
создания общего государства на базе Молдовы и Приднестровья отброшен далеко назад. Оценивая действия молдавских 
властей, направленные на силовое решение конфликта, и надежды приднестровской стороны на косовский прецедент, 
кишиневский политик отметил, что «позиция Воронина безнадежно устарела, а позиция Тирасполя опережает события». 

16  февраля.  Выступая  на  международной  конференции  в  Тирасполе,   замминистра  промышленности  ПМР 
Ю.Ганин заявил, что основной целью экономической блокады Приднестровья со стороны Молдовы является установление 
контроля  над  приднестровским  бюджетом,  собственностью  республики,  разрушение  государственно-административного 
аппарата и, как следствие, провоцирование социального взрыва в регионе.

16  февраля. Современная  политика  официального  Кишинева  может  привести  к  тому,  что  идея  о  вхождении 
Бессарабии  в  состав  Румынии  получит  свое  практическое  воплощение,   заявил  на  конференции  в  Тирасполе  лидер 
общественно-политического движения «Равноправие» В.Клименко.

Он отметил,  что  с  приходом к  власти  в  Румынии президента  Бэсеску  в  странах  ЕС и  самой  Румынии вновь 
получила свое звучание проблема двух румынских государств, которая сегодня активно обсуждается между В.Ворониным и 
Т.Бэсеску.  Речь  идет  о  том,  что  постепенно  в  политических  элитах  Европейского  Союза  формируется  мнение  о 
необходимости  объединения Молдовы и Румынии.  То  есть говорится о  том,  что  два румынских  государства в  Европе 
должны воссоединиться так, как это произошло в свое время с двумя немецкими государствами».

По словам В.Клименко, Евросоюз не будет терпеть на своих границах постоянно тлеющий конфликт, связанный с 
идеей о двух румынских государствах, и территориальные претензии одного государства к другому. ЕС уже сейчас активно 
ищет  выход,  который  может  заключаться  в  том,  что  в  какой-то  определенный  момент  Румыния  откажется  от  своих 
территориальных претензий к Украине, а взамен получит Молдову. Понятно, что речь идет о Бессарабии. То есть в этом 
случае Приднестровье должно получить международное признание своей государственной самостоятельности».

17 февраля. США обнародовали заявление, в котором выражают свое разочарование тем, как прошел судебный 
процесс против бывшего министра обороны РМ В.Пасата. 

Как отмечается в сообщении американского посольства в Кишиневе, „хотя приговор по этому делу основывается 
на  том,  что  продажа  в  1997  г.  21  военного  самолета  "МиГ-29"  США  была  невыгодна  для  Молдовы,  мы считаем,  что 
молдавское правительство приняло правильное решение, продав самолеты Соединенным Штатам". 

В  случае  продажи  самолетов  стране,  которая  ассоциируется  с  международным  терроризмом,  говорится  в 
заявлении, это вызвало бы "жесткую критику со стороны международного сообщества и негативно повлияло бы на наши 
отношения". 

США  сожалеют  по  поводу  того,  что  судебный  процесс  по  делу  Пасата  прошел  при  закрытых  дверях,  а 
председатель  суда  Л.Василевич  отказалась  принять  показания  бывших  американских  официальных  лиц,  которые 
участвовали в этой сделке. 

В своем заявлении США призвали руководство Молдовы соблюдать международные стандарты в области прав 
человека в двух других уголовных расследованиях, начатых недавно против Пасата. 

17 февраля. Румыния и дальше будет защищать права приднестровских школ с обучением на базе латинской 
графики, в том числе на дипломатическом и политическом уровне, заявил в Кишиневе румынский мининдел М.-Р.Унгуряну 
после встречи с директорами нескольких лицеев из левобережных районов Днестра. 

Он  объявил,  что  затронет  этот  вопрос  в  ходе  официальных  встреч  на  высшем уровне,  которые  проведет  в 
Кишиневе, и призовет молдавские власти усилить поддержку этих учебных заведений. 

«Естественно, это долг Румынии, но с другой стороны, абсолютно нормально и логично, чтобы сама Молдова 
заботилась о своих детях», - заявил Унгуряну. 

Он уточнил, что Румыния могла бы предоставить приднестровским школам средства для восстановления зданий и 
приобретения школьного автобуса. «Помощь со стороны Румынии учителям из приднестровского региона, и не только им, 
может проявляться и в виде ускоренного процесса предоставления румынского гражданства», - сказал он. В этой связи 
министр сказал, что желательно ускорить ритм рассмотрения документов для получения румынского гражданства с 200 до 
1500 досье в месяц.

17 февраля. Договоренность  об  установлении трехстороннего  миротворческого  поста  в  районе  Дубоссарской 
ГЭС, достигнутая российской, молдавской и приднестровской  делегациями на заседании в Объединенной контрольной 
комиссии осталась невыполненной, т.к. Молдова отказалась участвовать в оборудовании поста. 

«Две делегации (РФ и ПМР) в ОКК сделали все возможное, что можно было сделать в этой ситуации, проявили 
максимум  компромисса  и  гибкости.  Действия  молдавской  стороны  –  это  саботаж  договоренностей  ОКК,  касающихся 
выставления миротворческого поста», – заявил российский сопредседатель комиссии В.Шанин. 

Препятствуя выставлению миротворческого поста в районе Дубоссарской ГЭС, власти РМ организуют там новые 
провокации.  8  и  9  февраля  молдавские  полицейские  вновь  попытались  проникнуть  на  территорию  Приднестровья. 
Полицейские были в форменной одежде (хотя им наверняка известно, что появление сотрудников МВД РМ  в форме на 
территории ПМР запрещено) и со спецсредствами.

17 февраля.  Молдова и Румыния заинтересованы в укреплении отношений,  как двусторонних,  так  и  в  рамках 
международных  и  региональных  организаций,  заявили   на  пресс-конференции  в  Кишиневе  заявили  главы 
внешнеполитических ведомств двух государств А.Стратан и  М.-Р. Унгуряну. 
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Особое внимание стороны уделили приднестровскому урегулированию. «Мы благодарны румынской стороне за ее 
постоянную позицию по этой проблеме, которая высказывается в рамках ОБСЕ», - заявил Стратан. 

Глава румынского МИД отметил, что «приднестровская проблема не может быть урегулирована, пока нет общей 
политической воли для ее решения». «Мы заинтересованы в решении приднестровской проблемы, которую рассматриваем 
как угрозу, в том числе безопасности Румынии», - подчеркнул он.

19  февраля. В  Тирасполе  состоялся  Большой  круг  Черноморского  Казачьего  Войска  на  котором  Атаманом 
казачьего войска был вновь избран Владимир Рябинский.

20 февраля. Примар (мэр)  Чадыр-Лунги М.Формузал, который также является председателем оппозиционного 
общественного движения "Единая Гагаузия",   заявил,  что руководство автономии не оставляет попыток сместить его с 
занимаемой должности. 

М.Формузал не  сомневается,  что  данные шаги  предпринимаются по  указке  башкана  Гагаузии  Г.Табунщика  "с 
целью подрыва его авторитета как примара перед предстоящими осенью выборами главы автономии" (Формузал - пока 
единственный, кто заявил о намерении выставить свою кандидатуру на выборах башкана Гагаузии. 

20 февраля. Комиссар Еврокомиссии по расширению ЕС Г.Ферхойген заявил, что бывшие советские республики 
не скоро станут членами ЕС, хотя организация будет расширяться. 

В интервью «Немецкой волне» он заявил, что в течение ближайших 20 лет все европейские государства войдут в 
Евросоюз, кроме стран-наследников Советского Союза, которые в настоящее время не являются членами ЕС. Это - Россия, 
Грузия, Молдова, Беларусь, Украина и страны Кавказа. 

В то же время комиссар заявил, что рассчитывает на присоединение к ЕС Болгарии и Румынии в 2007 году. 
20 февраля. Косовский и приднестровский конфликты радикально отличаются и методы их разрешения должны 

быть адекватными, заявил президент РМ В.Воронин на пресс-конференции, состоявшейся в Тиране после встречи со своим 
албанским коллегой А.Моисиу.

В ходе самих переговоров между двумя лидерами и между официальными делегациями Молдовы и Албании 
главное  внимание  было  уделено  общему  выбору  в  пользу  европейской  интеграции.  Стороны  также  высказались  за 
расширение  торгово-экономических  связей,  которые  должны  охватывать  такие  сферы, как  сельское  хозяйство,  наука, 
образование, культура и опираться на соответствующие двусторонние соглашения.

20 февраля.  Окончательно политический статус молдавско-румынских отношений будет определен к 2007 году, 
заявил мининдел Румынии М.- Р.Унгуряну в Кишиневе во время встречи с президентом РМ В.Ворониным.

«Уточнение юридической базы, регламентирующей политический статус отношений между Молдовой и Румынией, 
а также пограничный режим между государствами исходит из необходимости приближения Румынии к критериям ЕС», - 
сказал Унгуряну. 

Воронин, в свою очередь, отметил успехи двух стран в области европейской интеграции и перспективы, которые 
открывают расширение ЕС в 2007 году и завершение процесса реализации Плана действий Молдова - Европейский Союз.

 Касаясь темы сотрудничества двух стран на пространстве Юго-Восточной Европы, Унгуряну заявил о полной 
поддержке Румынией  линии Молдовы на ее вступления в качестве полноправного члена в Процесс сотрудничества в Юго-
Восточной Европе. 

21 февраля. Молдова - вторая, вслед за Арменией, страна в СНГ по уровню инвестиционной привлекательности. 
Об этом свидетельствуют данные, опубликованные в ежегодном отчете журнала Forbes. 

21 февраля. Как сообщают украинские СМИ, в г. Бельцы будет открыто второе консульство Украины. 
Его открытие должно состояться до парламентских выборов на Украине, намеченных на 26 марта 2006 г., чтобы 

все граждане Украины, проживающие в северных районах Молдовы, смогли принять участие в голосовании. 
21  февраля. При  обсуждении  приднестровского  конфликта  на  заседании  Парламентского  комитета  по 

сотрудничеству РМ-ЕС в Брюсселе глава отдела Еврокомиссии по Молдове Х.Хардеман заявила, что Россия и Украина 
играют двойную роль в этом регионе. По ее словам, перед парламентскими выборами на Украине Киев счел необходимым 
проявить некоторую открытость перед Москвой. По ее словам, только напоминая Украине о ее желании приблизиться к ЕС 
и стать надежным партнером, Евросоюз сможет достичь определенного прогресса в приднестровском урегулировании. 

Хардеман заявила, что «если Россия хочет поставить точку в решении этого конфликта, она в любой момент 
может это сделать». И.Смирнов является российским гражданином, он часто посещает Россию, сказала она, но Москва 
никогда не пыталась ничего предпринимать, чтобы «эвакуировать свое военное присутствие из Приднестровья. 

Стало известно, что председатель делегации ЕС в Парламентском комитете по сотрудничеству РМ-ЕС М.Микко 
направила письмо действующему председателю ОБСЕ, мининдел Бельгии К. де Гюхту, в котором потребовала объяснений 
по поводу сделанных им в начале года заявлений относительно возможности решения конфликта путем федерализации 
Молдовы. 

22  февраля. В  Тирасполе  состоялось  торжественное  собрание,  посвященное  Дню  защитника  Отечества.  На 
собрании присутствовали главнокомандующий Вооруженными силами ПМР, президент ПМР И.Смирнов, министр обороны 
С.Хажеев,  ветераны  Великой  Отечественной  войны,  защитники  Приднестровья,  члены  Кабинета  министров,  депутаты 
Верховного Совета. 

Президент  Приднестровья  И.Смирнов,  оценивая  современную  ситуацию  на  Днестре,  обратил  внимание  на 
синхронность действий властей Грузии и Молдовы, "которые хотят свести на "нет" миротворческие усилия воинских служб 
стран-гарантов".  Но  этого,  по  его  словам,  "сделать  не  удастся".  И.Смирнов  высказал  искреннюю  благодарность 
миротворческому  контингенту  России,  который  "с  честью  выполняет  свою  задачу".  Глава  государства  отметил,  что 
"приднестровский народ всегда будет поддерживать миротворческие силы России в выполнении ими нелегкой миссии по 
недопущению нового кровопролития на Днестре".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

22 февраля.  В Москву  прибыла делегация  Верховного Совета Приднестровья во главе с  его  председателем 
Е.Шевчуком.  В  состав  делегации  входит  также  бывший  спикер  парламента  ПМР,  ныне  спецпредставитель  по 
межпарламентским  связям  Г.Маракуца.  Состоялись  встречи  с  руководителями  фракций  и  председателями  комитетов 
Федерального  собрания  России,  руководством  Госдумы,  а  также  с  руководителями  Росзарубежцентра  и  Союза 
промышленников и предпринимателей РФ. На пресс-конференции Е.Шевчук заявил о том, что у Приднестровья нет планов 
по  изготовлению  оружия  на  своей  территории.  "Те  инсинуации,  которые  были  со  стороны  Молдовы,  должны  быть 
дезавуированы",  -  сказал  он.  По  словам Шевчука,  "на  молдавско-украинской  границе  осуществляется  мониторинг  всех 
грузов и товаров, идущих из Приднестровья. Спикер ВС ПМР сообщил также, что в Приднестровье негативно относятся к 
выводу российских миротворцев, поскольку они успешно справляются со своей задачей".

22 февраля. В Тбилиси проходит рабочая встреча представителей министерств внутренних дел стран ГУАМ на 
уровне заместителей министров Грузии,  Украины,  Азербайджана  и  Молдовы,  организованная при  поддержке США.  На 
встрече присутствует также представитель МВД Румынии. Министр внутренних дел Грузии В.Мерабишвили сообщил, что, 
кроме вопросов борьбы с наркобизнесом,  в повестке дня имеются и вопросы проведения совместных мероприятий по 
борьбе с другими преступлениями.

22 февраля. В  ходе официального визита президента РМ В.Воронина в Республику Македония между двумя 
странами было подписано Соглашение об избежании двойного налогообложения в отношении налогов на доход и капитал, 
а  также  Меморандум  о  межведомственном  сотрудничестве  в  сфере  борьбы  с  легализацией  доходов  от  незаконной 
деятельности.

22 февраля. Представители  МИД  России  и  Украины  обсудили  в  Киеве  вопросы  скорейшего  решения 
приднестровской проблемы.

"Основное внимание участники консультаций уделили вопросам согласования практических шагов, направленных 
на  содействие  скорейшему  поэтапному  достижению  всеобъемлющего  и  окончательного  решения  приднестровской 
проблемы, а также расширения сотрудничества по тематике урегулирования региональных конфликтов", - отмечается в 
сообщении Департамента информации и печати МИД РФ.

22 февраля. Молдавское  правительство  на  своем  заседании  одобрило  предложенные  Украиной  поправки  в 
оговоренный  30  декабря  прошлого  года  премьер-министрами  двух  стран  новый  режим  прохождения  совместной 
таможенной  границы.  Как сообщил  министр  реинтеграции  РМ  В.Шова,  «внесено  дополнение,  предусматривающее 
беспрепятственное продление регистрации по прошествии полугода для приднестровских предприятий, выполняющих все 
необходимые требования».

Вторая поправка, по его словам, касается сертификатов СТ1, позволяющих вести в преференциальном режиме 
экспортные операции с Украиной.

«Было  решено  выдавать  эти  сертификаты  и  тем  приднестровским  предприятиям,  которые  прошли  лишь 
временную регистрацию».

Шова подчеркнул, что речь не идет о каких-либо уступках, так как Кишинев соглашается на украинские поправки, 
потому что главной его целью является легализация экономической деятельности в регионе. 

«Мы  надеемся,  что  новый  режим  прохождения  молдо-украинской  границы  начнет  действовать  в  ближайшее 
время», - сказал Шова. 

Согласованный с Украиной режим прохождения границы предусматривает,  что все приднестровские грузы, не 
оформленные официальными молдавскими документами, будут считаться контрабандой. 

22 февраля.  Совет Европы намерен очень активно содействовать европейской интеграции Молдовы, заявил в 
Кишиневе официальный представитель генерального секретаря СЕ в РМ В.Филипов.

Он назвал важнейшей вехой подписание Плана действий РМ – ЕС и начало его претворения в жизнь. 
Среди основных проблем, существующих в сотрудничестве Молдовы с Советом Европы, представитель генсека 

выделил  необходимость  реформирования  молдавской  системы  правосудия,  важность  дальнейшего  приближения 
молдавского законодательства к европейским стандартам и завершение реформы в области масс-медиа. Особенно это 
касается компании «Телерадио-Молдова», - уточнил  В.Филипов. 

22 февраля. Приднестровье  готово  выйти  из  переговорного  процесса  с  Молдовой  в  случае  начала  боевых 
действий  в  Южной Осетии  и Абхазии,  заявил спикер  приднестровского  парламента  Е.Шевчук  на  пресс-конференции в 
Москве. "Когда идет война, тогда не до переговоров", - сказал он. 

"Если ситуация пойдет в негативном ключе в Абхазии и Южной Осетии, мы, в соответствии с договоренностями, 
выйдем из переговорного процесса и будем оказывать помощь нашим партнерам, проживающим в этих странах",- сообщил 
Шевчук.

Депутат парламента, спецпредставитель по межпарламентским связям Г.Маракуца отметил, что Приднестровье 
поддерживает  план  Ющенко  по  урегулированию  приднестровского  конфликта,  за  исключением  одного  пункта,  где 
предусматривается замена миротворческого формата.

22 февраля. "Мы разделяем точку зрения России в отношении универсальности "косовской модели", -  заявил 
председатель Верховного Совета ПМР Е.Шевчук в ходе визита делегации приднестровского парламента в Москву. "Мы 
считаем, что "косовская модель" вполне применима в ПМР и других непризнанных государствах, пора уже выработать 
универсальную модель для решения подобных ситуаций во всем мире", - добавил он.

22 февраля. «Республика  Молдова войдет  в  зону свободной торговли в  Центральной Европе,  которая будет 
создана до конца года», - сообщил в интервью BBC координатор Пакта стабильности для Юго-восточной Европы Э.Бусек. 
По его словам,  Молдова станет членом Соглашения о свободной торговле в Центральной Европе наряду с Албанией, 
Боснией, Хорватией,  Македонией, Сербией и Черногорией. "Это уникальный шанс для них (молдаван) стать вровень с 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

другими странами региона. Проблема в том, что у них в настоящий момент нет никаких перспектив на присоединение к 
Европейскому союзу, но они прилагают большие усилия для интеграции", сказал координатор.

22  февраля. 14  неправительственных  организаций  Молдовы,  создавших  Комитет  по  мониторингу 
приднестровского  конфликта,  считают,  что  парламент  республики  должен  дать  политико-правовую  оценку 
приднестровскому  конфликту.  Как  сказал  на  заседании  комитета  инициатор  этого  предложения  политолог  Института 
общественных политик  О.Нантой,  парламент,  в  первую очередь,  должен  назвать  четко  стороны конфликта.  "Конфликт 
происходит  между  Молдовой  и  Россией,  а  не  между  Молдовой  и  Приднестровьем,  так  как  тираспольский  режим  - 
марионетка России. Соглашение о прекращении огня в 1992 г. было подписано Молдовой и Россией, а не Молдовой и 
Приднестровьем". "Пока мы не установим четко стороны конфликта, не будет шансов для его решения и никто извне не 
сможет нам помочь", - подчеркнул политолог.

Исполнительный секретарь Комитета Р.Михэеш выразил мнение,  что,  помимо заявления о  политико-правовой 
оценке приднестровского конфликта, парламент должен принять закон о статусе приднестровского региона.

Председатель  Ассоциации  за  демократию,  образование  и  реформы  И.Волницкий  предложил  инициировать 
расширение формата переговоров. "Украина занята мартовскими парламентскими выборами и меньше всего обращает 
внимание  на  решение  приднестровского  вопроса,  а  Евросоюз  и  США  пока  достаточно  пассивно  проявляют  себя  в 
переговорном  процессе.  Поэтому  могут  возникнуть  серьезные  вопросы  по  поводу  эффективности  формата  "5+2"  и  в 
создавшейся ситуации можно поднять вопрос о новом расширении формата переговоров, в том числе путем привлечения 
Румынии", - отметил он.

22 февраля. Как сообщил на пресс-конференции председатель Верховного Совета ПМР Е.Шевчук, в ходе визита 
приднестровской парламентской делегации состоялись встречи с руководителями фракций и председателями комитетов 
Федерального  Собрания  РФ,  руководством  Государственной  Думы,  а  также  с  руководителями  Росзарубежцентра  и 
Российского союза промышленников и предпринимателей.

"Мы  прибыли  в  Россию для  установления  межпарламентских  связей,  а  также  политических  и  экономических 
контактов.  Помимо  этого,  нам  крайне  важна  позиция  России,  к  которой  мы  обращаемся  как  к  стране-гаранту  в 
приднестровском  урегулировании,  в  отношении  соблюдения  положений  Меморандума  1997  года,  которые  регулируют 
взаимоотношения Молдовы и Приднестровья. Особенно важным соблюдение положений меморандума выглядит в свете 
вступившего 25 января 2006 года соглашения между правительствами Украины и Молдовы о таможенной регистрации 
приднестровских  грузов  в  Кишиневе,  которое,  по  сути,  этот  меморандум нарушает.  Мы рассчитываем,  что  Россия как 
страна-гарант обеспечит соблюдение достигнутых 9 лет назад договоренностей".

22  февраля. "Думаю,  что  рано  или  поздно  объединение  Румынии  и  Молдавии  произойдет.  Почва  для  этого 
фактически уже подготовлена. Поэтому, я считаю, что Приднестровская Молдавская Республика в этой ситуации имеет 
полное право самостоятельно определить свою судьбу", - заявил председатель Верховного Совета ПМР Е.Шевчук в ходе 
пресс-конференции в Москве, посвященной итогам визита парламентской делегации Приднестровья в Россию.

22 февраля. "Международный мониторинг предприятий Приднестровья на предмет производства и контрабанды 
оружия полностью опроверг обвинения и подозрения молдавской стороны - контрабандного оружия в ПМР обнаружено не 
было", - сообщил в ходе пресс-конференции в Москве спикер парламента ПМР Е.Шевчук.

В этой связи, мы считаем целесообразным проведение аналогичного мониторинга в Молдове, со стороны которой 
исходили обвинения в адрес нашей республики", - заявил он. 

22 февраля. Правительство РМ внесло дополнения в свое постановление «Об урегулировании потока товаров, 
являющихся предметом внешней торговли Приднестровья», предусматривающие дополнительные льготы для регистрации 
экономических агентов из Приднестровья. 

Согласно документу, лицензия на деятельность будет выдаваться приднестровским экономическим агентам на 
срок  до  6  месяцев  с  возможностью  получения  новой  лицензии  по  истечении  срока  действия  первой,  без  уплаты 
соответствующей пошлины. 

Экономическим  агентам  из  этого  региона,  которые  прошли  временную  регистрацию,  будут  выдаваться 
сертификаты о происхождении «CT-1» для Украины с условием соблюдения действующих процедур. 

Как заявил министр реинтеграции РМ В.Шова, предоставление данных льгот свидетельствует о том, что кабинет 
министров исключает любое давление на экономических агентов из Приднестровья, создавая им оптимальные условия для 
нормальной деятельности. По его словам, правительство выполнило все условия Украины, необходимые для внедрения 
Декларации премьер-министров Молдовы и Украины от 30 декабря 2005 г. о регламентировании транзита товаров через 
молдавско-украинскую границу.

23  февраля. Кишинев  и  Киев  завершили  консультации  по  технической  процедуре  внедрения  новых  правил 
экспорта на молдавско-украинской границе. В результате переговоров Кишинев принял предложение Киева о пересмотре 
механизма вывоза приднестровских товаров на основании молдавских таможенных сертификатов. 

Согласно  новому  документу,  принятому  правительством РМ,  приднестровские  предприятия,  которые  оформят 
временную  регистрацию  в  Государственной  регистрационной  палате  Молдавии,  получат  дополнительные  льготы.  В 
частности,  они  смогут  экспортировать  товары  на  Украину  наряду  с  экономическими  агентами,  имеющими  постоянную 
регистрацию.

Правительство  РМ  обещает  продлить  срок  действия  лицензий  на  право  деятельности  временно 
зарегистрированных предприятий приднестровского региона, при условии, что они будут работать законно и прозрачно.

По заявлениям представителей молдавского правительства, новые положения вступят в силу после консультаций 
с  участниками  процесса  приднестровского  урегулирования  и  международными  организациями,  которые  осуществляют 
мониторинг процесса укрепления режима безопасности на приднестровском участке молдавско-украинской границы.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

23 февраля. «То,  что в  Молдове – лучшая банковская система в СНГ – это иллюзия»,  -  заявил постоянный 
представитель ЕБРР в Молдове Ф.Дилэй. 

«В Молдове – открытый рынок и открытая экономика, но в стране до сих пор нет ни одного иностранного банка», - 
подчеркнул он. 

Говоря  о  выводах,  сделанных  в  «Докладе  процесса  перехода  –  2005»,  Ф.Дилэй  отметил,  что  показатели 
финансовой  устойчивости  выглядят  благополучно,  растут  объемы  кредитования  частного  сектора,  но  в  структуре 
банковской системы есть ряд слабых мест, в частности – возрастает роль государства в делах финансового сектора, а 
также отсутствует прозрачность в вопросе о том, кому принадлежат банки и кто является их клиентами. 

Франсис Дилэй сказал, что все пять банков, с которыми работает ЕБРР в Молдове – очень хорошие, являются 
стабильными…». 

23 февраля.  Парламент РМ принял закон о повышении госпошлин, взимаемых за предоставление или отзыв 
гражданства Республики Молдова. 

За предоставление молдавского гражданства установлена пошлина в размере 90 леев, что в 2,5 раза больше 
нынешней, а за отказ от гражданства нужно будет заплатить 180 леев, что в 20 раз больше прежней (1 долл. США – 12,8 
МЛ).

23 февраля. Посол по особым поручениям МИД РФ В.Нестерушкин, говоря о предстоящем раунде переговоров по 
молдавско-приднестровскому урегулированию в формате "5+2", в частности, отметил: «Прорыва мы (переговорщики) не 
ожидаем,  поскольку  главные вопросы не  ставятся на  повестку  дня».  По  его  мнению,  Молдова  уклоняется  от  прямого 
диалога с Приднестровьем. На этом фоне вынуждены активизировать свою работу страны-гаранты. 

Самой  горячей  темой  последних  месяцев  он  считает  попытку  введения  на  границе  Приднестровья  нового 
таможенного режима.  «Молдова,  вступая в  ВТО,  поручилась,  что будет взаимодействовать  с  властями Приднестровья 
относительно  таможенного  пространства.  Однако  Кишинев  в  силу  политических  причин  не  собирается  урегулировать 
таможенные вопросы. Налицо попытка работать напрямую с Киевом, при этом игнорируя Тирасполь. Отсюда возникает 
беспокойство в Москве и Тирасполе по поводу истинных намерений предложенного изменения режима импорта - экспорта 
грузов приднестровских экономических агентов», - отметил Нестерушкин.

Российский представитель считает, что молдавская делегация не свободна в обсуждении всех вопросов, т.к. ее 
мандат летом 2005 г. был значительно ограничен парламентом. 

24 февраля. Переговоры с Молдовой о поставках и тарифах на газ Россия в дальнейшем будут проводиться на 
правительственном  уровне  с  участием  представителей  российского  предприятия  "Газпром",  сообщил  мининдел  РФ 
С.Лавров главе молдавского МИД А.Стратану.

Российское правительство уже назначило специальных представителей для ведения переговоров с Молдовой. 
Молдавскую делегацию возглавит вице-премьер РМ З.Гречаная. 

24 февраля. "Молдова может быть включена в этом году в перечень стран-получателей средств от программы 
США в рамках корпорации "Вызовы тысячелетия", заявил директор ее предварительной программы К.Саба на встрече с 
премьер-министром  РМ В.Тарлевым. 

Как  сообщили  в  пресс-службе  правительства,  одновременно  с  включением  в  эту  программу  Молдова  будет 
получать финансовую поддержку в виде грантов на реализацию реформ в различных областях. 

К.Саба отметил ощутимые успехи Молдовы в сфере экономического развития, благодаря чему и было получено 
приглашение принять участие в предварительном этапе программы США "Вызовы тысячелетия". 

Кевин Саба выделил тот факт,  что Молдова уже представила на рассмотрение корпорации проект документа 
концепции и приоритетных направлений деятельности по достижению результатов в разделе "Контроль над коррупцией". 
При этом он сказал, что цель нынешнего визита делегации - обсудить аспекты, связанные с этими двумя документами, и 
установить приоритетные области реформирования. 

24 февраля. Правительство РМ одобрило предложение Министерства обороны об освобождении от налога на 
импорт 1,6 кубометров гранита, который пойдет на реконструкцию Мемориала воинской славы в Кишиневе и обновление 
надгробных плит на кладбище. 

Кабинет  министров  также  согласился  с  тем,  чтобы  работы  выполнялись  российскими  подрядчиками  из  г. 
Долгопрудный,  что  в  три  раза  дешевле,  чем  если  бы  заказ  реализовывался  в  Молдове.  Инициатором  и  заказчиком 
выступает Организация по защите прав славян "Вече".

24 февраля. Сопредседатели  Объединенной  контрольной  комиссии  И.Солоненко  (Молдова),  А.Порожан 
(Приднестровье) и В.Шанин (Россия) обсудили с главой миссии ОБСЕ в РМ У.Хиллом проблему возобновления работы 
контрольной комиссии.

Встреча состоялась по инициативе миссии ОБСЕ.
Руководители  делегаций  в  ОКК  проинформировали  главу  миссии  о  проблемах,  препятствующих  нормальной 

работе комиссии, в том числе проблеме вокруг села Дороцкое, решение которой молдавская и приднестровская сторона 
видят по-разному.

Обсуждалась  и  пробуксовка  в  реализации  недавнего  решения  ОКК  о  выставлении  дополнительного 
миротворческого поста на правой стороне плотины Дубоссарской ГЭС. 

"Мы  услышали  позиции  каждой  стороны.  Обсудили  комплекс  вопросов,  и  я  считаю,  что  есть  возможность 
положительного решения на очередном раунде переговоров,  но пока гарантий нет",  -  сказал журналистам Хилл после 
окончания встречи.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

25  февраля. В  Баку  завершилась  двухдневная  встреча  координаторов  стран  -участниц  блока  ГУАМ (Грузия, 
Украина, Азербайджан, Молдова) на уровне заместителей министров иностранных дел, а также заместителей ведомств 
энергетики, посвященная вопросам обеспечения энергетической безопасности.

Как  сообщили  в  пресс-центре  МИД  Азербайджана,  в  работе  встречи,  которая  проходит  в  закрытом  режиме, 
принимают участие также послы США и ряда стран Евросоюза и Центральной Азии.

Мининдел  Азербайджана  Э.Мамедьяров  отметил,  что  у  Азербайджана  "есть  возможности  транспортировки 
энергоносителей через Грузию в Турцию, а также по другим направлениям - в Украину, Польшу, в Европу, к черноморскому 
бассейну".

26 февраля. Следующий раунд переговоров по приднестровскому урегулированию в формате «5+2» пройдет 27 и 
28 февраля в Кишиневе и Тирасполе. Как сообщает пресс-служба миссии ОБСЕ в Молдове, в ходе этого раунда будут 
рассмотрены вопросы,  касающиеся  экономических  отношений  между Кишиневом и  Тирасполем,  направления в  регион 
оценочной миссии и ситуации в Зоне безопасности. 

Также  будет  затронут  вопрос  о  мониторинге  приднестровских  предприятий  военно-промышленного  комплекса. 
Стороны обменяются информацией военного характера в соответствии с предложениями, включенными в пакет мер по 
повышению уровня доверия и безопасности. 

26 февраля. Центр по борьбе с экономическими преступлениями и коррупцией передал в суд уголовное дело 
против президента АО «Victoriabank» В.Цуркану. 

Цуркану обвиняется в получении взятки в размере 15 тыс. долл. США от экономического агента, который хотел 
взять в банке кредит в размере более 500 тыс. долл.

Как  заявил  глава  пресс-службы  Центра  Е.Вицу,  это  первый  случай  в  Молдове,  когда  против  руководителя 
финансовой структуры возбуждено уголовное дело. 

В свою очередь,  президент Викториабанка В.Цуркану считает,  что обвинения в его  адрес являются попыткой 
отстранить его от занимаемой должности. 

27 февраля. В Москве начались российско-молдавские переговоры по вопросу поставок газа в Молдову и новой 
цене на газ, начиная с апреля 2006 г.

О положении соотечественников в Республике Молдова
Согласно  данным  проведенной  в  Молдове  в  октябре  2004  г.  переписи  населения,  число  этнических  русских 

сократилось до 5,8% (12% - в 1989 г.) и насчитывает более 235 тысяч человек (около 520 тыс. чел.- 1989 г.).  Однако,  
поскольку  к  нашим  соотечественникам  в  Республике  Молдова  относятся  и  представители  других  национальностей, 
считающих русский язык  и русскую культуру  для себя родными и называющих  себя бывшими гражданами Советского 
Союза,  общее  число  соотечественников  сегодня  может  доходить  до  500  тысяч,  не  считая  русскоязычного  населения 
Приднестровья.  Например,  часть  украинского населения Молдовы (ныне здесь  проживает  около 363 тысяч этнических 
украинцев) больше тяготеет к России, чем к Украине, и предпочитает, чтобы их дети получали образование на русском 
языке, не говоря уже о проживающих в РМ белорусов, татар, евреев, немцев и др.

Сокращение числа соотечественников в Молдавии произошло, во-первых, по причине естественной убыли, во-
вторых, в результате отъезда в Россию и другие страны части соотечественников среднего возраста и молодёжи, а также в 
результате проводимой Кишиневом политики ассимиляции национальных меньшинств. 

Правовое положение наших соотечественников (не только русских по происхождению)  в  Республике Молдова 
регламентируется   сегодня  такими  документами,  как  Конституция  РМ  (июль  1994  г.),  Концепция  государственной 
национальной  политики  РМ (декабрь  2003  г.),  Закон  о  правах  лиц,  принадлежащих к  национальным меньшинствам,  и 
правовом статусе их организаций (август 2001 г.), Закон о государственном языке, Закон о функционировании языков на 
территории РМ (сентябрь 1989 г.), Закон об образовании (июль 1995 г.), Закон о культуре (август 1999 г.) и др. 

Статья 10 Конституции, в частности, гласит, что «государство признает  и  гарантирует  право  всех  граждан  на 
сохранение,  развитие  и  выражение этнической, культурной,  языковой  и религиозной самобытности».

Важным документом, принятым в Молдове почти сразу после победы коммунистов на парламентских выборах 
2001  г.,  который  затрагивал  статус  национальных  меньшинств,  их  права  на  сохранение  и  развитие  родного  языка  и 
культуры, является закон о национальных меньшинствах. В нем государство гарантирует права на полноценное развитие 
всех  языков  и  культур,  бытующих  в  Молдове,  формулирует  права  и  обязанности  интеграционного  характера, 
обеспечивающие гармоничный диалог культур,  но  на фоне непременного знания государственного языка,  молдавской 
культуры и истории (?). 

Он содержит  также  ряд положений,  приближающих русский  язык  к  статусу  официального,  и  предусматривает 
пропорциональное представительство национальных меньшинств в  структурах исполнительной и судебной власти всех 
уровней, в армии, органах охраны общественного порядка и т.д.

Однако до реального выполнения этого закона еще очень и очень далеко, и, прежде всего, это как раз касается 
проблемы  пропорционального  представительства  национальных  меньшинств  в  органах  государственной  власти  и 
руководстве силовых структур Молдовы. 

Существующая  законодательная  база  теоретически  обеспечивает  необходимый  уровень  соблюдения  прав 
национальных меньшинств, включая наших соотечественников, при условии выполнения перечисленных выше законов и 
вытекающих  из  них  законодательных  актов.  Молдова  ратифицировала  более  30  соответствующих  международных  и 
европейских  конвенций,  присоединилась  к  Рамочной  Конвенции СЕ о  защите  национальных меньшинств,  Европейской 
хартии региональных языков и языков национальных меньшинств.
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В самой Молдове принят целый ряд документов, регламентирующих межэтнические отношения в стране, полное 
претворение  которых  в  жизнь  может  привести  к   установлению  подлинного  равноправия  титульного  населения  и 
проживающих  в  Молдове  представителей  других  этносов,  к  полному  удовлетворению  их  культурных  и  языковых 
потребностей. 

В системе государственного управления функционируют специализированные органы различного уровня, которые 
должны были обеспечивать деятельность государства в этой области. Это - Комиссия по делам национальных меньшинств 
парламента РМ, Бюро межэтнических отношений (до марта 2005 г. Департамент по делам национальных меньшинств при 
правительстве РМ), Отдел образования по преподаванию языков национальных меньшинств в Министерстве просвещения, 
а также Институт национальных меньшинств в Академии наук РМ. 

Но исполнение молдавского законодательства по вопросам, касающимся  национальных меньшинств, на практике 
не обеспечивает им равных прав с представителями титульного населения. Наблюдающиеся в жизни общества явления и 
конкретные факты нарушений этих законов (отсутствие, как говорилось выше, пропорционального представительства во 
всех  ветвях  власти,  «ползучая»  дискриминация  русскоязычного  населения,  например,  в  области  образования),  дают 
основание полагать, что законодательство в отношении соотечественников должным образом не соблюдается.

Остаются  в  силе  принятые  под  нажимом  националистов  еще  в  1989  г.  законы  о  языках  ("О  статусе 
государственного языка МССР»,  "О возврате молдавскому языку латинской графики",  "О функционировании языков на 
территории  МССР"),  которые  послужили  первопричиной  всплеска  межнациональных  противоречий,  приведших  к 
вооруженному конфликту между Кишиневом и Тирасполем в 1992 г., а также  произошедшего раскола как в молдавском 
полиэтническом обществе, так и среди самого молдавского населения в результате деления  его националистами на румын 
и молдаван. 

Пришедшие  к  власти  в  1994  г.  аграрники  внесли  в  Конституцию  некоторые  изменения  и  определили  статус 
русского языка как языка межнационального общения. Они несколько «подправили» и закон о функционировании языков в 
РМ, но, тем не менее, ограничения на профессии для «незнающих» молдавский язык еще существуют. 

Главную роль в сохранении русской культуры и русского языка, проведении культурно-просветительской работы в 
Молдове играют русские общины.  

В Молдове насчитывается сегодня около 30 общественных организаций российских соотечественников. В июле 
2000 г. большинство организаций на Правобережье объединилось в рамках Координационного совета русских общин (КСРО 
РМ). Наиболее влиятельными являются Республиканская русская община «Содружество», Фонд славянской письменности 
и культуры (у которого, кстати, власти недавно отобрали рабочее помещение), Центр русской культуры, Русская община РМ 
и др. 

Параллельно и независимо от КСРО действует Конгресс русских общин, который также объединяет несколько 
коллективных членов, таких как Гильдия русских предпринимателей, Ассоциация русских писателей, Лига русских студентов 
и др.  

Конгресс русских общин ежегодно проводит в Кишиневе и некоторых районных центрах Дни русской культуры и 
духовности, оказывает финансовую помощь русскому драматическому театру им. А.П.Чехова.

При финансовой  поддержке  КРО в  республике  издаются  произведения  (проза,  поэзия,  литературная  критика, 
научные монографии, справочно-библиографические издания) русских авторов Молдавии. 

Много  сделала  для  сохранения  и  распространения  русского  языка,  русской  культуры  и  истории  среди 
русскоязычного населения страны коллективный член КСРО - Русская община РМ.      

Конечно, без поддержки России, наверное, многого не удалось бы осуществить. Из федерального бюджета России 
на оказание помощи соотечественникам в Молдове в 2003 г. было выделено около 250 тыс. долл. США, в 2004 г. эта сумма 
превысила 310 тыс. долл. На 2005 г. было выделено около 340 тыс. долл. США. 

В 2004 г. наиболее крупными были следующие мероприятия по поддержке соотечественников: по запросам школ 
им  было  направлено  825  наименований  экземпляров  учебников,  учебно-методической,  справочной  и  художественной 
литературы на сумму 6,5 млн. рублей; 15 представителей интеллигенции из числа соотечественников (писателей, деятелей 
культуры)  участвовали  в  форуме  “Русский  язык  как  важнейший  фактор  сохранения  национального  наследия  и 
межнационального общения” в Санкт-Петербурге 7-10 октября с.г.;  в молодежном форуме в Казани в июне с.г. приняли 
участие  5  представителей  из  Молдавии;  8  представителей  участвовали  в  семинаре  руководителей  молодежных 
организаций в Москве в сентябре с.г.; на курсы повышения квалификации в РФ было командировано 130 учителей русского 
языка и литературы школ с русским языком обучения; 100 детей отдохнуло в лагерях России; учащиеся старших классов 
школ  Молдавии  -  победители  олимпиад  и  конкурсов  совершили  поездки  по  учебно-образовательным  маршрутам 
исторических мест России («Золотое кольцо», Москва - Санкт-Петербург - Великий Новгород - Псков).

Планируется подключение к приему телепередач российского образовательного канала «Школьник-ТВ» четырех 
школ с русским языком обучения, 15 учащимся из Молдавии будут выданы целевые гранты на дистанционное обучение в 
центре образования «Царицыно» в  Москве.

Традиционно  выделялись  средства  на  организацию  зимнего  отдыха  детей  соотечественников,  стажировки 
преподавателей русских школ в период зимних каникул, олимпиады школьников и некоторые другие мероприятия, которые 
проходили в России.

При  поддержке  (прежде  всего,  финансовой)  российского  посольства  общественная  организация  «Русь» 
организовала в Кишиневе международную научно-практическую конференцию «Князь Даниил Галицкий и судьбы Западной 
Руси»,  посвященную  второму  коренному  населению  Молдовы  -  русинам,  которые  внесли  свой  вклад  в  становление 
молдавской  государственности  и образование  в  1358  г.  Молдавского  княжества.  На  конференции подчеркивалось,  что 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

129



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

потомки этой древнерусской народности сумели сохранить свою этнокультурную специфику, многие культурные традиции 
Древней Руси, свой древний этноним и свою русскость. 

К сожалению, организации наших соотечественников придерживаются разных взглядов на развитие политической 
ситуации  в  Молдове  и  фактически  «находятся по  разные  стороны баррикад».  Координационный совет  русских  общин 
поддерживает  президента  В.Воронина  и  на  последних  парламентских  выборах  призывал  своих  членов  голосовать  за 
Компартию.

Конгресс русских общин во главе с В.Клименко находится в жесткой оппозиции к нынешним властям и критикует 
президента и правительство за их антироссийский, по его мнению, курс в области внешней и экономической политики. 

Третьи стараются сохранить «золотую середину» и свой «нейтралитет», ограничиваясь проведением культурно-
просветительских мероприятий.

Основная  работа  в  2005  г.  велась  по  следующим  направлениям:  отмечались  юбилейные  даты,  связанные  с 
российской  культурой;  проводились  мероприятия  по  случаю  60-летия  Победы  в  Великой  Отечественной  войне;  по 
пропаганде русской культуры, оказывалась поддержка в организации и проведении концертных и выставочных программ; 
материальная  помощь  нуждающимся  российским  гражданам;  была  проведена  медицинская  реабилитация  ветеранов 
Великой Отечественной войны; подписка на российскую периодику.

Положение русского языка в Молдове. Новое руководство страны сразу же после прихода к власти попыталось 
предпринять ряд мер по восстановлению позиций русского языка в системе образования. Однако объединенные усилия 
правых  националистов  и  Запада  вынудили  правительство  Молдовы  отменить  действие  соответствующих  приказов 
Министерства просвещения.  Сыграл свою роль настоятельный призыв Совета  Европы к  правительству  повременить  с 
расширением сферы применения русского языка. 

К  тому  же  Конституционный  Суд  РМ  признал  ряд  положений  принятых  новой  властью  законов 
несоответствующими  Конституции,  в  частности,  положений  о  дублировании  на  русском  языке  актов  гражданского 
состояния, наименований населенных пунктов и государственных учреждений и т.д.

По оценкам некоторых специалистов, сегодня в стране русский язык является родным для 23,1% населения, а для 
45% граждан Молдовы он является вторым языком. Он по-прежнему активно используется в производственной сфере, в 
области науки, информации. 

Все  эти  факторы  беспокоят  не  только  националистические  силы,  но  и  нынешнее  руководство.  Поэтому 
постепенное выдавливание русского языка из Молдовы продолжает иметь место, хотя и не такими темпами, как это было в 
первой половине 90-х гг. 

Особенно это заметно в сфере образования. Количество учебных заведений с преподаванием на русском языке  и 
число учеников и студентов в них сокращается.

С 1990 г. - по 1994-й г. доля учащихся в русскоязычных школах уменьшилась с 39% до 26%, в колледжах - с 51% 
до 18%, студентов в вузах - с 55% до 31%. В настоящее время, по данным Минпросвещения РМ, в стране функционируют 
280 начальных и средних учебных заведения с русским языком обучения (в 1993 г.  их было 431). Большинство из них 
расположены  в  русинских  и  малоросских  селах.  «Русские»  школы  на  сегодня  составляют  18,3%  от  числа  всех 
общеобразовательных школ, всего в РМ - 1491 школа. Еще 82 школы являются смешанными (русско-молдавскими, русско-
украинскими).  Русскоязычных граждан в  Молдове  насчитывается около  35% населения  страны.  Число  обучающихся  в 
«русских школах» в 2003-2004 учебном году составляло более 125 тыс. человек,  на конец 2004-2005 учебного года на 
русском языке обучалось около 110 тысяч (соответственно примерно 24% и 20,8% от числа всех учащихся начальных и 
средних школ Молдовы). Школ с обучением по российским программам здесь нет. 

Получение высшего образования на русском языке фактически переведено в Молдове на платную основу, тогда 
как получение образования на молдавском финансируется из госбюджета. Русские группы обучения имеются в 17 из 40 
вузов Молдовы.

В настоящее время в РМ функционируют два госуниверситета в г.  Комрате (Гагаузия)  и в г.  Тараклия (район 
компактного проживания болгар) и один негосударственный - Славянский университет в г. Кишиневе, где преподавание 
практически полностью ведется на русском языке. Недавно в Кишиневе были созданы два высших учебных заведения, 
обучение  в  которых  осуществляется  по  информационно-спутниковой  технологии  по  программам  российских  вузов  - 
Современного гуманитарного института и Балтийского института экологии, политики и права. Филиалов российских вузов в 
полном смысле этого слова в Молдове нет. Переговоры о возможном учреждении таких филиалов ведутся. В частности, 
речь  шла  о  создании  в  Молдове  филиала  МГУ  им.  М.В.Ломоносова,  филиала  Госуниверситета  Санкт-Петербурга. 
Обсуждался проект соглашения об учреждении и деятельности в Кишиневе молдавско-российского университета «Дмитрий 
Кантемир».  Но  молдаване  затягивают  реализацию этих  планов  под предлогом того,  что,  мол,  пока  в  республиканском 
законодательстве  нет  соответствующих правовых актов.  На  данный момент  переговоры по  этому вопросу  практически 
прекратились. 

Прежние  заявления  и  обещания  президента  о  придании  русскому  языку  статуса  официального  или  второго 
государственного сменились сегодня призывами к русскоязычному населению изучать, прежде всего, молдавский язык, что, 
по его мнению, является главным средством достижения межэтнического согласия. 

Представляется, что власти Молдовы стремятся теперь не к предоставлению русским и другим национальным 
меньшинствам равных прав с титульным населением, к их постепенной ассимиляции.

Следует сказать, что взятый с конца 2003 г.  президентом и коммунистом В.Ворониным курс на окончательное 
сближение с Западом, тесное сотрудничество и интеграцию с европейскими структурами, прежде всего, с Евросоюзом, а 
также с НАТО, в ущерб интересам России,  интересам русскоязычного населения Молдовы получил полную поддержку 
молдавских  националистов.  Больше  того,  новая  ориентация  нынешних  властей  в  Кишиневе,  фактически  полностью 
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совпадающая с  политическими взглядами  националистической  оппозиции,  стала  самым серьезным  образом негативно 
влиять и на проведение политики в области культуры, образования, языка и т.д.

Это очень хорошо видно на примере Концепции национальной политики РМ, одобренной парламентом в 2003 г. 
В  ней  было  зафиксировано:  «Терпимость  и  уважение  к  языкам,  культурам,  религиям  и  верованиям  других 

этнических  сообществ,  проживающих  на  территории  Молдовы,…  является  неотъемлемым  условием  политического 
суверенитета  и  гражданского  мира  в  стране.  Государство  обязуется  всемерно  заботиться  о  сохранении,  развитии  и 
свободном  выражении  этнической,  культурной,  религиозной  и  языковой  идентичности  всех  этнических  сообществ, 
проживающих в Молдове.

 Молдавский  язык,  обладая  статусом  государственного  языка,  применяется  во  всех  сферах  политической, 
экономической,  социальной  и  культурной  жизни.  Обучение  молдавскому  языку  является  одним  из  национальных 
приоритетов Республики Молдова.

Русский язык также применяется во всех сферах жизнедеятельности государства и общества…». 
В пояснительной записке к Концепции подчеркивалось, что Концепция является базовым документом для органов 

публичной  власти  при  проведении  социально-экономической  и  культурной  политики,  направленной  на  укрепление 
государственности,  восстановление  территориальной  целостности  республики  и  построение  демократического 
гражданского общества. Правительство должно было разработать комплексную программу мер по реализации Концепции 
государственной национальной политики Республики Молдова, но пока такой программы нет. 

Националистическая оппозиция встретила  Концепцию «в штыки» и до настоящего времени не  приемлет  этот 
документ, утверждая, что Концепция ущемляет права коренного населения. Следует в связи с этим заметить, что есть 
научные  исследования,  доказывающие  совместное  участие  предков  молдаван,  валахов  и  русинов  (одна  из  ветвей 
древнерусской  народности)  в  создании  и  становлении  молдавской  государственности  –  средневекового  Молдавского 
княжества. На территории Молдавии обнаружено 30 славянских поселений  VI –VII вв. и свыше 80 –  VIII –  IX вв. Поэтому 
можно говорить  о  том,  что  в  сегодняшней Молдове  проживают  два  коренных  народа  –  потомки  молдаван и  русинов, 
получивших позднее название «руснаки».

Национал-радикалы считают  Концепцию  документом,  «конечная  цель  которого  -  аннулировать  Декларацию  о 
независимости 1991 года как юридический акт рождения второго румынского государства и придать Республике Молдова 
новый этнокультурный, исторический, лингвистический и политико-правовой статус». 

Сегодня о Концепции национальной политики РМ молдавские власти стараются не вспоминать. 
В  своем  выступлении  перед  депутатами  вновь  избранного  парламента  президент  В.Воронин,  перечисляя 

первоочередные  задачи  нового  правительства  по   квалифицированной  и  компетентной  реализации  Стратегии 
экономического роста и снижения уровня бедности, Плана действий Республика Молдова - Европейский союз, Программы 
расходов на среднесрочный период, Национальной программы «Молдавское село», Общегосударственной программы по 
информатизации общества,  Национальной программы по изучению государственного языка и др.,  об упомянутой выше 
Концепции вообще не сказал ни слова. 

В сторону националистов В.Воронин сделал еще один жест. С его благословения депутаты от Компартии избрали 
на пост председателя комиссии нового парламента РМ по вопросам прав человека и нацменьшинств ярого молдавского 
румынофила, вице-председателя националистической ХДНП Ш.Секеряну, партии, основатели которой были инициаторами 
принятия законов, дискриминирующих русское и русскоязычное население Молдовы и их право на развитие русского языка 
и русской культуры.  Как будет «защищать» права нацменьшинств, особенно русского, этот представитель националистов, 
можно даже не гадать.

Министерство  просвещения  РМ,  использовав  «опыт»  Латвии  по  реформированию  системы  образования, 
подготовило новый законопроект (Свод законов об образовании в Республике Молдова),  предполагающий фактическую 
ликвидацию русских детсадов, школ и групп в вузах, ибо обучение в них предусмотрено перевести на государственный 
язык. 

Как известно, закон об образовании, принятый в 1995 г., когда у власти находились аграрники, гарантировал, что 
государство обеспечит нацменьшинствам право выбора языка обучения и воспитания на всех уровнях. В новом проекте 
говорится,  что  образование  на  всех  уровнях  осуществляется  на  государственном  языке.  В  проекте  свода  законов 
содержится уточнение, что обучение для нацменьшинств регламентируется законом 1989 г. о функционировании языков, 
закреплявшим якобы их право на получение образования на родном языке, но этот закон не выполняется уже сегодня - в 
Молдове идет неуклонное свертывание деятельности учебно-воспитательных учреждений на русском языке.

Следует отметить, что в Кишиневе осталась только одна церковь, где богослужение ведется на русском языке, 
хотя  число  русских  и  русскоговорящих  верующих  в  городе  превышает  30%  всего  населения  молдавской  столицы. 
Настораживает также тот факт, что подготовка священнослужителей в стране, которую проводит Митрополия Молдовы, 
осуществляется на румынском (молдавском) языке.  

Можно предположить, что теперь, когда союзниками Компартии Молдовы являются националисты из Христианско-
демократической  народной  партии  и  Социал-либеральной  партии,  которые  помогли  В.Воронину  остаться  на  посту 
президента страны на второй срок,  о  Концепции национальной политики РМ и необходимости соблюдать права наших 
соотечественников молдавское руководство будет вспоминать все реже и реже.
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Обращение к политическому руководству стран-гарантов: России, 
Украины, к руководителям ООН, ЕС, ОБСЕ, СЕ, США, к 
международной общественности, правительствам и парламентам 
всех стран мира.

17.02.2006. «Ольвия-пресс» (Тирасполь)
«Мы, участники международной научно-практической конференции, искренне обеспокоенные несовершенством и 

несправедливостью современного миростроительства, нарушением общепризнанных принципов и норм международного 
права, все большим применением в практической международной политике двойных стандартов, в том числе в отношении 
новых государств, реализовавших свое право на самоопределение, призываем Вас объективно, непредвзято и сопричастно 
отнестись  к  выстраданному  стремлению фактического  государства  -  Приднестровской  Молдавской  Республики  -  и  его 
народа конституциироваться в качестве полноценно признанного, независимого государства и войти в этом качестве в 
мировое сообщество стран и народов.

Мы  убеждены  в  том,  что  только  на  этом  жизнеутверждающем  пути,  подкрепленном  Вашим  политическим  и 
моральным авторитетом, возможно справедливое решение приднестровской проблемы и окончательное урегулирование 
молдо-приднестровского политического конфликта.

Мы обращаем Ваше внимание на то,  что Приднестровская Молдавская Республика,  созданная волей народа, 
пятнадцатью  годами  своего  существования,  конструктивной  созидательной  политикой  продемонстрировала,  что  она 
действительно является мирным,  стабильным и самодостаточным государством,  пользующимся  уверенной поддержкой 
своих граждан.

Все  свои  усилия  его  политическое  руководство  направляет  на  создание  благоприятных  условий  для  мирной 
созидательной  и  социально  справедливой  жизни  своего  народа.  А  это,  безусловно,  заслуживает  как  доверия 
международного сообщества, так и долгожданного юридического признания Приднестровской Молдавской Республики как 
состоявшегося государства».

РМ: Пентагон придвигается к Черному морю
17.02.2006. «Российский миротворец»

Борис Михайлов
На фоне продолжающегося ухудшения отношений Москвы с Тбилиси и Киевом весьма примечательно выглядит 

растущий интерес Вашингтона к Черноморскому региону. Как известно, администрация США уже давно не скрывает, что "с 
пониманием" относится к стремлению Грузии, Украины и Молдавии избавиться от российских миротворцев и военных баз. 

Ощущая  за  своей  спиной  американскую  поддержку,  грузинское  руководство  все  более  агрессивно  пытается 
"выдавить"  российский  миротворческий  контингент  из  Южной Осетии,  не  останавливаясь  перед силовыми методами и 
провокациями.  Со  своей  стороны официальный Киев  при  каждом удобном случае  дает  понять,  что  не  желает,  чтобы 
российский Черноморский флот оставался на территории Украины после 2017 года, когда истекает срок аренды военной 
базы в Севастополе. 

Недавно украинская сторона обвинила Россию в неких "существенных нарушениях" международных соглашений и 
украинского законодательства. 

Украина также требует, чтобы Черноморский флот передал ей крымские маяки и другие навигационные объекты, 
которые, по мнению Киева, он якобы "незаконно контролирует". Украинское руководство, кроме того, добивается, чтобы 
российские военные поскорее "очистили" Приднестровье и оказывает прямую поддержку в этом вопросе официальному 
Кишиневу. 

Между тем, независимые наблюдатели задаются вопросом для кого так активно стараются освободить место на 
своих территориях власти Грузии, Украины и Молдавии, порой даже идя на явное ущемление собственных национальных 
интересов. Не является секретом, что США планируют в 2006 году открыть несколько новых военных баз на территории 
стран Восточной Европы. В частности, среди прочих речь идет о Болгарии и Румынии. Но в перспективе не исключается 
создание опорных пунктов Пентагона и в других странах Черноморского региона, среди которых называют стремящихся в 
НАТО Украину, Грузию и Молдавию. 

Усиление  военного  присутствия  США  в  Черноморском  бассейне  официально  осуществляется  в  рамках 
объявленного еще в 2004 году плана по масштабной передислокации американских войск из Западной в Восточную Европу. 
Пентагон намерен сократить численность находящихся в Европе вооруженных сил США со 112 до 69 тыс., закрыть ряд 
крупных военных баз в Германии как "реликтов холодной войны" и перебросить больше сил на Восток и Юг Европы. 

Формальный предлог:  приближение ведущих "войну с  международным терроризмом" вооруженных сил США к 
потенциальным  зонам  проведения  военных  операций  в  Ираке,  Афганистане,  на  Ближнем  Востоке  и  в  Африке. 
Официальные  представители  США,  предвидя  негативную  реакцию  Москвы  и  населения  ряда  черноморских  стран, 
пытаются всячески преуменьшить стратегическое значение новых баз. 

По их словам, создаваемые базы будут не "тяжелого германского типа", а относительно небольшие и не имеющие 
крупных постоянных контингентов войск и сил военные объекты. Официальные чины госдепа и Пентагона даже избегают 
использовать  в  отношении  этих  объектов  термин  "база",  предпочитая  именовать  их  "передовыми  оперативными 
расположениями" или "передовыми оперативными точками". 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Как известно, в декабре прошлого года в Бухаресте было подписано соглашение о размещение военных объектов 
США  в  Румынии.  Правительство  этой  страны  согласилось  передать  в  распоряжение  Пентагона  аэродром  "Михаил 
Когэлничяну" неподалеку от порта Констанца (кстати, по данным правозащитной организации Human Rights Watch, именно 
там  располагалась  одна  из  тайных  тюрем  ЦРУ  США),  а  также  расположенный  несколько  севернее  учебный  полигон 
Бабадаг. 

По данным американской печати, кроме этого, в одном из неназванных пока районов Румынии будет расположен 
региональный штаб вооруженных сил США численностью до 100 офицеров и солдат. Предполагается, что на территории 
Румынии на ротационной основе могут постоянно находится от 2 до 5 тысяч военнослужащих США. В основном это будут 
авиационные части, формирования сил специальных операций и морской пехоты. 

Недавно Болгария также объявила, что разместит американские военные базы на своей территории. По словам 
министра  обороны  этой  страны  Веселина  Близнакова,  переговоры  о  "совместных  военных  сооружениях"  будут 
окончательно завершены во время визита госсекретаря США Кондолизы Райс в  Болгарию,  который намечен на конец 
апреля. Военные базы США будут размещены в районах Ново Село и Безмер. На них предполагается разместить около 3 
тыс. военнослужащих США и Болгарии. 

Наблюдатели  также  отмечают,  что  корабли  ВМС США  в  последнее  время  активизировали  свои  появления  в 
Черном море, совершая регулярные заходы в порты Румынии, Болгарии, Грузии и Украины, а также участвуя в совместных 
учениях с флотами этих стран и Турции. В перспективе, если военные объекты США появятся не только в Румынии и 
Болгарии, но и в Украине и Грузии, Черное море окажется почти в полном кольце американского контроля. 

Если принять во внимание тот факт, что позиции США и России по проблемам урегулирования приднестровского, 
абхазского  и  югоосетинского  конфликтов  заметно  расходятся,  то  конфликт  российских  и  американских  интересов  в 
Черноморском регионе  более  чем очевиден.  В  последнее  время  США  последовательно  и  упорно  добиваются  вывода 
российских  миротворцев  из  зон  конфликтов  в  Черноморском  регионе  и  пытаются  заменить  их  контингентами  своих 
союзников по НАТО. 

 Теперь же Пентагон начал вплотную придвигать к Черному морю еще и свои военные базы. Все это очень похоже 
на стремление максимально приблизиться к  границам СНГ и серьезно ослабить здесь влияние России.  Естественно в 
Москве не могут не видеть, что Вашингтон все глубже вклинивается на этом направлении в зону российских интересов. 
Каков будет российский ответ на это, Москве видимо придется решать в самое ближайшее время. А то, как бы поздно не 
оказалось...

Приднестровье. «Гордые и непризнанные: закулисье»
22.02.2006. «Время» (Кишинев)

Дмитрий Каврук
Прямые переговоры 
Представители Белграда и лидеры этнических албанцев из Косово (косоваров) начали в Вене прямые переговоры 

относительно судьбы края Косово. В качестве посредника, уполномоченного ООН, на встрече выступает экс-президент 
Финляндии Марти Ахтисаари.

Базовый  договор,  разработанный  контактной  группой  по  определению  статуса  региона,  повторяет 
общеевропейские императивы: нужно сохранить полиэтническое общество. Просто территориально разводить албанцев и 
сербов никто не собирается.  Поэтому первый раунд посвящен реформе местного самоуправления и расширению прав 
этнических  меньшинств  Косово,  в  первую  очередь  сербов.  Между  тем,  проблему  статуса  региона  обойти  не  удастся. 
Косовские албанцы, составляющие более 90% населения края, выступают за его независимость, Сербия, частью которой 
формально остается Косово, - против. 

Основной принцип переговоров - край не должен оставаться под прямым контролем Сербии и не может быть 
присоединен к другой стране, например к Албании, которая единственная в мире признала Косово. Признает ли Косово 
весь остальной мир, как предполагается, станет известно до конца 2006 года. 

У “говорящих голов” многих политических сил на востоке от Евросоюза просто дух захватывает от перспектив, 
которые открываются, благодаря обсуждению статуса Косово, перед сепаратистскими регионами в постсоветских странах. 
В  их  словарном  запасе  появились  словосочетания  “приднестровский  народ”  и  “приднестровская  идентичность”. 
Употребляется по отношению к гражданской войне 92-го и понятие “этнические чистки”. Другими словами, предпринимаются 
попытки скрыть конфликт интересов в оболочке этнического, как в Косово, конфликта. 

Сами по себе эти слова никакого веса не имеют, потому что люди, их озвучивающие, не обладают политическим 
капиталом, способным сдвинуть приднестровскую проблему в ту или иную сторону. “Центр тяжести” находится совсем в 
другом месте. По словам эксперта института демократии имени Пылыпа Орлика (Украина), особенно радикальные круги в 
Российской  Федерации  используют  все  возможные  рычаги  влияния,  для  того  чтобы  максимально  “окопаться”  в 
сепаратистских  регионах,  стопроцентно  контролируя  тем  самым  не  только  зоны,  неподконтрольные  конституционным 
властям,  но и всю страну целиком.  И пока в Приднестровье жонглируют понятиями,  реальные силы без громких слов 
направляют политические процессы в русло, подготовленное “косовским сценарием”. 

Одно  из  направлений  работы  -  “правильная”  расстановка  фигур  на  приднестровской  доске.  Кажущаяся 
монолитность политического режима в молдавском левобережье -  не что иное,  как часть пропаганды “единого порыва 
приднестровского народа в борьбе за свою независимость”. 

Главный генерал 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Тираспольская газета “Приднестровье” сообщила, что “за успехи в обеспечении безопасности ПМР и выполнении 
спецзаданий  президента  министру  госбезопасности  Владимиру  Юрьевичу  Антюфееву  присвоено  звание  генерал-
лейтенанта”. 

Бывший долгое время в тени генерал появился рядом с Игорем Смирновым на военно-спортивном празднике, а на 
следующий день был принят приднестровским президентом и обсудил с ним “вопросы государственной безопасности”. 

Существует также мнение, что присвоение Антюфееву нового звания вовсе не было инициативой И.Смирнова, 
настороженно относящегося к политическим амбициям руководителя МГБ, а явилось результатом давления московских 
радикалов из силовых структур, которые, возможно, в обстановке “холодной войны” между Кишиневом и Москвой, получили 
“на откуп” приднестровский вопрос. 

Политологи  не  исключают,  что  новая  звезда  на  генеральских  погонах  означает  подготовку  некоей 
межведомственной структуры, призванной зафиксировать лидирующее положение МГБ среди министров силового блока, 
после чего влияние этой спецслужбы на политику президентской команды в Тирасполе сильно вырастет. Такой прецедент 
уже был в 1994 году. Тогда И.Смирнов санкционировал создание т.н. КРБ - Комитета республиканской безопасности, что 
позволило проталкивать антидемократические правовые акты, заменяя руководство МВД, и т.п. Теперь, будучи генерал-
лейтенантом, Антюфеев сможет командовать министром обороны. 

Эксперты допускают, что вероятнее всего дело идет к “назначению” Антюфеева первым по влиянию человеком в 
кабинете министров. 

Команда Смирнова сохранила контроль над казачеством 
Тем временем 19 февраля в Тирасполе прошел войсковой круг Черноморского казачьего войска, избравший на 

следующие три года нового строевого командира - генерал-майора Владимира Рябинского (который считается человеком 
Смирнова).  К  моменту  проведения  круга  в  приднестровском  казачестве  наметился  серьезный  раскол.  Давно 
фрондировавший  казачий  генерал-майор  Анатолий  Шакуро  бросил  открытый  вызов  Рябинскому,  создав  дубоссарский 
филиал Союза казаков России. 19 февраля круг казаков единогласно исключил Шакуро из рядов ЧКВ, лишив его всех 
казачьих наград. 

Не допуская внешнего влияния на казачьи дела, Игорь Смирнов, похоже, отразил закулисный натиск внутренних 
радикалов.  В  Тирасполе  давно  ходили  слухи,  будто  шеф МГБ  Антюфеев  изыскивает  способ  заменить  Рябинского  на 
человека, ориентированного не столько на Смирнова, сколько на него, Антюфеева. 

Как  и  предсказывали  аналитики,  Игорю  Смирнову,  клянущемуся  в  ориентации  на  Россию,  вовсе  не  нужны 
неподконтрольные, в том числе российские, структуры на территории Приднестровья. 

Эти два пассажа показывают, что роль Антюфеева в регионе растет, но пока Смирнову иногда удается отбиваться 
от намерений людей, стоящих за этим зловещим генералом. Насколько это ему будет удаваться в будущем - большой 
вопрос. 

Оказывается,  Смирнов -  не самая подходящая фигура на левом берегу Днестра.  Так что терминальная цель 
российских радикалов - не признание Приднестровья суверенным государством по предполагаемой косовской модели. Ведь 
в этом случае фигура Смирнова ничем не проигрывает антюфеевской. Между этими двумя персонами есть другая разница: 
Антюфеев гораздо лучше подходит для быстрого и эффективного увеличения удельного веса российских силовых структур 
в регионе. Смирнов же, похоже, пока еще сохраняет амбиции частичной самостоятельности. 

 «Перспективы приднестровского урегулирования в контексте 
современных внешнеполитических реалий»

16.02.2006. Ольвия-пресс
Валерий Лицкай, министр иностранных дел ПМР

Доклад  на  международной  научно-практической  конференции  «Международное  право  и  реалии  современного 
мира. Приднестровская Молдавская Республика как состоявшееся государство» (Тирасполь)

 «Сегодня  Приднестровская  Молдавская  Республика  являет  собой  яркий  символ  единения  приднестровского 
народа. Подтверждением этому стали недавние торжества по случаю 15-летия со дня образования республики.

Борьба за нашу республику вот уже 12 лет как перенесена в плоскость международной дипломатии. И сегодня 
наша  республика  не  просто  существует,  а  продолжает  играть  далеко  не  второстепенную  роль  в  сложном  процессе 
формирования новых геополитических реалий в данном регионе Европы.

Поэтому политическая игра, которая начинается с требований признать универсальность косовской модели, вовсе 
не  обязательно  будет  иметь  в  своем  продолжении  попытки  добиться  такого  признания.  Зато  вместо  пресловутой 
независимости отчетливо прослеживается стремление уничтожить сам дух переговоров, поставить левый берег под полный 
контроль и построить высокую стену глухой обороны под знаком “статус-кво”. 

Главной целью приднестровской внешней политики неизменно остается всемерное укрепление стабильности и 
безопасности в регионе. 

В  связи  с  этим,  приоритетным направлением внешней политики  Приднестровской  Молдавской  Республики  на 
протяжении лет остается урегулирование отношений с Республикой Молдова. 

Необходимость урегулирования взаимоотношений, стремление не допустить повторения вооруженного конфликта 
92-го года предопределили спустя два года после окончания вооруженной агрессии Молдовы против Приднестровья начало 
переговоров с Республикой Молдова.

Кроме  того,  в  этих  целях  был  подключен  посреднический  потенциал  Российской  Федерации,  Украины  и 
Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе, а также механизм миротворческой операции, направленный на 
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предотвращение  нового  конфликта.  Более  того,  мы  не  сомневаемся,  что  в  дальнейшем  миротворческая  миссия  в 
существующем  формате  станет  неотъемлемой  составной  частью  общей  системы  гарантий  итогов  окончательного 
урегулирования.

Подчеркну,  что  все  эти  годы  позиция  Приднестровской  Молдавской  Республики  в  переговорном  процессе 
основана  на  принципах  мирного  политического  урегулирования,  равенства  сторон,  принятия  взаимосогласованных 
решений, отказа от применения силы или угрозы силой.

Сегодня процессу урегулирования без малого 12 лет. За этот период стороны разработали и подписали порядка 
70 документов в различных сферах взаимодействия, шаг за шагом продвигаясь к окончательному урегулированию. 

К маю 2001 года был выработан оптимальный механизм ведения переговоров.
Политические  решения  принимались  президентами  сторон  в  ходе  встреч  на  высшем  уровне.  Документы  к 

подписанию  готовились  экспертами.  Политический  блок  разрабатывался  в  процессе  деятельности  комиссий  по 
координации и обеспечению переговорного процесса, экономический – комиссиями сторон по социально- экономическим 
вопросам. Кроме того, было налажено эффективное взаимодействие профильных рабочих групп министерств и ведомств.

И  уже  с  сентября  2001  механизм был  демонтирован  молдавской  стороной.  В  ход  были  запущены сценарии 
экономического,  политического и дипломатического давления на Приднестровье с целью принудить нашу республику к 
односторонним уступкам в принципиальных вопросах урегулирования.

В  настоящее  время  переговорный  процесс  и  отношения  между  Приднестровьем  и  Молдовой  переживают 
наиболее сложный период в своей истории. Позиция Республики Молдова в переговорах вернулась к давно изжившей себя 
модели унитаризма.

Действиями  руководства  Молдовы  разрушены  существовавшие  прежде  переговорные  механизмы,  и  доверие 
сторон сегодня находится на самом низком с 1992 года уровне.

Политикой  РМ  в  отношении  ПМР  вновь  стало  одностороннее  силовое  решение  приднестровского  вопроса, 
использование рычагов экономического давления, методов информационных и дипломатических воин.

Вследствие  затянувшегося  кризиса  в  переговорном  процессе  страны-гаранты  активизировали  свои  усилия  по 
разблокированию диалога сторон. Инициативы Президента Ющенко, а также российские наработки, подготовленные в их 
развитие, мы рассматриваем, как стремление Украины и России внести серьезный вклад в достижение жизнеспособного и 
политически  выверенного  урегулирования,  как  важную основу,  позволившую разблокировать  переговоры и  придать  им 
новый импульс.

Вместе  с  тем,  необходимо  отметить,  что  свободная  интерпретация  и  односторонняя  реализация  молдавской 
стороной отдельных положений украинского проекта поставили под угрозу срыва все инициативы Украины.

Выводы Парламента Молдовы из украинского плана произвольностью своих трактовок вызвали недоумение как в 
Приднестровье, так и в серьезных международно-политических кругах. 

В целях прикрытия своей деструктивной позиции Республика Молдова  развязала на Западе широкомасштабную 
пиар-кампанию по дискредитации ПМР,  формированию пресловутого образа антидемократического образования и «черной 
дыры» по отношению к нашей республике.

При этом Молдова препятствовала должному согласованию и реализации в срок таких предложений Украины, 
поддержанных  Приднестровьем,  как  направление  наблюдателей  и  экспертов  на  выборы  в  Верховный  Совет  ПМР, 
ознакомительных миссий на промышленные предприятия Приднестровья и приднестровско-украинскую границу.

В  этой  ситуации  особой  благодарности  заслуживает  согласованная  позиция  стран-гарантов,  Российской 
Федерации и Украины, зафиксированная в Совместном Заявлении Президентов от 15 декабря 2005 года,  а также решение 
направить в Приднестровье совместную делегацию Совбезов РФ и Украины, для мониторинга промышленных предприятий.

Россия  и  Украина  подтвердили  приверженность  ранее  достигнутым  договоренностям,  необходимость 
продолжения переговоров между ПМР и РМ на равноправной основе,  а также на экспертном и высоком политическом 
уровне опровергли голословные обвинения Молдовы в адрес ПМР, в производстве, продаже и контрабанде оружия. 

Осенью  2005  года  Приднестровье,  после  активных  консультаций  со  всеми  заинтересованными  сторонами, 
выразило  свое  согласие  на  привлечение  к  пятистороннему  формату  переговоров  Евросоюз  и  США,  в  качестве 
наблюдателей.

Мы рассматриваем появление новых участников в  формате «5+2»  как  возможность  для США и  ЕС получить 
достоверную информацию из первых рук и составить объективное мнение о происходящих в регионе процессах.

Кроме того, на наш взгляд, опыт урегулирования конфликтов с использованием нестандартных подходов и новых 
моделей, накопленный ЕС и США, может быть  использован и в процессе молдо-приднестровского урегулирования. 

В пользу применения новых методов разрешения конфликтов настоятельно говорят и сложившиеся современные 
внешнеполитические реалии.

Уважаемые коллеги!
Наличие в мире открытых и «замороженных» конфликтов,  а  также необходимость их скорейшего разрешения 

заставили международное  сообщество  отказаться от  доминирования  принципа  нерушимости  границ над равновеликим 
правом народа на самоопределение.

Такой подход открыл возможность к более свободному моделированию формулы и принципов урегулирования.
Последними примерами являются:
- обретение независимости Восточным Тимором и государством Такелау; 
- разрешение конфликта в Боснии и Герцеговине, урегулирование отношений между Сербией и Черногорией на 

основе договорного принципа;
- применение референдарного принципа на Кипре.
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В настоящее время все внимание международного сообщества сконцентрировано на Косово.
Право  народа  на  самоопределение,  являющееся  краеугольным  камнем  будущей  «косовской  модели» 

урегулирования, открывает путь к признанию независимости Косово. 
При  этом,  важнейшее  значение  приобретает  возможность  одностороннего  признания  независимости  региона, 

несмотря на позицию метрополии или бывшего административного Центра.
Появление «косовского прецедента» вызвало активную дискуссию в экспертном и международном сообществе. 

Внешним проявлением остроты проблемы стало появление тезиса о необходимости признания уникальности «косовской 
модели».

Необходимо  отметить,  что  косовский  прецедент  с  его  односторонним  признанием  не  будет  являться  чем-то 
уникальным – уже более 30 лет существует Турецкая Республика Северного Кипра, признанная только одним государством 
– Турцией – членом НАТО и кандидатом в ЕС, не претерпевшим серьезных трудностей из-за своей особой позиции. 

Кроме того, существует Тайвань – непризнанное государство, член ВТО.
В Приднестровье, так же, как и в Абхазии, Южной Осетии, Нагорном Карабахе, пристально следят за событиями 

на Балканах.  Мы едины во мнении, что модель разрешения конфликта в Косово и Метохии может оказать решающее 
значение  для  разрешения  «замороженных  конфликтов»  на  пространстве  СНГ,  открыв  путь  к  окончательному 
урегулированию.

Однако  любая  модель  урегулирования  требует  наличия  у  сторон  конфликта  политической  воли  и 
договороспособности – способности договариваться и твердо исполнять достигнутые договоренности.

Опыт переговоров  и взаимодействия с  Молдовой  показывает,  что и воля,  и  договороспособность  являются в 
Кишиневе большим  дефицитом.

Приднестровье  последовательно  стремится   к  урегулированию  отношений  с  РМ  исключительно  мирными 
политическими  средствами  и  открыто  для  равноправного  конструктивного  диалога  с  целью  поиска  форм  мирного 
сосуществования Приднестровской Молдавской Республики и Республики Молдова, как двух равноправных государств на 
добрососедской основе. Лишь такой подход может являться реальным условием обеспечения безопасности, поддержания 
мира, укрепления взаимного доверия и сотрудничества, устойчивого социально-экономического развития двух стран.

Разработка  конкретной  модели  государственно-правовых  отношений  Приднестровья  и  Молдовы  должна 
учитывать существующую международную практику мирного урегулирования и базироваться на результатах всеобщего 
референдума, проводимого в Приднестровье на основе нашего действующего законодательства. 

При этом важным условием реализации будущей модели государственно-правовых отношении Приднестровья и 
Молдовы должна стать всеобъемлющая система и механизм обеспечения внутренних и внешних гарантий. 

В  этой  связи,  на  наш  взгляд,  существует  необходимость  выработки  и  заключения  Соглашения  о  механизме 
гарантий, подписание которого сняло бы опасность возобновления вооруженного конфликта и сделало бы невозможным 
применение экономических блокад и других форм силового давления.

Существующий международный опыт урегулирования, а также новые наработки в этой области показывают, что 
устойчивое, долгосрочное разрешение существующих проблем может быть достигнуто только при учете интересов всех 
конфликтующих сторон, и в первую очередь, мнения народов, населяющих тот или иной конфликтный регион.

Мы все являемся свидетелями того, какие сложные и неоднозначные трансформации происходят сегодня в мире, 
и в этих условиях не должно быть места для недопонимания складывающихся реалий или самоуспокоенности. 

Именно  с  осознанием этих  процессов  должна  строить  свою работу  приднестровская  дипломатия,  от  которой 
требуется максимальная гибкость и одновременно твердость в отстаивании и реализации государственных интересов на 
внешнеполитической арене.

В  любых  условиях  краеугольным  камнем  нашей  позиции  является  Конституция  Приднестровья  и  воля  его 
многонационального народа. Именно воля приднестровского народа, выраженная на всенародном референдуме, может 
являться  основой  любой  модели  урегулирования,  залогом  ее  жизнеспособности,  стабильного  и  эффективного 
функционирования.

Мы обязаны осознать, что никто не решит наших проблем, кроме нас самих. И мы их обязательно решим, если 
четко определим наши политические и экономические приоритеты, объединив наши силы и возможности». 

Роль посредников и гарантов переговорного процесса на пути 
легитимации Приднестровья

17.02.2006. Ольвия-пресс
Инна Кесслер

Доклад  на  международной  научно-практической  конференции  «Международное  право  и  реалии  современного 
мира. Приднестровская Молдавская Республика как состоявшееся государство» (Тирасполь)

Сегодня большинство конфликтов в политическом мире решается  при участии посредников. Как правило, это 
стороны, преследующие собственные интересы и стремящиеся их реализовать, направляя  процесс разрешения конфликта 
в то или иное русло. Гарантами  переговорного процесса в урегулировании молдо-приднестровского конфликта, выступают 
Россия, Украина, в качестве посредника - Организация по Безопасности и Сотрудничеству в Европе.  В прошлом году статус 
наблюдателей за ходом переговоров получили ЕС и США.   

Нынешние  политические  реалии таковы,  что  молдо-приднестровский  вопрос,  по  большому  счету  решают  два 
достаточно мощных игрока, претендующие на мировое первенство и имеющие для этого ресурс –  это Россия и США. 
Однако следует отметить, что Россия, пережившая сильный политический катаклизм – распад Советского Союза и утрату 
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былых сфер влияния –  это уже не мировой  лидер,  хотя и  стремится в  последнее  время вернуть  себе этот  статус,  а 
Соединенные Штаты Америки – это еще не мировой лидер,  хотя исправно исполняет функции мирового жандарма.  В 
результате образовался некий политических люфт,  за право завладеть которым, разворачиваются жаркие баталии, и в 
рамках которого могут маневрировать и выстраивать свою политику другие более слабые страны, как правило, занимая 
либо пророссийскую, либо проамериканскую позицию. 

 В случае с Приднестровьем есть много факторов, повлиявших на его пророссийскую ориентацию. История нашего 
края неразрывно связана с крупными  политическими фигурами российской истории.  В промышленном Приднестровье 
советского периода располагались предприятия общесоюзного и общереспубликанского значения. Однако новая страница 
приднестровско-российских отношений была открыта именно в начале 90-х годов прошлого века в период распада СССР. 
Напомним,  что  этот  период в  Молдове  активно  обсуждалась  возможность  объединения  с  Румынией.  И  это  наверняка 
произошло, если бы приднестровцы не воспротивилось попыткам насильственной румынизации. 

Первоначально молдо-приднестровский конфликт был переведен в разряд внутиреспубликанского, и полностью 
отдан  на  откуп  кишиневским  политикам,  однако  впоследствии  стал  рассматриваться  как  региональный.  Толчком  для 
активизации деятельности  России послужили:  кризис  вокруг  Крыма и  раздел Черноморского  флота,  окончившийся для 
России неудачей, попытки ряда стран СНГ выйти из военного союза и войти в состав НАТО, давление со стороны самих 
россиян,  отрицательно  воспринявших  пассивную  роль  президента  Ельцина  в  деле  отстаивания  прав  русских  и 
русскоязычных.  Кроме  того,  с  возможной  оккупацией  ПМР  возрастала  перспектива  продвижения  Румынии  на  восток, 
захвата ею вооружения 14 армии. Это же означало и потерю последнего плацдарма России на Балканах, и фактически 
выведение её с центрально-европейской политической арены. 

К  активности  подтолкнули и  действия  официального  Киева:  именно  Украина  стала  первой  державой,  которая 
предложила  свои  посреднические  услуги  в  разведении  конфликтующих  сторон  еще  18  марта  1992  года.  Это  и 
неудивительно, Украина имеет общие границы с Приднестровьем,  и иметь буквально у себя под боком гуманитарный, 
военный и политический кризис, весь груз которого лег бы, в первую очередь, именно на Одесскую область Украины, куда 
хлынул бы основной поток беженцев, было крайне нежелательно. 

Результатом всех перечисленных причин стало то, что на сегодня самым значимым, активным, и объективным 
участником переговорного процесса является именно Россия. Благодаря подписанию 21 июня 1992 года в городе Москве 
Соглашения между Российской Федерацией и Республикой Молдова о принципах мирного урегулирования вооруженного 
конфликта  между  Приднестровьем  и  Республикой  Молдова  было  положено  начало  миротворческой  операции  по 
обеспечению мира.

Напомню,  что  Соглашение  подписали президент  Российской  Федерации  Борис  Ельцин  и  президент  Молдовы 
Мирча  Снегур  и  завизировано  оно  президентом  Приднестровской  Молдавской  республики  Игорем  Николаевичем 
Смирновым.   Это  первое  международное  Соглашение,  в  выполнении  которого  участвует  Приднестровье,  и  первый 
международный документ, на котором стоит подпись нашего президента. По содержанию, по сути, по наполнению, даже по 
структуре его подписания он рассматривается как победа нашей дипломатии. Документ определил основные принципы 
урегулирования военного конфликта,  определил руководящий орган, силы и средства, порядок решений, то есть те основы, 
которые позволили и позволяют до сегодняшнего дня избегать  возобновления силовых методов  при разрешении  проблем 
урегулирования. 

Реальное  выполнение его началось 27 июня, когда было проведено первое заседание. На данной встрече была 
создана  Объединенная  контрольная  комиссия  (ОКК)  численностью  18  человек.  По  6  человек  от  каждой  стороны  с 
обязательным  представительством  силовых  структур,  местных  органов  власти,  специального  представителя, 
уполномоченного осуществлять координацию процессов урегулирования.  Был определен персональный состав ОКК. Со 
стороны Приднестровья в нее вошли  В.Рыляков, председатель комитета ВС по обороне и безопасности, генерал-майор 
Ю.Матвеев,  генерал-майор  Н.  Гончаренко;   Харченко,  заместитель  председателя  исполкома  г.  Бендеры;  А.Порожан, 
заместитель председателя горсовета Дубоссар.

Именно созданная комиссия и возглавляла в 1992 году непосредственное разведение военных формирований 
сторон, устанавливала сроки и маршруты, определяла место дислокации миротворческих отрядов. Российские миротворцы 
составляли тогда общей численностью 2700 человек,  со стороны Приднестровья и Молдовы было сформировано по 3 
батальона  численностью  по  400  человек,  то  есть  1200  с  каждой  стороны.  ОКК  создала  Объединенное  военное 
командование и осуществляла персональное назначение его участников. 28 июля 1992 года дислокация миротворцев РФ 
была завершена. К 31 июля были сформированы батальоны приднестровских миротворцев. Лучшим из них признан по 
настоящее время первый батальон, созданный на базе народного ополчения коллектива ПХБО. Такой совместный состав 
миротворческих  формирований  в  трехстороннем  формате,  включая  и  бывших  противников,   был  собран  на  Днестре 
впервые в мире. 

Деятельность ОКК со временем расширяла круг рассматриваемых вопросов. Так, например, ей было вменено в 
обязанность осуществлять поиск без вести пропавших  во время боевых действий 1992 года  людей. Было задействовано 
огромное число военных специалистов, работников прокуратуры, органов внутренних дел. 

Для  России  работа  в  ОКК  является  очень  важным  показателем  ее  состоятельности  как  миротворца.  Ведь, 
несмотря на  все  провокации и попытки  со стороны РМ нарушить  шаткое перемирие  между РМ И ПМР, за все время 
миротворческой операции не были возобновлены военные действия между сторонами, и она по праву признана успешной. 
Чего  нельзя  сказать  о  других  миротворческих  операциях.  Поэтому  для  работы  в  составе  делегации  от  РФ  в  ОКК 
направляются грамотные дипломаты. Особенно это актуально сейчас, так как молдавское руководство при молчаливом 
содействии  Миссии  ОБСЕ  не  оставляет  попытки  сорвать  работу  ОКК,  одновременно  обостряя  ситуацию  в  Зоне 
Безопасности, что может привести к дискредитации России как миротворца. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

За примерами далеко ходить не надо. Вот последние из них. 
Летом провокация в Вадул-луй-Водэ, когда было срежиссировано нападение пьяной толпы на пост МС, и где 

«совершенно случайно» в машине сидела американская журналистка и представитель неправительственной организации 
РМ, а в кустах прятались молдавские полицейские. Американская журналистка без разрешения вела съемку на территории 
миротворческого  поста,  чему  воспротивились  миротворцы.  Тут  на  сцене  появилась  молдавская  полиция,  которой 
отводилась в этом спектакле особая роль. Вместо того чтобы разогнать толпу, они присоединились к ней и при попытке 
миротворца выстрелить в воздух попытались вырвать оружие, в результате чего чуть не погибли мирные люди.  

В  этом  году  разгорелся  скандал  из-за  того,  что  Миссия  ОБСЕ  решила  профинансировать  создание 
неправительственной организации по наблюдению за процессом молдо-приднестровского урегулирования. Никто не давал 
«добро»  на  то,  чтобы  ОБСЕ  поддерживала  подобные  непонятные  структуры.  Вероятно,  неслучайно  вслед  за  этим 
последовал жесткий вопрос российского МИДа к руководству ОБСЕ о том, куда расходуются средства, перечисляемые 
государствами – членами  в качестве взносов, в том числе и Россией. 

В январе-феврале этого года буквально из ничего был раскручен скандал вокруг Дубоссарской ГЭС, в молдавской 
прессе поднялась истерика и было заявлено, что в районе гуманитарная катастрофа. А суть сводилась к тому, что на 
режимном объекте, коей является ГЭС,  по рекомендации проектирующих организаций, дающих инструкции по ремонту и 
эксплуатации  объекта,  установили  калитку.  Несколько  странно  выглядит,  что  появление  всякой  новой  калитки  в 
Приднестровье расценивается как угроза мировой демократии не только Молдовой, но и ЕС и США.  

Следующим важным этапом на пути международной легитимации Приднестровья стал Меморандум «Об основах 
нормализации отношений между Республикой Молдова и Приднестровьем» 1997 года, подписанный на высшем уровне. 
При этом подписи  президентов  ПМР и  РМ стояли равнозначно,  а  сам факт  данной  договоренности  был подтвержден 
подписями и авторитетом президентов России и Украины и действующего председателя ОБСЕ. Следует особо отметить, 
что именно в Меморандуме была впервые озвучена и закреплена модель дальнейших взаимоотношений между РМ и ПМР 
как  построение  «общего  государства»  -  «Стороны  строят  свои  отношения  в  рамках  общего  государства  в  границах 
Молдавской  ССР  на  январь  1990  г».   Согласно  этому  же  документу  Приднестровье  имеет  право  самостоятельно 
устанавливать и поддерживать международные контакты в экономической, научно-технической и культурной областях.

Таким образом, начиная с мая 1997 года, можно говорить о признании ПМР как суверенного государства не только 
гарантами и друзьями, но и противоположной стороной по переговорам.

Россия постепенно приходила к пониманию того, что ПМР равноправна как партнер по переговорам. Уже в марте 
1994 года официальный представитель президента РФ на переговорах В.Васев фактически уравнял стороны, общаясь с 
ними обеими в процессе обсуждения проектов документов без отличий в уровне представительства. С 1994 года общение 
президентов РФ и ПМР велось по официальной переписке напрямую с соблюдением всех формальностей. 13 ноября 1994 
группа российских депутатов, посетивших Тирасполь, фактически положила начало постоянным связям ПМР с российской 
Думой. 

В  мае  1995  представители  ПМР  на  равных  правах  участвовали  в  заседании  Думы  в  Москве,  посвященном 
вопросам 14 армии. Протесты делегации РМ во внимание приняты не были, и именно позиция ПМР была принята за основу 
решения Думы.

Уже в феврале 1996 года постановление Думы потребовало от президента РФ обязательного учета интересов и 
мнения  ПМР  на  любых  переговорах  с  Кишиневом,  а  также  обязательного  участия  ее  представителей  в  подписании 
документов не как наблюдателей, но как полноправных участников.

В апреле 1996 президент ПМР встретился с вице-премьером РФ Большаковым и спикером Госдумы Селезневым. 
Контакты  на  столь  высоком  уровне  позволяли  говорить,  что  ПМР  прочно  заняла  в  глазах  РФ  позицию  не  только 
экономического, но и политического союзника и стратегического партнера. Тем более к этому РФ подталкивали и действия 
РМ, которая с упорством продолжала курс на усиление позиций НАТО в этом регионе. Неконструктивность позиций РМ ярко 
контрастировала с лояльностью, проявленной ПМР в отношении российских войск в регионе и к российским интересам в 
нем в целом. Отказ президента РМ подписывать в 1996 году уже проработанный Меморандум под всякими предлогами так 
же ясно дал понять партнерам по переговорам, кто из них к чему стремится.

Уже в январе 1997 года президент ПМР был официально приглашен президентом РФ на торжества, посвященные 
празднованию 5-й годовщины образования СНГ. Затем последовали приезд в Тирасполь Секретаря Совета безопасности 
РФ Бабурина и посла Карлова. В апреле состоялась встреча в Кишиневе с министром иностранных дел Е. Примаковым. 
Активность  России  и  Приднестровья  в  достижении  договоренности  была  продуктивной  -  после  окончания  доработки 
Меморандума состоялось его подписание в Москве. 

Следующий  период,  последовавший  после  подписания  Меморандума,  можно  назвать  «этапом  отвергнутых 
планов».  Именно  после  подписания  Меморандума  сторонам  посредниками  предлагались  планы  по  дальнейшему 
построению модели взаимоотношения сторон, которые благополучно торпедировались молдавской стороной. 

В 2000 году Евгением Примаковым был предложен проект "Соглашения об основах взаимоотношений между РМ и 
Приднестровьем».  По  мнению  экспертов  и  политологов,  «план  Примакова»  был  ориентирован  на  "мягкую  формулу" 
федерации, точнее широкую автономию. В этом проекте общее государство идентифицировано как Республика Молдова, а 
Приднестровье  -  как  составная  часть  этого  государства.  Соответственно,  кишиневские  структуры  наделялись 
общегосударственным  статусом,  а  ПМР  предстояло  делегировать  им  полномочия.  Таким  образом,  РМ  одновременно 
выступала в роли объекта - общего государства и в качестве субъекта - составной части последнего. 

Пойдя на такой компромисс, Москва откровенно подыгрывала правому берегу, однако даже это не помогло. На 
правом берегу среди прорумынски настроенных партий началась эпидемия истерии, подогреваемая из Бухареста. МИД 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Румынии недвусмысленно дал понять официальному Кишиневу, что согласие с планом Примакова не только «сведет на 
нет» все попытки румыно-молдавской интеграции, но и лишит Молдову политического покровителя в лице Бухареста.

Следующим масштабным документом, предложенным в 2003 году сторонам для обсуждения, стал Меморандум 
«Об  основных  принципах  государственного  устройства  объединенного  государства»,  известный  как  «план  Козака». 
Согласно  этому  документу  предполагалось,  что  Молдова  и  Приднестровье  создадут  федеративную  республику. 
Предполагалось, что федерация будет ассиметричной, и полномочия, которые отводились ПМР, опять таки, как и в плане 
Примакова,  скорее  напоминали  расширенную  автономию,  хотя  этих  полномочий  было  и  больше,  нежели  в  плане 
Примакова. 

Была проделана колоссальная работа по подготовке документа к подписанию, были получены одобрительные 
заключения Украины и ОБСЕ, он был парафирован Смирновым и Ворониным. Воронин сам заявлял, что  ОБСЕ, знакомясь 
с российским планом, не сможет ни обратить внимание на то, что в нем много схожего с инициативами самой ОБСЕ, а также 
с инициативами президента Молдавии по реинтеграции страны на базе новой Конституции.

Однако, несмотря на лестные отзывы в адрес российского плана, его подписание было сорвано. Это объясняется 
отсутствием политической воли у молдавского руководства и явным давлением со стороны ЕС и США. Вечером, когда 
почетный  караул  репетировал  парад  к  приезду  российского  президента,  состоялась  беседа  Владимира  Воронина  с 
американским дипломатом Рудольфом Периной, результатом этой беседы стал отказ молдавской стороны подписывать 
документ.  Такое  поведение  США  можно  расценить  как  активное  деструктивное  вмешательство  в  ход  переговорного 
процесса между РМ и ПМР. Вслед за этим последовали негативные оценки Меморандума со стороны ОБСЕ, говорилось, 
что ряд европейских стран не устраивают положения Меморандума, в частности механизм военных гарантий, согласно 
которого  российское  присутствие  в  Приднестровье  должно сохранится до  2017года.  По мнению ОБСЕ миротворческая 
операция должна осуществляться под эгидой  международных миротворческих  сил,  действующих под мандатом ОБСЕ. 
России  же  посоветовали  сосредоточиться  на  выполнении  Стамбульских  договоренностей.  Фактически  ОБСЕ  открыто 
продекларировало стремление к выдворению России из центрально-европейской политической арены.

Это окончательно развеяло миф об ОБСЕ, как об организации, которая исповедует  «принцип невмешательства», 
что ее устраивает любой вариант разрешения конфликта, выбранный сторонами. 

Со  стороны  Украины  тоже  были  предложения  по  урегулированию  взаимоотношений  между  Кишиневом  и 
Тирасполем. 

В прошлом году на пятисторонних консультациях в Виннице власти Украины вручили Кишиневу и Тирасполю свой 
проект молдо-приднестровского урегулирования. Приднестровские эксперты в области права считают, что положения этого 
документа существенный шаг назад и, по сути, отказ от основных положений Меморандума 1997 года.  В Меморандуме 
1997 года закреплено, что Приднестровье имеет право самостоятельно устанавливать и поддерживать внешние контакты в 
экономической,  научно-технической  и  гуманитарной  областях.  В  украинском  проекте  устанавливается,  что 
внешнеэкономические  и  прочие  контакты  Приднестровья  должны  осуществляться  исключительно  в  рамках 
законодательства Молдовы. Более того, в документе понятие «общего государства» заменено на «единое», то есть речь 
идет о построении унитарного государства. Кроме того, по этому плану миротворческая операция переходила под эгиду 
ОБСЕ.

Несмотря на то, что многие политологи считали, что украинский проект – это, по сути, молдавский проект, он тоже 
не устроил Кишинев. 

Активизация  Украины  в  переговорном  процессе  не  осталась  без  внимания  в  России.  С  большой  долей 
вероятности можно говорить, что именно «план Ющенко» стал причиной появления еще одного российского плана под 
названием «Основные принципы, направления и этапы приднестровского урегулирования».  Это более подробный план 
действий, нежели «План Козака», предполагает создание федерации в рамках бывшей МССР, рассчитан на долгосрочную 
перспективу. Его особенность -  основной упор сделан на демилитаризацию Республики Молдова и жесткое закрепление за 
ней впоследствии статуса военно-нейтральной державы. Не нарушая своей традиции молдавские власти, отвергли и этот 
план. 

Сейчас дальнейшую судьбу переговорного процесса о статусе Приднестровья связывают с переговорами о судьбе 
Косово. Именно эта модель, как считают многие, должна послужить матрицей решения конфликтов вокруг непризнанных 
государств  –  Абхазии,  Южной  Осетии,  Нагорного  Карабаха,  Приднестровья.  В  России  считают,  о  чем  неоднократно 
заявлялось представителями внешнеполитического ведомства и на самом высшем уровне, что статус Косово должен быть 
определен в составе Сербской Федерации, тогда как в Вашингтоне хотели бы признать независимость Косово, хотя это 
идет в разрез с Резолюцией Совета Безопасности ООН  N 1244, где ясно сказано, что Косово является неотъемлемой 
частью Сербской Федерации. При этом США настаивают, что косовский конфликт – явление уникальное в своем роде. 

Политологи считают, что такой подход объясняется стремлением не допустить расширения влияния России. Если 
Запад  признает  Косово,  тогда  станет  вопрос  о  признании  независимости  Приднестровья,  Абхазии,  Южной  Осетии, 
Нагорного Карабаха.

В ближайшие месяцы увидим, как будут разворачиваться события. Отмечу только, что появление прецедента еще 
не означает его применение еще где-либо. Поэтому от гарантов и посредников и в первую очередь от России потребуется 
политическая  воля  при  принятии  решений,  и  последовательность  в  своем  стремлении  остаться   активным  игроком 
центрально-европейской политики.
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Признание Косово затягивается
23.02.2006. GazetaSNG

В непризнанных постсоветских республиках с надеждой смотрят на Запад, но Запад им не поможет 
Первые прямые переговоры между делегациями Сербии и косовских  албанцев  завершились  на днях  в  Вене. 

Главной их темой был будущий статус Косово. Встреча не сблизила позиции сторон по этому вопросу. Как ожидается, 
переговоры продлятся как минимум до декабря. 

В  ходе  первого  раунда  обсуждались  вопросы,  связанные  с  обеспечением  деятельности  систем  охраны 
правопорядка,  образования,  здравоохранения  и  участия  в  них  представителей  албанского  большинства  и  сербского 
меньшинства. Следующий раунд переговоров состоится 17 марта.

По мнению заместителя председателя Госдумы Владимира Жириновского,  в случае признания независимости 
Косово может быть создан прецедент для признания мировым сообществом нового статуса Южной Осетии, Абхазии или 
Приднестровья, сообщает Ukraine Daily.

Представители Белграда и Приштины сели за стол переговоров при посредничестве специального посланника 
генсека  ООН  Мартти  Ахтисаари  и  контактной  группы  в  составе  Великобритании,  Германии,  Италии,  России,  США  и 
Франции.  Конечная их  цель -  определение  статуса сербского  края Косово  с преимущественно албанским населением, 
переданного в 1999 г. под управление миссии ООН. 

В то время как косовские албанцы требуют полной государственной независимости, сербы готовы предоставить 
краю лишь широкие права автономии с последующей реинтеграцией в состав Сербии. Эти позиции вновь озвучили во 
вторник  на  раздельной  пресс-конференции  по  итогам  двухдневных  переговоров  в  Вене  главы  делегаций  -  советники 
президента  и  премьер-министра  Сербии  Леон  Койен  и  Слободан  Самарджич  и  их  оппонент,  министр  местного 
самоуправления Косово Лютфи Хазири.

Тем не менее, как отмечает украинское издание, руководители сербской делегации выразили удовлетворение по 
поводу  начатого диалога и выразили надежду,  что на  следующей встрече  удастся более детально обсудить вопросы, 
связанные с децентрализацией власти в Косово,  чтобы выйти на совместные решения.  Они подчеркнули,  что Белград 
давно выступал за прямые переговоры с Приштиной взамен «челночной дипломатии» посредников.

Выступивший также на пресс-конференции представитель косовских сербов Горан Богданович отметил, что было 
бы  иллюзией  ожидать  конкретных  результатов  от  первого  раунда  переговоров.  По  его  словам,  албанцы  согласны 
удовлетворить до 60% сербских требований в области децентрализации. Он высказался за создание в Косово множества 
новых  сербских  общин  и  структур  местного  самоуправления,  при  том,  что  Белград  мог  бы  взять  на  себя  оказание 
материальной и финансовой помощи этим общинам.

В  свою  очередь  Хазири  заявил,  что  косовские  албанцы  готовы  обсуждать  вопросы  децентрализации,  и  что 
Приштина  выступает  за  создание  «дееспособной  и  эффективной  администрации».  Вместе  с  тем,  отметил  он,  все 
достигнутые договоренности на этот счет могут быть реализованы только после провозглашения независимости.

«Независимое и свободное государство Косово принесет свободу и стабильность всем людям,  в том числе и 
сербам»,  -  подчеркнул  министр.  В  этой  связи  он  высказался  против  попыток  поставить  под  сомнение  правомочность 
существования суверенного государства Косово в его нынешних границах и назвал неприемлемым создание параллельных 
административных структур, деятельность которых находилась бы вне компетенций правительства в Приштине.

Тем временем международное общественное мнение уже давно готовится к возможному отделению Косово от 
Сербии, а процесс с Южной Осетией и Абхазией «гораздо моложе». «Необходимо хотя бы вывести его на такой же, как в 
случае с Косово, уровень актуальности в глазах мирового сообщества», - отмечают эксперты. 

В то же время в  отношении Абхазии и Южной Осетии Запад занимает противоположную позицию,  считая их 
неотъемлемой  частью  Грузии.  Россия  с  такой  позицией  принципиально  не  согласна,  выступая  за  применение 
универсального подхода к урегулированию этих конфликтов вокруг этих территорий. На эту тему президент Путин недавно 
высказался  вполне  определенно:  «Если  кто-нибудь  считает,  что  Косово  можно  предоставить  государственную 
независимость, то тогда почему мы должны отказывать в этом абхазам или южным осетинам?».

Сравнительный анализ показывает большое сходство сценариев этих конфликтов. Во всех случаях речь идет о 
борьбе  этносов  за  самоопределение,  причем уровень  напряжения  в  отношениях  между конфликтующими  этническими 
группами  достиг  максимальной  отметки,  делающей  практически  невозможным  их  сосуществование  даже  в  рамках 
федеративного государства.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
15 февраля.  По признанию Михаила Саакашвили, в своем ежегодном выступлении перед парламентом страны, у 

Грузии самая оснащенная и технологичная армия в регионе которая полностью переходит на стандарты НАТО. Президент 
подчеркнул,  что  Грузия  действительно   имеет   все  шансы,  чтобы стать  полноценной  страной  НАТО и  официальным 
кандидатам в Европу". Также он отметил, что  "происходит открытая попытка аннексии" территории Грузии, обвинив при 
этом в нарушении соглашении вторую сторону.  Говоря, на тему урегулирования грузино-осетинского и грузино-абхазского 
конфликтов  заявил,  что  вскоре  в  парламент  страны  будет  передан  законопроект  о  реституции  имущества  граждан, 
пострадавших во время конфликта в Южной Осетии и Абхазии. 

15 февраля. Россия ввела ограничения для экспорта сельхозпродукции из Южной Осетии. Данные ограничения 
последовали после принятия постановления российской федеральной службы о запрете провоза сельскохозяйственной 
продукции из Грузии в Россию, был запрещен провоз грузинской сельскохозяйственной продукции через Южную Осетию в 
Россию. 

15 февраля.  Южная Осетия готова ввести визовый режим с Грузией в  том случае,  если череда провокаций, 
которыми были отмечены последние 2 недели, не прекратится. Об этом  заявил министр внутренних дел Южной Осетии 
Михаил Миндзаев. В то же время,  Южная Осетия воздерживается от принятия подобных мер которые могут осложнить 
грузино-осетинские отношения. 

15 февраля. По сообщению пресс-службы МИД Литвы министр иностранных дел Антанас Валенис  встретился с 
государственным министром Грузии  по  европейской  и  евроатлантической  интеграции  Георгием Барамидзе,   Во  время 
встречи  министры  обсудили  процессы  европейской  и  евроатлантической  интеграции  Грузии,  вопросы  энергетической 
безопасности и инициативы регионального сотрудничества.

15  февраля. В  ходе  своего  ежегодного  выступления  перед  парламентом президент  Абхазии  Сергей  Багапш 
указал на приоритетные направления внешней политики страны. Так  касаясь  вопроса об установлении ассоциированных 
отношений с Российской Федерацией президент Абхазии Сергей Багапш заявил,  что Российское государство является 
важнейшим  экономическим  партнером  нашей  республики.  К  ряду  наиболее  важных  вопросов  он  также  отнес  вопрос 
репатриации  этнических  абхазов,  предки  которых  были  вынуждены  покинуть  Родину  в  результате  столкновения 
геополитических  интересов  великих  держав.  Относительно  урегулирования  грузино-абхазского  конфликта  президент 
отметил, что  "Абхазия категорически против внесения изменений в формат миротворческих сил СНГ, так как только он 
является  реальной  гарантией  мира".   Что  касается  грузинских  беженцев,  Багапш  напомнил,  что  в  рамках  Сочинских 
соглашений,  УВКБ ООН разработан план по верификации беженцев,  что позволит иметь более точную информацию о 
числе вернувшихся в Абхазию и оставшихся в Грузии беженцев. Как отметил президент,  вопрос возвращения беженцев не 
может быть препятствием для международного признания Абхазии.

15 февраля. Парламент Грузии принял постановление где дал поручение начать процедуру вывода российских 
миротворцев из Южной Осетии и их замены на международные силы. Действия России были расценены как "попытка 
аннексии этого региона Грузии".

15  февраля.  По  информации  заместителя  министра  иностранных  дел  Азербайджана  Халафа  Халафова 
переговоры между Азербайджаном и Россией в области стратегического партнерства в Каспийском море продолжаются. Он 
надеется на положительный результат в ближайшее время в области этих переговоров.

15  февраля. Министр  иностранных  дел  России  Сергей  Лавров  прокомментировал  ежегодное  выступление 
президента  Грузии  Михаила  Саакашвили  перед  парламентом  страны.  По  словам  Лаврова,  направленные  против 
российских миротворцев шаги переходят все границы. По словам Лаврова, это "напоминает попытку создать ситуацию, 
когда вину за неспособность Грузии урегулировать эти конфликты пытаются свалить на Российскую Федерацию". "Я не 
знаю, как реагировать на это", - отметил он.

15 февраля. МИД России в своем заявлении, относительно постановления  принятого грузинским парламентом о 
выводе российских  миротворческих сил из Южной Осетии отмечает, что  данное решение чревато ростом напряженности в 
зоне конфликта,  Грузия может встать на путь, ведущий к дестабилизации всего региона. Российские миротворцы будут 
действовать в зоне грузино-осетинского конфликта, подчеркнул  МИД России. 

16 февраля. Грузия сделает все, чтобы заменить российских миротворцев в зоне конфликта. Об этом в ходе 
пресс-конференции заявила председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе, комментируя постановление парламента 
Грузии, в котором содержится поручение правительству начать процедуру по замене российских миротворцев в Южной 
Осетии  на  международные  силы.  По  словам  Бурджанадзе,  миротворцы не  выполняют  своих  функций,  и  нет  никаких 
предпосылок к тому, что они когда-нибудь начнут действовать, поэтому их смена является необходимым шагом.

16 февраля.  Президент  Абхазии,  руководство  и правительство  республики  подписали  в  Сухуми совместное 
заявление руководства,  общественно-политических и общественных организаций в  связи с  серьезной военной угрозой, 
нависшей со  стороны Грузии.  В  документе  отмечается,  что  грузинские  власти  никогда  не  отказывались  от  намерений 
силового разрешения проблемы взаимоотношений с Абхазией и всегда проводили агрессивную  политику, направленную на 
подавление неотъемлемого права абхазского народа на независимость. 

16  февраля. Международное  агентство  развития  США  (USAID)  осуществляет  в  Азербайджане  проект  "Связи 
между общинами". Заместитель посла Соединенных Штатов Америки в Азербайджане Джейсон Гайлонд, выступивший на 
проведенной в Международном пресс-центре презентации проекта сказал, что цель нового проекта заключается в обучении 
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азербайджанских сотрудников государственных и частных структур, организации их поездок в США, а также укреплении 
связей между регионами и народами двух стран. 

16  февраля. Спикер  парламента  Абхазии  Нугзар  Ашуба  назвал  решение  грузинских  коллег  о  выводе 
миротворческих сил из зоны грузино-югоосетинского конфликта "неразумным" это "обострит ситуацию и может привести к 
непредсказуемым  последствия на всем Кавказе".Он отметил ,что "в случае обострения ситуации в республике, пусть никто 
не надеется, что ее оставят один на один со своими проблемами"

16 февраля. Как передает  Общественное телевидение АзербайджанаВ Баку завершилось заседание рабочей 
группы  Организации  черноморского  экономического  сотрудничества  (ОЧЭС)  по  энергии.  Были  заслушаны  доклады  об 
исполнении декларации, принятой на состоявшемся в апреле прошлого года в Греции 12-ом заседании Совета министров 
иностранных дел стран-членов ОЧЭС. Выступающие также говорили о разработке, осуществлении, перспективах развития 
совместных проектов в области энергетики, нефти и газа. 

16 февраля. Всемирный Банк (ВБ) может выделить Азербайджану до конца 2006 году три кредита на общую 
сумму около 100 млн. долларов. На реализацию второго проекта в сфере сельского хозяйства планируется предоставить 30 
млн. долларов, второго проекта в сфере здравоохранения - 50 млн. долларов и на проект модернизации судебной системы 
- 20 млн. долларов. Все эти ресурсы предполагается выделить на льготных условиях Международной ассоциации развития, 
- сообщает ИА "Туран". 

16  февраля. По  случаю  Дня  восстановления  Литовского  государства,   в  Президентском дворце  в  Вильнюсе 
состоялось вручение государственных наград, . "Награды были вручены близким выдающихся создателей истории Литвы и 
борцов за ее свободу, а также заслуженным деятелям культуры и  бщественным деятелям Литвы",  -  сказал президент 
Литвы на церемонии награждения. Командорским крестом ордена "За заслуги перед Литвой" награжден  государственный 
министр европейской и евроатлантической интеграции Грузии Георгий Барамидзе.

16 февраля. Как заявил министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров Баку не предоставит США 
своей  территории  для  нанесения  ударов  по  Ирану  после  переговоров  с  комиссаром  Евросоюза  Бенитой  Ферреро-
Вальднер.Он сообщил журналистам, что "вопрос предоставления  Азербайджаном территории для нанесения ударов США 
по Ирану не обсуждался".

16 февраля. По заявлению главы комитета по обороне и безопасности парламента Грузии Гиви Таргамадзе на 
совместной  пресс-конференции  с  посетившими  Грузию  членами  делегации  Госдумы   России   грузинская  сторона 
предлагает начать переговоры с пересмотра  Дагомысского  соглашения от 1992 года. Тбилиси также  предлагает  заменить 
миротворцев на полицейских,  по словам главы комитета парламента Грузии по внешним отношениям Котэ Габашвили 
изменение  формата  миротворческой  операции,  предполагает  исключение  военного  компонента  из  процесса 
урегулирования и замену миротворцев на полицейские силы.

16 февраля. "Армянский народ решил карабахскую проблему. Был освобожден Нагорный Карабах и обеспечена 
его безопасность".  С таким утверждением выступил  глава парламентской фракции АРФ "Дашнакцутюн" Левон Мкртчян. 
"На  данном  этапе  Армения  старается  юридически  зафиксировать  это",  -  отметил  он,  подчеркнув,  что  для  Армении 
неприемлем вариант решения проблемы, предполагающий возращение НК в состав Азербайджана. 

16 февраля. Минобороны Латвии готово оказывать поддержку Грузии в  вопросах планировании снабжения и 
обороны, руководстве персоналом, юридической  защите морской среды и общественных отношениях, а также обучении 
грузинских  специалистов  в  школе  саперов  Национальных  вооруженных  сил  Латвии,   речь   идет  о  реформе  сектора 
безопасности Грузии и сотрудничестве этой страны с НАТО, об этом заявил государственный секретарь Министерства 
обороны Латвии Эдгар Ринкевичс, принимающий участие  в "Форуме безопасности Грузии", который проходит в Тбилиси.

16 февраля.   Депутаты Государственной думы РФ проголосовали  за принятие заявления "В связи с принятием 
постановления парламента Грузии о существующем положении  и о прохождении миротворческого процесса в бывшей Юго-
Осетинской автономной области". В своем заявлении депутаты обращаются к президенту и правительству РФ с просьбой 
принять все необходимые меры по обеспечению национальной безопасности России и международной безопасности в 
Кавказском регионе в связи с обострением ситуации вокруг Южной Осетии, вызванным действиями грузинской стороны.

16  февраля. В  ходе  совместной,  с  министром  иностранных  дел  Армении  Варданом  Осканяном,  пресс-
конференции в Ереване комиссар ЕС по внешним отношениям и европейской политике соседства Бенита Фереро-Вальднер 
заявила,  что  ЕС  содействует  политике   диверсификации  энергоисточников  на  Южном  Кавказе,  и  в  данном  контексте 
Армения имеет право осуществлять эту политику.  Комментируя проект строительства железной дороги Карс (Турция) - 
Ахалкалаки (Грузия) - Тбилиси в обход Армении (в обход ныне существующей железной дороги Карс - Гюмри  (Армения) -  
Тбилиси). комиссар ЕС подчеркнула, что Проект строительства железной дороги, который оставит Армению "вне игры", не 
получит нашего содействия. 

17 февраля. Бывший президент Парламентской Ассамблеи ОБСЕ, представитель Палаты общин Великобритании 
Брюс  Джонс,  выступая   в  Тбилиси  на  международном  Форуме  по  безопасности,  назвал  Россию  главным  источником 
проблем  для  Грузии.  Он  подчеркнул  значение  интеграции   Грузии  в  НАТО  и  Евросоюз  и  заявил,  что  замороженные 
конфликты  не  могут  стать  проблемами  на  пути  интеграции  в  НАТО,  и  Великобритания  может  помочь  Грузии  в  этом 
процессе.  

17 февраля. Заместитель главкома  СВ ВС РФ Валерий Евневич в ходе работы в Москве круглого стола на тему 
"Информационная война - угроза мирному  урегулированию на Кавказе",заявил, там, где появляется  Окруашвили, следует 
ждать  провокаций.  Более  того,  грузинское  телевидение  и  пресса  появляются  заранее  там,  где  эти  провокации  потом 
совершаются. То есть им заранее о них известно".

17 февраля. Секретарь Совета национальной безопасности при президенте Армении, министр обороны Серж 
Саркисян  принял   делегацию,  возглавляемую  послом  США  в  Армении  Джоном  Эвансом.  Посол  передал  министру 
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окончательный документ по оценке состояния Вооруженных Сил Армении, согласно которому специалисты Департамента 
обороны США высоко оценили профессиональный уровень армянской армии. 

17  февраля. Размер  российских  инвестиций  в  банковской  сфере  Армении  составляет  несколько  десятков 
миллионов долларов. Об этом 17 февраля в беседе с журналистами заявил председатель Центрального банка Армении 
Тигран  Саркисян.  По  его  словам,  банковская  система Армении в  течение  10  лет  развивалась  с  участием российского 
капитала. За последние годы присутствие российского капитала в банковском секторе Армении усилилось, в частности 
"Внешторгбанк" приобрел 70% акций "Армсбербанка". 

17 февраля. Как заявил заместитель председателя национального движения "Джавахк" Артуш Тонакян армянское 
население Самцхе-Джавахети, Грузия неоднократно ставило вопрос о предоставлении этому краю статуса автономии, но 
всегда сталкивалось с различного рода препятствиями.  Артуш Тонакян отметил, что власти Грузии проводят в регионе 
политику выселения армян.

17 февраля. Посол Грузии  в  Армении заявил,  что Грузия  не  рассматривает  возможность  создания на  своей 
территории Джавахкской  автономии – армянонаселенный регион Грузии. «На данном этапе вопрос создания Грузинской 
Федерации не рассматривается» - подчеркнул посол.

17  февраля. 4  оппозиционные партии  Азербайджана  -  Партия  Народного  Фронта  (ПНФА),   Демократическая 
Партия (ДПА), Партия национальной независимости (ПННА) и движение "Национальное единство" подписали соглашение 
об учреждении политического блока "Азадлыг" ("Свобода"),   Основные намерения  этих партий совместно бороться за 
демократию и соблюдение прав человека в  стране заявил после подписания соглашения лидер ПHФА Али Керимли. 

17 февраля. В Баку с участием президента Азербайджана Ильхама Алиева прошла конференция, посвященная 
двухлетию со дня начала реализации Государственной Программы по социально-экономическому развитию регионов (2004-
2008 гг.). Hа конференции Ильхам Алиев заявил, что с момента принятия этой программы в стране было открыто 340 тысяч 
рабочих мест. Также в 2005 году ВВП увеличился на 26%, промышленное производство - на 33,3%, доходы населения - на 
27%.

17  февраля. Как  заявил  в  Баку  министр  обороны  Азербайджана  Сафар  Абиев  в  следующем  году  бюджет 
Министерства обороны будет увеличен  в несколько раз. По словам Сафара Абиева, после увеличения объема средств, 
выделенных из госбюджета на содержание армии, были приняты серьезные меры по усилению этой отрасли. Эти меры 
будут продолжены и в дальнейшем. Абиев  назвал пустыми разговорами информацию о размещении в Азербайджане 
Вооруженных сил США. По его словам, последний вопрос даже не обсуждается. 

17 февраля. Группа молодых писателей Азербайджана подписала заявление в связи с резко обострившимися 
отношениями между Ираном и США. Они считают, что Азербайджан не только не должен разрешить США нанести удары по 
Ирану со своих территорий, а напротив, призвать Америку к разрешению данного вопроса мирным путем и полагают, что 
руководство Азербайджана будет придерживаться именно этой позиции.

17 февраля. По инициативе президента Азербайджана Ильхама Алиева состоялся телефонный разговор между 
президентом Азербайджана и Государственным секретарем США Кондолизой Райс. Об этом сообщили в пресс-службе 
президентской дминистрации. Во время телефонного разговора состоялся обмен мнениями о переговорах, проведенных в 
замке Рамбуйе между президентами Армении и Азербайджана относительно урегулирования армяно-азербайджанского, 
нагорно-карабахского конфликта.

18  февраля. Как  сообщили  в  пресс-службе  министерства  обороны  Азербайджана,  министр  обороны  Сафар 
Абиев ,  принял группу "Kapstoun",  в состав которой входят высшие и старшие офицеры  Национального университета 
обороны США во главе с генералом в отставке Жозефом Гоаром. В ходе  встречи было подчеркнуто, что сотрудничество 
между Азербайджаном и США развивается  по нарастающей линии и носит стратегический характер. Гоар отметил, что 
приезд в Азербайджан группы "Kapstoun" является еще одним доказательством того, насколько большое значение в США 
придается сотрудничеству с Азербайджаном.  В беседе с журналистами министр обороны Азербайджана Сафар Абиев, 
заявил, что Азербайджан не предоставлял для использования Соединенными Штатами ни один из своих аэропортов. По его 
словам они не могут быть использованы для гипотетического нападения США на Иран и уверен в мирном урегулировании 
кризиса вокруг иранской ядерной программы.

18  февраля. В  результате  анализа  показателей,  проведенных  по  итогам 2005  года  на  основе  официальных 
статистических данных центральных статистических управлений из трех закавказских республик самый высокий показатель 
зарплаты зафиксирован в Азербайджане, который на конец 2005 года составил 127 манатов (порядка $140). В Армении 
среднемесячная номинальная зарплата составляет 52,066 тыс.  драмов ($115).  Грузия оказалась самой  бедной в  этом 
плане: здесь средняя зарплата - 90 лари ($50). 

18  февраля. Армянские  общественные  организации  Грузии  намерены  создать  Общеармянскую  коалицию. 
Инициатором  создания  коалиции  является  армянская  община  Абхазии.  Она  считает,  что  данный  шаг  необходим  для 
представления своих интересов в рамках грузино-абхазского конфликта. В новую Коалицию будут включены  различные 
объединения армян Грузии. Об этом сообщает Panarmenian.net.

18  февраля.  По  словам  начальника  Генерального  штаба  ВС  Грузии  Левана  Николеишвили,  основными 
факторами, угрожающими безопасности Грузии, являются наличие конфликтных зон и угроза нестабильности с севера. 
Определенные  угрозы представляют и расположенные в Грузии российские военные базы.

18 февраля.  В Москве на Триумфальной площади прошел митинг осетинской молодежи. Организатором митинга 
выступило осетинское молодежное движение "Аланы". В митинге приняло участие более 200 человек. участники митинга 
выразили тревогу в связи с агрессивными шагами Грузии в отношении Южной Осетии,  а также призвали Россию вести 
более  активную  политику  в  Закавказье.  На  митинге  выступили  также  представители  абхазской  диаспоры  Москвы, 
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поддержавшие  требования  осетинской  молодежи.  Собравшиеся  приняли  обращение  ко  всем  странам,  поставляющим 
оружие в Грузию, с призывом немедленно прекратить эти поставки.

18  февраля. Украина  официально  заявила  о  возожности  своего  участия  в  миротворческой  миссии  в  зоне 
югоосетинского конфликта. В распространенном заявлении МИД Украины говорится  "Украина готова рассмотреть вопрос 
об участии в международной миротворческой миссии в Южной Осетии исключительно при наличии мандата ООН или ОБСЕ 
и  соответствующего  решения Верховной  Рады Украины".  В  заявлении также  подчеркивается,  что Украина продолжит 
последовательно  выступать  за  урегулирование  конфликтов  на  территории  Грузии  мирным  путем  с  безусловным 
соблюдением принципа территориальной целостности грузинского государства.

18  февраля. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  в  свом  выступлении  на  прошедшем  в  Тбилиси 
международном форуме по безопасности заявил,что Грузия является одним из главных сегментов региональной системы 
безопасности, которая занимает важное место в глобальной системе безопасности". По его словам, "стабильность в Грузии 
важна для сохранения стабильности во всем регионе".  

19 февраля. Россия готова выступить гарантом мирного урегулирования проблемы Нагорного Карабаха. Москва 
предлагает свою дипломатическую помощь в случае достижения договоренности между Арменией и Азербайджаном. По 
словам   официального представителя  МИД РФ Михаила Камынина Россия  "будет продолжать активно содействовать 
поиску развязок карабахского узла".   

20  февраля. Как  сообщает   РСН,  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  блокированы  основные  дороги.  По 
заявлению МИД России  "грузинская сторона, в нарушение имеющихся положений, предприняла внеочередную ротацию 
своего  миротворческого  контингента  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта".   В  свою  очередь,  грузинская  сторона 
перекрыла ряд маршрутов на Транскавказской магистрали в Южной Осетии. 

20 февраля. Замглавы правительства Южной Осетии, сопредседатель Смешанной контрольной комиссии (СКК) 
по  урегулированию  грузино-осетинского  конфликта  Борис  Чочиев  обратился  с  письмом  к  "лучшему  представителю 
братского  украинского  народа"  Наталье  Витренко.  В  частности,  он  выразил  признательность  за  решительную  и 
мужественную  поддержку  мира  в  Южной  Осетии.  Лидер  блока  "Народная  оппозиция",  председатель  Прогрессивной 
социалистической партии Украины Наталья Витренко призвала президента Украины Виктора Ющенко использовать свое 
влияние на президента Грузии Михаила Саакашвили с целью не допустить развязывания нового кровавого конфликта на 
Кавказе.

20 февраля. Выступая на форуме по вопросам безопасности Грузии, Саакашвили  подчеркнул, что его стране не 
придется вести двойную игру на Южном Кавказе, поскольку "Грузия, Армения и Азербайджан составляют часть единой 
экономической  системы".  А  также  выразил надежду,  что  Армении и  Азербайджану  удастся  в  скором времени достичь 
согласия,  что  облегчит  также  отношения  Грузии  со  своими  непосредственными   соседями,  сообщает  радиостанция 
"Свобода".  

20 февраля. МИД Грузии  распространил заявление  по итогам прошедшего 18 февраля рабочего заседания 
межведомственной координационной группы по урегулированию конфликта в Южной Осетии, в котором подчеркивает, что 
"правительство  Грузии,  для  снятия  напряженности  и  дальнейшего  продвижения  мирного  процесса,  параллельно  с 
предусмотренными мирным планом односторонними мероприятиями, готово осуществить односторонние действия с целью 
демилитаризации зоны конфликта" и призывает включенные в урегулирование конфликта стороны к осуществлению таких 
же шагов.

20 февраля. Спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе выразила протест в связи с проведением в Москве 
заседания  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию грузино-осетинского  конфликта.  По  ее  словам, 
сопредседатель СКК от Грузии, госминистр по вопросам урегулирования конфликтов Георгий Хаиндрава не был уведомлен 
о том,  что заседание пройдет 20 февраля в Москве.  В свою очередь,  МИД РФ назвал странным, отсутствие на встрече в 
Москве представителей ОБСЕ, имевших соответствующее приглашение, фактически исключив себя на данном этапе из 
ведущейся напряженной работы в рамках СКК по нормализации взрывоопасной обстановки.

20  февраля. Как  заявил  на  специальном  брифинге  министр  внутренних  дел  Грузии  Вано  Мерабишвили 
сотрудники специального оперативного департамента провели операцию и задержали высокопоставленную сотрудницу так 
называемого торгового комитета Южной Осетии Этери Качмазову, которая систематически осуществляла распространение 
фальшивых  американских  долларов  на  территории  Грузии  Мерабишвили  подчеркнул,   что  "Цхинвали,  по-прежнему, 
остается не только местом организации диверсионных и террористических актов, но и главным ареалом распространения 
наркотиков и фальшивых денег". 

20 февраля. Американский ежемесячник "Форбс" опубликовал список из 14 стран, представляющих опасность для 
отдыха или работы в 2006 году.  Как сообщает радиостанция "Свобода",  "Форбс"  упоминает и Грузию, которая, по его 
данным, из-за гражданской войны в начале девяностых разделилась на несколько частей. "Присутствие сепаратистского 
режима на севере и северо-западе,  где не действует  юрисдикция центральных властей Грузии,  означает,  что туристы 
должны  быть  очень  внимательны,  в  частности,  в  Панкисском  ущелье,  где  войска  Грузии  сталкиваются  с  чеченскими 
боевиками и другими террористами", - отмечает "Форбс".  

20 февраля. Валютные запасы Нацбанка Азербайджана приближаются к миллиарду долларов В течение 2005 
года сумма валютных запасов Национального банка Азербайджана возросла, по сравнению с началом года, на 9,7% и 
достигла  961,7  миллиона  долларов  США.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  Нацбанка,  отметив,  что  эффективность 
управления  валютными  запасами  составила  3,1%.  За  этот  период  на  возращение  основного  долга  по  кредитам 
Международного валютного фонда и уплату долгов по процентам были израсходованы средства в объеме 50,6 миллиона 
долларов.  Таким  образом,  относительный  рост  составил  135,4  миллиона  долларов.  Официальный  курс  маната  по 
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отношению к доллару США, укрепившись в плавающе-регулируемом режиме на 310 манатов или 6,3%, составил к концу 
периода 4593 маната.

20  февраля. С  момента  подписания  "Контракта  века"  по  настоящее  время  в  нефтяную  промышленность 
Азербайджана  вложены  инвестиции  на  сумму  около  $15  млрд.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  Государственной 
Нефтяной Компании,  добавив, что более $9 млрд. из этих денег приходятся на долю проекта освоения месторождений 
"Азери-Чыраг-Гюнешли".

20 февраля. Как сообщил АзерТАдж в Азербайджанской международной операционной компании, строительство 
турецкого  участка  основного  экспортного  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан  выполнено  на  99%.   Церемония 
официального  открытия  терминала  будет  проведена  в  мае.  В  настоящее  время  на  терминале  завершились 
эксплуатационные испытания, и он полностью готов к приему нефти.

20  февраля. Первый  танкер  заполнят  нефтью  в  турецком  порту  Джейхан  27  мая.  Закачанная  в  основной 
экспортный трубопровод Баку-Тбилиси-Джейхан сырая нефть будет загружена в первый танкер в порту Джейхан 27 мая. Об 
этом, как передает  турецкий телеканал TRT1, заявил министр энергетики и природных ресурсов Турции Хильми Гюлер. 
Министр сказал, что в настоящее время нефть достигла Эрзинджанского участка трубопровода. Министр сообщил,  что в 
конце 2006 года  азербайджанский газ достигнет Эрзрума, а затем будет экспортирован в Грецию и Италию.

20  февраля. Глава  МИД  Армении  Вардан  Осканян,  заявил  на  пресс-конференции  в  Ереване   что  Армению 
интересует стабильная Грузия, а отвечая на вопрос о стремлении Грузии в НАТО, глава внешнеполитического ведомства 
Армении заметил, что каждая страна имеет право сама решать вопросы своей безопасности и также сама решать, в какие 
альянсы входить. Что касается отношений Армении с НАТО, то, как отметил министр, неоднократно заявлялось о том, что 
Ереван  желает  максимально  углубить  отношения  с  НАТО,  воспользоваться  всеми  возможностями,  предоставляемыми 
Армении. Также он  заявил "возможное повышение тарифа на поставляемый Россией в Армению газ подсказывает, что 
необходимо сменить акценты в энергетической сфере" .

20 февраля. Конгрессмен от штата Нью-Йорк Майкл Макналти выступил в  Палате представителей Конгресса 
США. Он поздравил народ Нагорного Карабаха в связи с очередной годовщиной Нагорно-Карабахского освободительного 
движения  и  подчеркнул,  что  Нагорный  Карабах  продолжает  укреплять  свою  государственность  с  демократически 
избранным правительством, боеспособными Вооруженными Силами и независимой внешней политикой.  

21 февраля. По поручению спикера парламента Грузии Нино Бурджанадзе, парламентский комитет по внешним 
отношениям подготовил проект заявления в связи с антигрузинской кампанией в российских СМИ. Глава комитета Котэ 
Габашвили сообщил, что "в заявлении высказывается протест в связи с материалами, которые передают российские СМИ о 
Грузии в последнее время", "нашим заявлением", подчеркнул Габашвили, «мы только предупреждаем парламенты других 
государств, чтобы они знали, с кем  имеем дело и мы, и они».  

21 февраля. Спецпредставитель Генсека ООН в Грузии Хайди Тальявини посетила  с рабочим визитом столицу 
Абхазии - Сухуми. В ходе встречи с министром иностранных дел Сергеем Шамба был обсужден широкий спектр вопросов 
по  урегулированию  грузино-абхазского  конфликта.  Встреча  проходила  за  закрытыми  дверями.  "Мы  обговорили  итоги 
состоявшихся в  Женеве  под  эгидой  ООН грузино-абхазских  переговоров,  будущие планы урегулирования конфликта  и 
ситуацию в Гальском районе", - сказала по окончании встречи Хайди Тальявини.

21 февраля. Замглавы МИД Грузии Валерий Чечелашвили сообщил журналистам, что "никаких переговоров по 
поводу использования грузинских баз и аэродромов в военной операции против Ирана не велось ни с кем, в том числе и с  
США".  Он  назвал  "фантазиями"  сообщения  израильских  СМИ  о  намерении  правительства  Грузии  предоставить  свои 
военные базы американской стороне в случае ее решения нанести 

удар по Ирану.  Газета The Jerusalem Post со ссылкой на анонимный источник в правительстве Грузии сообщила, 
что, якобы, Вашингтон неофициально обратился к Тбилиси с просьбой рассмотреть возможность размещения американских 
войск на грузинской территории для дальнейшего нанесения удара по Ирану.

21 февраля. Российская сторона не выступала с инициативой отложить намеченный ранее на 25-26 февраля 
визит  в  Москву  премьер-министра  Грузии  Зураба  Ногаидели.  Обо  всех  возможных причинах  переноса  визита  следует 
спрашивать грузинскую сторону. Об этом заявил источник в Департаменте печати 

и информации МИД РФ. Ранее грузинские источники сообщали о том, что визит Ногаидели в Москву отложен по 
инициативе России. 

21 февраля. Первый заместитель министра иностранных дел Грузии Валери Чечелашвили  провел встречу с 
аккредитованными в Грузии послами стран-членов Всемирной торговой организации (ВТО). Отмечается, что Чечелашвили 
"разъяснил позицию Грузии в связи с вхождением Российской Федерации в ВТО" и "подчеркнул, что Грузия в рамках ВТО 
ставит перед Российской Федерацией вопросы только под торгово-экономическим углом, а не под политическим". В вопросе 
вступления России в ВТО грузинская сторона ставит    условием своего согласия  упорядочивание функционирования 
односторонне открытых российской стороной пропускных пунктов на неконтролируемых официальным Тбилиси абхазском и 
югоосетинском участках грузино-российской государственной границы. 

21  февраля. МИД  Грузии   выразил  протест  действиям  российской  стороны  ,  в  связи  с  произошедшем 
нарушением грузинского  воздушного   пространства  самолетом ВВС России  типа  "Су-25"  западнее  Казбегского  района 
Грузии (осетинский участок грузино-российской границы). В заявлении также сообщается, что сегодня же "военный вертолет 
типа "МИ-8" в полном боевом оснащении  осуществил облет военного гарнизона  г.Сенаки" (Западная Грузия, близ зоны 
абхазского конфликта).Нота соответствующего содержания передана посольству Российской Федерации в Грузии". 

    21 февраля. По итогам завершившегося визита и переговов комиссара ЕС по внешним отношениям и вопросам 
европейской политики соседства Бениты Ферреро-Вальднер на Южный Кавказ  ,  уже в  марте предполагается провести 
очередной этап переговоров сообщила ЕС-страны Южного Кавказа пресс-секретарь Бениты Ферреро-Вальднер -  Эммы 
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Удвин. Она считает, что  "положительным является тот факт,  что,  по оценкам сторон, встреча президентов Армении и 
Азербайджана  в  Рамбуйе  стала  еще  одним  шагом  в  переговорном  процессе,  а  не  его  завершением"-  сообщает 
радиостанция "Свобода". 

21 февраля. В  Баку состоится открытие представительства  Hациональной резервной корпорации России.  Об 
этом,  как  передает  "Тренд",  сообщил  глава  Hационального  резервного  банка  России  Юрий  Кудимов.  По  его  словам, 
резервная корпорация заинтересована в  сотрудничестве с  Азербайджаном.   Он также сообщил,  что корпорация имеет 
намерение участвовать в ряде проектов совместно с местными предпринимателями на рынке недвижимости Баку. 

21 февраля. По заявлению президента Азербайджана Ильхама Алиева на торжественной церемонии открытия 
Года России в Азербайджане отношения России и Азербайджана  носят характер стратегического партнерства. По его 
словам, в политическом плане у двух стран существует активное взаимодействие и в региональном, и в двустороннем 
аспекте. Глава азербайджанского государства также отметил необходимость  противостоять искусственному разжиганию 
религиозной розни и демонстрировать толерантность.  

21 февраля. Азербайджан согласует с Россией все вопросы собственности на очередном, десятом заседании 
российско-азербайджанской  межправительственной  комиссии  по  экономическому  сотрудничеству  основным  предметом 
обсуждений  стал  вопрос  собственности  Азербайджана,  находящейся  на  территории  России.  Об  этом,  как  передает 
агентство  APA,  сообщил  первый  заместитель  премьер-министра  Азербайджана,  сопредседатель  российско-
азербайджанской  межправительственной  комиссии  Аббас  Аббасов.  Предусмотрено  подписание  межправительственного 
соглашения о согласовании списка объектов собственности России в Азербайджане и Азербайджана в России.   

21  февраля. Как  сообщили  в  пресс-службе   министерства  промышленности  и  энергетики  Азербайджана, 
осуществление  проекта  по  объединению  электроэнергетических  систем  стран-членов  Организации  Черноморского 
Экономического  Сотрудничества  укрепит  энергетическую  безопасность  региона.В  этой  связи  предусматривается 
осуществление  конкретных  проектов,  связанных  с  функционированием  энергетических  систем  Азербайджана,  России, 
Грузии и Турции в параллельном режиме и реализацией обмена энергией. Осуществление проектов станет первым шагом, 
направленным на создание в ближайшем будущем единой электроэнергетической системы Евразии.

21  февраля. Как  сообщает  Day.az.70% азербайджанцев  Грузии  лишены собственной  пахотной  земли.  После 
грузинской "революции роз" надежды людей на изменение отношения грузинского правительства вовсе не оправдались. 
Именно идеологи и лидеры так называемой "бархатной революции" являются авторами "Закона о земле 1996 года".  С 
таким заявлением выступил  депутат-азербайджанец грузинского парламента Алибала Аскеров, находящийся с визитом в 
Азербайджане.

21  февраля. Президент  Нагорного  Карабаха  Аркадий  Гукасян  убежден,  что  есть  единственная  возможность 
присоединения  Нагорного  Карабаха  к  переговорному  процессу  -  Армения  должна  отказаться  от  переговоров  с 
Азербайджаном. "Пока Армения ведет переговоры с Азербайджаном без участия Нагорного Карабаха, Баку не согласится 
на переговоры с Карабахом, а когда начнет говорить с Нагорным Карабахом"- подчеркнул Гукасян "для меня это будет 
сигналом, что Азербайджан пытается решить проблему" об этом сообщает радиостанция "Свобода".

21 февраля. В университете "Хазар" состоялась встреча студентов этого вуза с послом Ирана в Азербайджане 
Афшаром  Сулеймани.  Отвечая  на  вопросы  студентов,  Сулеймани  подчеркнул,  что  не  верит  в  утверждения  о  якобы 
отрицательном  влиянии,  которое  может  оказать  на  азербайджано-иранские  связи  визит  в  Баку  президента  России 
Владимира  Путина.   Отвечая на  вопрос  о  взаимоотношениях  США и Ирана,  посол заявил о том,  что  Америка  ставит 
условия, одно из которых, "о прекращении выполнения ядерной программы, невыполнимо".  Что касается взаимоотношений 
Ирана  и  Армении,  посол  отметил:  "Иран  не  изменит   своей  позиции  в  вопросе  восстановления  территориальной 
целостности Азербайджана".

22. февраля. Посольство РФ в Грузии прекращает выдавать въездные визы в Россию грузинским гражданам, 
исключение  делается  только  для  "случаев  гуманитарного  характера".  Как  говорится  в  распространенном  в  Тбилиси 
заявлении  пресс-службы  посольства  России,  этот  вынужденный  шаг  вызван  тем,  что,  несмотря  на  достигнутые 
договоренности относительно вывода российских баз и военных объектов с территории Грузии, грузинская сторона уже в 
течение года создает искусственные сложности в получении въездных виз военнослужащими Группы Российских войск в 
Закавказье, а также не продлевает визы находящимся в стране российским солдатам и офицерам".

22 февраля. В последние дни над территорией Южной Осетии регулярно летают грузинские военные самолеты. 
Об этом  заявил  президент республики Эдуард Кокойты. По мнению Кокойты, Грузия готовит удары по жизненно важным 
объектам республики, включая Рокский тоннель.

22 февраля. В Тбилиси проходит рабочая встреча представителей министерств внутренних дел стран ГУАМ на 
уровне заместителей глав МВД Грузии, Украины, Азербайджана и Молдавии. Как сообщает корреспондент ИА REGNUM, 
встреча  организована  при  поддержке  США,  на  ней  также  присутствует  представитель  МВД  Румынии,  и  обсуждаются 
мероприятия  по  борьбе  с  незаконным  оборотом  наркотиков.  Как  сообщил   министр  внутренних  дел  Грузии  Вано 
Мерабишвили,  кроме  вопросов  борьбы  с  наркобизнесом,  в  повестке  встречи  также  имеются  и  вопросы  проведения 
совместных мероприятий по борьбе с другими преступлениями.

22 февраля. Министр иностранных дел Южной Осетии Мурат Джиоев, комментируя заявление грузинского МИД, в 
котором  утверждается,  что  21  февраля  "воздушное  пространство  Грузии  было  нарушено  самолетом  Су-25  ВВС  РФ", 
отметил,  что  «западная  часть  Казбегского  района  Грузии  примыкает  к  территории  Республики  Южная  Осетия».  По 
заявлению МИД Грузии получается, что якобы имевшее место появление  российского самолета произошло неподалеку от 
границы с Республикой Южная Осетия. По утверждению министра  Южная Осетия располагают достаточно эффективной 
системой ПВО которые  не зафиксировали проникновения в воздушное пространство Республики летательных аппаратов 
ни со стороны России, ни со стороны Грузии".
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22  февраля. Министерство  иностранных  дел  Литвы   распространило  сообщение,  в  котором  выражает 
обеспокоенность "искусственно нагнетаемой напряженностью в Грузии". В своем заявлении МИД Литвы призвал Россию 
"прекратить  недружественные  действия  против  соседней  страны  и  начать  с  Грузией  конструктивный  диалог".   "Мы 
надеемся,  что  усилия  Грузии  по  мирному  урегулированию  конфликта  поддержит  все  международное  сообщество",  - 
говорится в заявлении.

22 февраля. По заявлению американского сопредседателя Минской группы ОБСЕ Стивена Манна Вопросы по 
урегулированию нагорно-карабахского конфликта,  обсуждаемые президентами Армении и Азербайджана в Рамбуйе,  не 
продвинулись. Вместе с тем он отметил, что 2006 год станет годом решения проблемы. Он также опроверг информацию, 
распространенную азербайджанскими СМИ о том, что российский сопредседатель  Юрий Мерзляков и президент Армении 
Роберт Кочарян вышли из зала переговоров,  после чего президент Армении прервал переговоры. "Я был в Рамбуйе и 
подобного не видел. Я знаком с этими публикациями и могу сказать, что эта история выдумана", - подчеркнул Манн. Об 
этом сообщает радиостанция "Свобода". 

22 февраля. В Баку были проведены переговоры один на один между президентами России и Азербайджана 
Владимиром Путиным и Ильхамом Алиевым. По завершении встречи президенты России и Азербайджана продолжили 
переговоры с участием делегаций. По итогам переговоров подписаны три документа: совместное заявление глав России и 
Азербайджана,  межбанковское  соглашение  между  "Внешторгбанком"  и  Минэкономразвития  Азербайджана,  а  также 
рамочное соглашение о сотрудничестве между Азербайджанской Республикой и Свердловской областью. 

22 февраля. Президент России Владимир Путин, находящийся с визитом в Азербайджане, сделал ряд заявлений, 
касающихся Грузии. По словам российского президента, на данном этапе "первостепенным является решение возникших в 
Грузии проблем, а не отвлечение внимания на поиск новых врагов". Президент России выразил сожаление по поводу грузин 
"потому  что  Грузия  переживает  сложный  период  и  огромные  социальные  проблемы".  Как  отметил  российский  лидер, 
тяжелая ситуация в этой республике "дестабилизирует положение не только в стране, но и в регионе в целом".

22  февраля. Крупнейший  российский  производитель  алюминия  "РусАл"  планирует  вложить  $1  млрд.  в 
строительство  алюминиевого  завода  в  Азербайджане  мощностью 300  тысяч  тонн в  год.  Об этом заявил журналистам 
первый вице-премьер Азербайджана Аббас Аббасов. "РусАл" хочет построить новый алюминиевый завод в Азербайджане с 
энергосистемой для обеспечения этого завода, расширить инфраструктуру. Общий объем инвестиций в этот проект - около 
или более миллиарда долларов, мощность - 300 тысяч тонн", - сказал Аббасов.Олег Дерипаска, контролирующий "РусАл", 
сопровождает находящегося в Азербайджане с визитом президента РФ Владимира Путина. 

23 февраля. Как сообщил пресс-секретарь министра обороны Армении, полковник Сейран Шахсуварян вчера был 
нарушен режим прекращения огня на армяно-азербайджанской границе. По его информации, в 18:50 по местному времени 
нарушение режима прекращения огня было зафиксировано и в районе села Мовсес. 

23 февраля. Согласно статистике последних лет,  ежегодно Азербайджан закупает в России, в соответствии с 
подписанными соглашениями, примерно 3 млрд. кв/ч и продает ей 1 млрд. кв/ч электроэнергии. Сегодняшний  энергообмен 
между Азербайджаном и Россией диктуется взаимной потребностью двух самостоятельных энергосистем. В  настоящее 
время проектными институтами Азербайджана и России разрабатывается ТЭО второй очереди линии электропередачи 
Яшма-Дербент. Строительство является составной частью проекта создания энергокоридора Россия-Азербайджан-Иран.

23 февраля. Потенциал производства электроэнергии в Армении составляет 3,5 тыс. МВт, но на сегодняшний 
день используется только 30% от этого потенциала. Об этом, в ходе обсуждения вопросов энергетической безопасности 
Армении заявил заместитель  председателя комиссии по регулированию общественных услуг Армении Николай Григорян. 
Николай Григорян проинформировал, что Армения имеет все возможности увеличить экспорт электроэнергии, однако тому 
препятствуют политические разногласия с соседями. 

23 февраля. По словам начальника Главного Штаба Вооруженных Сил Армении,  генерал-полковника Микаэля 
Арутюняна  "углубление  военного  сотрудничества   России  с  Азербайджаном  -  внутреннее  дело  этих  двух 
стран".Комментируя договоренность, достигнутую между президентами России и Азербайджана в Баку о сотрудничестве в 
военно-технической сфере он отметил, что никакой угрозы в этом не видит, добавив при этом, что "Армения стремится к 
развитию сотрудничества с Россией и добивается хороших результатов". 

23 февраля. Швейцария готова организовать встречу президентов Армении и Азербайджана Роберта Кочаряна и 
Ильхама Алиева. Об этом заявила министр иностранных дел Швейцарии Мишлен Кальми-Рэй после проведенной с главой 
МИД Азербайджана Эльмаром Мамедъяровым встречи в Баку. "Швейцария поддерживает решение нагорно-карабахского 
конфликта  на  основе  международных  норм  и  принципов.  Мы  готовы  создать  условия  для  проведения  переговоров 
президентов конфликтующих  сторон в Женеве", - отметила Кальми-Рэй. Об этом сообщает PanARMENIAN.Net.

23  февраля. Центр   стратегических  исследований  и  Абхазский  филиал  "Кавказского  Института  Демократии" 
провели круглый стол на тему безопасности Абхазии в контексте мировых политических процессов. По мнению министра 
иностранных дел Абахзии Сергея Шамба, Грузия на данном этапе не заинтересована в войне с Абхазией. "Для этого у нее 
нет  ресурсов",  -  сказал  глава  МИД.Председатель  Ассоциации женщин  Абхазии  Нателла  Акаба  предложила  депутатам 
парламента Абхазии обратиться с письмом в ПАСЕ, где недавно был принят документ, осуждающий коммунистический 
режим. "Грузино-абхазский конфликт это прямое последствие данного режима", - считает  Акаба.

23 февраля. Действующий председатель  ОБСЕ,  министр  иностранных  дел Бельгии  Карел Де Гюхт   призвал 
вовлеченные  в  грузино-осетинский  конфликт  стороны  вернуться  за  стол  переговоров  и  воздержаться  от  любых 
односторонних действий, которые могли бы ухудшить ситуацию. Об этом говорится в распространенном сообщении МИД 
Бельгии.  Действующий  председатель  ОБСЕ  также  подчеркивает  необходимость  решить  такие  важные  вопросы,  как 
немедленная демилитаризация зоны югоосетинского конфликта и дальнейший прогресс мирных инициатив.
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23 февраля. Председатель Верховного Совета ПМР Евгений Шевчук в ходе пресс-конференции в Москве, заявил, 
что  В  случае,  если  ситуация  в  Южной  Осетии  и  Абхазии  будет  развиваться  по  негативному  сценарию  и  приведет  к 
эскалации конфликта со стороны Грузии, то Приднестровская Молдавская Республика выйдет из переговорного формата по 
"С нашей стороны это будет выполнением договоренностей между ПМР, Южной Осетией  и Абхазией", - пояснил Шевчук. 
"Помимо этого, Приднестровье окажет гуманитарную помощь этим республикам", - добавил он.

23 февраля. Европейский союз поддержал территориальную целостность Грузии и дал оценку ситуации в Южной 
Осетии.  В  принятой  Евросоюзом декларации  стороны югоосетинского  конфликта  призываются  к  конструктивности  для 
урегулирования  проблем  мирным  путем,  и  выражается  озабоченность  в  связи  со  срывом  заседания  Смешанной 
контрольной комиссии по урегулированию грузино-осетинского конфликта, которое должно было состояться 20-21 февраля 
в Вене.

24  февраля. Как  передает  из  Вены грузинская  телекомпания  "Рустави-2",принимающая  участие  в  заседании 
Парламентской Ассамблеи ОБСЕ в Вене спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе намерена на заключительном этапе 
заседания  ПА  ОБСЕ,  прямо  обвинить  Россию  в  агрессии  против  Грузии  в  связи  с  последними  событиями  вокруг 
югоосетинского урегулирования.

24 февраля. Сотрудник отдела связи с проживающими в Грузии азербайджанцами  Государственного комитета по 
работе с проживающими за рубежом азербайджанцами Физули Наджафова  заявила, что процессы происходящие в Грузии, 
возможно будут иметь продолжение, так как "проблемы живущих там азербайджанцев не решаются". Прошедшие акции 
протеста  в  Марнеульском  районе  Грузии  привели  к  столкновениям  с  грузинской  полицией.  По  словам  Наджафовой, 
последний закон, принятый в Грузии в связи с земельной реформой, не устраивает  наших соотечественников, в связи с чем 
созданная  для  решения  проблем  проживающих   в  Грузии  азербайджанцев  рабочая  группа  готовится  выступить  с 
предложением о  пересмотре  этого  закона:  "Этот  закон не  дает  права  отбирать  земли у  арендаторов   и  передать  их 
населению".

24 февраля. По сообщению МИД Армении в первых числах марта сопредседатели Минской группы ОБСЕ Юрий 
Мерзляков (Россия), Стивен Манн (США) и Бернар Фасье (Франция) соберутся в Вашингтоне для обсуждения процесса 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта.  Азербайджанские источники 

сообщают со ссылкой на дипломатические источники, что встреча состоится 6 марта. Договоренность о такой 
встрече была достигнута после встречи президентов Армении и Азербайджана в начале февраля в Рамбуйе (Франция).

24  февраля. В  2006  году  Азербайджан  приобретет  у  России  3,5  млрд.  кубометров  природного  газа,  против 
запланированных 4,5 млрд. куб. м. Об этих изменениях запланированного на год объема закупаемого газа сообщили в 
пресс-службе  ЗАО  "Азеригаз",  отметив,  что  недостающий  миллиард  кубометров  "голубого  топлива"  страна  получит  с 
начавшего действовать крупного газового месторождения "Шахдениз".

24  февраля. Несколько  десятков  верующих  Азербайджана  провели  мирную  акцию  протеста  против 
террористического акта, совершенного в одной из самых больших  шиитских святынь  В акции принял участие и посол 
Ирана в Азербайджане Афшар Сулеймани.  Обращаясь к собравшимся он напомнил слова светского и духовного лидеров 
Ирана о том, что такие взрывы организовывают США и Израиль, чтобы вбить клин между мусульманами - шиитами и 
суннитами. Сулеймани отметил, что рад мирному характеру 

проводимой гражданами Азербайджана акции и подчеркнул, что исламский мир не должен оставлять без ответа 
подобные провокации и демонстрировать Западу свою сплоченность.

24 февраля. В интервью турецкому каналу NTV президент Азербайджана Ильхам Алиев заявил, что в вопросе 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта у Азербайджана есть два варианта выбора - согласиться с предложением 
или соглашением, которое нас не устраивает, или подождать какое-то время и достичь выгодных для нас результатов, 
сторонником второго варианта является сам президент . 

Михаил Александров: "Мы не должны полемизировать"
17.02.2006. Страна.Ru

Политика Грузии ведет к обострению ситуации вокруг Южной Осетии и может создать угрозу безопасности России. 
Об этом говорится в проекте заявления Госдумы, который будет в пятницу рассмотрен на пленарном заседании палаты. 
Документ подготовлен в связи с тем, что в среду парламент Грузии принял постановление "О существующем положении и о 
прохождении миротворческого процесса в бывшей Южно-Осетинской автономной области".  По просьбе корреспондента 
Страны.Ru Анны Щекин-Кротовой, проект заявления Госдумы прокомментировал заведующий отделом Кавказа Института 
стран СНГ Михаил Александров.

-  Михаил  Владимирович,  есть  ли  в  проекте  заявления  Госдумы,  который  пока  не  утвержден,  но  отрывки  из 
которого уже появились в новостных лентах, принципиально новые моменты?

- Да, новый момент есть - это фраза о том, что, в случае вывода российских миротворцев, "существует реальная 
угроза в  возникновении гуманитарной катастрофы и этнической чистки в  Южной Осетии".  Хорошо,  что это добавлено. 
Потому  что  раньше  о  том,  что  грузины  могут  провести  этническую  чистку  в  Южной  Осетии,  нигде  в  официальных 
документах и комментариях не говорилось. Это важный момент.

А вообще, проект заявления в том виде, в котором он напечатан информационными агентствами, представляет 
собой чисто констатирующую часть, которая только фиксирует только то,  что произошло. Пока нет заявок на то,  какие 
предупреждения к Грузии в случае реализации этой резолюции там содержатся и какие меры будет Госдума рекомендовать 
принять исполнительной власти. Ведь грузинский парламент рекомендовал конкретную линию поведения исполнительной 
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власти: добиваться вывода российских войск, добиваться интернационализации этой миротворческой операции. А с нашей 
стороны пока ничего такого не наблюдается.

- А какие конкретно меры, на ваш взгляд, могла бы рекомендовать Госдума российскому правительству, и что 
депутаты могут потребовать от грузинских коллег?

- Ну, к примеру, в заявлении могло бы содержаться, что Дума требует, чтобы российские миротворцы оставались 
в зоне конфликта, что Россия ни при каких обстоятельствах не допустит военного сценария развития событий, использует 
все имеющиеся у нее средства для предотвращения этого сценария.

Правительству тоже можно было рекомендовать конкретные меры. Мы не должны полемизировать с грузинской 
резолюцией!  Не  в  этом  суть.  Во-первых,  надо  потребовать  от  правительства,  чтобы  наши  миротворцы  продолжали 
находиться в зоне конфликта, несмотря на позицию грузинской стороны. Во-вторых, надо подчеркнуть, что мы выступаем 
против  интернационализации  этого  конфликта,  потому  что  пример  Косова  показывает,  что  это  приведет  к  этнической 
чистке,  о  которой  говорится в  констатирующей части  резолюции.  Вот эти  пункты могли бы в  рекомендательной части 
находиться.

Михаил Александров: "Это дешевая подтасовка"
20.02.2006. Страна.Ru
Ангелина Тимофеева

В  фактическом  срыве  сегодняшних  переговоров  в  рамках  Смешанной  контрольной  комиссии  по  вопросу 
присутствия  российских  миротворцев  в  Вене  обвиняет  Тбилиси  Москву.  Якобы  Москва  препятствует  урегулированию 
конфликта,  в  частности,  вводу  международного  миротворческого  контингента  в  регион  и  противодействует  плану 
урегулирования, предложенному Грузией. Спикер парламента Нино Бурджанадзе в интервью Стране.Ru заявила о том, что 
хотела  бы решать  проблему  на  уровне  содействия  с  Госдумой,  однако  инициативы грузинских  депутатов,  по  мнению 
спикера,  не  находят поддержки  у российских  коллег.  Прокомментировать ситуацию Страна.Ru  попросила  заведующего 
отделом Кавказа Института стран СНГ Михаила Александрова.

-  Михаил  Владимирович,  как  вы  могли  прокомментировать  срыв  сегодняшних  переговоров  в  рамках 
Смешанной контрольной комиссии по вопросу присутствия российских миротворцев в Вене, в которой отказалась 
участвовать  российская  сторона?  В  связи  с  этим  Тбилиси  уже  обвинил  Москву  в  том,  что  она  препятствует 
урегулированию конфликта, в частности, вводу международного миротворческого контингента в регион?

-  С  последним  можно  согласиться.  Мы  противодействуем  введению  миротворческого  контингента  в  Южную 
Осетию,  и  это  наше  решение  вполне  логично  вписывается  в  политическую  линию:  мы  стремимся  не  допустить 
интернационализацию этого конфликта. Мы опасаемся повторения косовского сценария - этнической чистки южных осетин 
на  подобии той,  что  была проведена  НАТО в отношении сербов  в  Косово.  И  поэтому  непонятно,  почему  мы должны 
поддержать проведение СКК в Вене.

СКК есть, там четыре участника - Тбилиси, Москва, Владикавказ и Цхинвали. Логично проводить заседания СКК в 
одной из этих столиц. Вена тут совершенно не причем. Поэтому, на мой взгляд, вполне логично то, что наши дипломаты 
отказались участвовать в этом мероприятии.

- Тем не менее, в декабре 2005 года в Любляне под эгидой ОБСЕ было проведено заседание СКК?
Да, достаточно того, что мы уже в прошлый раз пошли на уступки Грузии. После этого заседания совета министров 

ОБСЕ, которое высказалось по ситуации в Грузии, в частности, был одобрен план мирного урегулирования Саакашвили.
- Да, и грузинская сторона теперь упрекает нас в том, что этот план забыт, что Москва говорит о том, что у 

Тбилиси нет плана урегулирования южноосетинского конфликта?
-  Да, этот план был представлен в 2004 году на Генассамблее ООН, но сейчас этот план Грузия существенно 

переделала, переформатирована и подает его в новом виде. Там отражены только интересы Грузии. И в той форме, в какой 
он сейчас существует, он просто неприемлем.

Грузия считает, что ОБСЕ поддержала не тот план, который был озвучен в ООН в 2004 году, а этот новый план, 
что не соответствует действительности, потому что в резолюции ОБСЕ четко написано, что организация поддерживает 
план, высказанный Саакашвили перед ООН. Так что грузины тут совершенно сознательно обманывают общественность. 
Мировое сообщество одобрило план 2004 года, а они заявляют, что нынешний. Это дешевая подтасовка, передергивание, 
как это наперсточники делают.

В действительности речь идет о совершенно двух разных планах. Первый, 2004, мы поддерживаем, и южные 
осетины его поддерживают, потому что достаточно общий, трехэтапный, в нем нет прописанного статуса Южной Осетии, в 
нем нет ничего об интернационализации конфликта, о привлечении международных сил.

- При этом грузинская сторона утверждает, что хочет договариваться с Москвой. И Хаиндрава приезжал в 
пятницу в Москву, и Бурджанадзе в интервью Стране.Ru заявила о том, что посылала какие-то письма в Госдуму. 
Как вы можете объяснить такое поведение?

-  Я  вообще  не  знаю,  как  можно  встречаться  с  Хаиндравой  после  того,  как  он  назвал  Россию  фашистским 
государством? До сих пор он публично не извинился за это, хотя кто-то из наших депутатов говорил, что лично он принес 
извинения. Но этого совершенно недостаточно. Раз он оскорбляет нас по телевидению, пусть по телевидению и извиняется! 
А его еще наш посол мидовский принимает! Пусть другого переговорщика Тбилиси назначает, раз этот не умеет держать 
язык за зубами!

А  что  там  Бурджанадзе  письма  пишет?  Мне,  например,  ничего  неизвестно  об  этих  письмах.  Трудно 
комментировать.  И вообще непонятно,  почему Тбилиси хочет вести эти переговоры на уровне парламента,  когда этим 
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должны заниматься вполне внятные механизмы, например, СКК, которая для этого и создана. Это вписывается в линию 
Грузии, направленную на то, чтобы разломать существующие форматы переговоров. И это не может нас устраивать.

 «Саакашвили рассчитывает на то, что Россия проявит слабость и 
отступит…»

21.02.2006. МиК
«В 2008 г. мы станем кандидатом в члены НАТО, а в 2009 г. у нас есть все шансы стать полноценным членом этой 

организации.  Мы  создали  свою  армию  и с  ней  войдем  в НАТО» —  пообещал  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили, 
выступая на прошлой неделе с ежегодным отчетом перед парламентом. Численность грузинской армии, по его словам, 
составляет сегодня порядка 20 тыс. военнослужащих, поэтому она является самой оснащенной в регионе. «Такая армия 
представляет угрозу для нашего врага» — заверил президент. Однако, после того,  как границей Грузии станет граница 
НАТО,  страну  будут  защищать  не  грузинские  вертолеты и танки,  а десятки  западных самолетов,  «и  тогда,  подчеркнул 
Саакашвили, наши бывшие братья уже не пересекут безнаказанно нашу границу». «Этим силам уже дважды дали по носу: 
НАТО  расширилось,  и в  него  приняли  государства  Балтии.  Теперь  они  помалкивают  и устраивают  внутренние 
провокации, — констатировал грузинский лидер. — Уже никто не говорит, что будет бомбить Грузию. Не говорят потому, что 
как следует, получат в нос. Сегодня Грузия находится от НАТО на расстоянии протянутой руки». 

Жесткая  позиция  президента  усилилась  известным  постановлением  грузинского  парламента  от  15 февраля, 
которое  предусматривает  прекращение  миротворческой  операции  в зоне  грузино-югоосетинского  конфликта,  а также 
рекомендует правительству пересмотреть Сочинские соглашения от 24 июня 1992 года и начать работу по замене ныне 
действующего миротворческого контингента «эффективным международным миротворческим контингентом». Россия, как 
указано в документе, обвиняется в попытках «аннексии этого региона Грузии». 

В  ответном  заявлении  российской  Госдумы,  принятом  17 февраля,  говорится,  что  политика  Грузии  ведет 
к обострению ситуации вокруг Южной Осетии и может создать угрозу национальной безопасности России. Депутаты также 
обратились к правительству с просьбой принять меры по обеспечению национальной безопасности России в Кавказском 
регионе в связи с обострением ситуации вокруг Южной Осетии, вызванной действиями грузинской стороны. 

Обмен  парламентскими  заявлениями  состоялся  в канун  запланированной  на  20 февраля  в Вене  встречи 
Смешанной  контрольной  комиссии  по  вопросу  присутствия  российских  миротворцев  в Южной  Осетии.  Однако  Россия 
отказалась  от  участия  в этом  мероприятии  в Вене,  предложив  провести  его  в Москве —  в связи  с «непредсказуемой 
обстановкой», сложившейся вокруг конфликта. Как пояснил российский МИД, «участники переговоров должны находиться 
в максимальной близости от места событий». 

Это решение Москвы председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе расценила как откровенное неуважение 
по  отношению  ко  всем  членам-государствам ОБСЕ.  «Россия  своими  действиями  четко  продемонстрировала  то,  о чем 
твердит  наша  сторона  и о  чем  сказано  в постановлении:  Россия  не  желает  достижения  прогресса  в урегулировании 
конфликта,  ей  выгоден  статус-кво —  ни  мира,  ни  войны.  Россия  заинтересована  не  в защите  интересов  осетин  и в 
урегулировании,  а в  сохранении конфликта  в замороженном виде.  Предложение  провести  встречу  в Москве — цинизм. 
В Москве СКК проходила десятки раз безрезультатно. Принципиальность встречи в Вене как раз заключалась в присутствии 
международного сообщества» — заявила Бурджанадзе в интервью «Стране.ру». "Мы не хотим конфронтации и войны, но 
когда  у нас  целенаправленно  отнимают  Родину,  мы  молчать  и бездействовать  не  будем.  Мы,  согласно  нашему 
постановлению и мирному плану, будем работать по замене российских так называемых миротворцев международными 
нейтральными силами. Ведь факт, что российские миротворцы являются частью и стороной конфликта, -  пояснила она — 
… судите сами:  единственным требованием Грузии за последние 12 лет  было требование выполнения Россией ею же 
подписанных  соглашений  быть  медиатором  и посредником  в урегулировании  конфликтов,  как  в Абхазии,  так  и в  так 
называемой  Южной  Осетии.  Что  мы  получали:  нарушение  мандата  миротворческих  сил,  незаконное  предоставление 
жителям конфликтных зон российского гражданства (тем самым уже констатируя, что Россия уже не нейтральна и является 
стороной в конфликте), демонстрацию тяжелой российской техники на параде в Цхинвали — грубейшее нарушение сути 
мандата миротворцев, которые обязаны демилитаризировать зону, и так далее. Так больше продолжаться не будет. Мы 
убедим мировое сообщество направить в эту зону миротворческий контингент,  заменяющий российский. И пусть Россия 
и Кокойты повторят мировому сообществу то, что по глупости на днях сказал господин «президент Южной Осетии» — как 
его  Россия  называет:  что  он  «уничтожит  любой  миротворческий  контингент,  кроме  российского,  который  войдет  в эту 
зону»… 

Заседание  СКК  в Москве  20 февраля  состоялось —  при  участии  делегации  Южной  Осетии  во  главе  с вице-
премьером правительства, сопредседателем СКК от южноосетинской стороны Б.Чочиевым, представителей российского 
МИД, командующего Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта генерал-
майора М.Кулахметова, делегации Северной Осетии, но … в отсутствии представителей Грузии и наблюдателей от ОБСЕ. 
Комментируя свое неучастие в заседании, госминистр Георгий Хаиндрава заявил «Независимой газете», что о созыве СКК 
в Москве узнал «случайно, из неофициальных источников», и констатировал: "Ситуация дикая, я не могу найти подходящих 
слов для ее объяснения… 

А между тем, в субботу, 18 февраля, попытку вмешаться в российско-грузинский спор предпринял Киев, изъявив 
готовность  направить  в Южную  Осетию  своих  миротворцев  для  замены  российских.  Украинский  МИД  распространил 
заявление, в котором говорится,  что «Украина готова рассмотреть вопрос об участии в международной миротворческой 
миссии в Южной Осетии исключительно при наличии мандата ООН или ОБСЕ и соответствующего решения Верховной 
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рады Украины». Еще раньше готовность поучаствовать в урегулировании грузино-осетинского конфликта выразили страны 
Балтии. 

Как пояснил позицию Тбилиси министр иностранных дел Гела Бежуашвили, задача Грузии на данный момент — 
«создать»  соответствующий  мандат  и определить,  в рамках  какой  международной  организации,  ООН или ОБСЕ,  будет 
осуществляться миротворческая операция.   

20 февраля в интервью газете «Время  Новостей» он подтвердил,  что  Тбилиси настаивает  на  международном 
формате миротворческой операции в Южной Осетии, но не исключает российского участия в ней. «Мы только за то, чтобы 
это была международная миротворческая операция.  В ней совершенно  не исключено участие  российской стороны», — 
уточнил он. 

А между тем, утром 20 февраля все основные дороги в зоне грузино-осетинского конфликта были заблокированы. 
Как пояснил командующий грузинским миротворческим батальоном Паата Бедианашвили, «это произошло после того, как 
осетинская  сторона  не  разрешила  проехать  через  Цхинвали  колонне  грузинских  миротворцев»,  хотя  ротация  личного 
состава грузинских миротворцев была согласована еще неделю назад с командованием Смешанных сил и югоосетинской 
стороной. «Пока мы не сможем проехать через Цхинвали в село Ачабети, ни один осетин и ни один русский не попадет на 
нашу территорию», — заверил глава миротворческого батальона.

Следующий этап переговоров между Россией и Грузией запланирован на 26 февраля, когда в Москву с рабочим 
визитом  прибудет  премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели.  Цель  визита —  обсуждение  обстановки  в зоне  грузино-
осетинского  конфликта  и ознакомление  правительства  России  с позицией  Грузии.  Однако,  в том,  что сторонам удастся 
договориться, многие эксперты сомневаются. Они также высказывают критику в адрес российского руководства, которое, по 
их мнению, заняло недостаточно решительную позицию. Так, комментируя обмен посланиями на уровне парламентов двух 
стран, Михаил Александров, заведующий отделом Закавказья Института стран СНГ, заявил МиК: 

- Наше постановление парламента имеет только хорошую констатирующую часть, а что касается рекомендаций, 
то  там  нет  фактически  никаких  рекомендаций,  кроме  как  просьб  к руководству  страны принять  меры.  То  есть,  опять 
получается какое-то беззубое постановление, которое не дает конкретных рекомендаций правительству, и если даже его 
сравнить с грузинским постановлением, то это сравнение не в нашу пользу. А там сказано все четко: вывести российские 
войска,  добиваться  изменения  формата  миротворческой  операции,  вести  дело  к интернационализации  этой 
миротворческой операции. 

То  есть,  грузинский  парламент  излагает  четкую  политическую  линию  и с  ней  все  ясно.  И это  притом,  что 
Саакашвили создал фактически однопартийную систему и гораздо более жестко контролирует парламент, чем это делаем 
мы в России. И, тем не менее, парламент у него все-таки принимает такое грамотное и вполне развернутое постановление. 
В то время как у нас принимается беззубое и по сути пораженческое постановление. 

Да, я повторяю, констатирующая часть в нем хорошая, все описывается, как есть, но было бы смешно, если бы 
они описывали ситуацию не так,  как она есть.  А в том, что касается рекомендаций,  то  никаких рекомендаций в нашем 
постановлении нет. 

А надо было сказать, что, во-первых, рекомендуется правительству не выводить российских миротворцев из зоны 
конфликта.  Во-вторых —  не  допускать  интернационализации  конфликта,  чтобы  избежать  этнических  чисток  среди 
осетинского населения, являющегося, кстати, гражданами России. И, в-третьих — в случае необходимости использовать 
все имеющиеся средства для предотвращения военной акции со стороны Грузии в отношении Южной Осетии. 

По  крайней  мере,  вот  эти  три  элемента  российский  парламент  мог бы  в свое  постановление  включить.  Но, 
поскольку  у нас  парламент  достаточно  импотентный,  из-за  того,  что  он  представляет  собой  сборище  бюрократов, 
совершенно недееспособных, получается опять проигрышная для нас ситуация. 

Естественно, это постановление будет иметь слабый эффект и еще больше подзадоривать Грузию. Потому что 
позиция  России  не  ясна.  Ну,  что  это  такое —  меры  по  обеспечению  национальной  безопасности?  Ну,  встанут  наши 
подразделения на границе между Грузией и Южной Осетией, и все. А они, допустим, бомбить Южную Осетию начнут. И что 
дальше? Совершенно расплывчатое и написанное в совковом миротворческом стиле постановление а-ля Горбачев ничего 
не даст. 

- А военный потенциал Грузии, которым так хвастается Саакашвили, заявляя, что его армия может дать  
отпор  кому  угодно,  и поэтому  «в  регион  никто  не  сунется» —  представляет  какую-то  угрозу  для  соседей?  Вы 
допускаете ситуацию, при которой президент Грузии может отдать своей армии приказ действовать? Ведь тогда  
конфликт станет развиваться по военному сценарию… 

Конечно, такая ситуация возможна. Ведь летом 2004 года уже были военные столкновения. Были жертвы, были 
убитые.  Тогда  Саакашвили  получил  серьезный  отпор.  Но  на  что  он  надеется  сейчас,  понять  трудно.  Потому  что  он 
несколько армию, конечно, усилил, но не столь значительно, как он об этом заявляет. Видимо, он рассчитывает на то, что 
Россия  проявит слабость и будет вынуждена отступить, как в Аджарии. Там ведь наши миротворцы отступили, и наша база 
никаких мер не приняла. А Иванов полетел, и вообще Абашидзе уговорил, чтобы он сдался… 

Поэтому от нашего руководства чего угодно можно ожидать.  Неизвестно,  о чем они договариваются с Бушем, 
поэтому и то, чего от них можно ожидать, тоже неизвестно. 

- А на поддержку Запада Саакашвили может рассчитывать? Чем обосновано его заявление о том, что «НАТО 
находится от Грузии на расстоянии вытянутой руки»? 

Здесь все зависит от нашей позиции. Если мы займем твердую позицию и скажем Саакашвили: если ты сунешься, 
то мы нанесем ответный удар, никакое НАТО не рискнет никакую военную помощь Грузии оказывать, это совершенно ясно. 
А если мы будем вот так, как сейчас, непонятно чего делать и не заявлять, какие шаги с нашей стороны  последуют, то, 
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конечно, это будет провоцировать Саакашвили на дальнейшую агрессию. Потому что он видит, что Россия чего-то мямлит 
и непонятно, как она будет себя вести. Так давайте, решит он, я тогда сам ей отвечу…

Саакашвили готовит к саммиту "большой восьмерки" провокации 
в Южной Осетии, считает политолог

21.02.2006. Кавказский узел
Александр Григорьев

По  мнению  заведующего  отделом Кавказа  Института  стран  СНГ Михаила  Александрова,  заявленная  Грузией 
односторонняя реализация плана урегулирования конфликта в Южной Осетии - блеф.

"Существуют два плана урегулирования конфликта: первый, который озвучил Михаил Саакашвили в 2004 году на 
сессии Генеральной ассамблеи ООН. Это был трехэтапный план урегулирования, который подразумевал восстановление 
мер доверия в зоне конфликтов, как грузино-абхазского, так и грузино-осетинского. Затем - экономическая реабилитация 
региона  и  только  затем  -  переговоры  об  урегулировании,  включая  определение  статуса,  -  рассказал  корреспонденту 
"Кавказского узла" заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров.  -  Этот план понравился и 
российской стороне, и югоосетинской. И именно он имелся в виду на встрече в Любляне в прошлом году, когда ОБСЕ 
одобрило именно этот план. Никого другого ни ОБСЕ, ни другие участники переговоров не одобряли. Тбилиси же, по своей 
привычке,  разработали  другой  план,  который  предусматривает  интернационализацию  конфликта,  подключение  к 
урегулированию Евросоюза и США (этот план касался именно южноосетинского конфликта) и начало переговоров о статусе 
на ранней стадии, еще до завершения мероприятий по мерам доверия и экономической реабилитации региона. И этот, 
второй план - они выдают за уже одобренный. Но как они собираются его реализовывать - это совершенно непонятно".

Напомним,  что  Министерство  иностранных  дел Грузии  распространило  сообщение,  в  соответствии  с  которым 
правительство  страны  приступает  к  односторонней  реализации  плана  мирного  урегулирования  грузино-осетинского 
конфликта, одобренного ОБСЕ. В сообщении подчеркивается, что правительство призывает все стороны, принимающие 
участие в урегулировании, предпринять аналогичные шаги.

В  документе  отмечается,  что  для  снятия  напряженности  в  конфликтной  зоне  и  незамедлительного  начала 
демилитаризации Южной Осетии, правительство Грузии начинает реализацию ряда мероприятий, сообщает РБК.

По мнению политолога Михаила Александрова, "какая-то односторонняя реализация плана по урегулированию 
невозможна". "Например, Грузия говорит, "мы начинаем демилитаризацию региона". Но каждая из сторон подразумевает 
разные вещи: осетины считают, что это - отвод грузинских войск за пределы Гори, на достаточно далекое расстояние, а 
грузины  подразумевают  под  демилитаризацией  односторонние  разоружение  Южной  Осетии.  Но  это  нереалистично,  - 
считает Александров. - Или, например, официальный Тбилиси настаивает на введении контроля над Рокским туннелем и 
введении туда международных сил. Но это невозможно без согласия Южной Осетии и России. Масса таких противоречий". 

"Поэтому это ерунда насчет односторонней реализации, если только Грузия не готовится реально начать боевые 
действия.  В  эту  схему  укладывается  и  частая  ротация  грузинского  миротворческого  контингента  -  рекогносцировка 
местности.  Все  эти  действия  проводятся  в  расчете  на  то,  что  у  российских  властей  не  выдержат  нервы,  и  они  в 
одностороннем порядке капитулируют", - подчеркивает Александров. 

"Ситуация в зоне конфликта,  как  говорят военные,  -  стабильно напряженная.  То есть акт  парламента Грузии, 
направленный на то, чтобы вовлечь Евросоюз, США в конфликт, то есть добиться его интернационализации, фактически 
сорвался. Россия четко дала понять, что не намерена идти на уступки в этом вопросе, -  говорит заведующий отделом 
Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров. - И даже то, что мы не поехали в Вену, где должно было 20-21 февраля 
проходить очередное заседание Смешанной согласительной комиссии (СКК), тоже подтвердило этот факт - больше никаких 
уступок. Тем более, что Вена к этому никакого отношения не имеет. В прошлом году в Любляне провели показательную 
встречу,  продемонстрировали добрую волю,  но превращать это в постоянный формат -  проводить встречи в  Европе - 
совершено неприемлемо". 

"Давление  в  сторону  интернационализации  конфликта,  конечно,  будет  продолжаться,  но  постановление 
грузинского парламента же утратило инерцию. Понятно, что наши миротворческие войска никто выводить не намерен. Это 
ясно из заявлений и военных, и представителей Южной Осетии. К сожалению, на высшем уровне у нас не было подобных 
заявлений, и об этом не сказал ни Лавров, ни тем более Путин", - подчеркнул Александров.

В  тоже  время,  по  мнению  политолога,  официальный  Тбилиси  не  оставит  миротворцев  в  покое.  "Будут 
продолжаться  провокации в  зоне  конфликта,  Тбилиси  будет  настаивать  на  выводе  миротворцев,  изменении  формата, 
ссылаясь на  решение парламента.  Наши будут  отбиваться.  И будет  эта морока  тянуться,  если,  конечно,  в  России  не 
испугаются  общественного  мнения  в  США,  Западной  Европе,  -  говорит  он.  -  И  я  думаю,  что  Михаил  Саакашвили 
рассчитывает  на  встречу  "большой  восьмерки"  в  Санкт-Петербурге  -  готовит  к  моменту  ее  проведения  серьезную 
провокацию. Возможно, дойдет и до военных столкновений в этот момент". 

"России надо бы быть к этому готовой, а еще лучше - предупредить их. Использовать момент, когда они перейдут 
грань, как, например, захват наших офицеров или автомобилей и дать резкий отпор, вплоть до вооруженного. К встрече в 
верхах это уже все разрядится, а если оттягивать, то можем дождаться серьезной провокации в нужное Грузии время, - 
заявил  корреспонденту  "Кавказского  узла"  заведующий  отделом  Кавказа  Института  стран  СНГ  Михаил  Александров.  - 
Именно они сейчас нам навязывают свой график провокаций, а мы должны навязать свой. Но для этого нужна политическая 
воля и грамотные действия. Но ни того, ни другого, к сожалению, пока не просматривается". 
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Ведение поста президента и роспуск Госсовета Дагестана 
является ошибкой, считает эксперт

21.02.2006. Кавказский узел
Александр Григорьев

По  мнению  заведующего  отделом  Кавказа  Института  стран  СНГ  Михаила  Александрова,  "роспуск  Госсовета 
Дагестана - это ошибка федерального центра, которая может привести к межэтническим столкновениям в республике".

"У  меня  большие  сомнения  из-за  того,  что  ликвидировали  Госсовет  Дагестана,  ведь  Магомедали  Магомедов 
правильно  сделал  в  свое  время,  что  его  создал.  Несмотря  на  то,  что  фактически  он  был  единовластным  хозяином 
республики,  но  форма  коллективного  руководства  сохранялась,  -  заявил  корреспонденту  "Кавказского  узла"  Михаил 
Александров, комментируя назначение Муху Алиева первым президентом Дагестана. - Явно, что Москва сделал ставку на 
аварцев, как на преобладающий этнос и это может действительно вылиться в конфронтацию с другими этносами. Ведь 
традиционно они пытаются сбалансировать влияние аварцев, но поскольку коллективное руководство упразднено, а первое 
лицо - аварец, то это может действительно привести к усилению напряженности. И это вместо того, что бы ее наоборот 
разрядить". 

"Мне непонятно, чем руководствовался представитель президента в ЮФО Дмитрий Козак, когда поддержал такую 
схему - ставка на аварцев и при этом упразднение вполне работоспособного и имеющего сдерживающую силу Госсовета. И, 
несмотря на то, что парламент сам принял решение об установлении поста президента, вместо председателя Госсовета 
республики, но можно было сохранить этот орган в какой-либо форме, - продолжает политолог. - Ничего плохого в этом бы 
не было. Пусть остаются главные вертикальные принципы построения власти - первого человека выдвигает президент, а 
как это называется и в какой форме осуществляется - это не столь важно".

По мнению Александрова, "пока сложно предполагать - принесет ли пользу введение поста президента самой 
многонациональной республики России и вот такая однозначная ставка на аварцев также внушает сомнение".

Отвечая  на  вопрос  корреспондента  "Кавказского  узла"  о  том,  какие  национальности  могут  быть  ущемлены в 
первую очередь, Александров заметил: "Я думаю, традиционно ногайцы оказались обижены". "Но есть и еще один фактор. 
Сейчас  в  Дагестане  очень  многие  негативно  относятся  к  чеченцам,  которые  живут  в  Дагестане.  Многие  чеченцы 
переселялись  и  переселяются  из  Чечни  в  Дагестан.  При  этом  они  приезжают  с  большими  деньгами,  полученными  в 
качестве  компенсации  за  разрушенное  жилье.  И  возникает  определенная  социальная  напряженность,  так  как  средний 
уровень жизни в Дагестане достаточно низок, - продолжает Александров. - Причем чеченцы не остаются в Хасавюртовском 
районе, где живут чеченцы - акинцы, а едут вглубь республики и это вызывает определенное недовольство у местного 
населения. Примерно так же в остальной части России относятся к гастарбайтерам, причем богатым гастарбайтерам. Так 
что получается, что и чеченцы теперь там живут, но в органах власти они фактически не представлены". 

"Будет или не будет взрыв на межэтнической почве в Дагестане, зависит от того, насколько грамотно президент 
будет проводить национальную политику. Но повторяю - упразднение Госсовета было ошибочным решением, и это может 
привести к более тяжелым последствиям. Хотя в последнее время ситуация в Дагестане была достаточно сложной, не 
внушала оптимизма и Магомедов уже фактически по возрасту не мог твердо руководить республикой, - считает заведующий 
отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров. - Ясно, что с уходом Магомедова ситуация не улучшилась. Для 
такой республики очень важно поддержание этнического баланса на всех уровнях.  И нужно, чтобы был арбитр в лице 
русских, не связанных с кланами или каким-то этносом. Он должен регулировать этот баланс, не давая ни одной группе 
усилиться чрезмерно, что другими группами рассматривалась, как явная несправедливость. А сейчас такая опасность есть, 
так как президент - аварец и аварцы - самая сильная нация в Дагестане. Надо как-то контролировать этот этнический 
баланс, но как это будет контролироваться и какими механизмами, я, честно говоря, не представляю. Теперь существует 
президентский пост, через него идут все остальные назначения. Это опять же из современной истории России - если первое 
лицо - из Санкт-Петербурга, то и завхоз - питерец". 

Грузинская оппозиция собирается низложить Саакашвили
22.02.2006. KM.ru

Василий Ваньков
Представители тбилисской оппозиционной партии «Справедливость» выступили против режима  Саакашвили. В 

частности на пресс-конференции партийного лидера оппозиционеров, политического противника режима  Саакашвили, а 
также бывшего министра госбезопасности Грузии  Игоря Георгадзе была озвучена мысль, что «руководство президента 
Саакашвили исчерпало мандат доверия,  и партия готова взять на себя обязательства по решению проблем,  стоящих 
перед Грузией». Речь идет о том, чтобы превратить страну в нейтральное государство и отказаться от размещения на ее 
территории иностранных военных баз, а также прекратить конфронтацию с Россией. По итогам конференции ее участники 
приняли резолюцию, в которой говорится о необходимости начала процедуры импичмента президента Грузии. Они требуют 
проведения досрочных президентских и парламентских выборов. 

Шансы  грузинской  оппозиции  инициировать  импичмент  президенту  Саакашвили  в  эксклюзивном 
интервью KM.RU оценил руководитель отдела Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров.

- Могут ли оппозиционные силы внутри Грузии реализовать свое намерение?
-  Действительно,  грузинская  оппозиционная  партия  «Справедливость»  хочет  инициировать  импичмент 

Саакашвили.  Вопрос  - смогут  ли  они  это  сделать.  Главная  проблема  заключается  в  том,  что  в  парламенте  они  не 
представлены. Да и не могли быть, по сути. Потому что фактически Саакашвили создал государство с однопартийной 
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системой.  Или,  как  это  более  правильно  называется,  «полуторапартийной  системой».  Когда  есть  одна  доминирующая 
партия и какие-то небольшие маргинальные партийные образования, которые мало чем отличаются от главной партии с 
точки  зрения  идеологии.  И  даже  зачастую,  занимают  более  радикальные  позиции.  В  этом  смысле  они  призваны  ее 
«выгодно оттенять», но ни в коем случае не быть конкурентом. Речь идет о профанации демократии, чем с успехом сейчас 
и  занимается  Саакашвили.  Это  авторитарный  режим,  когда  правящая  партия  все  контролирует.  Даже  Совет  Европы 
обратил внимание, что в Грузии должны быть созданы условия для появления более сильной оппозиции. 

- А в самом грузинском обществе есть запрос на появление такой силы?
-  К сожалению, это не так просто выяснить в ситуации, когда  Саакашвили узурпировал всю власть в стране. 

Выборы, когда он якобы получил 97% голосов, были полностью сфальсифицированы. Например, в ходе парламентских 
выбор в Грузии,  которые прошли в ноябре 2003 года,  оппозиционная партия получила около 20% голосов.  Грузинская 
оппозиция выступала  против  вхождения в  НАТО и  размещения  американских  военных баз  на  территории республики. 
Партия  «Справедливость»  Георгадзе  -  это  вообще стопроцентно  пророссийская  партия.  Как  тогда  Саакашвили смог 
получить 97%? Если была бы реальная борьба между кандидатами,  ему бы это никогда не удалось.  Была тотальная 
фальсификация.   К  сожалению,  Россия  не  приняла  тогда  никаких  мер,  для  того  чтобы  как-то  повлиять  на  ситуацию. 
Наоборот, пошли на уступки Саакашвили. Вместо того чтобы осудить этот госпереворот, мы фактически его признали - и 
президентские,  и  парламентские  выборы.  Наши  наблюдатели  тогда  не  заметили  никаких  нарушений.  Вот  сейчас  и 
расхлебываем…

- А каково могло бы быть реальное соотношение сил в том случае, если бы выборы были демократичными?
- Баланс был бы в пользу пророссийски настроенных сил. Тут ведь многое зависит от пропаганды и навязываемой 

режимом Саакашвили идеологии. Чего иного можно ожидать, если он контролирует все теле- и радиоканалы в Грузии. А 
большинство газет четко ориентируются на его «генеральную линию». Если бы здесь существовали независимые СМИ и 
все точки зрения могли бы быть представлены в равной степени, то и общественное мнение было бы ориентировано 
совсем по другому, т.е. в пользу федеративного или даже конфедеративного устройства грузинского государства, в котором 
Южная Осетия и Абхазия могли бы разговаривать на равных с Тбилиси. Другой была бы и позиция по НАТО. Сейчас же 
здравомыслящие политики не имеют трибуны. Наоборот, всем навязывается оголтелая националистическая риторика и 
точка  зрения  (что  идет  еще  со  времен  Гамсахурдиа).  Для  того,  чтобы  возникла  мощная  оппозиция,  надо  дать  ход 
нормальному демократическому процессу, чего Саакашвили явно не собирается делать. Кстати говоря, при Шеварднадзе 
этой  самой  демократии  в  Грузии  было  побольше.  Это  был достаточно  умный  и  хитрый  политик,  который  умел тонко 
лавировать  между основными силами.  А  Саакашвили делает  ставку  на  сугубо  авторитарные методы -  подавление  и 
запугивание в духе латиноамериканских режимов 70-х гг. 

- Как вы считаете, почему Россия отменила визит грузинского премьера Ногаидели, который на днях должен  
был встретиться с Фрадковым?

-  Это  вполне  логично.  Премьеры  должны  были  обсуждать  чисто  экономический  блок  вопросов  -  российские 
инвестиции, железнодорожное сообщение в Абхазию. Все эти проекты оказались в подвешенном состоянии. Как можно 
развивать  экономические  отношения  с  Грузией  в  такой  неблагоприятной  политической  ситуации?  Фактически  ситуация 
предвоенная,  а  мы  должны  осуществлять  в  эту  страну  какие-то  инвестиции.  Это  абсурд.  Наоборот,  надо  побыстрее 
капиталы оттуда выводить, пока есть возможность. А то начнется открытое военное противостояние и грузинские власти 
все  вообще  конфискуют.  Понятно,  что  с  Ногаидели  и  разговаривать-то  особенно  не  о  чем.  Вторая  причина  - 
продемонстрировать грузинской стороне свое недовольство по поводу заседания Смешанной контрольной комиссии в Вене 
с участием новых международных посредников. Россия продолжает придерживаться четырехстороннего формата в работе 
этой комиссии. Дело в том, что Грузия хочет,  чтобы в переговорный процесс вмешались европейцы и США и поэтому 
стремится расширить состав СКК. Понятно, что эти страны имеют вполне определенный интерес в данном регионе и будут 
делать все, чтобы решить грузино-осетинский и грузино-абхазский конфликты в пользу Грузии. Хотя те же США сейчас не 
готовы к военной конфронтации с Россией по поводу Грузии, поэтому они периодически осаждают Саакашвили, чтобы он 
не переходил черту.

Москва делает «паузу», Тбилиси - блефует
22.02.2006. KM.ru

Сергей Филин, Марина Долина
Москве  надоели  бесконечные  антироссийские  демарши  Тбилиси  и  она  предприняла  ответные  меры.  Со 

вчерашнего дня посольство РФ в Грузии прекратило выдачу российских виз всем грузинам, перекрыв тем самым путь в 
нашу страну трудовым мигрантам. Заработать у нас на хлеб насущный они теперь не смогут. Исключение, как говорится в 
заявлении российской дипмиссии, сделано для «случаев гуманитарного характера». Одновременно посольство уведомило 
грузинского  премьера  Зураба  Ногаидели,  что  по  решению  российского  правительства  его  визит  в  Москву, 
запланированный на 26-27 февраля, откладывается на неопределенный срок. 

Посол России в Тбилиси  Владимир Чхиквишвили объясняет отмену визита грузинского премьера тем, «что в 
нынешней напряженной атмосфере надо взять паузу». Ногаидели, напомним, хотел встретиться с Михаилом Фрадковым 
и обсудить с ним вопросы грузино-российского экономического сотрудничества. 

Вслед за премьером Москва отказалась пускать в нашу страну и остальных грузин, прекратив им выдачу виз. 
«Этот вынужденный шаг вызван тем, - пояснило российское посольство, - что, несмотря на достигнутые договоренности 
относительно вывода российских баз и российских военных объектов с территории Грузии, регламентирующие и ротацию 
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российских военнослужащих, грузинская сторона в течение года создает искусственные сложности в получении въездных 
виз  для российских военных». «Грузия намеренно осложняет получение виз  военными,  командируемыми в Грузию для 
прохождения  службы,  а  также  не  продлевает  визы  уже  находящимся  в  стране  российским  солдатам  и  офицерам»,– 
говорится в заявлении российского посольства. 

Грузины уже ощутили на себе последствия «визовой блокады». Во всяком случае, у консульства РФ в Тбилиси и 
других учреждений, где выдавались российские визы, скопились огромные очереди желающих отправиться в Россию.

Грузинское руководство, похоже, также не ожидало от Москвы столь решительных действий. Президенту Грузии 
Михаилу Саакашвили не оставалось ничего иного, как изобразить «недоумение» по поводу как отмены визита в Москву 
своего  премьера,  так  и  приостановки  процесса  выдачи виз.  Последняя  мера,  кстати,  чревата  настоящим  социальным 
взрывом, поскольку заработки в России попросту кормят многие грузинские семьи. 

Грузинский  лидер,  тем  не  менее,  вновь  обрушился  на  Москву  с  нападками.  На  сей  раз,  собрав  заседание 
грузинского Совбеза,  Саакашвили обвинил Россию в том, что ее самолет и вертолет нарушили воздушное пространства 
Грузии. Правда, аргументация грузинского лидера выглядела смехотворной – у   Грузии, мол, «есть самая современная 
система контроля воздушного пространства». Ну, скажите на милость, г-н Саакашвили: откуда в Грузии может взяться эта 
«самая современная система контроля»? 

Корреспондент  KM.RU  попросил  прокомментировать  российско-грузинских  отношений  зав.  отделом 
Кавказа Института стран СНГ Михаила Александрова.

- Как вы расцениваете решение российского руководства о прекращении выдачи виз гражданам Грузии?
-  Полностью  поддерживаю  это  мудрое  решение.  Ведь  Грузия  занимает  лукавую  позицию  в  наш  адрес:  с 

политической  точки  зрения   она  обвиняет  нас  во  всех  смертных  грехах,  но  одновременно  хочет  пользоваться  всеми 
экономическими благами. Грузия выступает с пожеланием упразднить визы для своих граждан при въезде в Россию, а сама 
чинит препятствия в получении виз нашим миротворцам. Я удивлен, что мы так долго на эту ситуацию не реагировали. 
Уверен,  что  это  адекватная  и  очень  эффективная  мера.  Раньше  мы как  добрые соседи  предпочитали  рассматривать 
политические отношения отдельно от экономических. Но вечно так продолжаться не может.

-  Какова  примерная  сумма  экономического  ущерба,  который  понесет  Грузия  в  результате  этой  меры 
российского правительства?

- Сейчас на территории России находится около миллиона грузинских граждан. Ежегодно они переводят своим 
семьям около миллиарда долларов. Эта сумма в 10 раз больше западной помощи Грузии. Сейчас грузинские рабочие и 
коммерсанты однозначно очень серьезно пострадают из-за запрета на въезд в Россию. Но и на тех,  кто имеет вид на 
жительство в России, эта мера должна подействовать отрезвляюще. Ведь грузинские коммерсанты, которые имеют бизнес 
в России, зачастую открыто поддерживают Саакашвили в его стремлении отмежеваться от России и поскорее войти в 
НАТО. Эти бизнесмены часто  высказываются против российского президента. Теперь они призадумаются.

- Возможен ли военный сценарий в развитии ситуации вокруг Южной Осетии и Абхазии?
- Если Россия твердо скажет, что Саакашвили получит отпор в случае попыток применения силы в Южной Осетии 

и  Абхазии,  грузинский  президент  не  решится  развязать  военную  кампанию.  Но  если  никаких  заявлений  от  высших 
руководителей  нашей страны не  прозвучит,  такой  вариант  возможен.  Саакашвили  известен  своей  тактикой   наскока  и 
блефа, балансирования на грани войны. 

- Как долго, по вашему мнению, граница будет закрыта?
- Пока нашим военнослужащим не начнут выдавать визы.
- Возможен ли вариант, что Саакашвили будет свергнут в результате экономических проблем, связанных с  

приостановкой выдачи российских виз?
-  Революционный  сценарий  в  Грузии  возможен.  Но  как   результат  совокупности  различных  факторов. 

Оппозиционная партия «Справедливость» во главе с  Игорем Георгадзе в стране уже есть. Он уже заявлял о возможности 
проведения   «бархатной» революции. Но нынешняя правящая партия мирным путем власть не отдаст. Саакашвили - не 
Шеварднадзе. Во время новой революции начнут стрелять в людей, но тогда можно будет уже на международном уровне 
требовать отстранения этого режима от власти.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14  февраля.  В  Ташкент  с  официальным  визитом  прибыла  делегация  Государственной  думы  Федерального 

собрания Российской Федерации во главе с Борисом Грызловым. В рамках двухдневного визита парламентарии намерены 
встретиться  с  президентом  Узбекистана,  обсудить  с  узбекскими  единомышленниками  и  коллегами  вопрос  создания 
межпарламентской  комиссии,  рассмотреть  перспективы  экономического  сотрудничества  между  двумя  государствами. 
Спустившись  с  трапа  самолета,  председатель  Госдумы в  первую очередь  подчеркнул  особую значимость  вступления 
Узбекистана в ЕврАзЭС. Этот шаг – по мнению высокопоставленного российского законодателя – будет способствовать 
укреплению взаимного доверия и взаимоотношений между странами в целом. Стоит заметить, что для полномасштабной 
реализации возможностей ЕврАзЭС Узбекистану необходимо в течение года присоединиться к 75 соглашениям в рамках 
этой  организации.  В  частности,  тех,  что  касаются  экономической  составляющей  сотрудничества.  Судя  по  словам, 
сказанным Грызловым в ташкентском аэропорту, узбекская сторона уже активно работает в этом направлении. Напомним, 
что четкую и однозначную приверженность принципам и идеям ЕврАзЭС в очередной раз высказал на днях президент 
Узбекистана, отметив, что его страна ориентируется на такие основополагающие принципы ЕврАзЭС, как формирование 
зоны  свободной  торговли,  создание  Таможенного  союза,  согласование  перечней  подакцизных  товаров,  по  которым 
установлены  минимальные  ставки.  Для  оперативного  решения  всех  вопросов,  связанных  со  скорейшей  адаптацией 
Узбекистана в новом экономическом сообществе, глава государства поручил Кабинету Министров создать рабочую группу с 
привлечением  международных  экспертов  по  разработке  новой  редакции  Таможенного  кодекса,  предусматривающего 
обеспечение прозрачности в администрировании всех таможенных процедур, защиту внутреннего рынка от проникновения 
контрабандной  низкопробной  продукции.  Остановившись  на  конкретных  примерах  вероятного  экономического 
сотрудничества  России  и  Узбекистана,  Грызлов  сконцентрировал  внимание  журналистов  на  энергетическом  аспекте 
взаимодействия  -  добыче  и  транспортировке  углеводородного  сырья.  Касаясь  сфер  совместного  приложения  сил,  он 
заметил,  что  Россия  готова  оказать  содействие  в  расширении  на  Ташкентском  авиационном  производственном 
объединении им. Чкалова самолетов ИЛ-76ТД с новыми, отвечающими мировым стандартам, авиационными двигателями. 
В  перспективе,  сказал  председатель  Государственной  думы,  Россия  готова  приватизировать  этот  крупнейший  в 
Центральной Азии самолетостроительный комплекс.

14  февраля.  Оппозиционная  Демократическая  партия  Таджикистана  обратилась  к  правительству  России  и 
Государственной Думе с просьбой ратифицировать международную конвенцию о защите прав мигрантов и членов их семей. 
За последний месяц в России погибли 14 граждан Таджикистана.24-летний Искандар Саидов, в конце января, был избит до 
смерти сотрудником московской милиции. А еще 13 таджикских мигрантов погибли в результате пожара. Между тем, поток 
желающих выехать на заработки в Россию не тановится меньше. Для многих это единственная возможность прокормить 
свои семьи на родине

15 февраля. Состоялось прощание с Алтынбеком Сарсенбаевым, одним из лидеров казахстанской оппозиции, чье 
тело, а также тела его помощника и водителя с огнестрельными ранениями, были обнаружены на окраине Алма-Аты 13 
февраля.

Траурный  митинг,  начавшийся  рядом  с  Домом  ученых,  где  проходила 
церемония  прощания,  и  собравший  до  четырех  тысяч  человек,  завершился 
многолюдным  шествием.  Колонна  прошла  по  центральным  улицам  Алма-Аты  в 
направлении  мусульманского  кладбища  «Кенсай»,  где  должен  быть  предан  земле 
оппозиционный политик. На улицах, мимо которых проходило траурное шествие, было 
перекрыто  движение,  многие  несли  плакаты  и  транспаранты,  с  требованиями 
прекратить государственный террор в отношении политической оппозиции. 

Полиция не  вмешивалась  в  процессию и  со  своей  стороны обеспечивала 
беспрепятственное прохождение колонны.

15  февраля. Партия  "Отан"  настаивает  на  тщательном  и  прозрачном  расследовании  убийства  известного 
политика А.Сарсенбаева. Об этом говорится в заявлении партии.

"Республиканская  политическая  партия  "Отан"  обращается  к  правоохранительным  органам  Казахстана  с 
требованием  тщательного  расследования  случившегося  и  с  призывом  к  постоянному  и  максимально  полному 
информированию  средств  массовой  информации  и  населения  о  ходе  расследования  во  избежание  вредоносного 
распространения слухов", - говорится в заявлении. 

В  заявлении  отмечается,  что  "в  связи  с  трагической  гибелью  известного  политического  деятеля  Алтынбека 
Сарсенбаева  в  сети  Интернет  и  иностранных  средствах  массовой  информации  появляются  самые  различные  версии 
случившегося". "Иногда они выдаются за "истину в последней инстанции". Подобные кривотолки и дезинформация сеют 
смуту и вредят объективному ходу следствия", - подчеркивается в документе. 

15. февраля. Киргизия собирается повысить плату за дислокацию американской военной базы в аэропорту Манас 
в 100 раз. Как сообщает "Интерфакс", об этом заявил президент страны Курманбек Бакиев. "До сегодняшнего дня плата за 
аренду составляла где-то 2 с небольшим миллиона долларов. По нашим новым расчетам, они будут платить $207 млн", - 
сказал Бакиев.
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"Мы брали эти  цифры не  с  потолка.  Существуют  международные нормы -  сколько  стоит  один гектар  земли, 
сколько  стоит  квадратный метр  на  территории международного  аэропорта  такого  уровня.  Эти  расценки  соответствуют 
международным стандартам", - отметил глава государства.

Кроме того, по словам Бакиева, столь резкое повышение цены объясняется тем, что экономическое положение 
Киргизии оставляет желать лучшего. "Все, кто здесь занимается какой-то деятельностью, должны платить. Мы не такая 
богатая страна, чтобы бесплатно предоставлять эти объекты и сооружения. Американская сторона отнеслась к этому с 
пониманием. Правда, не знаю, каков будет ответ", - сказал глава Киргизии.

15 февраля. Представитель Государственного департамента США Аманда Роджерс-Харпер потребовала честного 
расследования убийства Алтынбека Сарсенбаева.

«Мы  обращаемся  к  властям  Казахстана  с  требованием  немедленного  и  тщательного  расследования 
обстоятельств смерти Алтынбека Сарсенбаева, а также смерти двух его профессиональных сотрудников, чьи тела были 
найдены вместе с ним», - сказала спикер Госдепартамента на брифинге для международной прессы. 

15  февраля.  Согласно  последним  данным  Национального  статистического  комитета  Киргизии,  в  2005  году  в 
Россию на постоянное место жительство выехали более 25 тысяч кыргызских граждан, что почти на десять тысяч больше 
чем в 2004 году. C начала этого года количество желающих покинуть страну не сократилось. Каждый день в бишкекское 
представительство  российской  федеральной  службы  обращаются  около  60  –  70  человек.  Количество  обращений  по 
вопросам отъезда из республики увеличилось в 4-5 раз. Большинство людей, подающих ходатайства на переезд, является 
русскими по национальности. По словам экспертов, в республике осталось менее полумиллиона русских. Несмотря на то, 
что миграционный всплеск пришелся на так называемый дореволюционный период, поток обращений не прекратился и по 
сей день.На сегодня почти 55 тысяч человек ожидают своей очереди на выезд. Их ходатайства Миграционная служба 
России уже рассмотрела и одобрила.

16 февраля. Президент Киргизии К.Бакиев принял генерального секретаря ОДКБ Николая Бордюжу и заместителя 
секретаря Совета безопасности РФ Юрия Зубакова.

На  встрече  были  обсуждены вопросы повестки  дня  предстоящей  сессии  Совета  коллективной  безопасности, 
которая пройдет в июне этого года в Минске, а также вопросы обеспечения региональной безопасности.

После беседы с президентом генеральный секретарь ОДКБ Николай Бордюжа, заместитель секретаря Совета 
безопасности РФ Юрий Зубаков и секретарь Совета безопасности Киргизии Мирослав Ниязов дали пресс-конференцию.

Секретарь  Совбеза  КР  М.Ниязов  сообщил  журналистам  о  том,  что  на  встрече  с  президентом  состоялся 
заинтересованный обмен мнениями по объединению усилий участников Организации по противодействию угрозам и борьбе 
с вызовами современности.

Н.Бордюжа заявил о том, что для ОДКБ важно 2 вещи. Первое, стабильность в каждом из государств, входящих в 
Организацию,  и  второе,  развитие  ОДКБ,  направленное  на  консолидацию  усилий  по  обеспечению  безопасности.  Он 
подчеркнул, что без трансформации ОДКБ в универсальную структуру невозможно проводить политику по борьбе со всеми 
видами угроз.

Давая  оценку  нынешней  ситуации  в  Киргизстане,  Н.Бордюжа  отметил,  что  результаты  по  обеспечению 
стабильности  в  стране  видны невооруженному  глазу.  "Факты  позитивных  сдвигов  налицо.  Политическая  деятельность 
исполнительной власти, администрации президента показывает, что власть в Киргизстане ориентирована на практические 
шаги по реализации экономических проектов", - заявил Н.Бордюжа.

16  февраля.  Государственная  Дума  направила  премьеру  Михаилу  Фрадкову  парламентский  запрос  «О 
пенсионном  обеспечении  российских  соотечественников  в  Туркменистане».  Этот  запрос  стал  ответом  на  решение 
Туркменбаши значительно сократить пенсионное обеспечение в республике.

Запрос инициирован партией «Родина». В предложенном ею проекте предлагалось правительству «предпринять 
необходимые  шаги,  чтобы  уменьшить  негативные  последствия  реформы  для  проживающих  в  Туркмении  наших 
соотечественников»,  а  МИД  России  -  разработать  комплекс  мер  для  привлечения  внимания  к  ситуации  зарубежных 
партнеров Туркмении, в частности, Украины, США, стран Западной Европы». «Речь идет не об абстрактных критериях прав 
человека, а о законном праве любого человека на выживание», говорилось в проекте.

Лидер фракции «Родины» Дмитрий Рогозин предложил «четко определить,  какими рычагами воздействия для 
обеспечения прав наших соотечественников мы обладаем с учетом двусторонних отношений» с Туркменией и «разработать 
меры  для  создания  условий  для  переезда  в  Российскую  Федерацию  тех,  кто  оказался  в  наиболее  безвыходном 
положении».

В результате Дума приняла более лаконичное заявление.
16 февраля. Главком ВВС России генерал армии Владимир Михайлов сообщил в среду журналистам в Канте, что 

на российской авиационной базе "Кант" планируется значительно увеличить количество авиационной техники, сообщает 
"Интерфакс".

"Количество самолетов будет увеличено раза в три", - сказал В. Михайлов. По его словам, также будет увеличено 
количество личного состава на российской военной базе.

Главком подчеркнул, что ВВС России планируют находиться в Канте длительное время. "Это наша база навсегда", 
- сказал В. Михайлов.

16  февраля. Для  расследования  убийства  известного  политика  Алтынбека  Сарсенбаева  будут  привлечены 
специалисты  Федерального  бюро  расследования  США.  Об  этом  сегодня  на  брифинге  в  Алматы  сообщил  министр 
внутренних  дел  РК  Бауржан  Мухамеджанов.  По  этому  вопросу  с  посольством  США  в  Казахстане  соглашение  уже 
достигнуто. Но это не означает, что раскрытие убийства не под силу отечественным полицейским. Принятие такого решения 
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обусловлено  необходимостью  исключения  различных  домыслов  версий  убийства  и  придания  процессу  следствия 
максимальной прозрачности, – пояснил глава МВД.

Главный  полицейский  поделился  с  журналистами  уже  первыми  новостями  по  делу  об  убийстве  известного 
политика.

В первую очередь установлена картина дня, когда исчез Алтынбек Сарсенбаев, его водитель Василий Журавлев и 
тело-хранитель Бауыржан Байбосын. Они пропали из виду в девятом часу вечера в субботу. Пока не известно, были ли они 
убиты на месте их обнаружения или тела туда привезли позднее. Из трупов извлечены пять пуль калибра 5,45 мм. Все они 
выпущены из одного пистолета. Сейчас оружие проверяют на предмет его применения в других преступлениях.

Министр  отметил,  что  сейчас  отрабатываются  все  возможные  версии  убийства.  По  каждой  из  них  работает 
отдельная оперативно-следственная группа.

Глава МВД также сообщил, что за любую достоверную информацию, которая поможет следствию в раскрытии 
этого преступления, Министерство внутренних дел выплатит вознаграждение в размере 10 млн. тенге (около 63 тыс. евро). 
Конфиденциальность и анонимность при этом гарантируется.

16  февраля.  Президент  Узбекистана  Ислам Каримов  определил  основные  приоритеты  в  развитии  узбекской 
экономики на 2006 год. В центре внимания правительства страны должно быть обеспечение устойчиво высоких темпов 
роста экономики, стабильных и сбалансированных макроэкономических показателей. Как сообщает "Росбалт", Каримова 
намерен увеличить ВВП Узбекистана в  текущем году на 7,2  %,  а  в  расчете на душу населения -  на 6  %.  По мнению 
президента, экономический рост должен быть обеспечен, прежде всего, за счет ускоренного развития промышленности 
(прогнозный показатель - 9 %), роста производства сельскохозяйственной продукции (5,2 %), роста сферы услуг (13,2 %) и 
торговли (8,5 %). Уровень инфляции в течение года намечено удерживать в пределах 6-8 %.

Главной  экономической  реформой  текущего  года  И.Каримов  назвал унификацию системы налогообложения  и 
сокращение налогового бремени.

Президент также поручил кабинету министров Узбекистана принять Программу приватизации на 2006-2008 годы, в 
которую следует включить предприятия отраслей естественных монополий, не имеющих стратегического значения, а также 
значительно расширить перечень предприятий и объектов, предлагаемых к реализации по нулевой выкупной стоимости, с 
принятием инвестором конкретных инвестиционных обязательств.

Еще  одним  приоритетом  в  деятельности  правительства  и  местных  властей,  считает  Каримов,  должно  стать 
обеспечение занятости населения Узбекистана за счет развития малого и семейного бизнеса, стимулирования системы 
микрокредитования,  расширения  использования  надомного  труда  в  кооперации  с  крупными  промышленными 
предприятиями.

По словам Каримова, в связи со вступлением Узбекистана в ЕврАзЭС в 2006 году требуется также реализовать 
необходимые  меры  по  унификации  таможенных  процедур.  Для  этого  предполагается  разработать  с  участием 
международных  экспертов  новую  редакцию  Таможенного  кодекса  Узбекистана,  предусматривающего  обеспечение 
прозрачности в администрировании всех таможенных процедур, защиту внутреннего рынка от проникновения контрабанды.

16 февраля. Убийство одного из известных оппозиционных лидеров Казахстана Алтынбека Сарсенбаева следует 
рассматривать как  «политическое преступление».  С таким заявлением выступил министр иностранных дел Казахстана 
Касымжомарт Токаев. «Убит известный политический деятель, занимавший высокие должности в системе госслужбы, в том 
числе  и  в  МИД,  а  также  в  оппозиции»,  --  сказал  Токаев  в  объяснение  своей  позиции.  Глава  МИДа  стал  первым 
высокопоставленным  представителем  казахстанского  руководства,  подтвердившим  оценку  жестокой  расправы  над 
Алтынбеком  Сарсенбаевым,  которую  дали  этому  преступлению  не  только  соратники  погибшего,  но  и  влиятельные 
международные организации.

16 февраля.  Средства массовой информации Туркмении сообщают о ходе переговоров, которые активно ведут 
Ашхабад и Тегеран по энергетическим вопросам. Со ссылкой на телефонный разговор, состоявшийся между президентом 
Туркмении Сапармуратом Ниязовым и главой МИД Ирана Манучехром Моттаки, говорится о том, что иранская сторона 
высказала заинтересованность в значительном увеличении поставок природного газа из Туркмении, а также о согласии 
Тегерана  на  предложенные  Ашхабадом  закупочные  цены.  Ранее  СМИ  рассказывали  о  напряженных  двусторонних 
туркмено-иранских переговорах, проходивших в Ашхабаде, центральной темой которых были вопросы поставок "голубого 
топлива". Что же тут удивительного? Иран является одним из важнейших партнеров соседней с ним Туркмении по торговле 
газом,  эти  страны  связывает  газопровод.  Тем  неожиданнее  прозвучало  сообщение,  обнародованное  европейской 
неправительственной организацией Eurasian transition group, ЕТГ, занимающейся Центральной Азией. В нем говорилось о 
том, что "газовая тематика" служила лишь ширмой для обсуждения иных вопросов.

17 февраля. Карагандинские угольщики подали официальную заявку о вступлении в Международную федерацию 
металлургов и намерены объединиться со своими коллегами из "Криворожстали", чтобы совместными усилиями добиться 
от индийского миллиардера Лакшми Миттала повышения зарплаты и других социальных благ. Вчера Координационный 
центр стран СНГ, дислоцирующийся в Москве, просьбу шахтеров удовлетворил. Последнее слово за головным офисом 
Международной федерации металлургов в Женеве, которая насчитывает в своих рядах более 160 миллионов человек. 
Вопрос о вступлении в федерацию шахтеры считают практически решенным. Дело лишь за бумажными формальностями. 
Горняки убеждены, что лишь таким способом они смогут добиться устранения социальной несправедливости.

На днях  все украинские газеты пестрели заголовками о том,  что миллиардер-промышленник Лакшми Миттал, 
ставший  первым  частным  владельцем  крупнейшего  металлургического  завода  "Криворожсталь",  обещает  украинским 
шахтерам  поистине  райскую  жизнь  –  букет  социальных  гарантий,  достойную  заработную  плату,  высокий  уровень 
безопасности труда. То есть сулит им те условия, которыми за все годы не обеспечил карагандинских горняков. Украинские 
рабочие хорошо знают о проблемах и претензиях казахстанских коллег в адрес своего нового хозяина. А потому пригласили 
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к себе председателя профсоюза угольщиков "Коргау" АО "Миттал Стил Темиртау" Вячеслава Сидорова. Чтобы, так сказать, 
"из первоисточника" узнать, кто такой Миттал и можно ли ему верить.

18 февраля.  В Узбекистане  около города  Зарафшан потерпел катастрофу вертолет  узбекской авиакомпании, 
погибли пять человек. Как сообщили в МЧС Узбекистана, "В 9 часов 05 минут в пятнадцати километрах от города Зарафшан 
Навоийской области потерпел аварию вертолет Ми-2 авиакомпании НАК "Узбекистон хаво йуллари" (Узбекские авиалинии), 
совершавший плановый облет территории области".

"По предварительным данным, авария произошла вследствие резкого ухудшения погодных условий. При падении 
вертолета погибли пять человек - два члена экипажа и трое работников Навоийского горно-металлургического комбината", - 
отметили в МЧС.

18  февраля. На  крупнейшем  в  Туркменистане  газовом  месторождении  Довлетабад  зарубежные  аудиторы 
подтвердили 4,5 триллиона кубических метров голубого топлива. Сертификацию туркменского газового Клондайка провели 
DeGolyer & MacNaughton (США) и Gaffney, Cline & Associates Ltd (Великобритания). Утвержденные цифры международных 
экспертов более чем в два с половиной раза превысили данные исследований туркменских аудиторов, оценивших ранее 
запасы Довлетабадского газового источника в  1  трлн 756 млрд 600 млн кубометров.  А всего в  недрах республики,  по 
официальным данным, сосредоточено газового ресурса в 45,44 миллиарда тонн нефтяного эквивалента, при этом 23,1 
триллиона кубических метров составляют остаточные ресурсы газа.

19  февраля.  Как  сообщает  Государственное  информационное  агентство  Туркменистана  (TDH),  состоялся 
телефонный разговор президента Туркменистана Сапармурата Ниязова и президента Российской Федерации Владимира 
Путина.  «Тепло  приветствуя  туркменского  лидера,  российский  Президент  поздравил  его  с  Днем  рождения  и  Днем 
Государственного  флага  Туркменистана,  выразив  пожелания крепкого  здоровья и  новых успехов  на  пути  дальнейшего 
укрепления основ счастья и благополучия туркменского народа.

В ходе разговора главы двух государств обменялись мнениями о состоянии и перспективах развития двусторонних 
отношений, отметив высокую конструктивность, присущую сложившемуся туркмено-российскому диалогу.

Подчеркивая важность продолжения этого диалога, Президенты обговорили планы своих дальнейших контактов.
В завершение разговора Сапармурат Ниязов и Владимир Путин пожелали друг другу и народам Туркменистана и 

России здоровья,  мира,  процветания,  выразив уверенность в  том,  что традиционно связывающие два государства узы 
дружбы и сотрудничества и впредь будут укрепляться в интересах обеих стран».

19  февраля.  Как  сообщает  Государственное  информационное  агентство  Туркменистана  (TDH),  состоялся 
телефонный  разговор  президента  Туркменистана  Сапармурата  Ниязова  и  президента  Украины  Виктора  Ющенко. 
«Украинский лидер тепло и сердечно поздравил Сапармурата Ниязова с Днем рождения и праздником Государственного 
флага Туркменистана, пожелал ему крепкого здоровья, благополучия, успехов.

Главы  двух  государств  подробно  обсудили  вопросы  задолженности  Украины  за  поставленный  туркменский 
природный газ, а также перспективы сотрудничества в газовой сфере.

Сапармурат  Ниязов  сообщил,  что  по  информации  министра  нефтегазовой  промышленности  и  минеральных 
ресурсов  Туркменистана  Г.Атаева  на  состоявшихся  недавно  в  Ашхабаде  переговорах  между  Миннефтегазом 
Туркменистана и делегацией Украины во главе с министром топлива и энергетики И.В.Плачковым украинская сторона, 
несмотря на неоднократные заверения о выплате долгов Украины перед Туркменистаном за поставленный туркменский 
природный газ, проявила неконструктивный подход, не выразила желания и не предприняла необходимых мер для решения 
этого вопроса.

В связи с этим Сапармурат Ниязов обратил внимание на необходимость скорейшего погашения задолженности 
Украины, которая в настоящее время составляет 158,9 миллиона долларов США, причем из них только за 2005 год - 143,3 
миллиона долларов.

Виктор Ющенко в свою очередь сообщил, что в ближайшее время рассмотрит вопрос погашения долга украинской 
стороны и заверил, что незамедлительно проинформирует о результатах рассмотрения этого вопроса.

Украинский лидер пригласил Сапармурата Ниязова посетить Украину с официальным визитом. Приглашение было 
с благодарностью принято. Сроки визита будут согласованы по дипломатическим каналам.»

19  февраля.  МИД  Туркмении  обвинил  Украину  в  "неконструктивном"  подходе,  пообещав  "осложнения"  в 
переговорах о поставках туркменского газа в 2007 году из-за "крупных долгов".

О задолженности в  $159 миллионов президент Туркмении Сапармурад Ниязов,  отметивший 19 февраля день 
рождения, напомнил своему украинскому коллеге Виктору Ющенко в телефонном разговоре.

"Неконструктивная позиция (госкомпании) Нафтогаза Украины осложняет проведение переговоров о перспективах 
сотрудничества Туркменистана и Украины в газовой сфере на 2007 и последующие годы", - говорится в информации МИДа.

Ранее, 17 февраля, в Ашхабаде прошли переговоры министра топлива и энергетики Украины Ивана Плачкова и 
главы Нафтогаз Украины Алексея Ивченко, не завершившиеся компромиссом.

"Даже в ходе последних переговоров делегация НАК Нафтогаз Украины явно не выразила желания рассмотреть 
поставленные туркменской стороной конкретные вопросы.  Вместо этого были предприняты попытки внести путаницу  в 
расчеты по задолженности за поставленное топливо", - заявило Туркмен хабарлары.

По  сообщению  туркменского  агентства  новостей  Туркмен  хабарлары,  Ющенко  в  телефонном  разговоре 
подтвердил приглашение  Ниязову посетить Киев.  Ниязов,  уже откладывавший этот  визит,  в  ходе которого  могут  быть 
подписаны  документы  о  поставках  газа,  обратил  внимание  Ющенко  "на  необходимость  скорейшего  погашения 
задолженности Украины, которая в настоящее время составляет $158,9 миллиона, причем из них только за 2005 год - 
$143,3 миллиона", сообщило Туркмен хабарлары.
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20  февраля.  Задержаны  организатор  и  исполнители  убийства  известного  политического  деятеля  Алтынбека 
Сарсенбаева. Об этом на брифинге в Алма-Ате сообщил министр внутренних дел РК Бауржан Мухамеджанов. В частности, 
по его словам, установлены и задержаны пять исполнителей и лицо, которое организовало это преступление. В интересах 
следствия имена задержанных не разглашаются. Задержанные уже дали признательные показания.

Б. Мухамеджанов сообщил, что "в ходе следствия установлено, что заказчиком было предложено исполнителям 
организовать похищение некоего коммерсанта и доставить его в заранее установленное место, за выполненную работу он 
предложил им вознаграждение в $25 тыс.".

Кроме  того,  министр  внутренних  дел  сказал,  что  "исполнители  согласились  с  предложением  и  11  февраля, 
выследив потерпевшего, около 21 часа в районе проживания потерпевшего, остановив машину "Тойоту Камри", на которой 
передвигался Алтынбек Сарсенбаев, произвели его похищение и доставили в район Малой станицы". Далее "по указаниям 
заказчика потерпевшие были пересажены из машины "Тойота Камри" в другую, пока не установленную машину, сообщил Б. 
Мухамеджанов.

Глава  МВД  отметил,  что  "следственно-оперативная  группа  продолжает  самый  тщательный  сбор  и  анализ 
поступающей информации, способствующей окончательному раскрытию данного уголовного дела".

Также  министр  отметил,  что  сегодня  в  Алматы  прибыл  сотрудник  Федерального  бюро  расследования  США, 
"который вечером встретится со следственно-оперативной группой, в задачу сотрудника ФБР входит также ознакомление с 
материалами уголовного дела, определение необходимых специалистов для оказания методической помощи следствию".

По  неофициальным  данным,  пятеро  из  шести  подозреваемых  в  убийстве  Алтынбека  Сарсенбаева  являются 
бойцами специального подразделения "Арыстан". Об этом агентству сообщил источник в силовых структурах.

Между  тем,  согласно  рассказам  соратников  А.Сарсенбаева,  в  21.00  он  разговаривал  со  своим  племянником 
Нурланом, приглашая последнего провести отдых в горах. Возникает довольно много вопросов. Например, каким образом 
допрашиваются  исполнители,  если  до  сих  пор  не  установлено,  в  какой  конкретно  автомашине  были  перевезены 
потерпевшие к месту их гибели. Непонятно, как исполнители, выполняя приказы заказчика и отслеживая потерпевшего, не 
знали, кем он является на самом деле.

Однако, все вопросы, которые пытались задать журналисты, министр Мухамеджанов оставил без ответа.
20 февраля.  В Доме Правительства первый вице-премьер-министр Киргизии М. Керимкулов провел встречу с 

китайской делегацией, в ходе которой был обсужден вопрос о поставке тепловозов, электровозов и вагонов для киргизской 
железной дороги.

Китайскую сторону представляли руководители и представители самых крупных китайских корпораций, проектных 
институтов, а также бюро предоставления услуг по строительству вагонов и локомотивов.

На встрече был обсужден вопрос о возможности предоставления за счет льготных кредитов по линии стран ШОС 
тепловозов, электровозов и подвижного состава для кыргызской железной дороги.

После  обсуждения  М.  Керимкулов  поблагодарил  китайскую  сторону,  отметив,  что  Правительство  Кыргызской 
Республики благодарно Правительству КНР за оказываемую помощь.

Он также подчеркнул, что Правительство Кыргызстана готово рассмотреть любые варианты по продвижению этого 
проекта,  и  в  заключении  дал  задание  Министерству  экономики  и  финансов  и  Министерству  иностранных  дел изучить 
предложения китайской стороны, сообщает пресс-служба Правительства КР.

20 февраля. Депутаты парламента Киргизии не приняли отставку спикера парламента Омурбека Текебаева ранее 
назвавшего президента Бакиева "собакой" и предложившего ему повеситься.

Спикер  Омурбек  Текебаев  на  прошлой неделе  выразил сожаление  по  поводу  формы своего  эмоционального 
высказывания в адрес президента Курманбека Бакиева, но подчеркнул, что не изменил своего мнения по существу и подал 
в отставку, обвинив президента и правительства в прессинге.

За отставку Текебаева проголосовало 34 депутата, против - 26 из 62-х, принявших участие в голосовании. Для 
принятия решения требовалось простое большинство из 38 голосов в 75-местном парламенте.

"Решение:  не  удовлетворять  заявление  Омурбека  Черкешовича  об  отставке",  -  огласил  результаты  тайного 
голосования председатель счетной комиссии Дамир Осконбаев.

После голосования спикер Текебаев поблагодарил коллег за доверие и предостерег исполнительную власть от 
попыток давления на депутатов.

"Власти нужно признать волю парламента, потому что депутаты являются представителями народа, и больше не 
использовать методов "танка", - сказал спикер.

Ранее президент, недовольный "саботажем" депутатов, выступил в парламенте, обвинив их в их блокировании 
принятия законов, необходимых для приватизации и реформ, а также в присвоении избыточных материальных благ за счет 
государства.

После этого спикер в сердцах сказал по-киргизски:  "Президент -  собака,  он опозорился.  Если он мужчина,  то 
должен пойти и повеситься".

20 февраля..Творческий коллектив киргизской телерадиокомпании "Пирамида" подал обращение к  президенту 
Киргизии Курманбеку Бакиеву. На публичное обращение к первым лицам государства коллектив ТРК подтолкнули события 
последних  трех  месяцев,  которые  развернулись  вокруг  "Пирамиды",  так  как  другие  формы конструктивного  диалога  с 
властными  структурами  сегодня  полностью  исчерпаны,  -  отмечает  коллектив  телерадиокомпании.  В  обращении 
говорится:"В  декабре офис ТРК "Пирамида"  дважды пытались  взять штурмом.  Живой щит  из  журналистов,  депутатов, 
представителей  международных  правозащитных  организаций  не  позволил  представителям  некой  компании  "Инвест 
Медиа", претендующей на акции ТРК, захватить офис.
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21 февраля. Единые военные команды на государственном (кыргызском) языке будут введены в текущем году во 
всех  соединениях  и  частях  Вооруженных  сил  Кыргызстана,  сообщает  "Интерфакс".  "Специальная  межведомственная 
комиссия, созданная под эгидой Министерства обороны КР с участием представителей Национальной гвардии, Внутренних 
войск МВД,  МЧС, Пограничных войск подготовила,  а в некоторых случаях осуществила перевод команд на кыргызский 
язык", - сообщил пресс-секретарь министра обороны КР Мурат Аширбеков. Он добавил, что "в течение 2006 года военные 
команды будут введены во всех соединениях и частях вооруженных сил".

21  февраля.  В Первомайском  районном  суде  Бишкек  начались  слушания  уголовного  дела,  возбужденного  в 
отношении чиновников, причастных к передаче бывшему президенту КР Аскару Акаеву 420 тысяч долларов. В качестве 
ответчиков  перед  судом  предстали:  председатель  Национального  Банка  Улан  Сарбанов,  заместитель  директора 
Центрального казначейства (ЦК) Динара Шайлиева, бывший министр финансов Султан Медеров, председатель счетной 
палаты  Медет  Садыркулов,  директор  Центрального  казначейства  Анарбек  Сатыбалдиев.  Все  они  обвиняются  в 
злоупотреблении служебным положением и соучастии в хищении в особо крупных размерах.

22 февраля. С момента совершения преступления сотрудники Комитета национальной безопасности Республики 
Казахстан  принимали  активное  участие  в  совместных  с  МВД  и  Генеральной  прокуратурой  оперативно-розыскных 
мероприятиях по расследованию убийства Алтынбека Сарсенбаева, Бауыржана Байбосына и Василия Журавлева. Об этом 
сообщили в пресс-службе КНБ РК. В частности, в ходе оперативно-технического поиска специальным подразделением КНБ 
РК  зафиксирован  выход  в  эфир  сотовых  телефонов,  принадлежащих  Б.Байбосыну  и  В.Журавлеву,  что  позволило 
установить  лиц,  у  которых  они  находились.В  результате,  совместной  оперативно-следственной  группой  арестованы  5 
военнослужащих службы "Арыстан" КНБ РК, подозреваемых в причастности к данному преступлению. Все они помещены в 
ИВС департамента  внутренних  дел  г.Алма-Аты.  Оперативно-следственная  группа  продолжает  проводить  необходимые 
процессуальные действия. Комитет осуществляет работу по установлению всех реальных участников убийства, выявлению 
в своих рядах "оборотней в погонах", привлечению к ответственности лиц, не принявших мер к недопущению подобного 
рода фактов.

22 февраля. .Украина может обратиться в Арбитражный институт Стокгольма, если Туркменистан поднимет цены 
на  газ  в  2006  году,  заявил  глава  "Нафтогаза  Украины"  Алексей  Ивченко.  По  его  словам  Украина  ничего  не  должна 
Туркменистану, взаимное газовое сальдо - 10 млн. долларов в пользу Украины, а все требования Ашхабада погасить долги 
лишь предлог поднять цены на газ осенью 2006 года.

"Если  с  нами  имеют  намерение  разговаривать  неюридическим  языком,  мы  будем  работать  в  том  числе  в 
Стокгольмском суде", – сказал он журналистам в среду в Киеве.

23 февраля. Секретарь ОДКБ Николая Бордюжа, заявил: "Организация рассматривает Узбекистан как мощный 
элемент системы безопасности в Центральной Азии. У Узбекистана есть мощные спецслужбы и боеспособная армия. Мы 
понимаем, что глобальное решение проблемы безопасности Центральной Азии без Ташкента невозможно". Действительно, 
Узбекистан  не  зря  называют  сердцем  Центральной  Азии.  Многонаселенная,  богатая  энергоресурсами,  природными 
ископаемыми  (в  частности,  ураном)  республика  играет  важную  роль  в  международных  отношениях.  Хотя,  конечно, 
авторитарные методы Ислама Каримова отвернули пока многие европейские государства от активного сотрудничества с 
Узбекистаном.

23 февраля. В ходе оперативно-профилактического мероприятия "Мигрант" в Казахстане выявлено более 8 тыс. 
иностранных граждан,  нарушивших правила пребывания в республике. Об этом сообщили в пресс-службе МВД РК.  За 
нарушения  миграционного  законодательства1249  иностранцев  выдворены  из  страны,  возбуждено  26  уголовных  дел, 
пояснили  в  пресс-службе.  Кроме  того,  было  проверено  2230  предприятий  и  организаций,  использующих  иностранную 
рабочую силу. За нарушение правил привлечения и использования иностранных рабочих наказаны в административном 
порядке 196 работодателей, а также 1204 казахстанца, не обеспечивших соблюдение условий пребывания приглашенными 
ими иностранцами.

25 февраля. Катарская телекомпания "аль-Джазира" открыла в деловом центре Казахстана Алма-Ате свое первое 
бюро в Центральной Азии. События в регионе будут освещать три сотрудника."Мы уже аккредитованы здесь",  -  сказал 
Рейтер  корреспондент  "аль-Джазиры"  Заур  Шэож.  У  "аль-Джазиры"  приблизительно  50  миллионов  зрителей.  Особую 
известность  телеканалу  снискали  съемки  боевых  операций  в  Афганистане  и  Ираке,  а  также  эксклюзивные  записи 
выступления лидера "аль-Каиды" Усамы бен Ладена, взявшего ответственность за атаки на США 11 сентября 2001 года и 
другие акты насилия.

25  февраля. В  Чимкенте  (Казахстан)  появились  листовки  против  западных  товаров.  Горожан  призывают 
бойкотировать европейских производителей. Анонимные авторы убеждают казахстанцев не покупать продукцию западного 
производства,  а для наглядности указывают "проклятые" марки сотовых телефонов,  телевизоров и прочего.  Подобные 
прокламации раздают прямо возле областной мечети.

26  февраля.  Около  1.500  человек  вышли  на  несанкционированный  митинг  в  Алма-Ате,  потребовав  отставки 
президента Казахстана Нурсултана Назарбаева и обвинив его в причастности к недавнему убийству лидера оппозиции.

Назарбаев  пообещал  ранее,  что  виновные  в  февральском  убийстве  экс-министра  информации  и  члена 
оппозиционного  движения  "За  справедливый  Казахстан"  (ЗСК)  Алтынбека  Сарсенбайулы  (Сарсенбаева)  и  двух  его 
сотрудников понесут "суровое наказание".

Воскресная манифестация стала первой после президентских выборов и одной из немногих за последние годы 
массовых акций протеста казахстанской оппозиции.

Ергалиева обрушилась с критикой на известных в Казахстане персон, назвав "хозяевами страны" Назарбаева, его 
дочь Даригу,  ее мужа Рахата Алиева,  второго зятя президента Тимура Кулибаева, спикера сената Нуртая Абыкаева и 
предпринимателя Александра Машкевича. "Пусть они ответят за все эти убийства", - сказала Ергалиева.
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Выступления участников митинга периодически сопровождались выкриками из толпы: "Долой Назарбаева!"
"Я  верю,  что  Казахстан проснется  и  не  станет  Туркменией  или  Белоруссией,  -  сказала  вдова  Сарсенбайулы 

Салтанат Атушева. - Это первая капля, но в конце концов чаша переполнится".
Власти разрешили оппозиции митинг в другом, отдаленном районе, однако ее лидеры с этим не согласились, 

невзирая на предупреждения об ответственности.
Пришедшие к месту акции протеста в центре города увидели несколько ярко раскрашенных автомобилей, которые 

ездили  по  кругу  под  громкую  музыку.  Расклеенные  плакаты  гласили,  что  здесь  проходит  "культурно-спортивное 
мероприятие", а представитель прокуратуры в паузах между трансляцией песен призывал участников "незаконного митинга" 
разойтись.

После  безуспешных  попыток  перекричать  музыку  организаторы  решили  перенести  митинг  в  другой  район. 
Полиция попыталась  заблокировать  движение колонны демонстрантов  по центральной улице  Алма-Аты,  однако  после 
небольших стычек отступила, пропустив на главную площадь.

27 февраля. Спикер Жогорку Кенеш (парламента) Киргизии Омурбек Текебаев ушел в отставку по собственному 
желанию в соответствии с трудовым законодательством. В ходе заседания О. Текебаев подписал свое заявление и раздал 
его все присутствующим депутатам.

Вместе с О. Текебаевым в отставку по собственному желанию ушел и вице-спикер Болот Шерниязов. В настоящее 
время депутаты ЖК планируют обсудить процедуру избрания нового спикера.

Согласно  постановлению  экс-спикеру  выделяется  государственная  охрана,  а  также  государственная  дача  и 
служебная машина представительского класса.

Однако, сам О. Текебаев отказался как от служебной машины, так и от государственной дачи.
По  его  словам,  "ему  нужна  лишь  госохрана".  Однако,  по  словам  самих  депутатов  ЖК,  "О.  Текебаев  примет 

решение по данному поводу уже после принятия постановления".
После О. Текебаев ответил на некоторые вопросы журналистов. На вопрос "оказывалось ли на него давление при 

принятии решения об отставке", О. Текебаев заявил, что "он не тот человек, на которого можно оказать давление".
"Моя отставка не изменит сущности власть держащих", - заявил О. Текебаев на вопрос "улучшит ли его отставка 

отношение между исполнительной и законодательной властями".

КАЗАХСТАН
Казахстан: пауза во внутриэлитной борьбе скоро закончится

Андрей Грозин
Самыми  обсуждаемыми  в  казахстанской  элите  и  экспертном  сообществе  остаются  темы  назначения  нового 

правительства и перспектив основных финансово-промышенных групп элиты республики накануне неизбежной в кратко- 
или  среднесрочной  перспективе  смены  высшей  власти  в  стране.  Также  в  республике  активно  обсуждают  тему 
«реставрации» «старшего зятя» президента Рахата Алиева. Осенью 2005 г. Рахат вернулся в Казахстан и это породило в 
элитах состояние, которое можно назвать близким к паническому.

Алиев  является  одним  из  двух  лидеров  «медиа-силовой»  группы  (или  группы  Рахата  Алиева  –  Дариги 
Назарбаевой). Из всех элитных группировок это объединение, сейчас представляется наиболее подготовленным к борьбе в 
публичном пространстве РК. В первую очередь – из за мощного блока находящихся в собственности или под контролем 
медиа-ресурсов и ранее собранным по линии ряда спецслужб компроматом на другие казахстанские кланы.

В контексте ожидаемого противостояния с другими группировками можно выделить такую особенность группы 
«старшего зятя» - «старшей дочери» – с медийных позиций она имеет шансы занять перспективную в Казахстане нишу – 
«государственников»,  но не национал-патриотов.  Группа может быть поддержана электоратом,  мечтающим о «сильной 
руке».

В то же время, Дарига и Рахат вряд ли могут рассчитывать на полноценную поддержку со стороны «нейтральных» 
кланов,  образовавшихся  вокруг  ближайших  родственников  Нурсултана  Назарбаева  -  Сары  Назарбаевой  и  Алии 
Назарбаевой. Тем более никакой поддержки «старшему зятю» не стоит ожидать от Тимура Кулибаева и его объединения: 
здесь речь может идти лишь о жесткой борьбе. Вообще, у группы Алиева - Назарбаевой ресурс союзнического расширения 
крайне  незначителен.  Агрессивная  линия  поведения  Р.Алиева  по  отношению  к  другим  игрокам,  привела  к  стойкому 
неприятию этой группы в широких политических и бизнес-кругах.

Р.Алиев является одним из наиболее жестких казахстанских политиков. К его  личностным недостаткам можно 
отнести  неумение  просчитывать  последствия  своих  действий,  а  также  неспособность  устанавливать  с  кем-либо 
равноправные партнерские отношения.  Никто из  знакомых с Рахатом не считает,  что ум и способность анализировать 
относятся к его сильным сторонам. Психопатический склад личности «старшего зятя» неудержимо толкает его к действиям, 
слишком часто наносящих вред и ему самому и всей системе власти, выстроенной его тестем. Стоит добавить, что если бы 
не события осени 2001 года,  то многие из современных оппозиционеров, во всяком случае О.  Жандосов,  Б. Абилов и 
трагически погибший несколько дней назад А.Сарсенбаев сейчас оставались бы в команде президента.

Второй  (по  сегодняшнему  практическому  влиянию  –  первый)  лидер  группы,  Дарига  Назарбаева  располагает 
солидными материальными и медийными ресурсами для продвижения своей кандидатуры в «преемники». Сама Дарига 
неоднократно заявляла, что у нее нет президентских амбиций. Тем не менее, в последние годы она занимает далеко не 
последние позиции на казахстанской политической арене. Созданная ею два года назад партия «Асар» («Всем миром») 
является одной из самых больших по численности партий в стране. Дарига возглавляет Конгресс журналистов Казахстана, 
организовывает международные медиафорумы. При ее непосредственном участии в РК создан Международный институт 
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стратегических  исследований.  Осенью  2004  г.  Д.Назарбаева  была  избрана  депутатом  мажилиса  (нижней  палаты) 
парламента РК. Став депутатом, она создала депутатскую группу.

Недостатком Дариги Нурсултановны является, помимо ее пола, нежелание элит видеть ее во главе государства – 
Дарига, как и ее муж, не отличается склонностью к компромиссам.

Некоторые в Казахстане утверждают, что Н.Назарбаев рассчитывает с помощью Дариги и Рахата восстановить 
политическое равновесие в стране, поскольку ФПГ Тимура Кулибаева и ФПГ крупнейшего в стране «Казкоммерцбанка» 
(Нуржан Субханбердин) набрали очень большой политический и, особенно, финансовый «вес». Логично предположить, что 
кроме Алиева стать «противовесом» «среднему зятю» Кулибаеву никто в политической и экономической элите страны не 
может, да и не хочет.

Пока  же  Т.Кулибае,  вдруг  накануне  президентских  выборов  решивший  оставить  высокую  должность  в  АО 
«КазМунайГаз» (КМГ), «пересиживает» период сокращения своего, необычайно усилившегося после «ссылки» Р.Алиева в 
Вену,  влияния.  В  Казахстане  распространены  слухи  о  том,  что  помимо  своего  бизнеса,  Тимур  является  внештатным 
советником главы государства «по проблемам ТЭКа», оставаясь, по сути «главным по нефти» в стране. Многое указывает 
на то, что в Казахстане в ближайшей перспективе может появиться «под Кулибаева» новая крупная частная нефтегазовая 
компания  или  более  того  -  появлении  некоей  государственной  сырьевой  холдинговой  компании,  которая  могла  бы 
контролировать абсолютно все сырьевые отрасли РК. Пока стало известно о передаче новообразованному госхолдингу АО 
«Самрук» («Феникс») лишь госдолей в АО «Казахтелеком», АО «Казпочта» и АО КЕGОС, однако звучали высказывания о 
том, в холдинг будут переданы и «КазМунайГаз» и «Казакстан темiр жолы». Внутриэлитная борьба за передачи пакетов 
госакций  «Самруку»  пока  продолжается,  но  в  свете  возможного  ухода  «КазМунайГаз»  в  холдинг,  увольнение  из  него 
Кулибаева совсем не смотрится как некое ослабление позиций группы «среднего зятя».

Это  становится  понятным  и  в  связи  с  фигурой,  назначенной  управлять  этой  гигантской  компанией.  Ее 
руководитель будет иметь влияние в казахстанской экономике, как минимум, не меньшее, чем премьер-министр. И.о. главой 
АО «Самрук» стал очень близкий к Т.Кулибаеву человек, давно считающийся в Казахстане «человеком «среднего зятя» 
Сауат Мынбаев.

До начала октября прошлого года многие в Астане допускали мысль о том, что  Даниял Ахметов не будет 
переназначен на должность главы правительства, а этот пост по логике должен другой фигуре. При этом утверждалось, что 
поскольку  решающую  роль  в  победе  Назарбаева  на  выборах  сыграли  две  группы:  аппаратчики  из  администрации 
президента  во  главе  Н.Абыкаевым,  А.Джаксыбековым  и  М.Тажиным  и  группировка  Назарбаевой  –  Алиева,  то 
соответственно, они и должны были получить «главные призы».

Но Назарбаев никогда не позволял себе ориентироваться лишь на одну группу из своего ближайшего окружения. 
Поэтому  он  всегда  балансировал  между  несколькими  ФПГ,  учитывал  их  политический  и  финансовый  вес,  кадровые 
возможности и многие другие факторы. В итоге Ахметов на какое-то время («переходный период») остался премьером.

Назначение на премьерский пост кого-либо из «знаковых людей», входящих в ту или иную группировку элиты, 
сразу  породило  бы  много  слухов  среди  правящего  класса  Казахстана  -  любое  назначение  на  любой  высший  пост  в 
государстве  сейчас  воспринимается  как  начало  реализации  проекта  «преемник»,  что  совсем  не  нужно  Нурсултану 
Назарбаеву.

И без того, в стране вопрос о «преемничестве» является самым обсуждаемым. Достаточно вспомнить, как Дарига 
через день после победы отца на выборах неудачно начала публично развивать эту тему. Дочь президента тогда уточнила, 
что  вопрос  о  преемнике  будет  рассматриваться  в  не  очень  отдаленном  будущем.  «Где-то  через  год-два  будем 
рассматривать», – сказала она, закрывая тему, вызвавшую интерес СМИ.

Несмотря  на  то,  что  выборы  президента  прошли  и  несколько  успокоили  ситуацию  в  республике,  элемент 
тревожных ожиданий в казахстанском обществе и в элитах остался. Угроза стабильности РК исходит отнюдь не со стороны 
слабой оппозиции. Все понимают, что уход Назарбаева (раньше или позже) неизбежно вызовет жёсткое соперничество 
крупных групп элиты. Пока все они выказывают лояльность президенту, но неизбежен момент, когда они сойдутся в борьбе 
за «наследство». Конкурентная борьба может начать обостряться уже в ближайшей перспективе.

Понятно,  что тема «преемничества» будет вновь и вновь обсуждаться.  Ее зримым следствием станет скорое 
начало очередной (и, очевидно, весьма жесткой) информационной войны. Ее началом может стать начавшийся в последнее 
время «слив» компромата на главу казахстанского МИД К.Токаева.

Хотя Нурсултан Назарбаев и победил, а его окружение уверяет, что со здоровьем у него все в порядке, «Семья» 
все же, наверняка, предпочитает иметь запасные варианты передачи власти.

Следует иметь в виду то, что в перспективе затяжного противостояния с другими кланами элиты весьма вероятная 
потеря  Р.Алиевым  большей  части  политического  ресурса,  почти  гарантированное  отсутствие  сильных  союзников  и 
ограниченные  финансовые  возможности  (группа  имеет  сравнительно  немного  «сырьевых»  доходов)  может  негативно 
сказаться  на  властно-политическом  потенциале  группы.  Поэтому,  в  случае  избрания  варианта  собственной, 
самостоятельной  борьбы  за  власть,  группа,  для  того  чтобы  избежать  повторения  ситуации  2001  г.,  должна  будет 
действовать максимально быстро, не допуская консолидации других кланов в единый, «противоалиевский» фронт. Задача 
эта смотрится достаточно сложновыполнимой.

Пока же ФПГ Алиева-Назарбаевой добилась значительных результатов за краткий (около года) срок. Внешняя 
политика республики, по мнению ряда казахстанских независимых экспертов, оказалась «под Рахатом». Министр Токаев 
все время выборов находился в далеких поездках и озвучивал протесты против международной критики с подачи своего 
заместителя.

В то  же  время  не  стоит  упускать  из  виду  возможности  повлиять  на  процесс  передачи  президентской  власти 
«естественного противника» клана Алиева – Назарбаевой - группировки «среднего зятя». Кулибаев имеет сильную команду, 
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просочившуюся во все сферы экономики страны. Группа очень сильно представлена в экономике и бизнесе. Основной 
финансово-экономический  ресурс  –  доминирующие  позиции  в  углеводородном  секторе  экономики.  С  точки  зрения 
совокупных финансовых и промышленных ресурсов группа является сегодня крупнейшей и влиятельнейшей в РК.

В  целом,  очевидно,  что  передача  президентом  власти  одному  из  подчиненных  ему  высокопоставленных 
чиновников  пока  представляется  менее  вероятной,  чем  «семейный»  вариант.  Сейчас  наиболее  вероятными  в 
среднесрочной перспективе представляются два кандидата и, соответственно, две группировки элит, имеющие наибольшие 
шансы получить власть в Казахстане в случае «ухода Назарбаева». Это – Дарига Назарбаева (с Рахатом Алиевым) и Тимур 
Кулибаев (или его прямой ставленник типа К.Масимова или С.Мынбаева). В случае же ослабления позиций Кулибаева, с 
одной  стороны,  увеличиваются  шансы  «дуумвирата»  Дариги  и  ее  мужа.  С  другой  стороны,  повышается  вероятность 
усиления претензий на президентство со стороны племянника (Сатыпалды) или кого-то из «административной группы» (в 
первую очередь, Нуртая Абыкаева, или Ахметжан Есимова).

С одной стороны, кооптация на высший пост в государстве одного из членов семьи действующего президента 
вполне  соответствует  нравам  и  патриархально-традиционалистским  ценностям  казахского  общества  и  консолидации 
правящей элиты вокруг личности главы государства и его «Семьи». С другой стороны, в условиях отсутствия полноценного 
единства внутри правящей элиты руководству республики приходится соблюдать баланс между ее различными группами.

Казахская оппозиция перекрыла Алма-Ату
16.02.2006. Коммерсант

Александр Сидоренко (Алма-Ата)
Похороны  известного  казахского  оппозиционера  Алтынбека  Сарсенбаева  вылились  в  многотысячную 

манифестацию с политическими требованиями 

В  крупнейшем  городе  Казахстана  вчера  прошли  похороны  известного  казахского  оппозиционера  Алтынбека 
Сарсенбаева, найденного застреленным в понедельник (см. Ъ от 14 февраля). Соратники погибшего называют убийство 
политическим и возлагают ответственность за него на действующие власти. Это уже вторая таинственная смерть в рядах 
казахской оппозиции: в конце прошлого года в собственном доме в Алма-Ате с пулевыми ранениями был найден мертвым 
экс-министр МЧС Заманбек Нуркадилов. Участники траурной церемонии, парализовавшей Алма-Ату, несли плакаты "Вчера 
Заманбек, сегодня Алтынбек, а завтра кто?".

В почетный караул у тела Алтынбека Сарсенбаева встали его ближайшие соратники по оппозиции – экс-кандидат 
в президенты и лидер движения "За справедливый Казахстан" (ЗСК) Жармахан Туякбай, лидер коммунистов Серикболсын 
Абдильдин и недавно вышедший на свободу Галымжан Жакиянов, возглавлявший запрещенную партию "Демократический 
выбор Казахстана". Наиболее близкие к убитому лидеры незарегистрированной партии "Настоящий Ак жол" Ораз Жандосов 
и Булат Абилов выполняли роль распорядителей похорон.

Траурная церемония в Академии наук проходила через три месяца после прощания в этом же зале с другим 
известным  казахским оппозиционером  –  бывшим  министром по  чрезвычайным  ситуациям  Заманбеком  Нуркадиловым, 
который в ноябре прошлого года был найден мертвым в своем загородном доме (несмотря на то, что у него было три 
пулевых ранения, следствие пришло к выводу, что Заманбек Нуркадилов застрелился).

43-летний Алтынбек Сарсенбаев в разные годы занимал ответственные посты в руководстве и правительстве 
Казахстана:  был  министром  печати  и  массовой  информации,  министром  информации  и  общественного  согласия, 
секретарем совета безопасности. В 2002-2003 годах он был послом Казахстана в России, а в конце 2003 года перешел в 
оппозицию, став сопредседателем оппозиционной партии "Ак жол" ("Светлый путь"). В 2004 году он ненадолго возвращался 
на госслужбу – в течение трех месяцев возглавлял министерство информации. С прошлого года участвовал в деятельности 
оппозиционного блока "За справедливый Казахстан".

Убийство  Алтынбека  Сарсенбаева  вызвало  гораздо  больший  резонанс,  чем  таинственная  смерть  Заманбека 
Нуркадилова, в которой многие поначалу не увидели политических мотивов. На сей раз на похоронах бросалось в глаза 
гораздо  большее  количество  влиятельных  фигур,  причем  не  только  из  оппозиции. 
Среди  них  были  аким  (мэр)  Алма-Аты Имангали  Тасмагамбетов,  секретарь  совета 
безопасности  Марат  Тажин,  посол  США  Джеймс  Ордвэй,  экс-премьер  Нурлан 
Балгимбаев,  крупные  банкиры  Нуржан  Субханбердин  (Казкоммерцбанк)  и  Тимур 
Исатаев (АТФ банк). Члены оппозиционных партий, входящих в альянс ЗСК, надели 
желтые  шарфы  казахской  оппозиции,  оставшиеся  у  них  с  президентских  выборов 
прошлого года.

На  траурном  митинге  лидеры  оппозиции  убежденно  говорили  о  том,  что 
смерть Алтынбека Сарсенбаева – явное политическое убийство и, в отличие от дела 
Заманбека  Нуркадилова,  в  данном  случае  никаких  иных  –  личных,  бытовых  или 
деловых – мотивов в принципе быть не может. В связи с этим они призвали президента 
Назарбаева  прервать  отпуск,  собрать  правительство  и  парламент  и  "объясниться 
перед народом". В случае, если следствие будет затягиваться или, несмотря ни на что, 
придет к выводу, что это убийство не политическое, лидеры оппозиции, по их словам, 
будут считать, что за убийством стоит власть, которая если не заказала преступление, 
то  создала  обстановку,  в  которой  оно  стало  возможным.  "Мы считаем,  что  власть 
развязала в стране настоящий террор. В стране действуют эскадроны смерти, которые 
совершают  эти  преступления",–  считает  Булат  Абилов,  который  попытался  начать  свою речь  на  казахском,  но  затем 
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перешел на  русский.  "Ни у кого  нет  сомнений,  что это  политическое убийство",–  срывающимся  голосом говорил Ораз 
Жандосов, единственный из лидеров оппозиции не скрывавший своих слез. Ораз Жандосов также сообщил, что Алтынбек 
Сарсенбаев  в  последние  дни жизни  подготовил большое интервью,  которое  должно было быть опубликовано  на этой 
неделе.  "Террор уже пришел в нашу страну",–  заявил Галымжан Жакиянов,  при этом добавив,  что оппозиция пока не 
отвечает кровью на кровь.

Между тем прямо обвинить президента Назарбаева решился только что отбывший тюремный срок (по обвинению 
в  изнасиловании  несовершеннолетней,  однако,  по  словам оппозиции,  из-за  политических  взглядов)  журналист  Сергей 
Дуванов. В своей речи у гроба Алтынбека Сарсенбаева он возложил ответственность за убийство на "господина на 91%" 
(явный намек на Нурсултана Назарбаева, набравшего на последних президентских выборах 91% голосов).

Генеральный секретарь ЗСК Тулеген Жукеев зачитал обращение, в котором говорится, что убийство Алтынбека 
Сарсенбаева  "окончательно  развенчивает  миф о  политической  стабильности  в  Казахстане"  и  что  президент  не  может 
ограничиваться  простыми  соболезнованиями  семье  погибшего.  Правда,  в  качестве  подозреваемых  в  заявлении 
фигурировал не президент Назарбаев, а некие "деструктивные силы во власти".

По завершении митинга многотысячная толпа решила идти на Кенсайское кладбище пешком, вызвав панику в 
рядах полиции, которая немедленно начала расчищать прилегающие улицы от машин, образовавших многокилометровые 
пробки. Траурное шествие шло под транспарантами, на которых были лозунги "Вчера Заманбек, сегодня Алтынбек, а завтра 
кто?". 

Выстрелы в спину
17.02.2006. Караван (Казахстан)

Олег Губайдулин
Убит  Алтынбек  Сарсенбаев  –  бывший  министр,  глава  Совета  безопасности,  дипломат  и  сопредседатель 

политического движения. Вместе с ним были застрелены телохранитель и водитель.
О  смерти  Алтынбека  Сарсенбаева  стало  известно  в  понедельник.  Однако  информация  была  крайне 

противоречивой.  Чтобы узнать  точные  подробности,  пришлось  задействовать  самые  разные  источники  в  полицейском 
управлении Алматы.

Как  и  всегда  в  таких  случаях,  пришлось  пробиваться  сквозь  дымовую  информационную  завесу.  Один  из 
собеседников заявил, будто Алтынбек Сарсенбаев погиб в результате несчастного случая на охоте. Якобы потерпевший 
выехал в Талгарский район пострелять куропаток и случайно… застрелился.

Второй подтвердил, что Сарсенбаев убит, но категорически отказался назвать подробности и место происшествия. 
По словам третьего, потерпевший с товарищами был расстрелян из автоматов Калашникова на третьем километре дороги 
Алматы  –  Талгар.  Прозвучала  и  версия,  что  несчастный  случай  произошел  на  охоте  в  окрестностях…  Кенсайского 
кладбища.

Правда состояла в том, что тела Алтынбека Сарсенбаева, его 46-летнего водителя Василия Журавлева и 27-
летнего телохранителя Бауыржана Байбосына случайно обнаружил пастух в предгорьях Талгарского района Алматинской 
области. Если быть точным – на третьем километре горной дороги, пролегающей между алматинским поселком Коктобе и 
пунктом 12-я бригада.

ЧЕРЕЗ БЛОКПОСТЫ ТРОЙНОГО ОЦЕПЛЕНИЯ
Место происшествия оказалось надежно блокировано полицией – на первый кордон мы натолкнулись, когда до 

цели оставалось еще пять километров. Молодой лейтенант разоткровенничался и рассказал, что район убийства исследуют 
две  следственно-оперативные  группы  –  ДВД  Алматы под  началом  полковника  Бугаева  и  области,  которой  руководит 
полковник Оспанов. За их действиями наблюдали прокурор Медеуского района Алматы и прокурор Талгарского района 
Алматинской области.

Лейтенант не заставил себя долго уговаривать, он пропустил нас, однако через два километра мы уперлись во 
вторую линию оцепления.  Здесь мы выяснили, что первыми на место трагедии прибыли сотрудники Медеуского РУВД 
Алматы. Они охраняли тела погибших до приезда следователей.

Начальник ДВД Алматы генерал-майор юстиции Молдияр Оразалиев на место преступления не попал – он лежит 
в  больнице.  Начальник  ДВД Алматинской  области  полковник  Кожахметов  и  первый  вице-министр  МВД  генерал-майор 
милиции Калмуханбет Касымов попали на место преступления ближе к вечеру.

Зато  неподалеку  мы  заметили  человека,  которого  нам  представили  как  единственного  свидетеля.  Михаил 
Логвиненко первым обнаружил тела убитых. Он пастух, ему 25 лет. Вот что он рассказал нам:

– В 10 часов утра я погнал коров на верхнее пастбище. Прошагав от поворота около 40 метров, я наткнулся на три 
мертвых тела. Они лежали на обочине дороги. Вокруг никого не было. Я отогнал животных и сообщил в полицию.

Мертвых людей я не рассматривал, потому что было страшно. Помню только, что у самого молодого возле уха 
виднелась засохшая струйка крови.

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЙ ПРИНЦИП НЕ В СЧЕТ
Пока эксперты-криминалисты осматривали тела погибших и обследовали место трагедии, два первых заместителя 

начальников  ДВД  и  прокуроры  выясняли,  кому  придется  вести  расследование.  Оказалось,  что  земля,  на  которой 
обнаружили трупы погибших,  принадлежит Каратобинскому сельскому округу Талгарского района Алматинской области. 
Следовательно, по территориальному признаку раскрытие этого преступления ложилось на плечи сотрудников областного 
ДВД.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Однако полицейские Алматы радовались недолго: первый вице-министр МВД Касымов нашел работу и областным 
оперативникам, и городским. Кроме того, из Астаны прибыла отдельная дополнительная следственно-оперативная группа 
МВД.

СЦЕНА УБИЙСТВА ПРОЧИТАНА ПО СЛЕДАМ
На следующий день мы вновь отправились на место преступления, куда криминалисты собрались на повторный 

осмотр.  Никакого  оцепления  уже  не  было.  Вдоль  обочины  дороги,  на  склонах  холмов  и  в  овраге  сновали  люди  в 
полицейской форме, некоторые с металлоискателями.

Здесь  я  снова почувствовал,  как  это  место  подавляет.  Мы стояли под  восточным склоном горы Коктобе,  где 
находится  канатная  дорога.  Однако  вокруг  была абсолютная глушь.  Использовать  это  место  для  убийства  мог  только 
человек, прекрасно знакомый с окрестностями Алматы.

Осмотр производили сотрудники следственно-оперативной группы МВД Казахстана. От них мы узнали, что убийцы 
привезли потерпевших из города на джипе неизвестной марки. Машина свернула с проселочной дороги на горную тропу и, 
проехав вверх с десяток метров, остановилась.

Первым из автомобиля вышел один из убийц, за ним трое пленников. Второй преступник шел следом.
Водителю Журавлеву подозреваемые связали руки спереди, а телохранителю Байбосыну сзади. Для этого они 

использовали  капроновые  жгуты,  которые  легко  приобрести  на  любом  авторынке.  Алтынбека  Сарсенбаева  почему-то 
оставили свободным.

Эксперты указали нам следы, по которым трагические события читались, словно описанные на бумаге. Изучив их, 
эксперты определили поведение потерпевших и их убийц.

По пути на казнь экс-министр и его водитель держались спокойно. Возможно, они не верили в близкую смерть или 
считали происходящее попыткой запугивания.

Сотрудник опергруппы предположил, что потерпевших могли накачать наркотиками или заставили надышаться 
эфиром либо хлороформом – чтобы они вели себя покорно. Однако позже вскрытие не выявило следов этих веществ.

Телохранитель Байбосын стал первой жертвой. Пройдя 40 метров, он резко прыгнул вправо. В этот же момент 
убийца выстрелил ему в затылок.  Потом были убиты Журавлев и Сарсенбаев. Их поставили на колени и выстрелили 
каждому в спину, в область сердца. Затем – по контрольному выстрелу в голову.

Один из руководителей следственно-оперативной группы подавленно сказал:
– Это не заказное убийство. Это казнь...
УЛИКА КАЛИБРА 5,45
Преступники уничтожили все следы преступления, но одну гильзу они все-таки потеряли! Она лежала справа от 

убитых. Криминалист аккуратно захватил гильзу калибра 5,45 мм пинцетом и положил ее в полиэтиленовый пакет.
Значит, убийцы использовали пистолет – у револьвера гильзы после выстрелов остаются в барабане. Тип орудия 

теперь  определят  эксперты-баллисты.  Возможно,  им  окажется  пистолет  ПСМ  –  излюбленное  оружие  генералов  и 
спецназовцев, или газовый пистолет, приспособленный для стрельбы боевыми патронами.

От оперативников мы узнали, что почти все ранения потерпевших “слепые”, то есть пули остались в телах. Значит, 
у экспертов есть дополнительный шанс понять, из какого оружия сделаны выстрелы. На пулях сохраняются характерные 
следы нареза канала ствола.

Старший офицер предложил нам помочь в поиске орудия преступления. Вместе с полицейскими мы прочесали 
близлежащую территорию, но ничего не нашли. Не помогли и металлоискатели.

Тем временем другие  эксперты  делали  слепки  отпечатков  обуви  и  протекторов  джипа  раствором гипса.  Они 
предположили, что следы шин могут принадлежать джипам “Тойота Лэндкрузер Прадо”, “Мицубиси Паджеро”, “Сузуки” или 
мини-вэну “Делика”.

Однако,  подчеркнул  один  из  офицеров,  от  слепков  никакого  толку  не  будет.  Даже  в  том  случае,  если  авто 
принадлежит преступникам, они наверняка сменят на нем шины. А свою обувь убийцы могли выбросить или сжечь.

ВЕРСИЙ МНОГО – ОТВЕТОВ НЕТ
Судебно-медицинские  эксперты  после  вскрытия  заявили,  что  жертвы  были  убиты  в  субботу  вечером. 

Родственники  Сарсенбаева  также  утверждают,  что  он  пропал  именно  в  субботу.  В  тот  день  связь  прервалась  и  с 
Сарсенбаевым, и с его охранником.

Одна  из  версий  причин  убийства  –  финансово-хозяйственная  деятельность  Сарсенбаева.  Однако  она 
несостоятельна: коммерческой деятельностью он не занимался, работал в одном из крупнейших банков страны.

Версия  убийства  с  целью  дестабилизации  общества  не  дает  исчерпывающих  объяснений,  кому  это  могло 
понадобиться.

Однако  есть  и  более  серьезные  версии.  Основной  целью  убийц  мог  быть  совсем  не  Сарсенбаев,  а…  его 
телохранитель.  Возможно,  он  имел  врагов,  которые  жаждали мести.  Журавлев  и  Сарсенбаев  пострадали,  потому  что 
оказались рядом. Версия слабая, однако нуждается в тщательной проверке.

По словам другого источника,  были угрозы в  адрес  племянников  Сарсенбаева.  Версия об убийстве на  почве 
семейных отношений маловероятна, но и она заслуживает внимания.

Оперативники  пытаются  установить:  не  мог  ли  Сарсенбаев  нанести  смертельное  оскорбление  кому-то  из 
влиятельных знакомых. На вероятность этого указывает демонстрационный характер убийства.

В полиции уверены, что убийцы были знакомы с кем-то из трех жертв. Ведь они не сопротивлялись, когда из 
машины Сарсенбаева пересаживались в чужой джип – это установлено во время вскрытия.

Какие еще вопросы принесет это расследование? И будут ли найдены убийцы? “Караван” следит за развитием 
событий. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

 «Холодная» война за место под солнцем
24.02.2006. Республика (Казахстан)

Анатолий Ианов
Сегодня уже ни у кого не возникает сомнений, что убийство Алтынбека САРСЕНБАЕВА и его водителя и охранника 

было  тщательно  спланированной  акцией,  преследующей  определенные  политические  цели.  Практически  ежедневно  в 
средствах массовой информации появляются новые сообщения о причастности к их убийству тех или иных лиц. Правда, 
пока эти сообщения не подтверждаются официальными органами и идут от так называемых информированных источников.

Единственное, что подтверждено на самом вы соком уровне, – это причастность к трагедии, разыгравшейся под 
Алматы, бойцов спецподразделения «Арыстан» КНБ РК. Да и то, до сих пор не понятно, какова была истинная роль этих 
ребят.  Ведь  не  случайно  на  страницах  ряда  периодических  изданий  уже  появилась  информация,  что  «арыстановцы» 
осуществляли лишь доставку Сарсенбаева и его людей к некоему человеку, которого пострадавший хорошо знал.

Кому мешает Утембаев? 
Возникает вопрос, кем был тот человек, который сумел отдать распоряжение на захват Сарсенбаева? И вообще, 

поступал ли приказ на осуществление захвата или все же Сарсенбаев добровольно, безо всякого сопротивления поехал на 
встречу? По этому факту правоохранительные органы продолжают упорно хранить молчание.

Есть еще один момент, который вызывает сомнения в версии о причастности «арыстановцев» непосредственно к 
убийству видного политика. Известно, что Сарсенбаев, Журавлев и Байбосын убиты из «генеральского» пистолета марки 
ПСМ калибра 5,45 мм. Но по некоторым данным, аналогичный калибр может иметь целый ряд газовых пистолетов, которые 
отдельные умельцы могут переделать в боевое оружие. Если убийство совершали особым образом подготовленные люди, 
то несколько странным выглядят не только использование при наличии автоматов Калашникова пистолета марки ПСМ, но и 
оставленные на месте убийства многочисленные следы преступников.

Кстати, тут невольно проводишь связь с сообщениями агентств «Интерфакс» и «Казахстан-тудей» со ссылкой на 
некие  источники  о  задержании руководителя  аппарата  Сената  Ержана  УТЕМБАЕВА.  Что-то  не  совсем верится,  чтобы 
достаточно мягкий по натуре человек, о котором все говорят как об отличном исполнителе, являлся одним из заказчиков 
убийства. Возможно, Утембаев и причастен к смерти известного политика, но только… как владелец все того же пистолета 
марки ПСМ, который у него, допустим, кто-то выкрал.

Поскольку правоохранительные органы как воды в рот набрали, невольно задумаешься, что кому-то очень и очень 
выгодно сделать из Утембаева принесенного в жертву агнца. Вопрос – кому? И вот здесь становится очень интересно!

Если внимательно посмотреть на сообщения все тех же информационных агентств, то становится очевидным, что 
одну за другой свои позиции теряют те люди, которые входят в так называемую группу влияния АБЫКАЕВА-КУЛИБАЕВА. 
Давайте не делать секретов Полишинеля и скажем прямо, что и Ержан Утембаев, и подавшие в отставку председатель КНБ 
Нартай ДУТБАЕВ, и командующий спецподразделением «Арыстан» Сержан КОЙБАКОВ – все они были людьми из состава 
вышеуказанной группы влияния.

И именно на долю людей этой группы пришелся основной удар со стороны не только депутата Мажилиса Дариги 
НАЗАРБАЕВОЙ  и  председателя  Ассоциации  деловых  женщин  Казахстана  Раушан  САРСЕМБАЕВОЙ,  но  тех  средств 
массовой информации, которые располагаются в Алматы на площади Республики, 13.

Странно, не правда ли?
Вопросы, на которые нет ответа 
Очевидно, что группа влияния Алиева-Назарбаевой старается максимально использовать политический кризис, 

который разразился сегодня в стране в связи с убийством влиятельного политика. В этом случае свое объяснение получают 
все те сообщения, которые поступают в нашу редакцию из различных источников.

Например,  один из источников сообщил нам,  что министр внутренних дел Бауржан МУХАМЕДЖАНОВ еще 13 
февраля,  когда  были  обнаружены  убитыми  Сарсенбаев,  Журавлев  и  Байбосын,  лично  распорядился  не  допускать  к 
следствию  сотрудников  КНБ  и  Генеральной  прокуратуры,  засекретив  для  них  все  материалы.  Если  это  правда,  то 
получается, что министр несколько лукавил, когда 20 февраля на пресс-конференции в Алматы заявлял, что расследование 
ведется совместными усилиями всех силовых структур?

Кроме того,  в ходе этой же пресс-конференции глава МВД (кстати, по некоторым данным, входящий в группу 
влияния Алиева-Назарбаевой) намеренно или непроизвольно (это каждый пусть думает так, как ему хочется) допустил ряд 
неточностей, которые вызвали очень много вопросов, но на которые «в интересах следствия» министр не стал отвечать.

Вот несколько из них:
1. Неужели сотрудники «Арыстана» (а двое из них, по некоторым данным, являлись офицерами) не знали, что 

перед  ними  не  представитель  коммерческих  структур,  а  известный  в  стране  политик,  бывший  когда-то  в  ближайшем 
окружении Назарбаева?

2. Сумма в $25 тысяч выглядит слишком уж неправдоподобной для организации столь громкого убийства. Ведь 
несложно было предугадать, что насильственная смерть известного политика вызовет огромный общественный резонанс 
не только в республике, но и за ее пределами.

Значит, кто-то именно на это рассчитывал – на дестабилизацию ситуации в стране. И самое главное, что своего он 
добился!  Наши  источники  сообщают,  что  в  Казахстане  началась  пока  еще  «холодная»,  но  война  между  различными 
силовыми структурами.  В ход идут  разнобразные ухищрения со слежкой и прослушиванием не только оппозиции и ее 
окружения, но и редакций и журналистов, и, наконец, бывших коллег по обеспечению внутренней безопасности страны, в 
одночасье ставших врагами из другого лагеря. В этом случае нельзя исключить появления новых жертв, но теперь уже 
жертв противостояния групп влияния.
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След проекта «Преемник»
Как считает, например, ряд политологов, вся эта ситуация во многом напоминает кризис образца 2001 года, но 

еще более круто заваренный. А весь сыр-бор, по их мнению, в действительности разгорелся вокруг проекта «Преемник», в 
котором задействованы самые различные претенденты.

Вот что сказал по этому поводу в интервью нашей газете директор «Группы оценки рисков» политолог Досым 
САТПАЕВ: «На самом деле после президентских выборов очень важный вопрос, который сейчас задают абсолютно все, и в 
первую очередь ближайшее окружение президента, – на кого сейчас делать ставку в этой достаточно тонкой игре под 
названием «Преемник». И нельзя исключать того, что те события, которые мы сейчас наблюдаем, могут являться частью 
этой тайной игры. Вполне возможно, что смерть известных политических деятелей просто была одним из инструментов для 
того, чтобы нанести удар по конкурирующим группам».

Кстати, о том, что в стране началась серьезная внутриполитическая борьба между различными группировками, 
говорит  и  тот  факт,  что  в  минувшую  среду  был  в  очередной  раз  заблокирован  ставший  было  доступным  сайт 
аналитического центра «Евразия». Судя по всему, поводом для блокирования стала информация из анонимных источников, 
в которой прямо указывались имена не только «арыстановцев», причастных к похищению Алтынбека Сарсенбаева, но и 
того человека, который имел непосредственный с ними контакт. Причем речь там идет не просто о каком-то криминальном 
авторитете, а об одном очень высокопоставленном чиновнике… 

Волна слива информации по делу Алтынбека показывает состояние, 
близкое к панике

26.02.2006. Радио Азаттык (Радио Свобода)
Данабек Жалмырза

Информация  касательно  расследования  убийства  Алтынбека  Сарсенбаева  из  официальных  органов  идет  с 
некоторым опозданием и просто подтверждает то,  о чем общество уже знает из сообщений частных информационных 
агентств или частных интернет-сайтов. Ощущения таковы, будто идет состязание между «источниками» информационных 
агентств или будто вся информация кем-то сливается намеренно, но в состоянии, близкой к панике.

По подозрению в причастности к преступлению арестован руководитель аппарата сената Ержан Утембаев. Пресс-
служба сената распространила заявление спикера Нуртая Абыкаева, в котором говорится: «Его задержание и обвинение в 
преступлении явилось для меня большой неожиданностью и потрясением. Следствие и суд определят его причастность к 
данному убийству». Напомним, 23 февраля, после того, как стало известно о задержании Ержана Утембаева, казахстанская 
оппозиция потребовала отправить в отставку и спикера сената. От имени оппозиции Жармахан Туякбай заявил:

- Ержан Утембаев пришел в сенат вместе с господином Абыкаевым, который сегодня является председателем 
сената. Имея в виду,  что он по должности является вторым человеком в нашей стране, имеет огромные возможности 
оказать влияние на ход следствия, мы требуем, чтобы господин Абыкаев был отправлен в отставку.

Кроме  того,  оппозиционеры  настаивали  на  обеспечении  безопасности  фигурантов  дела.  В  частности, 
сопредседатель партии «Настоящий «Ак жол» Тулеген Жукеев заявил:

- Требуем обеспечить абсолютную безопасность Утембаева, сохранение жизни всех фигурантов. Конечно, всякое 
случиться может с  любым из  них,  цепочка  может оборваться.  Пэтому мы требуем,  чтобы и жизнь  Утембаева  была в 
безопасности, и следствие велось более прозрачно.

По словам одного из лидеров оппозиции Болата Абилова, в случае отказа властей отправить председателя сената 
Нуртая Абыкаева в отставку требования демократов будут расти:

- Мы считаем, что в таком случае власть не намерена полностью расследовать и вести дело до конца и есть 
угроза, что господин Утембаев может стать якобы заказчиком. Мы с этим никак не согласны.

Вся  последняя  неделя  февраля  прошла  под  знаком  заявлений  высшего  руководства  Казахстана,  партийных 
боссов и других политических деятелей. Так, 20 февраля президент Нурсултан Назарбаев заявил, что все виновные в этом 
преступлении должны быть строго наказаны. Независимая комиссия по расследованию убийства Сарсенбаева предлагает 
вызвать на допрос политических оппонентов погибшего. В их числе называются Дарига Назарбаева, Рахат Алиев и многие 
другие. По состоянию на 25 февраля задержаны девять человек, подозреваемых в причастности к данному убийству.

ЮКОСизация по Назарбаеву
16.02.2006. Независимая газета

Сакен Салимов
Казахстан начинает медленную национализацию наиболее значимых для экономики объектов
Вчера  правительство  Казахстана  представляло  депутатам  свою  программу  действий  на  2006–2008  годы. 

Глобальные планы на ближайшие три года не изменились: рост ВВП на 8,5% в год, рост экономики на 27,7% и вхождение 
Казахстана  в  число  50  наиболее  развитых  стран  мира.  Но  ажиотаж  в  бизнес-сообществе  вызвало  другое  намерение 
правительства.  Казахстанский  кабмин  намерен  увеличивать  свое  присутствие  в  стратегических  отраслях  экономики  и 
компаниях.

«Что касается казахстанского содержания (в стратегических проектах) – и давайте будем говорить не только об 
углеводородах,  но  и  в  целом  там,  где  мы  имеем свои  естественные  преимущества  и  приоритеты,  –  то,  безусловно, 
правительство будет наращивать эти усилия», – заявил премьер-министр Казахстана Даниал Ахметов.

По сути,  правительство намерено вернуть в государственную собственность все то,  что когда-то им же было 
передано  в  частные  руки.  В  первую  очередь  это  затронет  нефтегазовый  сектор,  за  счет  которого  формируется 
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значительная часть казахстанского бюджета. Начало было положено год назад, когда правительство выкупило долю BG 
Group (в размере 8 с лишним процентов) в международном консорциуме Agip KCO, разрабатывающем ряд месторождений 
на Северном Каспии, самым крупным из которых является Кашаган. Для проведения этой сделки правительством были 
спешно внесены поправки в законодательство о недропользовании, согласно которым государство получило приоритетное 
право выкупа долей иностранных партнеров в стратегически значимых для экономики проектах.

Кроме того, на стадии завершения находятся переговоры по приобретению казахстанской стороной 33% акций 
компании PetroKazakhstan,  основными активами которой  являются  Шымкентский НПЗ (Южно–Казахстанская область)  и 
Кумкольская группа месторождений (юг Казахстана). В октябре прошлого года все акции канадской PetroKazakhstan были 
выкуплены китайской национальной нефтяной корпорацией CNPC International Ltd.

Однако  на  этом  правительство  не  остановится.  Премьер  сообщил,  что  ведется  работа  по  приобретению 
правительством долей в проектах на других месторождениях. О каких именно проектах идет речь, он не уточнил, пояснив, 
что переговоры носят конфиденциальный характер, но подчеркнул, что «тем самым, в соответствии с идеологией развития 
казахстанского сектора Каспийского моря, мы будем увеличивать постоянно свое содержание».

«При этом я, например, не считаю, что у нас должен быть какой-то там контрольный или довлеющий пакет. Нам 
очень важно сегодня принимать участие в развитии нефте- и газохимических комплексов, и над этим правительство сегодня 
работает. Мы будем увеличивать государственное или национальное содержание во всех секторах, которые дают более 
высокий уровень добавленной стоимости», – заключил казахстанский премьер.

В бизнес-сообществе это заявление главы правительства восприняли настороженно. Бизнесмены опасаются, что 
за скромным намерением «увеличения казахстанского содержания» кроется стремление взять под полный госконтроль всю 
рыночную  экономику  страны  и  оказывать  влияние  на  недропользователей.  Представитель  иностранной  компании, 
работающей  в  нефтегазовом  секторе  Казахстана,  на  условиях  анонимности  сказал  «НГ»:  «Ничего  плохого  в  том,  что 
государство намерено принимать участие в разработке своих месторождений, нет. Но опасность в другом – ваши чиновники 
могут слишком увлечься».

Однако на мнение бизнес-сообщества правительство вряд ли обратит большое внимание. Недропользователи уже 
опасались  ухудшения  инвестиционного  климата,  когда  правительство  инициировало  поправки  в  налоговое 
законодательство (с января 2004 года был введен налог на ренту при экспорте нефти, увеличив тем самым налоговую 
нагрузку на нефтяников. Ставка налога устанавливается по скользящей шкале – от 1% при цене 19 долл. за баррель до 33% 
при  цене  40  долл.  и  выше).  Критика  со  стороны инвесторов  звучала  и  при  принятии  поправок  в  законодательство  о 
недропользовании  (о  наделении  правительства  правом приоритетного  выкупа  долей  недропользователей).  Но  кабмин 
критику отметал, а законодатели заявляли: «Никуда они от нас не денутся, у нас же нефти много». 

Казахстан накануне новой информационной войны
27.02.2006. Газета

Михаил Мошкин
Оппозиция готова к драке, но не хочет революции
Ситуация  в  Казахстане  после  убийства  видного  оппозиционера  Алтынбека  Сарсенбайулы  (Сарсенбаева)  все 

больше приобретает  черты политического  кризиса.  Вчера  в  центре  Алма-Аты казахская оппозиция дала  "первый бой" 
правоохранительным органам.

Около полудня более четырех тысяч участников протеста собрались на площади Валиханова у здания Академии 
наук Казахстана. Оппозиционеры держали в руках красные гвоздики и лозунги: "Убийцы в погонах - национальный позор!", 
"Убийц Алтынбека - к ответу!", "Господин президент, призовите к ответу своих цепных псов!", "Нет кровавой диктатуре!". 

Накануне акимат (мэрия) Алма-Аты запретил оппозиции проведение митинга на этой площади, мотивировав свое 
решение тем, что в это же время там "будет проходить спортивный праздник". Очевидцы утверждают, что в "празднике" 
участвовали три автомобиля, катавшихся по кругу на площади, оцепленной ОМОНом. Время от времени к оппозиционерам 
через мегафон обращался представитель прокуратуры, требуя "прекратить незаконную акцию".

Вместо  этого,  построившись  в  колонну,  демонстранты  двинулись  в  центр  города  по  улице  Шевченко,  где 
произошла первая стычка с полицией. Через десять минут оппозиционеры прорвали полицейские заграждения и заняли 
площадь  Республики,  устроив  у  монумента  Независимости  несанкционированный  митинг  под  лозунгом  "Долой 
Назарбаева!".  Первым  делом  слово  дали  родственникам  погибшего  13  февраля  экс-секретаря  совбеза  Казахстана 
Алтынбека  Сарсенбаева  -  брату  Рыспеку  и  супруге  Салтанат  Апушевой.  Выступавшие  (лидер  компартии  Казахстана 
Серикболсын Абдильдин, бывший вице-премьер, а ныне лидер партии "Ак жол" Ораз Жандосов, бизнесмен Булат Абилов и 
другие противники Назарбаева) обвинили властные структуры и якобы созданные ими "эскадроны смерти" в причастности к 
гибели Сарсенбаева. Несмотря на радикальный характер выступлений, митинг закончился неожиданно мирно - участники 
акции выпустили в небо пятнадцать белых голубей и множество белых и желтых воздушных шаров. 

Казахстанские и российские политологи полагают, что,  несмотря на активизацию оппозиции, нынешний кризис 
разрешится так же - без эксцессов, подобных событиям в соседней Киргизии.

"Оранжевой  революции"  в  Казахстане  не  будет,  -  заявил  "Газете"  заведующий  отделом  Средней  Азии  и 
Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин. - Пока не следует рассчитывать на то, что оппозиция сможет использовать 
кризис, возникший после гибели Сарсенбаева". По мнению политолога, казахская оппозиция очень законопослушна и не 
склонна  к  радикальным  действиям.  Можно  вспомнить  реакцию  оппозиционеров  на  прошедшие  в  позапрошлом  году 
парламентские  выборы и  на  выборы  президента  в  прошлом году.  Тогда,  несмотря  на  явное  использование  властью 
"административного  ресурса",  оппозиционеры  не  выказали  желания  «выйти  на  Майдан».  "Хотя,  безусловно,  убийство 
Алтынбека Сарсенбаева не оставило никого равнодушным - у оппозиционных политиков пропало ощущение защищенности 
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от так называемой "третьей силы" в виде различных криминальных группировок, - считает Грозин. - Это может повлиять на 
выбор тактики. Но градус напряжения не достигнет того уровня, который был в марте прошлого года в Киргизии. Надо 
заметить,  что  гибель  Сарсенбаева  -  убийство  не  просто  оппозиционного  политика,  а  представителя  влиятельной 
финансово-промышленной группировки. Сейчас идет подготовка к информационной войне - мощный выплеск компромата 
на руководителей крупных кланов, председателя сената Нуртая Абыкаева, президентского зятя Рахата Алиева и других. 
Наступивший год будет богат на такие события: начинается "второе издание" межклановой войны 2000-2001 годов, когда 
был  "наезд"  на  группу  Рахата  Алиева  -  Дариги  Назарбаевой,  выглядевший как  борьба  демократов  с  консерваторами. 
Усиленно создается впечатление, что Нурсултан Назарбаев перестает контролировать свое ближайшее окружение. 

Казахстан в своем политическом развитии на несколько лет отстает от России. Похоже, Назарбаев повторяет путь 
своего коллеги Бориса Ельцина, превращаясь из "папы", выступавшего в качестве междукланового арбитра, в "дедушку", 
который может оказаться никому не нужным".

УЗБЕКИСТАН
Ташкент для России - город хлебный

22 – 28.02.2006. ВПК
Алексей Матвеев

Москва настойчиво зовет Узбекистан в ОДКБ
На прошлой неделе Ташкент посетил председатель Госдумы Борис Грызлов. Выступая перед депутатами Олий 

Маджлиса  (нижняя  палата  республиканского  парламента),  российский  спикер  признал,  что  РФ  "ожидает  возвращения 
Узбекистана к полномасштабному участию в работе Организации Договора о коллективной безопасности".

В начале  февраля здесь же  побывал генеральный секретарь ОДКБ Николай Бордюжа.  Так  что  визит  Бориса 
Грызлова выглядит закономерной поддержкой усилий Кремля вернуть Узбекистан "в лоно" коллективной безопасности СНГ, 
которое  он  покинул  в  1999  г.  Напомним,  Николай  Бордюжа  выезжал  в  Ташкент  по  приглашению президента  Ислама 
Каримова.  Но  всеми ожидаемой заявки  о  вступлении Узбекистана  в  ОДКБ генсек  так  и  не  привез  в  Москву.  Николай 
Бордюжа, комментируя итоги свой поездки, очень дипломатично подвел беседующих с ним журналистов к выводу, что 
Ташкент  просто  ждал информации об  организации "из  первых рук".  Как  следует  из  слов  генсека,  пока  же  Узбекистан 
"внимательно присматривается к деятельности ОДКБ, изучает нормативные документы". Иными словами, Ислам Каримов 
взял паузу, и не исключено, для того чтобы дороже оценить роль своей страны в системе коллективной безопасности СНГ.

Что же касается позиции самого Николая Бордюжи, то он ее изложил очень четко: "Организация рассматривает 
Узбекистан как мощный элемент системы безопасности в Центральной Азии. У Узбекистана есть мощные спецслужбы и 
боеспособная армия. Мы понимаем,  что глобальное решение проблемы безопасности Центральной Азии без Ташкента 
невозможно".  Действительно,  Узбекистан  не  зря  называют  сердцем  Центральной  Азии.  Многонаселенная,  богатая 
энергоресурсами,  природными  ископаемыми  (в  частности,  ураном)  республика  играет  важную  роль  в  международных 
отношениях. Хотя, конечно, авторитарные методы Ислама Каримова отвернули пока многие европейские государства от 
активного сотрудничества с Узбекистаном.

Эта страна, граничащая с Афганистаном, откуда нестабильность и наркопотоки устремляются в Россию и другие 
государства Европы,  конечно же,  представляет для европейского сообщества и Североатлантического альянса особый 
интерес. И уход из страны американской военной базы, дислоцированной в Ханабаде, не способствовал выполнению задач 
контртеррористической операции в Афганистане, которую проводят США и НАТО. Однако для геополитических интересов 
России  исход  американцев  из  Узбекистана,  разумеется,  воспринимается  положительно.  Ташкент  пошел  на 
беспрецедентное  сближение  с  Москвой,  подписав  в  декабре  союзнический  договор  с  Россией,  а  в  январе  вступив  в 
ЕврАзЭС.  У  РФ,  что  легко  просчитать,  есть  большие  экономические  интересы  в  этой  стране.  Скажем,  Москва 
заинтересована  в  развитии  Ташкентского  авиационного  производственного  объединения.  И  совсем  не  случайно 
председатель ГД Борис Грызлов во время пребывания в Узбекистане объявил, что Россия готова оказать содействие в 
увеличении выпуска на этом заводе самолетов Ил-76ТД с новыми двигателями, а в перспективе может "приватизировать 
этот самолетостроительный комплекс".

Не исключено, что у Москвы есть еще несколько интересных предложений экономического характера, от которых 
Исламу Каримову, как говорится, трудно будет отказаться (взаимовыгодные ядерно-технические и энергетические проекты). 
Проблем у Узбекистана хватает. Согласно открытой информации, опубликованной в СМИ, страна тратит на национальную 
оборону  более  800  млн.  долл.  в  год  (для  сравнения:  Казахстан  и  Азербайджан  -  по  600  млн.  долларов).  Но  лишь 
значительные  расходы  на  оборону,  спецслужбы  и  правоохранительную  деятельность  позволяют  Исламу  Каримову 
контролировать государство. Однако волнения, происшедшие в мае 2005 г. в Андижанской области, свидетельствуют о том, 
что держать ситуацию приходится жесткими методами с помощью регулярной армии, которая в данном случае выполняет 
полицейские функции. Большой военный бюджет отрицательно сказывается, конечно, на социальной сфере.

Несложно  сделать  вывод,  что  дальнейшие  непомерные  траты  Узбекистана  на  содержание  войск  создадут 
большие проблемы экономике  страны и  населению.  Надо  заметить,  что  при  всех  значительных расходах  на  оборону 
кардинального  перевооружения  узбекской  армии  не  произошло,  а  основные  траты  приходятся  на  содержание  войск  - 
зарплату, снабжение продовольствием, имуществом и т.п. Москва уже очень конкретно намекнула Ташкенту, что согласна 
поставить  современное  оружие  и  военную  технику,  но  по  льготным  ценам  это  возможно  только  в  случае  вступления 
Узбекистана в ОДКБ. Встречные шаги Ташкента уже заметны. В ближайшее время ожидается возвращение Узбекистана в 
Объединенную систему ПВО СНГ. Об этом сделал специальное заявление заместитель главкома ВВС России Айтеч Бижев: 
"Узбекистан, который ранее вышел из состава Объединенной системы ПВО стран СНГ, сейчас вновь активизирует свое 
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взаимодействие  с  нами.  И  не  исключено,  что  в  ближайшее  время  Узбекистан  вернется".  А  еще  Ташкент  согласился 
поддержать ОДКБ в решении проблем постконфликтного устройства Афганистана. Так что интеграционные процессы на 
маршруте Москва-Ташкент уже не остановить.

Крылья сообщества
27.02.2006. НГ-Дипкурьер

Владимир Мухин
После вступления в ЕврАзЭС Узбекистан вытесняет Украину с рынка производства тяжелых военно-транспортных 

самолетов
Российско-узбекский Договор о союзнических отношениях, похоже, наполняется конкретным содержанием. В то 

время как страны Евросоюза и США объявили Ташкенту экономическую блокаду, активные инвестиционные проекты в 
экономику страны начинает внедрять Россия. И в первую очередь здесь, конечно, Москву интересует авиапромышленность 
Узбекистана,  которая производит  тяжелые военно-транспортные самолеты Ил-76.  Как  сообщил "НГ"  главный редактор 
информационного агентства "Фергана.Ру" Даниил Кислов, в ближайшее время ожидается прибытие в узбекскую столицу 
влиятельных  бизнесменов  и  представителей  Федерального  агентства  по  промышленности  ("Роспрома"),  которые 
продолжат  начатые  в  закрытом  режиме  еще  в  ноябре  2005  года  переговоры  по  приватизации  государственного 
акционерного общества "Узбекское Ташкентское авиационное производственное объединение им. Чкалова" (ГАО ТАПОиЧ).

Этому визиту, как известно, предшествовала поездка на этой неделе в Ташкент делегации Государственной Думы 
РФ во главе с ее спикером Борисом Грызловым. В ходе визита в Узбекистан думцы посетили и ГАО ТАПОиЧ. И как заявил 
там Грызлов, Россия готова оказать содействие в расширении производства на ташкентском объединении самолетов Ил-
76ТД  с  новыми,  отвечающими  мировым  стандартам  авиационными  двигателями,  а  также  приватизировать  этот 
самолетостроительный  комплекс.Примечательно,  что  реакция  президента  Узбекистана  Ислама  Каримова  на  такие 
заявления спикера ГД РФ была исключительно доброжелательной. Местные информагентства сообщили, что во время 
встречи с Грызловым Каримов высказал удовлетворение по поводу последовательного развития сотрудничества между 
Узбекистаном и Россией в соответствии с принципами союзнических отношений.

Как известно, вопрос о вхождение ТАПОиЧ в авиационную корпорацию Илюшина поднимается перманентно на 
протяжении всей постсоветской истории. Однако только сейчас он входит, как говорится, в решающую фазу. Правда, как 
заявил недавно руководитель "Роспрома" Борис Алешин, речь уже идет не о вхождении ТАПОиЧ в фирму Ильюшина, а о 
том, чтобы его акции приобрела создаваемая в России Объединенная авиастроительная корпорация (ОАК).

По мнению Даниила Кислова, именно сейчас и начинается активная работа по приватизации ТАПОиЧ российскими 
авиастроителями.  "Уже ясно,  что  никакого  переноса  сборки  самолетов  Ил-76  в  Воронеж не  будет",  –  считает  главред 
"Ферганы.Ру".  О  российско-узбекской  кооперации  в  области  производства  тяжелых  самолетов  свидетельствуют  и 
подписанные российской стороной в 2005 году взаимовыгодные контракты с Иорданией и Китаем. В общей сложности, 
скажем, для ВВС КНР, необходимо на ТАПОиЧ собрать 38 военно-транспортных самолетов на сумму более $1,5 млрд. По 
признанию гендиректора ГАО ТАПОиЧ Вадима Кучерова, его завод полностью готов к серийному производству тяжелых 
"Илов" и для Российской армии. Это подтверждает и главком ВВС Владимир Михайлов. По его словам, в период до 2015–
2020 годов основу парка самолетов  ВТА как  по  численности,  так  и  по боевым возможностям примерно на  70% будут 
составлять  самолеты Ил-76.  При  этом Михайлов  недавно  дал  понять,  что  аналогичный  российско-украинский  военно-
транспортный самолет Ан-70 в том виде, в котором он существует сейчас, не нужен Российской армии. Таким образом, 
Москва  как  бы  показывает,  кому  сейчас  отдает  предпочтение  в  военно-техническом  сотрудничестве,  –  конечно, 
Узбекистану, с кем имеются союзнические отношения.

Между тем после слов Михайлова о "ненужности" Ан-70 для ВВС РФ в Киеве, похоже, началась тихая паника. 
Гендиректор  Киевского  государственного  авиационного  завода  "Авиант"  Олег  Шевченко  заявил,  что  Россия  сейчас 
преднамеренно сдерживает развитие программы по созданию самолета Ан-70. При этом Шевченко считает, что было бы 
предпочтительнее,  если бы Россия вообще "вышла из  этой программы"  и Киев нашел бы мощных инвесторов,  чтобы 
завершить испытания и начать производство своего, уже чисто украинского Ан-70. Однако Москва сейчас противится этому. 
И внешнеполитический подтекст здесь виден невооруженным взглядом. По экспертным оценкам, в разработку программы 
Ан-70, который реализуется Россией и Украиной на основании межправительственных соглашений от 1993 года и 1999 
года,  уже  вложено  около  5  млрд.  долларов.  В  соответствии  с  соглашениями  Россия  финансирует  научно-
исследовательские и опытно-конструкторские разработки при создании самолета Ан-70 на 72%, Украина – на 28%. Нужно 
вложить всего несколько миллионов долларов, чтобы запустить Ан-70 в серийное производство. Однако Москва от таких 
шагов пока отказывается, отдавая предпочтение военно-техническому сотрудничеству с Узбекистаном.

КИРГИЗИЯ
Русские бегут из Кыргызстана

14.02.2006. Газета Кг
Гульнура Торалиева

Осталось меньше 500 тысяч
Согласно последним данным Национального статистического комитета КР, в 2005 году в Россию на постоянное 

место жительство выехали более 25 тысяч кыргызских граждан, что почти на десять тысяч больше чем в 2004 году. C 
начала этого года количество желающих покинуть страну не сократилось. Каждый день в бишкекское представительство 
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российской федеральной службы обращаются около 60 – 70 человек.  Количество обращений по вопросам отъезда из 
республики увеличилось в 4-5 раз.

Большинство  людей,  подающих  ходатайства  на  переезд,  является  русскими  по  национальности.  По  словам 
экспертов, в республике осталось менее полумиллиона русских. Несмотря на то, что миграционный всплеск пришелся на 
так называемый дореволюционный период, поток обращений не прекратился и по сей день.

На сегодня почти 55 тысяч  человек ожидают своей очереди на выезд.  Их ходатайства Миграционная служба 
России уже рассмотрела и одобрила.

Среди  возможных  причин  столь  массового  оттока  русского  населения  республики  чаще  всего  называется 
нестабильная  политическая  ситуация  в  Кыргызстане,  в  результате  чего  люди  просто  перестали  чувствовать  себя 
защищенными. Нынешняя волна миграции, по утверждению экспертов, также могла быть вызвана обострением ситуации в 
криминальном  мире.  Громкие  заказные  убийства,  которые  приняли  систематический  характер,  также  отрицательным 
образом влияют на миграционные настроения людей.

Помимо этого, немаловажную роль играют и экономические причины. Большинство уезжающих уверены, что в 
России перед ними откроются более широкие профессиональные перспективы, им легче будет найти работу и обеспечить 
свои семьи. Миграционные настроения появились и среди представителей русскоязычной молодежи, которые не видят для 
себя достойного применения в жизни Кыргызстана.

"Как только окончу университет, я отправлюсь в Россию. Родители тоже согласны, потому что они понимают, что 
здесь я в лучшем случае буду вкалывать за 100 долларов в месяц. А там я буду хорошо зарабатывать, найду себе мужа – 
гражданина России, получу гражданство, и буду жить припеваючи", - рассказала корреспонденту Gazeta.kg студентка 5-го 
курса Кыргызско-Российского Славянского университета Елена.

Социологические исследования в этой области также подтверждают то, что среди уезжающих из республики доля 
молодежи значительно возросла - в последние 5 лет основной возраст выезжающих составляет 35-30 лет.

Еще  одной  причиной  серьезного  увеличения  миграционного  потока,  может  быть  споры  о  законе  "О 
государственном  языке"  и  перевод  на  государственный  язык  делопроизводства.  Несмотря  на  заявления  властей,  о 
сохранении  русскому  языку  статуса  официального  у  многих  людей  прения  по  данному  вопросу  вызывают  большую 
настороженность.

Кыргызстан уже сталкивался с массовым отъездом граждан. Волна миграции захлестнула республику с распадом 
СССР. Отток русского и русскоязычного населения в период с 1989 по 1991 годы составил 214, 9 тысячи человек.  По 
информации Kazakhstan today, пик миграции пришелся на 1992-1993 годы. В 1992 году за пределы республики выехало 
103,7 тысяч человек, в 1993 году - 143,6 тысяч человек. По национальному составу наибольшее число мигрирующих среди 
русскоязычного населения, с 1991 по 1993 годы из республики выехали - 122 тысяч русских.

Все – против Бакиева?
17.02.2006. Республика (Казахстан)

Александр Гордиевский
Ведущие политические силы Кыргызии начинают консолидироваться против президента
Накануне годовщины «тюльпановой» революции Кыргызстан вновь бурлит –  о своем уходе в отставку заявил 

председатель  Жогорку  Кенеша  Омурбек  ТЕКЕБАЕВ.  Демарш  политика,  занимавшего  третий  по  значимости 
государственный пост, настолько взволновал общество, что некоторые эксперты даже заговорили о возможности в стране 
новой революции. 

Ситуацию  усугубило  то,  что  покинул  свое  кресло  не  только  Омурбек  Текебаев,  но  и  два  его  зама  –  Болот 
ШЕРНИЯЗОВ  и  Эркин  АЛЫМКУЛОВ.  По  их  словам,  они  тем  самым  выразили  солидарность  с  решением  своего 
руководителя. Саму же отставку Текебаева они расценивают как «победу интриганов из числа политической элиты, которая 
сформировалась  еще  при  коммунистическом  режиме».  Отставки  должен  еще  утвердить  парламент,  который  будет 
голосовать по этому поводу лишь 20 февраля. Решение не спешить и обсудить этот вопрос лишь на следующей неделе 
депутаты приняли,  понимая,  что уход руководства законодательного органа приведет не только к  его  роспуску,  но и к 
усугублению общественно-политического кризиса в стране. 

Старая вражда 
Нынешний скандал особо не удивил наблюдателей, так как многие из них уже давно предсказывали скорый и, 

главное, громкий уход Текебаева. Личные отношения БАКИЕВА и спикера парламента были, мягко говоря, непростыми еще 
задолго до «тюльпановой» революции. А уже во время нее оба политика просто не скрывали свою неприязнь друг к другу.  
Так,  когда незадолго до «мартовской революции» оппозиционно настроенные жители юга страны во главе с Бакиевым 
начали  захватывать  административные  здания  и  заняли  администрацию  района,  который  является  родиной  спикера 
парламента, Текебаев резко осудил эти действия и даже вызвал Бакиева на политическую дуэль. В свою очередь будущий 
президент Кыргызии назвал спикера «мальчишкой».

С тех пор отношения двух политиков оставались натянутыми. Конец же «плохому миру» пришел после того, как в 
конце января между ними разразилась острая публичная полемика. Так, выступая на днях в парламенте, Курманбек Бакиев 
обвинил депутатов во главе со спикером в саботаже государственной деятельности и назвал Жогорку Кенеш источником 
нестабильности в стране. 

В ответ на критику президента и его намеки на то, что парламент хочет взять на себя функции главы государства, 
Текебаев,  выступая перед депутатами, обвинил Бакиева в коррумпированности.  В свою очередь ряд депутатов назвал 
бюджет президентской администрации «образцом расточительства», причем эти слова были подкреплены конкретными 
цифрами.
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Громкое выяснение отношений двух политиков продолжилось во время заседания Совета безопасности. Глава 
администрации объявил, что Курманбек Бакиев не станет сидеть за одним столом со спикером. Последний был вынужден 
покинуть Совбез и уже на следующий день официально объявил о своей отставке. Как заявил сам Текебаев, он принял 
решение об отставке под давлением президента и премьера, которые «дали ему понять, что он должен уйти». Он отметил, 
что ему не удалось достичь взаимопонимания с администрацией президента с самого начала его деятельности в качестве 
спикера.

Бакиев возражений против отставки спикера высказывать не стал. А вот реакция Феликса КУЛОВА оказалась 
более содержательной.  «Все депутаты считают,  что он сорвался,  а больше ничего не было.  Не надо делать из  этого 
трагедии,  не  надо  сталкивать  ветви  власти»,  –  отметил  премьер,  дав  понять,  что  на  существовании  его  тандема  с 
президентом уход Текебаева не скажется. 

Тандем на грани распада 
Большинство экспертов уверено, что именно из-за усиливающихся разногласий между премьером и президентом и 

произошел  нынешний  кризис.  Причем особенно  наглядно  это  можно  было наблюдать  на  том  заседании  Совбеза,  где 
спикера  «попросили»  уйти.  Там  Бакиев  высказал  свои  соображения  по  поводу  возможного  политического  устройства 
республики и фактически дал понять, что в будущей модели страны – каким он ее видит – места для главы правительства 
попросту не будет.

«Я считаю, что нам надо, не дожидаясь референдума, активизировать сам конституционный процесс, проработать 
многие вещи. Последние события с парламентом еще больше убедили меня, что нам надо продвигаться в сторону формы 
правления, где есть ответственный глава государства. И люди, как подтверждают опросы, так же настроены. И не надо это 
путать  с  усилением  авторитаризма.  Президентская  республика  –  это  значит  сильный  президент  и  не  менее  сильный 
парламент. Но каждый отвечает за свою работу», – отметил президент. 

В свою очередь Феликс Кулов в одном из своих интервью заявил, что «любое изменение действующей структуры 
госуправления и изменение полномочий различных ветвей власти автоматически влечет проведение новых выборов и, 
скорее  всего,  это будет  не  ранее 2010 года».  Что же касается чисто президентской формы правления без  должности 
премьер-министра,  то  подобное,  по  его  словам,  есть  в  США,  однако  там  «каждый  штат  –  это,  по  сути,  автономные 
образования, решающие самостоятельно практически все вопросы, за исключением внешней политики, обороны, разведки 
и безопасности государства». 

По мнению политологов, публичное выяснение отношений между Бакиевым и Куловым стало одним из этапов 
наметившегося  после  Нового  года  противостояния  между  двумя  политиками  в  борьбе  за  контроль  над  силовыми 
структурами. Напомним, что премьер произвел ряд кадровых перестановок в МВД и потребовал от правоохранительных 
органов  немедленно  пресечь  деятельность  выявленных  преступных  группировок;  назвал  руководителя  службы 
национальной  безопасности  Таштемира  АЙТБАЕВА,  подчиняющегося  исключительно  президенту,  одним из  виновников 
разгула преступности в стране; выразил возмущение тем, что в ходе судебных разбирательств прокуратура неожиданно 
снимает все обвинения, в результате чего оправдываются подозреваемые, чье участие в особо тяжких преступлениях ни у 
кого не вызывает сомнения. 

Сам Айтбаев, выступая в парламенте, сказал, что премьер сводит личные счеты, а сложившуюся ситуацию назвал 
«борьбой за власть». Однако народные избранники выразили главе правительства поддержку и попросили президента 
страны немедленно отправить в отставку главу СНБ. Как отметил один из депутатов, «служба национальной безопасности 
стала у нас службой национальной опасности». 

Такой разворот событий незамедлительно вызвал отрицательную реакцию у Бакиева, которому, по словам его 
пресс-секретаря, так и не были «представлены свидетельства, исходя из которых он мог бы отправить в отставку главу 
СНБ». В свою очередь сам Айтбаев сказал, что добровольно отставку не уйдет. При этом он признался, что состоит в 
родственных связях с президентом Бакиевым, а помощником его является родной брат президента Марат!

Казахский след? 
Стоит заметить, что этой пикировке премьера и президента предшествовал громкий скандал. В середине января в 

Бишкеке  сотрудники  милиции  задержали  начальника  управления  по  борьбе  с  организованной  преступностью  Службы 
национальной безопасности КР Алдаяра ИСМАНКУЛОВА, в машине которого были найдены два пистолета и наркотики. 
Задержанный  был  водворен  в  изолятор  временного  содержания,  а  затем  передан  военной  прокуратуре,  где  его… 
отпустили, не взяв даже подписки о невыезде. 

Расследование этой истории парламентом позволило депутатам Жогорку Кенеша заявить уже тогда о возможных 
тесных связях руководства СНБ с организованной преступностью и о чрезвычайно высоком уровне коррупции в органах 
безопасности. А последующий скандал – вокруг Совбеза – стал, по мнению наблюдателей, наглядно это подтверждать. 

Дело в том, что в конце января в отставку подал секретарь Совета безопасности страны Мирослав НИЯЗОВ. 
Сделал он это после того, как такое же прошение подал его заместитель Вячеслав ХАН – в связи с предъявленными ему 
обвинениями в тройном гражданстве. Якобы он является гражданином не только Кыргызии, но еще и Казахстана и России, 
тогда как по закону иностранные граждане не имеют права работать в силовых структурах. 

Однако самое пикантное в появившейся информации заключалось в том, что Хан приходится дядей Исманкулову 
и  до  недавнего  времени  числился  в  сотрудниках  казахстанской  компании  «Вимпекс»,  производящей  алкогольную 
продукцию.  Пользуясь  своим  служебным  положением,  он  якобы  оказывал  протекцию  своей  компании,  стремящейся 
укрепить позиции на кыргызском рынке. 

Эта  информация  произвела  эффект  разорвавшейся  бомбы.  Ведь  незадолго  до  этого  ряд  депутатов  Жогорку 
Кенеша заявил о том, что в СНБ служат несколько бывших сотрудников «Вимпекс». «Спецслужбы не должны становиться 
местом, куда принимают родственников и сотрудников коммерческих структур», – заявил в этой связи один из депутатов. 
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После этого секретарь Совбеза фактически признал: когда он в 2004 году принимал Хана на работу в качестве своего 
заместителя, у того было гражданство Казахстана. Наблюдатели считают, что таким образом Ниязов, подавая в отставку, 
решил взять на себя ответственность за своего подчиненного. 

Против Бакиева объединяются? 
Наблюдатели считают, что скандал вокруг Айтбаева будет иметь серьезные последствия для тандема Бакиев-

Кулов. Дело в том, что, по некоторым данным, одним из главных условий союза двух политиков было увольнение Айтбаева 
с должности шефа спецслужб. Судя по тому, что это условие Бакиев даже после демарша Жогорку Кенеша выполнять не 
торопится, эксперты заговорили о скором крахе тандема. По их мнению, демонстративный отказ президента сделать это 
выглядит  как  недвусмысленный  намек  премьеру,  что  о  конституционной  реформе  –  еще  одном  главном  условии 
заключения союза – можно также забыть.

Очевидно, что отставка спикера станет очередным этапом обострившейся борьбы между двумя политиками. Дело 
в том, что нынешний парламент фактически оппозиционен президенту. Причем к оппонентам Бакиева можно отнести всех 
тех  депутатов,  которые  симпатизируют  таким известных  политикам,  как  экс-генпрокурор  Азимбек  БЕКНАЗАРОВ и  экс-
министр иностранных дел Роза ОТУНБАЕВА. 

Не исключено, что президент теперь пойдет на роспуск парламента. «Есть группа депутатов из 15-20 человек, 
которые  поддерживают  идею  о  самороспуске,  которым  достаточно  4-5  раз  подряд  не  появляться  на  заседаниях,  и 
парламент может быть распущен из-за отсутствия кворума», – говорит один из депутатов. 

Однако при этом ряд экспертов считает, что президенту на самом деле роспуск парламента не выгоден, поскольку 
в  этом  случае  позиции  его  оппонентов  в  Жогорку  Кенеше  могут  усилиться.  Так,  на  днях  стало  известно  о  том,  что 
возглавляемая Куловым партия «Ар-Намыс» вошла в оппозиционную народную коалицию демократических сил (НКДС), 
которую поддержали около 250 партий и НПО. 

Новый  оппозиционный  блок  вобрал  в  себя  самые  влиятельные  и  мощные  партии  и  неправительственные 
организации страны.  Причем все персоны и организации,  вошедшие в  НКДС, в  свое время выказывали недовольство 
«послереволюционной» политикой государства. Помимо прочего НКДС включила в себя таких политических «тяжеловесов», 
как депутат и крупный бизнесмен Кубатбек БАЙБОЛОВ, депутат Дороонбек САДЫРБАЕВ, экс-губернатор Ошской области 
Анвар АРТЫКОВ (он наравне с Розой Отунбаевой сопредседатель в партии «Ата-Журт»), депутат Мелис ЭШИМКАНОВ и на 
тот момент еще спикер Жогорку Кенеша Омурбек Текебаев.

Стоит также отметить, что, по экспертным оценкам, рейтинг президента Бакиева снизился фактически до нулевой 
отметки. В этой связи эксперты предполагают самые разные сценарии развития событий и не менее жаркую политическую 
борьбу, чем в прошедшем году.

Киргизия становится азиатским авианосцем
20.02.2006. Независимая газета

Виктория Панфилова
Российская авиабаза в республике расширится, а за американскую Бакиев поднимет арендную плату в 100 раз
Генеральный секретарь Организации договора о коллективной безопасности (ОДКБ) Николай Бордюжа в ходе 

поездок по странам – участницам организации в канун июньской сессии ОДКБ прибыл из Узбекистана в Киргизию. В ходе 
встречи с президентом Курманбеком Бакиевым обсуждались не только вопросы подготовки к предстоящей сессии, но и 
условия пребывания российской авиабазы «Кант» на территории республики.

В Бишкеке было озвучено решение об усилении российской базы. «База будет расширяться, и в течение этого 
года она будет увеличена в 2,5 раза и по личному составу, и по технике», – заявил главком ВВС России генерал армии 
Владимир Михайлов. В связи с предстоящим расширением авиабазы главком сообщил и о планах улучшения социально-
бытовых условий военнослужащих.

Напомним,  российская военная база  «Кант» дислоцирована  на  территории Киргизии в  рамках ОДКБ,  поэтому 
плата за аренду ее территории не предусмотрена. А вот вопрос арендной платы за использование Пентагоном территории 
киргизского аэропорта «Манас» обсуждается уже не один месяц. Впервые о повышении арендной платы Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Киргизии в США Замира Сыдыкова заявила еще в прошлом году. В интервью газетам New York Times 
и Financial Times Сыдыкова сообщила, что Бишкек намерен потребовать от Пентагона дополнительно 80 млн. долл. И тут 
же получила выговор за «несогласованность» действий с руководством страны.

Но  перед  визитом  Бордюжи  в  Бишкек  президент  Бакиев  внес  ясность  в  вопрос  по  авиабзе  «Ганси».  Глава 
киргизского государства, в частности, заявил, что стоимость аренды базы будет поднята в сто раз – с 2 до 200 млн. долл. в 
год. «Мы брали эти цифры не с потолка, – говорит Курманбек Бакиев. – Существуют международные нормы: сколько стоит 
один гектар земли, сколько стоит квадратный метр на территории международного аэропорта такого уровня. Эти расценки 
соответствуют международным стандартам. Кроме того, экономическое положение Киргизии оставляет желать лучшего. 
Все,  кто  здесь  занимается  какой-то  деятельностью,  должны  платить.  Мы  не  такая  богатая  страна,  чтобы  бесплатно 
предоставлять эти объекты и сооружения. Американская сторона отнеслась к этому с пониманием. Правда, не знаю, каков 
будет ответ».

Соединенные Штаты соглашаются с доводами киргизской стороны, что действующие на данный момент суммы 
выплат вполне справедливы и отражают «рыночную цену». Однако мнения по окончательному размеру аренды до сих пор 
расходятся. Как полагают в Пентагоне, ожидания Киргизии несколько завышены. В пресс-службе президента Киргизии «НГ» 
заявили, что окончательного решения еще нет, и никакие документы не подписаны.
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Скорее всего американцы будут вынуждены пойти на новые условия. Вашингтону военная база в Киргизии нужна 
не только для ведения антитеррористической операции в Афганистане, но и для контроля китайского приграничья, ведения 
разведывательной деятельности, в том числе электронной разведки. 

За что боролись? Бардак в Киргизии угрожает всей ЦентрАзии
15 - 28 февраля 2006. Континент (Казахстан)

Султан Акимбеков
От того, как пойдут дела у нашего южного соседа Киргизии, зависит не только стабильность в этой стране и во 

всем  регионе.  Речь  по  большому  счету  идет  о  судьбе  демократического  эксперимента  в  отдельно  взятой  стране 
Центральной Азии

С начала года в Киргизии произошло несколько знаковых событий. В середине января митинг своих сторонников 
собирал северянин Нурлан Мотуев, которого обвиняют в том, что в период после мартовской революции в Киргизии он 
силой захватил угольный разрез и фактически стал местным феодалом.  Выходец из  киргизского племени саяков смог 
собрать под свои знамена до шести тысяч человек. Тем самым государству послан недвусмысленный сигнал о том, что 
применять силу для прекращения феодальной анархии будет себе дороже.

Примерно через неделю еще до шести тысяч человек собралось в южном киргизском городе Джелалабаде, где 
они изгнали назначенного Бишкеком губернатора и посадили на это место бывшего губернатора Жээнбекова. Тогда же на 
севере в горном Нарыне местные жители стали угрожать перекрыть трассу, если, по их словам, в Бишкеке не прекратятся 
преследования главы киргизских железных дорог Наримана Тюлеева, выходца из Нарынского региона. В январе же против 
премьер-министра Кулова резко высказывался местный криминальный авторитет Акматбаев. Но самое неприятное для 
Киргизии  событие  произошло в  начале  февраля,  когда  в  Чуйской  области,  в  селе  Искра  произошли столкновения  на 
национальной почве между киргизами и дунганами. Это уже очень грозный симптом.

Похоже, что Киргизия как государство начинает стремительно рассыпаться на составляющие ее части. Сегодня 
здесь нарушена вертикаль управления и вопрос уже не в том, хорошая или плохая, коррумпированная или не очень, была 
власть бывшего президента Акаева. Гораздо важнее, что она управляла ситуацией и могла поддерживать относительный 
баланс интересов. Сейчас же авторитет государства стремительно падает, и с каждым митингом, с каждым выступлением 
по поводу или без него становится ясно, что власть на местах медленно, но верно переходит к отдельным киргизским 
кланам. Даже там, где кланов не было, они будут в спешном порядке самоорганизовываться, потому что, только имея за 
спиной  поддержку  клана,  можно  отстаивать  свои  интересы.  Более  того,  кланы  начинают  открытую  борьбу  за 
общегосударственные должности, дающие доступ к власти и деньгам. Ситуация осложняется и тем, что существует явное и 
скрытое противостояние между двумя наиболее влиятельными политиками страны – президентом Бакиевым и премьером 
Куловым, что не облегчает дело восстановления государства.

За всем происходящим в Киргизии внимательно наблюдают ее соседи и все те, кто имеет свои интересы в нашем 
регионе. Дестабилизация ситуации никому не нравится, но гораздо важнее, что будет с демократическим экспериментом. 
Когда в марте прошлого был свергнут президент Акаев, это было воспринято как победа демократической альтернативы 
авторитарным режимам.  В либеральных западных СМИ такую оценку можно встретить  и  сегодня.  Обычно сторонники 
политической либерализации в азиатских странах говорят о том, если ребенка не бросить в воду, то он так и не научится 
плавать. Поэтому, продолжают они, если вы не дадите народу попробовать демократии, то как вы узнаете, что он к ней не 
готов. Но проблема в том, что если опыт окажется неудачным, то у вас не будет возможности нажать кнопку escape и 
вернуться к исходной позиции. Общественные процессы зачастую необратимы и восстановить акаевский застой в той же 
Киргизии уже невозможно, да и не нужно.

Но Киргизия все равно нуждается в каком-то решении. Иначе все может закончиться чем-то вроде таджикского 
сценария 1991–92 годов. Хотя принципиальное отличие ситуации в наши дни от тех лет заключается в том, что в регионе 
уже  нет  того  геополитического  вакуума,  который  образовался  после  распада  СССР.  Тогда  таджики  оказались 
предоставлены сами себе и выясняли отношения до тех пор, пока их в 1998 году не помирили Россия и Иран. Сегодня 
здесь у нас в регионе очень много внешних сил. Это и та же Россия, и Китай, и США, и даже Казахстан с Узбекистаном. У 
каждого есть свои интересы в Киргизии, но понятно, что никто не хотел бы в итоге получить в регионе новый Афганистан.

Совершенно очевидно, что дальнейшее продолжение демократического эксперимента в Киргизии грозит самыми 
тяжелыми последствиями. Где-нибудь в Европе, в условиях кризиса провели бы выборы в парламент и сформировали бы 
новые органы власти. В Киргизии сегодня это невозможно. Любые неподготовленные выборы приведут к тому, что кланы 
схватятся друг с другом не на жизнь, а на смерть по принципу "победитель получает все", то есть власть во всей Киргизии, а  
проигравший – как минимум власть в собственном феодальном районе. Практически единственный выход из сложившейся 
ситуации – это попытаться восстановить единую систему управления государством. В условиях восточного общества это 
означает, что внешним силам нужно будет выбрать кого-то одного из двух равнозначных по весу фигур – Бакиева и Кулова, 
которые сегодня тратят силы на борьбу друг с другом, и предоставить ему свою поддержку, в том числе материальную. И 
этот один должен будет заняться проблемами Мотуева, Жээнбекова, Акматбаева и прочих, он должен будет попытаться 
собрать страну. Фактически (увы!) речь идет о новой форме авторитарного правления для Киргизии. И этот авторитарный 
лидер должен получить максимальную поддержку извне. Потому что ставки в игре слишком высоки и деньги, как известно, – 
единственное оружие, которое сильнее автоматов.
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ТУРКМЕНИСТАН
Быть ли Афганскому газопроводу?

17.02.2006. Asia-Plus
Арман Ахмад

Проекту мешает позиция Пакистана
Вчера  15  февраля  в  Ашхабаде  закончилось  заседание  руководящего  комитета  по  реализации  проекта 

строительства  газопровода  Туркменистан-Афганистан-Пакистан  (ТАП)  в  составе  министров  топливно-энергетических 
отраслей этих стран и только что подключившейся к проекту Индии. В работе заседания также участвовали представители 
Азиатского Банка Развития (АБР) - спонсора подготовки ТЭО этого крупного регионального проекта.

Газопроводу 13 лет.  Для истории это миг,  а для газопровода история. За это время были построены десятки 
газопроводов,  но строительству трансафганского всегда что-то мешало – то политическая ситуация в Афганистане,  то 
недостаточный  спрос  Пакистана  на  газ  и  конфликт  этой  страны  с  Индией,  то  нехватка  запаса  газовых  ресурсов 
туркменского Давлатабада. Что же мешает этому, обросшему мхом, газопроводу?

Политическая ситуация в Афганистане по заключению АБР вполне соответствует реализации проекта. Однако 
этот же АБР на днях приостановил деятельность и потребовал гарантию безопасности у афганского правительства после 
того,  как  были  сняты  установленные  ограждения  вокруг  его  офиса  в  Кабуле.  Когда  Азиатский  Банк  сомневается  в 
безопасности  в  центре  Афганистана,  то  на  каком  основании  он  считает  маршрут  трансафганского  газопровода 
приемлемым?

Запасы Туркменистана сегодня тоже не проблема. По официальным данным, резерв туркменского Давлатабада 
оцениваются  в  1,7  триллион  кубометров,  (по  другим  данным  800  млрд).  При  пропускной  мощности  30  млрд  в  год, 
трансафганский газопровод может быть обеспечен почти на 30 лет.

Кроме  того,  по  мнению  политического  эксперта  Ахмад  Зия  Рифъата,  проекту  до  сих  пор  мешает  позиция 
Пакистана.  Несмотря  на  то,  что  Исламабад  на  Лондонской  конференции  объявил  о  своей  приверженности  к 
трансафганскому газопроводу,  с другой стороны он активно ведет переговоры по созданию другого газопровода Иран-
Пакистан-Индия (ИПИ). "ТАП и ИПИ не мешают друг другу. Но есть кое-какие нюансы, которые с точки зрения Исламабада, 
дают  привилегии  иранскому  газопроводу.  От  транзита  иранского  газа  Пакистану  достается  $400  млн.  Польза  от  ТАП 
неизвестна" - говорит Рифъат. Пакистан может перерабатывать иранский газ для перепродажи, пополнять собственные 
газохранилища. Маршрут тоже безопасен и проходит по территории подконтрольных правительству зон. Однако, по мнению 
афганских экспертов, Пакистан просто не желает прогресса и экономического развития Афганистана. 

Интересно, что даже пакистано-индийский конфликт по Джамму и Кашмир отпадает на второй план в отношениях 
двух  стран,  когда  дело  касается  их  энергетической  безопасности.  У  них  одна  позиция  по  доступу  к  энергоресурсам. 
Президент  Пакистана  Парвиз  Мушарраф  неоднократно  отмечал  приоритет  ИПИ  для  его  страны.  ТАП,  судя  по  его 
заявлениям, скорее всего, рассматривается как нечто дополнительное.

Другой потенциальный потребитель туркменского газа - Индия. Однако и Дели тоже более тяготеет к ИПИ. Это 
страна проиграла "энергетический бой" за нефть Мьянмы своему "вечному" сопернику Китаю. Она не хочет терять иранские 
источники, где тоже активно работают китайцы, которые заключили 70 миллиардную сделку на нефть и газ. Месторождение 
Южный Парс, основной источник газопровода ИПИ, охватывает 7% мировых ресурсов газа. Вторая причина в принципе 
равнодушного отношения Индии к  ТАП,  обусловлено присутствием США в этом проекте.  У Штатов нет  особой роли в 
энергетической политике Индии, особенно в западном направлении. Тем более, Вашингтон уже заявил, что он против ИПИ. 
Индия сама хочет создать условия для энергетической безопасности, сохраняя хорошие отношения с Ираном, странами ЦА 
и Россией.

Афганистан,  пожалуй,  самая заинтересованная в проекте сторона. От транзита газа Кабулу,  по официальным 
данным,  достанется  $300  –  400  млн.  Интересы  ИРА  по  трансафганскому  газопроводу  лоббируют  трое  советников 
американской  компании  Unicol:  Хамид  Карзай,  президент  Афганистана,  Залмай  Халилзад,  бывший  посол  США  в 
Афганистане и ныне в Ираке, и Мир Мухаммад Сиддик Эшон, нынешний министр промышленности.

По мнению экспертов, трансафганский газопровод приведет в Афганистан мир, стабильность и благоденствие, о 
чем сегодня невозможно даже мечтать.

Для Туркменистана, второго после России экспортера газа в пространстве бывшего Союза, ТАП это спасение. Так 
как у него в основном два пути транспортировки газа – один через газопровод "Средняя Азия – Центр"  (САЦ), другой 
газопровод Туркменистан-Иран. Через первый должен импортироваться газ Украине (39 млрд) и России (от 15 млрд до 
2005, 30 млрд в 2006 году). Второй газопровод мощностью 8 млрд. кубометров в год, пока импортирует только 5 млрд. По 
САЦ Туркменистан  не  может  повысить  экспорт,  так  как  российский  "Газпром"  намерен  увеличить  объемы  экспорта  в 
Узбекистан и Казахстан.

Однако, по договору 2003 года "Газпром" должен приобрести до 2027 года, 2 трлн. кубометров газа. При нынешних 
30 млрд. в год, это не удастся.

Во  время  последнего  визита  в  Россию  Туркменбаши  заявил,  что  Россия  и  Туркменистан  "совместно  будут 
экспортировать туркменский газ на Запад и Восток".

Кроме этого, существует еще два проекта по Востоку. Первый, проект газопровода Туркменистан - Китай – Япония, 
стоимостью  на  11  млрд.  И  второй  несуществующий  проект,  на  который  рассчитывают  и  Индия  с  Пакистаном,  через 
существующий газопровод в Иран, и оттуда через ИПИ в Индию и Пакистан, или к газопроводу Иран – Турция и оттуда в 
Европу.
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Кто хочет видеть "Газпром" в Юго–Восточной Азии? Парвиз Мушарраф, президент Пакистана в одном из своих 
интервью выразил большое желание сотрудничать с "Газпромом". Индия, более 50-летний партнер России, тоже желает 
участия  российского  газового  гиганта  в  этих  проектах.  Свидетельство  этому,  участие  "Газпрома"  в  газопроводе  ИПИ. 
Туркменистан также хочет видеть "Газпром" в числе участников консорциума по ТАП.

В свою очередь Кабул и Вашингтон не хотят участия "Газпрома" в таких важных геополитических проектах как 
ТАП.  Допустить  Россию  -  энергетическую  державу,  в  пределы  Афганистана  и  Южной  Азии,  выход  энергоресурсов 
Центральной  Азии,  Каспия  и  самой  России  без  участия  США  означает  расширение  влияния  Москвы.  Тогда  зачем 
американцам тратить большие деньги в Афганистане (ежегодно 14 млрд.) и просто умирать в боях против Талибан и "Аль-
Каиды"?

Вся  эта  запутанная  история  трансафганского  газопровода,  независимо  от  результатов  вчерашней  встречи, 
остается неясной. Пока все указывает на то, что этот проект скорее мертв, чем жив …

Туркменистан между Западом и Востоком
16.02.2006. Политком Ру

Алексей Власов
В настоящее время Туркменистан представляет собой один из наиболее "закрытых" режимов в пределах стран 

бывшего  СССР.  Пожалуй,  только  специалисты по  современной  политической  истории центральноазиатских  государств 
могут  объяснить  феномен  возникновения  формы  власти,  на  которой  основано  государство  Туркменбаши  –  Отца 
туркменского народа. Между тем Туркменистан занимает стратегически важное положение в регионе между Казахстаном на 
севере, Ираном и Афганистаном на юге, Узбекистаном на востоке и является одним из ключевых участников в глобальной 
игре "вокруг трубы".

Правящая элита Туркменистана имеет свои особенности. Политические группы формируются не по партийному 
или идеологическому принципу.  Основную роль  играют  группировки,  созданные на  основе племенных кланов (тайпов), 
территориальных кланов ("землячеств"), родовых кланов, личных отношений.

Эксперты  выделяют  шесть  племенных  кланов,  представленных  во  властных  структурах  Туркменистана: 
ахалтекинский,  ташаузский,  балканский,  чарджоуский,  кизил-араватский  и  марыйский.  Сам  С.  Ниязов  относится  к 
ахалтекинскому клану, занимающему ключевые позиции в государственном аппарате страны. В структурах КНБ и Службе 
личной  охраны  Ниязова  заметную  роль  играют  выходцы  из  чарджоуского  клана.  К  ближайшему  окружению  Сердара 
относятся члены его семьи, прежде всего, сын Мурад.

Стабильность этой сложной системы достигается Ниязовым с помощью постоянных кадровых "ротаций", которые 
обеспечивают  главе  государства  лично  преданное  ему  окружение,  но  при  этом  не  вызывают  недовольства  наиболее 
влиятельных представителей клановых структур. В то же время невозможно сказать, какой именно министр находится в 
данный момент в особом фаворе у правителя. Туркменбаши неоднократно лишал государственных чиновников должностей 
за  растрату  госсредств,  пьянство,  употребление  наркотиков.  Обычно  наиболее  значительные  фигуры  из  окружения 
президента  подвергаются  публичному  осуждению  с  трансляцией  этой  процедуры  по  телевидению.  Такая  система 
"персональных  отчетов"  способствует  формированию  у  населения  страны  убежденности  в  том,  что  единственной 
проблемой Туркменистана являются непорядочные чиновники. Но и это препятствие в скором времени будет преодолено 
благодаря личному контролю со стороны С. Ниязова. Сами государственные служащие находятся в постоянном страхе, 
опасаясь увольнения или заключения под стражу.

В 2002 - 2003 годах было репрессировано свыше половины сотрудников спецслужб Туркменистана, в том числе 
ключевые фигуры в силовых структурах страны: Мухамет Назаров, Хайыт Какаев и Курбандурды Бегенджов. Настоящей 
политической  сенсацией  в  2005  году  стало  лишение  постов  высокопоставленных  фигур  из  окружения  Туркменбаши, 
считавшихся прямыми наследниками Ниязова - Реджепа Сапарова и вице-премьер Еллы Гурбанмурадова. По прямому 
указанию  Ниязова  устраняются  политики,  проявляющие  даже  минимальное  стремление  к  самостоятельности.  Причем 
высшие государственные чиновники лишаются должностей вне зависимости от прежних заслуг или даже личной дружбы с 
Сердаром.

Опасность, однако, заключается в том, что подобная кадровая политика может существовать в стране только при 
условии сохранения личной власти Ниязова. "Передать" наследнику подобную модель управления возможно, но сохранить 
ее в неизменном виде нереально. В то же время последние шаги туркменского руководства свидетельствуют о возможной 
подготовке варианта передачи власти в не столь отдаленном будущем.

В  настоящий  момент  система  управления,  созданная  Туркменбаши,  не  предполагает  возможности  принятия 
стратегически важных решений без прямого участия Ниязова. Меджлис – туркменский парламент – согласно Конституции 
представляет собой высший законодательный орган власти.  Однако законодательная инициатива принадлежит самому 
Туркменбаши, а парламент собирается для того, чтобы одобрять эти указы. За последние несколько лет Меджлис утвердил 
Ниязова пожизненным президентом, присвоил звание Героев Туркменистана его родителям, наградил Ниязова за создание 
"Рухнамы" наградой "Рухыбелент".

До лета 2003 года значимость Меджлиса определялась тем фактом, что в случае болезни или смерти президента 
Туркменистана его полномочия переходили к председателю Меджлиса, до момента избрания нового президента. Однако с 
превращением Халк Маслахаты в постоянно действующий надпарламент Меджлис утратил эту важнейшую функцию. В то 
же  время  за  Меджлисом  сохранено  другое  право  –  награждать  государственными  наградами  президента,  а  также 
присваивать ему почетные и воинские звания.
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Значительно более важную роль в политической жизни страны играет "Халк Маслахаты" (Народный совет). Его 
председателем в настоящее время является сам С. Ниязов. В состав законодательного органа входят как назначаемые, так 
и избираемые лица. Всего в соответствии с конституционным законом, принятым в августе 2003 года, в "Халк Маслахаты" 
входят 2507 человек.  Среди них: президент Туркменистана, генеральный прокурор, 50 депутатов Меджлиса, все члены 
кабинета министров, главы администраций областей. Заседания Народного совета проводятся один-два раза в год, но 
права  и  полномочия  его,  формально,  чрезвычайно  велики.  Например,  только  Халк  Маслахаты  может  инициировать 
процедуру импичмента президента при наличии двух третей голосов, поданных за это решение. Народный совет имеет 
право  досрочно  прекратить  полномочия  Меджлиса  и  всех  иных представительных органов  власти.  Именно  этот  орган 
объявил  Сапармурата  Ниязова  пожизненным  президентом,  а  в  октябре  2005  года  Халк  Маслахаты  полным  составом 
отклонил законопроект  о  проведении президентских  выборов  в  2009  году,  хотя Ниязов  и  продолжает  утверждать,  что 
намерен осуществить эти выборы в установленный срок. Изменения, внесенные в текст Конституции страны (возрастные 
ограничения  для  кандидата  в  президенты  -  от  40  лет,  с  верхним  пределом  в  70  лет),  косвенно  свидетельствуют  о 
подготовке Туркменбаши к операции "наследник".

Оппозиция  едва  ли  будет  участвовать  в  процессе  передачи  власти.  Расчищенное  Ниязовым  политическое 
пространство  республики  не  содержит  и  намека  на  присутствие  легальной  оппозиции.  Как  отмечают  наблюдатели, 
туркменские оппозиционные организации весьма слабо угрожают единоличной власти Туркменбаши, поскольку они уже 
достаточно давно выдавлены за пределы государства. Практически все оппозиционные партии возглавляются бывшими 
государственными  чиновниками,  как,  например,  Партия  объединенной  демократической  оппозиции.  Лидером  этой 
оппозиционной  структуры  является  Авды  Кулиев,  бывший  в  свое  время  руководителем  МИД  Туркменистана.  Именно 
Кулиев  считается  наиболее  авторитетным  представителем  туркменской  эмиграции.  Достаточно  упомянуть  о  его 
выступлении в Государственной думе РФ с речью, посвященной нарушениям прав человека в Туркменистане. Еще один 
экс-чиновник,  Худайберды  Оразов,  занимавший  пост  вице-премьера,  возглавляет  оппозиционное  движение  "Ватан". 
Наиболее серьезным посягательством на власть С. Ниязова за последние годы стало покушение 25 ноября 2002 года, 
когда был обстрелян президентский кортеж. По официальным сообщениям, по обвинению в организации покушения было 
арестовано  67  человек,  хотя  многие  наблюдатели  назвали  эту  цифру  заниженной.  Организаторами  покушения  были 
названы: Б. Шихмурадов – бывший министр иностранных дел, С. Ыклымов – бывший заместитель министра сельского 
хозяйства, Н. Ханамов – бывший посол в Турции. В декабре 2002 г. Б. Шихмурадов был задержан в Ашхабаде и приговорен 
к 25 годам лишения свободы. В своем телевизионном признании он признал себя виновным в организации заговора против 
Туркменбаши,  употреблении  наркотиков  и  дезавуировал  оппозиционное  движение  как  "преступную  группу".  Репрессии 
против бывших руководителей страны носили явно выраженный показательный характер, демонстрируя всем остальным 
сотрудникам госаппарата,  что  по  воле  Туркменбаши  их  может  ожидать  подобная  кара.  В  то  же  время  определенная 
слабость туркменских спецслужб как раз и связана с тем, что они ориентированны только на пресечение деятельности 
внутренней оппозиции.

Многие  изменения  в  жизни  туркменского  общества  вызывают  неоднозначную  реакцию:  закрытие  оперы  и 
библиотек, запрет на рок-музыку, ношение длинных волос и золотых зубов, переход в образовательной системе на модель: 
двухлетнее обучение в вузе - двухлетняя производственная практика. Некоторая анекдотичность формируемой системы не 
должна  вводить  в  заблуждение.  Все  перечисленные  действия  туркменских  властей  направлены  на  поддержание 
авторитарной  системы  управления,  в  рамках  идеологической  модели  "особого  пути  развития  туркменского  народа". 
Воспитание  туркменского  патриотизма  приравнивается  к  воспитанию  личной  преданности  Туркменбаши.  Предельно 
простая модель общественных отношений закреплена в священной книге "Рухнама",  выступающей в качестве базового 
учебного пособия как в средней, так и в высшей школе.

Стабильна  ли  власть  Туркменбаши?  Насколько  вероятно  сохранение  основных  механизмов  управления, 
созданных Ниязовым при его преемниках? Ответы, как правило, варьируются в зависимости от субъективного отношения 
экспертов к личности Сердара. Но существует фактор, который оказывает решающее влияние на устойчивость системы.

Прочность  режима Ниязова  в  значительной  степени поддерживается  тем положением,  который Туркменистан 
занимает  на  международной  арене.  С  одной  стороны,  главное  направление  внешней  политики  страны  –  жесткий 
изоляционизм. Туркменистан является членом ООН, но не входит ни в одну международную региональную организацию. 
Туркменистан – нейтральное государство, но именно этот статус, с другой стороны, позволяет ему строить линию внешней 
политики, ориентируясь на собственные экономические интересы, дистанцируясь от региональных конфликтов. Ближайшие 
региональные  партнеры  Туркменистана  –  Иран  и  Турция,  но  даже  с  этими  странами  отношения  вращаются 
преимущественно вокруг вопросов экономического сотрудничества.

Наиболее  заинтересованы  в  дружеских  отношениях  с  Туркменистаном  США,  поскольку  в  силу  своего 
геополитического положения в регионе Ашхабад является залогом стабильности режима Карзая в Афганистане. Но главное 
в отношениях с Вашингтоном заключается в том, что Ниязов вовремя уловил тенденцию, при которой на смену "глобальной 
политике"  приходит  "глобальная  экономика".  Постсоветское  пространство  стремительно  утрачивает  свою  прежнюю 
"субъектность",  дробясь  на  множество  составляющих.  И  в  то  же  время  диалектически  соединяется  в  новых  формах, 
которые  не  коррелируют  с  прежними  "советскими"  экономическими,  политическими,  историческими  связями.  Именно 
интересы "геоэкономики" заставляют США предельно сдержанно реагировать на действия туркменского руководства.

Занимая, по ряду оценок, третье место в мире по запасам газа Туркменистан является привлекательным объектом 
для американских нефтегазовых корпораций. Эксперты справедливо отмечают, что Ниязов не отказал ни одной стране, 
желающей купить туркменский газ, и участвует во всех проектах транспортировки газа по линии "Средняя Азия-Центр". США 
откровенно  лоббируют  в  Ашхабаде  проекты  трансафганского  газопровода,  по  которому  туркменский  газ  придет  в 
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Афганистан и Пакистан. Желание американского руководства выстроить альтернативные "энергетические дуги" вне сферы 
российских интересов позволяет Ниязову вести свою игру как с Россией, так и с США.

Российский "Газпром" в свою очередь выкупил до 2008 года практически все объемы добычи туркменского газа (до 
80  млрд.  куб.м.  в  2008  году).  До  истечения  срока  контракта  Ниязов  не  может  "переключать"  туркменский  газ  на 
альтернативные проекты. Но вполне может декларировать новый статус страны в рамках СНГ и делать прочие заявления, 
нервирующие российское руководство. Для которого, впрочем,  также гораздо больший интерес представляют интересы 
глобальной экономики и возможности создания "газового картеля" с участием Туркмении и Узбекистана. Поэтому нет ничего 
удивительного  в  том,  что  когда  в  ноябре  2004  года  была  принята  специальная  декларация  Генассамблеи  ООН  "О 
положении в  области  прав  человека  в  Туркмении",  в  которой  содержалось  прямое осуждение  политики  Туркменбаши, 
Россия воздержалась при голосовании. Эффективно лавируя между Западом и Востоком С. Ниязов выдвигает на первый 
план в отношениях стратегически важные экономические проекты, что позволяет ему отодвигать внутренние проблемы 
режима  на  второй  план.  Более  того,  вполне  вероятен  вариант,  при  котором  Россия  и  США  будут  заинтересованы в 
преемственности режима как залога выполнения газовых контрактов. И в этом не будет ничего удивительного. Принцип 
business as usual становится доминирующим.

Подарки и отдарки, или Обмануть лжеца
20.02.2006. Политком Ру

Виталий Портников
К проблеме туркмено-украинского сотрудничества
Президент  Украины  Виктор  Ющенко  позвонил  президенту  Туркмении  Сапармурату  Ниязову  исключительно  с 

добрыми  намерениями  –  поздравить  коллегу  с  днем  рождения,  превращенным  в  День  государственного  флага. 
Туркменбаши за поздравления поблагодарил. И сразу же обвинил прибывшую накануне в Ашхабад украинскую делегацию 
во  главе  с  министром  топлива  и  энергетики  Иваном  Плачковым  и  главой  "Нафтогаза"  Алексеем  Ивченко  в 
"неконструктивном подходе".

По словам Ниязова, задолженность Украины за газ составляет 158,9 млн. долл. США, причем из них только за 
2005  год  –  143,3  млн.  долл.  Судя  по  реакции  Ющенко,  ответ  коллеги  на  поздравления  был  для  него  полной 
неожиданностью. Рассчитывавший на благодарность президент Украины лишь пообещал незамедлительно рассмотреть 
вопросы,  связанные  с  погашением  долга.  В  этот  же  день  –  несмотря  на  все  праздничные  приготовления  –  у  главы 
Миннефтегаза Туркмении Гурбанмырата Атаева нашлось время для обнародования еще более жесткой позиции по итогам 
переговоров с украинцами. "Несмотря на данные ранее неоднократные заверения о проведении в полном объеме расчетов 
по долгам НАК "Нафтогаз Украины" перед Туркменией, -  говорится в заявлении Атаева, -  украинская сторона проявила 
неконструктивный  подход  и  не  предприняла  необходимых  мер  для  решения  вопроса  о  полной  выплате  долга  за 
поставленный туркменский природный газ.

В  этой  ситуации  вызывают  непонимание  и  удивление  неоднократные  заявления  в  прессе  со  стороны  НАК 
"Нафтогаз Украины" о якобы произведенных полных расчетах с Туркменистаном и погашении существующих долгов. Даже 
в ходе последних переговоров делегация НАК "Нафтогаз Украины" явно не выразила желания рассмотреть поставленные 
туркменской  стороной  конкретные  вопросы.  Вместо  этого  были  предприняты  попытки  внести  путаницу  в  расчеты  по 
задолженности  за  поставленное  топливо.  Столь  неконструктивная  позиция  НАК  "Нафтогаз  Украины",  по  мнению 
туркменской  стороны,  осложняет  проведение  переговоров  о  перспективах  сотрудничества  Туркменистана  и  Украины в 
газовой сфере в 2007 году и на последующий период".

Фактически  туркменская  сторона  обвинила  украинскую в  желании обмануть  прямо  в  день  рождения  дорогого 
Туркменбаши! Вывод из заявления Атаева прост: украинцам это дорого обойдется! Примечательно, что никаких подобных 
заявлений по итогам пребывания в Ашхабаде председателя правления "Газпрома" Алексея Миллера сделано не было. 
Ниязов тоже не жаловался на Миллера Путину. И это не потому, что переговоры с российским гостем были простыми, а 
потому, что главной задачей Ашхабада является значительное повышение цены на газ для Киева.

В этой ситуации никакие подарки и поздравления из украинской столицы даже сравниться не могут с ожидаемыми 
прибылями. А для того, чтобы поздравляющие были покладистее, туркменское руководство с места в карьер обвиняет их в 
нечистоплотности,  стремлении  обмануть  и  прочих  грехах,  на  фоне  которых  повышение  цены  выглядит  естественным 
наказанием. Зачем продавать газ по льготной цене людям, которые не хотят за него платить? Лучше продать его другой 
стране, которая исправно платит и знает, как этим газом распорядиться.

Газ и ныне там
22.02.2006. Время новостей

Алексей Гривач
"Нафтогаз Украины" не может договориться с поставщиками о цене
Украинские  власти  перешли  в  традиционную  контратаку  на  Туркменбаши  после  неудачного  визита  министра 

топлива и энергетики Ивана Плачкова и председателя правления "Нафтогаза" Алексея Ивченко в Ашхабад на прошлой 
неделе. Как известно (см. "Время новостей" от 20 февраля), Сапармурат Ниязов в очередной раз предложил гостям из 
Киева погасить старый долг, а потом уже просить о поставках газа. Сейчас Туркмения продает газ только "Газпрому" по 65 
долл. за тысячу кубометров, отказываясь выполнять предновогодние договоренности Ниязова-Ющенко о цене контракта с 
"Нафтогазом" в 50 долл. за тысячу кубометров (по информации "Времени новостей", фактически контракт так и не был 
подписан -  существовала лишь устная договоренность,  от  которой Туркменбаши,  судя по всему,  уже отказался).  "Есть 
основания говорить, что туркменская сторона начинает отходить от достигнутых договоренностей. То есть нужно обвинить 
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Украину, чтобы оправдать невыполнение Туркменией своих обязательств по заключенным соглашениям на поставку газа", - 
заявил вчера глава МИД Украины Борис Тарасюк. А г-н Ивченко вчера в эфире одного из украинских каналов сообщил, что 
его компания осуществила предоплату за январские поставки в размере 88 млн долл., однако газ так и не получила. И 
пригрозил, что Украина откажется от прямых закупок туркменского газа.

"Скорее всего мы откажемся играть в эту игру со следующим поднятием цен. Для нас не имеет значения, где мы 
будем брать газ: на границе Украина-Россия он будет составлять те же 95 долл. за тысячу кубометров, - сказал г-н Ивченко. 
- Если мы согласимся поднять цену на газ из Туркмении выше 50 долл., той цены, что записана в контракте (украинская 
сторона продолжает настаивать, что контракт  существует,  однако в суд почему-то не подает, что является еще одним 
доказательством  отсутствия  подписанных  документов.  -  Ред.),  то  теряется  смысл  переговоров  о  прямой  поставке 
туркменского газа на Украину. Мы всегда шли на компромиссы, входили в положение туркменской стороны. Но мы не будем 
идти на уступки, которые граничат практически с унижением страны".

Очевидно, глава "Нафтогаза" имеет в виду обязательства швейцарского трейдера RosUkrEnergo по обеспечению 
газового баланса Украины. Правда, по соглашению RUE обязано в этом году продать на российско-украинской границе по 
95  долл.  только  34  млрд  кубометров.  Еще  22  млрд  кубометров  "Нафтогаз"  должен  был  получить  от  RUE  как  от 
транспортера туркменского газа на Украину. Теперь этот объем Украине, судя по всему, придется докупать у RosUkrEnergo. 
Однако швейцарский трейдер, как ранее сообщалось, не имеет обязательств поставлять дополнительный объем по цене 95 
долл. за тысячу кубометров, как того хочет г-н Ивченко. Представители "Газпрома", который выступает в качестве одного из 
учредителей RUE, ранее говорили о цене 230 долл. В "Газпроме" вчера отказались от комментариев.
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